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Хронологд-чекгкий по-рядок. Алфавитный иоря̂ ч'бК 

PV С т рана/о ратор, •Страйа/ОратЬр PV 

1 

2 

! 3 

! 4 

Алжир 

Мексика 
Франция 
Шри Ланка 
Австралия 
Швеция 
СССР 
Соединенное Королевство 

Югославия 
Италия 
Пакистан 
Венесуэла 
Бельгия 

Куба 
Канада 
Соединенные Штаты 
5Ь10ния 
Румыния 
Нигерия 

Польша 
I Египет 
Эфиопия 
Аргентина 

j Фед. Респ. Германии 
I 
I Германская Дем, Респ. 
' Нидерланды 
I Заир 
I Кения 
i Иран 
' Индонезия 

; Чехословакия 
! Марокко 

! Бирма 
; СССР 
1 Нидерланды 
Эфиопия 

Индия 
Венгрия 

Алжир 
Аргентина 
Австралия 
Бельгия 
Болгария 
Бирка 
Канада 
Куба 
Чехословакия 
Египет 
Эфиопия 
Франция 
Германская Дем. Респ. 
Фед. Респ. Германии 
Венгрия 
Индия 
Индонезия 
Иран 
Италия 
Япония 
Кения 
Мексика 
Монголия 
Марокко 
Нидерланды 
Нигерия 
Пакистан 
Румыния 
Шри Ланка 
Швеция 
СССР 

Соединенное Королевство 
Соединенные Штаты 
Венесуэла 
Югославия 
Заир 

1 • 

5,15, 19 
2 
3,19 
11,18 
8 
4,23 
4 
7,20,25 , 
5 
5, 8 
2. . 
6,16 ,19,36Î 
5 
9,17, 49 
9 
б 
6,45 
3,29 
4 , 
6 
2,26,28,30 
12,39 
7 
6,8,16,42 
4,17, 31 
3,17 

4' 

3Î 

4, ?Л 30 
' 2,46 
' '2 • 
: 2,8,15,17 
i 19,32,43 
' 2,15, 49 
4,15,35,43 
3 
3 
6 
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\ - -
'j Хронологический порядок Алфавитный порядок 

' PV Страна/Оратор Страна/Оратор PV 

' I , Организация и процедтри (продолж,) ! 

11 Болгария 1 
12 Монголия 1 

15 СССР 
Аргентина 
Соединенные Штаты 
Соединенное.Королевство 

16 Германская Дем, Респ. 
Нидерланды 

17 СССР 
Пакистан 
Венгрия 
Нигерия 

• 

i 

18 Болгария 1 

19 Аргентина 
СССР 
Германская Дем. Респ. 
Бельгия 

20 Чехословакия 

23 Канада 
Румыния 

25 Чехословакия 

29 Италия 

32 
-

СССР 

35 Мексика 
Соединенные Штаты 

36 Германская Дем, Респ. 

39 Монголия i 

42 СССР 
Нидерланды 

43 Соединенные Штаты 

45 Иран 

46 Шри Ланка 
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Хронологический порядок Алфавитный порядок 

PV Страна/Оратор 'Страна/Оратор PV • ^ 

I I . Запрешение ядерных.испытаний 
-

?. Австралия Аргентина 5 
Швеция Австралия 2,47» 49 
Соединенное Королевство Бельгия 19 

Болгария 34 
3 Италия Бирма 8 

Пакистан Канада 4,47 
Чехословакия 20,25,47 

Д Канада Египет 5,48 
Нигерия Эфиопия 5, 48 
Соединенные Штаты Германская Дем, Респ. б , 

I 7 
i 

8 

9 

16 

! 17 

i Япония 
Í 
S 
! Аргентина 
;ФеДо Респ. Германии 
i Египет 
' Эфиопия 
Í 
i, Германская Дем, Респ« 
Ï Кения 
j Иран 
Нидерланды 
! Марокко 
i 
! Бирма 

Венгрия 
Индия 

Швеция 
Япония 
Нидерланды 
Фед. РесПо Германии 

Пакистан 
Венгрия 
Нигерия 

.18 I Италия 

'19 j Бельгия 

20 I Чехословакия 

25 ! Чехословакия 

Фед. Респ. Германии 
Венгрия 
Индия 
Иран 
Италия 
Япония 
Кения 
Мексика 
Монголия 
Марокко 
Нидерланды 
Нигерия 
Пакистан 
Шри Ланка 
Швеция 
СССР 
Соединенное Королевство 
Соединенные Штаты 

49 

5, 16 
9,17 
9,47, 
, 6,45 ,• 
3,18 

>.,.4,1-,6 
б . •, 

34' ' 
7 
6,16,46 
4,17, 2Г, 
3,17,47 
47, 49 
2,16,36,46 
33 
2,46 
4,33 

39i 



CD/53 
Appendix IV/Vol.I 
page 4 

Хронологический порядок Алфавитный порядок 

PV \ Страна/Оратор ! Страна/Оратор 
H 

PV 

33 

34 

36 

45 

46 

47 

I I . Запрещение ядерных испытаний (продолж.) 

48 

Соединенные Штаты 
СССР 

Мексика 
Монголия 
Болгария 

Швеция 

Иран 

Нидерланды 
Швеция 
Соединенное Королевство 

Австралия 
Пакистан 
Индия 
Чехословакия 
Шри Ланка 
Канада 

Египет 



Appendix IV/Vol,I 

1лс;,а;?итн11Й порядок 

1 

2 

Страна/Орат'ор 

I I I . Прекрацение гонки ,ДïеэнtDç_,Е_о_ор,у:::ений 
и ядерное разорулэпяс 

Алжир 

Австралия 
СССР 
Швеция 
Соединенное Королевство 
Франция 

Италия 
Венесуэла 
Югославия 
Бельгия 
Пакистан 

Канада 
Соединенные Штаты 
Япония 
Румыния 

Польша 
Египет 
Фед, Респ. Германии 
Эфиопия 

Германская Дем. Респ. 
Кения 
Иран 
Индонезия 
Чехословакия 

Марокко 

СССР 
Польша 
Германская Дем. Респ, 
Куба 
Бирма 

Индия 
Венгрия 

Австралия 
Бельгия 
Болгария 
Бкрма 

Куба 
Ч ох о с л о Б ахскя 
L'rnnoT 
Эоиопия 
Фх'анцпя 
Германская Дем, Респ. 

Фед. Респ. Германии 
Венгрия 
Индчя 
1шдонозия 
Иран 
Италия 
йгспия 
Кенля 
Мексика 
Монголия 

Марокко 
йц'терлаццы 
Лиг ерпя 
Пак.хстан 
Пслынп 
РЗ^мтыня 
Шв оция 
СССР 

Соед1-шонпое Королевстпс 
Сосд1-шеш-ше Штаты 
Венесуэла 
13гослаЕИл 

PV 

1, 28 
2,23, 39 
3 
11,18,ЗЛ 
8 
4,35 
5, 8, 28 
6,13,25 
5,37,40 
5,30 
2, 28, 52 
68,,35,39 

5,33,39 
9,17,36 
9,24,39 49 
б 
6,45 
3 
4,16,39 
6,3/̂ ; 
2, 28, 33 
12,33,34 

7 
6, 46, 28 
39 
3,17 
5,8, 28, 33 
4,23, 28, 3-
2,16,33,36 
2,8,17,25 ,41 
2,33,39 
4,23,33,.i 8 
3 
3 
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Хронологический порядок 

PV 

Алфавитньй порядок 

Страна/Оратор Страна/Оратор 

I I I . Прекращение гонки ядерных роорунений 
и ядерное разоругсепис (продолжение) 

11 Болгария 

12 Монголия 

1 б I Шв еция 
5Ь10ния 

17 Пакистан 
Венгрия 
СССР 

18 I Болгария 

20 I Чехословакия 

23 I Румыния 
Соединенные Штаты 

24 I Индия 

25 I Чехословакия 
СССР 

33 I Соединенные Штаты 
СССР 
Фед. Респ. Германии 
Соединенное Королевство 
Польша 
Мексика 
Монголия 
Швеция 

34 Монголия 
Болгария 
Кения 

36 Венгрия 
СССР 
Швеция 
Германская Дем. Респ. 

37 Египет 
Румыния 
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PV 

Хронологический порядок .'лоавитиын порядок 

Страна/Оратор 'трана/Оратор 

I I I . Прекращение гонкп я,7тсрН1:Е: B O Q v j v i e n m i 
и ядерное раэору.::снис (продол;'ссиие) 

38 I Эфиопия 
СССР 

39 I Германская Дем, Респ. 
Соединенное Королевство 
Канада 
Австралия 
Монголия 
Япония 
Нигерия 
Фед. Респ. Германии 
Индия 

40 I Египет 

41 I Германская Дем. Респ. 
СССР 

44 I Монголия 

45 I Иран 

46 I Нидерланды 
Соединенное Королевство 

•PV 
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Хронологический порядо:; JUcpaLiiTHbüi порядок 

PV 'трана/Оратор 'трана/Оратор 

17. Эфйектирные мегдународпрте соглапения, с тем 
чтобы дать госуда'эства!ij_iip. обладающим 
дцерньм ору:::ие:ÍJĴ apaHтии__ гФО_тив 

1Шимен^ения_дл_и_ ; x F 2 2 ? I : l 
примоненпя я^^ерпого 

оругия 

Соединенное Королевство 

Пакистан 

Канада 

Польша 
Фед, Респ, Германии 

Германская Дем. Респ. 
Иран 

Марокко 

Бирма 

Индия 

Венгрия 

Монголия 

Пакистан 

Чехословакия 

Монголия 

Венгрия 
СССР 
Швеция 
Бельгия 
Нидерланды 
Чехословакия 
Германская Дем. Респ. 
Египет 
Венесуэла 
Алжир 
Пакистан 
Румыния 

iUir;Hp 
Аргентина 
Бельгия 
Болгария 
Бирма 
Кэ.нада 
Чехословакия 
Ег7шет 
Эс)иопия 
Фратрия 
Германская Дем. Респ, 
Фе;[, Респ. Гсрма-нии" 
Венгрия 
Индия 
Иран 
Пексика 
Понголпя 
Mapoici'.o 
Н!-т1!,ср ланды 
Пакистан 
Польша 
Рз̂ мьн̂ ия 
Швеция 
СССР 
Соодгаючиое Королевство 
Соединенные Штаты 
Беносзгэла 
xjr ославил 
Заир 

PV 

37 
37 
36 
37 
п 
4,39 
25,36 
37 
38 
37, 52 
6,36,37 
5, 37 
9.36, 49 
9,39, 49 
6, /:5 
37 
12,34,44 
7 
36 
3,17,37 
5.37, 49 
23,37 
36 
36, 49 
2,37 
37 
37 
37 
37 
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PV 

37 

38 

39 

44 

45 

Хронологичесг.кй порядок Алфавитный порядок 

Страна/Оратор Страна/Оратор PV 

IV. Эффективные мездународпые соглашения, с тем 
чтобы дать государствам, не обда,дающим 

я;дерньм оругшем, гаршттди, против 
применения или угрозы 
применения я;̂ \ерно_го_ 
ору>2сия (продолг.оние) 

Польша 
Соединенные Штаты 
Соединенное Королевство 
Аргентина 
Франция 
Фед, Респ, Германии 
Заир 
Югославия 
Мексика 
Болгария 

Эфиопия 

Индия 
Канада 

Монголия 

Иран 
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Хронологический порядок Алфавитный порядок 

CTpaiía/Оратор PV 

V. Х.ЕКическое оруг.не 

2 Австралия Австралия 2,31,44 
Швеция Бельгия 19 
Соединенное Королевство Бразилия 26,32 

Болгария 31 
3 Италия Бирма 8,29,45 

Канада 23,45 
4 Соединенные Штаты Чехословакия 25,44 

Япония Дания *"У 44 
Егттет 5,31 

5 Египет Эйиопия 5 
Эфиопия Фшгляпдия f / 43 
Фед. Респ, Германии Франция 43,47, 52 

Германская Дем. Респ, 6 
б Нидерланды Фед, Респ. Германии 5 , 2 9 , 42 

Кения Венгрия 9, 31 
Германская Дем, Респ, Индия 9,24,31,39,49 
Иран ïïpai-i 6 , 4 5 

Италия 3,9,29,47 
7 Марокко Япония 4,22,31,47 

Кения 6,29 
8 Бирма Мексика 2, 31 

Нидерланды Монголия 44 
Марокко 7 

9 Италия Н1Щ ерланды 6 ,8,30,49 ,52 
Венгрия Нигерия 4, 31 
Индия Польша 29,43,49 

Р^гмыния 30 
19 Бельгия Испания */ 42 

Шри Ланка 46 
22 Япония Шв еция 2,29,36,46 

СССР 31, 32,33 
23 Канада 44,46 

Соединенное Королевство 2,29 
24 Индия Соедшшнные Штаты 4,31,33,43 

Венесуэла 29 
25 Чехословакия Заир 31 

26 Бразилия 
29 Венесуэла 

Польпа 
Фед. Респ, Германии 
Италия 
Швеция 
Соединенное Королевство 
Кения 
Бирма 

^ Государства, не являющиеся членами Комитета по разору^хению. 

Страна/Оратор 
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Хронологический порядок 1 Алфавитный порядок 
PV Страна/С^затор Страна/Оратор PV 

V. Химическое ор;/31<ие (продол£-ечие) 
30 Румьшия 

Нидерланды 
31 Венгрия 

Австралия 
Египет 
Нигерия 
Соединенные Штаты 
СССР 
Болгария 
Заир 
Япония 
Мексика 
Индия 

32 СССР 
Бразилия 

33 Соединенные Штаты 
СССР 

36 Швеция 
39 Индия 
42 Фед. Респ. Германии 

Испания ^ 
43 Польша 

Франция 
Финляндия *J 
Соединенные Штаты 

44 Монголия 
СССР 
Чехословакия 
Дания f / 
Австралия 

45 Иран 
Бирма 
Канада 

46 СССР 
Швеция 
Шри Ланка 

47 Япония 
Италия 
Франция 

49 СССР 
Польша 
Нидерланды 
Индия 

52 Нидерланды 
Франция 

Государства, не являющиеся членами Комитета по разоружению. 
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Хронологический порядок 'Алфавитный порядок 
PV "Страна/Оратор Страна/Оратор PV • 

VI. Новые виды ощжяя массовго уничто::сения 
и новые системы такого ojT^S^Hnj 

радиологическое ору:;сие 

2 Соединенное Королевство Австралия 41 
Болгария 11,45 

3 Югославия Бирма 8 
Италия Канада 42 

Куба 4,41 
4 Куба Eri-шет 40 

Соединенные Штаты €>ранция 40 
Германская Дем, Респо 41 

6 Кения Феда Респ, Германии 41 
Венгр1'1Я 9,40 

8 Бирма Индия 49 
Иран 45 

9 Венгрия Италия 3, 42 Венгрия 
Кения в, 34 

11 Болгария Монголия 12,34,44 
Марокко 7 

12 Монголия Польша 5,40,49 
Румьшия 4 

32 СССР Шри Ланка 46, 49 
СССР 2,32,33,40, 

33 Соединенные Штаты 41,49 
СССР Соединенное Королевство 2 

Соединенные Штаты 4,33,40 
34 Монголия Югославия 3 

Кения 

40 Франция 
Польша 
Венгрия 
Египет 
СССР 
Соед1-шенные Штаты 

41 Германская Дем^ Респ. 
Куба 
Фед, Респ, Германии 
СССР 
Австралия 

42 Канада 
Италия 

44 Монголия 

45 Болгария 
Иран 

46 Шри Ланка 
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Хронологический порядок Алфавитный порядок 

PV Страна/Оратор Страна/оратор PV 

V I I . Рассмотрение других сфер. касающшсся прекращения гонки 
вооружений и разоружения, и других соответствующих мер 

1 , Космическое пространстве 

¿2 

2 
5 

4 
31 

44 

45 

4 

5 

7 
45 

Итрлпя 

Швеция 
Польша 

Итали;! 
2. Демидитаркз.ация морского дна 
Швеция 
Польша 
3. Объявление Индийского океана,зоной мира 
Шадонезия Индонезия 
4. Конвенция о бактериологическом отэу:::ни 
Соединенное Королевство 

Австралия 
Румьшия Бирма 
Австралия Дания 
Нигерия Монголия 
Дания Ниг ерия 
Монголия Рз^ньшня 
Бирма Соедшенное Королевство 
СССР СССР 
5 . Конвенция о погодной войне (Конвенция о запрещении военного 

или иного враждебного использочаппя средств воздействия на 
природную среду) 

6. Разоружение в области обычных видов рорр^щений 
Мексика 
Франция 
Австралия 
Соединенное Королевство 
ШЬеция 

Югославия 
Италия 
Бельгия 

Соединенные Штаты 

Федеративная Респ, Ге^жании 
Египет 
Заир 
Кения 
Марокко 
Иран 

Австралия 
Бельгия 
Еп-шет 
Фраиттия 
Федеративная Респ,Германии 
Иран 
Италия 
Мексика 
Марокко 
ВЬеция 
Соед1'Шенные Штаты 
Югославия 
Заир 

22 

2 
5 

31 
45 
44 
44 
31 

4 
2 

44 

2 
3 
5 
2 
5 

45 
О 
2 
7 
2 
4 
3 

i 
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Хронологический порядок 
Страна/оратор 

Алфавитный порядок 
Страна/Оратор P V ! P V 

: V I I < 
Í 
! 
I 

; 7, 

5 

б 
19 

i 17 
37 
49 

2 

! ^ 

; 4 

5 

6 

145 

3 
4 

5 

7 
4 5 

8е 

Рассмотрение других областей, связанных с прекращением гонки вооружений 
и разоружением, а также других соответствующих мер (продолж,) 

Региональное разоружение 
а) Всеобщее 

Франция 
Швеция Бельгия 

Франция 
Федо Респ« 
Кения 
Румьшия 
Швеция 

Германии 

Ь) 

Федв РеСПв Германии 
Кения 
Бельгия 
Европейская безопасность и сокращение вооруженных сил и вооружений в Европе 

3,19 
2 
5 
6 
4 
2 

Швеция 
СССР 

Югославия 
Италия 

Соединенные Штаты 
Румыния 
Фед, Респв Германии 
Пакистан 
Румьшия 
СССР 

Торговля оружием и передача оружия 
Соединенное Королевство . 

Венесуэла 
Италия 

Соединенные Штаты 
Польша 
Феда Респо Германии 
Кения 
Иран 
Сокращение военных бюджетов 
Швеция 

Соединенное Королевство 

Пакистан 
Соединенные Штаты 
Польша 
Рзгмыния 
Марокко 
Иран 

Фед, Респа Германии 
Италия 
Пакистан 
Румьшия 
Швеция 
СССР 
Соедпиенные Штаты 
Югославия 

5 
3 
17 
4 
2 
2,49 
4 
3 

Фед о- Респ в Германии 
Иран 
Италия 
Кения 
Польша 
Соединенное Королевство 
Соединенные Штаты 
Венесуэла 

( 5 
45 
3 
6 
5 
2 
4 
3 

Иран 
Марокко 
Пакистан 
Польша 
Румьшия 
Швеция 
Соединенное Королевство 
Соединенные Штаты 

! 4 5 
7 
3 
5 
4 
2 
2 
4 
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Хронологический порядок: 

PV Страна/Оратог 

Алпавытный порядок 

С траиа/Оратор PV 

3 

4 

2 

5 

4 

5 

26 
29 

• Рассмотрение др̂ угих. областей, спязанньс: с прекращением гонки 
вооружений и разоружением, а таюгсо друг1-рс сротретструющих мер 

(продолжение) 

10, Разоружение и развитие 

Франция 
Швеция 

Венесуэла 

Румьшия 
Соединенные Штаты 
Нигерия 

Польша 
Египет 
Эфиопия 

Заир 
Кения 
Иран 
Индонезия 

Марокко 

11, Десятилетие разоруо^ения 

Мексика Епшет 

Египет Мексш-са 

1 2, Всеобъемлющая программа разоружения 

Мексика 

Эоиоппя 
Египет 
Франция 
Копия 

Шедонезия 
Иран 
Марокко 
Нигерия 
Польша 
Румыния 
Швеция 

С о ед, ИИ онпые Шт аты 
Веиесз^эла 
Заир 

Румыния 
Египет 

Нигерия 
Италия 

ьг1-шет 
Италия 
Мексика 
Нигерия 

5 
5 
2 
б 

7 
I 4 

5 
4 

2 

4 

3 
б 

5 

2 

5 
29 
2 

26 
4 
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Хронологический порядок Алфавитный порядок 

PV Страна/Оратор Страна/Оратор 

8 
9 
11 

! 12 
19 
25 

¡VII. Рассмотрение других областей, связанных с гфекращением гонки вооружений 
и разоруисением, а также других соответствующих мор (продолазение) 

13, Всеобщее и полное разоружение 
Мексика 
Франция 
Австралия 
Швеция 
СССР 
Соединенное Королевство 
Югославия 
Италия 
Пакистан 
Венесуэла 
Бельгия 
Куба 
Канада 
Рутшия 
Нигерия 
Польша 
Египет 
Эфиопия 
Фед, Республика Германии 
Германская Дем, Респ, 
Заир 
Кения 
Индонезия 

Чехословакия 
Марокко 
Бирма 
Венгрия 
Болгария 
Монголия 
Бельгия 
Чехословакия 

Австралия 
Бельгия 
Бирма 
Болгария 
Канада 
Куба 
Чехословакия 
Эфиопия 
Египет 
Франция 
Германская Дем, Респ, 
Федеративная Респ, Германии 
Венгрия 
Индонезия 
Италия 
Кения 
Мексика 
Монголия 
Марокко 
Нигерия 
Пакистан 
Польша 
Рзтыния 
Швеция 
СССР 
Соединенное Королевство 
Югославия 
Заир 

I I I 
1 
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Хронологический порядок Алфавитный порядок 

Страна/Оратор Страна/Оратор Р7 

V U . FaccMOTpeSTiG д̂ руги:; областей, сряза.ннкх с прекращением гонки соср^дгений 
и разор̂ /;ден!̂ ем, а также других соответстлутощ^ст^мер'Токончаиг'гё! 

I 
''4* Специальная сессия Генеральной Ассамблеи 

а) За,юпочительньш документ первой специальной сессии 
Хвключая пункт 125) 

Алжир 

Максика 
Шри Ланка 
Швеция 

Югославия 
Италия 
Пакистан 
Венесуэла 
Бельгия 

Рут^ыния 
Куба 
Нигерия 

Польша 
Аргентина 

Нидерланды 
Кения 
Индонезия 

Чехословакия 
Марокко 

Бирма 

Румыния 

Румыния 

Румыния 

Иран 

Германская Дем. Респ. 
Польша 
Индия 
Шри Ланка 

Алжир 
Аргентина 
Бельгия 
Бирма 
Куба 
Чехословакия 
Гермэ-нская Дем. Респ. 
Индия 
Индонезия 
Иран 
Италия 
Кения 
Максика 
Монголия 
Марокко 
Нидерланды 
Нигерия 
Пакистан 
Польша 
Р^ныния 
Шри Ланка 
Швеция 
Венесуэла 

1 
5 
3 
8 
4 
7 
49 
49 
б 
45 
3 
6 
2 
12 
7 
б 
4 
3 
5, 49 
4,23,30,37 
2, 49 
2 
3 

i 
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(Г-н- A-.'" ГаЪс;:а-Робд"ес,' Мексика) 

;и-которая в'свою'очередь явилась." заве^зшелием пяти интенсивных сессий Подготовительного 
комитета,' на ксторьск исключительно умело председательствовал, и, это надо также справед-

J. •-• . ''..L-.;!-, ., • • ••' -•' ". '-/ ', •-. . s •• ; . • • •• 
лизЬ''напомнить, выдающийся представитель Аргентины- посол Кашос' Ортис де.'|Росас, являв-

•I : о < • • ^ , • • , - , . - • •• , ̂  . • 
шийся также председателем Специальной комиссии самой Ассамблеи',-, удалось разработать и 
принять на Ьснозе консенсуса заключительный-документ, единственный, для того чтобы 
-избежать распыленно'сти,.-что Мексика первой и предлагала о'самого начал'а, • В четырех., 
разделах'ЭТОГО дЬк^т^екта'- введений',', д'еюшрации, программе>действиймеханизме -
'определен'целый ряд принципов, целей;'первоочередных задач, мер-и процедур, для того 
чтобы нап1)авитьи подкрепить усилия всех стран'таким образок, _чтобы можно быяо устра
нить угрозу ядерной! войны, положить конец гонке вооружений' и разработать' всеобъемлющую 
^ • -, 1 • = > /' -• ' ''-̂  ^ '• "-' ".'t . ' '," ; -м'. •. . ' • -

программу разоружения i ••охватывающую все меры, ко'торые будут сочтены'целесообразными 
'для обеспечения того, чтобы цель всеобщего и полного разоружения под 'Эффективным между
народным контролем стала реальностью в "мире, в котором восторжествуют международный 
мир и безопасность и в котором,укрепится и утвердит себя новый международный экономи
ческий порядок". • - • 

Никогда раньше Организация Объединенных Наций не принимала столь всеобъемлющего 
документа, и тем более на основе консенсуса,.включая Фракцию и Китай,в котором был 
решительно провозглашен целый ряд обязательств или норм, точность и обязательность 
которых, в зависимости от обстоятельств, невозможно будет подвергнут в^будущем сом
нению, таких,- например, как определенные в решительных заявлениях-о том,' что -накопле-' 
г}ие-.,оружия,5 осрб'енно.'Ядерного, отнюдь-не .-содействует укрепленикг'международное безопаС'^ 
ности, а, наоборо,т,> ослабляет ее; г, что существзпощие-ядерпые.-арсеналы'-Игпродолжагощаяся-.'-
гонка;Борруже1Щй внесут;.BV себе угрозу самому существованию человечества; • Ч£Г.о. сзпцеству-
е,т .тесная связ.Ь'.между'.'разоружением гИ-'развитием; и- что крайне, необходимо^ь чтобы/ресурсы, 
высробождаеше в-'Результате осуществления ̂ мер-со-'разоружению, испол^>зсвались В'целях 
'ч ' -•' '> • • f. ."• -• ';'f -' • . , '-•:.'- • ' _ ' . : ^ . - . •. • 

уменьшения экономическо,го/разрыва тежду _развитьа^ странами;!- что̂ -в ' 
соответствии с-Уставом О^танизация-^Объединенных, .Наций "играет основную; роль. Ü . несет 
главную ̂ отве.тственнссть .в гОб_дасти разоружения,, в '.связи с чем тосударства-^глены должны 
надлежащш-!. образом .инфоргтаровать Организацию'О всех,-..мерах, -прш!имаемых не под'ее. эг11-' 
дой, будь ̂ то -односторонние', региональные HJÎH'многосторонние меры. -; :̂..-' —; • , 
Л-,. Мы. полагаем,..ЧТО'в равной степени ̂ окажет благоприятное'влияниез укрепление-механиз-
мрв. обсуадения вопроцов .ло разоружению,,^ которое произойдет в том олзгчае.̂ , ,,если"МЫ'. придем-
к соглащешпо, о. ,том, чтобы ̂ Первый комитет' Генеральной Ассамблеи-занимался в будущем.,' 





24 January I 9 7 9 

RUSSIiUÍ 

ОКОНЧАТЕЛЬНЫЙ ОТЧЕТ О 1-М ЗАСЕДАНИИ, 

состоявшемся во Дворце Нацчй, в Женеве, 
в сре'дзг, 24 января 1979 года, 

в 11 ч 00 мин 

Председатель; г-н Бутефлика (Алжир) 
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СПИСОК л и ц , 

Алжир; 

Аргентина: 

Австралия; 

Бельгия: 

Бразилия; 

Болгария; 

ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ 

Г-н БУТЕФЛИКА 
Г-н Р. БУДЖАКЩИ 
Г-н А, БЕНКАЛИ 
Г-н А, ФАСЛА 
Г-н А, БЕНСШШЛ 
Г-н Н. КЕРРУМ 

Г-н Д.К. ОРТИС ДЕ РОСАС 
Г-н Ф. ХИМЕНЕС ДАВИЛА 
Г-н АоН. МОЛТЕНИ 

Г-н А. ШАРП ПИКОК 
Г-н Л.Д. ТОМСОН 
Г-н А. Дж. БЕМ 
Г-жа М.С. БИКЕС 

Г-н X. СИМОНЕ 
Г-н Ж.Л.Р. ШУМАКЕР 
Г-н П. НОТЕРДЕМ 
Г-н П. БЕРГ 
Г-н Г. ВАН ДКЙС 

Г-н Г.А. МАСИЕЛЬ 
Г-н Л.П. ЛИНДЕНБЕРГ CETTE 
Г-н А. СЕЛСО ДЕ ОУРО ПРЕТО 
Г-н К.А. СИМАС ]\1АГЛЛАЕС 

Г-н П. БУТОВ 
Г-н И. ПЕТРОВ 
Г-н И. СОТИРОВ 

Бирма; У СО ХЛАНГ 
У ТЕЙН АУНГ 
У ТАУНГ ХТУН 
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СШСОК ЖЩ, ГШСУТСТБОМЕПИХ Ж З-Л^^ЕДАЙШ 

Кан_ада,: Г-п Р. ГАРРЛ дзш! 
Г-н К.Т. СЙМР 
Г-н Г.Л.Х. ПИх^СОН 

Куба: Г-н П. ТОРРАС 
Г-н Л. СОЛА БИЛА 
Г-н Ф. ОРТИС РОДРИГЕС 
Г-жа Б. БРОБОДСКИ ЯЦКЕВИЧ 
Г-н К.ГАСОС BECEÎÎPO 
Г-н Р. ВМЬЕНТЕ 
Г-н Р, ЛОПЕС PAPCIÍA 

Чехословакия; 

Египет : 

Зс^иопия: 

Г-н М. РЗТКЕК 
Г-н Б. ТИЛЬНЕР 
Г-н Й. ИРУСЕК 

Г-н 0. ЭЛЬ-ШАФФЕЙ 
Г-н Ф. ЭЛЬ-ИБ?/Л1 

Г-н М. ЗЛЬ-ЕАРАДЕЙ 

Г-н Т. ТЕРРЕФЕ 
Г-н Г. АЛУЛА 

Германская Демократическая 
Республика; 

Федеративная Республика Германии; 

Г-н Г. ХЕРДЕР 
Г-н С. КАН 
Г-н М, ГРАЧИНСКИ 

Г-н Г. ПФАЙФФЕР 
Г-н Г. ПШЕППЕН 
Г-н Ю. ПОЛМАШ 
Г-н Г. ШШЛЕР 

Венгрия; Г-н М. 
Г-н Ч. 
Г-н А. 

ДОМОКОШ 
ГЬОРФИ 
ЛАК1Т0Ш 
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СШИСОК л и ц , ПШСУТСТВОВЛВШИХ На ЗАСЕДАНИИ 

франция! Г-н Ж. ФРАНСУА-ПОНСЕ 
Г-н П.-К. ТЕТАНЖЕ 
Г-н Ф. ДЕ ЛА ГОРС 
Г-н И. ПЕНИ 
Г-н Ж. РИГО 
Г-н Ж. БЯО 
Г-н Ж.-Л. ЖЕРГОРЕН 
Г-н Ф. БОШАТО 
Г-н М.С. ХЕССЕЛЬ 
Г-н Ж. ФЕВР 
Г-н Л. ДЕЛАМАР 
Г-н БРЕССО 

Индия; Г-н К.Р. ГАРЕКХ^Л 
Г-н С Т . ДЕВАРЕ 
Г-н С. CABXAPBiUI 

Индонезия; Г-н А. САНИ 
Г-н А. КАМИЛ 
Г-н М. сидик 

Г-н И. ДАМАНИК 

Иран ; Г-н М. ФАРТЛШ 

Г-н Д. ЧИЛ^VTИ 

Г-н Д. АМЕРИ 

Италия; Г-н ДР1 БЕРНАРД О 
Г-н Ф. ФЕРРЕТТИ 
Г-н М. МОРЕНО 
Г-н К. ФРЛТЕСЖИ 
Г-н Дж. ВАЛЬДЕВИТ 

Япония: Г-н М. ОГИСО 

Г-н Т. НОНОЯМЛ 

Г-н И . КИЙУЧИ 

Г-н Т. ИВАНАМИ 

Г-н И . НАКАМУРА 
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Кения : 

СЛИСОК Ж Ц , ПРИСУТСТВОЗАРИМХ НА ЗАСЕДАНИИ 

Г-н К. ЖШЗ^ЕДИ 
Г"Н К. ГАТЕРЕ МАША 
Г~н Г,Н. КЛЖУ 

Мексика: Г-н А, ГАРСМ РОБЛЕС 
Г-жа А, КАЕРЕРЛ 
Г-жа Л.М, ГАГСИА 

Монголия: Г-н Д. ЭРДЕМЪШЕГ 
Г-н Л, БАЙАРТ 

Марокко : Г-н А. СКА.Ш1И 
Г-н М. ШРАЙЭ1 

Нидерланды: Г-н Р. ФЕУЫ 

Г-н АсЯ. МЕЕРБУРГ 

Нигепия: Г-н 0. АДЕЕИДШ 
Г-н К. Ш Ш 

Г-н Т.О. ОЛЛВДКО 
Г-II в . к . м . PixEiom 
г-н Р.А, ФАТУТ-ЫЗЕ 

Пакистан: 

Перу : 

Польша: 

Г-н Д.К.А. МАРКЕР 
Г-н И.А„ АХЛ1Д 
Г-н М. АКРАМ 

Г-н А. ДЕ СОТО 
Г-н X. ОРИЧ МОНТЕРО 

Г-н Б. CyËIÎA 
Г~н X. ПАЧ 
Г-н С. КОНИК 
Г-н М. КРУЧ^К 

Румыния ; Г-н И. РАДУЛЕСКУ 
Г-н К. ЕНЕ 
Г-н Г. ТИНМ 
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Ш щ Ланка; 

СШСОК ЛИЦ, ПРИСУТСТВОВАБПИХ НА. ЗАСЕДАНИИ 

Г-н А.К.С. ХАШД 
Г-н И.Б. ФОНСЕКА 
Г-жа М.Л. НАГАНАТАН 
Г-н Р.П.Е. ДЖаЙАСЙНГХ 
Г-н А.К.А.М. НУХУМАН 

Швеция; 

Союз Советских Социалистических 
Республик ; 

Соединенное Королевство; 

Г-н X. ВШКС 
Е-жа И. ТОРССОН 
Г-н К. ЛИДГАРД 
Г-н Л. НОРБЕРГ 
Г-н Я. ПРАВИТЦ 
Г-н Я. лундан 

Г-н в . л . ИСРАЭЛЯН 
г-н Ю.К. НАЗАРКИН 
Г-н A.M. ВАВИЛОВ 
Г-н Э.Д. ЗАЙЦЕВ 
Г-н В,А. ВЕРТОГРАДОВ 
Г-н Ю.В. КОСТЕНКО 
Г-н М.Г. АНТЮХИН 

Г-н Н.Х. MPffl/UUI 
Г-н К.Л.Г. ЖЛЛАБИ 
Г-н К.К. КЕРУЕН 
Г-н Ф.М.В. ФРАНСИС 

Соединенные Штаты Америки; Г-н А. ФИШЕР 
Г-н К. ФЛАУЭРИ 
Г-н А. АКАЛОВСВИ 
Г-н Р. XilPEHrPyBEP 
Г-жа Б. ШСРРЕЙ 
Г-н М.Л. САНЧЕС 
Г-н А. ЯРМОЛИНСКИ 



C D / F V . I 
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СШСОК Л Щ , ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСЕДМШ: 

Венесуэла; Г-н Р , К . КАСТИЛЬО 
Г-н А ,Pc ТАЁЛ\РДАТ 
Г-н Э. АРТЕГА 
Г--жа До ШОКОЛОЧИ 
Г-жа Р . Ж1СБ0А ДЕ НЕСЕР 

Югославия: Г^п ГГАСИЧ 
Г-н К, EPÍ4IE4 
Т'-н М, ШЬШЛОВШ! 
Г "И Д. Д^ЕОШЧ 

Заир; Г-н Л .К. •ЧИГИ №А1М 
Г-н Б„ БУКАГШ 

Г-н Mo EG3TÍ 

Генеральным директор Отделения ООП 
в Женеве: Г-н Л , КОТТАФАЕЙ 

по вопросам разоружения; Г-н Р . БЬОРНЕРЕТЕДТ 
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (Алжир) (перевод с французского); Господин представитель Генерального 
секретаря Организации Объединенных Наций, дамы, господа, в соответствии с пунктом 120 
Заключительного докзгмента X специальной сессии Генеральной Ассамблеи Организации 
Объединенных Наций и докз?ментом A/1024, В котором содержится список государств-членов 
Комитета по разорзгжению, ответственность за созьш Комитета возложена на Алжир. Моей 
стране также выпала честь председательствовать на первом заседании Комитета по разо-
рЗ^ению. Делегация Алжира тронута оказанной ей честью и хочет заверить, что она 
приложит все усилия для того, чтобы содействовать успеху нашей работы и продвинуть 
вперед дело, которое мы совместно обязались отстаивать. 

Растущее нетерпение народов, которые стказываются признать, что несправедливость 
и нищета неотделимы от судьбы человека и чтл война вызывается, как ее нарекли, биоло*-
гической необходимостью, позволяет нам верить, что предзнаменования, еще робкие, но 
предвещающие постепенное устранение ограничений, всегда мешавших каждому играть отве
денную ему роль в общем деле, действительно приближают будущее, в котором человек, 
извлекающий выгоду лишь из высвобождающихся возможностей науки, в конце концов при
мирится сам с собой. Сегодняшняя мечта завтра станет реальностью по мере того, 
как усиливаются спорные, но новаторские и констрзгктивные действия, поскольку они стре
мятся разорвать застывшие рамки прошлого. 

Именно в этой перспективе следует рассматривать первую специальную сессию, посвя
щенную Генеральной Ассамблеей Организации Объединенных Наций разоружению, которая 
представляет собой важный поворот в усилиях, развертываемых международным сообществам 
с целью положить конец гонке вооружений и создать движущие силы, способные дать толчок 
подлинному Г-роцессу разоружения. Участие всех государств-членов Организации Объединен
ных Наций в этой специальной сессии, представительство многочисленных стран на самом 
высоком згровне и качество обсуждений свидетельствуют - и это само собой раззгмеется -
о важности десятой специальной сессии, а также о том, что все народы осознали серьез
ность опасносности, угрожаемой человечеству, и срочность ее устранения. Принятие 
консенсусом в конце специальной сессии Заключительного документа, определяющего 
принципы, которыми следует рзгководствоваться на будущих переговорах по разорз^ению, 
намечающего программу действий и создающего международный механизм, призванный рас
сматривать проблемы разоружения, наглядно свидетельствует о том, что все народы, 
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проявив заинтересованность в решении этих проблем, продемонстрировали, что они в равной 
мере обеспокоены и готовы внести свой вклад для того, чтобы залохшть прочный фундамент 
мира и международной безопасности. 

Специальная сессия, посвященная разоружению, была созвана в конце десятилетия 
разоружения и почти 20 лет спустя после пзоинятия Генеральной Ассамблеей Организации 
Объединенных Наций исторической резолюции, объявляющей конечной целью всеобщее и 
полное разоружение; нам приходится констатировать, что на этом пути не было достигнуто 
какого-либо реального прогресса и что человечество, згчаствуя во все более и более 
безудержной гонке вооружений, постоянно находится перед угрозой своего собственного 
уничтожения. Тем не менее ни заслуживающие похвалы усилия, ни полезные инициативы 
не были до сих пор плодотворными. Однако в мире, в котором прогресс сократил рас
стояния и который стоит перед опасностью, харау.т'ер которой изменился в результате 
совершенствования к мощности новых видов оружия, схемы и подходы остались прежними, 
вытекающими из понятия международных отношений, характерйззлощ1ахся недоверием, которое 
веками порождало опустошительные конфликты. 

Заслуга движения неприсоедщнизшихся стран состоит в том, что с -момента своего 
возникновения в 1961 году оно неустанно трудилось над созданием нового международного 
порядка, который згчитывал бы новые реалии нашего мира и отвечал чаяниям народов. 
Это движение взяло на себя инициативу созыва первой специальной сессии Генеральной 
Ассамблеи, посвященной разоружению, на которой в июне прошлого года была сделана по
пытка порвать с существовавшими схемами и определить новый подход, способный дать 
толчок подлинному процессу разорзтекия. Так например, была вновь подтверждена 
центральная роль и основная ответственность Организации Объединенных Наций в вопросэ.х 
разорзлкения и был создан эффективной действующий междзгаародный механизм, призванный 
решать проблемы разору>:сения во всех ее аспектах. 

Созданный механизм предусматривает два вида органов; первый - совещательный -
Комиссия по разоружению, состоящая из всех государств-членов Организации Объединенных 
Наций, и другой - ограниченного состава, для ведения переговоров^- Комитет по разору
жению. Сегодня начало работы Комитета по разорзлкению знаменует, после проведения 
организационной сессии Комиссии по разоружению, завершение создания этого MexamíSMa, 
который, несомненно, представляет собой наиболее удовлетворительный результат десятой 
специальной сессии. 
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Однако такой механизм может играть важную роль лишь в той мере, в какой госу
дарства проявят политическую готовность, которая остается, как подчеркивается в 
Заключительном документе десятой специальной сессии, решающим фактором при осуществле
нии подлинных шагов по разоружению, и Комитет по разоружению стал именно таким местом, 
где должна проявиться и конкретизироваться эта политическая воля. Это говорит об 
огромных масштабах задачи, стоящей перед членами Комитета, которые могут надеяться 
на ее успешное вьшолнение, лишь углубив новый подход, определенный в общих чертах на 
десятой специальной сессии. В частности, крайне важно, чтобы консенсус, достигнутый 
в июне 1978 года благодаря духу компромисса, который сумели проявить и те и другие, 
проявлялся бы и в будущем и чтобы каждый, борясь с искушением вернуться на свои 
прежние позиции, приложил усилия и понял законные интересы и требования другого и 
согласился учесть их. Это является необходимым условием при разработке комплекса 
мер по разоружению, представляющих собой столь трудную и сложную задачу, которую 
предстоит выполнить нашему Комитету в соответствии с программой действий и перво
очередными задачами, определенными в Заключительном документе десятой специальной 
сессии. 

Меры по разоружению, и особенно задача, стоящая перед нашим Комитетом, могут 
осуществляться лишь при участии всех, поскольку бесспорно, что все страны стоят 
перед лицом равной опасности и все они заинтересованы в ее устранении. Что каса
ется нашего Комитета, то требования всеобщего участия и необходимость ограниченного 
состава, присущего каждому органу для переговоров, могут быть примирены путем 
справедливого географического распределения, использования системы председательство-
вания на основе ротации и обеспечения возможности заинтересованным государствам 
вносить свой вклад в работу Комитета^ Следует надеяться, что Китай, присутствие 
которого среди нас необходимо для ос -г^ествления всей программы всеобщего и полного 
разоружения, займет вскоре свое место. 

Комитет по разоружению оправдает возложенные на него надежды лишь в том случае, 
если сумеет отказаться от действий прошлых лет. Отсутствие подлинного прогресса 
в вопросах разоружения относилось вначале на счет утопичности достижения в ближай
шем будущем цели всеобщего и полного разоружения. Однако путь, который считался 
более реалистичным и был основан на поиске частичных соглашений, не дал ожидаемых 
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результатов, поскольку цель всеобщего разоружения была потеряна из вида и усилия со
средотачивались на мерах по невооружению и количественному ограничению вооружений. 

Каждый из нас, несомненно, убежден в необходимости проявлять реализм, однако 
каждый из нас также убежден, что любое соглашение по частичному резорркению должно 
явиться частью других мер, идущих дальше в направлеши конечной цели. Любое частич
ное соглашение, реализация которого предусмотрена в первую очередь, должно разра
батываться и применяться в рамках общей программы разорркония. Осознавая как 
жизненную необходимость не потерять из вида конечную цель всеобщего разоружения, 
так и веление срочности, Генеральная Ассамблея Организации Объединенных Наций реко
мендует нашему Комитету в первую очередь провести на своей первой сессии переговоры 
по договору, касающемуся полного запрещения испытаний ядерного оружия, и по договору 
или конвенции о полном и эффективном запрещении разработки, производства и накопления 
всех видов химического оружия и об их уничтожении. Она рекомендует в то же время 
совещательному органу - Koi-шссии по разоружению - в первую очередь изз^чить на своей 
первой сессии в мае 1979 года элементы общей программы разоружения, которые наш 
Комитет безотлагателЕзНО примет во внимание. 

В качестве органа по ведению переговоров Комитет по разоружению должен пол
ностью взять на себя ответственность при разработке мер по разорзокению. Ему следует 
провести эффективные переговоры с целью достижения заключения соглашений, которые 
оказались бы результатом коллективных усилий, а не пускаться в поспешное изучение 
составленных вне Комитета проектов, в которые он мог бы в большинстве слзгчаев внести 
лишь незначительные изменения. Несомненно следует поощрять усилия на дву- или 
трехстороннем уровне, однако эти усилия не смогли бы заменить работу Комитета или 
лишить ее сзпцества. Именно в этом заключается единственное средство, позволяющее 
учесть интересы и требования каждого и содействовать необходимому участию всех в 
эффективном выполнении заключенных соглашений. 

Хотя дело разоружения затрагивает все государства, ядерные державы, и в первую 
очередь те,, кто располагает наиболее крупными арсеналами ядерного и обычного оружия, 
несут особую ответственность в этом плане, и их обязательства находятся в тесной 
связи с этой ответственностьюс Государства, не имеющие ядерного орухдая, в частности 
неприсоединившиеся страны, которые добровольно держатся в стороне от военных союзов, 
созданных вокруг основных ядерных держав, имеют право,по своей воле отказавшись от 
ползгчения ядерного оружия, формулировать требования в том, что касается создания 
системы гарантий подлинной безопасности и свободного достзша к ядерной технологии в 
мирных целях. 
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В любом случае принятие эффективных мер по разоружению, а следовательно, и 
сама эффективность действий нашего Комитета зависит от политической воли государств, 
и особенно ядерных держав, по содействию политике подлинного разоружения. Проявив
шись однажды, эта политическая воля неизбежно и одновременно проявится во всех сферах 
международных отношений. Любой значительный прогресс в области разоружения будет 
автоматически сопровождаться расширением и углублением разрядки, а также необходимыми 
структурными переменами в международных экономических отношениях. Таково подлинное 
значение, которое следует придавать единодушно признанной сегодня всеми тесной связи 
между разоружением, развитием и международной безопасностью, В частности, искорене
ние колониализма и расовой сегрегации, прекращение любой политики и>шериалистического 
господства, ослабление напряженности и урегулирование местных конфликтов являются 
определяющими факторами для установления климата доверия, необходимого для разработки 
и осуществления эффективных мер по разорзжениго. 

У Комитета по разоружению есть по крайней мере четыре года, для того чтобы 
разработать эти меры и начать наконец процесс подлинного разоружения. Действительно, 
Генеральная Ассамблея Организации Объединенных Наций в 1982 году посвятит разоружению 
вторую специальную сессию, выражая тем самым свое убеждение, что отныне подлинная и 
общая политическая воля позволит добиться заключения соглашений, которые своим содер
жанием и значимостью положат наконец начало решению одной из серьезнейших проблем, 
с которыми когда-либо сталкивался наш мир, оправдав наконец общие надежды народов. 

Ш переживаем сейчас такой период, когда изменения представляются необходимыми 
и неизбежными, Haií надо поверить в них и облегчить их осзществление, поскольку они 
предвещают урегулирование проблем, от которых зависит становление человечества. 
Это означает, что новые настроения,порожденные десятой специальной сессией, должны 
поддерживаться, если мы не хотим еще один раз помешать осуществлению этой светлой 
надежды. Это означает также жизненную необходимость сохранения созданных таким 
образом движущих сил и постоянное и неустанное изыскание возможности заключения 
соглашений по подлинному разоружению. Это означает,наконец,тяжкую ответственность 
нашего Комитета, которому выпала честь .быть местом, где человек должен будет 
доказать свою трезвость мысли и самоотверженность, необходимые для его собственного 
выживания. 
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Женеве) (перевод с английского); До.мы и господа, я имею честь зачитать Вам послание, 
направленное Генеральным секретарэм Организации Объединенных Наций открывающейся сессии 
Комитета по разоружению. 

"Я посылаю свое теплое приветствие членам Комитета по разоружению по поводу от
крывающегося сегодня в Женеве первого заседания. Если бы тридцать третья сессия Ге
неральной Ассамблеи не была продлена, я бы лично приветствовал Вас, поскольку это со
бытие вполне может открыть HOBJTO фазу усилий по разоружению. 

Комитет по разоружению является необходимым инструментом международной стратегии 
разоружения, намеченной в Заключительном документе, единогласно принятом на десятой 
специальной сессии Генеральной Ассамблеи. Основанная на всеобъемлющем подходе, кото
рый сам по себе может быть надлежащим противовесом гонке вооружений, эта стратегия 
предусматривает тщательное равновесие и плодотворное взаимодействие между совещательным 
форумом и органом по ведению переговоров для достижения подлинного разоружения под эффек
тивным международным контролем. Естественно, на этот Комх^тет ляжет задача помочь 
воплощению в жизнь целей, определенных Генеральной Ассамблеей и Комиссией по разоруже
нию. Сознавал жизненно важный, поистине решающий характер этой роли, я чувствую 
глубокое удовлетворение по поводу серии мер, принятых на десятой специальной сессии 
для того, чтобы сделать орган по ведению переговоров более эффективным и менее отдален
ным от забот по безопасности, проявляемых членами Организации Объединенных Наций, 

Состав Комитета обеспечивает лучшее представительство paзлIíчныx регионов и состав
лен таким образом, чтобы увязывать в процессе переговоров различные точки зрения. Это 
может создать основу для прочного консенсуса по вопросам существа. В этом плане я 
приветствую участие Франции в работе этого Комитета, которое, я не сомневаюсь, принесет 
огромную пользу. Я надеюсь, что в самое ближайшее время все пять ядерных государств 
и постоянные члены Совета Безопасности будут представлены за столом переговоров, как 
это было на десятой специальной сессии Генеральной Ассамблеи при. разработке Заключи
тельного документа. 

Ban Комитет будет работать отныне с сознанием возросшего интереса к его успехам, 
достигнутым среди государств-членов Организации Объединенных Наций. Я придаю особое 
значение решению, позволяющему государствам, не являющимся членами Комитета, участвовать 
в обсуждении предложений или рабочих документов, которые они могут представлять, а также 
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излагать мнения по вопросам, имеющим для них особый интерес. Также целесообразно, 
что Комитет будет, как правило, открывать свои пленарные заседания для публики. Разо
ружение является таким вопросом, который, по самой своей природе, требует всеобщего 
участия и постоянной мобилизации мирового общественного мнения. Это не представляется 
возможным до тех пор, пока широкие массы не будут полностью осведомлены о предпринимае
мых усилиях и препятствиях, которые предстоит преодолеть. Я верю, что более широкий 
достзш к работе этого Ког-штета поощрит вовлечение интеллектуальных ресурсов мирового 
сообщества в поиск путей для поворота процесса, вызванного революцией в вооружениях, 
последовавшей после второй мировой войны. 

Эти совершенствования механизма по ведению переговоров по существу оправдают уверен
ность в успехе работы этого Комитета. Как и всегда, остается последнее испытание: за
ключение конкретных соглашений по разоружению, способных положить конец гонке вооружений. 
Существующее положение дает мало поводов для удовлетворенности в этом плане. Мы должны 
с сожалением признать тот факт, что за два последних года переговоры по разоружению не 
привели к каким-либо результатам. Признание этого факта нашло свое отражение в боль
шом количестве резолюций, принятых на тридцать третьей сессии Генеральной Ассамблеи 
по вопросам, касающимся разоружения. 

Еще раз Генеральная Ассамблея подчеркнула первоочередную важность заключения со
глашений по всеобъемлющему запрещению испытаний и запрещению химического оружия. Я 
призываю стороны, участвующие в трех- или двусторонних переговорах по этим темам, решить 
остающиеся вопросы с тем, чтобы проекты соглашений по обеим темам могли быть представле
ны для рассмотрения Комитетом и позднее Генеральной Ассамблеей. Хотя переговоры с 
ограниченным участием могут быть полезны для составления текстов, которзЮ могут послужить 
основой для дальнейшего рассмотрения Комитетом, они могут вызвать чувство разочарования, 
когда их участникам не удается достичь результатов, даже после разумного периода време
ни. Я надеюсь, что этот фактор в работе Комитета не окажется тормозом. Однако если 
это случится, я предлагаю членам, включая, естественно, стороны ведущихся пераллельно 
переговоров, рассмотреть пути и средства для того, чтобы включить их в сферу компетен
ции Комитета. 

Предполагается, что рекомендации Комиссии по разоружению в отношении элементов все
объемлющей программы будут переданы настоящему Комитету через Генеральнзгю Ассамблею. 
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Учитывая то, что уже достигнуто,и то, что предстоит сделать, мне вряд ли стоит подчер
кивать важность разработки этой программы. На следуюцей сессии Генеральная Ассамблея 
рассмотрит вопрос о провозглашении 80-х ходов десятилетием разоружения. В 1982 году 
будет созвана вторая специальная сессия, посвященная разоружению. Я искренне надеюсь, 
что к тому времени Комитет внесет значительный вклад в усилия по разоружению. Тот факт, 
что история этих усилий была столь же длинной, а прогресс в них был столь же непостоян
ным и спорадическим, сколь быстрой и непрекращающейся была гонка вооружений, не должен 
вызывать чувства бесполезности усилий. Напротив, это до:1,г.яо усилить наши поиски един
ства, стимулировать методический подход и поощрять сосредоточение на том, что уже до-
стигнз̂ т̂о. Я желаю Комитету успехов в ei'o усилиях", 

* -х- * 

Несомненно, Кошпет по разоружению будет придер)^сиваться списка первоочередных 
задач, содержащегося в Заключительном документе десятой специальной сессии. Без 
предубеждения к ним или к последовательности рассмотрения, определенной Комитетом, я 
хотел бы упомянуть некоторые из вопросов,.на которых необходимо сосредото^оть внимание 
на данном этапе. 

Доставляет удовлетворение тот факт, что_ Договор о запрещении ядерного орзгаия в 
Латинской Америке приблизился ic тому, чтобы стать первым международным соглашением в 
области разоружения с участием пяти ядерньпс государств. Я надеюсь, что за этим приме
ром последуют дальнейшие совместные действия по установлению других зон, свободных от 
ядерного оружия» 

Необходимо укрепить релсим нераспространения, и я надеюсь, что Подготовительный ко
митет Второй конференции по рассмотрению действия Договора о нераспространении ядерного 
оружия, который вскоре соберется на свое заседание, явится приемлемой основой для углуб
ленного рассмотрения Конференцией всех вопросов в пределах сферы действия Договора. 

Вопрос об укреплении гарантий безопасности неядерных государств вызвал ряд полез- . 
ных дискуссий в ходе различных сессий Генеральной Ассамблеи, Генеральная Ассамблея 
просила Комитет представить ей доклад по этому вопросу на ее тридцать четвертой сессии, 
Я считаю, что если по этому вопросу будет достигнут прогресс, то в международное поло
жение будет внесен значительный элемент стабильности, который окажет благотворное влия
ние на другие вопросы разоружения. 
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Возможно, Комитет по разоружению пожелает рассмотреть, каким образом можно раз
работать согласованный подход к запрещению новых видов оружия массового уничтожения 
и новых систем такого оружия» 

Комитет в состоянии внести значительный вклад в сфере обычного разоружения. 
Он мог бы, например, рассмотреть вопрос о целесообразности установления общих принципов 
для обеспечения руководства действиями на региональном уровне, когда заинтересованные 
стороны, учитывая конкретные условия данного региона, хотели бы обсудить соответствую
щие мероприятия по ограничению гонки вооружений в данном регионеь 

Генеральная Ассамблея просила Комитет представить на тридцать пятую сессию доклад 
о состоянии рассмотрения соображений и предложений, упомянутых в пункте 125 Заключи
тельного документаь Я верю, что это продолжение работы специальной сессии обогатит 
обмен мнениями в Комитете по целому ряду вопросов существао 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (Алжир)s Уважаемые дамы и господа, от имени вас всех я хотел бы 
поблагодарить Генерального директора Отделения Организации Объединенных Наций в Женеве 
за то, что он передал нам послание Генерального секретаря. Мы знаем всё, что Генераль
ный секретарь Организации Объединенных Наций, д-р Курт Вальдхайм, уже сделал и продол
жает делать для того, чтобы наша Организация проявляла себя повсюду, где возникает 
опасность для всеобщего мира. Его личная деятельность способствовала тому, чтобы 
сделать из Организации инструмент, к которому все чаще и чаще прибегают страны в по
исках урегулирования своих разногласий. Можно сказать, что сегодня, возможно, более 
чем когда-либо в течете последних лет, хотя миру угрожает столько опасностей и тучи 
снова собираются над некоторыми регионами мира, призвание Организации Объединенных 
Наций, призвание Комитета по разоружению гарантировать мир и безопасность остаются 
более актуальными,чем когда-либо, и измеряются мерой ответственности, лежащей на этих 
органах. Позвольте мне попросить г-на Коттафави соблаговолить передать Генеральному 
секретарю благодарность Комитета за этот важный вклад в нашу работу, Я пользуюсь 
этой возможностью, для того чтобы просить его выразить Генеральному секретарю нашу 
признательность за сотрудничество, оказанное его секретариатом при организации наших 
заседаний, а также за два письма, которые он нам прислал и которые мы распространили 
в качестве документов Комитета5 я уверен, что они будут исключительно полезны для нас. 
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(Председатель) 

А сейчас я имею удовольствие сообщкть-.вам, что в качестве Пред<1едат едя-Комитет а я 
получил другое послание, в котором нам желают "плодотвор^шх. переговоров. Оно послано 
из Батикала, и я передаю вам его содерксание: 

"Б то Bpeim,когда в Женеве под Вашим председательством собрался Комитет по разо
ружению, Святой Отец, который с огромным вниманием следит за всеми усилиями, предпри
нимаемыми Б пользу M i í p a и разоружения, и поощряет их, горячо желает полного успеха в 
работе. Пусть же обсуждения, проводимые в этом многостороннем форуме переговоров, 
который соответствует пожеланиям недавней специальной сессии Генеральной Ассамблеи 
Организации Объединенных Наций, явятся новым этапом на пути разоружения и приведут к 
конкретным мерам постепенного и эффективного сокращения вооружений и установления кон
троля над ними, устраняя угрозу, нависшуто над человечеством в результате накопления ору
жия, и позволяя посвятить развитию народов огромные ресурсы, поглощаемые военными рас
ходами. Вдохновляясь этой надеждой, которая отвечает чаяниям всего рода человеческо
го. Святой Отец молит у Бога Всемогугщего благословения для участников. 

(Подпись: Кардинал Жан Бийо, государственный секретарь)" 
Уважаемые дамы и господа, в этом благородном послании каждай из нас несомненно 

обнаружил отклик своих собственных забот и надежд. Оно дает нам также поддержку в 
продолжении усилий в пользу диалога, согласия и мира, Я полагаю, что выражу чувства 
Комитета, приветствовав неустанные усилия, предпринимаемые Ватиканом, с целью сблизить 
сердцем и духом человеческие сообщества и создать таким образом основу более гармонич
ных и более братских отношений между людьми и между обществами. Прежде чем закрыть 
это первое заседание, я считаю своим долгом напомнить, что гш встретимся здесь вновь 
в 15 ч на вечернем заседании. 

Уважаемые дамы и господа, я объявляю это заседание закрытым и еще раз приношу 
вам свою благодарность за ваше внимание и дружеское сотрудничество. 

Заседание закрывается в 12 ч 20 мин. 
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RUSSTM 

ОКОНЧАТЕЛЬНЫЙ ОТЧЕТ О 2-M ЗАСЕДАНИИ, 
состоявшемся во Дворце Наций, в Женеве, 

в среду, 24 января 1979 года, 
в 15 ч 00 мин 

2Е.е£.£Ма12ль: г-н БУТЕФЛЖА (Алжир) 
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СПИСОК лиц, ПРИСУТСТВОВАВПЖ НА ЗАСЕДАНИИ 

Алжир; Г-н БУТЕФЛИКА 
Г-н Р.БУдаСАКДЖИ 
Г-н Я.БЕНКАЛИ 
Г-н А.ФАСЛА 
Г-н А.БЕНСМАИЛ 
Г-н Н.КЕРРУМ 

Аргентина; Г-н Д.К.ОРТИС ДЕ РОСАС 
Г-н Ф.Ш^ЕНЕС ДАВИЛА 
Г-н А.Н.МОЛТЕНИ 

Австралия; Г-н А.ШАРП ПИКОК 
Г-н Л.Д.ТОМСОН 
Г-н А.Дж.БЕМ 
Г-жа М.С.ВИКЕС 

Бельгия: 

Бразилия; 

Г-н Х.СИМОНЕ 
Г-н Ж.А.Р.ШУМАКЕР 
Г-н П.НОТЕРДЕМ 
Г-н П.БЕРГ 
Г-н Г.ВАН ДОЙС 

Г-н Г.А.МАСИЕЛЬ 
Г-н Л.П.ЛИНДЕНБЕРГ CETTE 
Г-н А.СЕЛСО ДЕ ОУРО ПРЕТО 
Г-н К.А.СИМАС МАГАЛАЕС 

Болгария; Г-н П.БУТОВ 
Г-н И.ПЕТРОВ 
Г-н И.СОТИРОВ 

Бирма; У СО ХЛАНГ 
У-ТЕЙН АУНГ 
У ТАУНГ ХТУН 
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СПИСОК ЛРЩ, ПРИСУТСТБОЗЗАБШЙХ НА ЗАСЕДАНИИ 

KaHa¿(a: 

Куба; 

Чех_ослов8.кия ; 

Египет; 

_Эфко1тая: 

Германская Демократическая 
Республика; 

Федеративная Республика 
Германии; 

Венгрия: 

Г-н Р. Г А Ж ! ЛЩЙ 
Г-жа Ж.Т. СИМАР 
Г-н Г.А.Х. ПИРСОН 

Г-н П.ТОРРАС 
Г-н Л.СОЛА ВИЛА 
Г-н Ф. ОРТИС РО,ЦРИГЕС 
Г-жа Б.БРОБОДСКИ ЯЩСЕВИЧ 
Г-н К.ПАХОС БЕСЕЙРО 
Г-н Р.ВАЛЬЕНТЁ 
Г-н Р.ЛОПЕС ГАРСИЛ 

Г--н М.РУЖЕК 
г--н В.ТИЛЬНЕР 
г--н Й.ИРУСЕК 

г--н О.ЭЛЬ-ШАФФЕЙ 
г--н Ф, Э Л Ь - И Б Р А Ш 
г--н М.ЭЛЬ-БАРАДЕЙ 

г--н Т.ТЕРРЕФЕ 

г--н Г.ХЕРДЕР 
г--н С.КАН 
г--н М.ГРАЧИНСКИ 

г--н Г.ПФА^ФЕР 
г--н Г.1ШЕППВН 
г --н Ю.ПОЛМАНН 
г--н Г.МЮЛЛЕР 

г --н М.ДОМОКОШ 
г --н Ч.ГЬОРФИ 
г --н А.ЛАКАТОШ 



CD/FV.2 
4 

список лиц, ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ 

Франция; Г-н Ж.ФРАНСУА-ПОНСЕ 
Г-н П.-К.ТЕТАНЖЕ 
Г-н Ф. ДЕ ЛА ГОРС 
Г-н И.ПЕНИ 
Г-н Ж.РИГО 
Г-н Ж.БЛО 
Г-н Ж.-Л.ЖЕРГОРЕН 
Г-н Ф.БОШАТО 
Г-н М.С.ХЕССЕЛЬ 
Г-н Ж.ФЕВР 
Г-н Л.ДЕЛАМАР 
Г-н БРЕССО 

Индия; Г-н К.Р.ГАРЕКХАН 
Г-н С.Т.ДЕВАРЕ 
Г-н С.САБХАРВАЛ 

Индонезия; Г-н А.САНИ 
Г-н А.КАМИЛ 
Г-н М.СИДИК 
Г-н И.ДАМАНИК 

Иран; Г-н М.ФАРТАШ 
Г-н Д.ЧИЛАТИ 
Г-н Д.АМЕРИ 

Италия; 

Япония: 

Г-н ДИ БЕРНАРДО 
Г-н Ф.ФЕРРЕТТИ 
Г-н М.МОРЕНО 
Г-н К.ФРАТЕСКИ 
Г-н Дж.ВАЛЬДЕВИТ 

Г-н М.ОГИСО 
Г-н Т.НОНОЯМА 
Г-н И.КИКУЧИ 
Г-н Т.ИВАНАМИ 
Г-н И.НАКАМУРА 
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Кения: 

СПИСОК Л Щ , приездеТВОВАВШИХ НА ЗАСЕЛДНИИ 

Г-̂-н К.МВАМЗАНЦИ 
Г-н К.ГАТЕРЕ ÎÎAIÏHA 
Г-н Г.Н.МУТШУ 

Мексика: Г-н А.ГАРСИА РОБЛЕС 
Г-жа А.КАБРЕРА 
Г-жа Л.М.ГАРСИА 

Монгопия; Г-н Д.ЭРДЕМБЙЛЕГ 
Г-н Л.БАЙАРТ 

Марокко ; Г-н А.СКАЛЛИ 
Г-н М.ШРАИБИ 

Нидерланды: 

Нигерия: 

Г-н Р.ФЕР1Е 
Г-н А.Я.МЕЕРБУРГ 

Г-н О.АДЕШЩМ 
Г-н К.АХМЕД 
Г-н Т.О.ОЛУМОКО 
Г-н Р.А.ФАТУНАЗЕ 

Пакистан: 

Польша: 

Румыния ; 

Г-н Я.К.А.МАРКЕР 
Г-н И.А.АХУНД 
Г-н М, АКР AM 

Г-н А.ДЕ СОТО 
Г-н Х.ОРИЧ МОНТЕРО 

Г-н Б.СУЙКА 
Г-н С.КОНИК 
Г-н М.КРУЧИК 

г-н И.РАДУЛЕСКУ 
Г-н К.ЕНЕ 
Г-н Г.ТИНКА 
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СПИСОК ЛИЦ, ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ 

Шри Ланка; Г-н А.К.С.ХАМИД 
Г-н И.Б.ФОНСЕКА 
Г-жа М.Л.НАГАНАТАН 
Г-н Р.П.Е.ДЖАЙАСЙНГХ 
Г--Н А.К.A.M.НУХУМАН 

Швеция; 

Союз Советских Социалистических 
Республик; 

Соединенное Королевство; 

Соединенные Штаты Америки; 

Г-н Х.БЛИКС 
Г-жа И.ТОРССОН 
Г-н К.ЛИДГАРД 
Г-н Я.ПРАВИТЦ 
Г-н Я.ЛУНДИН 

Г-н В.Л. ИСРАЭЛЯН 
Г-н Ю.К. НАЗАРКИН 
Г-н A.M. ВАВИЛОВ 
Г-н Э.Д. ЗАЙЦЕВ 
Г-н В.А. ВЕРТОГРАДОВ 
Г-н Ю.В. КОСТЕНКО 
Г-н М.Г. АНТЮХИН 

Ло.рд' ГОРОЕВИ-РОБЕРТС 
Г-н Н.Х.МАРШАЛЛ 
Г-н К.Л.Г.МЕЛЛАБИ 
Г-н К.К.КЕРУЕН 
Г-н Ф.М.В.ФРАНСИС 
Г-н А.ФИШЕР 
Г-н К.ФЛАУЭРИ 
Г-н А.АКАЛОВСКИ 
Г-н Р.ХАГЕНГРУБЕР 
Г-жа Б.МЮРРЕЙ 
Г-н М.Л.САНЧЕС 
Г-н А.ЯРМОЛИНСКИ 
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список лиц, ПРЙСУТСТВОБаБПЖ НА ЗАСЕДАНИИ 

B_eHecj9_Jia': Г~н Р.К.КАСТИЛЬО 

Г-н А,Р.ТА|1Л/^Р,ДАТ 

Г-н Э.АРТЕГА 

Г-аа Д.ШОКОЛОЧИ 

Г-жа Р.ЛИСБОА Д Е НЕСЕР 

Югославия: Г-н М.ПЕСЙЧ 
Г-н М.ВРУНЕЧ 
Г-н М.ЮКАЙЛОБИЧ 
Г-н Д.ДЖОКИЧ 

_3аи£: Г-н Б . Б Ж А Й И 

Г-н М.ЕСУК 

Генеральный директор Отд;елерия ООН 
в Женеве: Г-н Л„КОТТАФАБИ 

Заместитель Генерального сектатаря 
по вопросам разоружения : Г-н Р.БЬОРНЕРШТЕДТ 
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Г-н A, ГАРСИА-РОБЛЕС (Мексика) (перевод с испанского); Мне доставляет удовольст
вие выразить вам самые искренние и сердечные поздравления моей делегации по случаю 
избрания вас председателем этой первой сессии Комитета по разоружению, учрежденного 
Специальной сессией Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций, посвященной 
разоружению» 

Ваше почетное избрание является прежде всего доказательством высокой оценки между
народным обществам ваших соответствующих личных качеств и вашей выдающейся деятельности 
на совещаниях Организации Объединенных Нацийо Но это, несомненно, означает также вы
ражение признательности вашей родине, Алжиру, который играет такую заметную роль в 
истории неприсоединившихся стран, а также признание решительного вклада, который внесли 
эти страны в созыв 10-й Специальной сессии Ассамблеи путем принятия Декларации в ав
густе 1976 года на Пятой конференции глав государств или правительств, которая состоя-
лась в Коломбо, гостеприимной столице Шри Ланкио 

Министр иностранных дел Мексики Сантьяго Роэль, не имея возможности лично при
сутствовать на этой сессии по причине неотложных дел, связанных с исполнением CBOIÍX 
обязанностей, решил направить хотя бы послание Комитету по разорзгжению, текст которого 
я сейчас зачту в качестве встзшительной части выступления делегации Мексики; 

"Обеспечение всем людям во всех районах мира жизни, свободной от страха и 
лишений, явилось одной из основных целей Декларации Объединенных Наций, подписан
ной 10 января 1942 года, 

Осзпцествление этой цели, за которую боролись с необыкновенной отвагой во 
время второй мировой войны, является столь же безотлагательным, как и в то времяо 
К сожалению, оно кажется сегодня еще более далекой целью, чем тридцать семь лет 
назад. Это верно, что экономические ресурсы мира приумножились, но такими же 
темпами, если не с еще большей скоростью, возрастают расточительные расходы мира 
на приобретение все более смертоносных вооружений и с каждым днем пропасть, раз
деляющая богатые и бедные страны, углубляетсяо Как это хорошо выразила Гене
ральная Ассамблея Организации Объединенных Наций, "сотни миллиардов долларов, 
затрачиваемых ежедневно на производство и совершенствование оружия, является 
резким и мрачным контрастом между нуждой и бедностью, в которых пребывают 
2/з населения земли". 
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(Г'>ч A, Г.-этэста-РоблеСг Метсскка) 

Ko^ î И т e т y по разоружению, приступающему сегодня к своей работе в составе и 
в соотзетствик со структурой, которые были утверг^ени н а последней Специальной 
Ассамблее, посвященной разоружению, поставлена, таким обрг^зом, огрсмкая и насущ
ная зада-а: способствовать как устрагению угрозы самому существованию человече
ства, создаваемой наличием ядерього оружия и продолжением гонки вооружений, т а к 
и преврашекию разоружения в эффективный инструмент улу-^шения социально-экономи
ческих условий развивающихся стран, первым шагсм которого явится снабжение наро
дов необходимьм продовольствием. Выражая это словами президента Мексики Хосе 
Лопе Портильо, Комитет должен будет предпринять усилия по оказа:^ию помощи н е 
только в предотвр1ащекии войны, но и в достижении мира. 

При выполнении этой почетной и очень трудной задачи Комитет по рдзоружениго 
может всегда рассчитывать на безгракичпьй вклад правительства и народа 
Мексики". 
Комитет по разоружению открывает свои сессии в атмосфере, которую моя делегация 

может без колебаний назвать многообещающей. Нам кажется бесаолезной попы.тка разо- . 
браться, идет ли речь о новом органе или о старом, подвергшемся глубоким реформам. 
Достаточно указать то, что является неогровер:с11мым и что мы осмеливаемся назвать к а к 
аксиому: Комитет по р'гзоружонию по многим основньм аспектам существенно отличается 
от своего непосредственного предшественника - СКР, или Совещания Комитета по разору
жению, - а также от своего более далыгего предшественника - Комитета по разоружению, 
членами которого являлись 18 стран. 

Основные характеристики Комитета, предназначенного быть "единым многосторонним 
органом переговоров по разоружению", которьм будет располагать Генеральная Ассамблея 
Оргаю-'эации Объединенных Наций, перечислены в пзпткте 120 Заключительного документа, 
заслужившего единодушное одобрение на первой Специальной сессии Генеральной Ассамблее, 
посгященпой разоружению, Я отмечу среди ккх лишь установленную в кем систему пред
седатель ствования на основе ежемесячной ротации всех членов Комитета; право Комитета 
разрабатывать и принимать свои собственные правила ггрсцадуры и програту? обеспече
ние возможности участвовать в его обсужд,ениях государствам, не являющимся членами 
Комитета, когда они заинтересованы в рассматриваемых в Комитете вопросах, а т а к ж е то, 
что его пленарные заседания будут открытыми, если не будет принято иного реаекия? 
и последнее, но не менее важное, участке в Комитете будет открыто для в с е х государств, 
обладающих ядерным оружием» 
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(Г-н A. Гарсиа-Роблес. Мексика) 

Мы с особым одобрением встретили эти реформы, поскольку делегация Мексики настой
чиво боролась в течение почти 10 лет, о чем свидетельствуют многочисленные выступления 
и рабочие документы, воспроизведенные и находящиеся среди обильной документации Коми
тета по разоружению, состоявшего из 18 стран, Совещания Комитета по разоружению и 
Первого комитета Ассамблеи, за улучшение организации и процедур многостороннего органа 
переговоров по разорз^ению, в частности, за принятие системы общей ротации при предсе-
дательствовании (аналогичной системе, встзшившей сейчас в силу),которая соответствова
ла бы принципу суверенного равенства между государствами и заменила бы системы предсе-
дательствования, которую мы неоднократно называли "необычный институт" постоянного 
сопредседательствования. Мы убеждены, что вышеуказанные реформы приведут к улучше
нию функционирования настоящего Комитета по разоружению. 

С другой стороны, следует также напомнить, что Специальная Ассамблея, с тем чтобы 
сбалансировать с мудрой осторожностью свою реформаторскую деятельность и позволить 
максимально воспользоваться опытом и знаниями, накопленными в течение более чем 15 лет 
переговоров по разоружению, проведенных в Женеве, приняла решение, которое ее предсе
датель зачитал на последнем заседании Ассамблеи, о том, что Ассамблея пришла к описан
ной в пункте 120 формуле относительно состава Комитета при условии, что все члены СКР 
станут автоматически членами Комитета по разоружению, работа которого начинается 
сегодня. 

Так как помимо этих членов, с которыми ш работали в течение стольких лет, в наш 
Комитет входят сегодня другие 9 членов; Франция, Алжир, Австралия, Бельгия, Куба, 
Индонезия, Кения, Шри Ланка, Венесуэла, считаю, что сейчас своевременно выразить им 
всем глубокое удовлетворение, вызываемое у нас тем, что они объединят свои усилия в 
этой деятельности по разоружению, пожалуй, одной из наиболее неоправдывающих надежды, 
но и являющейся, несомненно, одной из наиболее почетных и возвышенных, участию в кото
рых человек мог бы посвятить себя. Мы такхе считаем уместным выразить искренние 
поздравления в связи с тем, что весьма скоро Китай займет место, которое ему законно 
принадлежит. 

Помимо этой структуры и основных норм организации Комитета существуют элементы, 
которые, разумеется, также окажут благоприятное влияние на переговоры по разоружению, 
такие, как тот факт, что в результате заседавшей в течение 5 недель десятой Специаль
ной сессии Генеральной Ассамблеи Организацш Объединенных Наций, на которой образцово 
председательствовал г-н Лазар Мойсов, заместатель министра иностранных дел Югославии, 
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и которая в свою о-иередь явилась завершением пяти интоноитньпс сессий Псдготогнтельного 
комитета, на которых исключительно умело председательствовал, и это надо также справед
ливо напо>шить, выдающийся представитель Аргентины посол Карлос Оутис де Росас, являв
шийся также председателем Специальной комиссии самой Ассамблеи, удалось разработать и 
принять на основе консенсуса заключительгый документ, единственный, для того чтобы 
избежать распыленности, что Мексика первой и предлагала с самого началво В четырех 
разделах этого документа - введении, декларации, программе действий,и механизме -
определен целый ряд принципов, целей, первоочередных задач, мер и процедур, для того 
чтобы направить и подкрепить усилия всех стран таким образом, чтобы можно быт!0 устра
нить угрозу ядррной войны, положить конец гонке вооррхений и разработать всеобъемлющую 
программу разор2'жекия, охватывающую все меры, которые будут сочтены целесообразными 
для обеспечения того, чтобы цель всеобщего и полного разоружения под эффективным между
народным контролем стала реальностью в "мире, в котором восторжествуют международный 
мир и безс;пасность и в котором укрепится и утвердит себя новый мeжд,•̂ ,̂ îapoдкый экономи
ческий порядок"» 

Никогда раньше Организация Объединенных Наций не принимала столь всеобъемлющего 
документа, и тем более на основе консенсуса,.включая Фракцию и Китай,в котором был 
решительно провозглашен целый ряд обязательств или норм, точность и обязательность 
которых, в зависимости от обстоятельс^^в, невозможно будет подвергнут в будущем сом
нению, таких, например, как определенные в решительных заявлениях о том, что накопле
ние-оружия, особенно ядерного, отнюдь не содействует укреплению международной безопас
ности, а, наоборо", ослабляет ее; что существзпошие ядерные арсеналы и продолжающаяся 
гонка.вооружений несут в себе угрозу самому существованию человечества? что существу
ет тесная связь между разоружением и развитием и что крайне необходимо,- чтобы ресурсы, 
высвобождаемые в результате осуществления мер по разоружению, использовались в целях 
уменьшения экономического разрыва между развиты>!И и развивающтшися странами; что в 
соответствии с- Уставом Организация Объединенных Наций играет основную роль и несет 
главную ответственность в области разоружения, в связи с чем государства-^глены должны 
надлежащим образом информировать Организацию о всех мерах, принимаемьсс не под ее эги
дой, будь то односторонние, региональные или многосторонние меры» 

Мы полагаем, что в равной степени окажет благоприятное влияние укреплерше механиз
мов обсуждения воп.росрв по разоружению, которое произойдет в том случае, если мы. придем-
к соглашению о том, чтобы Первый комитет Генеральной Ассамблеи занимался в будущем 
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исключительно вопросами разоружения и связанными с ними проблемами международной 
безопасности и чтобы была создана Комиссия по разоружению, которая состояла бы из 
всех государств-членов Организации Объединенных Наций и заседания которой проходили бы 
в течение четырех недель в период между сессиями Ассамблеи„ 

Однако мы не должны в связи со всем этим забывать о том, в какой ситуации в нас
тоящее время мы находимсяо Она четко обрисована в выражениях, которые приняты на 
основе консенсуса после продолжительных и подробных обсуждений и которые я чувствую 
себя обязанным процитировать дословно, воспользовавшись пунктом 4 Заключительного доку
мента Ассамблеи по разоружению, который был составлен следующим образом: 

"Десятилетие разоружения, торжественно провозглашенное Организацией Объеди
ненных Наций в 1969 году, близится к завершению» К сожалению, цели, поставлен
ные в этой связи Генеральной Ассамблеей Организации Объединенных Наций, представ
ляются столь же или еще более далекими от достижения, чем в то время, поскольку 
гонка вооружений не уменьшается, а нарастает и все еще значительно опережает уси
лия по ее обузданиюо В то время как совершенно верно, что некоторые ограниченные 
соглашения были достигнуты, "эффективные меры по прекращению гонки ядерных воору
жений в ближайшем будущем и по ядерному разоружению" продолжают оставаться неося-
заемымио Однако осуществление таких мер настоятельно необходимо» Не было такжа, 
какого-либо реального прогресса, который мог бы привести к заключению договора 
о всеобщем и полном разоружении под эффективным международным контролем» Далее, 
не оказалось возможным высвободить какую-то часть - пусть даже скромнзгю - из ог
ромных ресурсов, как материальных, так и людских, которые непроизводительно рас
ходуются на возрастаюшзгю гонку вооружений и которые должны быть обращены на цели 
экономического и социального развития именно потому, что такая гонка "ложится 
тяжелым бременем как на развивающиеся, так и на развитые страны"» 
Вот каково плачевное положение, которое терпит мир, и в отношении которого мы 

должны предпринять максимзш усилий, с тем чтобы найти выход из него» Для этого сле
дует использовать две категории мер» 

Первая категория охватывает меры в основном процедурного характера, предназначен
ные обеспечить максимальную эффективность Комитета по разоружению» Мы полностью несем 
ответственность за осуществление этого ряда мер, поскольку, как написано в пункте 113 
Заключительного документа Ассамблеи, "должен более эффективно использоваться* а также со
вершенствоваться международный механизм для содействия осуществлению Програг-мы дейст
вий и оказания помощи Организации Объединенных Наций в выполнении ее роли в области 
разо1)ужения"о 
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Отсюда следует, что в точение сессии Комитета, к работе которой мы сейчас присту
паем, необходимо предпринять по данному вопросу максимальные усилия по подготовке и при
нятию соответствующих процедзф и программы или повестки дня, с тем чтобы выполнить такие 
задачИс Сейчас не время и не место подробно рассматривать эти две темы. Единствен
но я хотел бы пояснить некоторые общие соображения относительно их. 

Относительно прогрпМ1«1Ы мы полагаем, что необходимо радикально изменить систему, 
которой придерживались в СКР, с тем чтобы в общие рашси, которые, как полагают, целесо
образно поддерживать постоянными, включались каждый год конкретные меры, которым, по 
мнению Комитета, следовало бы уделять первоочередное вшдаание в ходе соответствующих 
сессий. 

Мы полагаем также, что необходимо будет в значительной степени учитьшать то, что, 
согласно изложенному в пункте 50 Заключительного докзгмента, достижение ядерного разору
жения, что является первейпей необходимостью, "потребует срочного проведения перегово
ров с целью достижения на соответствующих этапах договоренностей, предусматривающих 
достаточные меры проверки, удовлетворительные для всех заинтересованных государств", 
которые приведут к результатам, указанным в пункте, и которые должны завершиться 
"комплексной, поэтапной, с согласованными временными рамками - в тех случаях, когда это 
возможно,- программой постепенного и сбалансированного сокращения запасов ядерного 
оружия и средств его доставки, ведущего к его полной и окончательной ликвидации по 
возможности скорее". Такие переговоры потребуют, по нашему мнению, проведения по 
истечении разут^ного периода времени будущих переговоров, которые раньше, как̂ , например^ 
СОЛТ, проводились вне СКР, в рамках такого многостороннего органа переговоров, каким 
является Комитет по разорркению. Если возникнут опасения, что членский состав Комитета 
слишком многочисленен и может замедлить ведение переговоров, то,может быть, возможно 
будет использовать аналогичную процедзфу, которую Комиссия по разоружешш применяла с 
1954 года по 1957 год, создав Подкомитет в составе исключительно из ядерт-1ых держав при 
условии, что он будет действовать как вспомогательный орган Комитета, который он будет 
надлежащим образом информировать о ходе переговоров. 

Одним из вопросов, которые невозможно обойти молчанием при рассмотрении, хотя бы 
так поверхностно, как это делаю я, проблемьБ ядерного разоружения, является неотложная 
срочность рассмотрения в ближайшее время Комитетом по разоружению предварительного 
проекта договора о всеобщем прекращении испытаний ядерного оружия, цели, которую Органи
зация Объединеьшьгх Наций преследует уже более четверти века и в отношении которой 
Генеральная Ассамблея приняла столь обязательные и категоричные резолюции. Мы надеемся, 
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что три государства, владеющие ядерным оружием, которые в течение уже довольно длительно
го периода занимаются этим вопросом, осознают в должной степени серьезную ответственность, 
которая на них падает в данном случае. 

Без ущерба для первоочередности проблемы ядерного оружия программа Комитета должна 
включать также темы, рассмотрение которых целесообразно в связи с остальными видами ору
жия, четко перечисленными в пункте 45 Заключительного документа; другие виды оружия 
массового згничтожения, включая химическое opjracne и обычные виды оружия, которьм в доку
менту посвящено не меньше чем 6 пунктов| в них в первый раз в истории Организации Объеди
ненных Наций содержится целый ряд вполне сбалансированных решений по существу,имеющих 
несомненную важность в этой области» 

Что касается правил процедуры, то нам кажется крайне необходимым включить в них 
нормы, принятые, естественно, на основе консенсуса и препятствз^ющие задержке в работе, 
которые столь часто, к сожалению, происходили в СКР, Комитета по разоружению всякий раз, 
когда державы, обладающие ядерным оружием, не смогли бы представить ему общий проект для 
разработки договора или конвенции о мерах по ядерному разоружению» Мы убеждены, что 
нет никаких причин для того, чтобы необходимьм условием являлось представление ядерными 
державами многостороннему органу переговоров предварительного проекта договора или кон
венции, которые они уже обсудили между собой?и чтобы данный документ был полностью за
вершен» Наоборот, мы считаем, что немаловажное преимущество принесло бы то, если бы 
данный орган принял к сведению все те части предварительного проекта, которые уже готовы, 
при условии, что он получит остальные части документа по мере их завершения. Ядерные 
державы учли бы таким образом мнения остальных членов Комитета и, в частности,членов 
Грзшпы 21 , которые в силу своей беспристрастности могли бы послз^ить в качестве эле=. 
мента примирения или устзгпки, что иногда ускользает из поля зрения государств, обладающих 
ядерньм орзжием и слишком сосредоточенных на защите интересов своих соответствующих 
военных союзов» 

Помимо мер, которых я только что коснулся и которые, по нашему мнению, необходимо 
принять в ходе нынешней сессии,о чем я уже говорил и что все и каждый из нас должны сде
лать в качестве представителей членов Комитета,следует также не забывать,что " решающим 
фактором для достижения реальных мер по разоружению является "политическая воля" госу
дарств" и что, выражая это другой цитатой из Заключительного документа, "в достижении 
целей ядерного разоружения всем государствам, обладающим ядерньм орзтием,и, в частности, 
тем из них, которые обладают наиболее значительньми ядерными арсеналами, принадлежит 
особая ответс.твенность"» 
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Именно к этô ŷ сводится вторая категория мер, о которых я говорил ранее. Именно 
в этом стремлении продемонстрировать на практике желание выголнить обязательства,особые 
или обычные, вытекающие из положений Заключительного документа, лежит ключ к успеху как 
переговоров по разор^тяению, так и многосторонних обсуждений разоружения. 

Моя делегация убеждена (что мы уже выражали в проекте, представленном тридцать 
третьей сессии Генеральной Ассамблеи, и что воплотилось в резолюцию 33/71 F Генеральной 
Ассамблеи, принят^гю на основе консенсуса ) ,что положения Заключительного документа Ас
самблеи по разоружению составляют последовательное и четко сформулированное единое целое, 
обеспечивающее прочную основу для того, чтобы можно было приступить к осуществлению 
международной стратегии разоружения, позволяющей одновременно: 

a) решить наиболее неотложнзпо и настоятельную задачу сегодняшнего дня: устранить 
угрозу мировой войны, которая неизбежно будет ядерной войной; 

b) направлять переговоры между государствами к достижению конечной цели всеобщего 
и полного разоружения под эффективным международны!'! контролем при условии, что такие пе
реговоры будут вестись одновременно с переговорам по частичным мерам в области 
разоружения; 

c) укреплять международный мир и безопасность, а также содействовать экономическо
му и социальному развитию всех народов, способствуя, таким образом, установлению нового 
междзтародного экономического порядка. 

Именно поэтому нам кажется, что специальная сессия Генеральной Ассамблеи чрезвычайно 
своевременно провозгласила в Заключительном документе, что "сейчас самое срочное - это 
претворить на практике" его положения и "следовать по пути заключения обязательных и 
эффективных международных договоров в области разоружения". На это мы, между прочим, 
столь часто делали ссылки в этом выступлении, поскольку считаем необходимым признать, 
что Заключительный документ должен иметь такую же силу, как копститзщии во внутреннем 
праве. 

Моя делегация, как я уже ранее заявил об этом на заключительном пленарном заседании 
Генеральной Ассамблеи по разоружению, убеждена, что любой объективный наблюдатель, не 
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переставая быть идеалистом и имея ясное представление о реальностях нашего мира и 
ограничениях, которые содержатся в нем, может считать такую специальнзш сессию успешной 
потому, что были непосредственно оправданы все иадежды, которые можно было бы разумно 
возлагать на нее. 

Результаты в долгосрочном плане и мнение о них истории будут зависеть, тем не менее, 
от того, что народы и правительства, представленные в Оргаьшзации Объединенных Наций и 
таких органах, как Комитет по разоружению, сессию которого мы проводим, предпримут, с тем 
чтобы принятое в Нью-Йорке в июне 1978 года не оставалось на бумаге, как это, к сожа
лению, не раз происходило в других подобных случаях. 

Поэтому мы считаем весьма уместшзм заявление Генерального секретаря Организации 
Объединенных Наций Курта Вальдхайма, сделанное при представлении своего последнего еже
годного доклада о работе Организации, в котором он высказал, помимо прочего, соображения, 
которые я собираюсь процитировать сейчас в заключение своего выступления и которые в 
основном совпадают со словами президента Мексики, отраженными в зачитанном мною послании 
министра иностранных дел моей страны Комитету; 

"Успех специальной сессии не должен являться причиной удовлетворения,. Он говорит не о 
завершении, а о начале нового этапа усилий Организации Объединенных Наций в области 
разоружения, Г4ы имеем международную стратегию разоружения. Мы должны теперь 
осуществлять ее с максимальным усердием и энергией, К открытию второй специаль
ной сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной разоружению, мы должны будем проде
монстрировать 'миру, что дорога к существованию безвозвратно оставила далеко позади 
гонку вооружений". 

Г-н ФРАНСУА-ПОНСЕ (франция) (перевод с французского); В области разоружения не
обходимо проявлять осторожность по отношению к словам. Главное - это идеи и действия. 
Важность нашей сегодняшней встречи состоит в том, что она является выражением определен
ной идеи и, возможно, началом определенного действия. Именно поэтому Франция и решила 
присутствовать здесь. 

Эта встреча, учитывая условия, в которых она проходит, представляется правительству 
Франции весьма примечательной. 

Прежде всего, обращаясь к вам, господин Председатель, я хотел бы сказать, что 
Франция с удовлетворением отмечает тот факт, что председательство на данном заседании 



17 

(Г-н Франсуа-Понсе, Фтзатщия) 
возложено на Алжир, который вы представляете здесь с признанным всеми авторитетом и 
компетенцией. Присутствие препставителя вашей страны в этом зале и на этом посту сви
детельствует о том глубоком изменении в международном подходе к проблеме разорртения -
требование,выдвигаемое многими странами, которые, как и Франция, считают, что разорзга:ение 
является не только вопросом, решать который должны некоторые крупные державы, а делом 
всех. 

Вторым примечательным фактом является то, что настоящее совещание проходит в Жене
ве, столице разорркения и городе Организации Объединенных'Наций, История этого города 
неотделима от истории множества людей доброй воли, которые уже на протяжении 50 лет на
правляют свою деятельность на пользу Miípa и разоружения. Хотя результат предпринятых 
усилий и не является обнадеясивающим, благородные цели пионеров и энтузиастов разоружения 
должт, по крайнеме мере, по-прежнему вдохновлять наши действия, даже если тяжелые уроки 
недавней истории и учат нас peaлIîзмy, Пркмечательнг-м является также и то, что настоящее 
совещание проходит под эгидой Организации Объединенных Наций. Практически оно является 
прямым следствием решений, принятых на последней специальной сессии Генеральной Ассамблеи 
по разоружению, для которьк характерным является коренное изменение подхода к этой проб
леме, 

И наконец, примечательньм - по крайней мере, с точки зрения Франции - является также 
участие в этом совещании моей страны, которая вновь примет участие в этих важных дискус
сиях, от чего она в свое время с сожалением отказалась, сохраняя, однако, реализующуюся 
сегодня надежду иметь возможность - при наличии соответствующих условий - вновь взять на 
себя ту активную роль, которую она долгое время играла в этом вопросе, 

•if * * 
Нрпсогда раньше о разоружении не говорилось так много, И никогда раньше чело

вечество не располагало столь крупным арсеналом, ' Для истории 'разоружения всегда было 
характерно противоречие между двумя чувствами! чувством огромной надежды решить 
поставленную задачу и чувством огромного разочарования по поводу незначительности 
достигнутых результатов. Как в таких условиях не поддаваться чувству безнадехшости 
в связи с позицией государств, которые с помощью все более дорогостоящих и опасных 
методов ищут средства обеспечения своей безопасности? Однако Франция убеждена - и об 
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этом она заявила прошлой весной с трибуны Организации Объединенных Наций - что имеются 
возможности разорвать порочный крут бесплодных дискуссий, ведущих в конечном счете к 
наращиванию вооружений и недоверию. 

Господин Председатель, дамы, господа, я впервые получил возможность высказать публич
но, на международной арене, свои взгляды по поводу этой сопряженной с многими опасностями 
проблемы. Поэтому позвольте мне кратко выразить те личные чувства, которые я испыты
ваю в настоящий момент. Ife, политические деятели и дипломаты, с хладнокровием специали
стов говорим з^асньм языком, поскольку он отражает не менее ужасную реальность. За 
каждьм словом, которое мы употребляем в ходе этого обсзтждения, стоят смерть или жизнь, 
война или мир. Соотношение военных сил - это не только математическое равенство, это 
также реальность, от которой зависит существование нашей плоти и крови, И слова надеж
ды так же трудно зшотреблять, как и слова страха, поскольку они тоже ставят под вопрос 
будущее человечества. Для будущего дела мира одинаково опасны как потеря надежд, так и 
поддержание безысходности, В ходе наших обсз^дений мы должны проявлять осторожность 
не для того, чтобы как-то поколебать нашу убежденность, а для того, чтобы лучше осознать 
свою ответственность перед народами, которые многого ждут от нам. 

Именно в этом духе Франция рассматривает свое участие в настоящих обсзгасдениях. 

Господин Председатель, Франпия не намеревается представлять какой-либо всеобъемлю
щий план разоружения, В отношении этой проблемы она определила подход, который, по 
ее мнению, является оригинальным, основанным на ряде руководящих принципов, на базе ко
торых она впоследствии выработала конкретные предложения, которые предстоит обсудить 
на различных уровнях: в Организации Объединенных Наций, на настоящем совещании или 
на региональном уровне. Перед тем, как обсуждать проблемы, связанные с методами работы 
Комитета, я хотел бы напомнить здесь об этих руководящих принципах и конкретных пред
ложениях. 
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Для того чтоб;.: иметь шансы достичь опреде-ленного прогресса, необходимо исходить 
из какой-то реалистичной концепции. Вдохновляющая нас всех надежда останется пустой, 
если она не будет основываться на трезвости суждений. 

Стоит ли в этой связи напоминать основные принципы, регулирующие взаимоотношения 
между государствами, и подчеркивать тот факт, что эти принципы в реальной действитель
ности постоянно нарушаются? Б одном месте суверенное государство подвергается напа
дению, а в другом - имеет место фактическая аннексия территдрий, где-нибудь еще 
государства прибегают к насилию, а не к арбитралсу, для разрешения своих пограничных 
споров, а некоторые подрывные действия подстрекаются извне. Широко используются 
такие методы, как применение насилия и запугивание. 

В этой ситуации существуют два соблазна: первый - заморозить международное 
равновесие щ^тем сохранения блоков, являющихся выражением гегемонических устремлений; 
второй - считать возможным достижение в современном мире всеобщего и полного разору
жения. 

Оба эти пути, противоположные в принципе, имеют, по-видимому, одинаковые отрица
тельные последствия. 

Враждебные намерения нельзя исключить путем овладения зонами влияния и путем 
приобретения союзников среди средних и малых государств. 

Кроме того, вряд ли можно сделать разоружение реальным, выступая за всеобщий 
отказ от национальных средств защиты и позлоляя этой нереальной и неуправляемой цели 
служить D качестве алиби для тех, кто хочет получить ряд преимуществ из сзществующего 
статус-кво. 

Есть единственный способ, совместимьЕ! как с остротой дискуссии, которая ставит 
на карту жизнь или смерть, так и с прагматизмом, порождаемым изменяющейся и опасной 
реальностью: он состоит в соблюдении основных принципов Устава Организации Объединен
ных Наций, из которых вытекает право государств и народов на безопасность, 

С точки зрения Франции, это право на безопасность включает в себя три элемента: 
1. Строгое соблюдение гарантий международной безопасности, начиная с гаран

тий, содержащихся в Уставе Организации Объединенных Наций. 
2. Право каждого государства организовывать свою оборону таким образом, что

бы оно могло сдержать возможного агрессорг. 
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3. Обязанность каждого государства вооружаться лишь до того уровня, превышение 
которого рассматривается другими в качестве угрозы. 

Из определенного таким образом права на безопасность, являющегося одним из основ
ных элементов имеющейся у всех народов земли потребности в самоутверждении, вытекает 
первая задача, которую следует поставить перед собой во всех аспектах разоружения, а 
именно задача достижения каждым государством минимального уровня вооружения, совмести
мого с его безопасностью. 

Кроме того, для достижения этой цели в практическом плане необходимо соблюдение 
четырех основных условий. 

1. Прежде всего универсальность, которая означает, что разоружение является 
делом каждого и должно проходить при участии и под контролем всех. При участии 
всех - noToi-iy что разоружение не должно вновь наводить на мысль, что крупные державы 
используют безопасность более слабых государств. Под контролем всех - потому что 
разоружение не может быть достигнуто без наличия доверия, 

2. Затем различие, потому что география угроз должна отвечать географии безо
пасности с учетом региональных различий. В этом отношении основное различие объяс
няется существованием обширного района мира, в котором ядерное сдерживание является 
одним из основных моментов равновесия. И следует отметить, что ядерный феномен, в 
той степени в какой он был подчинен логике постоянного и взаимного сдерживания, по
зволил на протяжениг' уже более тридцати лет предотвратить в этом районе з^грозу воз
никновения войны. 

Поэтому Франция выступает за то, чтобы глобальньп1 подход, который вы должны 
осуществлять в Комитете, был дополнен региональным подходом в области разоружения. 

3. Кроме того, солидарность, поскольку, если учесть, что для наиболее бедных 
стран право на безопасность не существует без права на развитие, значительные допол
нительные средства с целью уменьшения неравенства между народами могут быть вьщелены 
лишь в результате прекращения вызывающей возмущение гонки вооружений. 

4 . И наконец, прагматизм, поскольку принятия эффективных мер и достижения кон
сенсуса, необходимого для их реализации, можно добиться лишь при анализе опасностей, 
ощущаемых государствами. Следует определить основные факторы нестабильности и по
пытаться путем их постепенного устранения облегчить невьшосимое бремя угроз. Именно 
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при таком диалектическом сочетании безопасности и разоружения весь мир с целом и 
каждый регион в отдельности смогут добиться более спокойных условий жизни„ 

Франция, естественно, не отказывается от окончательной цели реального, полного 
и контролирлгемого разоружения, однако она рассматривает его не в качестве актуальной 
возможности, а в качестве долгосрочной цели длительного развития человечества в на
правлении достижения его полкой солидарности. 

Исходя из этой общей концепции, основные оломонты которой я только что изложил, 
Франция выдвигает ряд направлений и конкретные предложения глобального и регионального 
характера. Эти направления и предложения - и я хочу это подчеркнуть - не являются 
исчерпывающими, и Франция остазляет за собой возможность дополнить их, а также выра
жает естественную свою готовность внимательно и объективно рассмотреть предложения 
других стран. 

Франция хотела бы, 4TO6ÎI вы, дамы и господа, занялись в соотпетствующий момент 
рассмотрением этих предложений глобального характера, поскольку вы являетесь первыми 
выразителями этой новой концепции разоружения. 

И действительно, напоминая, что Организация Объединенных Наций является естест
венным форумом дискуссий для международного сообщества, год назад правительство 
Франции предложило заменить Совещание Комитета по разоружению новым форумом обсужде
ния, который по своему составу и своей процедуре явилсч бы действительно чем-то новымс 

Речь шла об о,''ном из предварительных условий для предпр.^яятия серьезной попыт
ки выйти из того тушка, в который зашли переговоры по разоружению. Именно з этом 
смысле десятая Спициальная сессия приняла решение о реформе механизмов по перегово
рам и учредила новые принципы, на основе которых был создан ваш Коттет, 

Состав этого Комитета, в силу его принадлежности к Организации Объединенных 
Наций, отражает разнообразие Mtîpa и свидетельствует о соблюдении регионального равно
весия. Отказ от института сопредссдательства и принятие правила консенсуса как раз 
и является выражением принципа равенства государств в отношении права на безопасность. 

Внося также предложение о создании Международного научно-исследовательского ин
ститута по. проблемам разору^хсения, Франция действовала исходя из стремления, чтобы 
DC8 государства располагали объективным инструментом изучения и исследования. 
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Речь идет о независимом исследовательском органе под эгидой Организации Объе
диненных Наций, деятельность которого помогла бы дополнить в более долгосрочном и 
более научном плане весьма полезные и ценные усилия, уже предпринятые со стороны 
Секретариата Организации Объединенных Наций. 

Я выражаю свое удовлетворение по поводу того, что Т'ридцать третья сессия Гене
ральной Ассамблеи поручила Генеральному секретарю Организации Объединенных Наций 
изучить возможности создания подобного института. 

Разоружения без контроля быть не мохсет, и в ходе своей работы вам не раз еще 
придется столкнуться с этим фактом. Однако новая техника, и в особенности косми
ческая, открывает, как вам известно, все более широкие возможности, . Вот почему 
Франция предложила создать под эгидой Организации Объединенных Наций международное 
агентство по спутнлкли контроля. 

Тридцать третья сессия Генеральной Ассамблеи проявила интерес к этому предложе
нию и приняла по нему решение о начале процедуры его рассмотрения, состоящей из трех 
этапов: опроса Генеральным секретарем государств-членов, создания группы квалифици
рованных правительственных экспертов и представления Генеральным секретарем доклада 
на тридцать четвертой сессии, В рамках этой процедуры, в которой Франция примет 
участие, она дополнит сцои предложения и тем самым попытается ответить на вопросы, 
возникшие в этой связи у некоторых участников, 

В целях конкретного определения связей, существующих между разоружением и раз
витием, которые в настоящее время вырисовываются в ходе работы группы квалифицирован
ных экспертов, моя страна выдвинула проект создания мехедународного фонда разоружения 
в целях развития. Генеральная Ассамблея поручила этой rpjTine исследовать наше пред
ложение. Всему международному сообществу необходимо безотлагательно признать тот 
факт, что развитие и безопасность являются двумя основными неразделимыми элементами 
нового международного порядка. 

Само собой разумеется, что работа вашего Комитета будет касаться глобальных 
аспектов разоружения, однако не следует игнорировать также и те усилия, которые в 
региональном плане способствуют тем же поискам более n p o 4 i í o ñ безопасности, 

В районах, на к,.торые не распространяется действие силы сдерживания, инте
ресам всех стран отвечает предотвращение распространения атомного оружия. Прави
тельство Франции, особо остро понимающее эту необходимость, намеревается внести свой 
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вклад D конструктивную политику нераспространения такого оружия, основанную на яодиск-
риминации. Но вполне естественно, чтс гопрос об отказе от обладания ядерным оружием 
должны _jemaTb сами заинтересо-ззнныо гс сударстза, и подобное их решение должно являться 
выражением их собственной воли. Президент Валери Й{искар Д'Эстен подчеркнул в Нью-
Йорке ту роль, которую может сыграть в этой связи создание безъядерных зон. Совмест
ное заявление всех государств какого-либо одного региона о своем отказе от этого вида 
oxJyжия позволит упро-ь'ить положение, которое в настоящее время является довольно шат
ким. Франция, естественно, готова - в тем, что касается ее - сделать выводы из 
подобного жеста, и именно это она собирается сделать в отношении Договора Тлателолко. 

С другой стороны, Фрашц1я таюке с интересом относится к свободно выдвигаемым 
государствами какого-либо региона инициативам, направленным на укрепление взаимного 
доверия между ними и на заключение соглашений о сокращении уровней обычных вооружений. 

В обширной зоне северного полушария, на которую распространяется действие сил 
ядерного сдерживания, разор^щение должно прежде всего охватывать два основных фактора 
нестабршьности: чрезмерньш характер стратегических арсеналов сверхдержав по отноше
нию к потребностям их взаимного сдерживания и несбалансированное наращивание обычных 
видов оружия с Европе. 

П0ЭТ01-1У две наиболее крупные ядерные державы доллсны прежде всего и систематически 
искать способы приведения их арсеналов в соответствие с реальными потребностями сдер
живания. До тех п'.р пока наличие столь чр','змерных ядерных потенциалов уничтожения 
будет предполагать возможность почти полного уничтожения человечества, разоружение 
будет оставаться одним из главнейших вопросов. 

Бот почему Франция поддерживает достижение двумя наиболее крупными державами 
прогресса в их двусторонних переговорах об ограничении стратегических вооружений и 
счита.от необходимым ецо раз напомнить, что целью этих трудных переговоров должно явить
ся существенное сокращение их арсеналов и прекращение соревнования между ними в тех
нической области без уцсрбёг для безопасности обеих сторон и их союзников. 

Само собой разумеется, чтс эта проблема по-иному встает перед средними ядерными 
державаш!, такими, как Франция, поскольку диспропорция между их ограниченными силами 
для защиты ее собственных лсизненных интересов и стратегическими а.рсеналами сверхдер
жав является очевидной. 
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Накопление обычных видов орзтаия заставляет Францию внести предложение о проведении 
конференции по разоружению в Европе. 

Европа представляет собой явление географическое и историческое, и это также реги
он, четко определенный в военном отношении, место наиболее крзганой концентрации обычных 
видов оружия, которую когда-либо знал мир. Эта концентрация, уже оказавшая определен
ное отрицательное влияние на разрядку, может и в дальнейшем иметь для разрядки тяжелые 
последствия, если она будет продолжаться и если темпы ее будут расти. 

Именно поэтому мы призываем все государства, имеющие свои вооруженные силы в Евро
пе, совместно обсудить на основах равноправия и независимо от принадлежности к противо
стоящим блокам пути и средства достижения истинного разору^жения. 

Основная цель заключается в ликвидации избыточного вооружения обычными видами ору
жия и тех дисбалансов, которые оно влечет за собой. Однако для создания обстановки до
верия, без которой государства не смогут начать процесс сокращения своих вооружений, пер
вый этап этой конференции должен быть посвящен разработке целого комплекса мер, направ
ленных на координацию в целях, с одной стороны, улучшения и, с другой стороны, уравнива
ния "информированности", т.е. взаимной осведомленности о потенциалах, структурах и воен
ной деятельности друг друга. Кроме того, этот этап должен позволить ограничить и конт
ролировать маневры и передвижения войск, способные создать угрозу внезапного нападения. 

Сравнение доктрин использования вооруженных сил и стратегии различньк участников, 
позволяющее улучшить взаимопонимание, могло бы также навести на мысль об определении 
оптимального уровня безопасности для вооруженных сил, находящихся в Европе, уровня, ко
торый, сохраняя за государствами средства осуществления законной индивидуальной и кол
лективной обороны, не давал бы им возможности начать агрессию. 

Второй этап конференции по разоружению в Европе должен помочь определить объективные 
и приемлемые для всех критерии поисков такого решения. Соблюдение всеми воорз^сенными 
силами, находящимися в Европе, этих принципов на основе сокращения воорухсений и посте
пенного изменения военных структур в целях придания им строго оборонительного характера 
означало бы для Европы начало новой эры мира и доверия. 

Кое-кто может спросить, следует ли для этого создавать новый форум для переговоров, 
если уже существзтот Совещание по безопасности и сотрудничеству в Европе и Совещание о 
взаимном сокращении вооруженных сил и вооружений и связанных с этим мерах в Центральной 
Европе. Нам эта мера представляется необходимой. Принятие мер по созданию доверия. 
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предлоиение о которых мы вносим, фактически отличается от мер, предложенных в Хельсинки, 
по своему объему, обязательному характеру, механизму контроля за их осуществлением, а 
также по географическому характеру их применения. Á поскольку они также связаны с при
нятием в будущем конкретных мер по сокращеш-по воорркений, то они полностью выходят за 
рамки Заключительного акта. 

Что касается Совещания о взаимном сокращении вооруженных сил и вооружений, то всем 
известны наши возражения в отношении переговоров, которые направлены на создание в Цент
ральной Европе постоянной зоны, в которой государства были бы подчинены конв;ретным обя
зательствам под контролем двух наиболее крупных держав, причем такая система вела бы 
скорее к развертыванию, а не к сокращению вооружений. 

Однако мы не намереваемся - и я хочу еще раз заявить здесь об этом - препятствовать 
ходу этих переговоров и не видим оснований, почему бы эти два процесса не могли проте-
кэ.ть параллельно. 

Нас могут также спросить, почегму мы хотим ограничить предмет этой конференции лишь 
разоружением в области обычных видов оружия. 

Прежде всего потому, что нецелесообразно ставить на одну основу и рассматривать 
на одних и тех же переговорах виды вооружения, совершенно отличающиеся друг от друга 
по своему характеру, значехшго и использованию. 

Кроме того, это объясняется также и тем, что наибольшая часть ядерных вооружений 
принадлежит двум крупным державам и определяет состояние общег' равновесия, значитель
но выходящего за пределы Европы, и именно на эти две державы налагается ответственность 
за ядерное разоружение. 

Тем не менее мы сознаем взаимодополняющий характер этих двух видов вооружений, 
поскольку наличие ядерных сил сдерживания в Европе неотъемлемо от угрозы, создаваемой 
обычными видами оружия. И в зависимости от достижения положительных результатов на 
конференции по разоружению в Европе можно будет впоследствии продвинуться вперед в деле 
всеобщего разоружения. 

Ваш Комитет, дагш и господа, является поэтому первым выражением новой концепции 
разоружения. 

'Я уверен, что вы построите свою работу с размахом и тщательностью, которые соответ-
вотствуют требованиям будущих десятилетий. Для этого ваш Комитет должен оставаться 
верным принципам, лежащим в основе его создания, и, воплощая в себе нечто новое, обеспе
чить, чтобы это новшество нашло свое отражение в его деятельности и используемых им ме
тодах. 

Необходимо приветствовать тот факт, что все ядерные державы получили приглашение 
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вновь участвовать в работе Комитета и что голос великого Китая всегда может быть услышан, 
когда он сочтет это желательным. 

Но главное, чтобы через посредство Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных 
Наций, его Первого комитета и вновь созданной Комиссии по разоружению вопрос о разоруже
нии решался прежде всего на основе принципа универсальности. И разве может при таких 
условиях ваш Комитет, являющийся основным органом по ведению переговоров, отказаться от 
этой нормы, наиболее естественным выражением которой является достижение консенсуса? 

Если ваш Комитет отступит от принципа универсального права на безопасность и вновь 
станет на путь компромиссов,в основном отражающих интересы двух крайних полюсов, Франция 
будет вынуждена вернуться на позицию, которзш она занимала ранее. Если он ограничится 
лишь абстрактными дискуссиями, то он не оправдает надежды, которые возлагают на него на
роды. 

Мы хотим, чтобы усилия по разоружению были серьезными, конкретными и эффективными. 
Для того чтобы это действительно было так, необходимо согласовывать нашу деятельность с 
реалистичньм пониманием международного положения, а именно - взаимоотношений между Вос
током и Западом, определяющих стратегическое равновесие, и взаимоотношений между Севером 
и Югом, для которых характерно стремление к гармонии между этими двумя районами мира, 
разделяемыми неравенством в их развитии. 

Не может быть разоружения без углубления разрядки. Конфронтация между Востоком и 
Западом постепенно уступает место поискам отгределенного равновзсия. Но это равновесие 
между блокат, будучи равновесием, основанньм на угрозе и недоверии, не может быть дли
тельным и удовлетворительным. Нам необходимо сделать новые решительные шаги на пути, 
на который мы вступили в Хельсинки. Нам необходимо выйти за рамки существующей слишком 
узкой и ограниченной концепции разрядки. Одним словом, необходимо, чтобы Европа, разде
ленная и застывшая со времени холодной войны, открылась для целых наций и отдельных лю
дей. Франция считает, что это возможно, и полагает, что она продемонстрировала возмож
ность достичь этого при уважении национальной независимости и верности заключенным союзам. 

Однако при этом нам следует усвоить, что прогресс в деле разрядки сам по себе недо
статочен и не может один создать условия для действительного разоружения. Изменение 
взаимоотношений между Севером и Югом также имеет самое существенное значение для успеха 
нашего дела. Ведь разрыв между развитьми странами и теми странами, которые надеются 
стать таковыми, несет в себе зерно разочарования, которое может прорасти в виде сомнений 
в том равновесии, которое было эгоистически установлено между богатыми Востока и богаты
ми Запада. Именно поэтому Франция со всей энергией взялась за установление плодотвор
ного и откровенного диалога между Севером и Югом. Идет ли речь о диалоге между Востоком 
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и Западом или о диалоге между Севером и Югом, главное всегда - убедить людей в солидар
ности, помочь им открыть для себя, за рамками существующего между ними соперничества к 
даже имеющих место вооруженных конфликтов, тесное единство их собственных конечных целей. 

И в достижение этой цели может внести свой вклад этот новый и многообещающий орган, 
создание которого мы приветствуем, - Комитет Организации Объединенных Наций по разоружению 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с французского); Я хотел бы поблагодарить господина Жана Фраь-
суа-Понсе за существенный вклад со стороны Франции и вьфазить ему свою глубокую призна
тельность за те слова, которые он высказал в адрес Ал)жра и меня ЛIíчнo. Я предоставляю 
слово третьему оратору, записанному в моем списке. Министру иностранных дел Шри Ланки 
Его Превосходительству господину Хамиду. 

Г-н А.ХАИИД (Шри Ланка) (перевод с английского): Господин Председатель, позвольте 
мне в начале моего выступления поздравить вас с возложением на вас обязанностей Председа
теля этого первого совещания Комитета по разоружению. То, что первое совещание Комитета 
будет проходить под председательством Аллшра, мы рассматриваем как дань уважения вашей 
стране и вам лично, господин Председатель. Ваша страна внесла существенный вклад в дело 
посредничества и мира на форумах Организации Объединенных Наций, Организации африканского 
единства, Лиги арабских государств и, в не меньшой степени,в рамках нашего движения непри
соединения, выдающимся членом которого ваша страна была еще до получения ею независимости. 

В последние дни прошлого года международное сообщество вместе с алжирским народом 
скорбело по поводу безвременной кончины президента Бумедьена. Он был творцом вашего 
освобождения, и под его руководством и управлением Алжир пользовался прочным авторитетом 
на международньпс совещаниях. Я уверен, что вы будете руководить нашей дискуссией в духе 
и с г-тудростью, унаследованными вашей страной от вашего выдающегося руководителя. 

Я дол}1ен выполнить еще одну обязанность, т.е. поблагодарить членов этого Комитета, 
которые поддержали избрание нашей страны в качестве его члена. ' Мы сознаем, что один из 
принятых критериев членства в Комитете по разоружению заключается в том, чтобы быть силь
ным в военном отношении государством - требование, которому вряд ли может отвечать Шри 
Ланка. Мы считаем, что включение нашей страны в число восьми новых членов Комитета яв
ляется молчаливым признанием вклада, который менее сильные в йоенном отношении страны мо
гут внести в разоружение,- вклада, который в отношении моей страны вытекает из политики и 
позиций, выбранных правительством Шри Ланки под руководством президента Его Превосходи
тельства господина Дж.Р.Джайявардене, 

Сегодняшнее совещание Комитета является результатом Специальной сессии Организации 
Объединенных Наций по разоружению, проходившей в мае и июне прошлого года. Господин 
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Председатель, поскольку ваша страна также является членом движения неприсоединения, вы 
должны знать, что эта Специальная сессия была результатом постоянных усилий Группы непри
соединившихся стран, которая в 1961 году впервые обратилась с призывом созвать Специальную 
сессию, посвященную разоружению. Эта цель была достигнута в 1978 году, после принятия 
резолюции, которую делегация моей страны в качестве председателя движения неприсоединения 
имела честь предложить на тридцать первой сессии Генеральной Ассамблеи от имени сообщест
ва неприсоединившихся стран 

В Заключительном документе Специальной сессии, касающемся механизма по разоружению, 
в качестве совещательного органа была учреждена Комиссия Организации Объединенных Наций 
по разоружению, в то время как настоящий Комитет по разоруткеншо является органом для веде
ния переговоров. Обязанности и состав Комиссии по разоружению были задуманы и определе
ны таким образом, чтобы все государства имели возможность и играли определенную роль в 
осуществлении этой жизненно важной задачи разоружения. С учетом нашей эпохи это явилось 
максимальной мерой, которзш мы могли принять для достижения консенсуса с целью демократи
зации институтов разоружения. Те из нас, кто принимал участие в работе Специальной сес
сии, помнят длительные прения по вопросу о роли, которую должна играть Организация Объеди
ненных Наций в области разорзгжения. Большое значение, придаваемое неприсоединившимися 
странами Организации Объединенных Наций, объясняется тем, что она является наиболее пред
ставительным органом, И через посредство Комиссии по разоружению мы должны стремиться к 
осуществлению такой демократизации целью придания соответствующего значения букве и 
духу Заключительного документа Специальной сессии. 

Господин Председатель, вы должны также помнить не менее напряженные переговоры, пред
шествовавшие изменению органа переговоров, т.е. настоящего Комитета по разоружению. В 
то время как мы - группа неприсоединившихся стран - считали, что на переговорах по разору
жению был достигнут незначительный прогресс или вообще не было достигнуто никакого сущест
венного прогресса, другие считали иначе и соответственно выступали против какого-либо су
щественного изменения органа переговоров. Наше присутствие сегодня здесь, в этом Коми
тете, является скорее отражением того, что было согласовано и принято в качестве наиболее 
реалистичного компромисса, чем того, что мы могли бы оправданно считать волей подавляюще
го большинства. Тем не менее мы рассматриваем данный Комитет как лучшее представитель
ство этого подавляющего большинства, которое в рамках этого Комитета мы по-прежнему будем 
настоятельно призывать стремиться к реализации цели разоружения. 
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Я хотел бы восдользоваться предоставленной мне воз1»!0>кностью для того, чтобы изло
жить мнение правительства моей страны о том, как мы рассматриваем нашу роль в этом Ко
митете» В качестве одного из новых членов Комитета мы будем вносить свой вклад и в 
то же время выслушивать и изучать мнения других. Не преуменьшая результаты, достигну
тые органом переговоров в прошлом, мы рассматриваем данньп! Комитет как значительное но
вое начинание, направленное на то, чтобы дать процессу разорл^жения новый и решающий 
толчок. Расширение членства Комитета, принятие его собственных правил процедуры, на
значение его секретаря, осуществление председательствования на основе ротации, приня
тие своей собственной повестки дня, предусмотрение участия государств, не являющихся 
членами Комитета, - все это мы рассматриваем не как простые символы, а как реальное 
свидетельство новой роли Комитета и надежд, возлагаемых международным сообществом на 
его членов. 

Я хотел бы сделать лишь одно замечание в отношении процедуры принятия решений на 
основе консенсуса, которая, как нам известно, была основой создания этого Комитета. 
В современной обстановке консенсус является единственным возможным критерием принятия 
решений. В наших усилиях по достижению этого консенсуса нам не следует придавать заб
вению заботу о безопасности и - я говорю это без намерения драматизировать этот вопрос -
самом существовании значительного большинства рода человеческого. Что касается при
нятого в нашем Заключительном документе решения о проведении открытых пленарных заседаний 
Комитета, то мы считяем, что это больше, чем простой жест, и ч-̂-о общественность, пред
ставляющая собой обычных граждан наших стран, будет являться подлинным судьей достоинств 
этого Комитета. 

Я не намерен, г-н Председатель, занимать время этого Комитета повторением мнений 
и позиций, которые были изложены на Специальной сессии и в Первом комитете Генеральной 
Ассамблеи. Тем не менее трудно избежать краткой ссылки на некоторые из этих вопро
сов. Как, наверное, известно уважаемым делегатам, когда я говорил об угрозе самому 
существованию рода человеческого, я имел в виду угрозу ядерной войны. Таким образом, 
ядерное разоружение является насущной необходимостью, и мы придали ему первостепенное 
значение в Заключительном документе. Мы не столь наивны, чтобы ожидать быстрых ре
зультатов. Тем не менее нас разочаровывают чрезвычайно медленные темпы переговоров 
даже по таким вопросам,которые можно было бы назвать отдаленными предпосылками ядерного 
разоружения. Соглашения об OCB-II, на которые мы надеялись как на счастливое предзна
менование Специальной сессии, до сих пор не заключены, хотя нам говорили, что это будет 
сделано в самое ближайшее время. Проект договора о всеобъемлющем запрещении ядерных 
испытаний по-прежнему находится на рассмотрении трех государств, обладающих ядерным 
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оружием, и нет никаких признаков, свидетельствующих о намерении представить его этому 
Комитету. Нам известно, что в прошлом проекты подобных соглашений представлялись это
му Комитету в надежде, что его члены не подвергнут их подробному обсуждению и что, та
ким образом, эти проекты получат быстрое признание. Мы надеемся, г-н Председатель, 
что такой подход не будет преобладать в этом новом Комитете, Если цель нашего членства 
заключается в том, чтобы быть наблюдателями, ожидающими одобрения соглашений, то наше 
участие в работе этого Комитета будет сведено к фарсу, 

Я хотел бы сделать одно беглое, но уместное на данном этапе замечание. Мы с го
товностью признаем, что разоружение и даже больше, ядерное разоружение, является бес
конечно сложным процессом, предусматривающим наличие технической компетентности, на 
обладание которой вряд ли претендует моя страна. Тем не менее как представитель из
бранного политического руководства я обязан задать вопрос о том, нертели даже в тех го
сударствах, которые обладают такой технической компетентностью, отсутствуют вопросы, 
представляемые в логически связанных нетехнических выражениях политическому руковод
ству, которое должно, окончательно проанализировав их, принять необходимые решения и 
объяснить их своему народу. Подобная практика может осуществляться и в этом Комитете, 
и я беру на себя смелость считать, что все члены нашего Комитета способны дать оценку 
этим вопросам и принять активное и конструктивное участие в работе этого Комитета. 
Правительство моей страны приложит все усилия в этом направлении, 

В своих замечаниях въше я упомянул о демократизации процесса разоружения, которая 
являлась целью Специальной сессии. Я вновь возвращаюсь к этому лишь для того, чтобы 
обратить внимание на предложения, выдвинутые на этой Специальной сессии отдельными го
сударствами. Эти предложения перечисляются в Заключительном документе и среди них 
есть предложение президента моей страны, его Превосходительства Дж.Р. Джайявардене, о 
создании всемирного органа по разоружению, Я не намерен подробно разъяснять это пред
ложение членам Комитета, Мы сделали это на Специальной сессии. На тридцать третьей 
сессии Генеральной Ассамблеи на основе консенсуса была принята представленная нами ре
золюция с целью продвижения предложений, содержащихся в пункте 125 Заключительного до
кумента. Несмотря на выслушанные нами некоторые сомнения относительно необходимости 
даже изучать эти предложения, мы рассматриваем принятие этой резолюции на основе кон
сенсуса как по крайней мере подтверждение того, о чем говорилось в Заключительном доку
менте, т.е. того, что все государства обязаны вносить свой вклад в усилия в области ра
зоружения и что все государства имеют право участвовать в переговорах по разоружению. 
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Мои замечания были бы неполными без упоминания о том, что, по нашему мнению, явля
ется постоянным явлением, препятствзпощим даже существующему медленному процессу перего
воров по разоружению. Я имею в виду существующую среди главных военных союзов тенден
цию рассматривать международные политические изменения как оказывающие прямое влияние 
на их безопасность. Неизменным ответом или даже можно сказать, инстинктивной реакцией 
на такие изменения является замедление или даже замораживание ведущихся переговоров. 
Прибегание к подобного рода увязыванию становится все более частым. Результатом этого 
часто является не только приостановление или замораживание переговоров, но и призыв к 
новым увеличениям расходов на вооружение. Подробное изложение теорий и мер, а также 
широко известных "измов", являющихся причиной этому, представляло бы собой описание как 
старой, так и современной истории, нез^местное для такого форума, как Комитет. Однако 
было бы достаточным напомнить лишь события последних тридцати лет в качестве подтвержде
ния того, что вооружения не обеспечивали ни прочной безопасности, ни прочных союзов. 
В свое время мы были свидетелями событий, которые вовсе не являлись маловероятными, но 
которые были бы признаны как невозможные одно или два десятилетия назад. Я делаю это 
замечание не для того, чтобы дать оценку самим событиям, а для того,чтобы подчеркнуть 
несостоятельность безопасности, основанной на накоплении вооружений. Использование 
такого увязывания может обеспечить передышку, однако оно откладывает осуществление глав
ного выбора между новьм ускорением гонки вооружений и приостановлением и полным прекра
щением этого процесса, к реализации чего мы должны в наьтоящее время стремиться. 

Тем не менее, г-н Председатель, общая картина не является удручающей. В рамках 
главных союзов мы видим признаки признания истины, заключающейся в том, что одни лишь 
вооружения не являются гарантией безопасности. Если эта тенденция наберет силу, то мы 
даже сможем стать свидетелями отказа от того, что для некоторых было неопровержимой ис
тиной, т.е. от того, что ядерное устрашение является испытанным инструментом поддержания 
мира. Возможно, г-н Председатель, что оно поддерживало мир в одном районе, где, как 
нам говорят, напряженность является максимальной, и в связи с этим любой серьезный кон
фликт может привести к крупному бедствию для всего мира. Мы долго выслзпливали наставле
ния о том, что мир неделим, однако, если взглянуть на наши собственные регионы в Азии 
и Африке, где непрерывно происходят вооруженные конфликты различных масштабов, то может 
возникнуть вопрос, не расплачиваются ли за мир в Европе и на Западе какие-либо другие 
регионы. 

Эти последние замечания могут быть истолкованы как поспешное излишнее упрощение. 
Однако я имел в виду нечто большее, чем простые вооруженные конфликты. Более обреме
нительным и более убыточным бременем гонки вооружений является инфляция, которая разрушает 
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нашу экономику и, как любая эпидемия, не знает границ. Даже те регионы, в которых 
преобладает непрочный мир, должны расплачиваться за это, а мы в третьем мире в гораздо 
меньшей степени способны выносить это бремя. Возможно, поднимая, этот вопрос, я откло
нился от целей нашего Комитета,, однако этот вопрос имеет к ним определенное отношение. 
В своем выступлении выше я упомянул о том, что принятие Шри Ланки в члены этого Комитета 
является молчаливым признанием вклада, который менее сильные в военном отношении госу
дарства могут внести в разоружение. Существует другой путь внесения нами определен
ного вклада - это путь одной из тех стран, которые по разному называют как развивающиеся, 
наименее развитые и наиболее сильно пострадавшие, и мы не одиноки в этом отношении в 
данном Комитетет 

Г-н Председатель, в своем выступлении я стремился охарактеризовать наш подход к 
некоторым из важных вопросов, стоящих перед этим Комитетом. Собравшись в этом зале 
заседаний, мы вряд ли можем забыть длительные усилия тех, кто работал в этих же стенах 
до нас, направленные на достижение разоружения, что также является и нашей целью. Их 
опыт все больше убеждает нас в том, что наша работа является продолжением длительного 
процесса приложения усилий по созданию атмосферы доверия и сотрудничества, которая по
зволила бы достигнуть реального прогресса в направлении ограничения вооружений без ка
кого бы то ни было риска для национальной безопасности. Мы сознаем, что нам придется 
довольствоваться ограниченными успехами и, кроме того, испытьшать разочарование. Тем 
не менее у нас нет другой альтернативы,как настойчиво продолжать наши усилия. Г-н Пред
седатель, позвольте мне в заключение заверить Вас в самом полном сотрудничестве делега
ции моей страны в работе этого Комитета. 

Г-н Эндрю ПИКОК (Австралия) (перевод с английского): Контроль над вооружением и 
разоружение являются самыми серьезными проблемами, перед которыми стоит в настоящее вре
мя мир. Их решение жизненно необходимо. Я знаю, что мы разделяем общую веру в то, 
что решения возможны, и именно по этой причине Комитет по разоружению со55;раотся сегод
ня на свое первое заседание. Мне нет необходимости напоминать Вам, что в прошлом 
прогресс в деле достижения эффективного контроля над вооружением и разоружения был не-
достаточнкм. Однако Специальная сессия явилась поворотным пунктом, поскольку именно 
на ней правительства продемонстрировали желание непосредственно заняться решением проб
лем наращивания обычных и ядерных вооружений. Мы должны поддержать это стремление. 
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В основе любого решения проблем гонки вооружений лежат два элемента. Это, во-
первых, искоренение причин страха и, во-вторых, поддержание международной стабильности. 
Это неизбежно приведет к росту международного доверия. Ни одна страна не может про
водить меры по установлению доверия независимо» Австралия, как и другие средние 
державы, не в состоянии решать глобальные вопросы войны и мира. Однако коллективно 
мы можем многого добиться, для того чтобы сделать международный климат более благоприят
ным для осуществления контроля над вооружением и разоружения. Именно в рамках много
сторонних переговоров по контролю над вооружением и разоружению отдельные страны, осу
ществляя свои собственные конкретные перспективы, могут внести свой вклад. Мы будем 
очень приветствовать участие Китайской Народной Республики, которая в качестве госу
дарства, обладающего атомным оружием, может сделать весьма ценный вклад, 

Австралия рада возможности участвовать в работе Комитета - возможности, которая 
позволяет более тесно заняться разработкой практических мер по ограничению роста воору
жений как ядерных, так и обычных. 

Практические меры, направленные на предотвращение атомного конфликта, должны за
нимать первоочередное место в работе Комитета, Твердая оппозиция сменявших друг дру
га правительств Австралии эскалации гонки ядерного вооружения и распространения ядерно
го оружия хорошо известна. Нам поручено продолжить переговоры, касающиеся мер по огра
ничению производства, распространения и применения этого оружия. Связанные с этим проб
лемы являются сложными и трудными, и мы признаем, что не может быть легких или быстрых 
решений, В частности, сокращение ядерных арсеналов должно обеспечить стабильный стра
тегический баланс и, таким образом, создание международного доверия, 

В то же время мы должны помнить, что прогресс в деле контроля над ядерным воору
жением должен всегда быть связан с таким же прогрессом в области ограничения обычных 
вооружений. При существующих уровнях обычных вооружений ядерное оружие остается 
основным элементом в сохранении стабильности стратегического баланса и, следовательно, 
структуры международной безопасности. 
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Австралия считает, что отправным моментом в деле достижения дальнейшего прогресса 
в области контроля над ядерным вооружением должно стать создание международного окру
жения, которое исключит желание обладать ядерным оружием, прекратит его приобретение 
и обеспечит государствам, не обладающим ядерным оружием, безопасность от атомного 
нападения. Наши усилия должны охватывать: 

- значительные ограничения и последзоощее сокращение существующих ядерных арсеналов; 
- полное прекращение испытаний ядерного оружия во всех средах; 
- предотвращение распространения ядерного оружия в страны, еще не обладающие им; 
- меры, обеспечивающие такое положение, при котором использование ядерной энергии 

в мирных целях не будет способствовать распространению ядерного оружия; 
- прекрашение производства расщепляющихся материалов в целях производства 

ядерного оружия; 
- достаточные гарантии безопасности для государств, не обладающих ядерным 

оружием; и 
- меры по созданию доверия, которые сократят опасность ядерной войны в результате 

неправильных расчетов или отказа коммуникаций. 
Б ряде областей уже был достигнут некоторый прогресс. Однако если мы не будем 

продолжать процесс контроля над ядерным вооружением в широком плане, охватывающем как 
количественный, так и качественный аспекты пробле1-1ы, то существует опасность, что 
этот прогресс в одной области может быть задержан недостаточ}-Л:>1ми темпами в другой. 

Из всех вопросов, стоящих перед данным Комитетом, разработка договора, запрещаю
щего испытание ядерного оружия во всех средах, имеет первостепенное значение и за
служивает первоочередного внимания. Генеральная Ассамблея Организации Объединенных 
Наций в декабре выразияа искреннюю надежду на то, что договаривающиеся державы пред
ставят договор о всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний Комитету к началу его 
работы. Следует выразить сожаление по поводу того, что это оказалось невозможным. 
К договаривающимся дерлсавам следует обратиться с настоятельным призывом сделать все 
возможное для TorOj чтобы текст договора о всеобъемлющем запрещении .ядерных испытаний 
был представлен Коттету в ходе его первой сессии. 
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Даже до того как договор будет представлен здесь, Австралия считает, что Комитет 
мог бы начать заниматься техническими и функциональными аспектами международной сети 
сейсмического обнаружения, изучение которых было начато органом, предшествовавшим 
Комитету. Полное экспериментальное применение предложенной сети должно быть начато 
безотлагательно. Это необходимо, если стремится к какой-либо возможности того, 
чтобы международная система проверкл находилась в рабочем состоянии к тому времени, 
когда Комитет закончит свою работу по разработке многостороннего договора о всеобъем
лющем запрещении ядерных испытаний. 

Широко принятый договор о всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний явится зна-
менатнльной вехой в деле контроля над вооружениями и разоружения. Он явится препят
ствием как для распространения ядерного оружия, так и для расширения существующих 
ядерных арсеналов. Он будет в большей степени способствовать доверию между госу
дарствами во всех районах мира. Он также предоставит возможность для дальнейшей 
разработки международных процедур проверки, подобных тем, которые включены в Договор 
о нераспространении ядерного оружия. 

Если выйти за рамки договора о всеобщем запрещении ядерных испытаний, то в ка
честве части усилий по дальнейшему ограничению как вертикального, так и горизонтального 
распространения ядерного оружия, Комитет мог бы с пользой обратить свое внимание 
на предложение о достижении соглашения о прекращении производства расщепляющихся 
материалов в целях изготовления ядерного оружия. Такое сог;:ашение могло бы стать 
дальнейшим препятствием для распространения ядерного оружия в другие страны посред
ством предотвращения разработки ядерного оружия, не подвергаемого испытаниям. Оно 
также ограничило бы количество имеют,ихся в распоряжении западных держав расщепляющихся 
материалов для производства оружия и, таким образом, явилось бы эффективной мерой 
сокращения гонки ядерных вооружений. 

Австралия отдает себе отчет в трудностях применения и проверки такого рода 
международного соглашения. Мы признаем, что это повлечет за собой разработку 
адекватной системы надежных гарантий, приемлемых как для ядерных государств, так и 
для государств, не обладающих ядерным оружием. Деятельность самой Австралии в 
области гарантий хорошо известна. Их нет необходимости разрабатывать здесь, и 
следует лишь сказать, что строгая, всеобъемлющая и универсально применимая система 
гарантий сделает режим нераспространения еще более эффективным. Мы считаем, что 
соглашение о прекращении производства расщепляющихся материалов для изготовления 
ядерного оружия, будет весьма значительным достижением. 
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Теперь я перехожу к вопросу о мерах по ограничению роста арсеналов обычных видов 
оружия. Современный высокий зфовень расходов на обычные виды орзгжия является симпто
мом наличия напряженности и отсутствия доверия между государствами. Именно обычные 
виды орлткия явились причиной страданий и разрушений, имевших место во многих частях 
земного шара после второй мировой войны. Именно обычные виды оружия в настоящее 
время поглощают значительную часть национальных бюджетов. Если бы можно было достичь 
значительных сокращений военных расходов таким образом, который обеспечивал бы странам 
постоянную безопасность при более низком згровне вооружений, то это в значительной 
степени содействовало бы сокращению международной напряженности и помогло бы высво
бодить ресурсы, как в национальном, так и междзгнародном плане, для экономического и 
социального развития. 

Однако регулирование обычных вооружений и военных бюджетов вызывает множество 
вопросов, которые страны рассматривают как непосредственно влияющие на их законные 
интересы безопасности. Такое регулирование потребует проведения переговоров о дости
жении соглашений по ограничению производства, перемещения, приобретения и применения 
обычных видов оружия. Эта область чрезвычайно сложна и касается всех государств. 
Тем не менее на Комитет возложена задача вновь рассмотреть вопрос о контроле над 
обычными воорзгжениями и искать подходы, которые были бы достижимыми, практическими и 
способствовали обеспечению безопасности при более низких уровнях вооружения. 

Контроль над химическим оружием представляет собой аспект контроля над обычными 
видами оружия, в отношении которого могут быть приняты немедленные практические меры. 
В течение нескольких лет орган, предшествовавший Комитету, рассматривал вопрос о кон
венции, запрещающей ведение химической войны. Вместе с договором о всеобъемлющем 
запрещении ядерных испытаний этот вопрос входит в первоочередную задачу Комитета. 
Это сложный вопрос, который отнимет у Комитета очень много времени. Тем не менее все 
представленные здесь государства, являющиеся згчастниками Конвенции о запрещении 
биологического орзгашя 1972 года, обязались в рамках статьи IX Конвенции достичь в 
скором времени соглашения об эффективных мерах по запрещению, разработке, производству 
и накоплению химического оружия и об уничтожении имеющихся запасов. Также в соответ
ствии с Конвенцией о запрещении биологического оружия мы згаолномочены разработать 
соответствзшщие меры, касающиеся оборудования и средств доставки, специально предна
значенных для производства или использования химических веществ в военных целях. 
Австралия считает этот вопрос неотложным. Химическое оружие остается основной кате
горией оружия массового уничтожения, которое должно подлежать режиму контроля. 
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Конвенция о запрещении химического оружия должна быть логическим продолжением Конвенции 
о запрещении биологического оружия и Женевского протокола 1925 года. 

Конвенция о запрещешга химического оружия должна быть всеобъемлющей по своему 
охвату и распространяться на определенные химические вещества. Ее применение должно 
быть поэтапным, однако мы считаем, что в конвенции следовало бы установить временные 
рамки. Тем не менее, такая конвенция будет хороша лишь тогда, когда в ней будут 
предусмотрены процедуры проверки. Необходимо, как я считаю, .чтобы они включали обмен 
информацией о запасах химического оружия и производстве химических веществ, консульта
ции, и прежде всего инспекцию на местах, с тем чтобы подтвердить не только уничтожение 
запасов, но также и то, что объявленные химические вещества не .производятся предприятия
ми, производящими аналогичные химические вещества. 

Орган, предшествовавший Комитету, достиг многого в этой области. Однако последую
щий значительный прогресс должен зависеть от совместной инициативы, предложенной в 
1976 году Соединенными Штатами и Советским Союзом. Желательно, чтобы эти страны 
как можно скорее закончили свои переговоры, с тем чтобы мы, в Комитете, могли распо
лагать обсуждаемым текстом конвенции о запрещении химического оружия уже в этом году. 

Комитет по разоружению занимает сегодня свое место в качестве основного много
стороннего органа по ведению переговоров в отношении контроля над вооруокениями и 
вопросов разоружения. Он сохраняет важную и Б некоторых случаях центральную роль 
в двусторонних или региональных переговора:: по вопросам разоружения. Однако Комитет, 
который обладает большей представительностью в плане членства, чем его предшественник, 
должен играть центральную роль в достижении целей контроля над вооружениями и разору
жения, изложенных Специальной сессией Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных 
Наций по разоружению в ее Заключительном документе, и прогресса на пути к окончательной 
цели всеобщего и полного разоружения под эффективным международным контролем. .Коми
тету необходимо будет принять строгую программу работы. Пользуясь опытом своего 
предшественника. Комитету следует более широко подойти к рассмотрению установленной, 
однако требующей доработки, повестки дня по вопросам контроля над вооружениями и 
искать новые возмо.жности и решения. 

I&! должны использовать каждую возможность с тем, чтобы приостановить и, если 
можно, дать обратный ход постоянному наращиванию в мире-арсеналов и стоимости произ
водства еще более смертоносных видов оружия, как обычного, так и ядерного. Слова 
Альберта Эйнштейна остаются справедлипыми: "Yïbi никогда не должны ослаблять своих 
усилий, направленных на то, чтобы пробуждать в народах мира, и особенно в их 
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правительствах,сознание небьшалой катастрофы, которую они неизбежно навлекут на себя, 
если не произойдет коренного изменения в их отношениях друг к другу, а также в их 
концепциях будущего. Освобожденная энергия атома изменил-и все, за исключением нашего 
образа мьш1ления". 

Г-н X. Блике (Швеция) (перевод с английского); Г-н Председатель, в 1962 году я 
участвовал в открытии работы Комитета восемнадцати государств по разоружению. Тогда 
подход к переговорам по разоружению был более смелым, чем сейчас. Всеобщее и полное 
разоружение, которое по-прежнему является конечной целью, тогда являлось непосредствен
ной целью переговоров. Другие и более специфичные вопросы были сведены в одну группу 
под заголовком "сопутствующих" мер. 

Однако вскоре Комитет восемнадцати государств по разоружению, столкнувшись с 
колоссальными трудностями в решении проблемы всеобщего и полного разоружения, был 
вынужден сконцентрировать свое внимание на конкретных областях. "Сопутствующие" 
меры бтали основной целью переговоров. К нашему сожалению, реализовать даже гораздо 
•более GKpoMîibie планы оказалось исключительно сложно. Отдельные результаты были 
достигнуты, однако приходится с сожалением констатировать, что вопросы, стоявшие 
на повестке дня в 1962 году, по-прежнему не решены. Это особенно верно в отношении 
полного запрещения испытаний. Было бы,несомненно^очень прискорбно, если бы этот 
вопрос не был решен в течение текущего года. 

Мне нет необходимости подробно ocтaьг.JЛIíвaтьcя на тяжелых последствиях этих 
неудач, на существующих прямых военных и политических опасностях, обусловленных разду
тыми sanacaMií вооружений, на безумной трате дефицитных ресурсов, столь необходимых 
для удовлетворения потребностей человечества. Однако я хотел бы вкратце остановиться 
на причинах этих неудач. Позвольте мне вначале сказать, что я не считаю, что эти 
неудачи объясняются отсутствием желания достичь результатов. Я также не считаю, что 
военно-промышленные комплексы являются решающим препятствием, хотя их своекорыстные 
интересы,несомненно, играют определенную роль. На мой взгляд, гораздо более важным 
фактором является отсутствие доверия между блоками и государствами. Боюсь, что решить 
эту проблему могут только средства долгосрочного характера. Одними только декларация
ми разрядку не углубить. Доверие возникает в результате стабильности в действиях 
государств, в особенности крупных военных держав. В результате уважения к соглашениям, 
обязательствам и международным нормам. В результате внушающих доверие действие во 
всех сферах, где существуют трения между государствами. В результате проявления 
одностороннй сдержанности в отношении того, чтобы избегать подсказываемых чувствами 
ответов. Б результате готовности обратиться к переговорам. 
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В конечном счете проявление большей выдержка! по всему кокплек. у вопросов приведет к 
созданию атмосферы доверия, Б такой атмосфере достижимо многое из того, что невозмож
но достичь в атмосфере подозрительности. 

Однако мы не можем удовлетворягься лишь надеждами на будущее. Мы должны стремить
ся к разоружению даже в той атмосфере, которая существует в настоящее время, И мы 
знаем, что так тае^каж. доверие может способствовать разоружению, меры по разоружению со
действуют углз'-блению доверия. 

Естественным является то, что мы с надеждой смотрим на различные форумы, где ве
дутся переговоры по разоружению. Поразительным является то, что различные аспекты 
одного и того же процесса—процесса разоружения - рассматриваются на различных форумах 
с использованием различных методов и в соответствии с различными графиками работы. 
Серьезным последствием этого является неполнота охвата тем. Б особенности тревожит 
тот факт, что вопрос качественной гонки вооружений в основном выходит за рамки отдель
ных переговоров. 

Пользуясь этим случаем, правительство Швеции хотело бы выразить надежду на то, что 
работа данного Комитета будет успешной. Мы приветствуем присутствие новьпс членов Ко
митета. С их помощью мы должны совместно работать, с тем чтобы создать доверие к 
этому органу как рабочему инструменту переговоров. 

Как Специальная сессия Генеральной Ассамблеи, посвященная разоружению, так и по
следовавшая за ней 33-я сессия Генеральной Ассамблеи поручили Комитету по разоружению 
обсудить ряд конкретных мер по разоружению. Однако я хотел бы подчеркнуть, что, 
помимо этих поручений. Комитет по разоружению должен в принципе иметь разрешение и да
же обяазательство обсуждать проблему разоружения всеобъемлющим образом. В самом деле, 
как я уже отмечал в начале своего выступления, первой задачей переговоров является 
всеобщее и полное разоружение. Таким образом, по нашему мнению. Комитет по разору
жению должен Б принципе всегда иметь возможность начать или возобновить переговоры в 
областях, которые входили в сферу деятельности Совещания Комитета по разоружению, или 
в других областях, в которых это представляется оправданным по причинам, получившим 
ибш̂ ее одобрение. Правительство Швеции надеется, что в тех случаях, когда можно будет 
ожидать, что посредством так.-'й процедуры могут быть получены практические результаты, 
будет применяться правило консенсуса. 

Я хотел бы вкратце остановиться на выражении ряда дополнителькь!х замечаний по 
поводу этого нового органа. Прошлогодняя Шециальная сессия Генеральной Ассамблеи 
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ознаменовала начало нового этапа деятельности Организации Объединенных Наций в области 
разоружения. В деятельности по разоружению целый ряд стран стал более активно участ
вовать, на сессии при единодушном одобрении был разработан обширный план действий. Важ
ной темой обсуждения, в отношении которой были достигнуты конкретные результаты, был 
вопрос о новом органе переговоров, который стал бы основным инструментом реализации пла
на действий. Таперь многосторонние переговоры берут новый старт, в расширенном сос
таве и с новыми правилами процедуры, что, как мы надеемся, сделает этот орган более эф
фективным инструментом деятельности по разоружению. 

Происшедшее организационное изменение отражает также то, что теперь ответственность 
за достижение существенно важных результатов возлагается на каждого из участников пере
говоров. Б самом деле, угроза, возникающая в результате гонки вооружений перед столь 
большим числом стран, дает всем право и возлагает обязательство на высказывание собствен
ной точки зрения, независимо от военной мощи страны. Растущая взаимозависимость стран 
и регионов ограничивает возможности государств действовать, не затрагивая интересы дру
гих стран. Опасная правда заключается в том, что в условиях гонки вооружений в резуль
тате любого нерасчетливого шага может взорваться нечто гораздо более худшее, чем порохо
вые бочки. 

Всеобщая взаимозависимость государств, ставящая нас под угрозу того, что в резуль
тате возникновения конфликта в какой-либо из точек земного шара пожар войны может пере
кинуться на другие страны, и дающая нам законное основание участвовать в переговорах по 
разоружению, сделала также не столь доминирующим в переговорах характер противостояния 
Востока и Запада. Перспектива переговоров расширилась. Одним из новых направле
ний является вопрос взаимосвязи разоружения и развития, который будет изучаться в соот
ветствии с решением Специальной сессии. В настоящее время в этом же здании, но в 
другом зале группа правительственных экспертов изучает этот вопрос. Правительство Шве
ции надеется, что результатом этой работы явится вынесение конкретных рекомендаций, 
которые принесут пользу развивающимся странам, как это предусматривается в предложении 
Скандинавских стран и в решении Генеральной Ассамблеи. 

Законный интерес, который питают все государства к процессу разоружения, не снима
ет особой ответственности с ведущих военных держав. На Специальной сессии по разору
жению Генеральная Ассамблея недвусмысленно возложила такую ответственность на них. 
В самом деле, эти государства могут разоружиться в большей степени, чем кто-либо. На 
сегодняшний день военные расходы двух военных группировок составляют приблизительно 
lOfo ежегодных совокупных затрат всех стран мира на эти цели. Затраты одних только 
Соединенных Штатов Америки и Советского Союза составляют 60^. Согласно различным 
международным оценкам, около &fo валового национального продукта Соединенных Штатов Аме
рики расходуется на военные цели, а 0,22^ затрачивается на оказание помощи другим странам. 
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Что касается Советского Союза, то, согласно оценкЕиМ, на военные цели им расходуется 
11-137° ВНП, тогда как на оказание помощи другим странам расходуется, согласно оценкам, 
значительно меньпая доля ВНП, чем Соединенными Штатами Америки. В то же время доля воен-
ньп: расходов развивающихся стран по отношению к совокупным военным расходам ;''С€х стран 
грзрссла за десять лет с 6 до приблизительно Н^. 

Работа Комитета по разоружению открывается в сложный момент, когда происходит нара-
Егивание гонки вооружений. Некоторые из наиболее тревожных проблем касаются качественной 
гонки вооружений. Они постепенно изменяют перспективы и характер деятельности по разору
жению. Новые виды оружия, обнаружить которые сложнее, чем прежние, ставят под вопрос 
возможности контроля и могли бы ограничить рамки доверия к соглаиения1>1 по разоружению. 
Разработка новых видов и типов ядерного оружия и пусковых установок, а также их разверты
вание в "горячих точках" земного шара вызывает глубокую тревогу. Другие проблемы бо
лее конкретным образом касаются происходящего процесса повьш1ения потенциала обычных во
оружений, которьми располагают оба военных блока. Далее существует серьезная опасность 
расширения гонки вооружений на космическое пространство, несмотря на то, что в Договоре 
о космическом пространстве от 1967 года ясно указано, что целью является сохранение 
космического пространства в качестве сферы MiípHoro развития. Приобретает новые и созда
ет напряженность размеры гонка вооружений на морях и океанах. Таким образом^ количест
во проблем возрастает. Что же было сделано? 

В течение знач .тельного промежутка вре-.ени международное сообщество следит за тем, 
как ведущие военные державы и блоки пытаются заключить двусторонние и региональные согла-
пения о сокращении ядерных и обычных вооружений, В качестве наиболее существенных при
меров можно упомянуть переговоры об ОСВ, венские переговоры и советско-американские пере
говоры по вопросу о продаже обычных вооружений. Б этих попытках, которые пока привели 
лишь к небольшому продвижению вперед, внимание в значительной степени сосредоточивается 
на количественных аспектах проблемы. Однако для достижения окончательных результатов 
решающее значение часто приобретают качественные аспекты, относящиеся к технологии новьк 
видов оружия. 

На повестке дня международного сообщества самым важным является вопрос ядерного 
разоружения. В деятельности с целью разрядки ключевута роль играют переговоры об ОСВ. 
Даже, если договор об ОСВ-2 не приведет к существенному сокращению арсеналов и сдержи
ванию качественной гонки вооружений он, несомненно, будет иметь огромное значение. Про
должение переговоров относительно арсеналов стратегического оружия имеет решающее зна
чение как для создания доверия, так и для достилсения более решающих результатов. Бот 
почему правительство Швеции подчеркивает, что после заключения договора об ОСВ-2 необ
ходимо без промедления перейти к заключению существенно важного соглашения об ОСВ-3. 
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Прогресс в этой области имеет бесспорное значение сам по себе. Кроме того, он оказыва
ет прямое воздействие на деятельность по предотвращению распространения ядерного ору
жия. 

Всеобъемлющее запрещение всех испытаний ядерного оружия долгое время являлось вопро
сом первоочередной важности в повестке дня Совещания Комитета по разоружению.Правительство 
Швеции глубоко разочаровано тем, что трем обладающим ядерным оружием государствам,принимав
шим участие в переговорах,не удалось завершить их и тем самым позволить СКР хотя бы при
ступить к переговорам по заключению договора. Всего лишь несколько недель тому назад 
Генеральная Ассамблея ООН вновь обратилась к этим трем государствам с настойчивыми при
зывами ускорить ход переговоров. В двух различных резолюциях, каждая из которых была 
принята подавляющим большинством голосов, Генеральная Ассамблея призвала эти три госу
дарства представить проект такого договора Комитету по разоружению в начале работы его 
первой сессии. В течение нескольких лет правительство Швеции неоднократно обращалось 
с аналогичными призывами, в последние годы эти призывы были все более настойчивыми. Мы 
знаем, что многие другие государства прилагали аналогичные усилия. 

Со стороны Швеции неоднократно подчеркивалось, что заключение договора о всеобъем
лющем запрещении ядерных испытаний не является мерой разоружения. Однако это было 
бы исключительно действенной мерой в плане предотвращения дальнейшего качественного 
совершенствования ядерного оружия. Тем самым это внесло бы существенный вклад в обу
здание гонки ядерньп' вооружений и, можно над эяться, обратило 6;Í ее вспять. В резуль
тате такой меры могла бы возникнуть уверенность в том, что можно предотвратить полный 
уход из-под контроля существующей гонки ядерных вооружений. Договор о всеобъемлющем 
"запрещении ядерных испытаний будет также иметь огромное значение для деятельности по 
предотвращению распространения ядерного оружия. Если подтвердится, что новая отсрочка 
в завершении трехсторонних переговоров является неизбежной, я предлагаю, чтобы три 
участвующие в переговорах державы сообщили членам Комитета обо всех остающихся труд
ностях. 

На мой взгляд, в ближайшие годы внимание международного сообщества будет во все 
большей степени сосредоточиваться на трех различных аспектах существующей гонки воору
жений и деятельности по разоружению. 

Первым аспектом является разработка, проведение испытаний, производство и раз
мещение новых видов оружия. 

Вторым аспектом являются ведуцисся переговоры относительно уже развернутых или 
готовых к развертыванию видов оружия и систем оружия. 
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Третий аспект касается возможного включения в круг обсуждаемых на переговорах 
вопросов вопроса о тех видах и системах оружия, которые пока еще на переговорах не 
р ас с мат риз ают с я, 

Что касается первого аспекта, в силу серьезности существующего положения естест
венно ожидать, что ведущие военные державы приложат усилия к тому, чтобы переориенти
ровать свои военные исследованич и разработки на проекты, которые более легко поддают
ся контролю над вооружения1/[и и разоружению. Естественным элементом таких усилий 
могло бы явиться введение административных методов, предполагающих в случае принятия 
любого важного решения, касающегося воорзгжений, анализ возможных последствий гонки 
вооружений и мер по разоружению. Речь идет о моментах формулирования проектов, состав
ления списков тех, кем будут вестись исследования, принятия решений о производстве и 
планирования мер по развертыванию вооружений. В этой же связи Комитет по разоружению 
мог бы приносить пользу, обращая внимание на опасность быстрого применения научных 
открытий в военных целях. Представляется естественным, чтобы в тех случаях, когда 
будут делаться научные открытия, имеющие бесспорное отношение к сфере вооружений, и 
будут иметься достаточные основания для опасений, что они будут использоваться в воен
ных целях. Комитет по разоружению имел возможность обсуждеть такой вопрос. 

Позвольте мне теперь высказать несколько общих замечаний относительно второго 
аспекта - оценки ведущихся переговоров. На мой взгляд Комитет по разоррхению должен 
быть в курсе прогресса или отсутствия прогр;сса на этюг переговорах. Ему следует быть 
особенно внимательным к продолжающемуся наращиванию военных потенциалов. 

Взаимные уступки, которые ведущие военный державы должны делать друг другу в гло
бальных масштабах или в "горячих точках" земного шара с целью достижения существенно 
важных результатов на переговорах, могли бы иметь различный характер и могли бы де
латься на различных форумах. Стратегическое и географическое положение, политические 
системы и структуры объединения союзников двух ведущих держав и военных блоков имеют 
существенные различия. Аналогичным образом часто существенно отличаются выбираемые 
ими решения конкретных проблем планирования обороны. Несмотря на то, что я неоднократ
но подчеркивал важность качественной стороны вооружений, нет сомнений в том, что коли
чественные факторы в отношении вооруженных сил неизбежно создают и поддерживают напря
женность так же, как и качественные факторы. Оперативный потенциал вооруженных сил 
является комбинацией тех и других факторов. В связи с этим я хотел бы подчеркнуть 
необходимость возобновления усилий с целью достижения результатов на Венских переговорах 
по взаимному сокращению вооруженных сил и вооружений в Центральной Европе. Эти 
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результаты могли би значительно улучшить положение в области безопасности в Европе. Мы 
надеемся, что в любом соглашении будут должным образом учтены также законные интересы 
безопасности тех европейских стран, которые не принимают участия в этих переговорах. 

Вопрос проверки выполнения соглашений о контроле над вооружениями в течение многих 
лет являлся камнем преткновения в переговорах по разоружению. Это также верно для 
переговоров, ведущихся в настоящее время. Однако сейчас широко признается и прини
мается то, что предоставление стопроцентной гарантии против скрытого нарушения согла
шений по разоружению не является ни возможным, ни необходимым. Необходимой же и 
возможной является соответствующая проверка, другими словами система контроля, делаю
щая вероятность обнаружения факта несоблюдения соглашения весьма высокой, в результате 
чего любые попытки нарушения соглашения становятся в политическом отношении слишком опас
ными.Мы убеждены,что,например, сейсмическая проверка соблюдения запрета на проведение 
испытаний может проводиться достаточно эффективно с тем, чтобы предотвратить скрытые 
нарушения соглашения о всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний. СКР (Совещание 
Комитета по разоружению), а с настоящего момента Специальной группой экспертов-сейсмо
логов Комитета по разоружению, уже достигнут значительный прогресс. Ее целью являет
ся разработка проекта приемлемой сети станций сейсмического контроля с целью наблюде
ния за выполнением договора о всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний. Ключевую 
роль в работе такой сети будут играть центры сбора сейсмических данных. Пользуясь слу
чаем, я хотел бы подтвердить сделанное год тому назад предложение правительства Швеции 
относительно создания, финансирования и обслуживания центра сбора сейсмических данных 
в Швеции. В связи с этим я хотел бы добавить, что в текущем году Швеция предполагает 
продемонстрировать основные функции, которые должен осуществлять такой центр. Упомя
нутый ранее третий аспект касается включения в круг вопросов, обсуждаемых в настоящее 
время на переговорах, вопроса о тех видах оружия, которые до настоящего времени непосред
ственно не рассматривались на двусторонних и многосторонних переговорах. В этой 
связи правительство Швеции настойчиво обращало всеобщее внимание на обширные подвиды 
ядерных вооружений, выпадающие из переговоров об ОСВ. Речь идет о подвидах оружия, 
которые быстро модернизируются с различными последствиями для военных доктрин и рас
становки сил. Они, совместно со стратегическим вооружением, представляют собой расту
щую угрозу разрядке и связаны с риском случайного конфликта в кризисных ситуациях. 

Именно с учетом этих соображений правительство Швеции летом прошлого года сформу
лировало в СКР ряд предложений относительно ядерного оружия, предназначенного для 
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исцользования в Ев]у-.ше, Мы вновь обратились к этому вопросу на тридцать третьей сессии 
Генеральной Ассамблеи ООН. И именно также поэтому мы предельно ясно высказались отно
сительно нейтронного оружия, которое несомненно может войти Б арсенал обеих сверхдержав. 
Одна из характерных особенностей нейтронного оружия, против которой мы решительно 
выступаем, состоит г том, что оно может снизить ядерный порог. Однако я хочу под
черкнуть, что не только исходя из соображений разоружения и политических соображений 
общей безопасности правительство Швеции столь явно и подчеркнуто выразило свое отноше
ние к нейтронному оружшо. Наша реакция осносывается также на принципах гуманности, 
согласно которым следует в первуто очередь заботиться с сохранении жизни людей, а 
не о неодушевленных предметах. 

Дебаты и выступления по поводу нейтронного оружия не должны затмить ужасающего 
своей негуманностью характера всех видов ядерного оружия и ставящейся для них задачи 
массового уничтожения, а также растущей опасности в связи с продолжающимся наращи-. 
ванием ядерных вооружений. Правительство Швеции официально обратилось к ядерным 
державам СКР с вопросом об их будущих планах, касающихся, в частности, тех видов ядер
ного оружия, которые не обсуждаются на переговорах об ОСВ. Речь идет о таких видах 
оружия,как баллистические ракеты среднего радиуса действия с ядерным боезарядом, в том 
числе, например, типа "СС-20", а также тактическое ядерное оружие, пключая так назы
ваемое ядерное мини-оружие и нейтронное оружие. Мы припетствуем тот факт, что 
Великобритания уже представила свои ответы на эти вопросы. Мы настаиваем на обсуждении 
этого вопроса, поскольку Б случае военного конфликта эти виды оружия будут представлять 
собой особую угрозу и поскольку они являются препятствиями делу разрядки в Европе. 
Я выражаю надежду на то, что Соединенные Штаты Америки и Советский Союз укажут, каковы 
их позиции в отношении этих вопросов. 

Одним из вопросов, заслуживающих особого знимания, является вопрос о продолжаю
щейся гонке вооружений на морях и ее последствиях для морского дна. Первая конференция 
по рассмотрению действия Договора по морскому дну поручила СКР внимательнее изучить 
соответствующие научно-технические достижения, имевшие место после заключения данного 
Договора. Комитет по разоружению унаследовал ответственность за выполнение этой 
задачи. Поэтому мы предполагаем, что этот^ вопрос войдет в будущзгю повестку дня 
деятельности Комитета по разоруженшо. 

До настоящего времени на комплекс вопросов военно-морского потенциала, операций 
и возможности ограничений в этой области обращалось очень мало внимания. До настоящего 
времени только в отношении некоторых секторов и аспектов состоялось обсуждение, и были 
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приняты практичесю:о меры. Например, в соглашении об ОСБ-1 было существенно ограни
чено число баллистических ракет, запускаемых с подводных лодок. Затем в 1972 году 
две ведущие военные державы заключили соглашение о предотвращении инцидентов в откры
том море и пространстве над ним. В ходе Совещания по безопасности и сотрудничеству 
в Европе обсуждались меры по укреплению доверия, касающиеся военно-морских маневров, 
однако это не привело к заключению какого-либо соглашения. 

Как неотъемлемая часть колоссальньпс военных ресурсов ведущих держав военно-
морские силы,несомненно,должны включаться в любзгю общую оценку положения в отношении 
гонки вооружений и ее последствий для различных переговоров. 

Другой важный раздел вооружений, которые следует учесть в процессе переговоров, 
включает ряд обычных вооружений, которые могут считаться обладающими повышенной по
ражающей способностью или поражающими в радиусе своего действия все объекты без исклю
чения. Я хотел бы напомнить вам, что в сентябре, здесь, в Женеве, состоится конфе
ренция Организации Объединенных Наций по этому вопросу, ей будет предшествовать подго
товительное совещание, которое состоится в марте-апреле. Эта конференция будет пред
ставлять собой уникальную возможность вплотную подойти к обсуждению - с гуманными 
целями - ряда особенно вредных и сказывающихся на всех объектах без исключения побочных 
последствиях современной технологии в области обычных вооружений. 

Основные вопросы предельно ясны. Во-первых, на наш взгляд, конференция должна 
принять решение относительно запрещения или существенного ограничения использования 
зажигательного оружия. Ни одно из обычных вооружений так широко не осуждалось за 
жестокость и потенциальное поражение всех объектов без исключения,как зажигательное 
оружие, в особенности напалм и другие зажигательные средства. Призыв, который,кстати, 
исходил от глав государств неприсоединившихся стран, должен быть услышан. Мы призы
ваем все государства, и в особенности великие державы, приложить максимум усилий для 
достижения широкого запрещения использования зажигательного оружия. 

Во-вторых, мы должны принять меры к тому, чтобы обеспечить отказ от разработки 
нового поколения наиболее широко распространенного в мире вида обычных вооружений -
автомата (как самого оружия, так и пуль к нему) с более высокой степенью поражения 
по сравнению с обычным автоматом калибра 7,62 мм, Б настоящее время уже не приходится 
сомневаться в том, что является вполне возможной разработка скорострельного автомата 
малого калибра, поражающая способсность которого не будет превосходить поражающие 
способности автоматов тех калибров, которые используются в настоящее время. На 
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производителей оружгя и правительства возложена тяжелая ответственность за то, чтобы 
исследования и разработки, а также ожидаемые поставки не шли вразрез с законными 
чаяниями человечества на то, чтобы в арсеналах армий отдельных стран и оборонительных 
союзов не было автоматов с повышенной поражающей способностью. 

В отношении других видов обычных вооружений, таких, как фугасные мины и мины-ло
вушки, имеют, на наш взгляд,хорошие перспективы на заключение в 1979 году международного 
соглашения. Однако намечаемую Конференцию нельзя будет назвать успешной ь случае, 
если не будут также достигнуты ощути1»1ые и полезные результаты в облает.i зажигательного 
орркия и оружия малого калибра. 

Я призываю правительства всех стран, в особенности великих держав и их союзников, 
конструктивно подойти к переговорам по заключению соглашений в упомянутых мной областях. 
Объективно говоря, если исходить из соображений разоружения, то достигнутые в таком 
случае результаты будут носить ограниченный характер, однако если исходить из сообра
жений гуманности, то результаты будут очень важными. 

Затронутые мною различные аспекты гонки вооружений побуждают меня рассмотреть более 
систематичным образом вопрос о мерах по укреплению доверия. В условиях, когда еще 
только предстоит перейти к процессу подлинного разоружения, концепция мер по укреплению 
доверия представляет собой незаменимый метод деятельности по поддержанию и углублению 
разрядки, в то же время никоим образом не являясь заменой действительному разоружению. 
Мы, как правило, говсрим о мерах по укреплению доверия в контексте'СБСЕ. Следующий 
этап работы по обсуждению СБСЕ, который состоится в 1980 году в Мадриде, является хоро
шей возможностью для достижения дальнейших результатов в вопросе о мерах по укреплению 
доверия, В то же время является очевидным, что такие меры могут быть по своему характе
ру и функциям как очень общими, так и очень специфичными. Они могут предшествовать согла 
шениям по разоружению и пролагать для них путь, укрепляя разрядку. Они могут являться их 
частью, а могут и дополнять их. Они могут даже явиться основой соглашения в случае, 
если первоначальная цель разоружения не может быть сразу же достигнута. 

На Специальной сессии ООН по разоружению и Тридцать третьей сессии Генеральной 
Ассамблеи был представлен ряд инициатив, в которых на, этот вопрос обращается особое 
внимание, В то же время в них подчеркивается важность изучения возможности региональ
ных решений проблем гонки вооружений. Правительство Швеции выражает полную поддержку 
таким региональным решениям, в которых могут учитываться особенности каждой ситуации. 
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Б этой связи можно отметить широко известный и представляющий больной интерес опыт 
и инициативы латиноамериканских стран. Бельгийскому предложению относительно всеобъем
лющего изучения всех аспектов регионального разоружения на Генеральной Ассамблее также 
была заслуженно оказана широкая поддержка. Я хотел бы также отметить, что на регио
нальных мерах по укреплению доверия фокусируется внимание в одном из предложений Фран
ции на Специальной сессии. 

В результате проведения СБСЕ был заключен ряд конкретных соглашений о мерах по 
укреплению доверия, касающихся предварительного уведомления о военных маневрах и обме
не наблюдателями. Правительство Швеции уже высказало свое мнение о том, что прогресс 
в этом направлении является как необходимым, так и возможным. Одной из возможностей 
могло бы явиться установление ограничений в отношении таких военных маневров и пере
движений, которые могли бы легко вызвать озабоченность или дать основание для спекуля
ций. 

Я хотел бы заявить, что различным форумам, в том числе Комитету по разоружению, 
следует обсудить широкий круг вопросов о мерах по укреплению доверия. Представляется 
все более логичной мера по ограничению передвижений наиболее угрожающих концентраций 
вооруженных сил. Я в данном случае имею в виду европейскую арену. Такие ограниче
ния могли бы сбалансировать постепенно возросший потенциал вооруженных сил в этом рай
оне мира. Б принципе такие ограничения могли бы касаться войск или вооружений или 
как тех, так и других. Обычных, химических, ядерных или других вооружений. Следует, 
однако, помнить о том, что нагнетающие напряженность последствия вооружений зависят не 
только от самого размещения войск и их передвижения. Опять, судя по примеру Европы, 
такими факторами является присутствие, количество, постоянное совершенствование и раз
вертывание "в горячих точках" ядерных вооружений близкого и среднего радиуса действия. 
Атмосфера доверия может быть создана только в том случае, если будет налицо сдержанность 
в развертывании этих вооружений и успешные шаги по интеграции этих действий в конкрет
ный процесс переговоров, ведущих к всеобъемлющим мерам разоружения. 

Другой пример важности сдержанности касается химических вооружений. Этот вид 
вооружений представляет собой потенциальную угрозу. Их роль в создании напряженности 
возрастает в связи с тем, что является возможным быстрое изготовление химического оружия. 
В данном случае мы имеем дело с военным потенциалом, который может быть подготовлен 
заранее и довольно быстро приведен в состояние боевой готовности. 
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В ходе международных дебатов можно услыпать тревожные голоса. Они сообцают нам 
о В031ЮЖН0СТИ того, что развертывание химического оружия уже произопло. Порог право
вого барьера против использования химического ор^'жия, которым является содержащийся в 
Женевском протоколе от 1925 года запрет, не должен быть снижен. Соблазн использовать 
это страшное оружие был бы гораздо меньит-ш, если бы не предпринимались различные шаги 
по практической подготовке его возможного использования. Следует усиливать, а не 
ослаблять запреты. Настоятельно необходимо принять во внимание ежегодно принимаемые 
Генеральной Ассамблеей ООН резолюции, призывающие Комитет по разоружению уделять вопро
су химического оружия первоочередное внимание. Поэтому Комитет по разоружению наследу
ет серьезное обязательство завершить наконец работу по разработке Конвенции о химичес
ком оружии. Даже в отсутствие такой Конвенции следует проявлять сдержанность в отно
шении проведения мероприятий по планированию, организации и обучению кадров с целью 
повышения потенциала химических вооружений. На наш взгляд,в Конвенцию следует также 
включить ограничения в отношении обучения использованию химического оружия. Разумеется 
такие ограничения должны учитывать необходимость разрешения в соответствии с Конвенцией 
подготовки с целью защиты. 

Позвольте мне в заключение вернуться к той мысли, с которой я начал свое выступле
ние ,и подчеркнуть важность мер по укреплению доверия как неотъемлемой части деятельно
сти по 1)азоружению. Они жизненно необходимы как в краткосрочном, так и в долгосрочном 
плане. Поиск конк]--'Тных мер разоружения дотжен продолжаться • и может увенчаться 
успехом - даже в атмосфере значительного недоверия. Однако достижение результатов и 
их прочность являются более вероятными в атмосфере доверия. Наша задача в этом Коми
тете состоит в том, чтобы,не жалея усилий, продолжать работу СКР. Это должно осуще
ствляться как с помощью мер, укрепляющих доверие, так и с помощью окончательного за
ключения реальных соглашений по разоружению. Важная роль, отведенная нам Специальной 
сессией в принятой ею программе действий, должна вдохновлять и направлять эти усилия. 

Г-н В. ИСРАЭДЯН (Союз Советских Социалистических Республик); 
Г-н Председатель, советская делегация присоединяется к поздравлениям и добрым пожела
ниям, уже высказанным здесь в Ваш адрес. На Вас, г-н Председатель, лежит почетная 
и ответственная задача начать работу Комитета по разорухсению в расширенном составе. Мы 
приветствуем прибывших на открытие сессии министров иностранных дел, а также всех других 
уважаемых представителей. î&i желаем всем им успехов в решении тех сложных задач, ко
торые стоят перед Комитетом по разоружению. • 
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Мы придаем большое значение тому, что впервые в работе органа многосторонних пере
говоров по разоружению принимает участие Франция. Мы выражаем удовлетворение тем, что 
в состав Комитета вопли Куба, Австралия, Алжир, Бельгия, Венесуэла, Индонезия, Кения, 
Шри Ланка. 

С приветственным посланием к Комитету по разоружению обратился Генеральный секре
тарь ЦК КПСС, Председатель Президиума Верховного Совета СССР Л.И. Брежнев. Разрешите 
огласить текст этого послания. 

"КОМИТЕТУ ПО РА30РУ}КЕНИЮ 
Женева 

В связи с началом работы Комитета по разоружению в расширенном составе 
приветствую всех его участников, желаю им успеха в решении сложных задач, стоящих 
перед этим основным органом многосторонних переговоров по прекращению гонки воору
жений и разоружению. 

Для государств и народов, для государственных деятелей, несущих ответствен
ность за жизнь и благосостояние своих стран, приило время до конца осознать реаль
ное значение альтернативы, перед которой стоит ныне человечество: либо гонка воору
жений будет остановлена и повернута вспять, и тогда мирные начала смогут наконец 
необратимо утвердиться в межгосударственных отношениях, либо дело пойдет к новому 
опаснейшему балансированию на грани войны со всеми сопутствующими негативными по
следствиями для разрядки напряженности, нормализации межгосударственных отношений, 
решения мировых экономических проблем. Выбор здесь может быть только один: уси
лия, направленные на то, чтобы добиться решающего перелома в борьбе за прекращение 
гонки вооружений, должны быть удвоены, утроены, удесятерены. 

В этом великом деле большая роль принадлежит Комитету по разоружению. Его 
повестка дня включает такие коренные вопросы, как меры ядерного разоружения, пол
ное и всеобщее прекращение испытаний ядерного оружия, запрещение и ликвидация хи-

• мического оружия, запрещение создания новых видов оружия массового уничтожения, 
включая нейтронное, сокращение вооруженных сил и обычных вооружений, сокращение 
военных бюджетов. Можно без преувеличения сказать, что от решения этих вопросов 
во многом зависит будущее всех народов, дальнейшее развитие всемирной истории. 

За годы своей деятельности Комитет по разоружению накопил большой опыт глу
бокого и всестороннего рассмотрения сложнейших проблем, разработки и согласования 
многосторонних соглашений, ограничивших гонку вооружений на некоторых направлени
ях. Этот опыт должен быть использован. 
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В этом году Комитет по разо1::ужени1о приступаот к работе в более представи
тельном составе - в него входят государства ядерные и неядерные, расположенные 
на pasHbix континентах, в различных районах ш р а , участники военных союзов и не-
присоединивши-еся страны. Это расширяет возможность для сопоставления взглядов 
по конкретным вопросам, находящимся на рассмотрении Комитета, для выявления кон
структивных идей, для отбора предложений, способствующих прогрессу в деле прекра
щения гонки вооружений. Эти возможности тоже нужно использовать полной мерой. 

Что касается Советского Союза, то наша страна намерена сделать все от нее 
зависящее для успеха работы Комитета по разоружению. Комплекс наших предложе
ний по, прекращению гонки вооружений, внесенных на прошлогодней'Специальной сессии 
Генеральной Ассамблеи ООН по разоружению, а затем на тридцать третьей сессии 
Гене|)альной Ассамблеи ООН, известен. Вместе с другими социалистическими страна
ми-участницами Варшавского договора наша страна еще раз выступила в Московской 
декларации от 23 ноября 1978 года в пользу .быстрейшего продвижения вперед в реше
нии главных проблем разоружения, особенно ядерного. В.этом-направлении мы дей
ствовали и будем действовать со всей активностью и целеустремленностью. 

Направляя Комитету по разоружению добрые пожелания успехов ,выражаю надежду, 
что 1979 год ознаменуется в его деятельности практическими результатами, которых 
ожидают все народы мира и с которыми повсюду на земле люди связывают свои надежды 
на более прочнктХ» более устойчивый мир. 

Л. БРЕЖНЕВ" 
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Г-н Председатель, сейчас, как никогда ранее, требуется решающее продвижение в 

направлении свертывания гонки вооружений, высвобождения расходуемых на нее громадных 
материальных ресурсов и обращения их на мирные созидательные цели. Для этого имеются 
благоприятные предпосылки, 1УЕы их видим прежде всего в том, что подавляющее большинст
во государств, как это показали Специальная сессия по разоружению и регулярная XXXIII 
сессия Генеральной Ассамблеи ООН, придает первостепенное значение решению проблемы 
разоружения. 

Но, к сожалению, приходится считаться с тем, что есть и другая тенденция - к 
продолжению наращивания вооружений под надуманными, фальшивыми предлогами. В условии 
противоборства этих противоположных тенденций целеустремленные усилия всех государств -
больших и малых, их творческое и конструктивное сотрудничество в сфере разоружения, 
приобретает особое значение. Комитет по разоружению призван играть важнзгю роль в этом 
деле. От этого в значительной мере зависит, сзгмеет ли мир вырваться из захлестнувшей 
его гонки вооружений или будет дальше катиться по наклонной плоскости накапливания 
вооружений. 

Шы хотели бы напомнить, что Советский Союз, неуклонно следуя курсом мира и претво
ряя в жизнь выдвинутую XXIV и XXV съездами КПСС программу борьбы за мир и международное 
сотрудничество, за свободу и независимость народов, выступил с широким комплексом 
инициатив в области разоружения. Они были сформулированы и обоснованы в представленном 
СССР на Специальной сессии Генеральной Ассамблеи ООН документе "О практических путях 
к прекращению гонки вооружений. Предложения, Советского Союза", Некоторые из этих 
предложений были развиты на XXXIII сессии Ассамблеи, 

№>1 удовлетворены тем, что эти предложения и инициативы, охватывающие практически все 
главные аспекты проблемы разоружения, нашли широкую международную поддержку и получили 
отражение в принятых ООН решениях. Вместе с конструктивными идеями и предложениями 
других государств, направленными на принятие действенных мер в области военной разряд
ки, они образуют необходимую основу для осзществления важнейшей задачи междзшародной 
политики в нынешних условиях - обеспечения быстрейшего решительного перелома в решении 
вопросов разоружения, 

С важными инициативами по вопросам разоружения Советский Союз и другие социалисти
ческие страны выступили также на переговорах в Вене о взаимном сокращении вооруженных 
сил и воорзгжений в Центральной Европе, на Белградской конференции по сотрудничеству и 
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и безопасности в Европе. Недавно в Москве состоялось совещание Политического Консуль
тативного Комитета государств-участников Варшавского договора. В принятой на этом 
совещании Декларации его участники подтвердили, что нет такого вида вооружений, кото
рый они не были бы готовы ограничить или сократить на основе строгого соблюдения прин
ципа ненанесения ущерба безопасности ни одной страны. 

Каково, на наш взгляд, содержание предстоящей работы Комитета по разоружению? 
Общепризнано, что задаче задач в области раэорр;сон:гя - это пргаятие всех необ

ходимых мер по ограниченхсо гонки ядерных вооружений, ядерному разоружению. Именно 
поэтому руководящим началом в работе Комитета по разоружению было и остается приоритет
ное рассмотрение мер ядерного разорухсения. Сейчас, когда в Комитете по разоружению 
непосредственное участие принимают уже 4 из 5 ядерных держав, это направление в его 
деятельности приобретает еще большее практическое значение. 

При наличии со стороны всех ядерных держав-членов Комитета готовности к решению 
вопросов ядерного разоружения их рассмотрение в Комитете может быть отныне еще более 
всесторонним и предметным. Хотя, конечно, не следует забывать, что по-настоящему 
полноценными решения, принимаемые на этом направлении, будь то в Комитете по разорзггсению 
или на другом форзте, могут быть лишь при участии в них всех без исключения ядерных 
держав. Хотелось бы надеяться, что придет время, когда руководители КНР откажутся от 
своей негативистской позиции по вопросам разоружения и в конструктивном духе примут 
участие в деловых переговорах. 

Решение кардинальной задачи ядерного разоружения - дело очень и очень нелегкое, 
требующее особенно больших усилий и настойчивости. Но задача эта осуществимая, и от 
ее решения никуда не уйти. Другой разумной альтернативы нет. Руководствуясь этими 
соображениями. Советский Союз недавно выстзшил с предложением о практической подготовке 
переговоров относительно прекращения производства ядерного оружия во всех его видах и 
постепенного сокращения его запасов вплоть до полной.их ликвидации. 

Специальная сессия ООН констатировала, что "достижение ядерного разоружения по
требует срочного проведения переговоров" (пункт 50 Заключительного докутмента), На 
необходимость "скорейшего начала срочных переговоров о прекращении гонки ядерных во
оружений" указала и тридцать третья сессия Генеральной Ассамблеи в одной из принятых ею 
резолюций. Мы считаем, что настала пора переходить к делу. 
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Сейчас нужно превде всего провести консультации о практическом начале такого рода 

переговоров, для чего Комитет по разоруясению представляется нам подходящим органом. 
В ходе таких подготовительных консультаций следовало бы решить вопросы, связанные с 
организационной стороной переговоров, рассмотреть альтернативные методы их подготовки 
и проведения. К такого рода консультациям, как мы полагаем, следовало бы приступить 
уже в ходе текущей сессии Комитета по раэоррхению с таким расчетом, чтобы к переговорам 
по существу можно было перейти уже в 1979 году. 

По-видимому, следовало бы конкретно очертить предмет переговоров. Предметом 
переговоров, как мы считаем, должно быть прекращение производства ядерного оружия во 
всех его видах, охватывающее прекращение качественного совершенствования ядерного 
оружия; прекращение производства его компонентов, включая расщепляющиеся материалы 
для военных целей и средства доставки; постепенное сокращение запасов ядерного оружия 
и их ликвидация. 

Разумеется, осуществление мер в области ядерного разорзгаения должно идти параллель
но с принятием международных политических и правовых мер по укреплению безопасности 
всех государств. 

Советская делегация имеет и некоторые другие соображения по этому вопросу, которые 
она намерена позднее представить в Комитете по разоружению в виде специального докумен
та. Мы считаем, что в повестке дня,'которую предстоит разработать, ядерное разоруже
ние должно занимать главное место. 

Очевидно, важным направлением в работе Комитета по разоружеию должно быть рассмо
трение вопроса об укреплении гарантий безопасности неядерных государств. Как извест
но, тридцать третья сессия Генеральной Ассамблеи рекомендовала Комитету по разоружению 
рассмотреть все соображения и предложения об эффективных политических и междзшародно-
правовых мерах, направленных на то, чтобы дать государствам, не обладающим ядерным 
оружием, гарантии против применения или угрозы применения ядерного оружия. Работа 
Комитета по разоружению на этом направлении с самого начала могла бы носить конкретный 
характер. При выдвижении своей инициативы на сессии Генеральной Ассамблеи ООН Совет
ский Союз одновременно представил и проект соответствзшщей международной конвенции. 
Советская делегация предлагает предусмотреть в расписании текущей сессии Комитета по 
разоружению обсуждение этого вопроса. 
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Одной из ва>шых задач Комитета по разоружению остается разработка мер по запре
щению новых видов и систем оружия массового зшичтожекия. По одному частному аспекту 
этого вопроса - о запрещении радиологического орулсич - в ближайшие дни возобновятся 
двусторонние переговоры. Однако мы хотим еще раз подчеркнуть - одного только запрещения 
тех или иных новых разновидностей оружия массового уничтожения, по мере их выявления, 
еще недостаточно. Это не гарантирует от продолжения не имеющей•конца погони за супер-
орухсием, от расходования на эти непроизводительные и опасные цели все более значительной 
части интеллектуальных и фина^юовых ресурсов, от сохранения порождаемого такого рода 
соревнованием недоверия- между государствами. Задача состоти в том, чтобы вообще поло
жить конец любьш замыслам в этом направлении, для чего необходимо заключение всеобъемлю
щего соглашения о запрещении разработки и производства новых видов и систем оружия мас
сового уничтожения. Советская делегация в этой связи хочет обратить внимание Комитета 
по разорухсению на просьбу, вырахсенную тридцать третьей сессией Генеральной Ассамблеи 
ООН, чтобы он активно продолжал переговоры û привлечением квалифицированных экспертов 
по согласованию текста такого coглaшeни^í. 

В марте 1978 г. социалистические государства внесли на рассмотрение Комитета по 
разорзгжению проект конвенции о запрещении производства, накопления, развертывания и 
применения ядерного нейтронного оружия. b'bi считаем, что рассмотрение этого проекта 
должно быть продолжено. 

Большой важн'ост- вопросами остаются проблемы полного и вст'Общего прекращения ис
пытаний ядерного оружия, а также запрешения и ликвидации химического оружия.' Они 
требуют своего безотлагательного решения, и на это направлены сейчас усилия Советского 
Союза на соответствзгощих переговорах. 

Советская делегация остановилась только на наиболее важных, с ее точки зрения, 
вопросах, над решением которых Комитету по разоружению предстоит потрудиться в ближай
шее время.' Фронт предстоящей работы у него обширный, В этих условиях важно обеспе
чить, чтобы процедура Комитета, которую ему предстоит принять, способствовала повышению 
его работоспособности и результативности. Основа этих правил была согласована на 
Специальной сессии по разоружению. ЬЫ считаем, что вопросы процедуры не должны пере
оцениваться и отнимать чрезмерно много врехчени у Комитета; их нз̂ «но решать поскорее, 
с тем чтобы он мог успешно приступить к рассмотрению вопросов существа. 
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Г-н Председателе:,, Советский Союз готов сделать все, что в его силах, чтобы Коми
тет по разорзщению оправдал свое назначение и возлагаемые на него международным сообще
ством надежды и активно содействовал - путем разработки соответствующих мер - ограниче
нию и ликвидации материальной основы войны. Могу заверить, что со стороны советской 
делегации всегда будут получать самый позитивный отклик любые конструктивные предложе
ния, идущие в этом направлении. Другие делегации могут рассчитывать на активное 
сотрудничество с нашей стороны. 

Г-н Гоцонви-Робертс (Соединенное Королевство) (перевод с английского); Я особенно 
рад присутствовать на первом заседании Комитета по разорзгжению. 

Я приветствую моих коллег из старого состава Комитета, которых я узнаю за этим 
столом. Я горячо приветствзш новых згчастников, которые появились здесь впервые, 
включая уважаемого представителя Франции - страны, которая сделала столь конструктивный 
вклад в дискуссию по разоружению в 1978 году, Я надеюсь, что вскоре Китайская Народ
ная Республика займет свое место в этом Комитете. 

РОЛЬ КОШТЕТА ПО РАЗОРУЛгЕНШО 

Для моего правительства открытие сессии Комитета по разоружению является важньм 
событием. Комитет начинает свою работу в весьма благоприятный момент в начале года, 
в течение которого, мы надеемся, будут достигнуты важные достижения в области контроля 
над вооружениями. 1'5ы надеемся, что этот международный орган по ведению переговоров 
приобретает новый шпульс благодаря реформам, которые были согласованы нами в ходе 
специальной сессии и одобрены почти каждым правительством в мире, Великобритания 
была рада играть центральнзто роль в ведении переговоров по этим реформам. Существенно 
важно, чтобы этот Комитет реализовал имеющиеся возможности и использовал дух согласия, 
возникший в результате Специальной сессии. 
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Прежде всего нам следует проявить политическую волю для сближения национальных интересов 
с делом международного мира и безопасности, от которого зависит будущее мира. 

Национальная безопасность является сложным вопросом. Té, кто стремится сохранить 
ее .только с помощью вооруженной обороны, являются наивными и недальновидньми. Мое 
правительство придерживается того мнения, что фундаментальной задачей внешней политики 
является создание большей безопасности путем развития сотрудничества и взаимопонимания 
между государствами. Нашей целью является снижение взаимного недоверия и устранение 
или по крайней мере сокращение потенциальных причин конфликта. Тщательно подготовлен
ные и сбалансированные соглашения по контролю над вооружениями и вооруженньпуги силами и 
их сокращению могут значительно способствовать укреплению национальной и международной 
безопасности и предоставят, кроме того, возможность направления ресурсов на достижение 
социальных и экономических целей. Однако контроль над вооружениями укрепляет безопас
ность только в том случае, если он вызывает доверие - если соответствующие государства 
уверены в соблюдении договоров. Этим объясняется первостепенное значение проверки. 
Премьер-министр Великобритании на специальной сессии заявил, что моя страна примет 
необходимые меры для проверки вьшолнения нами соглашений о контроле над вооружениями. 

Отличительной чертой .этого Комитета является то, что он предназначен для заклю
чения соглашения. Он не является форумом для заявлений об общих стремлениях или 
местом, где правительства могут обращаться с воззваниями к другим отказаться от воору
жений, которыми oHií сами не располагают или в которых не нуждаются. Он должен быть 
органом, где правительства вырабатывают юридически обязывающие обязательства по кон
кретным мерам контроля над вооружениями и по разоружению. Комитету следует сознатель
но накапливать опыт, необходимый для подробных переговоров по техническим вопросам. 
Мое правительство не пожалеет усилий для содействия проведению информированных перего
воров. 
ВСЕОБЪЕМЛЮЩАЯ ПРОГРАММ.\ ПЕРЕГОВОРОВ 

Одной из задач этого Комитета будет проведение работы по всеобъемлющей программе 
переговоров по разоружению на основе программы действий, согласованной на специальной 
сессии. Нам необходимо согласовать темы разоружения, которые должны рассматриваться 
здесь, а также порядок их обсуждения. Мне известно, что Комиссия ООН по разоружению 
будет рассматривать элементы всеобъемлющей программы на своем совещании в мае. Однако 
я не вижу противоречия между дискуссиями в совещательном органе, состоящем из всех 
членов ООН, где могут непосредственно выражаться точки зрения всех стран, и работой 
экспертов в этом меньшем Комитете, где фактически происходят переговоры. • Я считаю 
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это полезной задачей в подготовке пути к всеобщему и полному разоружению, которое 
остается нашей конечной целью. 

Могут найтись люди, призывающие к немедленному всеобщему и полному разоружению. 
Однако окончательный доклад специальной сессии признает, что процесс достижения этой 
цели должен происходить в контексте неослабляемой безопасности всех соответствующих 
наций. Мне понятно разочарование и нетерпение, которые могут возникнуть в связи с 
видимым медленным ходом разоружения: однако поспешные и плохо продуманные меры лишь 
повредят этому процессу, и следует признать, что во многих районах существзшт чрезвы
чайно сложные проблемы. Правильным ответом является продвижение вперед, по мере наших 
возможностей, без опасных побочных эффектов. Мы должны достичь согласия по важным 
вопросам и приступить к решению еще более важных, воздвигая кирпич на кирпич в здании 
мира. 

Я остановлюсь сейчас на некоторых мерах на пути к всеобщему и полному разоружению, 
в которых настоящий Комитет будет играть определенную роль. 
ВСЕОБЪЕМЛЮЩЕЕ ЗАПРЕЩЕНИЕ ЯДЕРНЫХ ИСПЫТАНИЙ 

Договор о всеобъемлющем запрещении ядерньпс испытаний является одним из наиболее 
важных пунктов в международной повестке дня. Настоящий Комитет унаследовал значитель
ный опыт: Специальный комитет научных экспертов проделал ценную работу по системе 
международного обмена сейсмическими данными, которая явится важной вехой среди мер 
проверки в Договоре о всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний. Я полагаю, что 
Специальный комитет по-прежнему будет играть ключевую роль, особенно в испытании и 
установлении обмена сейсмическими данными. 

Мое правительство предпринимает энергичные усилия по достижению успеха в наших 
переговорах, здесь в Женеве, с Советским Союзом и Соединенными Штатами. Были достигнуты 
хорошие успехи. Было достигнуто трехстороннее соглашение в принципе по большинству 
основных вопросов, и мы надеемся вскоре решить остающиеся. Нашей целью является много
сторонний договор, запрещающий ядерные испытания во всех средах и содержащий положения 
о проверке, которые будут максимально гарантировать соблюдение сторонами их обязательств. 
Достигнуто согласие о том, что мирные ядерные взрывы должны охватываться протоколом, 
составляющим неотъемлемую часть договора. 

Такой договор будет способствовать прекращению разработки новых типов ядерного 
оружия. Мы надеемся, что, демонстрируя таким образом готовность ядерных держав 
согласиться с самоограничением, мы можем привлечь к договору неядерные государства, при
соединившиеся, нейтральные или неприсоединившиеся государства. Действие договора, 
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который мы предусматриваем, будет носить полностью ыедискриминационный характер. 
Возможное более широкое международное присоединение ÍC этому договору будет способ
ствовать достижению принятой специальной сессией цели обуздания вертикального и 
горизонтального распространения ядерного оружия. Он явится заметной вехой в области 
контроля над вооружениями. 
ХИМИЧЕСКОЕ ОРУЖЕ 

Другой первоочередной задачей является заключение договора о разработке, 
производстве и накоплении запасов химического оружия. Проект конвенции, который 
мое правительство представило здесь в 1976 году, находился в центре дискуссии Кон
ференции Комитета по разоружению. После этого были предприняты важные шаги по реше
нию двух основных проблем химического разоружения - масштабы предполагаемого договора 
и способы определения подлежащих запрещению средств. Однако котроль остается клю
чевым вопросом, поскольку даже небольшое химическое предприятие будет способно произ
водить зысокотоксичное оружие. Мы приветствуем договоренность Советского Союза и 
Соединенных Штатов о том, что контроль должен основываться на сочетании национальных 
и международных мер. Мы надеемся, что их переговоры будут интенсивно продолжаться 
и что Комитет по разоружению вскоре сможет заключить договор. 

В промежуточный период было бы полезно накопить практический опыт по способам 
обеспечения того, чтобы производство химического оружия было прекращено и не осущест
влялось нелегально. Следуя примеру, данному Федеративной Республикой Германии в 
прошлом году, мое правительство в настоящее время приглашает соответствующих экспертов 
из стран-членов настоящего Комитета посетить 14-16 марта отдельные предприятия в 
Соединенном Королевстве. Группа экспертов посетит коммерческое предприятие, в настоящее 
время производящее фосфорные соединения. Мы продемонстрируем там тип инспекции, который 
по нашему мнению, будет эффективным в обеспечении прекращения производства химического 
оружия и в то же время не будет наносить вред коммерческим тайнам. Группа посетит 
также место бывшего экспериментального предприятия по производству средств ведения хими
ческой войны, которое в настоящее время находится в процессе сноса в соответствии с 
отказом Великобритании от наступательного химического оружия. Целью этого посещения 
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является показ того, каким образом с помощью инспекции можно контролировать уничтоже
ние мощностей по производству химического оружия. Делегация Великобритании вскоре 
сообщит членам Комитета подробные данные об этой поездке. 
ДРУГИЕ ВИДЫ ОРУЖИЯ МАССОВОГО УНИЧТОЖЕНИЯ 

В 1976 году Соединенные Штаты предложили заключить конвенцию, запрещающую 
использование радиологического оружия - единственной из категорий оружия массового 
уничтожения, определенных ООН, по которой еще не велось переговоров. Действие этого 
вида оружия основывается на преднамеренном, широком и без всякого разбора распростра
нении высокорадиоактивных материалов. Переговоры между Соединенными Штатами и 
Советским Союзом достигли хороших результатов. Договор о таком оружии будет ощутимой 
мерой, и мое правительство надеется, что этот вопрос вскоре может быть обсужден в 
данном Комитете. 

Данный Комитет продолжит такое рассмотрение способов предотвращения разработки 
новых видов оружия массового уничтожения, основанных на новых научных принципах. 
Я уверен, что многие страны разделяют мою точку зрения о том, что наилучшим подходом 
является постоянное тщательное рассмотрение данного вопроса, а также обсуждение целе
сообразности формулирования отдельных соглашений о запрещении любых конкретных новых 
видов оружия, которые могут быть определены. Для того чтобы договоры о контроле 
над вооружениями были эффективными, они должны быть конкретными. Расплывчатость 
вызывает уклонения. 
ЯДЕРНОЕ ОРУЖЕ 

В области ядерного оружия данный Комитет будет призван изучить идею Канады 
о контролируемом прекращении производства расщепляющихся материалов для военных 
целей. Мое правительство голосовало за данную резолюцию на Генеральной Ассамблее 
1978 года. Я полагаю, что все мы признаем, что такая мера потребует строгой 
инспекции для обеспечения того, чтобы государства не производили или не использовали 
расщепляющие материалы для ядерного оружия. 

Данный Комитет должен также рассмотреть способы укрепления безопасности 
неядерных государств от ядерного нападения. Перед специальной сессией ООН Соединенное 
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Королевство подчеркнуло преимущества предоставления ядерньми государствами соответ-
ствзшщих гарантий безопасности в форме заверений об отказе от применения ядерного 
оружия. Мое правительство дало такую серьезную и официальную гарантию на специальной 
сессии. Мы рады, что другие ядерные государства также сделали заявления по этому 
вопросу. Однако все возможные гарантии столь различны по своему характеру, что будет 
чрезвычайно трудно привести их к общей форме гарантии безопасности в форме заверений 
об отказе от применения ядерного оружия в международной конвенции. Я также не могу 
представить, каким образом такая конвенция усилит гарантию,данную моей страной. Тем 
не менее мы должны продолжить прилагать свои усилия в поиске соответствующих междуна
родных соглашений, которые будут способствовать повьш1ению уверенности неядерных госу
дарств в их безопасности от ядерного нападения. 
КОНФЕРЕНЦИЙ ПО РАССМОТРЕНШО ДЕЙСТВИЯ ДОГОВОРОВ 

Теперь мне хотелось бы кратко остановиться на одном или двух вопросах контроля 
над вооружениями, которые будут в основном обсуждаться вне данного Комитета. Двумя 
наиболее значительными договорами, заключенными нашими предшественниками, являются 
Договор о нераспространении ядерного оружия 1968 года и Конвенция о запрещении биоло
гического оружия 1972 года. Как государство, являющееся депозитарием этих двух 
документов. Соединенное Королевство выдвинуло на Генеральной Ассамблее 1978 года 
резолюции, предусматривающие меры для конференций по рассмотрению действия договоров 
в следующем году. 

Нам необходимо тщательно рассмотреть произошедшие за последние несколько лет 
изменения, касающиеся эффективности этих договоров. В случае Договора о нераспрост
ранении ядерного оружия достигнуто равновесие обязательств между ядерными и неядерными 
державами. Из хода переговоров САЛТ и по всеобъемлющему запрещению ядерных испытаний 
ясно видно, что ядерные государства, являющиеся участниками Договора о нераспростране
нии ядерного оружия, весьма заинтересованы в сдерживании вертикального распространения. 
Кроме того, развитие мирной ядерной техники по всему миру в последнее десятилетие 
является самым очевидным доказательством широкого использования преимуществ ядерной 
энергии благодаря неоценимой помощи Международного агентства по атомной энергии. Нет 
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(Лорд Горонви-Робертс... СК) 

фактов, свидетельствующих о том, что принятие гарантий этого Агентства сдерживало 
развитие какой-либо страной атомной энергетики в мирных целях: действительно, стране, 
открывающей свою атомную промышленность для международной инспекции, будет обеспечено 
по возможности наибольшее сотрудничество стран, поставляющих атомное оборудование, 
материалы и технологию. Двойственная роль Международного агентства по атомной энергии 
в стимулировании развития атомной промышленности посредством технического сотрудниче
ства и контролирования распространения ядерного оружия посредством гарантий способст
вует достижению равновесия преимуществ для всех. 

Вопрос о том, каким образом улучшить передачу технологии без повьшгения опасности 
распространения, является темой оценки международного ядерного топливного цикла, 
результаты которой предполагается опубликовать в феврале 1980 года. Они явятся 
частью справочного материала для обсуждения всей области нераспространения, которое, 
мы надеемся, будет носить всеобъемлющий характер, на Конференции по рассмотрению 
действия Договора о нераспространении ядерного оружия. Я полагаю, что оборудование 
и обслуживание, необходимые для успешного развития гражданской ядерной промьш1ленности, 
могут стать общедоступными при наличии приемлемых международных соглашений. 

Конвенция о запрещении биологического оружия явилась подлинной мерой разоружения, 
требующей уничтожения всех запасов биологического оружия. Соединенные Штаты играли 
активную роль в ее заключении. Высказывались определенные опасения относительно 
развития генетической инженерии в последниз годы, которое мо;..ет позволить создавать в 
лабораторных условиях новые организмы, опасные для человечества, и действие которых 
невозможно рассчитать. Это явилось бы извращением научных знаний с ужасающими потен-
циальньши последствиями. Мое правительство предлагает изучить такие достижения на 
Конференции по рассмотрению действия договоров, с тем чтобы мир мог быть уверен в том, 
что ни одно из них не используется в военных целях. 
ВОЕННЫЕ БЮДЖЕТЫ 

Я остановлюсь сейчас на бюджетном подходе к контролю над вооружениями. Гонка 
вооружений является всемирным явлением. По крайней мере 38 стран имеют военные 
расходы, превьш1ающие 1 млрд.долл. США в год. Это бремя особенно тяжело для разви
вающихся стран. 
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Их военные расходы достигли 56,3 млрд. долл. США в 1976 году, что почти втрое превы
шает сумму, получаемую в виде помощи развитию, несмотря на постоянные усилил многих доко-
ров увеличить свою помощь. 

В последнее время были достигнуты успехи в проведении переговоров по военным бюд
жетам. Принятие на Генеральной Ассамблее ООН резолюции Швеции и Мексики, предусматри
вающей экопериментальную проверку механизма отчетности, разработанного Группой экс
пертов Генерального секретаря, является важным шагом к поиску надежной базы данных по 
военным расходам. Безусловно, вызывает сожаление то, что весьма небольшое число стран 
сочло себя обязанными воздержаться от применения этой резолюции на весьма сомнительном 
основании, что нет необходимости измерять и сравнивать военные бюджеты до проведения 
переговоров по их сокращению. Я полагаю, большинство из нас согласно с тем, что стан
дартные формы сообщения о военных расходах являются единственной практической осно
вой для всеобщего сбалансированного и поддающегося контролю сокращения. Эта цель 
привлекательна в силу многих причин и,не в последнюю очередь,потому, что это окажет 
влияние на весь спектр военной деятельности. 
ОБЫЧНЫЕ ВООРУЖЕНИЯ 

В поиске мер ядерного разоружения легко потерять из виду тот бесспорный факт, 
что обычные вооружения в большем количестве и все более совершенные ежедневно исполь
зуются в том или ином месте, убивая и калеча тысячи людей. Мое правительство постоян
но призывало к международному обсуждению способов прекращения наращивания обычных во
оружений в отдельных районах и во всем мире. В то же время мы признаем право госу
дарств в соответствии с Уставом ООН приобретать оружие для защиты своей территориаль
ной целостности. Контроль над вооружениями в этой области не должен быть дискрими
национным в отношении государств, не производящих оружия. Поставщикам и получателям 
следует участвовать в переговорах начиная, возможно, с региональной основы. 

Мы также с интересом следили за переговорами между двумя основными поставщиками 
вооружений - Соединенными Штатами и Советским Союзом. Недавняя инициатива Мексики и 
других стран Латинской Ад^ерики и бассейна Ка,рибского моря ограничить поставки воору
жений Б их ра.йоне является обнадеживающей мерой, Я надеюсь, что ст]раны данного рай
она придут к согласию относительно общего подхода к ограниченному режиму, охватывающе
му диапазон вооружений различных видов. Сейчас я могу сказать, что Великобритания 
будет готова благоприятно рассмотреть вопрос об участии в дискуссиях, связанных с этой 
инициативой. 
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"БЕСЧЕЛОВЕЧНЫЕ" ВИДЫ ОРУЖЯ 

Мы надеемся также, что в настоящее время будет достигнут прогресс в ограничении 
тех видов обычных вооружений, которые могут считаться чрезмерно жестокими или имею
щими неизбирательное действие. Мы надеемся, что на Конференции ООН в этом году бу
дут заключены конвенции по всем вопросам, где будет иметься достаточная степень со
гласия. Нам особенно хотелось бы, чтобы были приняты меры по нашему предложению отно
сительно конвенции об использовании наземных мин и мин-ловушек, а также по предложе
нию Швейцарии о запрещении использования оружия, основной поражающий эффект которого 
вызывается фрагментами, не обнаруживаемыми рентгеновскими лучами. Мы надеемся, что 
будет достигнуто соглашение по конвенции о запрещении использования зажигательных 
средств, особенно напалма. 
ЗАКШОЧЕНИЕ 

Возвращаясь к 1978 году, я могу сказать, что мы достигли всех тех результатов, 
которые ожидались в области контроля над вооружениями и разоружением. Специальная 
сессия достигла консенсуса по программе действий и изменению механизма разоружения: 
импульс, который она дала дискуссиям по разоружению, вызвал рекордное количество ре
золюций Генеральной Ассамблеи, Однако мир ожидает от данного Комитета конкретных 
действий. Мы должны сделать 1979 год годом достижений начиная, я надеюсь, со вто
рого соглашения об ограничении стратегических вооружений между сверхдержавами. Сре
ди прочего мы должны достичь заключения договора о всеобъемлющем запрещении ядер
ных испытаний, конкретных результатов в переговорах по взаимному и сбалансированно
му сокращению вооруженных сил в Центральной Европе, а также запрещения "бесчеловеч
ных" видов оружия. Мое правительство с решимостью и в дзгхе сотрудничества сделает все 
от него зависящее для вьшолнения этих задач. 

Г-н ФИШЕР (Соединенные Штаты Америки) (перевод с английского); Директор Агент
ства Соединенньк Штатов Америки по контролю за вооружениями и разоружению г-н Джордж 
М. Сейниус I I намеревался представлять Соединенные Штаты Америки на открытии первой 
сессии Комитета по разоружению. К сожалению, это оказалось невозможным. Тем не ме
нее г-н Сейниус попросил меня зачитать вам его следующее послание: 
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"Я попросил посла Фишера выразить мои самые искренние пслселания успеха Комитету 

по разоружению, поскольку вы начинаете работу, в которой заинтересовано все челове
чество. Я глубоко сожалею, что необходимость остаться в Вашингтоне для выступления 
в Комиссии сената по иностранным делам, что является частью процесса достижения под
тверждения сенатом моего назначения, сделала невозможным мое присутствие сегодня сре
ди вас, на которое я надеялся и которое планировал. Для меня это было бы благоприят
ной возможностью выступить на международном фopy[̂ ê со своей первой речью в качестве 
Директора Агентства Соединенных Штатов Америки по контролю за вооружениями и разору
жению. Я надеюсь на возможность навестить Комитет в ближайшем будущем. 

Ваша озабоченность разделяется правительствами всех стран. По моему мнению, ко
нечная цель, к которой мы все стремимся, сходна с целью, охарактеризованной в законо
дательном акте, учреждающем агентство по контролю за вооружениями и разоружению в 
рамках правительства Соединенных Штатов Америки: "стремиться к тому, чтобы мир осво
бодился от бедствий, вызываемых войной, и от опасности и бремени вооружений". Эта 
цель должна служить в качестве маяка, вдохновляющего всех нас, независимо от того, 
какой бы трудной временами ни казалась наша задача". 

Заседание закрывается в 18 ч 45 мин. 
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25 January 1979 

ОКОНЧАТЕЛЬНЫЙ ОТЧЕТ О 3-М ЗАСЕДАНИИ, 

состоявшейся во Дворце Наций, в Женеве, 
в четверг, 25 января 1979 года, 

в- 10 ч 30 мин 

Председатель ; г-н Бутефлика (Алжир) 
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СШСОК ЛИЦ, ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ 

Алжир; 

Аргентина; 

Австралия; 

Бельгия; 

Бразилия; 

Болгария; 

Бирма ; 

Г-н Р. БУТЕФЛИКА 
Г-н А. ФАСЛА 
Г-н А. БЕНСМАИЛ 
Г-н Н. КЕРРУМ 

Г-н Д.К. ОРТИС ДЕ, РОСАС 
Г-н Ф. ХЙМЕНЕС ДАВИЛА 
Г-н А.Н. МОЛТЕНИ 

Г-н Л.Д. ТОМСОН 
Г-н А.Дж. БЕМ 
Г-жа М.С. ВИКЕС 

Г-н X. СШОНЕ ' 
Г-н Ж.А.Р. ШУМАКЕР 
Г-жа Ж. СОКЕЙ 
Г-н П. н о т Е Р д г : м 

Г-н П. БЕРГ 
Г-н Г. ВАН ДОЙС 

Г-н Г.А. МАСИЕЛЬ 
Г-н Л.П. ЛИНДЕНББРГ CETTE 

Г-н П. ВУТОВ 
Г-н И. ПЕТРОВ 
Г-н И. СОТИРОВ 

У СО ХЛАНГ 
У ТЕЙН АУНГ 
У ТАУНГ ХТУН 

Канада; Г-н Г.А.Х. ПИРСОН 
Г-н Р. ГАРРИ ДЖЕЙ 
Г-н Ж.Т. СИМАР 
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список Л Щ , ПШСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ (продолжение) 

Куба; Г-н П. ТОРРАС 
Г-н Л. СОЛА ВИЛА 
Г-н Фо ОРТИС РОДРИГЕС 
Г-жа В.Б. ЯЦКЕВИЧ 
Г-н К. ПАСОС БЕСЕЙРО 
Г-н Р. ВАЛЬЕНТЕ 
Г-н Р. ЛОПЕС ГАРСИА 

Чехословакия; 

Египет; 

Эфиопия : 

Германская Демократическая 
Республика; 

Г-н В, ТИЛЬНЕР 

Г-н 0. ЭЛЬ-ШАФЕЙ 
Г-н Ф. ЭЛЬ-ИБРАШИ 
Г-н М. ЭЛЬ-БАРАДЕЙ 

Г-н Г. АЛУЛА 

Г-н Г. ХЕРДЕР 
Г-н С. КАН 
Г-н М. ГРАЧИНСКИ 

Федеративная Республика 
Ге рмании; 

Г-н Г. ПФАЙФФЕР 
Г-н Г. ШНЕППЕН 
Г-н Ю. ПОЛМАНН 
Г-н Г. МЮЛЛЕР 

Венгрия; Г-н М. ДОМОКОШ 
Г-н А. ЛАКАТОШ 

Франция ; Г-н Ф. ДЕ ЛА ГОРС 
Г-н Ф. БОШАТО 
Г-н Ж. ФЕВР 
Г-н Ж.С. ПАРАВИ 
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список л и ц , ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ (продолжение) 

Индия: 

Индонезия! 

Иран; 

Италия ; 

Япония: 

Кения : 

Мексика; 

Г-н К. Р. ГАРЕКХАН 
Г-н С.Т, ЛЕВАРЕ 

Г-н А. САНИ 
Г-н А. КАМИЛ 

Г-н М. ФАРТАШ 
Г-н Д. ЧИЛАТИ 
Г-н Д, AI-ÎEPH 

Г-н Л. РАДИ 
Г-н ДИ БЕРНАРДО 
Г-н Ф. ФЕРРЕТТИ 
Г-н М. АЛЕССИ 
Г-н М. МОРЕНО 
Г-н А. ВИНЧИ ГЬЯЧЧИ 
Г-н К, ФРАТЕСКИ 
Г-н Дж. ВАЛЬДЕВИТ 
Г-н Ф. ДЕ ЛЮКА 

Г-н М. ОГИСО 
Г-н Т. НОНОЯМА 
Г-н И. КИКУЧИ 
Г-н Т. ИВАНАМИ 
Г-н И. HAKAJviyPA 

Г-н К, МВАМЗАНДИ 
Г-н К. ГАТЕРЕ МАИ'ЕА 
Г-н Г.Н. МУНИУ 

Г-н А. ГАРСИА РОБЛЕС 
Г-жа А, КАБРЕРА 
Г-жа Л.М. ГАРСИА 
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СПИСОК лиц, ПРИСУТСТВОВАБПЖ НА ЗАСЕДАНИИ (продолжение) 

Монголия; 

Мапокко; 

Нидерланды: 

Нигерия; 

Пакистан; 

Перу: 

Польша: 

РУМЫНИЯ : 

Шри Ланка; 

Швеция: 

Г-н Jh БАЙАРТ 

Г-н М„ ШРАЙБИ 

Г-н Р. ФЕЙН 
Г-н А,Я, МЕЕРБУРГ 

Г-н О, АДЕНИДЖИ 
Г-н К. АХМЕД 
Г-н Т.О. ОЛУМОКО 
Г-н Р.А, ФАТУНАЗЕ 

Г-н Я,К.А. МАРКЕР 
Г-н ИоА. АХУНД 
Г-н Mo АКРАМ 

Г-н X. ОРИЧ МОНТЕРО 

Г-н Б. СУЙКА 
Г-н X. ПАЧ 
Г-н С. КОНШ{ 
Г-н М, КЕУЧИК 

Г-н И. РАДУЛЕСКУ 
Г-н К, ЕНЕ 
Г-н В, 'ПОДОР 

Г-н А.К.С, ХАМИД 
Г-жа М.Л, НАГАНАТАН 

Г-жа И, ТОРССОН 
Г-н К. ЛИДГАРД 
Г-н Л. НОРБЕРГ 
Г-н Я. ПРАВИТЦ 
Г-н Я. ЛУНДИН 
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список л и ц , ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ '(продолжение) 

Союз Советских Сопиалистических 
Республик: 

Г-н В.Л. ИСРАЭЛЯН 
Г-н Ю.К. НАЗАРКИН 
Г-н A.M. ВАВИЛОВ 
Г-н Э.Д. ЗАЙЦЕВ 
Г-н В.А. ВЕРТОГРАДОВ 
Г-н Ю.В. КОСТЕНКО 
Г-н М.Г, АНТЮХИН 

Соединенное Королевство; 

Соединенные Штаты Америки'; 

Венесуэла: 

lOro славил: 

Г-н Н,Х. МАНПАЛЛ 
Г-н К.Л.Г. МЕЛЛАБИ 
Г-н К.К. КЕРУЕН 
Г-н Ф.МсВ, ФРАНСИС 

Г-н А, ФИШЕР 
Г-н К„ ФЛАУЭРИ 
Г-н А, АКАЛОВСКИ 
Г-н Р, ХАГЕНГЕУБЕР 
Г-жа Б, МЮРРЕЙ 
Г-н М.Л, САНЧЕС 
Г-н' А, ЯРМОЛИНСК" 

Г-н Р.К, КАСТИЛЬО 
Г-н А.Р. ТАЙЛАРДАТ 
Г-н Эс АРТЕГА 
Г-жа Д. ШОКОЛОЧИ 
Г-жа Р. ЛИСБОА ДЕ НЕСЕР 

Г-н М, ПЕСИЧ 
Г-н М. ВРУНЕЧ 
Г-н М, МИХАЙЛОВИЧ 
Г-н Д. ДЙОКИЧ 



7 

СПИСОК ЛИЦ, ПРЙСУТСТВОВАБШИХ НА ЗАСЕДАНИИ (продолжение) 

Заир; Г-н Б. БУКАЙН 
Г-н По ЕСУК 

Генеральный директор Отделения ООН Г-н Л, КОТТАФАВИ 
в Женеве; 

Заместитель Генерального секретаря Г-н Р. БЬОРНЕРШТЕДТ 
по вопросам разоружения; 
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Г-н М-ДЕСИЧ (Ю'-.'ославия) (перевод с фрах-цузского) : Разрешите i-oïe от 
имени правительства Социалистической Федеративной Республики Югославии 
приветствовать участникой этого форут^а и выразить удовлетворение по поводу уча
стия в новом Комитете по разоружению представителей Австралии, Алжира, Бельгии, Венесу
элы, Индонезии, Кении, Кубы, Франции и Шри Ланки. Создание такого Комитета представля
ет собой, по нашему мнению, конкретизацию определенных важных результатов, достигнутых 
на десятой специальной сессии, посвященной вопросам разоружения. Задача этой сессии 
заключалась в том,'чтобы предоставить всем ядерным державам и всем другим государствам 
возможность внести свой вклад в решения проблем в области разоружения и стать активными 
участниками налаживания новых международных отношений, путем реорганизации и содействия 
деятельности уже существующих механизмов для ведения переговоров или создания новых 
органов. Мы убеждены, что процесс демократизации, вопрос о котором мы подняли на 
специальной сессии, и увеличение числа стран, непосредственно участвующих в переговорах 
по разоружению, указывают на путь, ведущий к началу процесса разоружения и усиления 
роли Организации Объединенных Наций в этой области, являющийся ж1гзненно важной всего 
мира. 

Мы придаем особое значение решению правительства Франции присоединиться к усилиям 
других ядерных держав в поисках решения одной из самых важных и наиболее сложньпс про
блем, с которыми сталкивается международное сообщество, а именно: проблемы разоружения. 
Мы считаем, что аналогичное решение правительства Китайской Народной Республики будет 
встречено, если последняя решится принять его, международным сообществом с большим одо
брением. 

Мы всегда поддерживали все инициативы, направленные на начало и ускорение процесса 
разоружения и в связи с этим объединение усилий всех стран и различных учреждений, 
которые занимаются этой проблемой. Это - одна из причин, в соответствии с которой 
мы придаем большое значение началу работы Комитета по разоружению. С другой стороны, 
для нас это еще одна возможность высказать некоторые из наших точек зрения по проблемам 
разоружения в свете решений специальной сессии по разоружению, которую Генеральный секре
тарь Организации Объединенных Наций Курт Вальдхайм справедливо охарактеризовал как 
самое важное событие в 1978 году, и тридцать третьей сессии Генеральной Ассамблеи 
Организации Объединенных Наций. 

Специальная сессия по разоружению дала новые импульсы и определила основные направ
ления деятельности международного сообщества для вступления в новую фазу усилий, направ
ленных на начало действительного процесса разоружения. Выступления на специальной 
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сессии показали, что мы живем в эпоху, когда в мире происходят динамичные изменения, 
и никто не может игнорировать существугошее положение. В частности, в связи с этим 
все более четко проявляется стремление к установлению международных отношений демокра
тического характера, основанных на равноправии, действительной безопасности и равенства 
между всеми странами,и в этой области предпринимаются значительные и максимально органи
зованные усилия, в "особенности неприсоединившимися странами, направленные на об-еспечение 
всеобщей разрядки, установление нового международного экономического порядка и устране
ние' из политики и отношений фактора превосходства. Государства-члены Организации Объе
диненных Наций едины в мнении, что существование ядерного оружия и преследование необу
зданной гонки вооружений угрожает жизни человечества. Они понимают также, что прочный 
мир и международная безопасность не могут строиться на основе накопления оружия и усиле
ния военных блоков и не могут поддерживаться также на основе неустойчивого равновесия 
средств устрашения или доктрин о стратегическом превосходстве. Это может быть достиг
нуто лишь путем быстрого и значительного уменьшения вооружений и контигентов вооруженньге 
сил и принятия эффективных мер с целью устранения напряженности и урегулирования конфлик» 
тов мирным путем. Специальная сессия в своем заключительном документе сделала также 
вывод о том, что существует тесная связь между расходами на вооружение и экономическим 
и социальным развитием. Сессия также констатировала, что существует прискорбный и 
значительный контраст между сотнями миллиардов долларов, идущих ежегодно на производ
ство и совершенствование воорзгжений,и бедностью и нуждой, в которой живет две трети 
населения всего мира. Кроме того, данная сессия отметила, что гонка вооружений оказыва
ет очень вредные последствия экономического и социального характера и что ее предложения 
прямо противоречат установлению нового международного экономического порядка, основанно
го на справедливости, равенстве и сотрудничестве. Прекращение гонки вооружений и дей
ствительное разоружение были объявлены главными задачами, решение которых не терпит 
отлагательства. 

Эти процессы должны проходить гармонично посредством взаимно приемлемой сбалан
сированности обязательств и их соблюдениями этого необходимо добиться как между самими 
ядерными державами, так и в отношениях последних со странами, не обладающими ядерньш 
оружием. 

Было отмечено также, что ответить на этот исторический призыв в интересах всех 
стран и народов мира как с политической, так и с экономической точек зрения. 
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Каково же нынеи'-.ее положение, какие выводы мы можем сделать из относительно неболь
шого периода времени, прошедшего после проведения специальной сессии. Определенным обра
зом об этом свидетельствует плодотворное обсуждение проблемы разоружения на тридцать 
третьей сессии Генеральной Ассамблеи ООН.' Б действительности, для нас общие прения на 
Генеральной Ассамблее представляются двояким образом: с одной стороны, они показали, 
что озабоченность, вызванная ростом вооружений и замедлением хода переговоров по ограни
чению вооружений нисколько не уменьшилась, а, с другой стороны, что страны-члены проявля
ют свою готовность приложить усилия с целью выполнения решений специальной сессии. Этот 
интерес проявляется также в возобновлении целого ряда инициатив, выдвинутых на специаль
ной сессии, и принятия новых инициатив, а также подготовке различных мер в области разо
ружения, которые будут приняты в этом году и в течение будущего года. К сожалению, все 
это подтверждает в то же время, что процесс переговоров значительно отстает от гонки 
вооружений, которая делает еще более опасный виток и начинает охватывать все больший и 
больший круг стран. Все это подтверждает также, что процесс разоружения будет тормо
зиться и откладываться до тех пор, пока, в частности, страны, несущие на себе наибольшую 
п Ф в е т с т в е н н о с т ь за гонку вооружений, не проявят большую политическую волю и решимость. 

Комитет по разоружению начинает свою работу в момент, когда нь^ а'хивные тенденции 
указывают, что гонка воорркений не только продолжается, но и продол5хает наращиваться. 
Главную роль в наращивании гонки вооружений играют военные блоки и великие державы. 
Вопреки рекомендациям десятой специальной сессии? два военных блока, к сожалению, при
ступили к осуществлению новых программ вооружения, предусматривающих значительное увели
чение военных расходов. Таким образом, происходит быстрый рост военного арсенала как 
с количественной, так и качественной точек зрения. Такое развитие, постоянными свиде
телям которого мы являемся, отрицательно сказывается на международных отношениях и 
ставит человечество перед лицом новых опасностей, угрожающих миру. 

Несмотря на заявления о скором завершении переговоров по ОСВ-2, на переговорах по 
разоружению уже в течение длительного периода не было достигнуто даже незначительного 
прогресса. Действительная заинтересованность в мире и международной безопасности, а 
также самые широкие слои международной общественности требуют безотлагательного изме
нения этого положения. 
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Мы поступили совершенно правильно, согласившись отдать приоритет ядерному разоруже
нию. Не умаляя усилий, приложенных до настоящего времени в этой области, мы должны 
констатировать, что в результате этого мы пришли скорее к установлению ядерного равно
весия, а не к ядерному разорзгжению. Что касается выбора в отношении разработки и нако
пления таких видов оружия, то здесь нет никаких ограничений, тогда как ядерная катастро
фа становится еще более серьезной угрозой для человечества. Исходя из этого Югославия, 
а также другие неприсоединившиеся страны, считают, что скорейшее заключение соглашения 
ОСВ-2 и начало, в соответствии с рекомендацией Генеральной Ассамблеи, переговоров по 
ОСВ-3, а также достихсение соглашения по значительному сокращению заласов ядерного ору
жия будут служить общим интересам. 

Мне хотелось бы подчеркнуть также особую важность, которую мы придаем скорейшему 
заключению договора о запрещении испытаний ядерного оружия (ДЗИЯО), созданию безъядерных 
зон и предоставлению странам, не обладающим ядерным оружием, безусловных гарантий о 
неприменении против них ядерного оружия. Мы считаем, что эти договоры создадут обста
новку доверия и условия, необходимые для эффективного сокращения ядерного оружия. И 
наоборот, отсутствие или отсрочка в принятии таких мер могут отрицательно сказаться на 
процессе разоружения в целом и обесценить достигнутые результаты. Мы считаем, что 
Договор о нераспространении ядерного оружия найдет свое полное выражение и будет пол
ностью действительным лишь в условиях реального прогресса в области ядерного разорзгже-
ния. 

Наращивание арсеналов вооружения обычного типа и увеличение контингента классиче
ских вооруженных сил происходит невероятно быстрыми темпами. Безусловно, что наиболее 
отрицательные последствия это оказывает на менее развитые в экономическом отношении 
страны, как правило неприсоединившиеся страны, которые постоянно подвергаются 
опасности агрессии, неоколониалистскому давлению, чрезмерному наращиванию блоков и 
различных: форм господства. Окончательное устранение этих явлений из международных 
отношений создало бы условия, необходимые для принятия соответствующих мер также и в 
плане разоружения в области вооружений обычного типа. 

Именно с такой позиции мы рассматриваем проблемы ликвидации военных баз и вывода 
всех вооруженных сил с иностранных территорий, а также вопрос о мерах, вызывающих дове
рие. Неприсоединившиеся страны определили свою общую позицию по этому очень важному 
вопросу на десятой специальной сессии, и мы считаем, что необходимо уделить ей соответ
ствующее внимание на предстоящих переговорах по разоружению. Несомненно, что первые 
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шаги в направлении разоружения в области вооружений обычного типа должны быть сделаны 
самыми сильными в мире с поенной точки зрения странами и, в первую очередь, военными . 
блоками, а также их ведущими державами. 

Большое значение мы придаем усилиям, направленным на начало серьезньк переговоров 
и достижение заключения договора, запрещающего создание новых видов оружия массового уни
чтожения, принимая во внимание, что по своем'/ воздействию эти виды оружия приблюхаются к 
ядерному оррлшо и могут да>:се превзойти его. Запрет должен быть наложен на все виды оружия 
массового уничтожения, поскольку в действительности речь идет о том, чтобы положить конец 
количественному росту вооружений. Совершенно очевидно, что любой новый вид такого ору
жия влечет за собой новый цикл гонки вооружений и представляет собой еще одну угрозу 
миру и международной безопасности. 

Б этой связи мне хотелось бы подчеркнуть также, что мы придаем особое значение сокра
щению вооруженных сил и вооружений военлых блоков. На специальной сессии совершенно 
справедливо один пункт был посвящен Европе, району земного шара, на котором существует 
самая сильная концентрация вооруженных сил, и было указано на необходимость сокращения 
вооруженных сил до более низкого уровня военного равновесия при полном соблюдении ин
тересов с точки зрения безопасности и независимости государств, не являющихся участника
ми блоков. Принимая во внимание эту рекомендацию специальной сессии, мы не можем не 
выразить свою озабоченность тем, что переговоры, проводящиеся вот уже в течение несколь
ких лет в Вене по вопросам регионального сокращения вооруженных сил и вооружений, до сих 
пор еще не привели ни к какому результату и находятся лишь на стадии определения предме
та переговоров. Исходя из этого мы считаем, что нам необходимо уделить внимание и ока
зать поддержку некоторым последним инициативам, касающимся региональных мер по 
разоружению, направленных на конкретизацию'рекомендаций, содержащихся в Заключительном 
документе специальной сессии, касающихся Европы, а также соответствующего выполнения 
решений СБСЕ в этой области. В данном случае мы считаем, что такие меры дополнят 
усилия, направленные на разоружение на двусторонней, региональной и глобальной основе. 
11ы считаем также, что необходимо предпринять все необходимые усилия с целью превращения 
Средиземноморья в зону мира, безопасности и международного сотрудничества. 
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Г-н Председатель, нынеснее положение в областг-i разоружения не является удовлетво
рительным, и мы полностью осознаем это. Несмотря на то что усилия, приложенные до на
стоящего времени, не были безрезультатными, они являются недостаточньми, как это было 
подчеркнуто в цeлo^í на специальной сессии Генера-льной Ассамблеи по разоружению. Всем 
нам, и великим ядерным державам в особенности, необходимо продолжать прилагать уси
лия для ускорения, посредством различных ферм и механизмов, установленных Специальной 
сессией, процесса переговоров, начало которому положен̂ .- на этой .сессии. 

Специальная сессия и Генеральная Ассамблея 0рга:жзации Объединенных Наций поста
вили перед Комитетом по разоружению важные задачи. С первых дней своей работы Коми
тету придется решить большой круг организационных вопросов, включая разработку своих 
правил процедуры, что является необходимым условием для нормального хода его работы. 
Вопрос процедуры играет решающую роль, поскольку ход и характер работы Комитета в зна
чительной степени будут зависеть от данных правил процедуры. Процедура играет важ
ную роль также и потому, что существует тесная связь, исходя из положений Заключитель
ного документа Специальной сессии, между Комитетом по разоружению, Комиссией по разору
жению и Первым комитетом Организации Объединенных Наций, с одной стороны, и с Гене
ральной Ассамблеей Организации Объединенных Наций, с другой стороны, причем последняя 
играет центральную роль и несет на себе основную ответственность в области разоруже
ния в соответствии с Уставом. 

Мы убеждены, что Комитет по разоружению должен стать органом по ведению перего
воров в подлинном смысле этого слова. Он долблен участвовать самым непосредственным 
образом и на основе равенства и демократическим образом во всех фазах переговоров, 
касающихся вопросов разоружения, которые он будет рассматривать. Только в этом случае 
Комитет сможет добиться доверия международного сообщества и стать эффективньм органом 
проведения переговоров в области разоружения. 

В наследство от Совещания Комитета по разоружению Комитету по разоружению пе
решли многие такие нерешенные коренные вопросы разоружения, как запрещение химиче
ского оружия, изучение вопроса о запрещении создания новых видов оружия и систем 
орулсия массового уничтожения. Некоторые из отпх проблем изучаются упе на протл:^ении 
многих лет, и мы хотим верить, что в бли..-айшем будуг^см будут подписаны договоры, ка
сающиеся полного запрещения испытаний и химического ору5кия, К своим задачам, тре
бующим срочного выполнения, десятая специальная сессия дсбавила новую важную задачу, 
касающуюся разработки глобальной программы разоружения, задачу, к вьшолнению которой 
нам надлежит также приступить как можно скорее. 
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Касаясь начала работы Комитета по разоружению, мы в особенности хотели бы подчер
кнуть необходимость сохранения динамичности, которая отличала специальную сессию Гене
ральной Ассамблеи, обеспечивая непрерывность процесса переговоров и ускоряя его темпы, 
поддерживая самые тесные отношения с Организацией Объединенных Наций, а также укреп
ление ее роли в процессе разоружения, o6ecne4eHiíe в работе преимущественного рассмо
трения вопросов, в отношении которых было достигнуто согласие на Специальной сессии 
и Генеральной Ассамблее; обеспечить участие в процессе переговоров всех стран-членов 
Организации Объединенных Наций, которые проявляют заинтересованность в этом. 

Мировая общественность ожидает принятия решительных мер после десятой специаль
ной сессии, направленных на выполнение ее решений. Нет сомнения в том, что первые 
шаги в направлении действительного р)азоружения и совершенно нового соглашения неот
вратимо окажут положительное воздействие на ход позитивных изменешй в международных 
политических отношениях в дополнение к тому, что урегулирование основных проблем и 
международных кризисов будет в значительной степени способствовать разоружению. Дей
ственные меры в том или ином направлении могли бы в значительной мере содействовать 
укреплению разрядки, безопасности и доверия. Разоружение стало настоятельной необ
ходимостью нашего времени и задачей, требуЕощей скорейшего разрешения, которая стоит 
перед международным сообш1еством. Как з̂ 'казано в Заключительном документе специаль
ной сессии, перед нами стоит следующая альтернатива: либо положить конец и 
повернуть вспять гонку вооружений и двигат'.ся по пути разору-'ения, либо исчезнуть 
в катастрофе. При отсутствии действенных мер в области разоружения, без эффектив
ных мер по прекращению гонки вооружений все позитивные результаты, достигнутые 
в международных отношениях, окажутся под вопросом. Данный Комитет тоже может сыграть 
важную роль в этом отношении. Что касается Югославии, то она приложит все свои уси
лия и внесет свой вклад в достижение этой цели. 

Г-н Л. РАДИ (Италия) (перевод с французского): В последнее время ни одна из 
проблем не привлекала в такой степени внимание международной общественности, как 
проблема разоружения. 

Специальная сессия Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций, посвя
щенная разоружению, была как в политическом, так и в психологическом отношении бес
прецедентным событием, влияние и значение которого понимает каждый. 
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Эта специальная сессия сознательным и широким участием 149 государств, включая 
пять государств, обладающих ядерным орркием, торжественно подтвердила, что стремление 
к миру приобретает универсальный характер и что несмотря на возникающие трудности и 
минуты разочарования правительства полны непоколебимой решимости добиваться мира пу
тем поиска эффективных соглашений, направленных на строительство мира, которому не 
угрожает оружие и который основывается на взаимопонимании, справедливости и безопа
сности. 

В атомный век и в мировом сооществе, которое развивается в направлении все более 
и более сложных форм взаимозависимости, сокращение и уничтожение вооружений является 
необходимым и необратимым выбором, который международное сообщество должно претворять 
в жизнь постепенно и под эффективньм международньм контролем до достижения конечной 
цели всеобщего и полного разоружения, одновременно сохраняя на каждом этапе как в гло
бальном, так и в региональном масштабе стратегическое равновесие сил. 

Участники специальной сессии единодушно осудили политическую, экономическую и 
социальную опасность, которая вытекает из продолжения безудержной гонки вооружений. 
Они также вновь единодушно подтвердили, что углубление разрядки, укрепление мира, 
достижение более общего и более справедливого благополучия в огромной стедони зависит 
от постепенного сокращения арсеналов смертоносного оружия, расходы на поддержание 
которых стали невыносимьми. 

Необходимо, в частности, отметить, что конкретный прогресс на пути к разоруже
нию является перзьм необходимьм условием для решения проблем, с которыми сталкивается 
гармоничное развитие всех районов напей планеты, С другой стороны, было бы иллюзор
ным направлять поиски прочного мира на постепенное и сбалансированное снижение воору
жений, не учитывая одновременно законные требования экономического и социального раз
вития народов, находящихся в менее благоприятном положении. Задержка с быстрьм ре
шением проблемы развития может еше раз вызвать иллюзию, что решение стоящих вопросов 
можно добиться использованием силы. 

Благодаря очень глубокой дискуссии и всестороннему обсуждению всех элементов и 
самых различных аспектов темы разоружения,нью-йоркская сессия позволила наметить 
основные крупные направления, в соответствии с которыми, при наличии нового подхода 
и большей эффективности, должны в будущем развиваться переговоры в области разоружения, 
В этой связи специальная сессия знаменует собой проявление ответственности и осозна
ния, в соответствии с которыми нам необходимо сейчас сделать выводы путем принятия 
ответственных решений в области переговоров. 
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Сегодня открывается первая сессия Комитета по разоружению в новом составе, кото
рый наделен новыми полномочиями всеми членами Организации Объединенных Наций. 

Мне хотелось бы использовать эту возможность и приветствовать представителей 
стран, которые вместе с'Италией имели честь участвовать в женевских переговорвх по 
разоружению со времени создания Комитета восемнадцати и впоследствии в ходе различ
ных этапов Совещания Комитета по разоружению. Вместе с тем я не могу не выразить 
от имени делегации Италии особую дань уважения двум сопредседателям СКР - Соединенньм 
Штатам и Советскомй Союзу - за их значительный вклад, внесенный ими в этом их каче
стве в работу Женевского совещания. В то же время мне хотелось бы искренне привет
ствовать представителей стран, которые в первый раз садятся за стол переговоров: 
Францию, которая, как мы не сомневаемся, внесет в наши переговоры вклад, который от 
нее ждут в связи с ее особой ответственностью в качестве державы, обладающей ядерным 
оружием; Алжир, Австралию, Бельгию, Кубу, Индонезию, Кению, Шри Ланку, Венесуэлу -
все страны, с которымр! Италия поддерживает отношения дружбы, сотрудничества и дове
рия. Мы хотели бы также, чтобы Китай смог бы как можно скорее занять место, кото
рое зарезервировано ему на наших переговорах в качестве ядерной деркавы. 

Ввиду множества аспектов и трудностей переговоры по разоружению требухт созыва 
чрезвычайно компетентного форума' и предполагают активное и постоянное участие всех 
государств с крупным военным потенциалом, и сообенно государств, обладающих ядер
ным оружием. Рекомендации, принятые специальной сессией в отношении учреждения Ко
митета по разоружению, обладали тем преимуществом, что они соединили это неотложное 
требование с необходимостью более активного и сбалансированного участия в этих пе
реговорах государств, которые проявили к ним особый интерес. 

Правительство Италии желает, чтобы этот более представительный состав участни
ков переговоров - западных, восточных и неприсоединившихся стран - мог бы в будущем 
обеспечить перспективы более сбалансированной и плодотворной работы, тем более что 
благодаря своему составу наш Комитет является наиболее компетентным форумом для раз
работки в глобальном масштабе конкретных мер, имеющих всемирное значение. 

Стоящая перед нами задача носит безотлагательный характер. Необходимо незамед
лительно и с большой решимостью взяться за ее осуществление. 
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Специальная сессия наметила основные направления и первоочередные задачи нашей 
будущей работы в своей декларации и в nporpaMïie действий, содержащихся в Заключительном 
документе. 

В ходе недавно завершившейся тридцать третьей сессии Генеральной Ассамблеи были 
впоследствии уточнены цели, которые должны быть достигнуты в ближайшем будущем, причем 
принято большое число важных резолюций, утвержденных в большинстве случаев, что являтеся 
очень важньм фактом, единогласно. 

В настоящее время необходимо, чтобы Комитет по разоружению решительно приступил 
к работе и смог бы извлечь пользу из рекомендаций и содействия Организации Объединенных 
Наций путем сосредоточения внимания на мерах конкретного и первоочередного характера, 
способных дать ответ на наиболее неотложные вопросы. 

Открывая эту новую сессию переговоров, Комитет по разоружению не должен забыть о 
наследии, опыте и уроках Совещания Комитета по разоружению, к заслугам которого следует 
отнести разработку наиболее важных многосторонних договоров об ограничении вооружений, 
начиная с Договора о нераспространении ядерного оружия. 

Решая наиболее неотложные задачи, Комитет по разоружению не должен, тем не менее, 
недооценивать или отказываться от достижения своей наиболее желанной и отдаленной 
цели, а именно: всеобщего и полного разоружения, которую Организация Объединенных 
Наций ясно перед нами поставила в качестве конечной цели наших усилий. 

Уже много лет Италия подчеркивает необходимость рассматривать прогресс, достигну
тый в различных областях разоружения, с глобальной точки зрения, в качестве элементов, 
единого и скоординированного общего плана, который будет постепенно осуществлен в 
ходе последовательных этапов. Поэтому мы с удовлетворением отметили объем полномочий, 
которым специальная сессия наделила Комиссию по разоружению, а именно рассмотреть и 
представить в качестве рекомендаций Генеральной Ассамблее, а через нее - Комитету по 
разоружению, элементы глобальной программы по разоружению. Делегация Италии представи
ла по этомуг вопросу подробный рабочий докзтмент, который, как мы надеемся, станет предме
том тщательного изучения, как и другие предложения и докзшенты, представленные другими 
странами. 

Говоря о неотложных задачах, я бы хотел подчеркнуть тот огромный первоочередной 
характер, который всегда для международного сообщества представлял вопрос о всеобщем 
и полном запрещении ядерных испытаний. 

Это проблема, которая долгое время обсуждалась на Совещании Комитета по разору
жению в ее политических, научных и технических аспектах и в отношении которой необходи
мо как можно скорее принять эффективное решение. 



CD/PY . 3 
1 8 

(Г-н Ради, Италия) 

По мнению правительства Италии,полное запрещение ядерных испытаний является необ
ходимым и неотложным дополнением Договора о нераспространении ядерного оружия, из кото
рого для стран-участниц, обладающих и не обладающих ядерным оружием, вытекают взаимные 
и взаимозависимые права и обязанности. 

Италия внимательно следит за ходом трехсторонних переговоров между Соединенными 
Штатами, Соединенным Королевством и Советским Союзом, в ходе которых за последнее вре
мя был достигнут немалый прогресс. Участники этих переговоров должны еще более ре
шительно продвинуться вперед, с тем чтобы устранить существзгюшие трудности и таким 
образом быстро придти к соглашению. 

Элементы соглашения, которые'вытекают из трехсторонних переговоров и в которых, 
помимо прочего, необходимо учитывать требование гарантий соответствующих процедур конт
роля, должны будут впоследствии безотлагателысо быть представлены на тщательное рассмот
рение Комитета по разорз^жению, в pai^K'ax которого будет разработан окончательный вариант 
договора, приемлемого для всех стран. 

Мое правительство продолжает уделять особое внимание проблеме разработки, производ
ства и накопления химического оружия, а также проблеме его уничтожения, неотложный 
характер которой был еще раз под^^еркнут в резолюции 'тридцать третьей сессии Генеральной 
Ассамблеи, которая была представлена-от имени большого количества стран (в TOI-I числе 
и моей страны)_ и единодушно принята. 

Все более заметная тенденция, которая заключается в изображении опасностей воору
женного конфликта в виде жертв ядерной войны, иногда заставляет забьшать о химическом 
оружии, которое также является одним из наиболее смертоносных видов орзшия массового 
•уничтожения. 

Зачастую упускается из виду тот факт, что это оружие было значительно усовершенст
вовано в технологическом отношении, и это объясняет значительное увеличение его пора
жающей способности, возможности его применения и связанных с ним опасностей. Кроме того, 
мы не можем забывать, что огромные запасы этого оружия, которое уже широко испытано, в 
настоящее время находятся в ряде государств и что многие другие государства располагают 
веществами и техническими средствами, необходимыми для производства в короткие сроки 
значительных количеств боевых химических веществ. 

Проблема химического оружия долгое время обсуждалась с различньвс точек зрения,вклю
чая, в частности,очень трудный аспект контроля, как Организацией Объединенных Наций, 
так и Совещанием Комитета по разоружению, которое получило различные проекты конвенций 
'в этой области. 
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Б 1974 году Соединенные Штаты и Советский Союз выстутгили с совместной инициативой 
-о заключении на первом этапе конвенции о наиболее опасных и смертоносных: боевых химиче
ских отравляющих веществах. Сознавая трудности, существующие в этой области в отноше
нии поиска эффективных и приемлемых для всех формул, правительство Италии с надеждой 
следит за проходящими в настоящее время между Соединенньми Штатами и Советским Союзом 
двусторонними переговорами и надеется, что они скоро приведут к достижению желаемьш 
соглашений. 

- Однако подобные двусторонние переговоры не освобождают Комитет по разоружению от 
обязанности продолжать зшорно и настойчиво изыскивать любые возможности достижения 
контролируемого и полного уничтожения всех видов химического оружия. Все мы вместе 
имеем цели и несем ответственность за разоружение в области химического оружия. Деле
гация Италии со своей стороны продолжит работу в этом направлении в духе сотрудничества 
и конструктивного подхода. 

. В последние годы назгка сделала огромные открытия, которые ,в зависимости от намере
ний и их использования,могут превратиться либо в инструменты экономического, социально
го и гражданского прогресса, либо, напротив, в мощные средства разрзшения и смерти. 

Наряду с домокловым мечом -опасности войны с применением ядерного оружия в насто
ящее время вырисовывается опасность появления новых таких же разрушительных и даже 
более мощных видов оружия. 

Поэтому те, кому дороги проблемы мира и безопасности, должны, соблюдая требования 
научно-технического прогресса, приложить все свои усилия во избежание того, чтобы завое
вания человеческого гения могли бы вызвать не поддающиеся воображению опасные последст
вия или огромные риски. 

Перед лицом этой опасности Комитет по разоружению должен решить двоякуто задачу: 
с одной стороны, он должен путем постоянного контроля и сбора всей возможной информации 
предупредить появление новых поколений оружия массового уничтожения, основанного на 
использовании новых научных открытий; и,с другой стороны, разработать юридические до
кументы, направленные на запрещение некоторых типов новых видов вооружений, как только 
представляется возможность их выявления. 

С учетом этих критериев Италия уже сейчас готова в рамках работы Комитета по разору
жению положительно рассмотреть вопрос о запрещении радиоактивных видов оружия, которое 
уже определенное время является предметом двусторонних консультаций между Соединенными 
Штатами и Советским Союзом. Это запрещение бесспорно явится первым реалистичным шагом, 
за которым по необходимости могут последовать другие шаги. 
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Очевидно, чтс путь к разоруткеншо является долгим и содержит много препятствий. 
Однако его необходимо преодолевать решительно с самого начала, исходя из точной глобаль
ной оценки всех факторов. 

В этом"отношении мы не можем не выразить наше беспокойство в связи со все более 
крупными и угрожающими масштабами накопления и передачи обычных вооружений, особенно в 
тех районах земли, где существуют опасные очаги напряженности. 

Безудержная гонка обычных воорзгжений, и в данном случае речь часто идет об усовер
шенствованных и дорогостоящих видах вооружения, которые превосходят связанные с обороной 
общепринятые границы; способствует не только возникновению недоверия и опасной конфрон
тации, но и отнимает у стран, которые в этом особо нуждаются, драгоценные средства,ко
торые могли бы быть направлены на значительно более полезные цели, а именно: экономи
ческое развитие, укрепление основ экономики, борьбу против голода и эндемических болез
ней, ликвидацию неграмотности и других присущих нашему обществу пороков. 

В области обычных вооружений общественное мнение ждет быстрых и мудрых решений, 
которые должны приниматься наряду с инициативами 'в области сокращения ядерных вооружений, 

• Италия желает вновь подтвердить свое стремление к сотрудничеству с другими заинте
ресованными странами- странами-поставщиками и странами-потребителями, в разработке ре
шений в региональном и глобальном масштабе, которые будут способствовать прекращению 
спирального роста обычных вооружений с одновременным соблюдением потребностей необходи
мой обороны. 

В этой связи мне хотелось бы напомнить о том, что с-1970 года Италия представила 
ряд предложений в области регионального контроля за передачей обычных вооружений, ко
торые обсуждались в рамках работы специальной сессии Генеральной Ассамблеи по разору
жению и которые излагаются в конце Заключительного документа, принятого этой сессией. 

По нашему мнению, вопрос ограничения передачи обычных вооружений не может оста
ваться в стороне от работы Комитета по разоружению, если он стремится к решению всего 
объема стоящих перед ним задач исчерпывающим обрайом. 

В своем выступлении я хотел бы затронуть основные темы, которые непосредственно 
касаются пунктов повестки дня работы нашего Комитета. 

Кроме того, мы хотели бы, чтобы возобновление женевских переговоров было связано 
с быстрым прогрессом в рамках других ведущихся переговоров, за ходом которых Италия 
следит с особым интересом. 
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С одной сторонь., я имею в виду советско-американские переговоры об ограничении обыч
ных вооружений, которые правительство Италии рассматривает исключительно валсными во имя 
общих 1-штересов стабильности и мира. В надежде, что будут устранены последние трудно
сти, которые еще мешают быстрому завершению переговоров ОСВ 2, Италия pite сейчас с боль
шим интересом рассматривает задачу, которая могла быть возлохсена на переговоры ОСВ 3, 
для сохранения безопасности при постоянном сокращении объемов Боорух<:ений. 

С другой стороны, Италия со своей конкретной геополитической позиции с большим 
вниманиеп следит за ходом переговоров в Вене о взаимном и сбалансированном сокращении 
вооруженных сил. Мы окидаехч, что эти переговоры внесут существенный вклад в создание 
более стабильного равновесия на нашем континенте, и мы продожхаем содействовать позитив
ному завершению этих переговоров в рамках нашего участия в них в качестве "участника с 
особым статусом". 

Переговоры в Вене сталкиваются с чрезвычайно большими трудностями, которые требуют 
четкого определения целей, а также принятия хорошо обоснованньк решений. 

Крутой поворот, которого жахсдут народы всего мира в области гонки воорухсений, не 
может произойти внезапно, поскольку при этом нельзя не учитывать общую эволюцию между
народной обстановки. 

Широко известно, что недоверие, подозрительность, отсутствие понимания являются 
одной из основных причин гонки вооружений. Поэтому необходимо, чтобы меры в области 
разоружения всякий раз поддерлшвались, опережались илп сопровозкдались параллельными ини
циативами, способными расширить рамки диалога, укрепить доверие, способствовать углуб
лению разрядки, предупредить и устранить причины трений. Только таким образом любая 
инициатива в области разоружения будет возмо;л-10й и эффективной. 

С другой стороны, проблема разоружения не может быть оторвана от проблемы контроля. 
Вряд ли было бы правомерньм или реалистичным принимать меры в области разоружения, не 
предусмотрев точные и конкретные гарантии их всеобщего применения. 

Италия сознает технические, экономические и политические трудности, присущие пробле
ме контроля соглашений в области разоружения. Если средства контроля могут изменяться 
в зависимости от характера рассматрпваемьпс мер, то отньшо доллаю быть ясно, что в боль-
Ш1шстве случаев методы контроля на национальном уровне долзшы дополняться теми формами 
меясдународного сотрудничества, с тем чтобы обеспечить средства быстрого, технически 
надершюго и политически эффективного контроля. 

Именно в этом духе Италия в отношении других вопросов уже подчеркивала необходи
мость изучения вопроса о создании международного контрольного органа, которому было бы 
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получено найти для эюй вамсной пробле№1 верные и полностью оправданные решения как в 
техническом, так и в юридическом плане. Продолхгая предпринимать усилия в этом направ
лении, Италия поддержала инициативу правительства Франции об учреждении меадународного 
агентства по спутникам, и оно готово принять участие в исследованияз-с, которые будут в 
связи с этим проводиться. 

Кроме того, было бы келательньш, чтобы международный контроль сопровождался внут
ренним контролем со стороны общественности за деятельностью заинтересованных правительств 
с тем чтобы эти правительства конкретно вьшолняли взятые на себя обязательства. 

Созыв Комитета по разоружен1-ю открывает новьпй этап в истории женевских переговоров. 
Иы хотели бы, чтобы этот новый состав Комитета с уверенностью начал работу, чтобы 

Комитет был открыт для всех конструктивных и полезных предложений, использовал идеи и 
предлохсения новых участников, извлекал уроки и учитывал опыт прошлого. В этой связи 
было бы полезным, кроме всего прочего, своевременно пересматривать использовавшиеся до 
сих пор процедуры и методы работы, с тем чтобы придать деятельности Комитета большую 
эффективность и позволить ему лучше справляться с новьми задачами и требованиями момента, 

В настоящее время мысли и надезды народов связаны с нашей работой, которую они 
хотели бы видеть результативной в деле достижения быстрого прогресса на пути разоруже
ния, мира и безопасности. Со своей стороны Италия сделает все возмохшое для того, 
чтобы не обмануть этих надехсд и содействовать общим усилиям в pai-ncax Комитета по разо-
рркению в дзгхе решимости, чувства ответственности и доверия, которые требзгют от всех 
нас трудность и безотлагательность возложенных на нас задач. 

Г-н Дж.МАРКЕР (Пакистан) (перевод с английского); Для делегации Пакистана и меня 
лично доставляет удовольствие поздравить Вас со вступлением на пост председателя этого 
вазхкого Комитета. Как вьщающийся представитель братской страны, внесшей уникальный 
и беспрецедентный вклад в борьбу народов "третьего жра" за национальное освобохсдение и 
экономическую независимость. Вы, г-н Председатель, имеете все основания руководить дис-
куссиш-ш в настоящем Комитете. Здесь мы представляем интересы и чаяния большхшства 
государств-членов ООН, которые наравне с Алхшром и Пакистаном искренне стремятся к пре
кращению гонки вооружений и созданию стабильной структуры мехсдународного Mt-ipa и безопас
ности. 
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Ваше сстуш1тсльное слово перед членами настоящего Комитета напомнило не толь
ко о тягостных чувствах, с которьп^и большинство наций сегодня взирает на угрозу всемир
ной гонки воорухсений, но также и о настоятельном желании положить конец этому разруши
тельному процессу и повернуть его вспять. Послание Генерального секретаря Вальдхайма, 
которое так;хе прозвучало своевременным напоминанием об опасностях, с которьми как 
никогда связана активизировавшаяся гонка вооруз:сений, указывает, кроме того, на возмож
ности, открывающиеся перед данным Комитетом в деле достижения подлинного прогресса' на пу
ти к достижению цели общего и полного разоружения. 

Решение десятой специальной сессии Генеральной Ассамблеи о создании Комитета по 
разорухсению явилось волшой вехой в истории переговоров по вопросам разоружения, и Па
кистан считает за честь присутствовать на первой сессии Комитета. Мы искренне надеем
ся, что его более представительный характер и демократическая процедура работы позволит 
настоящему Кош-хтету внести значительный и весомый вклад в реализацию бывшей до сих пор 
иллюзорной цели разоружения. 

Однако, как' признавалось на специальной сессии, перспективы разорркения в большой 
степени предопределяются условиями международного мира и безопасности как на всемир
ном, так и на региональном уроькяз:. Б этой связи рост мезадународной напряззенности во 
многш: частях мира не может не вызывать у нас чувства глубокой озабоченности. Вместо 
сокращения воорухсений большинство государств, з частности- две наиболее сильные нации, 
продолззают создавать и наращивать все более :,рунные и более совершенные арсеналы, вслед
ствие чего в период после специальной сессии гонка вооруззений не только не была повернута 
вспять, но и еще более активизировалась. Расширилась практика применения силы с целью 
воздействия на характер международных отиошенрщ. Вмешательство извне и агрессии 
против малых и слабьк государств наблюдаются столь часто, что вызывают тревогу. Не
смотря на наши заявления и резолюции, идея системы всеобщей коллективной безопасности, 
воплощенная в Уставе, сегодня казкется как никогда иллюзорной. Кроме того, первоочеред
ная задача по искорененшо нищеты и эпидемий, установлению нового справедливого мез:сдуна-
родного экономического порядка отодвинута на второй план. 

В Заключ1стельном докуиеито специальной сессии по разоружению осузздаются любые по
пытки создания сфер влияния. Концепция таких сфер достойна соз:саления, независхшо от 
того, создаются ли такие сферы влияхшя путем двусторонних или многосторонних зоонньш 
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союзов или so путем поощрения занятия определенньми государствами полокения "влиятель
ных в данном регионе" или "доминирующих" дернав. Глобальная стабильность не монет 
поддер5шваться лишь благодаря балансу взаимного сдерживания в области стратегических 
вооружений; этот процесс должен дополняться соответствующим равновесием в различных 
"чувствительньвс" районах мира. Благоприятный для разоружения климат должен созда
ваться не только на глобальном уровне, но также и в тех районаз:, в которых напряжен
ность и конфликты в настоящее время угрожают основам мира. Перспективы успеха пере
говоров ,которые будут проведены в рамках настоящего Комитета, зависят от исхода это
го процесса. 

Десятая специальная сессия Генеральной Ассамблеи впервые предоставила возмохсность 
мездународному сообществу одобрить комплекс мер, связанных с различивши сторонами ра,-
зорухсения. Перспективы работы настоящего Комитета расширены благодаря единогласному 
принятию на специальной сессии конкретных целей, принципов и первоочередных задач в 
области переговоров по разоружен1-по и конкретной программы действий на блюкайшее буду
щее. Иы разделяем выразхенную здесь вчера надехсду, что стимул, даьшьш специальной 
сессией процессу разоружения, будет поддержан и усплен в ходе прений в настоящем Ко
митете. 

Из всех решений специальной сессют относительно механизма для разору:;<ения решение 
о создании Комитета по разоружению, несомненно, является наиболее вахсным, Функция 
настоящего Комитета состоит в ведении переговоров по конкретг м мерам - соглашениям, 
конвенциям или договорам - в различных областях разоружения. Роль Комитета по разо
ружению ка,к органа для ведения переговоров выделяет его из числа всех другизс мездуна.-
родных форумов по вопросам разоружения. Какие бы процедуры работы мы ни использова
ли, необходимо в первую очередь принимать все усилия для сохранения и расширения этой 
роли Комитета как форума для ведения переговоров. Несмотря на четко оговоренную 
роль Комитета по разоруженрт, сфера его ответственности носит весьма широкий харак
тер. В соответствии с положениями Заключительного документа и резолюций, принятых 
на тридцать третьей сессии Генеральной Ассамблеи, Комитет должен, в частности, вы
полнять следзшщие задачи: 

- разработать широкую программу по разоружению; 
- добиться заключения договора о полном запрещении испытаний ядерного оружия; 
- выработать копвенцхпо о запрещении химического орухсия; 
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- принять эффективные меры, в том числе рассмотреть вопрос о заключении между
народной конвенции, с целью обеспечения неядерным государствам гарантий 
против применения или угрозы применения ядерного оррхия; 

- достичь договоренности о запрещении новых видов оружия -массового уничтожения; 
- обсудить меры по прекращению производства расщепляющх-скся материалов. 
HoMi'iMo этих задач, особо поставленньвс перед Комитетом, из соответствующих 

положений Заключительного докукента видно, что от Комитета по разоружению ожидается, 
что его деятельность будет тесно связана с проведением предусматриваемых переговоров 
по ядерному разоружению, а также по ограничению и сокращению вооруженных сил и обыч
ных вооружений. 

Нашей конечной целью, г-н Председатель, остается достижение всеобщего и полного 
разорркения. Мы, несомненно, не охсидаем немедленной реализации этой цели, однако 
Комитету необходимо поддерживать постоянные шаги в этом направлении и, по крайней 
море, нацеливать себя на вьшолнение большинства задач, поставленных перед Комитетом, 
до созыва второй специальной сессии Генеральной Ассамблеи по вопросам разоружения. 

Поскольку Комитет не может одновременно решать все поставленные перед ним вопро
сы, моя делегация хотела бы предло:хить рассмотреть в первую очередь вопросы, по ко
торым в течение определенного времени уже велись споры или же по которым представля
ется ВОЗМОЖНЫ!̂  скорейшее достижение результатов, В этом контексте на нынешней 
сессии особое значе-:ие приобретает вопрос одобрения повестки ,-;:in и програм№1 работы 
Комитета. По мнению моей делегации, в то время как все упомянутые мною задачи, стоя
щие перед Коштаетом, долзшш быть признаны как неотъемлемая часть его мандата, в тече
ние текущего года Комитету необходимо сконцентрировать свое внимание на трех вопросах, 
рассмотрение которых ему рекомендовала Генеральная Ассамблея. 

Первым среди нш: является вопрос о договоре о запрещении испытаний ядерного 
орршя. Работа над ним долгна была завершиться к открытию специальной сессии в июне 
прошлого года. К нашему большому сожалению, обсухсдению этого первоочередного вопро
са в рамках СКР помешали сепаратные переговоры трех ядерньсс дерхсав, Мевдународное 
сообщество требует принятия неотло}Жых мер по заключению договора о запрещении испы
таний ядерного орргия. Генеральная Ассамблея в двух: отдельных резолюциях просила 
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настоящий Комитет пристутшть к обсуадению этого договора. В этой связи напрашивается 
вопрос, когда Комитет долхсен пристзтаить к изучению этого пункта. Долнен ли он лсдать 
исхода переговоров мекду СССР, ША. и Соединенньм Королевством или >:се приступить к его 
рассмотрению, не охсидая результатов этих переговоров? 

По мнению делегэдип моей страны, необходимо обратиться к данньм трем дерлсавам 
с призывом направить проект соглашения о всеобъемлющем запрещении испытаний Комитету 
в ближайшие два месяца. Если же им не удастся достичь договоренности по тексту 
проекта дане к концу этого периода, мы надеемся, что они по крайней мере проинформи
руют членов настоящего Комитета о состоянии переговоров, а такзке об областях, по ко
торьм уже достигнута или не достигнута договоренность. После этого наш Кош^тет дол
жен взять на себя прямую ответственность за ведение переговоров по выработке договора 
о запрещении испытаний. В ходе этшс переговоров проектам и предложениям, представля
емым любьм государством, должно уделяться столь же полное внимание, как и тексту, ко
торый может быть полностью или частично разработан тремя ядерньми державо,ми. Деле
гация моей страны приветствовала бы завершение разработки соглашения о всеобъемлющем 
запрещении испытэ,ний в ралжшс настоящего Комитета уже в текущем году. Пакистан 
выступил бы в поддержку любого текста, ставящего эйзфективную преграду на пути даль
нейшего совершенствования и испытания ядерного орузхия, под каким бы предлогом и в 
какой бы форме оно ни проводилось. 

Второй вопрос, по которому настоящему 1чомитету было предложено провести перего
воры "в начале его сессии 1979 года", - это соглашение о "запрещении разработки, 
производства и накопления запасов всех видов хиштаеского оружия и его уничтожения...". 
Заслуживает большого созхаления тот факт, что совместная инициатива, обещанная двумя 
великими дерхсавами по этому вопросу почти три года назад, не была претворена в 
jKi-îSHb. За прошедпий период возможности для разработки химического орузшя значи
тельно возросли. Поэтому моя делегация надеется, что в ответ на рекомендации Гене
ральной Ассамблеи Соединенные Штаты и Советский Союз в кратчайшие сроки представят 
Комитету свое совместное предложение. Мы осознаем, что запрещение химического ору— 
УШ.Я связано с серьезньми проблемами, в частности с проблемой контроля. Однако по 
наше1>1у мнению, эти проблемы не являются непреодолиьчьми при условии наличия у развитых 
в военном и промышленном отношении держав политической воли отказаться от этого 
ужасного средства ведения войны. 
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Хотя Генеральная Ассамблея и призвала две великие державы представить свою сов-
местнзто инициативу, ее отсутствие не должно препятствовать Комитету в проведении пере
говоров о заключении договора, запрещающего химическое оружие. Эти переговоры можно 
было бы начать на основе проектов, представленных ранее СКР, или на основе любого но
вого предложения, которое может быть представлено одним из государств-членов настоя
щего Комитета. Моя делегация готова внести активный вклад в процесс выработки проек
та договора по химическому оружию в текущем году. 

Третий вопрос, которому необходимо уделить внимание в этом году, заключается в 
принятии "эффективных мер", включая международную конвенцию, дающих гарантии безопас
ности неядерным государствам против применения или угрозы применения ядерного оружия. 
Помимо рекомендации, содержащейся в пункте 59 Заключительного документа Специальной 
сессии. Генеральная Ассамблея на ее тридцать третьей сессии приняла две резолюции по 
данному вопросу, адресованному Комитету по разоружению. Обе эти резолюции - одна из 
которых была предложена Советским Союзом и другая Пакистаном -'призывают Комитет раз
работать "эффективные" меры или договоренности, направленные на то, чтобы дать госу
дарствам, не обладающим ядерным оружием, гарантии против применения или угрозы приме
нения ядерного оружия, в том числе рассмотреть возможность заключения международной 
конвенции. Комитету необходимо "как можно скорее" пристзтаить к рассмотрению проек
тов конвенции, представленных Пакистаном и Советским Союзом, и мнений, выражаемых по 
этому вопросу, а также представить "доклад о результатах" следзтощей сессии Генераль
ной Ассамблеи ООН. Не касаясь вопроса об очередности, которую надлежит придавать 
различным вопросам, можно сказать, что настоящий вопрос обладает тем преимуществом, 
что по нему уже имеются конкретные тексты, на основе которых можно было бы конструк
тивным образом начать переговоры. 

Как было указано Вами, господин Председатель, соглашение по этому вопросу содей
ствовало бы зтарочению климата всеобщего мира и безопасности. Такие гарантии безопас
ности имеют особое значение для неядерных государств третьего мира. Они полностью 
беззащитны перед лицом ядерной угрозы, которая исходит со стороны не только ядерных 
держав, но и некоторых других государств, таких, как Южная Африка и Израиль, которые 
могут находиться в преддверии обладания ядерного оружия, если уже не обладают им. 
Для предотвращения такой возможности необходимо принять все надлежащие меры, и Пакис
тан в этой связи уже выдвинул ряд инициатив, в том числе предложение о создании в 
южной части Азии зоны, свободной от ядерного оружия. В своих усилиях мы будем упорно 
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настаивать на недопущении размещения ядерного оружия в южной части Азии. Пакистан 
разделяет выраженную в послании Генерального секретаря настоящему Комитету надежду на 
то, что за договором Тлателолко "последуют другие согласованные меры, направленные на 
создание других зон, свободных от ядерного оружия". Однако в ожидании этого мир мо
жет отразить угрозу широкого распространения ядерного оружия лишь путем создания эф
фективных политических и юридических барьеров на пути применения или угрозы применения 
ядерного оружия против неядерных государств. Это даст выигрыш во времени, необходимый 
для успешного прекращения гонки ядерных вооружений и обращения ее вспять, а также для 
полного запрещения применения или угрозы применения ядерного оружия. 

Некоторые из государств, обладающие ядерным оружием, по-прежнему не желают брать 
на себя обязательств в рамках международной конвенции, дающей неядерным государствам 
гарантии против угрозы применения ядерного оружия. В оправдание такого нежелания при
водятся различные доводы, из которых наиболее часто упоминаемыми являются следующие два: 
первое утверждение о том, что неядерньм государствам уже даны гарантии о неприменении 
против них ядерного оружия, и второе - что невозможно разработать формулу для единых 
обязательств, даваемых всеми государствами, обладающими ядерным оружием. Со всем ува
жением к правительствам, выдвигающим эти доводы, должен все же признать, что ни одно 
из этих утверждений не выдерживает критики. 

Общепризнано, что гарантии, данные тремя ядерными державами в рамках резолюции 
255 Совета Безопасности, являются ограниченными и не вызывают особого доверия. Одно
сторонние заявления, сделанные крупными ядерными державами на Специальной сессии по ра
зоружению, также не дают эффективной гарантии неядерным государствам против применения 
или угрозы применения ядерного оружия. Помимо того, что эти заявления отличаются друг 
от друга как по форме, так и по содержанию, доверие к ним еще более снижается, в неко
торых случаях вообще утрачивается, при учете тех условий и оговорок, которыми они сопро
вождаются . 

Любое одностороннее заявление, если только ему не придан характер юридического 
документа, не влечет за собой возникновения окончательных или имеющих юридическую си
лу обязательств. С ним неизбежно связано чувство неуверенности, поскольку оно явля
ется лишь заявлением о правительственной политике, а политика,как и сами правительства, 
подвержана изменениям. Те же самые государства, которые претендуют на то, что заявле
ние главы их государства относительно неприменения ядерного оружия имеет столь же 
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обязательную силу, как и договор, считают, что заявления глав государств или прави
тельство других стран относительно нераспространения ядерного оружия не имеют силы 
юридического обязательства, и поэтому настаивают на участии в Договоре о нераспростра
нении ядерного оружия. 

Нам заявляют о том, что нельзя разработать единую формулировку-для обеспечения 
гарантий безопасности ввиду различных представлений о безопасности ядерных и- неядер
ных государств. На Специальной сессии основные ядерные державы сделали односторон
ние заявления, однако условия и оговорки, содержащиеся в заявлении одной ядерной дер
жавы, сводятся на нет условиями и оговорками в заявлениях другой. Конечный резуль
тат заключается в том, что так называемые односторонние заявления дают мало практи
ческих гарантий неядерным державам против применения или угрозы применения ядерного 
оружия. "Общая формула" является поэтому необходимой для создания надежньпс гаран
тий безопасности. 

Прения, состоявшиеся по этому вопросу на последней сессии Генеральной Ассамблеи, 
внесли ясность в вопрос, связанный с созданием такой "формулы". Основная трудность 
достижения общей формулы заключается в наличии военных стратегий противоборствующих 
политических блоков, предусматривающих применение ядерного оружия против ядерных и 
неядерных участников противостоящего блока. Пакистан по-прежнему считает,-что фор
мулировка гарантии безопасности в виде "отказа от применения", одобренная Генеральной 
Ассамблеей в резолюции 31/189 С и вновь подтвержденная на ее тридцать второй сессии, 
обеспечивает наиболее конструктивную основу для выработки "единого обязательства", 
которое должны взять на себя ядерные державы. Эта формула не только поддерживается 
примерно ста государствами-членами, но также в надлежащей степени отвечает интересам 
всех стран. Г-н Председатель, делегация Пакистана хотела бы предложить, чтобы после 
предварительного обмена мнениями по проекту конвенции, представленному по этому вопро
су моей страной, Комитет учредил специальнзгю рабочую группу для подробного изучения 
различных затрагиваемых вопросов. 

Делегация моей страны надеется, что настоящий Комитет целеустремленно и неза
медлительно приступит к вьшолнению своих обязанностей. Эти обязанности уникальны. 
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однако не следует забывать, что Комитет по разоружению является частью более широкой 
структуры механизма ООН по' разоружению. В его работе необходимо учитывать не только 
результаты двусторонних или трехсторонних переговоров вне рамок Организации Объединен
ных Наций, но также и в первую очередь дискуссию и решения Комиссии по разоружению и, 
несомненно. Генеральной -Ассамблеи. 

В процедурах настоящего органа должны найти также отражение его характер как 
одного из органов ООН. Комитет, естественно, должен вести свою работу на основе 
консенсуса; однако консенсус не следует истолковывать,как дающий одному, двум или 
•трем членам, насколько бы сильными они ни были, право вето в настоящем Комитете. Кро
ме того, в отличие от СКР, в рамках Комитета переговоры должны вестись на системати
ческой основе,посвящая отдельные сессии или заседания обсуждению конкретных вопро
сов. Было бы целесообразно рассмотреть вопрос об учреждении специальных рабочих 
грзшп или групп по ведению переговоров для обсуждения конкретных проблем или отдель
ных их аспектов. Комитет мог бы также при желании наметить предельные сроки для 
завершения переговоров или дискуссии по конкретным вопросам, 

• Представительство государств в настоящем Комитете отражает баланс интересов 
между ядерными и неядерными государствами, присоединившимися и неприсоединившимися 
странами, великими и малыми державами, развитыми и развивающимися странами. Но 
из этого не следует, что интересы всех стран нашли отражение в членском составе на
стоящего Комитета. Именно по этой причине делегация Пакистана придает особое зна
чение предоставлению всем заинтересованным государствам-членам Организации Объеди
ненных Наций возможностей для участия в Комитете по разоружению и внесения вклада в 
его работу. 

Самое заветное желание Пакистана заключается в том, чтобы избежать вовлечения 
в гонку воорзгасений, будь то на всемирном или региональном уровне. Об этом желании 
свидетельствует недавно принятое в одностороннем порядке решение правительства Па
кистана сократить свой военный бюджет на 1979 год на 5^. Мы можем надеяться, что 
этому примеру последуют и другие государства нашего района. 
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Сверхдержавы, также располагающие огромным военным' потенциалом, накопили такое 
количество оружия, которого достаточно для уничтожения всего мира. Такая ответствен
ность является самой тягостной в истории человечества, и в наших общих интересах 
возложить ее на плечи всех. Г-н Председатель, разоружение жизненно касается каждого 
человека, и особенно нашего Комитета, По этой причине, делегация Пакистана, как и 
другие делегации, будет уделять деятельности Комитета по разоружению самое пристальное 
внимание и проявлять самое широкое сотрудничество. 

Г-н Р.К.КАСТИЛЬО (Венесуэла) (перевод с испанского); Делегация Венесуэлы не без 
основания испытывает удовлетворение, став членом Комитета по разоружению. Несомненно, 
для нашей страны большой честью является принятие на себя высокой ответственности, 
возникающей в связи с членством в этом важном органе. 

Мы вступаем в Комитет по разоружению, исполненные энтузиазма и решимости, в 
стремлении принять активное участие в его работе и внести вклад, совместно с другими 
делегациями, для достижения формул понимания, которые способствовали бы продвижению 
вперед в вопросах разоружения. Мы будем добиваться этого с той же заинтересованностью, 
энергичностью и целенаправленностью, которыми руководствовались в нашей предьщущей 
деятельности в различных органах Организации Объединенных Наций, в которых обсуждаются 
вопросы разоружения. Это отчасти объясняет наше присутствие на этом многостороннем 
форуме для ведения переговоров, на который человечество возлагает твердые надежды в 
целях содействия международного мира и безопасности. 

Одновременно мы сознаем огромные трудности и сложности, которые ожидают нас, 
серьезнейшие препятствия, которые необходимо преодолеть для достижения намеченных целей, 
и весь объем и значительность нашей ответственности. Как и все, мы настроены в целом 
оптимистично. Для достижения всего того, что необходимо перед лицом беспрецедентного 
кризиса, серьезно угрожающего будущему человечества, мы полагаемся в первую очередь на 
гибкость и здравый смысл, на откровенный и спокойный диалог. 

Нас вдохновляет также постоянство и настойчивость, которую проявляет Совещание 
Комитета по разоружению при рассмотрении одной из наиболее безотлагательных проблем, 
с которыми сталкивается современное общество. Под его эгидой приняты различные 
важные меры, которые, - наряду с другими аналогичными или даже более значительными 
мерами, которые могут быть согласованы в ближайшем будущем, - дадут мощный импульс 
делу разоружения. Делегации Венесз^элы данный случай представляется подходящей 
возможностью для того, чтобы выразить искреннюю признательность Совещанию Комитета по 
разоружению за работу, проделанную в течение многих лет активной деятельности, несгиба
емой решимости, в области, характеризуемой скрытыми опасностями и случайностями. 
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При общем обзоре международной обстановки легко убедиться, что усилия, предприни
маемые для сдерживания роста вооружений, при всей их обоснованности с точки зрения логи
ки и здравого смысла, отстают от гонки вооружений, которая в количественном и качествен
ном отношении развертывается с угрожающей скоростью. 

Несомненно, что проблемы, порожденные всеохватывающей и безудержной гонкой воору
жений, далеко не получая разрешения, приобретают растущее значение и все более угрожают 
самому существованию человечества. Дальнейшее развитие этой иррациональной тенденции 
не только вызывает беспокойство в чисто материальном плане, но и раскрывает моральное 
опустошение, крушение идеалов и благородных целей, наносящие ущерб условиям существования 
человечества. Как заявил министр иностранных дел Венесуэлы Симон Альберто Консальви, 
"гонка вооружений сама по себе является серьезным признаком этического кризиса и отказа 
от всех других разумных альтернатив, избранных человечеством". 

К счастью, это положение, которое могло стать источником уныния и неудовлетворения, 
не подорвало всеобщую решимость продолжать усилия, удвоить и активизировать их в целях 
достижения ощутимых результатов в области разоружения. Проведение Специальной сессии 
Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций, посвященной разоружению, ознаме
новало начало нового этапа борьбы против гонки воорз^ений и установило рамки, в которых 
должны продолжаться переговоры по вопросам разоружения. Она стала красноречивым 
свидетельством несгибаемой позиции, занятой международным сообществом в титанической 
борьбе, которая должна вестись против гонки вооружений. 

В ходе заседаний Специальной сессии Генеральной Ассамблеи стали очевидными необхо
димость и целесообразность усиления и активизации рассмотрения этой проблемы, перехода 
к решительным изменениям и перестройке механизмов обсуждений и переговоров по вопросам 
разоружения в целях содействия более тщательному изучения вопросов существа. Изменения, 
принятые Генеральной Ассамблеей, были необходимыми вследствие все более безотлагатель
ных потребностей, вытекающих из вопросов, связанньпс с разоружением, которые еще более 
усложнились и расширились. Естественно, основной проблемой продолжает оставаться от
сутствие политической воли со стороны военных и ядерных держав, которое препятствует 
достижению значительного прогресса. В любом случае нововведения в рамках существующего 
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механизма нап^эавлены на укрепление и расширение средств ведения переговоров, упорядо
чение и организацию новых совместных усилий в целях достижения наилучших результатов. 
Включение Венесуэлы и других стран в этот многосторонний орган ведения переговоров 
полностью отвечает этой попытке оживить и демократизировать рассмотрение вопросов 
разоружения в рамках Организации Объединенных Наций. 

Дух демократизма, в котором начинается работа Комитета, несомненно, имеет важное 
значение. Демократизация организационных и процедурных вопросов была недвусмысленно 
закреплена в Заключительном документе Специальной сессии Генеральной Ассамблеи посред
ством, в частности, принятия принципа ежемесячной ротации должности председателя Коми
тета с участием всех его членов; предоставления заинтересованным государствам, не 
являющимся членами Комитета, возможности представлять предложения о мерах по разору
жению и участвовать в обсуждениях, связанных с вопросом, о котором идет речь в таких 
предложениях; приглашения государств, не являющихся членами Комитета, для изложения 
своего мнения при обсуж̂ ];ении вопросов, представляющих для них особый интерес, а также 
предложения сделать пленарные заседания Комитета открытыми. 

Мы придаем исключительное значение последнему вопросу, поскольку он связан с 
аспектом, который мы неоднократно подчеркивали. Мы придерживаемся мнения, что для 
обеспечения нового стимула для дела разорухсения необходимо более активно, последова
тельно и упорядочение обеспечивать участие в этих усилиях народов всего мира, В ко
нечном счете, неблагоприятные последствия гонки вооружений с/авят под угрозу сущест
вование народов и требуют от них экономических и социальных жертв, С учетом того, 
что необходимость в содействии формированию международного общественного мнения, 
отвергающего и осуждающего гонку вооружений, стала очевидной, народы имеют право на 
получение более широкой и точной информации об опасностях и последствиях этого столь 
серьезного современного явления, с тем чтобы они имели возможность должным образом 
играть свою роль сдерживания и убеждения. 

Проведение открытых заседаний Комитета, когда это целесообразно, является мерой, 
способствующей осуществлению уже получившего широкое распространение стремления 
информировать неспециализированные круги общественности и вызвать у них заинтересован
ность; ориентировать руководителей всех государственных и частных секторов; укреплять 
и содействовать росту общественных движений профессионального, политического и религи
озного характера. Б конечном счете, эта инициатива может способствовать укреплению 
миролюбивых взглядов, направленных против гонки вооружений. 
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В последние годы торговля оружием достигла впечатляющих размеров. По сути, 
никакой аргумент или предлог не может оправдать стремление многих развивающихся 
стран использовать чрезмерные средства для приобретения вооружений, уменьшая тем самым 
имеющиеся у их народов возможности достичь достойного уровня жизни. Нельзя снимать 
вину или ответственность с тех, кто в других странах,преследуя различные интересы и не 
испытывая ни малейших колебаний, развивает торговлю оружием. Несомненно, все большая 
серьезность, которую приобретает эта проблема, никоим образом не может заслонить или 
уменьшить внимание, которого заслуживает распространение ядерного оружия, поскольку 
это является жизненно важным и самым первоочередным вопросом. 

Хотя 80^ мировых военных расходов приходится на обычные вооружения и вооруженные 
силы, наиболее значительнзгю угрозу человечеству представляет ядерная война. Уже пример
но пятнадцать лет назад ядерные арсеналы достигли размеров, достаточных для того, 
чтобы уничтожить нашу цивилизацию. В настоящее время, как известно, ядерные арсеналы 
насчитывают десятки тысяч единиц в высшей степени сложного ядерного оружия, совокупная 
взрывная ядерная мощь которых в миллион раз превьш1ает мощность бомбы, разрушившей Хиро
симу. С другой стороны, достигнутые до настоящего момента соглашения об ограничении 
вооружений значительно превосходятся изменениями, происходящими в других сферах гонки 
вооружений. Рост качественного аспекта ядерного оружия продолжается во все больших 
масштабах практически без каких-либо ограничений, о чем свидетельствуют непрекращающи
еся ядерные испытания, направленные в основном на совершенствование эффективности этого 
вооружения. 

Хотя существует необходимость в действиях, направленных на достижение мер по 
ограничению обычных вооружений на двустороннем, региональном и всемирном уровнях, 
основные усилия Организации Объединенных Наций в рамках данного Комитета должны быть 
направлены на исключение возможности возникновения ядерной войны. 

Мы неоднократно высказывали наше мнение, что эффективные меры ядерного 
разоружения и предотвращение ядерной войны имеют для нас самое первоочередное значение. 
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Любые меры ядерного разоружения, которые все имек̂ т безотлагательный характер, должны 
осноБызаться том самьш на твердом и добровольном компромиссе пяти ядерных дерлсав. 
В противном с л у ч а е , незаполненные пробелы в таких соглашениях или мерах не только 
приведут к их несовершенству и недостаточности, но к откроют двери для односторонних 
действий любой державы, возможные последствия которых даже не хочется представлять. 

В этой связи специальная сессия Генеральной Ассамблеи уделила большое внимание 
участию всех государств, обладающих адерным оружием, в Комитете по разоружению, и это 

участие получило закрепление в его составе. 
Мы испытываем чрезвычайное удовлетворение по поводу того, что делегация Франции, 

представляющая ядерную державу, заняла место, пустовавшее в течение 16 лет. В равной 
степени мы надеемся, что в ближайшем будущем в работе Комитета примет участие 
Китайская Народная Республика. Как явствует из специального доклада Совещания 
Комитета по разоружению специальной сессии Генеральной Ассамблеи, в настоящее время 
изучается ряд Еопросов . из которых часть рассматривалась Совещанием Комитета по разору
жению на протяясении шестнадцати лет без каких-либо конкретных результатов. 

Одной из задач, стоящих перед Комитетом на его настоящей первой сессии, 
является принятие своей собственной программы работы, для чего необходимо учесть 
рекомендации Генеральной Ассамблеи, включая рекомен-'тации тридцать третьей сессии, 
а также предложения, представленные членами Комитета. 

Несомненно, г^о нелегкая задача, пост'зльку мы сталкивае юя, с одной стороны, 
с вопросами, которые не были решены Совещанием Комитета по разоружению, с другой -
с различными резолюциями, в которых на Комитет возлагаются задачи, имеющие 
"первоочередной характер", "крайнюю первоочередность" или же которые "должны быть 
безотлагательно рассмотрены". Как мы уже отмечали ранее. Комитет должен обсуждать 
в качестве самого первоочередного вопроса эффективные меры ядерного разоружения. 
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Б этой связи необходимо уделить особое вни11ание вопросу всеобщего и полного разоруже
ния под строгим и эффективным международным контролем, заключению конвенции о полном 
запрещении испытаний ядерного оружия и разработке широкой программы разорзшения в со
трудничестве с Комиссией по разоружению, совещательным органом, на который специаль
ная сессия Генеральной Ассамблеи возложила особую задачу в этом отношении. 

Не утрачивают безотлагательного характера другие нерешенные в'опросы, такие, как 
запрещение химического оружия и его полное уничтожение, запрещение новых видов оружия 
массового уничтожения и новых систем такого оружия, запрещение радиологического оружия, 
запрещение нейтронного ядерного оружия и предотвращение гонки вооружений на дне морей. 
Согласно резолюциям, принятым на тридцать третьей сессии Генеральной Ассамблеи, к 
этим вопросам следует добавить работу по разработке международной конвенции об укреп
лении гарантий безопасности государств, не обладающих ядерным оружием, а также вопрос 
о долж1Ь1М образом контролируемом прекращении и запрещении производства расщепляющихся 
материалов для ядерного оружия и других ядерных взрывных устройств. 

При наличии такой обширной и насыщенной программы работы, которой мы должны 
рзгководствоваться, нет сомнений в том, что создание специальных рабочих грзшп, если 
в этом возникнет необходимость, позволит ускорить работу Комитета и более энергично, 
чего ожидает от нас международное сообщество, вырабатывать необходимые и эффективные 
меры по разорзгжению. 

Сзществует много источников тревог, разногласий,рпзочлро-аний,препятствующих достиже
нию 1-шрп и блaгoпoлзпíия на нашей планете. Эпоха, в которую кы ужвем,характеризующаяся 
растзщей взаимозависимостью и сложностью, делает невозможным расчленение или выделе
ние общих проблем, с которыми мы сталкиваемся. Исследования, проведенные под эгидой 
Организации Объединенных Наций, выявили тесную взаимосвязь, фактически существзжщую 
между двумя наиболее важными целями международного сообщества: разoxiужением, с одной 
стороны, и развитием - с другой. Развитие приемлемыми темпами трудно или невозможно 
сочетать с продолжением гонки вооружений, поглащающей огромные и разнообразные средства, 
которые Б другом слзгчае могли бы быть направлены на достижение экономического и со-
nnajibH-îro прогресса народов. 

Отличительной чертой нашего времени являются совместные взаимные действия стран 
третьего мира, направленные на закрепление основ международного экономического порядка, 
обеспечивающего справедливость и равенство. В результате борьбы и требований третьего 
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мира сложилась убежденность, что достижение-существенного прогресса в области" развития 
является необходимым для сохранения международного мира и безопасности. В конечном 
счете'невозможно сохранить ни мир, ни безопасность в мире, в котором государства 
разъединяет столь значительное и растущее экономическое неравенство. Подлинная 
безопасность, которая далеко не обеспечивается накоплением вооружений, может быть 
достигнута лишь посредством разоружения и сотрудничества в мире, в котором будут 
ликвидированы неравенство и несправедливость. 

Достижение сзщественного прогресса в области разоружения явится решающим вкладом 
в активизацию усилий'в вбласти развития. Успехи в области разоружения как в богатых, 
так и в бедных странах приведут к высвобождению внутренних материальных, финансовых 
и людских ресурсов, которые смогут быть направлены на достижение целей развития. 
С ликвидацией атмосферы страха, враждебности и конфронтации благодаря успехам в облас
ти разорз^ения возникнут невбходимые условия для устранения любых препятствий, мешаю
щих гармоничным и справедливым экономическим отношениям между всеми государствами. 

В связи с этим становится очевидной •тветственность, лежащая на Комитете по 
разоружению, и значение его работы. То, что может быть достигнуто в этой области, 
несомненно, отравится на других аспектах международных проблем, также требующих 
безотлагательного решения. 

Мы твердо верим в то, что проблемы, порожденные гонкой вооружений, хотя и явля
ются трудными и сложными, могут и должны быть разрешены благеп;аря решительной воле 
всех государств. От достигнутых результатов, от решения этих проблем будет в зна
чительной степени зависеть будуще'ё всех народов. В этой области Организация Объеди
ненных Наций, в лице настоящего Комитета, будет оставаться наиболее подходящим форумом 
для направления и концентрации усилий и дейс^ййй и освобождения человечества от 
угрозы уничтожения. 

В заключение мы хотим самым энергичным образом заявить, что делегация Венесуэлы 
окажет самую решительную поддержку всем инициативам, действиям и предложениям, на
правленным на достижение плодотворного понимания для выполнения значительных и жизненно 
важных задач, стоящих перед нами. 
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Г-н -АНРИ СИМОНЕ (Бельгия) (перевод с французского); Прежде всего я хотел бы 
заявить, что я счастлив представлять свою страну на этом форуме по случаю начала 
работы нового Комитета по разоружению. Бельгия имеет твердое намерение принять 
активное участие в его работе для достижения целей международного сообщества в области 
разоружения. 

Мы пользуемся этой возможностью, для того чтобы приветствовать другие государства-
члены органа по ведению переговоров, которым является наш Комитет. Мы все с особым 
удовлетворением отмечаем факт присутствия здесь государств, которые в силу своей 
ядерной мощи должны сыграть важную роль в работе этого Комитета. 

Мы хотели бы высказать пожелание о том, чтобы в ближайшем будзпщем Китай в свою 
очередь принял участие в нашей работе, с тем чтобы мы могли достичь нашей чрезвычайно 
важной цели - всеобщего и полного разоружения. 

Масштабы и сложность этой задачи таковы, что придется приложить все усилия для 
достижения прогресса в деле разоружения, всеобщий характер которого был подчеркнут 
в Заключительном документе десятой специал^!Ной сессии Организации Объединенных Наций, 
посвященной вопросам разоружения. 

Однако мне кажется, что после чрезвычайной сессии, которая состоялась в июне 
прошлогв года и была посвящена этой проблеме, в этой области не произошло положитель
ных сдвигов. 

Тем не менее, участие двадцати пяти глав государств и пятидесяти министров 
иностранных дел в работе этой чрезвычайной сессии, в Нью-Йорке стало свидетельством 
понимания международными политическими кругами необходимости подлинного решения этой 

- сложной проблемы разоружения. 
Я признаю важность консенсуса, который был достигнут, по Заключительному докз^менту, 

содержащему изложение целей, которые предстоит достичь, и определяющему, возможно, 
в слишком общих выражениях средства их достижения. 

Несмотря на определенные ра.зличия, существующие между концепциями разных стран, 
можно считать, что уже имеется если не согласовандая модель всеобщего и полного 
разоружения, то по крайней мере признанные принципы и программа, в которой изложена 
очередность принятия необходимых мер. 

Контраст между теми намерени.чми, о которых говорится с высоких международных 
трибун , и сложившимся на практике положением, при котором господствует право сильного, 
конечно, вызывает разочарование, но он также дает представление о том огромном пути, 
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который предстоит проделать. Прогресс на этом большом пути может быть достигнут 
лишь, если перспектива разоружения будет рассматриваться не только во всем ее объеме, 
но также и по всей ее сложности. 

Эта сложность, главным образом, является результатом общепризнанной взаимосвязи 
между безопасностью и разоружением. Их нельзя отделять друг от друга без риска нару
шения стабильности, которое, возможно, сначала будет носить региональный характер, 
но которое скажется на политическом и стратегическом равновесии в мире. Кроме того, 
поскольку требования безопасности весьма различны в разных регионах, пути, которые 
ведут к разоружению, являются разнообразными и многочисленными. Именно :по этой 
причине Бельгия вот уже много лет поддерживает региональный подход. По нашему мнению, 
этот подход отнюдь не должен исключать действий в мировом масштабе, которые до на
стоящего времени играют главенствующую роль в концепциях п области ^разоружения. 

Я хотел бы напомнить о некоторых принципах, которые, по мнению моей страны, 
должны играть основную роль в подходе на переговорах в области разоружения. В глобаль
ной стратегии развития, которая изложена в документе специальной сессии, подчеркивается 
универсальность разоружения. Поэтому его следует рассматривать как ответственность 
всех держав как ядерных, так и неядерных. 

С другой стороны, в области разор^гжения существует определенная взаимосвязь, 
И действительно, если это дело касается всех, неизбежно следует вывод об ответствен
ности каждого государства, но само собой разумеется, что обстоятельства в разных 
случаях различны. По эт й причине ядерные державы и страны, не обладающие ядерным 
оружием, но являющиеся, как их принято называть, государствами с "большим, военным 
потенциалом", несомненно, несут особую ответственность в своих соответствующих 
областях. 

Разнообразие условий, которые я упомянул, означает, что связь между безопасностью 
и разоружением является различной в разных регионах. Из этого следует, что напря
женность в разных регионах различна и поэтому различны возможности нахождения регио
нальных решений, о которых должны знать государства, входящие в однородные географи
ческие группы с точки зрения безопасности и разоружения. 

Рассматривая эту проблему под другим углом, мы заявляем, что должна существовать 
параллельность в усилиях, прилагаемых в области ядерного разоружения и разоружения 
в отношении обычных видов оружия. Разрядка должна сопровождаться в военной области 
сокращением военного потенциала независимо от его характера. 
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Для того чтобы разоружение стало одним из средств, которые должны позволить нам 
в конечном счете "избавить грядущие поколения от бедствий войны", как об этом гово
рится в самых первых строках Устава Организации Объединенных Наций, под которым подпи
сались все наши государства, необходим подход, в основе которого будет лежать стрем
ление к уничтожению всех видов оружия, находящегося в арсеналах мира. 

И наконец, важга-ш элементом любой политики в области разоружения является наличие 
атмосферы доверия и согласия государств на предоставление определенной информации о 
своем военном потенциале. Поэтому невозможно избежать создания системы проверки 
действенного контроля* который позволит обеспечить соблюдение взятых на себя государст
вами обязательств. Отрицать эту очевидную необходимость означает пойти на риск 
того, что договоры о разоружении превратятся из документов доверия в документы недове
рия и что может возникнуть нарушение равновесия,диаметрально противоположное тем ре-
зультатам, к которым мы стремимся. 
Ядерное разоружение 

По историческим и географическим причинам, не зависящим от ее воли, моя страна 
расположена в таком районе мира, где фактор ядерного оружия является одним из элемен
тов, определяющих политическое равновесие, а также районом, где концентрация ядерных 
боеголовок является наиболее значительной. 

Понимая эту проблему и стремясь подчеркнуть свое желание не усугублять риск 
ядерной войны, моя страна одна из первых пр-юоединилась к Договору о нераспространении 
ядерного оружия. 

Однако каким бы несомненным ни было значение этого принципа, нераспространение 
ядерного оружия будет иметь шансы на успех лишь в той мере, в которой будет соблюдаться 
необходимое равновесие между односторонним обязательством одних по самоограничению 
одного из атрибутов суверенитета и необходимостью для других в постепенном сокращении 
их военного ядерного арсенала. По этой причине моя страна выражает искреннее поже
лание о том, чтобы трехсторонние переговоры, ведущиеся по вопросу о полном запрещении 
испытаний ядерного оруюя, а также двусторонние переговоры по ОСВ завершились в самые 
кратчайшие сроки. 

Если монополия, которой обладают ядерные державы, налагает на них обязательства 
по сокращению "вертикального" распространения, необходимо также настаивать и на 
"горизонтальном" нераспространении в тех случаях, когда существует взаимодействие 
между ядерными и неядерными государствами. 
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Нам кажется очевидным то, что государства, которые добровольно отказываются как 
от производства, так и от приобретения ядерного оружия, в обмен на это имеют право 
быть огражденными от любого риска, который может возникнуть в связи с желанием вос
пользоваться той относительной слабостью, на которую они сами согласились. Это озна
чает, что те, кто располагает ядерным оружием, берут на себя обязательство согласно 
соответствующим формулам не применять его против этих государств. 

Мне кажется, что в этой связи будет небесполезным повторить, что заключение дого
вора о прекращении всех испытаний ядерного оружия станет важным стимулом для згвеличе-
ния шансов по укреплению применения принципа нераспространения, которого по-прежнему 
твердо придерживается моя страна. 
Разоружение в отношении обычных видов оружия 

Параллельно с теми важнейшими задачами, которые нам предстоит решить в области 
ядерного оружия, необходимо также рассмотреть проблемы, которые возникают в области 
разоружения, связанного с обычными видами оружия. Сложность проблем, связанных с 
этим вопросом, также является несомненной,и для этого есть различные основания. 

Во-первых, рост числа конфликтов с использованием обычных видов оружия принял 
такие размеры, что в результате этого возросла опасность для всего человечества. 

Кроме того, начиная с определенного уровня, параллельное и сбалансированное 
сокращение вооруженных сил и обычных вооружений станет необходимым для обеспечения 
равновесия с тем значительным сокращением, которое будет происходить в области ядерного 
оружия. 

В действительности любое сокращение ядерного вооружения, которое не будет со
провождаться сокращением обычных вооружений или,наборе?послужит предлогом для нара
щивания обычных видов оружия, в конечном счете приведет лишь к новому нарушению рав
новесия, которое вызовет беспокойство. 

Прежде всего необходимо подчеркнуть ту роль, которую разоружение в области 
обычных видов оружия может играть в районах, не относящихся к тому, что называют зонами 
ядерного устрашения. Сокращение обычных вооружений в этих районах может стать одним 
из шагов, ведущих к процессу всеобщего и полного разоружения при условии, что соответ
ствующие государства будут иметь гарантии, что это разоружение не нанесет ущерба 
их безопасности и независимости. 



CD/PV.3 

42 

(Г-н Симоне, Бельгия) 

Выв оды 
Я имел возможность заявить на трибуне Организации Объединенных Наций, что, как 

показывает опыт,"не существует области более сложной .чем разоружение. Начало перего
воров в этой области является особенно нерешительным,и в ходе переговоров работа идет 
медленно в связи с недоверием, которое не могут преодолеть главные згчастники^ незави
симо от того, какими бы искренними ни были их намерения". 

Но трудности, связанные с этой задачей, не должны заставить нас отказаться от 
достижения нашей цели. В действительности благоприятные факторы, которые возникли 
в бО-х годах в области переговоров по некоторым аспектам разоружения, должны побудить 
международное сообщество к удвоению усилий. 

Разрядка позволила улучшить климат в международных отношениях.. Разрядка не 
имеет приемлемой альтернативы. Понимая, что достигнутые результаты являются частич
ными и слабыми, мы все же должны их приветствовать и понимать, что это перПые шаги, 
необходимые на большом пути, который хотят пройти люди доброй воли. 

Если мы сможем навсегда преодолеть огромное препятствие наших предубеждений и 
страхов, мы сможем вступить в XXI век, избавившись от висящей над нашими головами 
или над головами наших детей опасности ужасного конфликта. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (Алжир): Перед тем как закрыть настоящее заседание, я хотел бы 
выразить свою самую искреннюю благодарность всем уважаемым ораторам за их большой 
вклад в работу нашего Комитета, а также за те дружеские слова и новые проявления 
дружбы по отношению к моей стране, министру иностранных дел моей страны г-ну Бутефлике 
и представителе в Комитете. Я с большим удовольствием передам эти выражения дружбы 
и доверия. 

Заседание закрывается в 13 ч 00 мин 



CD/m. 4 
25 January 1979 

RUSSLIH 

ОКОНЧАТЕЛЬНЫЙ ОТЧЕТ О 4-М ЗАСЕДАНИИ, 

состоявшемся во Дворце Наций, в Женеве, 
в четверг, 25 января 1979 года, 

в 15 ч 30 мин 

Председатель ; г-н Буджакджи (Алжир) 



Алжир; 
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СПИСОК Ж Ц , ПРИСЗ^ТСТВ0БАБШ11Х ПА ЗАСЕДАНИИ 

Г-н Р. БУДКАКда 
Г-н А. ФАСЛ/i 
Г-н А. БЕНСМАИЛ 
Г-н Н. КЕРРУМ 

Аргентта: Г-н Д.К. ОРТИС ДЕ РОСАС 
Г-н Ф. ХИМЕНЕС ДАВИЛА 
Г-н А.Н. МОЛТЕНИ 

Австралия: Г-н Л.Д. ТОМСОН 
Г-жа М.С. ВЖЕС 

Бельгия; Г-н Ж.А.Р. ШУМАКЕР 

Бразилия; Г-н Г.А. МАСИЕЛЬ 
Г-н Л.П. ЖНДЕНБЕРГ CETTE 

Болгария; Г-н П. БУТОВ 
Г-н И.- ПЕТРОВ 
Г-н И. СОТИРОВ 

Бирма; У СО ХЛАНГ 
У ТЕЙН АУНГ 
У ТАУНГ ХТУН 

Канада; Г-н Г.А.Х. ПИРСОН 
Г-н Р. ГАРРИ ДЖЕЙ 
Г-н Ж. Т. CH№VP 



Куба; 
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с п и с о к Ж Ц , П Р И С У Т С Т В О В А И Ш Х Н А З А С Е Д А Н И И 
Г-н П . Т О Р Р А С 
Г-н Л . С О Л А Б И Л Л 
Г-н Ф.О. Р О Д Р И Г Е С 
Г-жа В . Б . Я Ц К Е В Й Ч 
Г-н К . П А С О С Б Е С Е Й Р О 
Г-н Р . В А Л Ь Е Н Т Е 
Г-н Р . Л , Г А Р С И А 

Чехословакия; Г-н В . Ш Л Ь Н Е Р 
Г-н Й. И Р У С Е К 

Египет; Г-н 0. Э Л Ь - Ш А Ф Ф Е Й 
Г-н Ф . Э Л Ь - И Б Р А Ш 
Г-н М. ЭЛЬ-ЕАРАДЕ1< 

Эфиопия ; Г-н Т. ТЕРРЕФЕ 
Г-н Г. АЛУЛА 

Германская Демокр-тичеекая 
Республика; 

Г-н Г. ХЕРДЕР 
Г-н С. КАН 
Г-н М. ГРАЧИНСКИ 

Федеративная Геспублика Германии; Г-н Г. ПФАЙФФЕР 
Г-н Г. ШНЕППЕН 
Г-н Ю. ПСЛМЛНН 
Г-н Г. ШЛЛЕР 

Венгрия; Г-н М. ДОМОКОШ 
Г-н А. ЛАКАТОШ 
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с п и с о к ЛИЦ, ПРИСУТСТВОВАВВДХ НА ЗАСЕД/ШИИ 
Франция: Г-н Ф. ДЕ ЛА ГОРС 

Г-н Ф. БОМТО 
Г-н Ж.С. ПАРАВИ 

Индия; Г-н С.Т. ДЕВАРЕ 

Индонезия: Г-н Л. САНИ 
Г-н А. КАШЛ 

Иран: Г-н Д. ЧИЛАТИ 
Г-н Д. ЛЖРИ 

Италия: Г-н Ф . ФЕРРЕТИ 
Г-н м . АЛЕССИ 
Г-н м . МОРЕНО 
Г-н к . ФРАТЕСКИ 

Япония: Г-н м . ОГИСО 
Г-н т . НОНОЯМА 
Г-н и . КИКУЧИ 
Г-н т . ШАШИШ 
Г-н и . НАКАМУРА 

Кения: Г-н к . г . МАЙНА 
Г - н г . н . ьтш 

Мексика : Г-н А. ГАРСИА РОБЛЕС 
Г-жа Л. КАБРЕРА 
Г-жа Л.М. ГАРСИА 
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Монголия; 

Марокко ; 

Нидерланды; 

Нигерия; 

Пакистан; 

Перу; 

Польша; 

Румьшия ; 

Шри Ланка; 

Швеция; 

СПИСОК ЛИЦ, ПРИСУТСТВОВАВШИХ ЕА ЗАСЕДАНШ 

Г-н Д. ЭРДЕМБИЛЕГ 
Г-н ЛУВСАНДОР БАЙЛРТ 

Г-н Р. ФЕЙН 
Г-н А.Я. МЕЕРБУРГ 

Г-н 0. АДЕНИДЖИ 
Г-н К. АХМЕД 

Г-н Я.К.А. МАРКЕР 
Г-н М. АКРАМ 

Г-н Х.О. МОНТЕРО 

Г-н Бо СУЙКА 
Г-н X. ПАЛ 
Г-н С, КОНИК 
Г-н М. КРУЧИК 

Г-н И. РАДУЛЕСКУ 
Г-н К, ЕНЕ 
Г-н М.В. ТЮДОР 
Г-н Т. МЕЛЕСКЛНУ 
Г-н Г. ТИНКА 

Г-н А.К.С, ХИШД 
Г-жа М.Л. HADIHATAH 

Г-н К. ЖДГАРД 
Г-н Л. НОРБЕРГ 
Г-н Я. ПРАВИТЦ 
Г-н Я. ЛУНДИН 
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СПИСОК лиц, nPHCyTCTBOBilBIÍMX НА ЗАСЕДАНИИ 

Союз Советских Социалистических 
Республик; 

Соединенное Королевство; 

Соединенные Штаты Америки; 

Венесуэла ; 

Г-н В.Л. ИСРАЭЛЯН 
Г-н Ю.К. НАЗАРКИН 
Г-н A.M. ВАВИЛОВ 
Г-н Э.Д. ЗАЙЦЕВ 
Г-н В.А. ВЕРТОГРАДОВ 
Г-н Ю.В. КОСТЕНКО 
Г-н М.Г. АНТЮХИН 

Г-н Н.Х. МАРШ;1ЛЛ 
Г-н К.Л.Г. ЖЛЛАБИ 
Г-н К.К. КЕРУЕН 
Г-н Ф.М.В. ФРАНСИС 

Г-н А. ФИШЕР 
Г-н К. ФЛАУЭРИ 
Г-н А. АКАЛОВСКИ 
Г-н Р. ХАГЕНГРУБЕР 
Г-жа БЛЭР Л. МЮРРЕЙ 
Г-н М.Л. САНЧЕС 
Г-н А. ЯРМОЛШСКИ 

Г-н А.Р. ТАЙЛЛРДАТ 
Г-н Э. АРТЕГА 

Югославия: 

Заир; 

Генеральный директор Отделения ООН 
в Женеве: 

Г-н М. ПЕСИЧ 
Г-н М. МИХАЙЛОВИЧ 
Г-н Д. ДЖОКИЧ 

Г-н Б, БУКЛЙИ 
Г-н М. ЕСУК 

Г-н Л. КОТТАФАВИ 

Заместитель Генерального секретаря 
по вопросам разоружения; Г-н Р. БЬОРНЕРШТЕДТ 
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с французского): Перед тем как предоставить слово пер
вому оратору, я хотел бы довести до вашего сведения, что по просьбе делегации Союза 
Советских Социалистических Республик секретариат распространил в зале заседаний под 
условньш обозначением CD/5, текст адресованного вчера Комитету по разорузкению по 
случаю начала его работы послания Леонида Ильича Брежнева, Генерального секрета
ря Центрального Комитета Коммунистической партии Советского Союза, Председателя Пре
зидиума Верховного Совета СССР. 

Я хотел бы просить по.сла В.Л.Исраэляна, представителя СССР в Комитете по 
разоружению и члена Коллегии Министерства иностранных дел Союза Советских Социалисти-
чоских Республик, передать нашу сердечную благодарность за это послание, в котором 
подчеркивается очень большое значение, которое Советский Союз придает работе нашего 
Комитета. 

Г-н П.ТОРРАС (Куба) (перевод с испанского): Выступая впервые в прениях органа 
по ведению переговоров в области разоружения. Комитете по разоружению, я хотел бы 
вначале передать вам, господин Председатель, братский привет нашей делегации по 
случаю вашего вступления на пост Председателя кашей сессии и заверить вас в нашей 
твердой решимости внести наш скромный вкла„ в достижение соглашения, в соответствии 
с поставленной перед нами задачей. 

• Шы полностью разделяем боль, которую испытывает Алжирская Народно-Демократичес
кая Республика в связи со смертью любимого вождя президента Хуари Бумедьена, и мы хо
тели бы выразить Вам самые искренние соболезнования кубинской революции и 
нашу твердзпо решимость вместе с шми продолжать последовательно и достойно работу во 
имя лучшего мира, в борьбе за который он был выдающимся борцом. 

Мы хотели бы также выразить нашу бла.годарность всем, кто й той или иной форме 
способствовал тому, чтобы наша страна заняла место на этом высоком форуме, и поздра
вить также другие страны, которые также были избраны и впервые составили группу го
сударств, ответственных за переговоры по разоружению на этом форуме. 

Мы также поздравляем старых членов и желаем, чтобы они способствовали своим уже 
накопленным опытом успешной реализации нашей задачи; №i благодарим все делегации, 
выразившие удовлетворение в связи с присутствием здесь нашей страны, а также других 
стран, ставших членами этого Комитета. 
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Новые члены, а также то, кто до настоящего времени несли ответственность за за
ключение международных документов, являющихся--элементами--всеобщего и полного разору
жения, могут без всяких сомнений рассчитывать, и мы это подчеркиваем, на самую ре
шительную поддержку и надежное сотрудничество кубинской делегации. 

Неприсоединившиеся и развивающиеся страны несут особую ответственность за дости
жение конкретных соглашений в области разоружения, и отсюда вытекает их возрастающий 
интерес к участию в наиболее важной деятельности, которая в этой связи осуществляется. 
Этот интерес справедливо потребовал внимания всех государств. 

Эта ответственность основывается на том, что эти страны представляют народы, 
бесстрашно борющиеся с отсталостью и бедностью, являющимися результатом вековой коло
ниальной и неоколониальной эксплуатации; эти страны заинтересованы в оказании макси
мальной поддержки достижению соглашений, которые' позволят использовать астрономичес
кие средства, затрачиваемые на производство вооружений, в борьбе против отсталости, 
нищеты и голода, которые еще приносят бедствия значительной части человечества. 
Чтобы понять настоятельную необходимость со стороны неприсоединившихся неразвивающихся 
стран способствовать всеш своими усилиями достижению соглашений, которые открывают 
путь к желанной цели общего и полного разоружения, достаточно напомнить, что, согласно 
оценкам .специальной прессы, расходы на вооружение достигли астрономической цифры в 
300 млрд. долл. и что военный бюджет одной лишь державы, Соединенных Штатов, в 
1980 году увеличится до 136 млрд. долл., согласно данным североамериканской печати. 

Увеличение количества международных органов в области разоружения не способст
вует, в целом и в частности, достижению наших целей, поскольку оно само возлагает 
тяжелое экономическое бремя на наши бюджеты и заставляет выделять сотни миллионов 
долларов на их деятельность, з то время как наши народы надеются, что средства, вы
деляемые для оплаты расходов, связанных с этой деятельностью и с пребыванием здесь 
делегаций, приведут к достижению конкретных и эффективных результатов, В этой связи 
уместно напомнить, что на десятой Специальной сессии, посвященной разоружению. Гене
ральная Ассамблея приняла решение о создании единственного многостороннего органа 
переговоров по разоружению - Комитета по разоружению. 

Это предполагает, что с учетом общих интересов и чаяний международного сообщест
ва наши представительства будут работать в конструктивном духе и непосредственно 
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рассматривать проблемы, избегая второстепенных вопросов, с тем чтобы сконцентри
ровать свое внимание на том, что должно стать нашей главкой целью: заключение кон
кретных соглашений, международных документов и договоров по разоружению, которые по
зволят решить проблемы, препятствующие достижению всеобщего и полного разоружения. 

В ходе десятой Специальной сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной разору
жению, а таюке в ходе обсуждений в Комиссии по разоружению Организации Объединенных 
Наций и Первого ког/мтета Генеральной Ассамблеи мы выслушали различные точки зрения 
относительно того, что основным препятствием на пути к заключению соглашений по 
разоружению является отсутствие "политической воли" некоторых государств. Это спра
ведливо в отношении некоторых государств, хорошо известных за свои действия, однако 
не в отношении других государств. 

Для нас политическая воля означает искреннее и открытое изложение характера 
проблем, которые препятствуют нахождению общей основы, способствующей достижению 
соглашения по различным обсуждаемым международным документам и решения устранить 
эти проблемы; с учетом этого неизбежно вытекает ответственность ядерных держав в 
отношении достижения эффективных и конкретных результатов в области всеобщего и пол
ного разорз^жения. 

Говоря о пол^хтической воле, наша делегация считает своим долгом приветствовать 
неизменную позицию Советского Союза в пользу разоружения со времени своего возникно
вения как государства; эта позиция Продиктована общественным строем Советского Сою
за, которому, не имея ни экономических интересов, ни колоний, ни капиталовложений, 
которые необходимо защ1^щать или гарантировать, не нужна война. Как напоминал за
меститель председателя Государственного Совета и Совета министров Кубы Карлос Рафаэль 
Родригес, возглавлявший кубинскзтз делегацию на Специальной сессии Генеральной Ассамб
леи ООН по разоружению, прошло вот уже более полойины века как Советский Союз поста
вил вопрос о необходимости достижения всеобщего и полного разоруасения. • С тех пор 
в любом международном усилии в пользу разоружения присутствует советская инициатива, 

В заключительном документе десятой Специальной сессии Генеральной Ассамблеи, 
посвященной разорзгжению, зна,чительная часть уделяется программе действий, которая 
должна явиться основой для бз̂ дущей деятельности, В самом документе установлены пер
воочередные задачи, на которых должны сконцентрировать свое внимание государства в 
стремлении к общему и полному разоружению. 
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Среди перпоочеродных задач в области разоружения выделяется в качестве основного 
элемента осуществление мероприятий, препятствующих развязыванию ядерного конфликта, 
масштабы и последствия которого невозмолшо себе представить. Уместно напомнить 
слова нашего вождя Фиделя Кастро, высказанные по поводу этих воорух<;ений в своем 
докладе первому съезду нашей коммунистической партии: 

"Никогда ранее борьба за 1лир не была столь необходимой, потому что никогда 
ранее оружие не обладало столь разрушительной мощью и никогда ранее не существо
вал потенциально огромный риск уничтожения человечества". 
Именно по этой причине Кожтет по разоружению должен всесторонне и глубоко рас

смотреть необходимость заключения соглашений и международных документов, которые по
зволили бы человечеству обеспечить жизнь, свободшпо от страха перед ядерной катаст
рофой. В этом смысле нельзя но обратить внимания на переговоры, ведутциеся между 
государствами, обладающими ядерным oppicneM, об ограничении стратегических вооружений 
и запрещении испытаний ядерного орркия. 

Ядерное разоружение, квалифицированное специальной Ассамблеей как самая перво
очередная задача, должно стать центральным моментом работы данного Комитета, перед 
которым поставлена задача реально добиться устранения угрозы, которую несет в себе 
ядерное орркие. Вот почему мы надеемся на несколько важных предложений, к обсужде
нию которых мы должны незамедлительно приступить. 

Есть также и другие предлохсения и резолюции относительно запрещения других видов 
оружия массового уничтожения. По нашему мнению, данное запрещение доллшо существовать 
в эффективной и реальной форме, не оставляя каких-либо возможностей для толкований, 
подразумевающих необходимость в идентификации такого оружия, что фактически предпола
гало бы существование такого оружия. 

В этом же контексте следует учитывать, что промедление создает возможность для 
возникновения новых помех и препятствий, как, например, преступное намерение произво
дить нейтронную бомбу, игнорируя всеобщее осуждение. Нейтронная бомба является не 
только новой угрозой существованию человечества, но и препятствует ведению самих пе
реговоров по разоружению. Уместно напотить, что уже существует проект договора, 
представленный социалистическигш странами на последней сессии Совещания Комитета по 
разоружению. Комитет должен осознать эти ситуации, с тем чтобы реально рассмотреть 
проблемы и способствовать продвижению на пути к достижению рекомендуемых соглашений, 
которые становятся все более необходимыми. 
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В области хи11ического оружия,вопрос о запрещении которого рассматривался данным 
органом в течение нескольких лот, также существзтот предложения и соображения Генераль
ной Ассамблеи, которые следует рассмотхзеть в качестве первоочередных. 

Мы твердо убеждены в том, что сегодня существуют наилучшие условия для устране
ния существующих противоречий, касающихся заключения договора о запрещении химичес
кого оружия, и с учетом первоочередности этого вопроса мы должны стремиться к его 
незамедлительному заключению. 

Одной из задач Комитета по разоружению является анализ так называемой всеобъемлю
щей программы разоружения. Поскольку KOMIÍTOT не может пока приступить к рассмотре
нию совокупности элементов, которые должны явиться частями данной программы, то он йе 
должен оставаться пассивным или позволить повлечь себя в общие прения в ожидании на
чала работы Комиссии по разору>1{ению Организации Объединенных Наций в мае. Какими 
бы малыми ни были результаты, необходимо учитывать прогресс, достигнутый Совещанием 
Комитета по разоружению в этой области. 

Комитет' по разоружению с его усовершенствованной структурой и расширенным член
ским составом призван продолжить работу, начатую и проводимую в течение многих лет в 
рамках Конференции Комитета по разоружению, и приступить к рассмотрению тех проектов, 
в которых была заложена основа, позволягопал ускорить принятии необходимых международ
ных документов в области разоружения. 

В этой связи необходимо щмнятъ во внимание то, что задача достижения всеобщего 
и полного разорухсения требует частичных соглашений по разоружению, имеющих' обязатель
ных характер. 

Кроме того, мы хотели бы указаль на не'обходимость участия в нашей работе всех 
государств, обладающих ядерным оружием. Только таким образом можно будет гарантиро
вать зшиверсальность и обязательность договоров, которые явятся ^результатом нашей ра
боты. В этом смысле мы с удовлетворением отмечаем участие Франции в работе данного' 
Комитета, что имеет, по нашему мнению, очень важное значение. 

Для анализа всеобъемлющей программы разоружения необходимо будет, кроме того, 
учитывать все положения пункта 125 заключительного документа Специальной сессии по 
разорухсению, касающххеся наличия большого количества предложений, идей и соображений, 
которые не были включены в заключительньй документ, поскольку в отношении их не было 
достигнуто необходимого консенсуса, но которые получили поддержку значительной части 
международного сообщества. 
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Одним из этих предложений является ликвидация иностраннных военных баз. Для 

Кубы это имеет жизненно важное значение, поскольку, как известно, господа делегаты, 
Соединенные Штаты сохраняют на территории нашей страны военно-воздушную и военно-мор
скую базу вопреки воле нашего правительства и нашего народа, грубо нарушая этим наш 
суверенитет. Ликвидация военных баз за границей явится эффективньм шагом на пути 
к укреплению международной безопасности. С этой целью наша делегация будет работать 
в Комитете, 

Приступая к рассмотрению этих тем, мы не можем обойти молчанием право народов и 
государств располагать необходимьм оружием для борьбы за свое национальное освобожде
ние, для защиты своего суверенитета и территориальной целостности. 

Специальная сессия Генеральной Ассамблеи, посвященная разоружению, установила 
первоочередные задачи в этой области, которые мы долзхны принимать во внимание во время 
обсуждения конкретных предложений. 

С другой стороны, тридцать третья сессия Генеральной Ассамблеи приняла несколько 
резолюций, в которых содержатся конкретные предложения для работы Комитета. Эти пред
ложения, вьщвинутые сразу же после проведения специальной сессии, в значительной сте
пени отражают опасения в этом отношении и учитывают многие идеи, высказанные позже. 

Нам представлены различные важные документы, которые уже отчасти обсуждались в 
рамках CCD и которые, как следует ожидать, мы сможем рассмотреть на основе нового под
хода в рамках новых перспектив. 

Следует надеяться, что вскоре нам представят текст, касающийся запрещения испыта
ний ядерного оружия, что в значительной степени облегчит нашу задачу и позволит при
нять все другие связанные с этим документы. 

В последнее время возможности нейтронной бомбы как исключительно бесчеловечного 
оружия массового уничтожения продемонстрировали, что все более неотложным становится 
заключение договора о запрещении разработки новых видов оружия и систем оружия массово
го уничтожения. 

Наша первоочередная задача заключается в том, чтобы предотвратить использование 
достижений науки и техники в целях, способствующих возникновению оружия такого типа. 
Если мы не сможем этэго сделать, никто не может предсказать, что произойдет в будущем. 

Последний аспект, кбторйй моя делегация хотела бы отметить, также отражен в 
Заключительном документе Специальной сессии по разоружению. То, что решения Комитета 
будут приниматься на основе консенсуса, дает нам возможность добиться того, чтобы до
кументы, являющиеся результатом нашей работы, получили широкое признание и обладали 
надлежащей эффективностью. 
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В вопросах разоружения принятие решений на основе консенсуса является основным 
фактором, поскольку в противном случае любое принимаемое соглашение можно превратить 
в мертвую букву и лишить какой-либо эффективности. Это возлагает на нас двойную 
ответственность, поскольку мы должны будем на реалистической основе согласовать все 
интересы и цели, чтобы успешно завершать каждую начатую работу, чего мы все желаем. 

Учитывая сложность проблематики разоружения и значение его для национального 
суверенитета каждого государства, вряд ли можно будет решить все эти проблемы, если 
стороны, участвующие в переговорах, не достигнут твердых соглашений на основе консен
суса, носящего обязательный характер. 

Моя делегация с самого начала намерена участвовать в работе Комитета с целью вы
полнения поставленных перед ним задач и представить международному сообществу все 
международные документы, которые окажется возможным разработать, с тем чтобы облегчить 
достижение всеобщего и полного разоружения, к которому мы прежде всего стремимся. 

Эта наша высшая цель в области разоружения соответствует, в представлении Кубы, 
высокому идеалу мира, который является единственно необходимой предпосылкой созида
тельного труда и о котором с таким воодзшевлением говорил наш президент Фидель Кастро 
во время выступления на торжественном заседании Национальной ассамблеи народной вла
сти, посвященном ¿O-й годовщине победы революции; 

Он говорил ... 
"Осуществлять развитие страны и строить социализм намного труднее, чем 

выиграть революционную войну. Последнего можно добиться за несколько лет, но 
первое является задачей на многие десятилетия. Но трудовые победы намного 
почетнее, чем победы войны, достигаемые всегда ценой крови. Военная слава, 
цусть даже справедливая, может потускнеть со временем и не иметь для револю
ционера другого смысла, чем горькое средство завоевания свободы. Слава, добы
тая Б труде, вечна. Если бы человечество было справедливым, оно бы построило 
больше памятников труду, чем военным подвигам. Но труд имеет свой собствен
ный и вечный памятник, которым являются прогресс и созидание в гуманных целях, 
и своих безымянных героев, готовые на самопожертвование народные массы; 
хотя сражаться, победить и умереть за справедливое дело также является формой 
прекрасного творения революционеров, которым пишутся беокорыстные и благород
ные страницы и создают также вечный памятник прогрессу". 
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Представление Кубы о мире и важность, которую наша революция ему придает, нашли 
свое отражение в основном законе. Конституции Республики, принятом после широкого 
обсуждения нашим народом во всех уголках страны, в частности, в статью 12 которого 
включено это точное определение (цитирую): 

"Республика Куба: 
Неустанно берется за справедливый и прочный мир, основанный на уважении 

независимости и суверенитета народов и праве последних на самоопределение; 
строит свои международные отношения на принципах равенства прав, суверени

тета и независимости государств и взаимного интереса". 
Вооружившись этой позицией, подтверждаемой внешней политикой кубинской революции, 

мы прибыли на эту конференцию с оптимизмом и уверенностью в том, что она добьется 
прогресса на пути к воплощению в жизнь стремления народов к всеобщему и полному разору
жению. 

Г-н Г.А.Х. ПИРСОН (Канада) (перевод с английского); Семнадцать лет назад, 
19 марта 1 9б2 года, глава канадской делегации в новом Комитете по разорзгжению, состояв
шем из 18 государств, обратился к Комитету в первый раз. Он особо приветствовал 
вступление в Комитет восьми новых членов и выразил надежду на то, что их присутствие 
"материально поможет найти возможность для скорейшего заключения-соглашения" и избе
жать без'выходных ситуаций прошлого. Далее он отметил другие причины, которые давали 
надежду на ускорение прогресса по достижению соглашения: они включали одобрение Ге
неральной Ассамблеей ряда основных принципов по разоружению; ожидание того, что пере
распределение предназначенных в то время на расходы по воорзгжению некоторых ресурсов 
в целях поднятия жизненного уровня в значительной степени повысит этот зфовень; осве
домленность, основанную на прошлом опыте, относительно тяжелых последствий неудачи пе
реговоров; и наконец, страх перед растзпдей мощью современного оружия. 

Я вновь говорю об этих надеждах 1962 года отнюдь не для того, чтобы разочаровать 
ожидания восьми новых членов в 1979 году. Канада искренне приветствует этих членов 
и верит, что их присутствие действительно окажет положительное влияние на нашу работу, 
Я хотел бы, в частности, г-н Председатель, отметить вьщающиеся успехи, которых ваша 
страна и вы сами добились в Организации Объединенных Наций. Я хочу напомнить всем 
здесь, !как ст-арш, "так "и новым членам, что аргз^менты в пользу разоружения хорошо изве
стны. Мы вполне можем спросить, произошло ли что-либо за эти последние семнадцать лет, 
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ято оправдало бы подобный оптимизм сегодня. Часть ответа можно найти в том факте, 
что из восьми областей возможного соглашения, которые делегация Канады отметила в 
-1962 году, переговоры по пяти областям фактически привели к частичному или иному согла
шению. Однако по наиболее важным областям, касающимся разоружения в области ядерно
го и обычного орзщия, мы потерпели поражение и до сих пор ждем результатов переговоров 
о всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний и запрещении химического оружия. Ве
роятно, Комитету пора вновь возобновить свои усилия по достижению соглашения, в ча
стности о запрещении химического оружия. 

В переговорах по разоружению,совершенно очевидно,не может быть достигнут доста
точный прогресс, если в них не участвуют все ядерные державы. На США и СССР лежит 
особая ответственность, учитывая доминирующее положение, которого они добились в раз
работке стратегических вооружений, однако существуют пределы, за рамками которьпс они 
вряд ли могут достичь соглашения, если другие крупные военные державы будут оставаться 
в стороне. Поэтому мы вЫражаем надежду на то, что Китай скоро последует примеру 
Франции и займет свое место за этим столом. 

Из всех вопросов, которые рассматривались или передавались Комитету, ни одному не 
предоставлялся и вряд ли будет предоставляться более высокий приоритет, чем вопросам, 
которые касаются ядерных воорзжений. Об этом совершенно ясно свидетельствует пункт 45 
Заключительного документа специальной сессии по разоружению Организации Объединенных 
Наций, 

Этот приоритет не является новостью. Атомный век сейчас гораздо старше, чем 
большинство живущих людей. Однако с течением лет контраст между еще более сложным 
и эффективным оружием и безрезультатностью усилий по контролю или уничтожению его ста
новится все более очевидным. Лишь Договор о нераспространении является действитель
но значительной многосторонней мерой по контролю над вооружениями в области ядерного 
оружия. Но даже и в данном случае в Заключительном документе специальной сессии 
пришлось посвятить полностью шесть пунктов этому общему вопросу для достижения правиль
ного баланса мнений, к которому могли бы присоединиться все страны. 

Как признается также в Заключительном документе, ядерные вопросы не являются 
единственными. Однако если ядерные державы бу̂ дут способны осуществлять контроль над 
этими вооружениями, то стремление неядерных государств отказаться от возможности полу
чить такое оружие значительно возрастет. Для того чтобы концепция нераспространения 
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имела постоянное и более положительное влияние на мировую безопасность, она должна при
меняться более беспристрастно, как в горизонтальном, так и в вертикальном направлении. 
Если в этой важной области не произойдет никаких сдвигов, то будет очень трудно вдох
нуть новзгю жизнь в процесс контроля над вооружениями и разоружением. 

В сязи с этим Канада считает, что переговоры по ядерным вопросам в Комитете должны 
быть направлены на достижение договора о всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний. 
Мы приветствовали начало обсуждений в 1 977 году, так как они знаменовали собой первую 
согласованную попытку, предпринятзш ядерными державами, достичь такого соглашения после 
подписания Договора о частичном запрещении ядерных испытаний в 1 963 году. Мы понима
ли, что достижение всеобъемлющего запрещения ядерных испытаний отнюдь не будет быстрым, 
поскольку мы согласились, что меры по проверке должны быть такими, чтобы все государ
ства могли быть в достаточной степени уверены, что другие государства выполняют положе
ния соглашения. И все-таки мы разочарованы темпами прогресса, достигнутого в перего-
Boj'ax,. Создание полностью испытанной мировой системы обмена данными, в которой все 
мы могли бы сотрудничать, могло бы явиться одним из наиболее эффективных методов, имею
щихся в распоряжении международного сообщества, для установления режима всеобъемлющего 
запрещения ядерных испытаний. Однако давайте поясним, что проблемы проверки пред
ставляют собой вопрос мнений, а не технического совершенствования. 

С другой стороны, запрещение ядерных испытаний может быть достигнуто посредством 
односторонних деклараций, сделанных в этом отношении самими ядерными державами. Нам 
этот подход не импонирует по двум причинам. Во-первых, мы считаем, что для того, чтобы 
оказывать какое-либо постоянное влияние, запрещение ядерных испытаний должно продол
жаться в течение такого времени, чтобы оно начало и продолжало оказывать отрицательное 
влияние на развитие новых видов оружия. Однако такое достш^ение можно было бы под
вергнуть сомнению, если запрещение не пойдет дальше простого помещения ядерных испы
таний в периодические временные рамки. Во-вторых, если будущие мероприятия, такие, 
как всеобъемлющее запрещение ядерных испытаний, должны быть более беспристрастными как 
в вертикальном, так и в горизонтальном планах нераспространения, державы, не обладаю
щие ядерным оружием, должны сделауь значительный вклад в заключительный договор таким 
образом, чтобы он мог стать универсальным и чтобы все договаривающиеся стороны понимали 
свои обязательства в соответствии с этим договором. 
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Второй мерой, которой мы придаем большое значение, является запрещение производ
ства расщепляющихся материалов для производства оружия или других взрывных ядерных 
устройств.' - На тридцать Третьей сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных 
Наций подавляющим большинством было решено, что это предложение наконец уже стало на
сущным.' Предыдущие формулировки этой концепции почти исключительно были'сконцентрирова
ны на влиянии, которое соглашение или конвенция окажут на ядерные державы. Однако мы 
считаем," что Генеральная Ассамблея, поручив Комитету рассмотреть это предложение на 
соответствзгющем этапе', поступила правильно, обусловив поддающуюся проверке и обяза-
тельн5гю для всех cndteky контроля, кото.р»ая должна применяться на основе, исключающей 
•дискриминацию.' 

Таким образом, моя делегация считает это предложение еще одной возможностью, по
средством которой можно повысить эффективность режима нераспространения. Действи
тельно, договор," В равной мере применимый к''ядерным державам и к государствам, не обла
дающим ядерным'оружием, будет в сочетании' ' со всеобъемлющим запрещением ядерных''Испы
таний-постепенно контролировать динамику ядёрнбго соперничества и сможет, если "'ядерные 
державы согласится', предотвратить экспансй-й существующих запасов для их использования 
в разработке новых сист-ем ядерного opy^ító,-основанных на уже'известной технологии. 
Тогда'мьг проделали бы большую-работу по прекращению гонки вооружений как в 'вертикаль
ном,-'так.-̂ И'в г ори зон та л ь'н ом > планах. 

Далее мы считаем, что для того, чтобы договор был реальным и эффектиёным, ядерные 
державы должны прежде всего-дбстичь соглашения в отношении путей, посредством которых 
такой- договор может подв1бр:га'ться проверке. В связи с этим в резолюции А/З-З/91 Н на 
недискриминационной основе определяются надежные гарантии в отношении основного меха
низма, посредством которого может' быт'ь достигнута надлежащая проверка. - • Канада, со 
своей стороны", будет'•продолжать разрабатывать различные аспекты и методы проверки'тако
го соглашений с целью'предос'тавле'ния'на соответствзгющем э'тапе обсуждения проекта текста 
договора." 

Канада; с нетерпением ожидает завершения второго этапа переговоров об ограничении 
стратегических вооружений-и начала периода, который в настоящее время общепризнан как 
следующий этап'6 продолжающембя процессе. ' Результаты настоящего этапа переговоров 
представляют'особый интерес, потому что они подразумевают или предполагают две после-
дующие^ меры по сокращению ядерных вооружений: ' установление пределов на -системы с т р а т е 
гических вооружений, которые, вероятно-, приведу* к снижению роста военных-расходов н а -
новые системы.стратегического ядерного оружия, и выра'жает'ся также надежда на своеврёйен-
ное заключение соглашения по прекращению ооздушных испытаний, с тем чтобы ограничить-'по
следующую разработку новых стратегических средств доставки. 



С1)/1^.4 
18 

(Г-н Пирсон. Канада) 

Еще один путь для усиления режимов нераспространения утверждается отрицательными 
гарантиями безопасности. Комитет в настоящее время имеет на рассмотрении под этим за
головком односторонние заверения различных ядерных держав в отношении условий, кото-: 
рые, по их мнению, должны быть выполнены, прежде чем они предотвратят применение этими 
державами ядерного оружия против государств, не обладающих ядерным оружием. Эти заве
рения делаются в контексте прав и обязанностей в отношении самозащиты в соответствии 
с Уставом Организации Объединенных Наций. Мы поддерживаем такие заверения, потому что 
они представляют собой частичное признание ядерными державами того, что Договор о не
распространении не является полностью беспристрастным по отношению к ядерным государ
ствам и государствам, не обладающим ядерным орзгжием, а также что любой шаг в направление 
восстановления этого равновесия усиливает Договор, обеспечивая ему большую беспристраст
ность. 

Мы отнюдь не полностью убеждены в том, что эти по существу неосуществимые и разли
чающиеся отрицательные обещания могут быть облечены в правовую обязьшающую форму; по 
крайней мере ядерные державы будут вынуждены достичь соглашения в отношении формы пре
доставляемой ими гарантии. Характер договора отнюдь не служит исключительной цели 
фиксирования односторонних обещаний, и обязательство не применять ядерное оружие будет 
относиться лишь к тем странам, которые обладают ядерным орзгжием. Поиски общей формулы 
потребуют со стороны ядерных держав тщательного рассмотрения любых общих- элементов их 
индивидуальных заверений. 

Б этой задаче им может помочь Комитет по разоружению, В двзгх резолюциях, приня
тых на последней сессии Генеральной Ассамблеи,фактически просят наш Комитет рассмотреть 
предложения, которые были представлены в ходе обсуждений по данному вопросу, а также 
сделать доклад. Мы верим, что Комитет сможет сыграть полезную роль при рассмотрении 
возможности достижения общей формулы, которая могла бы быть приемлемой для всех ядерных 
держав и которая удовлетворила бы требования государств, не обладающих ядерным оружием. 
Если в ходе предварительного рассмотрения вопроса обнаружится фактическое наличие эле
ментов возможного соглашения по данному вопросу, тогда мы смогли бы предусмотреть созда
ние рабочей группы по дальнейшему рассмотрению этого вопроса. 

Кроме того, что Генеральная Ассамблея на своей тридцать третьей сессии поручила 
рассмотреть некоторые из вышеупомянутых, специальных ядерных вопросов этому органу для 
ведения переговоров, она призвала к созданию широкой программы исследований в области 
разоружения и контроля над воорзгжениями, признавая, в частности, что общие усилия в 
направлениии разоружения могут быть с пользой дополнены региональными подходами. Ре
зультаты этих исследований могут оказаться полезными для нашей собственной деятельности. 
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Я хочу подтвердить мнение Генерального секретаря, коюрый подчеркивает важность разра
ботки всеобъемлющего подхода к исследованиям по разоружению и необходимость связать их 
со стратегией разоружения, а также переговорами, направленными на применение этой стра
тегии. Вполне вероятно, что исследования, предназначенные для более широкой совеща
тельной функции, представят ценную основу и даже предложат направления для переговоров, 
однако мы, в этом органе, не колеблясь должны начать-наши собственные исследования по 
одиночным или периодически повторяющимся проблемам,' связанным со специальными соглаше
ниями . 

Это положение уже недвусмысленно признается в области проверки, особенно применение 
сейсмологии,'.поскольку она касается контроля за вьшолнеИием всеобъемлющего договора 
о запрещении ядерных испытаний. Глава канадекой делегации в 1962 году заявил: "По 
мнению моей делегации, наилучший способ достичь реалистичного решения проблемы провер
ки заключается в том, чтобы избегать a6cTp'áKTHbíx обсуждений термина "проверка". Вмес
то этого .следует тщательно изучить каждую'меру по разоружению вместе со специальными 
процедурами проверки.., "необходимыми для этой меры". Применимость этой предложен
ной техники переговоров также действительна и сегодня, и мы намерены в этом году на 
более позднем этапе представить на обсуждение документ, суммирующий различные предло
жения, касающиеся проверки, для различных мер по разорзгжению и контролю над вооружения
ми, которые, как мы надеемся, помогут Комитету в достижении его целей. 

Аналогично это--у любая тенденция смеши' ать функции веденгя переговоров этого Коми
тета и совещательные функции Комиссии по разоружению приведет-лишь к путанице. Оба 
органа, сохраняя свои характерные особенности, должны играть свою роль во всеобъемлю
щей стратегии, однако с нашей точки зрения, программу для такой стратегии лучше 'было бы 
обсудить Б Комиссии. Комитету необходимо будет сконцентрировать внимание на особых 
элементах любой согласованной стратегии и найти пути для их введения в силу. 

Наконец, было бы не лишено логики признать, что одним из первых пунктов нашей по
вестки дня явится создание процедур, которые помогут нам в нашей работе. Я считаю, 
что своевременные и чрезвычайно полезные предложения, выдвинутые помощником Генераль
ного секретаря Центра по разоружению в его письме от 4 января 1979 года, помогут нам в 
этом отношении. На данном этапе наилучшим методом для нас было бы обеспечение гибко
го подхода к нашей задаче и избегание жестких структур, которые ограничивают нашу воз
можность отвечать на особые требования каждых переговоров. При большем количестве 
З/частников меньшая степень официальности может оказаться полезной. Кроме того, некая 
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формула, посредством которой более концентрированная компетентность может быть направ
лена на решение особых проблем на временной основе, не ставя никаких препятствий для 
полного участия государств-членов, если они захотят этого, вероятно, окажется наиболее 
продуктивной линией поведения. 

Я специально сконцентрировал эти замечания по ядерному оружию. Контроль над 
воорзгасениями и сокращением ядерных вооружений является самой крупной проблемой, с кото
рой мы сталкиваемся, хотя мое правительство строго придерживается той точки зрения, что 
Комитет не может игнорировать контроль над обычными вооружениями. Мы хотели бы, что
бы переговоры по всем вопросам контроля над вооружениями и разоружения проходили,на
сколько позволят обстоятельства. Существует мнение, как однажды отметил английский 
государственный деятель Ллойд Джордж, что невозможно перепрыгнуть пропасть двзгмя прыж
ками. Это - подход к разоружению по принципу все или ничего. Онс является правиль
ным в том смысле, что международная безопасность не может быть обеспечена ни одной 
категорией мер, будь то контроль над вооружениями, разоружение, оборонительные союзы, 
декларации целей, кодексы поведения или международные силы по поддержанию -мира. Од
нако в мире, который быстро приобретает возможность к самоуничтожению, нашей ближай
шей целью должно быть самосохранение, а не идеальная безопасность. Если мы не можем 
перепрыгнуть пропасть одним прыжком, то второй частью альтернативы является строитель
ство моста. Заключительный документ специальной сессии представляется хорошим проегк-
том для такого моста, однако его нельзя построить быстро или кэожиданно. Давайте 
делать все, что мы можем, используя имеющиеся материалы, не забывая о прошлом. 

Г-н С. ФИШЕР (США) (перевод с английского); Это событие символизирует все воз
растающую активную роль всего Содружества Наций в процессах контроля над воорз^жениями 
и разоружения, успех которых имеет столь жизненно важное значение для дела мира и без
опасности всех нас. Я тоже хотел бы присоединиться к приветствиям в адрес представи
телей тех правительств, которые не присутствовали в прошлом году за этим столом, и 
заявить, что мы с надеждой ожидаем нашей совместной работы с вами и со всеми другими 
присутствующими здесь для выяснения наших общих интересов и наших общих целей. При
сутствие такого числа выдающихся политических деятелей и дипломатов свидетельствует о 
тех высоких надеждах, которые мир возлагает на этот орган. 
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Сегодня я хотел бы рассказать, почему.гмое правительство убеждено-в том, что дан
ный форум является, столь важным для осуществления цаших общих целей, и-затем охарак
теризовать тот подход, которому следуют Соединенные Штаты для осуществления этих 
целей. 

Все мы все больше к больше осоэчае!^, что ЕИТС.;П! пашей .небольшой планеты все силь
нее зависят друг от .друга из-за жизненных необходимостей: из-за поставок продоволь
ствия и волокон, из-за постоянно сокращающихся невозобновляемых запасов энергии, 
из-за пригодной для жизни окружающей среды. Однако ни в одной сфере мы так всецело 
не зависим друг от друга, как при избежании международного конфликта - конфликта, ко
торый всегда чреват страшной опасностью перерастания в термоядерную разрушительную 
войну. Конфликт в любой,части земного шара может представлять опасность для всех нас 
и потенциально увеличить возможность конфликта между ядерными державами. 

Важная роль Комитета по разоружению заключается в том, чтобы смягчить напряжен
ность, которая ведет к возниконовению конфликта, так как в рамках Комитета можно чет
ко сформулировать интересы всех соответствующих правительств, и с его помощью эти 
интересы могут быть изложены языком реальных соглашений. Я хотел бы подчеркнуть этот 
момент, противопоставив роль, которую играет Комитет по разоружению, роли другого 
важного многостороннего органа по вопросам разоружения - Комиссии по разоружению 
Организации Объединенных Наций, которая была создана скорее как совеш.ательный орган, 
чем как орган для в-дения переговоров. Об. органа предоставляют правительствам воз
можность обменяться своими взглядами и сомнениями, проверить свои позиции в упорных 
международных дебатах и выявить обоюдные щенности, пытаясь сократить расхождения по 
вызывающим разногласия вопросам. Но орган по проведению переговоров должен также 
быть в состоянии найти пути преодоления разногласий в целях достижения эффективных 
соглашений. 

Предшествующие органы всегда действовали по правилу консенсуса. На нас возло
жены аналогичные обязательства, и это оправдано. Вероятно, целе-сообразно остановить- ' 
ся теперь на значении принципа консенсуса. 
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Очевидно, что на многостороннем форуме по проведению переговоров все участники вольны 
выразить свою точку зрения, и любое ограничение такой свободы выражения может только 
отравить атмосферу. Но, кроме того, все участники должны признать два фактора, влияю
щие на принятие решений: 

Во-первых, некоторые участники будут более непосредственно заинтересованы в заклю
чении отдельных соглашений, чем другие участники. Совершенно необходимо на реальной 
основе уделить взглядам и сомнениям этих особо заинтересованных участников большее 
внимание. 

Во-вторых, все участники должны учитывать, что точки зрения подавляющего большинст
ва по отдельному вопросу имеют особый вес, что должно привести к тому, чтобы члены 
меньшинства тщательно взвесили свои позиции. 

Правила упорядоченной свободы составляют основное содержание принципа консенсуса, 
который лежит в основе работы настоящего органа. 

Позвольте мне перейти теперь к взглядам Соединенных Штатов по тем основным вопросам, 
которые вызывают нашу общзгю озабоченность. 

Наша цель должна заключаться в укреплении безопасности всех народов и государств. 
Ни от одного государства нельзя ожидать, что оно будет поддерживать соглашение, которое 
ставит под угрозу его безопасность. Однако я уверен, что вы разделяете мое убеждение 
в том, что,используя различные механизмы, находящиеся в нашем распоряжении, первосте
пенным из которых является настоящий форзгм по проведению переговоров, мы можем разра
ботать меры по контролю над вооружениями и по разоружению, которые послужат сдержи
ванию гонки вооружений и будут способстсовать усилению всеобщей безопасности. 

В этой связи очевидно, что основной, хотя ни в коем случае не единственной,заботой 
Соединенных Штатов является проблема контроля над ядерными воорзгасениями. Моя страна 
разделяет точку зрения, неоднократно выражаемую при обсуждении проблем разоружения на 
международном уровне и нашедшую отражение в Заключительном документе специальной сессии 
Генеральной Ассамблеи ООН по разоружению, в соответствии с которой среди подлинных мер 
по разоружению эффективные меры ядерного разоружения и предотвращения термоядерной 
войны имеют высший приоритет. Обязательства, ядерных держав по предотвращению и сокра
щению роста ядерных арсеналов четко изложены в статье б Договора о нераспространении 
ядерного орзпкия. Соединенные Штаты хорошо понимают эти обязательства и принимают Б»Э 
меры для их выполнения, о чем я скажу несколько ниже. Особое внимание я хотел бы 
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обратить на тот -факт, что предшественник нынешнего форума - Комитет? 18 государств по 
разоружению - был ответственен за подготовку текста Договора о нераспространении ядер
ного оружия, включая статью V I . 

Как ядерные державы несут особую ответственность в отношении ядерных видов оружия, 
так и все государства несут ответственность в отношении ограничения неядерных видов 
вооружения. Хотя эта ответственность^вероятно, относится в большей степени к тем 
государствам, которые являются основными поставщиками неядерных видов вооружения, что 
составляет 90% мировых арсеналов, нельзя говорить об эффективном ограничении при от
сутствии сотрудничества между поставщиками и получателями. И в этой области моя страна 
полностью понимает свои обязательства и предпринимает меры по их выполнению. 

Возвращаясь к вопросу об установлении контроля над ядерными арсеналами, я могу 
с удовлетворением отметить, что Соединенные Штаты и Советский Союз близки к решению 
тех проблем, которые еще остаются на пути заключения соглашения ОСВ I I . Согласно 
этому соглашению,будет установлен потолок для всех основных категорий систем доставки 
стратегических ядерных средств обеих сторон. Это соглашение послужит также началом 
процесса сокращения общего числа таких систем. Кроме того, будут наложены важные 
качественные ограничения на дальнейшее развитие ядерных арсеналов обоих участников. 

Позвольте мне подчеркнуть, что это соглашение является не только шагом вперед -
и очень значительным шагом- по сравнению с первыми соглашениями 1972 года, но оно 
также и налагает нэ обе стороны обязательства д-ействовать в том направлении, которое, 
как мы твердо уверены, приведет'к достижению дальнейших и более обширных соглашений 
в будущем. Действительно, в связи с этим соглашением обе стороны заявили о своем 
намерении продолжать дальнейшие переговоры, направленные на обеспечение значительного 
дополнительного сокращения своих стратегических арсеналов, а также на установление 
дальнейших качественных ограничений на эти арсеналы. Кроме того, мы понимаем военное 
значение современных и потенциальных модернизированных ядерных систем дальнего действия 
и мы изучаем вопрос об их потенциальной уместности и возможности установления в их от
ношении контроля над вооружениями. 

Вероятно некоторые сожалеют, что воздействие соглашения ОСВ I I не имеет еще 
более,далеко идущих последствий. Мне хотелось бы подчеркнуть значение восприятия 
ОСВ I I как только одного шага, хотя и значительного, на пути установления контроля 
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над "ядерным оружием; очевидно, что оно не является завершающим этапом. Однако мы убеж
дены в том, что предусматриваемое нами соглашение представляет собой не -только важный 
шаг на пути достижения эффективного контроля над ядерным вооружением, но также и веху 
на пути достижения контроля над вооружениями и разоружения в целом. По нашему мнению, 
это соглашение послужит также катализатором прогресса в других областях. 

Параллельно с деятельностью в сфере ОСВ мы, и наши советские и английские партнеры 
по переговорам, стремимся к решению вопросов, стоящих на пути заключения трехстороннего 
соглашения о полном запрещении испытаний. 

Как отметил представитель Великобритании, за последний год в переговорах о полном 
запрещении испытаний был достигнут значительный прогресс. Все три делегации согласи
лись с тем, что договор запретит все испытания ядерного оружия во всех сферах и будет 
действителен в течение установленного срока. В протоколе, непосредственно относящемся 
к договору, будет установлен мораторий на ядерные взрывы в мирных целях. 

Один из основных вопросов переговоров заключается в проверке выполнения соглашений. 
Хотя в принципе достигнуто соглашение по ряду мер проверки, многие критические детали 
технического характера еще не решены. 

Вскоре начнется следующий раунд переговоров о полном запрещении испытаний. Мы 
сделаем все от нас зависящее, чтобы найти способы привести эти переговоры к успешному 
завершению в наиболее ранние сроки, признавая, что успех в этой области означает за
ложение основы международной конвенции, которая требует самой широкой международной 
поддержки и которая носит всеобъемлющий характер по применению, а осуществление ее 
поддается проверке. 

Международное сообщество проявило также особый интерес к нашим переговорам, направ
ленным на достижение запрещения химического оружия и боеприпасов и средств их произ
водства. Заключение международной конвенции, запрещающей химическое оружие, стало бы 
показательным достижением, так как такая конвенция явилась бы истинной мерой по разо
ружению, полностью заключающей целый класс орзгасия, способного уничтожать людей в 
массовом масштабе. 

Это явилось бы также такой мерой по разоружению, которая имела бы прямые последст
вия для многих стран, независимо от того, обладают они химическим оружием или нет, так 
как эффективное всемирное соглашение предполагает известную меру контроля над 
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химическим произвогством, независимо от места распололсения его производственных мощ
ностей. Этот элемент делает конвенцию о химическом оружии такой мерой контроля над 
вооружениями, которую особенно уместно рассмотреть на многосторонней основе. 

Однако уникальные особенности запрещения химического оружия придают переговорам 
о соглашении особую сложность. На переговорах, которые мы ведем с Советским Союзом 
и которые направлены на разработку совместной инициативы по химическому оружию, был 
достигнут успех и мы вскоре возобновим их. Но .я бы не был искренним, если бы умалил 
значение все еще тлеющихся трудностей. И в этой -области тоже - мы полностью отдаем 
себе отчет в том нетерпении, с которым вы ожидаете нашу долгожданную инициативу. 

Наша деятельность по достижению многостороннего соглашения по элементам договора 
о запрещении радиологического оружия, как представляется, более близка к успеху. 
В то время, когда угроза радиологического оружия носит скорее потенциальный, чем 
актуальный характер, такое соглашение ликвидировало бы пробел в области применения мер 
по контролю над вооружениями по отношению к определенным типам оружия массового уничто
жения, а также воспрепятствовало бы любому будущему развитию вооружений в этой области. 
Двусторонние переговоры между США и СССР по радиологическому оружию, которые также 
представляют особый интерес для данного органа, возобновятся 6 февраля. 

Повестка дня Соединенных Штатов по вопросам контроля над вооружениями является уплот
ненной из-за переговоров по многим другим вопросам, которые представляют по крайней мере 
общий интерес для всех, кто собрался здесь сегодня. Фактически на этой-неделе, 
во вторник, в столице принимающей нас страны возобновятся дискуссии между США и Советским 
Союзом по вопросам противоспутниковых•систем. Из уважения к другим выступающим я 
не стану более подробно останавливаться на этих других видах деятельности. То относи
тельно беглое внимание, которое я вынужден уделить этим вопросам, однако, ни в коей 
степени не означает, что мы рассматриваем их как менее важные вопросы. Фактически 
такие меры, как региональный контроль над вооружениями и предотвращение распространения 
-чдерного оружия, являются нашими первостепенными национальными задачами. 

К нашей региональной деятельности относится следующее; 
- достижение соглашения о взаимно приемлемых и подлежащих про-верке сокращениях 

численности войск на переговорах о взаимном сокращении вооруженных сил и 
вооружений в Вене; 
исследование способов укрепления системы мер по укреплению доверия,которая 
представляет собой важный аспект Совещания по безопасности и сотрудничеству 
в Европе и применение которой мы хотели бы видеть повсеместно; и 
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- двусторонние дискуссии с Советским Союзом о взаимных ограничениях воорзпкенных 
сил в Индийском океане. 

Мы также поддерживаем региональные инициативы других стран, направленные на сокра
щение уровней вооруженных сил в отдельных регионах, и мы участвовали в переговорах 
и консультациях, как со странами-поставщ,иками, так и со странами-получателями, которые 
направлены на изыскание путей ограничения продаж обычных видов вооружений. 

Нас чрезвычайно обнадеживает успех, достигнутый недавно в деле полного осуществле
ния договора Тлателолко. Мы считаем, что эта дальновидная деятельность государств 
Латинской Америки вносит значительный вклад в дело безопасности стран этого региона и 
значительно содействует международным целям нераспространения ядерного оружия. 

Вопрос о нераспространении имеет в настоящее время особое значение, так как 
более 100 государств-участников Договора о нераспространении начали подготовку к Кон
ференции 1980 года по пересмотру Договора. Добавление ряда новых ядерных государств 
к концу нашего века будет просто несовместимым с эволюцией политической и военной 
окружающей среды, гарантирующей выживание человеческого общества в известном нам виде. 
Необходимы мощные международные усилия для того, чтобы успешно принять этот вызов, и 
все государства,независимо от их размера,могут внести свой вклад в этом направлении. 

Договор о нераспространении остается краеугольным камнем в международной деятель
ности по нераспространению ядерного оружия, и США по-прежнему поощряют всеобщее присое
динение к нему. Кы приветствуем заявления Индонезии и Турции на специальной сессии 
о том, что Договор о нераспространении был представлен на утверждение парламентов 
этих стран. Впоследствии парламент Индонезии принял такие меры, и мы надеемся, что 
в ближайшем будущем аналогичные меры будут приняты Турцией. Шаги, предпринятые этими 
двумя странами для присоединения к Договору о нераспространении, являются событием 
значительной важности в жизни Договора. 

Что касается статьи IV Договора о нераспространении. Соединённые Штаты по-прежнему 
считают своей обязанностью поддерживать и укреплять свои программы помощи ядерному 
развитию других стран в мирных целях, причем особое внимание уделяется потребностям 
развивающихся стран. 
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Помимо вопросов, связанных с воорзпеениями и вооруженными силами, имеются другие 
проблемы, связанные с разоружением, по которым Соединенные Штаты проводят активную 
деятельность. 

США с удовлетворением отмечают, что один вопрос, который остался на специальной 
сессии нерешенным, получил новый импульс на тридцать третьей сессии Генеральной Ассам
блеи, когда она санкционировала практическую проверку предложенного стандартизирован
ного образца сообщаемых данных для государств, добровольно предоставляющих данные о 
своих военных расходах, США выразили свою готовновть принять активное участие в втом 
проекте, и мы надеемся, что многие другие страны займут такую же позицию. Разработка 
надежной стандартизированной международной системы данных о военных расходах может иметь 
двойное значение: устранив покров секретности, который окутывает большую часть мировых 
военных затрат, эта система могла бы сдержать цикл обратной реакции, который базируется 
на максимально завышенных оценках, что приводит к еще более высоким затратам: такая 
система также явится выполнением одного из предварительных условий соглашений, по ко
торым ведутся переговоры относительно ограничений или сокращения военных расходов. 

Соединенные Штаты осознают также, что стремление к'экономическому развитию вызы
вает наиболее сильную озабоченность непромышленных стран. Тот вклад, который разоруже
ние может внести в предоставление ресурсов для развития как во внутренних масштабах, 
так и через иностранную помощь, представляет собой вопрос, который для многих стран 
является решающим. Поэтому Соединенные Штаты оказывают поддержку исследованию экспер
тов по вопросам взаимосвязи между разоружением и развитием, которое проводится по ини
циативе специальной сессии по разоружению, и принимают в нем активное участие. 

Перечисление количества и разнообразия видов деятельности по контролю над воору
жениями и разоружению, в которой участвуют Соединенные Штаты и другие государства-члены 
этого органа, звучит внешне впечатляюще. Однако не будем ни на минуту забывать тот 
факт, что деятельность не адекватна прогрессу; что рассматриваемые нами вопросы носят 
сложный характер, они не всегда правильно понимаются и обычно оказывают важное воздей
ствие на наиболее уязвимые аспекты национальной и мировой безопасности. 

Поэтому неудивительно, что переговоры о контроле над вооружениями являются одним 
из наиболее трудных и спорных аспектов осуществления отношений между стрелами. Однако 
трудности не.столь велики и перспективы не столь мрачны, чтобы оправдать язвительное за
мечание, приписываемое при других обстоятельствах Вильяму Оранскому: "Ради того, чтобы 
предпринимать попытки к действию, необязательно надеяться, но точно так же необязательно 
преуспевать, чтобы добиваться успеха". Скорее в отношении нашей деятельности более 
уместно следующее замечание Артура Клау, "если надежда - жертва обмана, то страх, веро
ятно, лжец". 
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Из тех качеств, которые необходимы для достижения успеха на переговорах по контро
лю на вооружениями и разорзгасению, настойчивость, вероятно, является одним из первьк , 
требований, Я уверен, что этот орган будет настойчиво искать пути к достижению боль
шей безопасности через меры контроля над вооружениями. Могу заверить вас, что мое 
правиту^хьство будет делать то же самое. 

Г-н М. ОГИСО (Япония) (перевод с английского): Сегодня по случаю открытия сессии 
Комитета по разорз^ению я хотел бы ограничить свое заявление общими замечаниями, а 
позднее я надеюсь подробнее изложить,официальную позицию Японии по существенным вопро
сам. То, что данный Комитет по разоружению в результате специальной сессии Генеральной 
Ассамблеи, посвященной разорзтаению, возобновил свои переговоры с швыми перспективами, 
безусловно, можно охарактеризовать как открытие новой главы в истории переговоров по 
разорзгасению. От имени моей делегации мне хотелось бы горячо приветствовать участие 
Франции и восьми неядерньпс государств в этом Комитете, и в то же время я хотел бы выра
зить искреннюю надежду правительства Японии на то,-что-Китай примет участие в возможно 
ближайшее время в данном Комитете, который открыт, для всех ядерных государств. 

Моя делегация считает настоятельно необходимым и важным, чтобы, наилучшим образом 
используя успехи, достигнутые к настоящему времени ККД,-Комитет по разоружению начал по 
возможности в ближайшее время переговоры по таким первоочередным пунктам, как договор о 
всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний и договор о запреще лк химичеокого ору»:ия, а 
также, чтобы, учитывая будущие перспективы других важных вопросов, Комитет по разоруже
нию постепенно принимал такие меры, которые осуществимы в современной международной си
туации. Именно таким путем данный Комитет может удовлетворить интересы всех государств-
членов Организации Объединенных Наций, и как раз в этом заключается миссия данного Коми
тета, С этой целью Комитету по разоружению следует незамедлительно возобновить иссле
дования экспертов по тем вопросам, которые Конференция Комитета по разоружению изучала 
до настоящего времени. . - . 

Моя страна, Япония, имея мирную конституцию, искренне стремится к окончательной 
ликвидации ядерного оружия. Мы стали участником Договора о нераспространении ядерного 
оружия. Как вопрос политики, мы неизменно поддерживали три неядерных принципа, а имен
но; не обладать, не производить-не допускать ввоза в Японию ядерного оружия, и мы всег
да поддерживали ту позицию, что ядерная энергия должна использоваться только в мирных 
целях, В этой связи моя делегация жела,ет вновь подтвердить политику Японии по ядерно
му разоружению, как это только что было отмечено мной,- и подчеркнуть необходимость пред
принимать дальнейшие усилия по разоружению, центральным вопросЪм которого является 
ядерное разоружение. 
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Учитывая то, что региональные рамки поддержания безопасности основаны на принципе 
взаимного сдерживания, вытекающем из равновесия сумм ядерного и обычного оружия, кото
рым обладают соответствующие стороны, и что такие рамки способствуют поддержанию мира 
и безопасности в сов.ременном мире, моя делегация считает, что наиболее реалистичный 
способ достижения конечной цели - ликвидации ядерного оружия - состоит в том, что миру 
следует предпринять различные меры по приостановлению гонки ядерных вооружений, укреп
ляя режим нераспространения ядерного оружия, и предпринимать шаги к постепенному сокра
щению ядерных вооружений. Исходя из таких точек зрения, моей делегации хотелось бы 
призвать все ядерные государства, несущие особую ответственность в отношении задачи 
достижения целей ядерного разоружения, выработать конкретные меры, в частности договор 
о всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний,путем переговоров в данном Комитете в бли
жайший срок. 

Моей делегации хотелось бы воспользоваться этой возможностью с тем, чтобы выразить 
свою высокую оценку усилиям Соединенных Штатов и Советского Союза на переговорах САЛТ-II, 
достигшим, согласно сообщениям, основного соглашения по главным вопросам, которые долж
ны были решаться в ходе переговоров министров иностранных дел этих двух стран в декабре 
прошлого года, и выразить свою надежду на то, что вскоре будет достигнуто кончательное 
соглашение по САЛТ-II. 

Наконец, моя делегация надеется, что плодотворные результаты будут достигнуты 
также в Комитете по разоружению в области неядерного разорз^жения, в частности в отно
шении запрещения химического оружия. 

На основе позиций, которые я только что изложил, моя делегация будет продолжать 
вновить конструктивный вклад в работу данного органа по ведению переговоров по разо
ружению. 

Г-н И. РАДУЛЕСКУ (Румыния) (перевод с французского): Делегация Румынии пристзшает 
к работе в этом новом Комитете по разоружению, будучи убежденной в том, что в настоящее 
время одной из особо неотложных задач, которые стоят на повестке дня международной жиз
ни, является объединение решительных усилий государств-членов, всех стран с целью вы
работки конкретных мер, направленных на достижение разоружения - этой жизненно важной 
потребности совеременного мира. 



CD/PV.4 
' 30 

( Г-н_. Радулеску, Румыния) 

В политике разрядки, безопасности и прогресса, проводимой Румынией, в принципах и 
деятельности президента Николае Чаушеску одно из центральных мест постоянно отводится 
необходимости принятия комплекса эффективных мер, направленных на прекращение гонки 
вооружения с целью построения мира без оружия и войн. "Румынский народ, подобно всем 
другим народам мира, - подчеркивал недавно президент Николае Чаушеску, - в высшей степе
ни нуждается в безопасности и мире. Вот почему центральной задачей нашей внешней по
литики является неустанная борьба против любых приготовлений к войне, против гонки воору
жений, за решение сложных проблем современного мира мирным путем, путем переговоров, 
в целях ускорения хода разрядки и установления подлинной международной безопасности и 
прочного мира во всем мире". 

Румыния считает, что в настоящий момент необходимо энергично действовать в направ
лении осутдествления конкретной и эффективной программы переговоров и реализации разору
жения в соответствии с рекомендациями, принятыми специальной сессией Генеральной Ассам
блеи Организации Объединенных Наций по разоружению. 

В этой связи правительство Румынии высоко оценивает ту чрезвычайно важную роль, 
которзто играет в нынешних условиях новый Комитет по разоружению, на который ввиду рас
ширения его состава и большей демократичности слодится задача дать толчок эффективному 
процессу, направленному на обсзждение и выработку конкретных шагов на пути к разоружению. 

Мировая общественность, народы с полным основанием ожидают, что переговоры в рамках 
Комитета по разоружению позволят дать анализ положения, сложивЕтегося в области вооруже
ний, и что, в частности, они откроют путь для конкретных мер, направленных на прекраще
ние гонки вооружений и начало эффективного процесса разоружения. 

Намечая контуры целей, поставленных перед Комитетом, работа которого была только 
что начата, Румыния считает, что следует исходить из предложений, сделанных различными 
государствами в Организации Объединенных Наций, предложений, принятых в качестве рабо
чих документов для нашего Комитета. 

Определение надежньпс, эффективных решений проблемы разоружения, реакция на озабо
ченность, вызванную серьезностью тех опасностей, которые гонка вооружений и беспреце
дентное накопление оружия и, в первую очередь, ядерного оружия, несет для будущего 
всего человечества, вот в чем, по нашему мнению, заключается миссия, связанная с высо
кой ответственностью, которую государства и народы мира возлагают на этот новый орган 
для ведения переговоров в области разорзгжения. 
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Румыния рассматривает принятие конкретных мер в области разоружения в качестгэ 
неотделимой части процесса улучшения международного политического климата, укрепления 
разрядки, доверия и мирного сотрудничества между государствами, основанного на равен
стве прав, уважении принципов независимости и национального суверенитета, невмешатель
ства во внутренние дела других государств, территориальной целостности, взаимной выго
ды, неприменении силы и угрозы силой в отношениях между собой. 

Реальное положение в современном мире ясно свидетельствует, с одной стороны, о 
необходимости разрешения политическим путем, путем переговоров всех конфликтов и спо
ров между государствами и, с другой стороны, о большой опасности, которая связана с 
применением силы и попытками разрешать возникающие между государствами проблемы путем 
военных действий. Жизненно важные интересы народов требуют объединения всех усилий 
для нахождения конкретных путей политического урегулирования путем переговоров, всех 
разногласий и конфликтов между государствами, отказа от применения силы и практиче
ского ее неприменения в международных отношениях. Мы твердо убеждены, что это един
ственный путь, который позволяет неуклонно крепить разрядку, мир и безопасность наро
дов и одновременно непосредственно влияет на решение проблем, связанных с разоружением, 

Румыния считает, что особенно большое значение имело бы закрепление в международ
ных договорах твердого обязательства всех государств ни в коем слзгчае и ни при каких 
обстоятельствах не применять силу или угрозу силой для вмешательства во внутренние 
дела других государств и ни под каким предлогом не поддерживах^ь при помощи своих во
оруженных сил действий различных грзгап, выступающих против законных правительств суве
ренных и независимых государств. 

Рзгмыния решила в будзгщем приложить также усилия для решения путем переговоров 
всех конфликтов и устранения всех очагов войны для полного упразднения применения силы 
и угрозы силой в отношениях между государствами, поскольку она убеждена, что именно 
в этом заключаются основные требования мира и безопасности, создания соответствующих 
условий для осуществления разоружения. 

Анализ международной жизни, больших изменений, которые происходят в мире, свиде
тельствует о том, что несмотря на противоречия и сложности, существующие в междзгнарод-
ной жизни, мир не стоит на пороге неизбежной мировой войны. Совсем наоборот: те 
глубокие изменения, которые происходят в пользу сил мира, национальной независимости и 
прогресса, показывают, что объединив свои усилия, народы могут предотвратить развязы
вание новой мировой войны и обеспечить прочный мир во всем мире. 
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Для этого необходима активизация действий, направленных Ьа то, чтобы воспрепятст
вовать осложнению политической обстановки в мире и принять решение о немедленном прекра
щении гонки вооружений, переходе к эффективным мерам по разоружению - единственному 
реальному пути укрепления мира и безопасности. 

Человечество находится на том этапе, когда продолжение гонки воорз^жений стало пред
ставлять большую опасность для самой человеческой цивилизации. Гонка вооружений все 
большим грузом давит на плечи народов, она несет в себе зародьш! осложнению международ
ных противоречий. Огромные военные расходы ведут к сохранению и углублению экономи
ческого разрыва междз̂ - государствами; они тормозят ос^/ществление программ роста благо
состояния людей, они также затягивают в свой водоворот развивающиеся страны, которые 
испытывают такой недостаток важных материальных ресурсов, необходимых для действий по 
ликвидации отсталости. 

Вот почему Румыния считает, что одной из основных задач современного мира являет
ся немедленное прекращение гонки вооружений, переход к эффективным мерам по разъедине
нию вооруженных сил и разоружению, в первую очередь по ядерному разорзгжению. 

По мнению Рзшынии, интересы мира и прогресса всех народов прежде всего требзтот, 
чтобы установление необходимого равновесия для безопасности всех государств обеспечи
валось не за счет эскалации гонки вооружений, роста военных расходов и накопления 
новых запасов оружия, а наоборот, за счет сокращения воорз^енных сил и воорзгжений, 
перехода к разоружению, прежде всего к ядерному разоружению, под соответствующим и 
эффективным междз/народным контроле;!. 

Ряд мер, предложенных моей страной в связи со специальной сессией Генеральной 
Ассамблеи, недавно были подтверждены в Обращении Великого национального собрания к 
парламентам и правительствам всех стран мира по случаю бО-летия образования единого 
национального госз/дарства Рзгмыния. Б этом Обращении выражено твердое стремление 
рЗ/мынского народа к миру, оно содержит предложение об укреплении сотрудничества между 
народами в целях содействия разрядке и укрепления международной безопасности, прекра
щения гонки воорзгжений и перехода к практическим действиям по раз о рз/жению, обеспече
ния прочного мира во всем мире. 
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Румыния считает, что при определении роли Комитета по ра̂ о-ор:сениго необходимо 
прежде всего учитывать переговоры по определению очередности задач по прекращению 
гонки вооружений,- прекращению вьщеления всех финансовых средств, предназначенных для 
наращивания военного потенциала всеми государствами и, в первую очередь, государст
вами, имеющими наибольший военный потенциало 

В этой связи мы хотели бы напомнить, что Румыния, в соответствии с мнениями, 
высказанными также и другими государствами, предложила заморозить военные бюджеты, 
а также размеры вооруженных сил и воорзгжений, с тем чтобы затем перейти к их посте
пенному сокращению на первом этапе от 10 до 15^. Высвобожденные в результате этого 
средства могли бы. быть направлены на осуществление собственных программ развития 
стран,- которые сокращают свои военные бюджеты, а также на поддержание усилий разви-
зарщихся стран, направленные на ускорение их экономического и социального прогресса, 
на ликвидацию отсталости и разрывов, который отделяет их от промышленно развитых • 
стран. 

Правительство Румынии убеждено, что безотлагательное принятие подобных мер йашло 
бы большой позитивный отклик, открыло бы путь для более глубокого подхода к проблемам 
разоружения, создало бы условия для последующего осуществления долгосрочной программы 
разоружения, которая могла бы привести к реализации всеобщего разоружения, и в пер
вую очередь ядерного разоружения, что способствовало бы укреплению мира и междуна
родной безопасности» 

Рассматривая u^^oблeмы вceudщei'0 разорзокения, Румыния исходит из того факта, что • 
нынешняя военная ситуация в Европе представляет наиболее серьезную угрозу для между
народной безопасности, мира и международного сотрудничества. Именно в Европе сосре
доточено огромное количество вооружений и вооруженных сил, имеющих самые совершенные 
средства массового уничтожения; и именно здесь тратится более двух третей всех 
средств, идущих на вооружение в мире. Именно на этом континенте имеет место противо
стояние двух самьк мощньпс военных блоков. 

Имея твердое наммерение внести свой эффективный вклад в установление атмосферы 
мира, сотрудничества и согласия на европейском континенте, Румыния делает особый 
Згпор на осуществлении мер по разъединению войск и разоружению, без которых нельзя 
себе представить реальнзгю безопасность как на этом континенте, так и в любой другой 
части мира. 
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В этой связи Румьшия считает, что для мира и безопасности на этом континенте 
особенно важно, чтобы были взяты обязательства не размещать новые контингенты воору
женных сил и воорз/жение на территории дрзтих государств и перейти к постепенному сокра
щению, а затем и к выводу всех иностранных вооруженных сил и вооружений из пределов 
национальных границ, расформировать военные базы на территории дрзтих государств, 
сократить, а затем прекратить военные маневры и в целом любую демонстрацию силы 
у границ других государств. 

Укрепление мира и безопасности государств означает постепенное ограничение воен
ной деятельности блоков, активизацию действий, направленных на создание условий для 
одновременного прекращения существования НАТО и Варшавского договора. В этой пер
спективе в целях укрепления взаимного доверия Румыния придает особое политическое 
значение созданию между военными блоками зоны, в которой не разме11!ались бы ни армии, 
ни оружие, или где не проводились бы никакие военные маневры или демонстрации. 

По мнению Румынии, необходимо, чтобы в деятельности Комитета одно из первых 
мест отводилось прекращению гонки ядерных вооружений, созданию условий для перехода 
к ядерномуг разоружению. 

Укрепление мира и международной безопасности требует безотлагательного принятия 
эффективных мер, направленньк на запрещение применения ядерного оружия, прекращение 
его производства и разработки, постепенное сокращение запасов ядерного орзгжия и 
средств его доставки до их полной ликвидации, ведение переговоров о заключении догово
ра о полном запрещении ядерного оружия. Мы считаем также важной разработку в рамках 
Комитета договора, в соответствии с которым государства, обладающие ядерным оружием, 
взяли бы на себя обязательство не прибегать больше ни к какой форме, ни при каких 
обстоятельствах и ни под каким предлогом к применению ядерного оружия и любого дрзггого 
оружия, а также к угрозе силой против госз/дарств, которые не располагают ядерным 
орзгжием и которые отказываются от производства и приобретения ядерного оружия, а 
также от размещения такого оружия на их территории. 

Меры, направленные на ядерное разорзгасение, ни в коей мере не должны наносить 
Зщерба свободному достзшу всех государств к использованию атомной энергии и ядерной 
технологии в мирных целях. 



CD/FV.4 
35 

(Г-н Радулеску, РУМЫНИЯ) 

Румыния высказывается также за принятие в рамках Комитета по разоружению 
мер, направленыь'х на прекращение производства, на уничтожение военных арсеналов и 
запрещение применения химичесгэго, биологического, радиологического и любого друго
го оружия массового уничтожения, включая нейтронное оружие. 

Вероятно, меры, которые предстоит пр^шять в ьапразлелп:: разъэдинекчя войск и 
разоружения, должны обеспечить приемлемое военное равновесие, такое соотношение 
сил, которое не дает военного преимущества какой-либо из стран; наоборот, они 
должны гарантировать полное соблюдение в течение всего процесса разоружения принципа 
равной безопасности сторон и постоянно укреплять процесс разрядки и взаимное доверие 
между государствами. 

Делегация Рз'мьшии придает особое значение организации и работе Комитета, от 
которых в решающей мере зависит его деятельность. В Заключительном документе спе
циальной сессЕи Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций по разоружению 
изложены лишь основные принципы. Теперь в соответствии с тем новым духсм, в кото
ром специальная сессия решила проводить переговоры по разоружению, необходимо их 
конкретизировать и уточнить» 

Именно в этих целях мы считаем необходимым принять решение о том, чтобы начиная 
с настоящей сессии вся деятельность Комитета основы-валась на праве всех государств-
членов принимать участие во всей деятельности Комитета и его органов в качестве суве
ренных и независимых государств на условиях полного равенства независимо от всех воен
ных блоков или закрытых группировок. 

Решающи.'! для деятельности Комитета является не принадлежность к тому или иному 
блоку, а то, каким образом государства, будучи субъектами международного права, стре
мятся внести свей вклад в общие усилия по ведению переговоров в отношении эффективных 
мер по разоружению, в укрепление доверия между государствами, мира и международной 
безслаоности. Это предполагает, что изучение и решение всех проблем, связанных с 
деятельностью Комитета, должны осзпцествляться при участии всех государств-членов в 
рамках самого Комитета, Комитет должен быть готовым к рассмотрению предложений и 
ихшциатив всех государств, включая государства, не являющиеся его члена14И. 

В этой связи мы считаем необходимым, чтобы в правилах процедуры Комитета были 
ясно определены прапа rocj'-дарств, не являющихся его члена1.'и, на участие его в работе, 
выражение их точек зрения и представление предложений по предмету переговоров. 
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Положения, касающиеся организации и процедуры, которые далеко не являются формаль
ным вопросом, должны отражать отношения между независижми и суверенными государствами 
и являются прямым стимулом в отношении сути переговоров, поскольку они могут расширить 
или ограничить перспективы деятельности Комитета в целом. 

Поэтому мы считаем, что на следующем этапе Комитету необходимо пристзптить к разра
ботке конкретной программы работы и выработке своих правил процедуры с учетом предложений 
всех государств, независимо от того, являются ли они членами Комитета или нет. 

Все решения Комитета должны приниматься путем консенсуса его участников, который 
должен основываться на свободно выраженном согласии каждого государства-члена, являюще
гося суверенным и равным в своих правах, и в котором должны учитываться интересы безо
пасности всех сторон. 

Необходимо также, чтобы положения процедурного характера ясно отражали связь между 
Комитетом и Организацией Объединенных Наций с учетом основной ответственности, которую 
несет Организация Объединенных Наций в области разоружения. 

Интерес, который проявляет все международное сообщество к разорзгжению, кроме того, 
требует сбеопвдвння-^ открытого характера деятельности Комитета, который должен пол
ностью информировать общественность о фактическом положении на переговорах. 

Таковы, господин Председатель, некоторые принципиальные соображения, которые Румы
ния сформулировала на этом этапе начала работы Комитета. 

Насзгщная необходимость мира и международной безопасности требует действий со всей 
ответственностью, пока еще не поздно, в целях прекращения гонки вооружений и осуществле
ния разоружения и, в первую очередь, ядерного разоружения, под соответствующим и эффек
тивным контролем. 

Будзгчи убежденной в том значении, которое настоящая сессия будет иметь для успешной 
работы Комитета и всей его будущей деятельности, делегация Румынии хотела бы заверить . 
Вас, господин Председатель, и уважаемых представителей других государств в своей реши
мости внести совместно с делегациями других государств активный и конструктивный вклад 
на данном этапе переговоров, касающихся разоружения в позитивный ход разоружения и в 
реализацию самого дорогого идеала человечества: права на мир и межчз'народнзгю безо
пасность. 
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ного'Комитета является'то,нто его первая.сессия проводится псдчВапикцпредседательством. 
Причина этого заключается в том, что Баша страна играла активную роль в ряде инициатив, 
которые привели к ош-хвлению многостороннего рассмотрения вопросов разоружения. Включение 
Алжира в состав Комитета соответствует признанию большого вклада, который Ваша страна 
внесла и продолжает вносить в поиск решения основополагающего вопроса разоружения. 

От тдани делегации Нигерии хочу передать через Вас мои сердечные приветствия другим 
новым членам Комитета: Австралии, Бельгии, Венесуэле, Индонезии, Кении, Кубе,Шри Ланке, 
которые впервые заняли свои места на данной сесссии. 

Достигнутая в ходе специальной сессии Генеральной Ассамблеи по вопросам разоружения 
договоренность относительно многостороннего органа ведения переговров представляет со
бой одно из наиболее конкретнь,1х достижений этой сессии. Принимая это решение, специаль
ная сессия отдавала себе отчет в том,что В ' о б л а с т и " р а г о р р х е ш г я . п р е д с т о и т . е щ е " з н а и и т е л Б н а я 
и срочная работа. Подробные сведения о значительной и срочной работе отражены в програ-
ме действий, принятой специальной сессией на основе консенсуса. Таким образом, нам не 
нужно заниматься в качестве конечной цели вопросами демократизации и расширения многосто
роннего органа проведения переговоров, результатом которых является проведение настоящей 
сессии Комитета по разоружению. Соответствующий орган по ведению переговров в самом де
ле весьма необходим для достижения результатов, Однатсо в том, что касается метода ра
боты, предписанного Генеральной Ассамблеей для Ko^щтeтa по разоружению, - принимать р е н е -

нид на основе-консенсуса - абсолютно необходимо, чтобы все члены проявляли желание до
стичь кокретных результатов. В связи с этим вряд ли нам необходимо напоминать о том, 
что результаты, достигнутые за последние семнадцать лет, прошедших со времени первого 
заседания многостороннего органа по ведению переговоров в области разоружения, были до
вольно скромнкт. 

Нам не следует забывать при всем зт-довлетворении достигнутой договоренностью о созы
ве Комитета по разорз^кению, что уж'не первый раз пересматривается и расширяется многосто
ронний орган по ведению переговров. Комитет по разоружению в составе восемнадцати 
стран, который впервые провел заседание в 1962 году, превратился в Конференцию Комитета 
по разоружению в составе 31 страны. Постепенный рост состава членов Комитета не привел 
в прошлом к росту производительности. Поэтому нам не следует предаваться иллюзиям на 
этот счет. Нам не следует надеяться,что демократизация многостороннего органа по в е д е 

нию переговоров, приведшая к згчастию в качестве равноправных партнеров госз'дарств, имею
щих ядерное оружие, и государств, не имеющих такого оружия, в сочетании со срочностью 
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работы, отмеченной в программе действий специальной сессии, придаст процессу перегово
ров о разоружении новое направление и целенаправленность. 

В связи с этим делегация моей страны вдохновляется тем фактом, что Франция до на
стоящего времени не принимала участия в многостороннем органе по ведению переговоров, в 
настоящее время сочла возможным это сделать. Это изменение позволяет нам надеятьое, 
что вскоре все государства, обладающие дцерным оружием, займут свои законные места в 
этом органе. Поскольку ядерное орухсие представляет собой наибольшую опасность для че
ловечества 'и 'сохранения цивилизации,вполне очевидно, что реалистичные переговоры по 
эффективным мерам должны включать" все государства, обладающие ядерным орухсием. Автома
тическое открытие Комитета по разоружению для участия государств, обладающих ядерным 
оружием, было свидетельством признания со стороны специальной сессии реальности этих 
фактов. Выше я отметил, что созыв данного Комитета представляет собой одно из кон
кретных достижений специальной сессии. Подобным же достижением был и консенсус, до
стигнутый по вопросу о программе действий. Я рассматриваю специальную сессию, на дан
ном этапе я могут поступить только так, лишь в краткосрочной перспективе. Однако, 
на сколь длительный период мы можем основывать свои оценки специальной сессии относитель
но ее исторического характера, относительно принятия заключительного дскумента?Я бы ска
зал, что не надолго. Во-первых, само пробуждение международного понимания опасности, 
вызванной гонкой вооружений, возлагает на этот орган, как и на саму Организацию Объеди
ненных Наций ,ответственность за принятие конкретных мер по предотвращению этой опасности. 
Мировое мнение не будет удовлетворено на протяжении длительного времени четко составлен
ным документом из четырех частей, если гонка вооружений будет продолжать расти, если не 
будут приняты какие-либо эффективные меры по сокращению опасности ядерной катастрофы,жкхи 
если-кра:йне необходимые ресурсы все в большей степени будут расходоваться на вооружение, 
в то время как значительная часть населения мира голодает. 

Второй причиной того, что 1Ш не можем на протяжении длительного времени опираться 
на историческую специальную сессию, является решение тридцать третьей сессии Генеральной 
Ассамблеи, в котором намечено провести вторую специальную сессию, посвященную разоруже
нию, в 1982 году. Если №i придем ко второй специальной сессии без конкретных мер по 
разоружению, вытекающих из программы действий, принятой в 1978 году, то это вызовет 
большое разочарование. Мь1 неизбежно столкнемся с острым скептицизмом, если мы вновь 
приступим к разработке заключительного документа, когда первый такой документ оста
нется в основном невыполненным. 
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Господин Председатель, ставка в вопросе гонки вооружений столь велика, что мы не 
можем позволить, чтобы принятый на основе консенсуса на первой специальной сессии" доку
мент постигла судьба многих других документов Организации Объединенных Наций, которые 
забываются сразу же после их принятия. 

В своем решении о механизме специальная сессия по разоружению сделала правильный 
вывод, я цитирую пункт 113 Заключительного документа, что 

"В целях обеспечения максимальной эффективности необходиш два вида органов для 
переговоров по разоружению - совещательный и по переговорам. В первом органе должны 
быть представлены все государства-члены, а второй для удобства должен иметь относительно 
небольшой численный состав." 

Для того чтобы оправдать надежды, выраженные специальной сессией, мы должны обеспе
чить, чтобы каждый из двух органов - совещательный и по переговорам - строго придержива
лись своей указанной области компетенции. Существует весьма реальная опасность в том, 
что Комитет по разоружению, если ему не удастся разработать для своей деятельности реаль
ную программу переговоров по конкретным мерам, вскоре превратится в совещательный орган. 
Если кто-то интересуется, как это может произойти, то ему следует лишь взять несколько 
докладов Конференции Комитета по разоружению. Конференция Комитета по разоружению по
следние несколько лет не вела каких-либо реальных переговоров, о чем свидетельствуют 
дискуссии по любой проблеме разоружения, многие из которых, как считалось в рамках этого 
органа, так и вне их, были готовы для разработки юридических документов. 

Созыв Комитета по разоружению позволяет нам, господин Председатель, сделать .вы
воды из ошибок Конференции Комитета по разоружению. Нам следует избегать общих дис
куссий, для которых существуют надлежащие формулы в Комиссии по разоружению и в Первом 
комитете. Нам следует иметь в виду, что цель всеобщего и полного разоружения в на
стоящих условиях легче всего достигнуть путем заключения и выполнения конкретных со
глашений. Если настоящий форум по ведению переговоров выпустит из виду этот факт, 
если он примет решение рассуждать о ведении переГаворов по соглашениям, а не вести пере
говоры по этим соглашениям, то существует опасность, что он не достигнет цели, ради ко
торой Генеральная Ассамблея здраво провела границу между совещательным органом и органом 
по переговорам. 

Если настоящий орган примет решение ковать железо, пока оно горячо, а я считаю, что 
он должен принять такое решение, то у него не будет нехватки средств для этого. 

Б отношении некоторых мер обсуждение в предыдущем органе по переговорам продвину^ 
лось достаточно далеко. Эти меры были выделены специальной сессией для безотлагатель
ного принятия юридических документов, В пунктах 21 и 75 своего Заключительного 
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документа специальная сессия подчеркнула, что Б качестве одной из первоочередных задач 
следует заключить соглашение о ликвидации всех видов химического оружия. Нет необхо
димости говорить, что предыдущие очередные сессии Генеральной Ассамблеи уже принимали 
подобные резолюции по химическому орутаю. 

Кроме того, в пункте 51 специальная сессия пришла к выводу, что прекращение всеми 
государствами испытаний ядерного оружия внесло бы значительный вклад в дело прекращения 
качественного совершенствования ядерного оружия и разработки новых видов такого оружия 
и в дело предотвращения распространения ядерного оружия. В этом контексте специальная 
сессия настоятельно рекомендовала в срочном порядке завершить трехсторонние переговоры 
по всеобъемлющему договору, запрещающему испытания ядерного оружия, и представить их 
результаты для полного рассмотрения многостороннему органу переговоров с тем, чтобы 
представить проект договора в самое ближайшее время Генеральной Ассамблее. Нигерия, 
как участник Договора о нераспространении ядерного оружия,считает, что такая положитель
ная мера, как всеобъемлющий договор о запрещении испытаний, по всей вероятности,убедит 
страны, не являющиеся участниками Договора о нераспространении ядерного оружия, в том, 
что государства, обладающие ядерным оружием, желают ликвидировать дискриминацию, прису
щую этому Договору. 

Выстзшая 17 августа 1978 года на Конференции Комитета по разоружению, я говорил, 
что, поскольку уже слишком поздно ожидать, что проект всеобъемлющего договора по запре
щению испытаний ядерного оружия будет предсаавлен преходившей о то время летней сессии 
Конференции Комитета по разоружению; делегация моей страны хотела бы предложить преподне
сти Комитету по разоружению в качестве подарка по случаю его создания проект всеобъемлю
щего договора о запрещении испытаний ядерного оружия или той его части, в отношении 
которой работа на трехсторонних переговорах достаточно продвинулась. 

Делегация моей страны по-прежнему ожидает, что проект всеобъемлющего договора о 
запрещении испытаний ядерного оружия будет представлен настоящей сессии Комитета по ра
зоружению. Однако, даже если этот проект не будет представлен на настоящей сеосии^это 
не должно помешать Комитету приступить на соответствующем этапе сессии к работе по под
готовке текста. Перестройка структуры Комитета дает нам возможность направить инициа
тиву участника или группы участников в нужном направлении. Эти инициативы, в частности, 
если они исходят от государств,обладающих ядерным оружием, могут сыграть решающую роль 
в прогрессе переговоров в Комитете. Однако их не следует рассматривать как замену 
деятельности Комитета в целом; они не должны также мешать Комитету в выполнении его 
задачи в конкретных областях. 
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Всеобъемлющий договор о. запрещении испытаний л;церного орзжия и Договор о хими
ческом оружии являются двумя примерами мер, которые доллаш привлечь непосредственное вни
мание настсящего Комитета. Существуют и другие задачи, в частности, в области ядерных 
воорзгжений, которые были поставлены перед Комитетом тридпать третьей сессией Генераль
ной Ассамблеи: запрещение разработки и производства новых видов оружия массового уни
чтожения и новых систем такого оружия; прекращение производства расщепляющихся веществ в 
в целях создания оружия; заключение международной конвенции об усилении гарантий безопас
ности государств, не обладающих ядерным орзпмем. После рассмотрения Комиссией по разо
рзгжению элементов всеобъемлющей программы по разорзгжению настоящему Комитету следует при-
стзттить к разработке такой программы. Тем временем нам следует стремиться сосредото
чить внимание на конкретных проблемах, а не перегружать программу нашей ближайшей работы 
всеми проблемами. 

В заключение, господин Председатель, делегация моей страны обещает сотрз^дничать со 
всеми ДРУГИ1-1И членами и с оптимизмом считает, что перестройка структуры пррг̂ цаст Комт1тету' 
динамизм, необходимый для целеустремленного решения основных проблем, стоящих перед ним. 

Заседание закрывается в 17 ч 50 мин 
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RUSSIAN 

ОКОНЧАТЕЛЬНЫЙ ОТЧЕТ О 5-М ЗАСЕДАНИИ, 

состоявшемся во Дворце Ha^HË, в Женеве, 
в плткнцу, 26 я1-1заря 1979 года, 

• в 10 ч 30 мин 

Предсрдатедь; г-н Бутефлика (Алжир) 

GE.79-60076 
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Алжир; 

Аргентина; 

СПИСОК Ж Ц , ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ 

Г-н Р. БУДДАКДКИ 
Г-н А. ФАСЛА 
Г-н А. БЕНСМАИЛ 
Г-н Н. KEPPyií 

Г-н Д.К. ОРТИС ДЕ РОСАС 
Г-н Ф. ХИМЕНЕС ДАВИЛА 
Г-н А.Н. МОЛТЕНИ 

Австралия; 

Бельгия; 

Бразилия; 

Болгария; 

Г-н Л.Д. ТОМСОН 
Г-н А. Дж. БЕМ 
Г-жа М.С. ВИКЕС 

Г-н П. НОТЕРДЕМ 
Г-н П. БЕРГ 
Г-н Г. ВАН ДКЙС 

Г-н Г.А. МАСИЕЛЬ 
Г-н Л.П. ЛИНДЕНБЕРГ CETTE 

Г-н П. ВУТОВ 
Г-н И. ПЕТРОВ 
Г-н И, СОТИРОВ 

Бирма; У СО ХЛАНГ 
У ТЕЙН АУНГ 
У ТАУНГ ХТУН 

Канада; Г-н Г.А.Х. niîPGOH 
Г-н Р. ГАРРИ ДЖЕЙ 
Г-н Ж. ГОДРО 
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Г-н Л, СОЛА В И М 
Г-н ФсО. РОДРИГЕС 
Г-г.а В, Б о ЯЦКЕВИЧ 
Г-н К. ПАСОС БЕСЕЙРО 
Г-н Р, ВАЛЬЕНТЕ 
Г-н Р.Л, ГАРСИА 

Чехословакия! Г-н В, ТИЛЬНЕР 
Г-н Е. ЗАПОТОЦКИЙ 
Г-н Й, ИРУСЕК 

Египет: Г-н 0. ЭЛЬ-ШАФФЕЙ 
Г-н Ф. ЭЛЬ-ИБРАШИ 
Г-н М„ ЭЛЬ-БАРАДЕЙ 
Г-н Н. Ф А Ш 

Эфиопия; Г-н Т. ТЕРРЕФЕ 
Г-н Г. АХУЛА 

Германская Демократическая Республика: Г-н Г. ХЕРДЕР 
Г-н С, КАН 
Г-н М. ГРАЧИНСКИ 

Федеративная Республика Германии; Г-н Г. ван БЕЛЛ 
Г-н Фо РУТ 
Г-н Г, ПФАЙФФЕР 
Г-н Г. ШНЕППЕН 
Г-н Ю„ П0Л14АНН 
Г-н Е,-Я. фон ШТУДНИТЦ 
Г-н Го МКШЛЕР 

Венгрия: Г-н М. ДОМОКОШ 
Г-н Ч. ДЬЕРФИ 
Г-н А, ЛАКАТОШ 
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Фран1щя; 

Ищия: 

Индонезия; 

Иран; 

Италия; 

Япония; 

Кения; 

Мексика; 

С П И С О К Ж Ц , П Р И С У Т С Т В О В А В Ш И Х ЕА З А С Е Д А Н И И 
Г-н Ф . Д Е ЛА Г О Р С 
Г-н Ф. Б О Ш А Т О 
Г-н Ж. Ф Е В Р 
Г-н Ж . - С . т г Р А В и 

г-н К.р. Г А Р Е К Х а Н 
г-н С Т . ДЕВАРЕ 

Г-н А . С А Н И 

Г-н М . Ф А Р Т А Ш 
Г-н Д. АМЕРИ 

Г-н Д И Б Е Р Н А Р Д О 
Г-н Ф. ФЕРРЕТТИ 
Г-н М. А Л Е С С И 
Г-н М. М О Р Е Н О 
Г-н К . Ф Р А Т Е С К И 
Г-н Дд. В А Л Ь Д Е В И Т 

Г-н М . О Г И С О 
Г-н Т . HOFOHMA 
Г-н И . КИКУЧИ 
Г-н Т. ШАШШ 

Г-н И. НАКАЮТА 

Г-н К. ГАТЕРЕ МАЙНА 
Г-н Г . Н . МУНИУ 

Г-н А. ГАРСИА Р О Б Л Е С 
Г-жа А . К А Б Р Е Р А 

Монголия; Г-н Д. ЭРДЕМБИЛЕГ 
Г-н ЛУВСАНДОР БАЙАРТ 
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Марокко; 

Нидерданды; 

Нигерия! 

Пакистан: 

Перу: 

Польша; 

Р;/мыния ; 

Шри Ланка; 

Швеция; 

СЛИСОК ЛИЦ, nPHCyrCTBOBÁBffllíX ВА ЗаСЕДхШИИ 

Г~н А, СКАЛЛИ 
Г-н М, ШРЛЙБИ 

Г-н Р. ФЕЙН 
Г-н А.Я, МЕЕРБУРГ 

Г-н О, АДЕЕЩда 
Г-н К. АХМЕД 
Г-н Р.А. ФАТУНАЗЕ 

Г-н Я.К.А. МАРКЕР 
Г-н М, КАН 
Г-н М. ÍIKPAI4 

Г-н А. ДЕ СОТО 
Г-н Х.О. МОНТЕРО 

Г-н Б. СУЙКА 
Г-н А. ОЛЬШОВКА 
Г-н X. ПАЧ 
Г-н С. КОНИК 
Г-к М, КРУЧИК 

Г-н И. РАф^ЛЕСКУ 
Г-н К. ЕНЕ 
Г-н Т, МЕЛЕСКАНУ 
Г-н Г. ТИНКА 

Г-н А.К.С. XAMim 
Г-яа М.Л. НАГАНАТАН 

Г-н К. ЛИДГАРД 
Г-н Л, НОРБЕРГ 
Г-н Я. ПРАВИТЦ 
Г-н Я. ЛУН,ДИН 
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С П И С О К л и ц , П Р И С У Т С Т В О В А В Ш И Х Ш1 S A C E J Í i l H H H 
Союз Советских Социалистических 
Республик; 

Соединенное Королевство; 

Соединенные Штаты Америки; 

Венесуэла; 

Югославия; 

Заир; 

Г-н В.Л. ИСРАЭЛЯН 
Г-н Ю.К. а 1 3 А Р К И Н 
г-н А,М. ВАВИЛОВ 
Г-н Э.Д. ЗАЙЦЕВ 
Г-н В.А. ВЕРТОГРАДОВ 
Г-н Ю.В. KOGTEHKO 
Г-н М.Г. АНТЮХЖ 

Г-н Н.Х. МАРШаЛЛ 
Г-н К.Л.Г. ЖЛЛАБИ 
Г-н К.К. КЕРУЕН 
Г-н Ф.М.В. ФРАНСИС 

Г-н А. ФИШЕР 
Г-н К. ФЛАУЭРИ 
Г-н А. АКАЛОБСКИ 
Г-н Р. ХАГЕНГРУБЕР 
Г-жа БЛЭР Л. МЮРРЕЙ 
Г-н М.Л, САНЧЕС 
Г-н А. ЯРМОЛИНСКИ 

Г-н А.Р. ТАЙЛАРДАТ 
Г-н Э. АРТЕГА 
Г-жа Д. ШОКОЛОШ! 
Г-жа Р. ЖСБОА ДЕ НЕСЕР 

Г-н М. ВРУНЕЧ 
Г-н М. ШХАЙЛОВИЧ 
Г-н Д. ЛДОКИЧ 

Г-н Л.К. ЧИРИ МВАМИ 
Г-н БУКЕТИ-БУКАЙИ 
Г-н М. ЕСУК 

Заместитель Генерального секретаря 
по вопросам разоружения; Г-н Р . Б Ь О Р Н Е Р Ш Т Е Д Т 
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Г-н Б.Пуйка (Польша) (пелевод_с_ан:;7_дийс1?с̂ ^̂  : Презхде чем начать свое выстзтгление 
позвольте мне выразить удовлетворение делегации Польши тем, что сейчас мы можем работать 
под вашим умелым руководством. Действительно, открытие этой сессии Комитета уважаемым 
государственным деятелем Алжа^а, министром иностранных дел Бутефлика, само по себе явля
ется весьма благоприятным началом нашей работы, В то же время мне хотелось бы выразить 
представителям делегаций Советского Союза и Соединенных Штатов нашу признательность и 
высокзто оценку за то, что в течение многих лет они рзпководили работой данного Комитета 
в качестве его сопредседателей. Ожидая их дальнейшее активное згчастие в данном Комите
те, мы уверены в том, что они охотно поделятся с нами своим богатым опытом в осуществле
нии процесса наших переговоров. 

Взяв слово от имени Польши - одной из стран, которая принимала активное участие в 
многосторонних переговорах после того, как они были открыты в Женеве в 1962 году, я имею 
удовольствие приветствовать новых членов, присоединившихся в настоящее время к данному 
Комитету в результате решений специальной сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объе
диненных Наций, посвященной разоружению, 

Я имею честь, в частности, выразить удовлетворение моего правительства тем, что среди 
этих членов мы можем приветствовать Францию - важнзто ядерную державз?- и государств, с 
которым моя .страна традиционно осуществляла плодотворное сотрудничество, 

Польша намерена продол.жить свое конструктивное участие в усилиях по утсреплению мира 
и международной безопасности,где бы они не предпринимались. В связи с этим я хотел бы 
заверить всех членов Комитета по разоружению в том, что делегация Польши готова тесно 
сотрудничать со всеми из них в нашем общем стремлении вьшолнить полномочия, полученные 
данным органом от специальной сессии, а также от тридцать третьей регулярной сессии Гене
ральной, Ассамблеи. 

Действительно, как мы все понимаем, окончательное позитивное решение важных задач, 
стояших перед этим и другими формами для ведения переговоров по разоружению, т.е. эффек
тивное продвилсение к подлинному разоружению при неослабляемой безопасности всех сторон, 
может оказаться трудным, а то и неосуществимым делом, если государства не проявят го*ов-
ности и не обеспечат возможность достижения коллективной решимости и политической воли 
тесно сотрудничать друг с другом в достилсении этих задач. 

По мнению правительства Польши, фундаментальная и настоятельная задача сегодня за
ключается в том, чтобы поддержать и укрепить процесс разрядки путем принятия решительных 
шагов к прекращению гонки вооружений и конструктивных мер реального разоружения. Техно
логическая гонка воорзгнсений, как таковая, давно обогнала ход переговоров по разорзгжению 
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и в настоящее время представляет одну из основных по опасностей миру и стабильности во 
всем мире. Поэтому Польша придает большое значение переговорам между Советским Союзом 
и Соединенными Штатами Америки об ограничении стратегических наступательных вооружений. 
Соглашение САЛТ I I позволит снизить уровень военного противостояния, что, таким образом. 
Закрепит процесс разрядки, мир и международную безопасность. Кроме того, оно создаст 
более благоприятный климат для усилий по разоружению, предпринимаемых на других перего
ворах, в том числе в Комитете по разоружению. 

Фактически общепризнано, что в долгосрочной перспективе, гонка вооружений и разрядка 
несовместимы и не сопоставимы друг с другом. Учитывая наличие в современном мире огром
ных запасов оружия массового уничтожения, дальнейшая неограниченная технологическая гонка 
вооружений как в области ядерньк, так и обычньк вооружений, может не только свести на 
нет процесс разрядки, но и подорвать результаты, достигнутые до настоящего времени в 
области ограничения вооружений и разоружения. Существуют важные факторы, касающиеся 
безопасности, а также факторы экономического характера, которые в настоящее время более 
красноречи1зо, чем когда бы то ни было, згказывают на насутцную необходимость остановить 
и повернуть вспять возрастающую спираль гонки вооружений. Действительно, еоли между
народное сообщество не достигнет успехов в этом отношении, то, по-видимому, вполне 
может возникнуть реальная опасность разработки качественно новых видов оружия, не 
говоря о том, что материальные и людские ресурсы по-прежнему будут отвлекаться от реше
ния таких крайне острьк проблем, стоящих перед человечеством, как борьба с голодом, лик
видация болезней, безграмотности, развитие новых источников энергии и т.д. 

Следует напомнить, что специальная сессия Генеральной Ассамблеи, посвященная разору
жению, особенно сильно подчеркнула тесную взаимосвязь между достижениями в области разо
ружения, разрядкой и укреплением международной безопасности. В Заключительном докумен
те четко подчеркивается, что "Динамичное развитие разрядки,охватывающей все сферы между
народных отношений во всех районах мира, с участием всех стран, создавало бы условия, 
способствующие усилиям государств в целях прекращения захлестнувшей мир гонки воору
жений. Продвижение в деле разрядки и прогресс в деле разоружения взаимно дополняют и 
подкрепляют друг друга". Кроме того, специальная сессия не оставила ни у кого сомнения 
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в том, что-дальнейшее продолжение гонки вооружений будет несовместимым с осз^цествлением 
нового международного экономического порздка, основанного на справедливости, равенстве и 
сотрудничестве. Такое заявление не вызывает никакого удивления. При быстро изменя
ющихся потребностях социально-экономического развития госудг.рств во всем мире затрачи
вать свьш1е 1 млрд„долларов в день на орудия войны просто абсурдно. Глобальное явление, 
которым является гонка вооружений, нерационально и непростительно* 

Мы можем с уверенностью сказать, что развитие международных отношений в настощее 
время достигает такой стадии, когда в мире будет происходить либо рост взаимного доверия 
и сотрудничества, либо рост взаимного устрашения, подсзрительности и ,,, арсеналов. Б 
конечном счете это может привести либо к прочному миру, либо, в лучшем случае, к сбалан
сированию на грани войны. Разрядка и разоружение открывают дорогу к миру. Упустить 
эту возможность было бы безответственно, особенно когда мы признаем, что мир не является 
более утопической мечтой, что для существования человечества нет альтернативы миру. 

Мы верим, что делу прочного мира в процессе разоружения лу^ше всего послркит и будет 
способствовать более полное всеобщее признание того, что мирное существование государств 
с различными системами и неприменение силы в международных отношениях представляют 
две основных предпосылки успешного развития современного мира и эффективного решения его 
насущных проблем, Другрши словами, международная безопасность может быть наиболее 
эффективно укреплена путем расширения областей взаимного пондмания и сотрудничества и 
замены ими сфер противостояния,особенно в военной области,Точло так'ЕЭ делу международ
ной безопасности и взаимопониманию будет нанесен большой вред, если военно-промьш1ленным 
комплексам в некоторых странах будет позволено ускорить гонку вооружений в достижении 
обманчивого "военного превосходства" или, в зависимости от случая, в нагнетании вообро-
жаемой угрозы "превосходства" со стороны других, с тем чтобы прикрыть и оправдать соб
ственные замыслы. 

Правительство Польши твердо убеждено в том, что международному сообществу настоятель
но необходимо срочно пристзтаить к практическому осуществлению идей и рекомендаций, сфор
мулированных в Заключительном документе специальной сессии. 
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Мы считаем, что наиболее важным и срочным вопросом является ядерное разоружение и 
предотвращение ядерной войны, что, как нам известно, соответствует первоочередности, 
установленной специальной сессией. В этой связи особенно важно безотлагательно начать 
между всеми государствами, обладающими ядерным оружием, переговоры о прекращении гонки 
ядерных воорзгжений, к чему призывает Генеральная Ассамблея в своей резолюции IF ЗЗ/71/Н, 
принятой на тридцать третьей сессии. 

Реалистический, фактический и целенаправленный процесс разоружения неконструктивной 
военной разрядки в Европе и во всем мире, был предложен недавно в Декларации государств-
участников Варшавского договора. Напомним, что эта Декларация, принятая на совещании 
Политического Консультативного Комитета, стоявшемся в Москве в ноябре прошлого года, была 
распространена в качестве официального документа Генеральной Ассамблеи (А/33/392). 

Этот документ отметил повсеместнзую серьезную озабоченность общественного мнения по 
поводу попыток некоторьп:: милитаристских кругов западных стран ускорить технологическую 
гонку вооружений. Поднимая тревогу по поводу этой опасной тенденции, данная Декларация 
излагает всеобъемлющую программу мер, которые могут проложить дорогу к обращению вспять 
гонки вооружений и в конечном счете к подлинному разоружению. Государства-участники Варшав-
ского договора отметили в этом документе свою решимость бороться за достижение этих целей в 
соответствии с духом и буквой рекомендаций специальной сессии. 

Государства, подписавшие .• эту Декларацию, подчеркнули неизменную действенность пред
ложений, сделанных Советским Союзом и другими социалистическими странами в области разо
ружения, а также свою готовность приступить совместно с другими странами к конструктив
ному и плодотворному рассмотрению таких предложений. 

По мнению моей делегации, наиболее важным моментом этой Декларации является заявле
ние о том, что нет такого вида вооружений,ядерных и обычных, которые социалистические 
страны-участники Варшавского договора не были бы готовы ограничить или сократить в 
региональном или глобальном масштабе на основе строгого соблюдения принципа неослабления 
безопасности, ненасенения ущерба безопасности ни одной стороны. Нелишне напомнить, что 
государства, подписавшие данную Декларацию, вновь четко подтвердили, что они никогда 
не стремились и не стремятся в настоящее время к военному превосходству над каким-либо 
государством или группой государств и что их военные усилия направлены и всегда будут 
направлены исключительно на обеспечение их собственной обороноспособности. Действитель
но, эта позиция непосредственно отражает их твердую уверенность в том, что военное равно
весие в Европе и во всем мире в этом отношении должно поддерживаться не путем наращивания 
арсеналов, а путем их сокращения и решительного перехода к конкретным мерам разорзпкения, 
особенно в ядерной области. 
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в самом начале своего заявления я позволил себе сослаться на то, что моя страна актив
но участвовала в Женевских многостороньшх переговорах по разоружешпо еще "с 1962 года.. 
Фактически Польша стремилась вносить плодотворгшй вклад во все усилия, направленные на 
укрепление мездународной безопасности и содействие подлинному разоружению в течение 
последних 33 послевоенньк лет. Можно было бы напомнить, что первое предложение в об
ласти разорузкения, которое Польша сделала в Организации Объединенных Наций, относится к 
1946 году. Более чем десятилетие спз'-стя в 1957 году на том же фору1-1е и еще через несколь
ко лет - на первой сессии Комитета восемнадцати по разоружению Польша представила кон
кретный и реалистический план создания безъядерной зоны в Центральной Европе. Этот план 
был впоследствии изменен и стал чем-то вроде программы создания безъядерных зон и 
зон ограничения вооружений. 

Хотя эта идея, к сожалению, не была материализована в кашей части мира, она, безу
словно, оказала непосредственное влияние на политический климат в Европе и способствовала 
появлению конструктивных идей в друтих районах, что, в конечном счете, привело к ее прак
тическому пприменению на латиноамериканском континенте, 

В 1964 году вновь в Организации Объединенных Наций моя страна сформулировала пред
ложение о созыве конференции всех европейских государств для рассмотрения проблемы 
европейской безопасности в ее целостности. Приблизительно 10 лет спустя, благодаря 
активному и констрзгктивному вкладу стран социалистического содружества, а также других 
государств эта идея была осуществлена путем подписания в Хельсинки Заключительного акта 
Совещания по безопасности и сотрудничеству в Европе, 

Преданность делу мира и разоружения глубоко залоз̂ сена в социалист1-1ческой системе 
Польской Народной Республики, которая установила четкую взаимосвязь между успешным 
социально-экономическим развитием страны и последовательными усилиями по обеспечению 
для Польши возможно лучших BHemHidx условий, условий мира и безопасности. Мир и безопас
ность являются главнейшими задачами внешней политики Польши и, безусловно, также других 
социалистических государств. Конструктивные и последовательные усилия по содействию 
разрядке и подлинному разоружению являются, по нашему мнению, наилучшими инструментами 
достижения этих целей. Мы стремимся осуществить на практике то, к чему мы призываем 
в ходе нашего активного з'частия в Венских переговорах по снижению опасного уровня воен
ного противостояния, который в настоящее время существует в Центральной Европе. Мы 
стремимся также вополотить наши принципы в практические действия в Организации Объединен
ных Наций, когда, сознавая, что первой линией обороны против войны, является сам человек, 
мы предлагаем принять какие-либо меры в этом отношении. 
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Действительно, учитывая аксиому, утверждающую, что, "поскольку война начинается в 
сознании людей, именно в сознании людей должна строиться защита мира", мы выстзгаили с 
инициативой и предложили тридцать третьей сессии Генеральной Ассамблеи - получив пол
ную поддержку с ее стороны - декларацию о воспитании народов в духе мира. Этот вопрос 
был впервые поднят Первым секретарем Центрального комитета Польской объединенной рабо
чей партии Эдвардом Гереком, который в обращении к Генеральной Ассамблее в 1974 году 
подчеркнул, в частности, право всех наций жить в мире. 

Министр иностранных дел Польши Эмиль Войташек, внося инициативу Польши на сессии 
Генеральной Ассамблеи в сентябре прошлого года, отметил, что: 

"Воспитание в духе мира является таким видом деятельности, который можно опреде
лить как создающий инфраструктуру мира в сознании наций. Создание мира не может 
быть полностью эффективньп4 и прочным, если в сознании людей не будет глубокого по
нимания того, что мир является величайшей ценностью и, следовательно, задачей пер
востепенной важности". 
Внося текст проекта декларации о воспитании народов в духе мира, Польша рассмат

ривала этот акт как ценный вклад в создание климата взаимного доверия и атмосферы, 
благоприятной для более значительных достижений в области разоружения. Мы считаем, 
что наш шаг является поощрением принципов и целей Устава Организации Объединенных На
ций и более конкретно - прочного мира и безопасности для всех. У общественного мне
ния в Польше вызвало особое удовлетворение то, что прения по данному проекту резолю
ции и его всеобщее одобрение подтвердили не только своевременность этого документа, 
но также и то, что стремление к миру является преобладающим фактором в политике го
сударств . 

Мне хотелось бы сейчас остановиться на некоторых вопросах более незамедлитель
ного и практического характера, которые относятся к работе этого органа по ведению 
переговоров о разоружении - важного многостороннего форума, имеющего, безусловно, 
общемировое значение. Мое правительство разделяет широко распространенное мнение 
о том, что расширение состава Комитета, охватывающего, как это имеет место, ядерные 
и неядерные государства, как развитые, так и развивающиеся, как присоединившиеся, 
так и неприсоединившиеся, сделает его более представительным органом, в котором от
ветственность за ход и результаты переговоров по разоружению будет разделяться 
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меадународным сообществом более справедливо. Кроме того, нам не следует забывать, что 
специальная сессия пересмотрела такзяе конкретные меры процедурного и оперативного ха
рактера, посредством которых государства, не являющиеся членами Комитета, смогут, ес
ли они того пожелают, выдвигать предложения, участвовать в работе Комитета - как это 
многие из них фактически делают непосредственно на данном совещании - или иным образом 
следить за деятельностью Комитета, причем все это существенно расширит представитель
ный характер данного органа. 

Заключительный документ, принятый специальной сессией, указьшает путь для Комите
та по разоружению на предстоящие дни и месяцы. Програ:-1ма действий, изложенная в дан
ном документе, устанавливает реалистическую очередность задач, которая должна точно со
блюдаться с должной решимостью. Продолжая свою работу. Комитет по разоружению должен 
в полной мере воспользоваться предыдущим опытом, максимально используя его в интересах 
своей собственной эффективной работы. 

Польша твердо убеждена в том, что Комитет по разоружению должен прежде всего про
должить текущую деятельность, особенно в тех случаях, когда процесс переговоров достиг 
критической стадии или где серьезность соответствующих проблем требует срочньпс и пози
тивных действий со стороны расширенного Комитета. Таким образом, в то время, как мы 
ошгдаем скорейших и позитивных результатов трехсторонних переговоров по всеобщему и 
полному запрещению испытаний ядерного оружия, мы считаем, что данному Комитет^'' следу
ет продоллсить обсулодение этого вопроса с возобновленной энергией. 

К важю.тм задачам международного сообщества относится вопрос об эффективном предо
твращении распространения ядерного оружия - проблема, охватываемая одной из вышеупомя
нутых рекомендаций специальной сессии. Моя страна всегда была убеждена в том, что 
придание зшиверсального характера режиму нераспространения ядерного оружия, воплощенно
го в Договоре о нераспространении, явилось бы наиболее наделсным способом предотвраще
ния физического распространения этого орулсия и св^шулирования наиболее широкого между
народного сотрудничества в области мирного применения энергии атома. Достижению 
этих двух целей будет способствовать повышение эффективности гарантий МАГАТЭ, которые 
Польша неизменно стремилась получить в рамках данного Агентства и посредством участия 
в работе "Лондонского клуба". 



CD/PV.5 
1 4 

(Г-н Суйка, Польша) 

Параллельные политические или международные правовые меры, позволяющие повысить 
чувство безопасности неядерных государств, явились бы неотъемлемыми элементами широ
кого диапазона мер, направленных на предотвращение распространения ядерного оружия и 
из'бежание угрозы ядерного конфликта. Мне хотелось бы напомнить, что в этом отноше
нии в ответ на инициативу Советского Союза тридцать третья сессия Генеральной Ассам
блеи обратилась с просьбой к нашему Комитету принять эффективные меры по укреплению 
безопасности неядерных государств посредством соответствующих международных мер. Дей
ствительно, мы призваны рассмотреть в кратчайший срок конкретные проекты международ
ной конвенции. Как правильно отметил Генеральный секретарь Курт Вальдхайм в по
лезном и вдохновляющем послании, обращенном к настоящей сессии Комитета: 

"... если удастся достичь успехов в этом вопросе, то в международную ситуацию 
будет внесен важный элемент стабильности, что может благоприятно повлиять на 
другие вопросы разоружения". 
Мы убеждены в том, что никто не станет открыто заявлять, что чаяниям людей, где 

бы то ни было, может отвечать дальнейшее совершенствование существующих или развитие 
новых видов оружия массового уничтожения. Дело обстоит совершенно иначе. Поэтому 
мы призываем Комитет придать первоочередное значение вопросу запрещения развития но
вых видов оружия массового уничтожения, как этого требует Заключительный документ 
специальной сессии. Мы уверены, что нет непреодолимых препятствий предотвращению 
разработки всеобъемлющего соглашения, дополненного соглашения по конкретным видам 
оружия, если и когда они будут определены. 

Говоря об оружии массового уничтожения, я считаю себя обязанным подчеркнуть осо
бую озабоченность народа и моего правительства двумя видами такого оружия, которые 
конкретно предназначены для уничтожения жизни,и в первую очередь жизни людей. Я имею 
в виду, безусловно, химическое оружие. Как нам известно, запрещение его разработки, 
производства и накопления запасов уже давно необходимо. Я имею в виду также ядерное 
нейтронное оружие, против перспектив размещения которого в центре Европы выступает 
общественное мнение в Польше и во всей Европе с тех пор, как об этом стало известно. 
Нам хотелось бы надеяться, чтобы в интересах целей, к которым все мы стремимся, пла
ны разработки и размещения ядерного нейтронного оружия были оставлены раз и навсегда. 



CD/PT ,5 
15 

Делегация Польши убеждена в том, что этот важный орган не преминет рассмотреть 
при первой же возможности - как это он обязан сделать в соответствии с резолюциями 
Генеральной Ассамблеи и в свете Заключительного докзгмента специальной сессии - вопрос 
о разработке дальнейших международных соглашений в области разоружения для- предотвра
щения гонки вооружений на морском дне. 

Мой перечень насущных вопросов, ожидающих срочного и конструЕ^тивного рассмотре
ния Комитетом на его нынешней и будущих сессиях, был бы далеко не полньм без двух 
вопросов: сокращение военных бюджетов и ограничение передачи обычных вооружений. 
Моя делегация глубоко убеждена, в частности, что если бы вопрос о сокращении военных 
бюджетов государств с крупным экономическим и военным потенциалом рассматривался в 
свете их -политических заслуг, а не в контексте бесконечных технических исследований, 
то это отвечало бы непосредственным интересам как прекращения гонки вооружний, так 
и помощи развивающимся странам. 

В заключение позвольте мне подчеркнуть два момента, которые, по мнению моей 
страны, имеют первостепенное значение для наших усилий: 
1. Для достижения значительного прогресса в направлении подлинного разоружения го-

, сударства должны отказаться от попыток приобретения односторонних преимуществ 
за счет законных интересов безопасности других. Для того чтобы такое подлин
ное разоружение стало возможным и прочным, необходимо обеспечить всеобщее при
соединение к соглашениям о разоружении. 

2. Хотя меры институционального или процедурного характера в области переговоров 
по разоружению важны и необходимы, они не могут заменить политической воли пра
вительств и народов к разоружению. 
Что касается Польши и польского народа, то они всегда готовы проявить волю к 

достижению мира и безопасности посредством подлинного разоружения. Именно в этом 
дзгхе моя делегация будет участвовать в усилиях Комитета по разоружению. 

Г-н 0. ЗЛЬ--Д1АФЕЙ (Египет) (пе}2ев25___с_англ™ Г-н Председатель, 
позвольте мне и моей делегации присоединиться ко всем выражениям добрых чувств и при
ветственным словам, адресованным вам и - через вас - вашей стране. Лидирующая роль 
Алхшра в искоренении несправедливого наследия и сдерживающих оков прошлого, а также 
в установлении нового международного порядка, основанного на суверенном равенстве, 
политической независимости, экономической справедливости и надежной системы коллек
тивной безопасности,- это хорошее предзнаменование для данной новой, ваштой фазы 
переговоров по разоружению. 
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С глубоким чувством осторожного оптимизма моя делегация принимает участие в на
стоящей первой сессии только что созданного многостороннего органа по ведению пере
говоров по вопросам разоружения. ' Мы полны надежды и веры в то, что эта новая пере
стройка - один из положительных результатов десятой специальной сессии Генеральной 
Ассамблеи - приведет к созданию более эффективного международного органа по ведению 
переговоров; органа, который вполне отражает реалии мира и коллективные интересы 
всего международного сообщества в области разо^зужения. 

Мы считаем, что эта цель может быть достигнута в том случае, если Основные пра
вила, принятые Генеральной. Ассамблеей для данного органа, будут дополнены и подкреп
лены программой работы, отражающей новые направления и новаторский подход, принятые 
на десятой специальной сессии. Повестка дня, в которой четко и в полной мере опре
делены и акцентированы первоочередные задачи; набор правил процедуры, обеспечиваю
щих соблюдение принципов демократизма и дающих гарантии против беспомощности и за
стоя, - это некоторые из важных элементов, которые могут гарантировать успех работы. 

Кроме того, мы рассматриваем участие всех ядерных держав в переговорах по разо
ружению как необходимую предпосылку для принятия сколько-нибудь конструктивного и 
прагматического подхода к проведению общеприемлемых мер по разоружению. ' Б этой свя
зи целесообразно вновь высказать нашу надежду и ожидания, что Китайская Народная Рес
публика в ближайшем будущем сочтет должным принять активное участие в работе настоя
щего органа. 

Мне хотелось бы, однако, незамедлительно высказать одну оговорку кардинального 
значения, а именно, что все наши усилия окажутся бесполезными и вся работа будет 
сведена на нет при отсутствии необходимой политической воли к принятию сМелых мер, 
а также моральной преданности нашей заветной цели - всеобщего и полного разоружения 
под эффективньм международным контролем. 

Б своей резолюции 33/71 ? ( X X l I I í ) Генеральная Ассамблея выразила уверенность 
в том, что Заключительный документ специальной сессии, посвященной разоружению, дол
жен обеспечивать прочную основу для того, чтобы можно было приступить к осуществлению 
международной стратегии разоружения, позволяющей одновременно: 

"а') решить наиболее неотложную и настоятельную задачу сегодняшнего дня: устра
нить угрозу мировой войны, которая неизбежно будет ядерной войной, 

b) направлять переговоры между государствами к достижению конечной цели - все
общего и полного разоружения под эффективным международным контролем при условии, что 
такие перероворы будут вестись одновременно с переговорами по частичным мерам в облас
ти разоружения, 

c) укреплять международный мир и безопасность, а также содействовать экономичес
кому и социальному развитшо всех народов, способствуя, таким образом, установлению нового 
международного экономического порядка". 
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Согласно этой cTpaTerHH,jrporpaMîfa действий, соде|1Я'элца.5Ся в Заключительном докумен
те, определяет следующие первоочередные задачи для переговоров в области разоружения: 
ядерное оружие; другие виды оружия массового уничтожения, в том числе химическое ору
жие; обычное оружие, в том числе те его виды, которые мо,гут считаться чрезмерно жесто
кими или имеющими неизбирательное действие; и сокращение вооруженньк сил. 

Отрадно отметить большую первоочередность, уделяемую в Заключительном документе 
ядерному оружию как самой серьезной угрозе человечеству и его существованию, а также 
ту большую ответственность, которая возлагается на государства, располагающие ядерным 
оружием, в частности, те из них, которые обладают наиболее значительными ядерными арсе
налами, в решении задачи ядерного разоружения. 

Делегация моей страны хотела бы напомнить, что призыв к ядерному разоружению высту
пал одним из основьшх требований неприсоединившихся стран в ходе специальной сессии, , 
при этом они исходили из твердой убежденоости в том, что полная ликвидация ядерного ору
жия - это наиболее эффективная гарантия против угрозы ядерной войны и необходимое усло
вие упрочения международного мира и безопасности. 

Программа действий, принятая в ходе специальной сессии, оговаривает, что для дости
жения целей ядерного разоружения потребуется, в частности, незаг^едлительное заключение 
соглашений о прекращении качественного совершенствования ядерного оруисия и разработки 
новых систем такого оружия. 

Важное место в числе этих переговоров занимают переговоры относительно заключения 
договора о запрещении испытаний ядерного оружия. Делегация моей страны, со своей сто
роны, может лишь высказать сожаление по поводу того, что данному органу по ведению мно
госторонних переговоров еще не удалось приступить к переговорам по этому первостепенно
му по своему значению вопросу вследствие отсутствия совместного проекта договора, ожи
давшегося от трех ядерных государств. Она не может не обратиться к этим государствам 
с призывом приложить максимум усилий для выполнения просьбы Генеральной Ассамблеи и 
представить настоящему Комитету проект такого договора в начале текущей сессии. Кроме 
того, моя делегация вновь высказывает надежду, что мораторий, к которому призвала Ге
неральная Ассамблея, в отношении проведения любых испытаний ядерного оружия и других 
ядерных взрывных устройств, получит одобрение и будет соблюдаться. 

Другой важной мерой по достижению той же цели выступало бы заключение соглашения 
в рамках второго раунда переговоров об ограничении стратегических.наступательных воору
жений. Это соглашение, заключение которого, к сожалению, затянулось, должно быть как 

MOSS.H0 скорее передано Генеральной Ассамблее, и далее должны последовать другие переговоры 
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по ограничению стратегических вооружений между двумя сторонами, которые привели бы к 
согласованному значительному сокращению и количественному ограничению стратегических 
вооружений. 

В своем стремлении к ми]7у Египет не может упускать из вида опасную перспективу по
явления ядерного оружия на Ближнем Востоке - эту чудовищную возможность, которая может 
создать большую угрозу для международного мира и безопасности, нанести невосполнимый 
ущерб усилиям по созданию доверия и еще более осложнить ситуацию в этой районе. Поэто
му Египет выступает с настоятельным требованием принять практические и неотложные шаги 
по созданию на Ближнем Востоке зоны, свободной от ядерного оружия. Ярким проявлением 
стремления к этой цели явилась выдвинутая пять лет назад ирано-египетская инициатива в 
этом вопросе. Египет в соответствии с пунктом 4 резолюции 3364 (XXXIIl) Генеральной 
Ассамблеи готов заявить на условиях взаимности - до и в ходе создания такой зоны на Ближ
нем Востоке - о том, что он воздерживается от производства,получения или иного приобре
тения ядерного оружия и ядерных взрывных устройств, и от выдачи разрешения на размеще
ние ядерного оружия на своей территории третьей стороной, а также о том, что он согла
сен поставить всю свою деятельность в ядерной области под контроль Международного агент
ства по атомной энергии. Египет, далее, готов заявить о своей поддержке идеи создания 
такой зоны в этой районе и передать свое заявление Совету Безопасности на хранение. 

Однако не может не вызывать сожаления тот факт, что поддержка подавляющим большин
ством международного сообщества идеи создания безъядерной зоны на Ближнем Востоке срыва
ется упрямой и бесплодной политикой и позицией правительства Израиля, которая является 
преградой на пути к созданию такой зоны. Эта политика в сочетании с отказом Израиля 
взять на себя обязательства по договору о нераспространении ядерного оружия или же по
ставить свою деятельность в ядерной области под контроль МАГАТЭ может лишь создать для 
всего Ближнего Востока неимоверную по своим последствиям угрозу гонки ядерных вооруже
ний, сорвать усилия международного сообщества и придать поиску мира на Ближнем Востоке 
еще большзгю сложность и неуверенность. 

Еще одной политикой, бросающей вызов воле международного сообщества, выступают 
настойчивые попытки расистского режима 10жной Африки оспаривать идею объявления Африки 
зоной, свободной от ядерного оружия, а также тесное сотрудничество этого режима с Изра
илем в ядерной области. Такая политика 'в равной степени вызывает большую озабоченность 
моей страны, поскольку, по нашему мнению, она является серьезной угрозой международному 
миру и безопасности и возлагает серьезную ответственность на международное сообщество. 
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Цель нераспространения ядерного орзгжия выступает неотъемлемой частью усилий по обуз
данию гонки вооружений. Ее достижение может быть гарантировано лишь путем всеобщего 
применения договора о нераспространении ядерного оружия. В этом отношении мне хотелось 
бы вновь подчеркнуть, что Египет готов выполнить юридические формальности, необходимые 
для присоединения к договору о нераспространении ядерного оружия, как только к этому до
говору присоединится Израиль. По этому вопросу мы, однако, придерживаемся мнения, что 
необходимо принять все меры для устранешм несбалансированности обязательств и ответст
венности ядерных и неядерных государств. Кроме того, необходимо беспрекословно гаран
тировать при надлежащем контроле всем государствам, и особенно с учетом потребностей 
развивающихся стран, неотъемлемое право доступа к технологии, оборудованию и материалам 
для мирного использования ядерной энергии в целях социально-экономического развития. 
Ожидаемая в 1980 году Конференция по наблюдению за выполнением договора и нераспростра-
нении ядерного оружия дает все возможности для реализации этих законных и справедливых 
требований. 

В числе первоочередных задач в Заключительном документе специальной сессии фигури
рует вопрос запрещения и предотвращения разработки, производства и применения других ви
дов и систем оружия массового уничтожения. В их числе одной из наиболее неотложных за
дач многосторонних переговоров признается заключение конвенции о полном и эффективном 
запрещении разработки производства и накопления запасов всех видов химического оружия и 
их уничтожении. В этой связи вполне понятно, что Генеральная Ассамблея обратилась к 
настоящему Комитету с просьбой в качестве одного из первоочередных пунктов повестки дня 
провести на его первой сессии дискуссию по данной конвенции и одновременно призвала СССР 
и США представить их совместную инициативу Комитету по разоружению для содействия ему в 
достижении скорейшей договоренности по этому вопросу. 

Другой неотложной задачей в области обсуждения вопросов разорзгжения выступает про
ведение переговоров по з.апрещению или ограничению применения конкретных видов обычного 
оружия, которые могут считаться чрезмерно жестокими или имеющими неизбирательное дейст
вие. Мы надеемся, что Конференция Организации Объединенных Наций по этому вопросу, за
планированная на текущий год, сможет достичь договоренность о конкретных мерах. Египет 
в своей позиции по данному вопросу исходит из предположения, что положительные результа
ты в этой области будут стимулировать принятие дальнейших мер в более широкой области 
разоружения, а также из гуманной идеи устранения неоправданных страданий. Для Египта, 
который, к сожалению, был объектом применения в неоправданно широких масштабах многих 
бесчеловечных видов оружия, вполне естественно выступать в поддержку обсуждения на бли
жайшей Конференции всего круга вооружений, отвечающих мандату, данному ей Генеральной 
Ассамблеей. По нашему мнению, такая задача носит многосторонний характер, и для 



CD/FV .5 
20 

(Г-н Эль-Шафей, Египет) 

достижения конечной цели полного запрещения такого оружия необходимо должным образом 
учитывать все аспекты гуманного характера или вопросы национальной безопасности. 

Аналогичным образом необходимо начать и активно вести переговоры об ограничении и 
сокращении обычного оружия на основе равенства и ненанесения ущерба взаимной безопаснос
ти всех стран. Эти переговоры должны вестись также без ущерба для неотъемлемого права 
на индивидуальную и коллективную самооборону, а также права на самоопределение и неза
висимость народов, находящихся под колониальным и иностранным господством. 

Делегация моей страны, полностью осознавая первоочередные задачи, поставленные в 
Заключительном документе, не может тем не менее упускать из вида тот факт, что выполне
ние этих первоочередных задач должно вести ко всеобщему и полному разоружению под эффек
тивным международным контролем, к конечной цели всех усилий в области разоружения. Мы 
надеемся в этой связи, что Комиссии по разоружению удастся в ближайшем будущем предста
вить нашему Комитету через Генеральнзгю Ассамблею должным образом рассмотренные элементы 
широкой программы по разорзгасению. Благодаря этому, нам удастся выполнить данный нам 
мандат, а именно, провести разработку широкой программы по разоружению, включающий все 
меры, которые расцениваются как целесообразные для претворения в жизнь цели всеобщего 
и полного разоружения под эффективным международным контролем. 

Первое десятилетие разоружения близится к концу. К нашему сожалению, практические 
меры по выполнению целей, поставленных в резолюции 2602 Е (24) Генеральной Ассамблеи, 
принимались весьма редко. 

Ежегодные военные расходы достигли астрономической цифры в 350 млрд, долл. На 
военные нужды отвлекается от 5 до 6% общего объема производимых товаров и оказываемых 
услуг. На военную деятельность по всему миру тратится объем ресурсов, эквивалентный 
примерно двум третям агрегированного валового национального продукта стран, где прожи
вает беднейшая половина населения мира. Упущенная в результате таких колоссальных во
енных расходов выгода, с точки зрения финансовых и людских ресурсов, выражается в ко
лоссальных цифрах. 

В пункте 35 Заключительного документа десятой специальной сессии Генеральной Ас
самблеи по разоружению четко указывается, что: 

"Существует также тесная взаимосвязь между разоружением и развитием. Прогресс 
в области разоружения в значительной степени содействовал бы осуществлению послед
него. Поэтому ресурсы, высвобождаемые в результате осуществления мер в области 
разоружения, должны быть обращены на экономическое и социальное развитие всех на
родов и способствовать сокращению экономического разрыва между развитыми и разви
вающимися странами". 
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Международная стратегия развития на Второе десятилетие развития ООН предусматрива
ет правительственную помощь в размере 0,Т/о ВНП для достижения развивающимися странами 
темпов роста в 6%. В соответствии с имеющимися расчетами передача 5f° от текущих во
енных расходов на цели развития была бы достаточной для достижения официальных показа
телей помощи. Достижение этой цели стало бы важным и конструктивным шагом на-пути к 
искоренению нужды и нищеты, в условиях которой проживает две трети населения мира, а 
также важнью вкладом в установление нового международного экономического порядка. 

В своем упорном стремлении к справедливому и прочному миру на Ближнем Востоке 
Египет в полной мере осознает тесную связь между разоружением и развитием. Установ
ление длительного и справедливого мира в этом неспокойном районе мира, несомненно, 
обеспечило бы прочную базу для безопасности. Кроме того, такое положение позволило 
бы также государствам района использовать огромные ресурсы, столь длительное время от
водившиеся на военные цели, на решение целей социально-экономического развития и повы
шения благосостояния всего района и его народов. 

Утверждение о том, что процессу разорухсения в огромной степени содействовало бы 
лрове.цение политики и принятия мер, направленных на укрепление международного мира и 
безопасности,и создание обстановки доверия между государствами - это общеизвестная ис
тина. Делегация моей страны хотела бы напомнить о том, что говорится в этой связи в 
Зак;шпнтельном документе, а именно, что "разоружение, разрядка международной напряжен
ности, уважение права на самоопределение и национальную независимость, мирное урегули
рование споров,в соответствии с Уставом Организации Объединенных Наций,и укрепление 
международного мира и безопасности, непосредственным образом связаны друг с другом". 

Перед настоящим органом по ведению переговоров стоит весьма трудная и неотложная 
задача. Тем не менее мы полны уверенности в том, что путем более решительных дейст
вий и принятием новых обязательств мы сможем претворить в жизнь чаяния человечества и 
создать условия для установления подлинного и длительного мира, основанного на уваже
нии норм права. 
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Г-н T. ТЕРРЕФЕ (Эфиопия) (перевод с английского): Делегация Эфиопии присоединяется 
к выступившим ранее ораторам в поздравлениях по случаю выполнения Вами функций Предсе
дателя на этой первой сессии Комитета по разоружению. Мы выражаем полное доверие 
Вашему рзгководству и обещаем полную поддержку в целях достижения конкретных результатов. 
Мы приветствуем тех членов, которые впервые принимают участие в настоящих переговорах 
по разоружению. Мы особенно удовлетворены тем, что значительное их число представляет 
собой развивающиеся и неприсоединившиеся страны, что придает участию более представи
тельный характер. Мы также приветствуем тот факт, что большее число ядерных держав 
играет свою соответствующую роль, и надеемся, что эта тенденция будет продолжаться до 
тех пор, пока в переговорах по разоружению все они не примут активное участие. 

Десятая специальная сессия Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций 
по разоружению продемонстрировала стремление подавляющего большинства человечества по
ложить конец гонке вооружений. В своем послании специальной сессии глава государства 
Эфиопии подполковник Менгисту Хайле Мариам указал, что "наступление атомного века и 
последующее накопление все более сложных и смертоносных вооружений в настоящее время 
угрожают человечеству и всей человеческой цивилизации уничтожением в ядерном огне". 

Более десяти лет назад предыдущий Комитет по разоружению согласовал предварительную 
повестку дня, в которой перечислялись пункты первостепенной важности, имеющие отношение 
к прекращению гонки ядерных вооружений, химической и бактериологической войне, регио
нальному ограничению вооружений и другим подобным мерам, которые в конечном счете 
привели бы ко всеобщему и полному разоружению. Сегодня нам представлен почти аналогич
ный комплекс вопросов первостепенной важности, разработанный десятой специальной 
сессией Генеральной Ассамблеи и утвержденный в резолюции тридцать третьей очередной 
сессии Генеральной Ассамблеи (А/С . 1 / з з / Ь. l l / p i e v . l ) . Большое беспокойство вызьшает 
тот факт, что за прошедший период гонка вооружений не только не сократилась, но 
ускорилась до вызывающих тревогу масштабов: было разработано еще больше ядерных 
боеголовок и новых типов оружия массового уничтожения. Во всем мире не затухали 
конфликты. 

В то время как мы приступаем к принятию новых усилий с целью продолжения перего
воров по разоружению, делегация Эфиопии задает вопрос, почему усилия в этой области 
привели в прошлом к столь незначительным успехам и почему мир стоит на грани 
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самоуничтожения, îfei отдаем себе отчет в том, что задача переговоров по разоружению 
неразрывно связана с вопросом международного мира и безопасности и с достижением 
доверия в отношениях между государствами. 

В настоящее время в мире действуют силы, которые -путем скрытых и открытых действий 
дестабилизируют положение в странах, подавляют прогрессивные движения и увековечивают 
агрессию, стремясь принудить страны выступать против своих собственных интересов. 
В результате этой деятельности возрастает напряженность в мире,и ее необходимо прекра
тить, если мы хотим углубить меадународную разрядку. Эфиопия имеет богатый опыт для 
того, чтобы оценить такую необходимость, поскольку она была жертвой такого рода между
народных махинаций не только в последнее время, но и лишь два года назад, когда враждеб
ные силы стремились расчленить страну и остановить процесс перемен, осуществляемых 
народом в поисках равенства, справедливости и мира в Эфиопии. Мог разгореться мировой 
пожар, если бы народ Эфиопии не принес жертвы для сохранения своего национального 
единства и содействия миру на Африканском Роге. 

Для обеспечения мира необходимо, чтобы в странах и в отношениях между ними Произо
шли справедливые и прогрессивные социальные, политические и экономические перемены 
и чтобы дальнейшее развитие получило взаимное уважение суверенитета, территориального 
единства и политической и .экономической независимости. Право нации на выбор своей 
собственной социальной и политической системы и неприменение силы в урегулировании 
международных споров требуют всего лишь соблюдения целей и основных принципов Устава 
Организации Объединенных Наций, которых Эфиопия твердо придерживается. 

Одновременно с десятой специальной сессией члены Организации Североатлантического 
договора (HATO) провели совещание в верхах, на котором они приняли решение начать 
качественный и количественный рост вооружений, не имеющий прецедента в истории 
этой организации. Многие страны, включая Эфиопию,выразили сожаление по поводу этой 
акции, являющейся свидетельством абсолютного неуважения по отношению к всемирной 
борьбе за разрядку, мир, безопасность и разорз'жение. 

Представители народов и правительств стран, в частности развивающихся стран, 
стремятся положить конец гонке вооружений. Они выражали подобную озабоченность до 
десятой специальной сессии Генеральной Ассамблеи по разоружению. Многие осуждают 
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бессмысленную трату людских, технических и материальных ресурсов на поддержание 
"баланса террора" и на функционирование военно-промышленного комплекса. Делегация 
Эфиопии с озабоченностью отмечает ошеломляющую сумму расходов на вооружение, достигшзгю 
одного 14иллиарда долларов в день. Сунпа. таких расходов за год равна совокупному ВНП 
тех стран, которые составляют более бедную часть мира. Использование части этих 
ресзфсов на экономическое и социальное развитие решило бы вопрос о жизни и смерти для 
миллионов людей, которые не могут пользоваться элементарным медицинским обслуживанием, 
ликвидировало бы голод, позволило бы обеспечить их минимальным продовольствием, ликви
дировало бы безграмотность и дало бы возможность получить основные знания и навыки для 
сотен миллионов людей. 

Поэтому Эфиопия высоко оценивает и поддерживает инициативу и усилия, принятые 
лагерем социалистических государств, в частности Советским Союзом, на тридцать третьей 
сессии Генеральной Ассамблеи Организации, Объединенных Наций, предложивших резолюции, 
направленные на обеспечение выживания человечества путем предотвращения ядерной ката
строфы. Мы находим еще более обнадеживающим выступление в Комитете по разоружению 
главы советской делегации, который призвал к достижению практических результатов в 
1979 году и к "достижению более быстрого прогресса в решении основных проблем разору
жения, в частности ядерного разоружени.ч". 

Вновь сформированная Комиссия по разоружению в качестве совещательного органа 
Генеральной Ассамблеи и расширенный Комитет по разоружению должны служить сообществу 
наций средствами принятия решительных мер по разоружению, в частности ядерному разору
жению. Обладающие ядерным оружием государства должны не только устранить стоящие на 
пути переговоров трудности, но и принять искренние усилия по достижению разрядки, мира 
и стабильности, с тем чтобы обездоленные люди всего мира смогли обеспечить свою соб
ственную безопасность и экономические потребности и чаяния. Именно исходя из этого, 
тридцать третья сессия Генеральной Ассамблеи определила первоочередные задачи, рассмо
треть которые и принять меры по которым она просила Комитет по разоружению. По нашему 
мнению, перед Комитетом по разоружению стоят следующие основные задачи. 

В резолюции 33/71 H Генеральная Ассамблея просит Комитет по разоружению в перво
очередном порядке провести переговоры по договору о полном запрещении испытаний ядер
ного оружия. Многие страны признают тот факт, что на трехсторонних переговорах между 
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Соединенным Королевством, Союзом Советских Социалистических Республик и Соединенными 
Штатами Америки достигнут определенный прогресс. Однако текст, согласованный на этих 
переговорах, еще предстоит внести на рассмотрение. Делегация Эфиопии, полностью 
отдавая себе отчет в связанных с этим технических трудностях, тем не менее убеадена в 
возможности заключения договора о всеобщем запрещении испытаний, если все государства, 
обладающие ядерным оружием, продемонстрируют в равной степени политическую волю неуклон
но придерживаться многочисленных резолюций Генеральной Ассамблеи по этому вопросу. 
Было вновь заявлено, что ядерное оружие представляет собой наиболее серьезную угрозу 
существованию человечества. Уже давно установлено, что угроза силой или использование 
силы в качестве средства урегулирования международных споров противоречат принципам 
Устава Организации Объединенных Наций, Отношение государств, обладающих ядерным 
оружием, к этим решающим проблемам является мерой их искреннего желания добиться 
целей разоружения. Мы надеемся, что новый импульс, который был дан Комитету по разо
ружению Генеральной Ассамблеей, окажет такое влияние на прения на настоящей сессии 
Комитета по разоружению, что мы добьемся принятия конкретных мер на пути переговоров 
по договору о всеобщем запрещении испытаний. 

Разработка других видов оружия массового уничтожения, включая химическое оружие, 
представляет собой другой вопрос, который требует нашего безотлагательного внимания. 
Неоднократно заявлялось, что разработка нейтронной бомбы неизбежно усилит гонку воору
жений, поставит под угрозу продолжающиеся переговоры и подорвет позитивный процесс 
разрядки. Мы подтверждаем свое мнение о том, что этот новый вид орзгжия, который 
направлен в первую очередь против людей, не должен быть разработан и развернут. 

В резолюции 33/59 А Генеральная Ассамблея просит Комитет уделить первоочередное 
внимание договору или конвенции о полном и эффективном запрещении разработки, произ
водства и накопления запасов всех видов химического оружия и его зтаичтожении. Гене
ральная Ассамблея настоятельно призывает Соединенные Штаты Америки и СССР представить 
свое совместное предложение Комитету по разоружению. В то время как предыдущая 
конференция Комитета по разоружению полностью оценила тот факт, что произошло сближе
ние взглядов со стороны ядерных держав в отношении запрещения химического оружия, 
некоторые члены, включая делегацию Эфиопии, испытывают чзпзство разочарования по поводу 
того, что полное соглашение еще не достигнуто. Эфиопия на примере своего горького 
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опыта всегда решительно выступала за запрещение химического и биологического оружия 
и полностью поддерживает инициативы, принятые до настоящего времени. Тем не менее 
мы охсидаем наряду с другими членами Комитета по разоружению скорейшего завершения 
переговоров и представления совместного предложения по этому вопросу. 

Четвертый момент относится к созданию безъядерных зон: в резолюции ЗЗ/Ъ.30/Hev.l, 
представленной тридцатью шестью африканскими государствами и принятой путем поименного 
голосования, от которого, к сожалению,воздержались три важных обладающих ядерным оружием 
государства, содержится призыв о проведении в жизнь декларации о создании безъядерной 
зоны в Африке. С дальновидностью и мудростью главы государств и правительств африкан
ских стран на своей конференции на высшем уровне в 1964 году приняли декларацию, в кото
рой они выразили свою готовность заключить международный договор под руководством 
Организации Объединенных Наций. Они призвали ядерные державы соблюдать декларацию. 
В резолюции осуждается любое ядерное сотрудничество любого государства, корпорации, 
учреждения или отдельного лица с расистским режимом Южной Африки, которое может поме
шать достижению цели ОАЕ превратить Африку в зону, свободную от ядерного орзгжия. 
В открытое нарушение декларации, резолюций Генеральной Ассамблеи и решений Совета 
Безопасности некоторые западные союзники расистского режима Южной Африки продолжают 
усиливать ядерный потенциал этого режима. Расистская политика Южной Африки, вызьтаю-
щая отвращение всех африканцев, основанная на угнетении и унижении человека человеком, 
в настоящее время достигла стадии, когда она подкрепляется возможным испытанием ядер
ного устройства. Такой шаг непосредственно угрожает безопасности всех африканских 
государств. В этом регионе поставлен под угрозу мир, и народы Южной Африки подпер-
гаются новой форме господства империализма посредством режима апартеида в Южной 
Африке. В резолюции 33/72 А Генеральная Ассамблея просит Комитет по разоружению рас
смотреть как можно скорее международную конвенцию, напразленнзш на то, чтобы дать госу
дарствам, не обладающим ядерным орухсием, гарантии против применения или угрозы примене
ния ядерного оружия, 

В заключение я хотел бы сказать, что стремление народов мира к международному 
миру, безопасности и процветанию можно обеспечить, если сообщество наций будет совместно 
работать для достижения общей цели и создаст обстановку, в которой мир будет свободен 
от войны или угрозы войны, Б частности ядерной войны. 
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Государства, обладающие ядерным орркием, не могут больше задерзжвать представле
ние настоящему Комитету конкретных предложений относительно договора о всеобщем запре
щении испытаний и полном запрещении оружия массового згничтожения, с тем чтобы Коми
тет по разоружению сыграл более эффективную роль по ведению переговоров, обеспечив, 
таким образом, светлое будущее человечества. Именно этого весь мир вдет от на
стоящего Комитета. 

Г-н ОРТИС ДЕ РОСАС (Аргентина) (перевод с испанского): Особенно знаменателен 
тот факт, что Комитет по разоружению начал свою работу под председательством предста
вителя А л з 1 с и р а , который в немаловашюй степени способствовал его созданию, и что пер
вые, напутственные слова, произнесенные здесь, принадлежали его министру иностранных 
дел г-ну Адбельазизу Бутефлике, который со CBOIÍMH сотрудниками на всех форумах содейст
вовал продвижению вперед в деле разоружения. 

Делегация Аргентины испытывает удовлетворение в связи с этим совпадением и просит 
Вас, г-н Председатель, принять ее сердечные поздравления и заверения в братской друж
бе. 

В то же время мы хотим в этом случае приветствовать всех остальных членов Коми
тета и заверить их в сотрудн11честве со стороны нашей делегации в общем деле, к кото
рому мы только что приступили. 

Настоящая первая сессия Комитета по разорузхению представляет собой событие 
чрезвычайной важности, знаменующее кульминационную точку длительного процесса. Основ
ной многосторонний орган переговоров по разоружению, создание которого предусмотрено 
резолюцией 1722 ( X V l ) , принятой Генеральной Ассамблеей Организации Объединенных Еащгй 
в 19б1 году, начал свою деятельность в условиях значительных изменений его стрзгктуры, 
состава и порядка работы, направленных на устранение недостатков, присущих его непо
средственному предшественнику - Совещанию Комитета по разоружению. 

На протязхении многих лет моя делегация, наряду с другими делегациями, придержи
вавшимися аналогичных критериев, настаивала на необходимости этих изменений - в част-
,ности, замены системы сопредседателей системой ротащ^и должности председателя - в 
этом органе переговоров, чтобы повысить его эффективность, сбалансированность и воз
можности долзшым образом исполнять свои обязанности. Эти требования получили удов
летворение, Б связи с этим мы хотим высказать наше удовлетворение и в то же время 
выразить надезду на то, что эти изменения будут реально содействовать успешному 
завершению его сложной задачи. 

Начало работы настоящего KoMiîTeia представляет собой завершение создания комплек
са механизмов, предусмотренных первой специальной сессией Генеральной Ассамблеи, 
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посвященной разоруженшо, которая состоялась всего шесть месяцев назад в Центральных 
Згчреждениязс Организации Объединенных Наций. Как известно, в разделе IV Заключитель
ного доку1-1ента, принятого на основе консенсуса на этой знаменательной сессии, призна
ется настоятельная необходимость в совершенствовании и активрхзации деятельности меж
дународного механизма по разоружению, с тем чтобы наряду с необходимой политической 
волей правительств у него имелись возмо;шости воплотить в хсизнь программу действий. 
С этой целью созданы два вида органов различного характера: совещательный, в котором 
представлены все государства, и по переговорам, которые по своему характеру Имеют огра-
ниченньй состав участников. 

Подтвердив неоспоримую "центральную роль и ответственность первостепенной важ
ности" , возложенные в этой области на Организацию Объединенньв;: Наций, Генеральная Ассамб
лея вполне логично сохранила за собой неотъемлемое право изучать все проблемы, связан
ные с разоружением, и постановила, что Первьш комитет будет заниматься исключительно 
этими и смежными вопросами, касающига-юя меадународной безопасности. Однако сознавая, 
Что он заседает, как правило, лишь на протяжении трех месяцев в году, она решила учре
дить вспомогательный межсессионный орган, Комиссию по разоружению, на которую возло
жены широкие задачи и которая уже весьма активно качала свою работу. Б этом же духе 
в'Заключительном документе принято решение о проведении второй специальной сессии, 
посвященной разоружению, которое намечено на 1982 год, и'высказана необходимость в со
зыве Всемирной конференции по разоружению в кратчайшие соответствующие сроки. 

В заключение Генеральному секретарю Организации Объединенпьп: Наций предложено 
учредить консультативньпй совет, состоящий из выдающшгся деятелей, для предоставления 
eîiy консультаций по различным аспектам исследований, которые будут проводиться этой 
всеш1рной организацией в области разоружения и ограничения вооружений. Этот Совет 
таюке учрежден и провел свою первую сессию. 

Это все касалось совещательньсс органов, В отношении механизма переговоров основ
ные положения фигурируют в пункте 120 цитируемого докуг^юнта, который в то хае время 
является актом о создании Комитета по разоружению и подлинным уставом, в котором 
определены его состав и намечены процедуры, в рамках которьк он должен исполнять свои 
обязанности. 

Объявление Комитета открытым для участия всех государств, обладающ1-1х ядерным 
орузкием, предоставляющее им в конечном счете статус членов "де юре"", устранило один 
из наиболее известньпг недостатков, которыми страдало Совещание Комитета по разоружению. 
Мы неоднократно указывали на эту серьезную ошибкуг, которая означала оёсуждение и 
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принятие мекдзгнародньк документов по разорз̂хению без участия в соответствующих согла
шениях двух из пяти ядерных дерхсав, и высказывали Hami-i оправдашые сомнения в отно
шении степени прьшенения, которая может быть достигнута при их отсутствии* 11репят~ 

ствия, мешавшие участию в нем на основе равенства, в настоящее время устранены, и в 
будзпцем каясдое из этих государств сможет свободно решать вопрос о своем представи
тельстве в настоящем Комитете, Делегация Аргентины хочет еще раз выразить свое 
удовлетворение по поводу включения в состав Комитета Франции, со стороны которой в 
первьй день нашей работы в авторитетной речи ее министра иностранных дел г-на Фран
суа Понсэ мы уже получили как квалифицированный, так и значительный вклад. Мы хо
тим выразить нашу убежденность в том, что весьма в скором времени заутет свое место 
среди нас и примет активное участие в работе Китайская Народная Республика. Таким 
образом, мы достигнем полного участия, и ведзпциеся в данном органе переговоры прпобретзгт 
реальное содержание, 

В соответствш! с возложенной на нас задачей Комитет по разорркению дожхен вести 
свою работу на основе консенсуса и принимать свои собственные правила процедуры. Без 
зщерба для других существенных вопросов, которьк я коснз^сь позже, очевидно, что эта 
проблема потребует значительной части нашей непосредственной деятельности. Нельзя 
не считаться с той валшостью, которую имеет создание с самого начала ясньсс правил 
процедур, соответствующих тем конкретным задачам, которые нам предстоит решать. Раз
личные пункты з̂же были у110мя11уты в Заключительном документе, например система пред-
седательствования на основе ежемесячной ротащш всех членов Комитета, доклады, ко
торые Комитет должен представлять Генеральной Ассамблее, представление письменных 
предложений заинтересованными государствами, не являющимися членаш-î Комитета, и 
предоставлетше им возможности выступать в ходе его работы, а таюхе проведение откры
тых пленарных заседаний. Эти аспекты получат надлежащее отражение в правилах про
цедуры, однако, несомненно, в них следз'-от включить и другие, 

В этом отношении открываются две возмозшости. Первая из них заключается в 
принятии ряда простых основных правил, которые могут совершенствоваться впоследствии, 
по мере необход1Шости на основе наших потребностей и опыта; вторая возмохсность заклю
чается в тщательнейшем иззгчении и разработке с самого начала полных правил процедуры, 
которые не потребзгют значительных изменений в будущем. 
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Среди элементов, которые нам предстоит рассмотреть, фигурирует вопрос, связанный 
с принципом консенсуса, на котором дол::шо основываться принятие наш1пс решений. 

Этот вопрос является сло;:-сньш1. Принцип консенсуса в сфере разоррхения не полу
чил официального определения Организащ-юй Объединенньш Паций. Совещание Комитета 
по разоррхению действовало на основе консенсуса, однако так и не определило его рамки, 
KoMJíTOT по разорулсеншо мог̂ ет стать на эту яе позицию или г.е попытаться определить, 
что следует понимать под тервдшом консенсус. Обе альтернативы имеют право на с^пцест-
вованпе. Однако необходимо, чтобы независимо от того, будет принято такое определе
ние или нет, во всех органах в области разорухсения строго применялся один и тот хсе 
критерий, Ны подчеркиваем ото с самого качала, поскольку моя делегация не согласна 
признавать различ1€ые пли изменяющиеся толкования, которые слухсили бы интеросам одной 
группы стран в ущерб другим. 

Б условиях, когда исчезли причины зозрахсений, которые вызывало Совещание Комитета 
по разорухсению, хш не мохсем пользоваться формальньмп отговорками для оправдания даль
нейшего затягивания переговоров по разору^:сеншо. Теперь у нас имеются действенные 
средства, для i-ix успешного завершения. Несомненно, для их эо'хЬективного ведения необ
ходимо использовать неизмеримо ценное средство, нередко трудно достихсимое, каковьм 
является политическая воля его членов. 14ы убехсдоны, что эта новая отправная точка 
будет определена на основе общего решения о конкретизации прогресса в разлпчньв: во
просах, которые нам надлеха-1т рассмотреть. 

Помимо правил процедуры, нам надлехаи согласовать нашу программу- с учетом пер
воочередных вопросов, установленных в пункте 45 Заключительного документа,и рекомен
даций Генеральной Ассамблеи, которая на своей последней сессии утвердила ряд задач 
для нашего Комитета, Таким образом, нас охсидает большая задача, 

В настоящее время во испо.пнение резолюцрш ЗЗ/?¡ нап следует в первоочередном 
порядке приступить к переговорам, касающимся "договора о всеобъемлющем запрещении 
испытаний ядерного орухсия" и "договора или конвекции о полном за.прещении разработки, 
производства и накопления запасов всех видов хиюаческого орухсия и уничтохсении такого 
орухсия". 

В отношении первого из этюс вопросов мы n o - n p e x a í e n y с сохсалениен отмечаем, что , 
несмотря на длительные ведущиеся переговоры, у нас еще нет проекта соответствующего 
договора. Возобновление деятельности этого органа по переговорам является подходя
щ а случаем для того, чтобы ему был представлен заказанный текст как мохсно скорее, 
если это прг.ктически осуБ1еств1-шо, то на данной сессии. Его новая, более предста
вительная струтстура ,и вхохсдение в него других ядерньвс дерхсав являются возмохсной 
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гарантией того, что этот документ будет рассмотрен тщательш-тм образом и что будут 
приняты необходимые меры для того, чтобы обеспечить в первую очередь участие всех 
держав, обладающих этим оружием, а таюке всех членов мелсдзгаародного сообщества, 

Иы noHinviacM и разделяем настоятельные требования и беспокойство, высказьшаемые 
многиШ'1 делегациями, которые стремятся к принятию этого договора в кратчайшие сроки. 
Тем не менее эта законная заинтересованность и объяснимая настой^швость не долхмы 
привести к уменьшению ответственности, которая лежит на Комитете,в анализе этого во
проса. Позволю себе повторить то, что было сказано в этом отношении делегацией Арген
тины в ходе общих прений в Первом комитете Генеральной Ассамблеи 17 ноября 1978 года, 

"Мы, все присутствующие здесь государства, приняли на основе консенсзгса 
решение, содержащееся в пункте 51 Заключительного документа десятой спсщ-хальной 
сессии Генеральной Ассамблеи, что результаты переговоров о запрещении испытаний 
ядерного оружия "долзкны быть представлены для полного рассмотрения многосторон
нему органу переговоров", Я подчеркиваю слова "для полного рассмотрения", 
которые были выбраны после длительного обсухсдения, с тем чтобы не упустить из 
виду, что функция Женевского комитета не дол:;сна заключаться в простом посредни
честве меаду ведущи!-1и переговоры сторонами и Генеральной Ассамблеей. 

Круг ведения Комитета по разору>:сению включает в себя получение любого пред
ставленного ей проекта договора, его детальное и глубокое рассмотрение и все не
обходимые процессы переговоров, вюпочая переговоры в отношении изменения любых 
положений, в целях дости::'.ения консенсуса с участием всех его членов. Любое 
огранич11тельное толкование функций, возложенных u a m i на ГСомитет по разорртонио, 
привело бы к ослаблению той роли, которую он доллсен играть,и даже поставило бы 
под со^шение необходютость в его существовании. 

Вскоре после того, как совещательный орган, по m i e m w всех его членов, 
завершит всестороннее излгчение проекта многосторонней конвенции, он сможет пе
редать его для рассмотрения на белое высоком уровне на Геперальпой Ассамблее. 
По№п-ю любых других преимуществ, эта процедз/ра поможет обеспечить, в пр1ШЦ1ше, 
более широкое принятие со стороны более представительного органа Организации 
ОбъедпненньЕС Наций" (документ A / C . 1 / 3 3 / P V , 4 2 , стр. 21 и 2 2 ) , 

Аналогичные замечания справедливы в отношении отложенного проекта договора и л и 
конвенщ-ш о запрещении химического o ^ y r s n n . Хотя мы хотели бы, чтобы он был представ
лен нам без задержки, мы сознаем трудности, которые вызывает его разработка, и надеемся, 
что они будут преодолены в блипайшзе время, с тем чтобы можно было перейти к тщатель
ному рассмотрению его положений. 
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Тридцать третья сессия Гекера ;хЬК0Й Ассамблеи рассмотрела важный вопрос, озаглав
ленный "Укрепление гарантий безопасности неядерных государств", который был включен в 
повестку дня по предложению Советского Союза, В годе прений делегация Аргентины вы
сказала свои замечания в откошенин отой заслуживающей похвалы инициативы и поддержала 
мнения', высказанные многими делегациями, з частности делегацией Пакистана, автором од
ной из двух резолюций, за которрте мы •г'олосовали; 

С учетом обращенной к Комитету по разоружению просьбы изучить представленные пред
ложения моя делегация вновь возьмет слово, когда наша, насьш1енная повестка дня позволит 
нам перейти к этому вопросу. Б данный момент мы ограничиваемся тем, что еще раз под
черкиваем то важное значение, которое мы придаем этому вопросу и необходимости уделить 
ему все то внимание, которого он заслуживает. 

Кроме того, в резолюции ЗЗ/бб Комитету поручено продолжить рассмотрение вопросов, 
относящихся к "запрещению разработки и производства новых видов оружия массового уни
чтожения и новых систем такого орз̂ хсия", с целью заключения соглашения в этой области. 

В мои намерения не входит исчерпывающее перечисление вопросов, которые должны быть 
рассмотрены Комитетом по разоружению. Документ СВ/1 сам по себе является достаточно 
красноречивым в этом отношении. Я хотел лишь назвать некоторые вопросы, которые тре
буют первоочередного рассмотрения, не забывая и не недооценивая другие, которые также 
будут фигурировать в программе, которую нам надлежит принять, 

Я не ставлю такя-.е цель высказывать соображения по поводу опасной ситуации, по
рождаемой количественньм и качественньм ростом гонки вооружений. Этот соблазн велик. 
Однако, как весьма обоснованно нам напомнил в своем выступлении уважаемый министр ино
странных дел Великобритании лорд Горонви-Робертс, в данном органе следует разрабатывать 
соглашения по разоружению, а не делать заявления общего характера. 

В связи с этим я благоразумно ограничусь тем, что укажу в заключение, что несмотря 
на все усилия, которые мы вкладываем в выполнение нашей задачи, переговоры продвигаются 
вперед гораздо медленнее, чем научные и технические разработки, используемые для про-
р:зводства вооружений. Поэтому мы обязаны удвоить наши усилия и призвать на помощь 
все наши способности, с тем чтобы сдержать гонку вооружений, прежде чем будет слишком 
поздно и прежде чем нас захватят события, которых никто не желает, ведущие к конфрон
тации и разрушению. 
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Фигуры на доске разорзтаения уже расставлены надлежащим образом» Пора пустить их 
в ход действенно и без промедления. 

Г-н ГЮНТЕР В/Д ВЕЛЛ (фРГ) (перевод с английского); 1 9 7 8 год бьш важным годом 
для всемирной деятельности по- достижению разорзгжения и контроля над вооружениями. Ни
когда раньше представители такого большого числа стран не занимались так всеобъемлюще 
этим вопросом, как в ходе, первой специальной сессии Генеральной Ассамблеи Организации 
Объединенных Наций, посвященной исключительно разорзгасекию. Правительство Федеративной 
Респз'-блики Германии выступило с рядом предложений для достижения позитивных результа
тов этой сессии. Заключительный докзгмент, принятый консенсусом', представляет собой 
важный этап на пути к осуществлению целей Организации Объединенных Наций, • Он будет 

являться для Федеративной Республики Германии основной точкой ориентации в политике 
разоружения и контроля над воорзгжениями, Б то же время он является основой для работы 
Комитета по разоружению. 

Правительство Федеративной Республики Германии приветствует создание данного Коми
тета, который в своем настоящем виде более соответствует идеям многих стран, чем Сове
щание Комитета по разоружению, Кы особенно рады тому, что Франция участвует в работе 
Комитета, в состав которого в настоящее время входят четыре из пяти ядерных держав. 
Мы с интересом заслушали заявление,министра иностранных дел Франции и считаем его важ
ньм вкладом в обсзгждение,, которое мы начнем на этой первой сессии. Мы надеемся, что 
Китай займет свое место здесь в ближайшее время. Мы приветствуем среди нас в качестве 
новых участников Австралию, Алжир, Бельгию, Венесуэлу, Индонезию, Кению¿ Кубу и Шри Лан
ку. Федеративная Республика Германии заинтересована в тесном сотрудничестве с пред
ставителями этих стран, и мы надеемся, что их участие вызовет активнзгю д-^ятельность. 

Всемирный механизм разорзгжения был усовершенствован в соответствии с желанием со
общества наций, иметь "специальнзгю платформу, носящую более представительный характер" 
как для обсуждений, так и для переговоров. Высказываясь за это исменение, специаль
ная сессия Генеральной, Ассамблеи выразила мнение о том, что в целях эффективности ор
ган для ведения переговоров должен быть по возможности небольшим, Б силу этого 
решения оказалось невозможным включить все страны, присутствие которых мы бы привет
ствовали в Комитете по разоружению. Поэтому мы считаем необходимым полностью использо
вать соответствзтощие положения статьи 120 Заключительного документа и позволить всем го
сударствам-нечленам, которые желают этого, активно участвовать в работе Комитета, Од
нако в то же время мы убеждены в том, что недавно созданный орган должен прежде всего 
иметь возможность укрепиться, прежде чем будет пересмотрен вопрос о его составе. 
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Достижение реального прогресса потребует объединенных усилий всех членов Комитета, 
Это сотрудничество должно повысить общее понимание необходимости международного со
трудничества в области безопасности. Как заявил канцлер Шмидт в своем выступлении на 
специальной сессии 26. мая 1978 года,."никто не может.сам гарантировать свою безопас
ность и мир.". Соответственно, работа настоящего Комитета доЛжна обусловливаться не 
конфронтацией, а консенсусом и сотрудничеством. Хотя система совместного председатель
ства СШ'А и СССР в Совещании Комитета по разоружению прекратила свое существование, мы 
все .продолжаем.признавать их основную роль во всеобщих усилиях по достижению разору
жения и контроля над вооружениями. Прогресс невозможен без особого вклада со стороны 
Соединенных Штатов Америки и Сове'тского Союза, 

Поэтому правительство Федеративной Республики Германии придает большое значение 
прогрессу, достигнутому в переговорах между Соединенными Штатами и Советским Союзом по 
ограничению стратегических, .ядерных вооружений, которые дают оснобание надеяться на за
ключение соглашения САЛТ-II в ближайшее время. Эти переговоры, хотя они и двусторон
ние по своей форме, помогают не только стабилизировать отношения между этими двумя ве
ликими державами, но и между,двумя блоками союзников в целом; таким образом, они'также 
способствуют укреплению мировой безопасности. 

Переговоры САЛТ служат для создания Црочного равновесия между Востоком и Западом и 
таким образом создают важную основу для более интенсивных усилий, направленных на ста
билизацию. Мое правительство убеждено в том, что этот процесс переговоров должен 
развиваться и дальше. 

Уже на специальной сессии Генеральной Ассамблеи представители западных держав 
обращали внимание на растущее превосходство стран Варшавского договора в области ядер
ного оружия среднего радиуса дальности. Это оружие должно явиться причиной глубокой 
озабоченности в Западной Европе и других регионах мира, находящихся в пределах его 
досягаемости. 

В течение некоторого времени правительство Федеративной Республики Германии под
черкивало угрозу-, исходящую от этого так называемого "оружия серого "района" для ста
бильности общего ядерного баланса, согласованного в САЛТ. Оно считает, что нельзя 
упускать из виду растущую диспропорцию в отношении оружия среднего радиуса действия в 
попытках достичь устойчивого ядерного баланса между Востоком и Западом, а также ее сле
дует принимать во внимание как в'двусторонних переговорах Между Соединенными Штатами 
Америки и Советским Союзом, так и в мероприятиях оборонительного характера Западного 
союза. , 
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С самого начала Федеративная Республика Германии поддерживала цель всеобщего и 
йолного,разоружения при эффективном международном контроле. Она заявила о своем же
лании принимать участие в конкретных частичных мерах по ограничению вооружений до тех 
пор, пока долгосрочная цель общего и полного разоружения не будет достигнута; Это 
желание нашло свое отраясение в договорной политике Федеративной Республики Германии. 
Это также очевидно, из нашего участия в работе данного Комитета. 

Федеративная Республика Германии активно участвовала в работе Совещания Комитета 
по разоружению с момента его объединений в 1975 году. Она намерена еще более актив
но участвовать в работе Комитета по разоружению. Мы плакируем сделать особые вклады в 
следующих областях: 

проверку всемирного запрещения разработки, производства и накопления химического 
оружия; 

- сейсмологической проверки договора о всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний; 
- разработки мер по созданию доверия. 
Мое, правительство считает, что необходимо отдать предпочтение заключению конвен

ции о запрещении разработки, производства и хранения химического оружия и его уничто
жении. Она считает такую конвенцию логическим дополнением Женевского протокола 
1925 года,- запрещающего применение химического оружия. 

Мы-считаем,, что конвенция, запрещающая химическое оружие, требует системы адек
ватной проверки, соразмерной военнойу значению этого оружия массового уничтожения. 
Готовность согласиться с инспекцией является как доказательством, так и основой для 
доверия в соответствии с такой конвенцией. 

Правительство Федеративной Республики Германии,таким образом,убеждено в необхо
димости системы международной проверки, включая инспекцию на местах. Оно считает, 
что такая система как желательна, так и осуществима без ущерба интересам промышленнос
ти и научных исследований. Наш опыт в качестве страны, которая еще в 1954 году обя
залась не производить химическое оружие и которая согласилась на международный кон
троль промышленных предприятий, демонстрирует, что такой контроль может быть эффектив
ными в то же время экономически приемлемьм. 
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Именно поэтому канцлер Шмидт на специальной сессии по разоружению с согласия 
нашей химической промышленности пригласил все заинтересованные страны.направить экспер
тов в Федеративную Республику Германии самим убедиться, что адекватная проверка запре
щения производства химического оружия возможна. От имени моего правительства я хочу' 
здесь пригласить посетить три химических компании с 12 по марта этого года. Пред
приятия, производящие фосфорные .соединения, которые предлагается посетить, это - BASF 
в Людвигсхафене, в Дормагене, BuYER в Кнаппсаке, 

Мы приветствуем заявление, сделанное лордом_ ГоронвнгРобертсом два дня-назад , о том, 
что эксперты в этой области, вслед за нашей демонстрацией,, будут приглашены в Соеди
ненное Королевство посетить завод, производящий фосфорные соединения, а также экспери
ментальный завод по производству нервно-паралитического газа, который в настоящее вре
мя демонтируется. î-îbi убеждены в том, что эти демонстрации со стороны обеих Стран 
помогут прояснить вопросы, касающиеся проверки запрещения химического орзгжия. 

Федеративная Республика Германии с большим интересом следит за переговорами 'о 
всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний и всегда в этом отношении выступала за до
говор. Она желала бы видеть результаты этих переговоров, представленные в скором 
времени Комитету с тем, чтобы он мог разработать конвенцию, 

В связи с этим Федеративная Республика Германии также считает удовлетворительную 
проверку обязательной. Таким образом, она будет продолжать уделять большое значение 
работе специальной группы экспертов-сейсмологов по обнаружению, локализации и опреде
лению подземных ядерных взрывов, а также участвовать в ней., .Она заявила о своей го
товности предоставить свои сейсмические станции для международного контроля за вьшол-
нением всеобъемлющего запрещения ядерных испытаний. 

Мое правительство видит во всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний вклад в 
количественное и качественное ограничение ядерных вооружений и во всемирную политику 
нераспространения. 

Правительство Федеративной Республики Германии считает,•что нераспространение 
ядерного оружия является одной из важных предпосылок обеспечения мира. 
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Еще до того, как был заклюпея-договор о нераспространении, оно отказалось от про
изводства ядерного оружия. Оно присоединилось к договору о нераспространении, строго 
вьшолняет его положения и ожидает, что другие подписавшие его страны будут поступать 
также. Правительство Федеративной Республики Германии призывает все страны соблюдать 
этот договор, который устанавливает права и обязанности как для ядерных держав, тек для 
государств, не обладающих ядерным оружием, и который оно считает необходимой основой 
всеобщей политики нераспространения. Мое правительство готово продолжать прилагать лго-
бые усилия на, основе этого договора, с тем чтобы помочь разработать эффектизнута поли
тику нераспространения. В этом духе оно будет сотрудничать со' второй" Конференцией по 
пересмотру договора о нераспространении, 
10. Тридцать третья- сессия Генеральной Ассш^блеи Организации Объединенных Наций 
поручила Комитету по разоружена рассмотреть, посредством каких альтернативных мер мож
но эффективно защитить государства, не обладающие ядерным оружием, от применения и 
угрозы применения ядерного оружия со стороны ядерных держав. При рассмотрении этого 
вопроса Комитет должен принимать во внимание все заявления и предлсжения, сделашше 
по данному вопросу до настоящего момента. 

Мое правительство приветствует заявления, сделанные Соедшенкьми Штатами и Соеди
ненным Королевством на специальной сессии Генеральной Ассамблеи, На тридцат-ь третьей 
сессии оба правительства вновь подчеркнули, что, постуттая таким образом, они приняли 
на себя обязательства, которые выходят за рамки общего запрещения применения силы, в 
соответствии с существующим междзгаародный правом. Федеративная Рэспз'-блшса Германии 
подтверждает свою поддержку в отношении этих заявлеяий и считает, что они слзгасат ин
тересам безопасности всех заинтересованных стран гораздо лзгчше и в более всеобъемлющем 
плане, чем могла бы служить всемирная конвенция. 

Тек же, как и в слзгчае создания безъядерных зон, важно выработать мероприятия, 
которые -были бы приспособлены к конкретным условиям для обеспечения безопасности и 
стабильности, которые различаются по районам. 

Политика конкретного и практического контроля над вооружениями должна учитывать 
соответствующие условия и последствия политики безопасности, с тем чтобы содействовать 
утсреплению безопасности всех закнтересог'апных сторон. Это означает, что переговоры 
и меры должны дифференцироваться в соответствии с тем, прхтменяются ли они к отдельно
му району или во всемирном масштабе. Основным кри?ерием в э'̂ ом отношг-нии является 
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вопрос о том, насколько ядерные потенциалы являются неотъемлемой частью структуры 
безопасности района или представляет ли введение ядерного оружия в зону, бывшую -до 
того безъядерной, угрозу для их безопасности и стабильности. 
11 о Недавняя инициатива Мексики и других латиноамериканских стран и стран Карибского 
района в отношении ограничения передачи оружия и военного снаряжения является хорошим 
примером регионального вклада в дело контроля над вооружениями, важность которого по
стоянно возрастает. Правительство Федеративной Республики Германии приветствует эту 
инициативу как стимул для всемирной деятельности по высвобождению ресурсов, затрачивае
мых на вооружение,и использованию их в целях экономического и социального развития. 
Это положение соответствует ограничительной политике экспорта оружия Федеративной 
Республики Германии. 

Мое правительство не допускает экспорта какого-либо оружия или военного снаряже
ния в районы, где существует напряженность. Ограничительный характер этой политики 
находит свое отражение в небольшой доле экспорта оружия в общем экспорте Федеративной 
Республики Германии. В 1977 году он составлял лишь 0,7?^. 
12. Ободренная положительным опытом Европы в отношении мер по созданию доверия, пре
дусмотренных в Заключительном акте Хельсинского договора. Федеративная Республика Гер
мании на тридцать третьей сессии Генеральной Ассамблни представила проект резолюции, 
содержавший рекомендации всем государствам-членам Организации Объединенных Наций 
заключать на региональной основе соглашения, касающиеся мер по созданию доверия, с 
учетом конкретных условий и потребностей соответствующего региона. 

Меры по созданию доверия должны помочь укрепить стабильность и безопасность, 
делая военные и политические акции более поддающимися оценке и более предсказуемыми. 
Почти единодушное одобрение этой резолюции дает нам надежду на то, что в других частях 
мира также будет возможно улучшить условия для конкретных мер по ограничению вооруже
ний и разоружению посредством мероприятий, которые помогут создать и укрепить взаимное 
доверие. 
13. В Европе вклад в региональную стабилизацию может быть сделан также на венских 
переговорах о взаимном и сбалансированном сокращении вооруженных сил. Вместе со 
своими союзниками Федеративная Республика Германии надеется на то, что на этих важных 
переговорах может быть достигнут конкретный прогресс. Целью этих переговоров является 
помощь по созданию более стабильных отношений и сокращению опасности военной конфронта
ции в Европе, Западные участники поэтому предложили создать приблизительное равенство 
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в виде общего коллективного потолка д-пя личного состава сухопзггных вооруженных сил и со
кращения диспропорции в количестве боевых танков. Создание равенства, а также под
держание общего коллективного потолка требуют договоренности относительно существую
щей численности личного состава, №1 убездены в том, что такой, поддающийся проверке 
результат венских переговоров удовлетворит требова11ия обеих сторон в отношении обороны, 
бзадет гарантировать неизменнзгю безопасность и слзгжить зтсреплению мира и безопасности 
в Европе. 

Создание паритета на совещании о взаимном сокрзденю! вооруксенных сил и воорзгжений 
также явилось бы одним из важных вкладов в дело более стаб5:льного всеобщего равновесия 
между-Востоком и Западом, Переговоры, которые не нслравлены на установление стабильно
го равновесия, имеют' мало шансов на прочный успех. Создание и поддержание такого 
равновесия является необходимым для прогресса в сфере контроля над воорзщени.чми; оно 
в то же время является важным элементом дальнейшего развития разрядки, 
14. Региональные и глобальные меры контрспя над вооружениями, ограничение вооружений 
и разоружение должны носить комплексный характер, чтобы обеспечить мир посредством 
сотрудничества во все боЛее взаимозависимом мире. Всеобщее и полное разоружение на 
основе эффективного международного контроля остается долгосрочной целью. Однако мы-
Згже сейчас должны стремиться к последовательному ретению насущных проблем контроля над 
вооружениями. 

Реалистичная политика контроля над вооружениями не должна вызывать ни слишком 
больших надежд, ни являться причхшой для бездействия. Простая констатация неудовлет
ворительных результатов, достигнутых до сих пор, никогда нас не приведет. Всемирные 
усилия по достижению разоружения и контролт над вооружения14И должны продолжаться. Ко
митет по разоружению, начавший свою работу на этой сессии, является важным инстрзгментом 
этой политики. Он должен отражать растущее всемирное сотрудничество в области безо
пасности. Федеративная Республика Германии будет вносить свой вклад для того, чтобы 
удовлетворить ожидания, связанные с этим новым начинанием. 

ПРЕДСЕДА^ТЕЛЬ (перевод с французского); Имеющийся у меня список ораторов, записав
шихся для выступления на данном утреннем заседании, исчерпан, н прежде чем объявить 
заседание закрытым, я хотел бы предложить вам в конце второй половины дня, по завершении 
нашего пленарного заседания, провести неофициальнзш встречу. 
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Я надеюсь, что нам в ходе этого неофициального заседания удастся достичь быстрой 
договоренности по следующим вопросам: 

1) договоренность о выборе страны, представитель которой будет исполнять, начиная 
с 1 февраля 1979 года, вслед за представителем Алжира, обязанности председателя Коми
тета по разоружению; 

2) договоренность о месте, отводимом представителям стран, не являющихся 
членами Комитета по разоружению, в зале заседаний после проведения первых заседаний; 

3) договоренность о порядке работы Комитета по разоружению в последзгющие дни. 
Другими словами, я предлагаю вам тем самым прервать шестое пленарное заседание 

Комитета после того, как будет исчерпан список ораторов, и провести краткое неофициальное 
совещание. По достижении договоренности относительно трех упомянутых выше пзшктов мы 
возобновим пленарное заседание для официального утверждения договоренностей, одобренных 
в неофициальном порядке. Само собой раззтеется, что для участия в неофициальном 
совещании будут допзгщены лишь представители стран-членов Комитета по разоружению. 

При отсутствии возражений против моего предложения я хотел бы напомнить вам, что 
шестое пленарное заседание откроется в 15 часов в этом же зале. 

Я вижу, что ни одна из делегаций не просит слова, и поэтому объявляю заседание 
закрытым. 

Заседание закрывается в 13 ч 00 мин 
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ОКОНЧАТЕЛЬНЫЙ ОТЧЕТ О б-М SACEAâHHÎ-î, 

состоявшемся во Дворце Наций, в Женеве, 
в пятницу, 26 января 1979 года, 

•в 15 ч 00 мин 

Председатель-; г-н Р. Буджакджи (Алжир) 
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Алжир; 

СШСОК Ж Ц , ПРЙСУТСТБОБАВПМХ НА ЗАСЕДАНИИ 

Г-н Р. БУДЖАКДЖИ 
Г-н А. ФАСЛА 
Г-н А. БЕНСМАИЛ 
Г-н Н. КЕРРУМ 

Аргентина; Г-н Д.К. ОРТИС ДЕ РОСАС 
Г-н Ф. XffiŒHEC ДАВИЛА 
Г-н А.Н. М0ЛТЕШ4 

Австралия; Г-н Л.Д. ТОМСОН 
Г-н А.Дж. БЕМ 
Г-жа М.С. ВИКЕС 

Бельгия; 

Бразилия; 

Г-н П. НОТЕРДЕМ 
Г-н П. БЕРГ 
Г-н Г. ВАН ДКЙС 

Г-н Г.А. МьАСИЕЛЬ 
Г-н Л.П. ЛИНДЕНБЕРГ CETTE 

Болгария; 

Бирма; 

Г-н П. ВУТОВ 
Г-н И. ПЕТРОВ 
Г-н И. СОТИРОВ 

У СО ХЛ/ШГ 
У ТЕЙН АШТ 

У ТАУНГ ХТУН 

Канада; Г-н Г.А.Х. ПИРСОН 
Г-н Р. ГАРРИ МШ 

Г-н Ж. ГОДРО 
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Куба; 

СПИСОК Ж Ц , ПРИСУТСТВОВАБПИХ НА ЗАСЕДАНИИ . 

Г-н Л. СОЛА ВИЛА 
Г-н Ф.О. РОДРИГЕС 
Г-жа В.Б. ЯЦКЕВИЧ 
Г-н К. ПАСОС БЕСЕЙРО 
Г-н Р. ВАЛЬЕНТЕ 
Г-н Р.Л, ГАРСИА 

Чехословакия: Г-н В. ТР1ЛЬНЕР 
Г-н Й. ИРУСЕК 

Египет ; Г-н 0. ЭЛЬ-ШАФЕЙ 
Г-н Ф. ЭЛЬ-ИБРАШИ 
Г-н М. ЭЛЬ-БАРА 
Г-н Н. ФАХМИ 

Эфиопия; Г-н Т. ТЕРРЕФЕ 
Г-н Г. яЛУЛ/1 

Германская Демократическая Республика; Г-н Г. Х^;РДЕР 
Г-н С. КАН 
Г-н М. ГРАЧ1-ШСКИ 

Федеративная Республика Германии; Г-н Г. ван В Е Л Л 
Г-н Ф . Р У Т 
Г-н Г. П Ф А Й Ф Ф Е Р 
Г-н Г. Ш Н Е П П Е Н 
Г-н ю . П О Л М А . Н Н 
Г-н Г. Ш О Л Л Е Р 

Венгрия; Г-н М. ДОМОКОШ 
Г-н А. .НАКАТОШ 
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Франция ; 

Индия; 

Индонезия; 

Иран; 

Италия; 

СПИСОК ЛИЦ, ПРЙСУТСТБОБАВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ 

Г-н Ф, ДЕ ЛА ГОРС 
Г-н Ф, БОШАТО 
Г-н Ж, ФЕВР 
Г-н Ж, - С . ПЛРАБИ 

Г-н К , Р . ГАРЕКХАН 
Г-н С . Т , ДЕВАРЕ 

Г-н А , САНИ 
Г-н А , КАМИЛ 
Г-н М, СИДИК 
Г-н И, ШШШК 

Г-н М, ФАРТАШ 
Г-н Д , ЧИЛ/̂ ТИ 
Г-н Д , АМЕРИ 

Г-н Н. ДИ БЕРНАРДО 
Г-н-Ф. ФЕРРЕТТИ 
Г-н М. АЛЕССИ 
Г-н М. МОРЕНО 
Г-н К, ФРАТЕСКИ 

Япония; 

Кения: 

Г-н М, ОГИСО 
Г-н Т , НОНОЯМ/! 
Г-н И. КИКУЧИ 
Г-н Т , ИВАНАШ 
Г-н И, ШхКАМУРА 

Г-н К, МВАМЗАНДИ 
Г-н К , Г , M/iiÎH/i 
Г-н Г , Н . МУНЮ^ 

Мексика; Г-н А. ГАРСИ/1 РОБЛЕС 
Г-жа А, КАБРЕРА 
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Монголия: 

СШСОК ЛИЦ, ПРЙСУТСТБОБАВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ 

Г~н Д. ЭРДЕМБИЛЕГ 
Г-н ЛУВСАНДОР БАЙАРТ 

Марокко : 

Нидерланды; 

Нигерия; 

Г-н АЛИ СКАЛЛИ 
Г-н МОХАМЕД ШРАЙБИ 

Г-н Р.Г.. ФЕЙН 
Г-н А,Я. МЕЕРБУРГ 

Г-н 0. АДЕНЩРШ 
Г-н К, АХМЕД 

Пакистан : 

Перу; 

Польша; 

Румыния; 

Шри Ланка; 

Швеция; 

Г-н Я.К.А. МАРКЕР 
Г-н М, АКРАМ 
Г-н М.. ХУМАЙКЖ КАН 

Г-н Х.О. МОНТЕРО 

Г-н X. ПАЧ 
Г-н С. КОНИК 
Г-н М. КРУЧШ^ 

Г-н Т. МЕЛЕСКАНУ 
Г-н Г. TIfflKA 

Г-н А.К.С, ХАМИД 
Г-жа М.Л. НАГАНАТАН 
Г-н И.Б. ФОНСЕКА 

Г-н К. ЛИДГАРД 
Г-н Л. НОРБЕРГ 
Г-н Я. ПРАВМЦ 
Г-н Я. ЛУНДИН 
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СПИСОК ЛИЦ, ПРИСУТСТВОБЛБМЙ НА ЗАСЕДАНИИ 

Союз Советских Социалистических 
Республик; 

Соединенное Королевство; 

Соединенные Штаты Америки; 

Венесуэла; 

Югославия; 

Заир; 

Г-н В.Л. Р1СРАЭЛЯН 
Г-н Ю.К. НАЗАРКИН 
Г-н A.M. ВАВИЛОВ 
Г-н Э.Д. ЗАЙЦЕВ 
Г-н В.А. ВЕРТОГРАДОВ 
Г-н Ю.В. КОСТЕНКО 
Г-н М.Г. АНТЮХИН 

Г-к Н.Х. М1АРШй.ЛЛ 
Г-н К.Л.Г. ЖЛЛАБИ 
Г-н К.К. КЕРУЕН 
Г-н Ф.М.В. ФРАНСИС 

Г-к А. ФИШЕР 
Г-н К. ФЛАУдШ 

Г-к А. АЮ1Л0БСКИ 
Г-к Р. ХАГЕНГРУБЕР 
Г-жа БЛЭР Л. МЮРРЕЙ 
Г-н М.Л. САНЧЕС 
Г-н А. ЯРМОЛИНСКИ 

Г-к Р. КЛРЛО КАСТИЛЬО 
Г-н А.Р. ТАЙЛАРД1Т 
Г-н Э. АРТЕГА 

Г-н М. ПЕСИЧ 
Г-н М. МИХАЙЛОВИЧ 
Г-к Д. ДЖОКШ 

Г-н БУКЕТИ-БУКАЙИ 
Г-н М. ЕСУК 

Заместитель Генерального секретаря: Г-н Р. БЬОРНЕРШТЕДТ 
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Г-н г. ХЕРДЕР (Германская Демократическая Республика)'(перевод с английского): 
В этом году Женевский комитет по разоружению собирается в расширенном составе. 

В соответствии с желанием, выраженным подавляющим большинством государств на 
десятой специальной сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций по во
просам разоружения, цель расширения членского состава Женевского комитета по разоруже
нию 'СОСТОИТ в улучшении условий для достижения значительного прогресса в направлении 
прекращения гонки вооружений и разорзгжения. 

От имени делегации ГДР я поздравляю вас, г-н Председатель, как представителя Алжир
ской Народной Демократической Республики со вступлением в должность председателя Коми
тета и я уверен, что под вашим руководством Комитет предпримет большие усилия к тому, 
чтобы.уже на начальном этапе весенней сессии была заложена хорошая основа для будзтцей 
продуктивной работы. 

Мы приветствуем делегации тех государств, которые впервые участвуют в работе Коми
тета: делегации Австралии, Алжирской Народной Демократической Республики, Королевства 
Бельгии, Республики Венесуэла, Республики Индонезия, Республики Кения, Республики Куба, 
Французской Республики и Социалистической Демократической Республики Шри Ланка. 

Делегация Германской Демократической Республики с удовлетворением приняла к сведению 
заявления делегаций новых членов, отражающие желание новых государств сотрудничать в 
решении задач, стоящих перед Комитетом. 

Что касается Германской Демократической Республики, мы так же,как и ранее,готовы 
работать совместно со всеми другими делегациями во имя наших общих интересов. 

Лишь несколько дней тому назад общая позиция ГДР в отношении намерения страны при
лагать сообща с другими государствами усилия с'целью прекращения гонки вооружений и 
разоружения нашла свое выралгение в совместном'заявлении, подписанном по случаю официаль
ного визита в Республику- Индия г-на Эриха Хонекера', Генерального секретаря Центрального 
комитета Сощ^алистической Единой партии Германии и председателя Государственного совета 
Германской Демократической Республики. 
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В заявлении, в частности, говорится: 
"Обе стороны призвали к окончанию гонки вооружений и обратили внимание на прово

димые в настоящее время с этой целью различные консультации и переговоры!. • Они выра
зили надежду на их скорейшее завершение, которое будет содействовать процессу разрядки 
и разоружения. Ресурсы и энергия, которые будут высвобождены в результате процесса 
разоружения, следует направить на деятельность по всеобщему развитию стран., в особеннос
ти развивающихся стран". 

Результаты десятой специальной сессии и тридцать третьей сессии Генеральной Ассам
блеи ООН наглядно отражают стремление народов к разрядке и безопасности, которые могут 
быть достигнуты лишь в том случае, если путем принятия эффективных мер будет остановлена 
гонка вооружений и в области разоррхения произойдет кардинальное продвижение вперед. 

Все это является тем более необходимым и неотложным, поскольку имеютсй силы, кото
рые пытаются не только остановить процесс разрядки и разоружения, но и обратить его 
вспять. Они одобрили долгосрочную программу НАТО и меры по ее осуществлению. 

Это также касается серии крупных военных маневров, ежегодно проводи14ых НАТО вблизи 
западной границы Германской Демократической Республики. Если судить по масштабам, 
численности участвующих войск и продолжительности, эти маневрг являются крзшнейшими со 
времени второй мировой войны. Такие действия, несомненно, не содействуют укреплению 
взаимного доверия между государствами и закладыванию основ для роспуска военных блоков. 

Естественно, ГДР не может оставаться безразличной к тому, какая военная деятель
ность осуществляется возле ее границ. Исторический опыт подтверждает правоту сделан
ной десятой специальной сессией оценки, согласно которой гонка вооружений представляет 
собой неподдающуюся определению угрозу миру. 

В связи с этим возникает, как подчеркнули страны-участницы Варшавского договора в 
своей Декларации от 23 ноября 1978 года, неотложная необходимость достижения скорейшего 
и решительного перелома в переговорах по прекращению гонки вооружений и разоружению как 
самой вагкной задачи международной политики в современных условиях. В Декларащад содер
жится программа, которая на основе существующих реальностей и требований, устанавливает 
долгосрочные и краткосрочные задачи в отношении ограничения вооружений и разоружения. 
Центральное место в программе занимают конкретные меры по ядерному разоружению, которым 
придается первоочередное значение. 
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Я особенно хотел бы подчеркнуть, что социалистические государства готовы вести 
переговоры относительно любого вида вооружений, в том числе относительно тех видов, ко
торые являются причиной для беспокойства каждой из сторон. 

Для ГДР - социалистического государства, расположенного на границе между двумя 
самыми могущественными в мире военными союзами, - разоружение и укрепление международной 
безопасности являются основными целями, которым она неуклонно следовала на протяжении 
всех тридцати лет своего существования. 

Правительство Германской Демократической Республики, полностью разделяя мнения 
мировой общественности, придает исключительно важное значение скорейшему заключению со
глашения об ограничении стратегических наступательных вооружений. Подписание и ратифи
кация такого соглашения, несомненно, содействовали бы достижению дальнейшего прогресса 
в понимании того, принятие каких мер в областях ограничения вооружений и разрядки явля
ется наиболее неотложным делом. 

Перед нашим Комитетом теперь стоит задача практического осзществления рекомендаций 
и решений, принятых Генеральной Ассамблеей Организации Объединенных Наций на десятой 
специальной сессии й тридцать третьей очередной сессии. Делегация ГДР надеется, что 
с самого начала наибольшее внимание в работе Комитета будет уделяться вопросам по суще
ству. Ответственность, которую несет Комитет в этой связи, является очень серьезной, 
поскольку он является единственным многосторонним органом переговоров для принятия гло
бальных мер по разорзгхшнию, 

В соответствии с интересами подавляющего большинства государств, Комитету в своей 
будущей деятельности следует в первзгю очередь сосредоточить внимание на разработке со
глашений о запрещении оружия массового уничтожения, в особенности ядерного оружия» 

В этой связи мы придаем большое значение открытию переговоров о ядерном разоруже
нии между B c e M i í пятью государствами, обладающими ядерным орзокием, к чему призвала трид
цать третья сессия Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций в своей резо
люции 33/71 Н, Учитывая, что десятая специальная сессия Генеральной Ассамблеи, посвя
щенная разоружешад, указала, что меры по ядерному разоружению имеют первоочередное зна
чение, такие переговоры являются важным шагом в направлении этой цели, при условии, что 
все ядерные государства оправдают возложенную на них высокую ответственность и будут 
сотрудничать в конструктивном духе. Успешный ход таких переговоров несомненно оказал 
бы благоприятное воздействие на рассмотрение проблем, стоящих в настоящее время перед 
Комитетом, 
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Заключение, соглашения о всеобъемлющем .запрещении испытаний ядерного оружия, кото
рое в течение нескольких лет является предметом обсуждения в Комитете по разоружению, 
явилось бы важным шагом-на пути ограничения гонки ядерных вооружений. Как вам извест
но, СССР представил ряд конкретных предложений по этому вопросу, которые позволили 
установить понимание между различными позициями в ?:оде техсторонних переговоров и до
стичь существенного прогресса в разработке проекта совместного соглашения. Мы рассма
триваем скорейшее заключение такого соглашения как важный вклад в укрепление режима 
нераспространения ядерного оружия, прекращение гонки вооружений в отношении оружия мас
сового уничтожения и укрецление международной безопасности. 

Помимо продолжающейся деятельности по скорейшему заключению договора о полном и 
всеобщем запрещении испытаний ядерного оружия, любые иные меры, которые могли бы умень
шить опасность ядерной войны, должны также занимать центральное место в работе Комитета, 

Германская Демократическая Республика считает, что укрепление гарантий безопасно
сти неядерных государств является одной из таких важных мер. 

Предоставление неядерным государствам международных правовых гарантий,в отношении 
применения или угрозы применения ядерного оружия повысило бы безопасность этих госу
дарств и отвечало бы их интересам. 

Они представляют собой действительные меры по укреплению доверия и окажут благо
приятное воздействие на развитие международных отношений между ядерными и неядерными 
государствами. Германская Демократическая Республика хотела бы, чтобы Комитет в 
соответствии с резолюцией 33/72 А как можно скорее рассмотрел проекты международной 
конвенции, представленные тридцать третьей сессии Генеральной Ассамблеи ООН, а также 
все предложения относительно принятия с этой целью политических и правовых мер на между
народном уровне. Мы считаем, что проект международной конвенции, представленный Союзом 
Советских Социалистических Республик, является подходящей основой для такого обсуждения. 

По мнению Германской Демократической Республики,еще одним вопросом первоочередной 
важности является продолжение деятельности с целью запрещения разработки и производства 
новых видов и систем оружия массового уничтожения. Состоявшиеся на тридцать третьей 
сессии Генеральной Ассамблеи дискуссии вновь продемонстрировали неотложность принятия 
мер против гонки вооружений в отношении новых видов и систем оружия массового уничтожения. 



11 

(г-н Хердер, Ш ) 

Настойчивое стремление социалистических стран заключить соглашение о всеобщем и полном 
запрещении такого оружия, которое предотвратит разработку новых опасных видов оружия 
массового уничтожения, встречает все более широкое одобрение. Делегация Германской 
Демократической Республики считает, что работа, проделанная в этой связи Комитетом, 
содействовала решению ряда сложных вопросов. Существуют все необходимые предпосылки 
к тому, чтобы Комитет активно продолжал свою работу в этом направлении,-

После летней 1978 года сессии Комитета еще шире развернулось всемирное движение 
протеста против производства нейтронного орузкия. Это движение и высказанные на трид
цать третьей сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций настойчивые 
призывы принять эффективные меры против этого оружия должны слуткить достаточным основа
нием к тому, чтобы не откладывать более разработку конвенции о запрещении производства 
и использования ядерного нейтронного оружия. Комитету следует безотлагательно присту
пить к обсухсдению этого вопроса на основе проекта международной конвенции о запрещении 
производства, накопления, размещения и использования нейтронного ядерного оружия, пред
ставленного восьмью социалистическими государствами. 

Делегация ГДР приветствует продолжение ведущихся в Женеве двусторонних переговоров 
между СССР и США относительно совместной инициативы о запрещении химического орзошя. 
Мы считаем, что достигнутые в этой связи результаты представляют собой хорошую основу 
для решения еще остающихся проблем. Переговоры следует продоллсать с тем, чтобы такая 
инициатива была, в скорейшем времени представлена. Это позволит Комитету прист^шить в 
ближайшем будущем к обсркдению соответствующего проекта конвенции о запрещении разра
ботки, производства и накопления химического оружия и его уничтожении. 

Комитетом, являющимся единственным шюгосторонним и независимым органом переговоров 
по вопросам всеобщего разоружения, накоплен большой и полезный опыт в этой области. 
Расширение состава Комитета сделало его еще более представительным. 
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По мнению Германской Демократической Республики, существуют все предпосылки для 
достижения в обозримом будущем существенного прогресса в решении ряда вопросов, стоя
щих на повестке дня Комитета. Решающим фактором в этой связи является проявление по
литической воли и готовности со стороны всех заинтересованных государств. При нали
чии этих факторов- можно будет достичь взаимопонимания и в отношении наиболее сложных 
деталей. 

Народы мира надеются, что Комитет оправдает возложенную) на него высокую ответст
венность и его деятельность приведет к подготовке соответствующих проектов соглашений 
о прекращении гонки вооружений. Германская Демократическая Республика, принадлежащая 
к лагерю стран социалистического содружества, в будущем также внесет свой вклад в успеш
ную работу Комитета. 

Г-н ФЕЙН (Нидерланды) (перевод с английского); Мне доставляет большое удовольст
вие от имени правительства Нидерландов присоединиться к предыдущим ораторам в выраже
нии нашего удовлетворения по поводу того, что данная первая сессия Комитета по разору
жению в новом составе проходит под председательством одного из новых членов Алжира. 
Г/1ы особенно высоко ценим тот факт, что министр иностранных дел Алжира посвятил несколь
ко дней тому, чтобы присоединиться к нам на этой первой сессии, и взял на себя бремя 
председательствования на первом заседании. 

Я хотел бы также приветствовать новых членов настоящего нового Комитета. îibi с 
удовольствием готовимся к нашей совместной работе и с нетерпением ожидаем их вклад в 
дело разоружения и контроля над вооружениями в этом органе по переговорам. 

В этом первом выступлении в Комитете по разоружению от имени правительства Нидер
ландов я хочу ограничиться лишь несколькими общими замечаниями технического характера, 
касающимися процесса разоружения, и уделить особое внимание роли, возложенной на этот 
орган по переговорам. 

В этой связи я не намереваюсь следовать яркому примеру столь многих видов орато
ров, выступающих передо мной, и не буду пытаться детально касаться широких политических 
последствий и результатов гонки вооружений, которой мы должны положить конец. По всем 
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этим широким аспектам Нидерланды высказали свое мнение в развернутом виде в ходе много
численных выстзшлений в недавнем прошлом, на специальной сессии по разоружению и на 
тридцать третьей сессии Генеральной Ассамблеи, а также на Совещании Комитета по разору
жению, и нам представляется, что мы в большей или в меньшей степени исчерпали этот вопрос 
в том, что касается общих заявлений с изложением позиции. Теперь мы хотели бы присту
пить к делу. 

Поэтому позвольте мне после некоторых вступительных замечаний перейти непосредст
венно к конкретным аспектам того, что мы рассматриваем как нашу задачу на предстояш51е 
месяцы. 

Специальная сессия Генеральной Ассамблеи, посвященная разоружению, не только вновь 
осветила жизненно важную необходимость разоружения для будущего нашей планеты, но и под
черкнула в то же время трудности, связанные с процессом разорзгжения. Эта глобальная 
проблема не может быть решена одной простой мерой, одной отдельной структзгрой. Для 
того чтобы разрешить трудности, вытекающие из связанных с этим вопросов, необходима 
рациональная и логическая диверсификация наших усилий в области разоружения. Специ
альная сессия осознала эту проблему и приняла несколько мер в правильном направлении. 

Во-первых, получила признание возросшая необходимость в справочной информации в 
области воорзпкений и разорзгжения: в объективной информации, ориентированной на общест
венность, с тем чтобы народы могли представить себе связанные с этим проблемы, а также 
в некоторых четко сформулированных исследованиях, которые могут помочь нам изыскать пу
ти и средства ускорения процесса разоружения. Помимо исследований, проводимых прави
тельственными экспертами, значительная роль в этой области может быть отведена также 
неправительственным учреждениям. 

Во-вторых, нам, безусловно, необходим механизм для обсуждений на всемирной основе, 
с тем чтобы все государства могли высказывать свои мнения по жизненно важным вопросам 
безопасности и разоружения, включая соглашения, разработанные в процессе переговоров. 
Генеральная Ассамблея приняла конкретное решение по этому вопросу, во-первых, путем 
созыва/специальной сессии, посвященной разоруженгзо,- и, во-вторых, дополнешм-деятапь-
ности Первого комитета деятельностью Комиссии по разоружению Организации Объоди-
ненньн Наций в составе всех государств-членов. Мое правительство приветствует это 
событие, хотя можно задать вопрос - я делаю это на основании моего личного опыта в 
прошлом году, - не занимаемся ли мы слишком много обсзгждениями и слишком мало -.пере
говорами. 
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Теперь я перехожу к третьему компоненту процесса разоружения. Им является компо
нент, которому мь1 здесь уделяем наибольшее внимание, а именно, органы по переговорам. 

Необходим ряд органов, которые фактически существуют, для выработки конкретных 
соглашений в тех областях контроля над вооружениями и разоружением, в которых уже 
имеются условия для конкретных переговоров. Эти органы будут специализироваться на 
вопросах военного положения, системах оружия, соответствующих странах. Одним из таких 
органов должен быть многосторонний орган по разоружению для разработки договоров и прин
ципов, которые,- возможно, найдут всемирное применение. Для обеспечения возможности 
разработки таких жизнеспособных соглашений этот орган должен иметь представительный ха
рактер и в любом -случае должен включать основные военные державы и, разумеется, государ
ства, обладающие ядерным оружием. Как нам всем известно, это последнее требование не 
было полностью выполнено в рамках Совещания Комитета по разоружению, и поэтому нынешний 
состав Комитета - в особенности, когда все места будут заполнены - уже является дости
жением. Мы приветствуем присутствие Франции и ожидаем "в будущем сотрудничества со 
стороны Китая. 

Комитет по разоружению является одним из важных элементов структуры разоружения, 
однако нам не следует, конечно, делать вид, что он может решить все проблемы. Ъ хо
де нашизг- дальнейших обсуждений повестки дня - я вскоре вернусь к этому конкретному вопро
су - мы должны отдавать себе отчет в том, что лишь некоторые вопросы могут быть урегу
лированы в рамках всемирных соглашений. Другими жизненно важиьми элементами всемирных 
усилий в области контроля над вооружениями И разоружения являются двусторонние перего
воры - например, ОСВ - и региональные переговоры - например, переговоры о взаимном со
кращении вооруженных сил и вооругкений в Центральной Европе, проходящие в Вене. Напри
мер, очевидно, что Комитет по разоружению не может заниматься детальными переговорами 
о контроле над обычными вооружениями в том или ином конкретном регионе, хотя, пожалуй, 
он может выработать некоторые принципы для региональных переговоров в целом и стимули
ровать такие переговоры. 

Как и в прошлом, многосторонний орган по переговорам, данный Комитет по разоруже
нию, мог бы, 3 частности, заниматься-вопросами запрещения разработки и/или развертыва
ния полных систем оружия или средств ведения войны; вопросами запрещения развертывания 
конкретных видов оружия в районах вне пределов действия национальной юрисдикции; вопро
сами обеспечения общих руководящих принципов процесса разоружения и т.д. В прошлом 
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Совещание Комитета по разорзгжению уделяло основное внимание оружию массового уничтоже
ния, которое можно отделить от конкретных проблем региональной безопасности более лег
ко, чем обычные виды оружия* Тем не менее, по нашему мнению. Комитет по разоружеш^ш 
не должен ограничиваться орз'жием массового уничтожения, а должен развивать свои спе
циальные знания в других областях. В особенности потому что данный орган в настоя
щее время имеет более представительный характер, нам не следует избегать рассмотрения 
более разнообразных вопросов, чем в прошлом. Несомненно, что для такой более широкой 
задачи Комитету необходимы достаточно гибкие и рабочие процедуры. 

Безусловно, нам следует весьма тщательно изучить вопрос о том, какие вопросы мо
гут быть лучше урегулированы в ходе двусторонних переговоров, какие - с использовани
ем регионального подхода и какие - на многостороннем уровне. Этот вопрос весьма умес
тен в нашей работе с учетом определенных процедур, применявшихся Совещанием Комитета 
по разоружению. Я имею в виду, в частности, роль двух сверхдержав в процессе перего
воров. 

Само собой разз?меется, что любое существенное многостороннее соглашение о контроле 
над воорзпкениями и о разоружении не может быть разработано без активного участия двух 
крупнейших военных держав в мире. Поэтому было и остается делом чрезвычайной важности, 
чтобы эти две страны попытались зфегулировать между собой вопросы, препятствзтощие заклю
чению соглашения. По сути никогда прежде в истории две державы не участвовали в таком 
широком круге переговоров по разоружению, как в настоящее время. Однако вопрос заклю
чается в том, насколько далеко они должны идти самостоятельно в рассмотрении вопросов, 
имеющих более или менее многосторонний характер. Позвольте мне привести несколько 
примеров. 

Кое правительство признает логичность и приветствует тот факт, что в отношении 
запрещения ядерных испытаний детальные переговоры ведутся между тремя ядерными держа
вами, которые к настоящему времени изъявили волю заключить такое соглашение. В ко
нечном счете такое соглашение в первзш очередь затрагивает ядерные державы. Мы с 
нетерпением ожидаем того дня, когда две остальные ядерные державы примут участие в 
этих переговорах и соглашениях. Трехсторонние переговоры - которые, как можно наде
яться, в ближайшем будущем принесз'т результаты, - могут послужить основой для широко 
приемлемого договора о всеобщем запрещении испытаний в качестве весьма важного шага по 
прекращению технологической гонки вооружений и в качестве элемента нашей борьбы против 
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распространения ядерного оружия. Это', безусловно, не означает, что Комитет по разо
ружению не должен сейчас или в будущем играть какой-то роли в этих переговорах. На
против, для достижения широко приемлемого всеобщего запрещения испытаний в'них сле
довало бы участвовать Комитету в целом. Это является тем более важным, поскольку 
необходима всемирная система сейсмической проверки, в' которую Сейсмическая группа 
Комитета уже внесла существенный вклад. Тем не менее, по нашему мнению, Комитету 
не следует начинать детальные переговоры по всему договору о всеобщем запрещении ис
пытаний до успешного завершения трехсторонних переговоров. 

Однако логичность такой процедуры - я имею в виду выжидательную позицию в той 
или иной форме - менее очевидна в других случаях. Например, можно задать вопрос, по
чему' необходимо полностью урегулировать вопросы, такие, скажем, как Конвенция о за
прещении использования средств воздействия на природную среду или вопрос о радиоло
гическом оружии, на двусторонней основе до того, как Комитету по разоружению будет 
предоставлена возможность рассмотреть их. Даже еще более важное значение для нашей 
будущей работы имеет вопрос о химическом оружии. Хотя по сути дела некоторые члены 
Совещания Комитета по разоружению провели весьма плодотворною работу, из-за текущих 
двусторонних переговоров в последние годы существования Совещания Комитета по разору-
-жению серьезные обсуждения не проводились. В настоящее время скорейшее достижение 
заключительных результатов на этих двусторонних переговорах, несомненно, способство-
-вало бы многосторонним переговорам, однако дальнейшая задержка этих двусторонних пе
реговоров также- привела бы даже к еще более значительной задержке в нашем рассмотре
нии данного вопроса.' Эти исключительные двусторонние переговоры могли бы привести 
также к заключению соглашения, не учитывающего в достаточной степени возможные при
чины озабоченности других стран. 

Вопрос о химическом оружии не имеет строго двустороннего характера. Химичес
ким оружием может обладать несколько стран, и в конечном счете всем промышленно раз
витым государствам придется согласиться на весьма тщательные процедуры проверки их 
национальной химической промышленности. 
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Сзпцествугощая процедура может в конечном счете привести к заключению соглашения, которое, 
возможно, не получит необходимого широкого признания. Более открытые переговоры в на
стоящем Комитете могли бы привести к более значительным конечным результатам. 

В завершение моих замечаний по третьему компоненту процесса разоружения - органу 
по переговорам и, в частности, настоящему Комитету по разоружению - я хотел бы добавить 
несколько слов о программе работы на этот год в порядке замечаний, вытекающих из 
только' что сказанного мною. В программе нашей работы на предстоящий период, несомненно 
должны учитываться соответствующие рекомендации Генеральной Ассамблеи, предложения, 
внесенные государствами-членагж, а также вопрос о том, действительно ли уже сложились 
условия для переговоров по тому или иному вопросу. В первую очередь мы должны быть 
готовы как можно скорее начать работу по договору о всеобщем запрещении испытаний. 
Мы удовлетворены заявлением представителя Соединенного Королевства, согласно которому 
основные препятствия в трехсторонних переговорах, по-видимому, устранены, В ожидании 
результатов этих переговоров мы должны решительно поддержать работу Сейсмической группы, 
поскольку все еще предстоит решить большое число технических вопросов. Во-вторых, 
мы должны далее сосредоточиться на вопросе о запрещении химического оружия. Эти 
переговоры, вероятно, потребуют больше времени, чем переговоры о всеобщем запрещении 
испытаний, поскольку проблемы практической проверки являются сложными. Б этом году 
мы могли бы сосредоточить наши усилия на проблемах определения и проверки. Б том, 
что касается последнего вопроса, мы искренне приветствуем приглашение Федеративной 
Республики Германии и Соединенного Королевства принять участие в семинарах по химическо
му оружию, которые явятся значительным вкладом в наше понимание того, каким образом 
разрешать вопросы инспекции на местах. В то же время мы могли бы начать также 
переговоры о запрещении радиологического оружия. 

Мы могли бы провести серьезные и познавательные обсзгасдения вопросов прекращения 
производства расщепляющихся материалов для военных целей, гарантий безопасности, 
руководящих принципов для переговоров о контроле над обычными вооружениями и всеобъемлю
щей программы разоружения. Мы могли бы провести•предварительные обсуждения мер по 
ограничеьшю технологической гонки вооружений. Однако я сомневаюсь в полезности 
продолжения наших обсуждений новых видев оруядая массового уничтожения на той же основе, 
что и в прошлом. Гонка вооружений в космическом пространстве представляла бы собой 
угрозу стабильности в мире. Тем не менее я сомневаюсь в том, что сложились условия 
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для обсзокдения этого вопроса в данном многостроннсм органе. Шы хотели бы и далее 
получать информацию о ходе двусторонних переговоров по этому вопросу. Моя делегация 
с большим вниманием выслушала другие предложеш^я по программе работы, и мы тщательно 
изучим их. 

Я не буду больше затрагивать этот вопрос повестки дня. Нам представятся большие 
возможности обсудить будущую программу работы в предстоящие недели. 

Я хотел бы закончить свое выступление, кратко остановившись на четвертом элементе 
процесса разорзгжения, а именно выполнении соглашений о контроле над воорзгжениями и 
разорзгжении. 

Как хорошо известно, Нидерланды предложили рассмотреть вопрос о целесообразности 
создания международной организации по разоружению в качестве вспомогательного учрежде
ния для содействия вьшолнению договоров по разоружению. Другие, в большей или мень
шей степени аналогичные, предложения внесены в прошлом году другими членами. С зачетом 
сконцентрированных в Комитете по разоружению специальных знаний, а также той роли, 
которзто он может играть в многостороннем процессе разоружения, мы считаем, что Комитет 
является подходящим органом для обсуждения механизма по выполнению соглашений. Мы 
собираемся более глубоко рассмотреть этот вопрос позже в этом году. Мы считаем его 
в высшей' степени важным вопросом. 

В заключение, г-н Председатель, ъш с большим интересом ожидаем назначения секре
таря настоящего Комитета, который в качестве представителя Генерального секретаря 
Организации Объединенных Наций будет также поддерживать связь между настоящим Комитетом 
и системой Организации Объединенных Наций. 

Необходимо проделать большую работу. Давайте же эффективно згрегулируем процедур
ные и организационные вопросы в предстоящие недели,не стремясь отыскивать проблемы 
там, где их по сути дела нет, что даст нам возможность безотлагательно начать работу 
по сутцеству. 

Г-н БУКЕТИ-БУКАЙИ (Заир) (перевод с французского); Делегация Заира испытыает 
глубокое удовлетворение и подлйннзгю гордость в связи с тем, что председателем первой 
сессии Комитета по разорзгжению является'представитель делегации Алжира. 

Эта законная гордость вытекает из того факта, что Алжир и Заир - африканские и 
неприсоединившиеся страны - разделяют одинаковые идеалы и сталкиваются с одинаковыми 
трудностями. Поэтому я заверяю вас о полном сотрудничестве, которое моя делегация 
окажет в осуществлении вашей задачи. 
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Делегация Заира приветствует новых членов- которые расширили состав Комитета, и 
одновременно выражает зтаеренность в том, что их вклад внесет новый динамизм в работу 
Комитета с целью осуществления огромных надежд международного сообщества и оправдания 
.доверия, возложенного на нас Генеральной Ассамблеей. 

Моя страна, в частности, выражает удовлетворение присутствием Франции - ядерной 
страны и постоянного члена Совета Безопасности,- вклад которой повысит эффективность 
нашей дискуссии, поскольку, по мнешта моей делегации, разоружение может быть осзгществле-
но только с участием всех государств, обладающих ядерным оружием. В этом плане моя 
страна глубоко надеется, что Китайская Народная Республика присоединится к нам в скором 
будущем, займет свое место и также _внесет вклад в строительство нового и свободного от 
опасности ядерного уничтожения мира. 

С момента окончания десятой специальной сессии, посвященной вопросом разоружения,про
шло полгода. Тридцать третья сессия Генеральной Ассамблеи провела широкую дискуссию в 
целях рассмотрения путей осуществления рекомендаций и решений, принятых на десятой сессии. 

Сегодня 1-ш собрались здесь в соответствии с пунктом 120 Заключительного документа, 
предусматривающего создание Комитета по разоружению в качестве органа для ведения 
переговоров вместо общего прежнего Совещания Комитета по разорузкению. 

Обладая лучшей структурой, являясь более представительным и более демократичным. 
Комитет по разоружению должен по замыслу Генеральной Ассамблеи удовлетворить законные 
стремления международного сообщества, высказывающего опасения по поводу избытка воорз^-
жений и своего существования, 

Я хочу сказать, что настоящим совещанием мы открываем новзгю историческую страницу 
в долгой и столь трудной борьбе за разоружение. Мы все выступаем за разоружение, 
но как его осзществить? 

Именно на этот вопрос и призван ответить новый механизм, созданный десятой специ
альной сессией Генеральной Ассамблеи, Б связи с трудностью этой задачи на каоадый орган 
этого механизма возлагается четко определенная задача, с тем чтобы итоги общих усилий 
привели нас к конечному решению, а именно к всеобщему и полному разоружению под эффек
тивным меадународным контролем, 

Б пункте 120 Заключительного докзгмента десятой специальной сессии Генеральной 
Ассамблеи была намечена схема, которой мы должны следовать в нашем подходе для достиже
ния стоящих перед нами целей. Из сделанных до сих пор заявлений следует, что все 
делегации намерены внести в это свой вклад. 

Итак, порвем с прошлым, его методами и принципами в той мере, в какой они являлись 
препятствием для нашей деятельности, и используем опыт прошлого для более эффективной 
работы. 
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Наш Комитет должен полностью выполнить•свою задачу при участий всех входящих в 
его состав государств. Ядерные державы несут особую ответственность за ход нашей рабо
ты. Поэтому они должны сделать дополнительные усилия, с тем, чтобы выйти из своей 
башни из слоновой кости и путем честного и открытого сотрудничества позволить неядерным 
странам активно участвовать в переговорах. Они должны принимать во внимание мнения, 
высказанные странами, которые не обладают ядерным оружием, с тем чтобы эти страны не 
были в Ко№1тете простыми наблюдателями, ка.к об этом очень хорошо сказал министр иностран
ных дел Шри Ланки, 

В пункте 45 Заключительного документа десятой специальной сессии определен поря
док первоочередности для переговоров по разоружению. Ядерное'ор'згжие, современные 
запасы которого могут несколько раз уничтожить нашу планету, представляют предмет нашей 
первоочередной озабоченности. Б этой связи тридцать третья сессия Генеральной Ассам
блеи поставила перед Комитетом по разоружению в качестве первоочередной задачи вести -
переговоры о заключении договора о запрещении испытаний ядерного оружия, .о запрещении 
изготовления и разработки химического оружия, а также конвенции о прекращении и запреще
нии производства расщепляющихся материалов для создания вооружений и других взрывных 
устройств. Наконец, Комитет должен по-прежнему предпринимать усилия с целью заключения 
догов^ора р предупреждении появления новых видов оружия массового уничтожения. 

Если.ядерные державы считают, что ядерное оружие является неотъемлемым элементом 
безопасности определенного числа государств, то каким образом можно оправдать накопления 
этого оружия сверх меры в их арсеналах, тогда как в настоящее время для уничтожения 
всего человечества достаточно нескольких бомб. Поэтому исследования в области новых 
систем доставки ядерного оружия являются неоправданными. 

По мнению моей делегации, ядерные государства не должны ставить больших препятствий 
на пути заключения договора о запрещении ядерных испытаний с целью прекращения- гонки 
вооружений. . 

Единственное соображение, которое в первое время оправдывает наличие у этих стран-
ядерного оружия, является ограничение их оборонительного потенциала до уровня, способ
ного гарантировать их безопасность и безопасность их союзников. 

Действительно,, мы должны реалистично подходить к поиску путей и средств достижения 
paзopyжeшíя. В настоящее время было бы -утопией говорить о всеобщем и полном разоруже
нии, которое будет достигнуто только на конечной стадии наших усилий. 

Даже человек каменного века имел копье и топор для охоты и рыболовства, с тем чтобы 
прокормить себя-и при .необходимости защищаться. 

Мы выбрали этот пример не для того, чтобы оправдать наличие излишков вооружений. 
Как раз напротив, в соответствии с принципом права каждого государства на безопасность 
за ним также признается право иметь соответствующие средства защиты. 
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Поэтому необходимо осудить наличие излишков вооружения. Самым подходящим способом 
приостановить эту гонку к накоплению излишков вооружений является полное прекращение 
всех ядерг-шх испытаний и контроль, а также уничтожение других видов вооружений. 

Поскольку большинство государств мира добровольно высказалось за установление 
режима нерапространения, то один этот факт следует рассматривать в качестве доказа
тельства политической воли этих государств действовать на благо мира и жить в условиях 
мирного сосуществования в соответствии с духом Устава Оргахшзации Объединенных Наций. 

Государства, не обладающие ядерным оружием, ожидают от ядерных держав проявления 
такой же политической воли. Для этого им прежде всего необходимо создать климат 
взаимного доверия и помочь сообществу государств погасить все очаги напряженности, 
которые зачастую являются ареной борьбы за влиян11е в ущерб соответствующих народов. 
Этим процессом будет завершен другой этап нашей работы, а именно ограничение обычных 
вооружений, объем которых увеличился в последние годы. Бее местные конфликты велись 
с использованием этого вида вооружения. Моя страна испытала столько страданий от згчас-
тия в местных конфликтах, что она полностью осознает важность ограничения и запрещения 
некоторых видов обычных воорзгжений, которые можно рассматривать в качестве сверхмощных 
или уничтожающих без разбора. 

Мы надеемся, что усилия, которые будут предприняты в рамках наших переговоров в 
этом году, увенчаются успехом. 

На данном этапе нашей дискуссии делегация Заира не замедлит вновь излoжIîть свою 
позицию по всему кругу вопросов, связанных с разоружением, которая,впрочем,много раз 
излагалась и которая полностью увязывается с полх^тикой движения неприсоединения в 
этой области. 

Моя делегация хотела бы ограничиться замечаниями, касающимися метода ведения рабо
ты нашим Комитетом с целью обеспечения лучших шансов на успех, 

1-) Бо-первых, установить на ежегодной основе точную программу работы с соблюдением 
порядка первоочередных задач, определенных десятой специальной сессией,и соответ
ствующих резолюций тридцать третьей сессии. 
2) Избежать в ходе наших переговоров ненужных дискуссий с целью сосредоточения 
внимания на действительно нерешенных проблемах, 
3) Сохранить сплоченность членов Комитета, проявив сдержанность, дух компромисса 
и даже терпимости. 
4) Устранить практику раскола, которая привела бы членов Комитета к занятию твер
дых позиций и сделала бы трудным достижение консенсуса, поскольку не следует 
забывать, что в лице Генеральной Ассамблеи мы представляем народы нашей планеты. 
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которые искренне стремятся к миру и к безопасности. Не будет брать на себя 
ответственность перед историей за провал нашей работы, в то время как все условия 
для ее завершения, по-видимому, налицо, 
5) Комитет имеет право ждать от ядерных держав регулярной информации и даже 
участия в дискуссии, касающейся их двусторонних и региональных переговоров. 
В этом отношении моя делегация напоминает, что десятая сессия закрепила универ
сальный характер усилий, ведзпцих к разоружению, т.о. решения этой сложной про
блемы должны быть найдены всеми государствами-членами ООН. 
6) Наконец, какими бы трудными ни были процедурные вопросы, с которыми мы стал
киваемся, они не должюз! препятствовать ходу нашей работы. 14ы должны дать нашему 
Комитету простые гибкие, способные приспособляться к ходу нашей работы правила 
процедуры. 
Со своей стороны,Заир полон решимости не пожалеть усилий для обеспечения своего 

полезного участия в работе Комитета и внести в нее.свой скромньш вклад, как он делал 
в течение трех лет в рамках Совещания Комитета по разоружению. 

Будучи страной, расположенной в центре Африки,и приверженной идеалам мира и свободы, 
Заир всегда рассматривал paзopyжeшîe в качестве очень веатой проблемы. 

Моя страна полна решимости внести свой скромный вклад. Он конкретно выражается в 
поддержке, которую делегация Заира оказывает различным конструктивным инициативам госу
дарств всех идеологических течений в рамках разоружения. В этом отношении в ходе 
тридцать третьей сессии моя делегация поддержала сорок три проекта резолюции из сорока 
пяти, принятых Первым комитетом Генеральной Ассамблеи, и стала соавтором двенадцати 
проектов резолюции. 

Этот скромный итог свидетельствует о явном интересе, который моя страна проявляет 
к жгучей проблеме разоружения, 

И наконец, в заключение необходимо упомянуть о тесной связи, существующей между 
разорз/жением и развитием. Мы должны суметь высвободить огромные ресурсы, идущие на 
военные цели, для борьбы с нищетой, бедностью, болезнями и всеми видами неравенства. 
Давайте избавим человечество от страданий, которые по-прежнему выпадают на его долю. 
В частности, я имею в виду народы развивающихся стран. 

Давайте строить новый мир, где царит сотрудничество, в духе доверия, равенства 
и диалога. 

Сделаем реальностью принципы Устава. 
Путь, конечно, длинный, но насколько величественны стоящие перед нами задачи, 

поскольку мы делаем это на благо человечества. 
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Г- МВАМЗАЯДИ (Кения) (перевод с английского); Г-н Председатель, уважаемые 
делегаты, я имею честь и привилегию возглавлять делегацию Кении на настоящем первом 
совещании вновь созданного Комитета по разоружению. Делегация моей страны придает 
огромное значение работе настоящего Комитета. Мы знаем, что многие народы мИра взи
рают на данную организацию с надеждой и сознанием ее крайней необходимости. Мы зна
ем, что задача, стоящая перед Комитетом, сложна и трудна, но тем не менее уверены, 
что воля народов, высказанная на специальной сессии Генеральной Ассамблеи по разору
жению, будет по-прежнему вдохновлять работу настоящего Комитета. 

Г-н Председатель, работа Комитета начинается под вашим руководством, а вы -
столь известный своим мастерством дипломат. Это хорошее предзнаменование и мы убеж
дены в том, что до завершения этой сессии Комитет примет решения о процедуре и пер
воочередных задачах своей работы, с тем чтобы перейти далее к решению задач по су
ществу. Позвольте мне также поблагодарить всех, кто любезно приветствовал мою де
легацию с вступлением ее в ряды членов настоящего Комитета. Делегация моей страны 
просит их принять все ответные добрые пожелания и заявляет о своем стремлении к 
упрочению теплых взаимоотношений, уже сложившихся между членами настоящего Комитета, 
что, по нашему мнению, должно в значительной степени содействовать успешному реше
нию задач, поставленных перед этим новым органом. 

Специальная сессия по разоружению была уникальным во многих отношениях событи
ем, и при сохранении духа этой сессии она может явиться поворотным HJTHKTOM в исто
рии разорухсения. Главным достижением специальной сессии, по нашему мнению, явля
ется учреждение нового механизма по разоруженхда с целью как ведения переговоров по 
конкретным аспектам, так и обсуждения вопросов разоружения в целом. 

Мы рады замене Совещания Комитета по разоружению (СКР) Комитетом по разоруже
нию, что на практике привело к отмене системы сопредседательстза и принятию проце
дуры ежемесячной сменяемости председателя. В настоящее время в Комитете заседает 
восемь дополнительных членов, в том числе впервые моя страна - Кения. " Мы рады 
согласию Франции принять участие в работе нового органа. Мы также преисполнены на
дежд, что Китай сочтет возможным занять в ближайшем будущем свое место в Комитете. 
По нашему мнению, этот Комитет ввиду более широкого участия ядерных и неядерных 
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государств явится более эффективным органом для ведения переговоров, чем его предше
ственник - Совещание Комитета по разоружению (СКР). И поскольку мы впервые участву
ем в работе настоящего Комитета, мне хотелось бы заверить вас, господин Председатель, 
а также всех членов настоящего Комитета о готовности моей делегации к самому полно
му и конструктивному сотрудничеству. 

Делегация моей страны с удовлетворением отмечает тот факт, что по вопросам ме
ханизма разорухсения положения Заключительного документа специальной сессии до сих 
пор строго вьшолняются. Мы надеемся, что работа настоящего Комитета, в отличие от 
СКР, не будет парализована в то время, когда ядерным державам не удастся договорить
ся по вопросам разоружения. На нас лежат огромные задачи и ответственность. Мы 
должны объединить воедино все наши духовные и физические усилия для достижения общей 
цели устранения раз и навсегда угрозы уничтожения, нависшей над человечеством. 

Специальная сессия приняла сбалансированный подход к контролю над вооружениями 
в различных районах мира путем признания права каждого государства на обеспечение 
своей безопасности, а также права получателей и поставщиков оружия учитывать необ
ходимость поддержания численного и технического баланса вооружений в различных райо
нах, характеризуемых напряженностью и конфликтами. 

Ныне, как и прежде, военное соперничество продолжает выступать движущей силой 
все более широкого распространения по всему миру современных видов обычных вооруже
ний. По экономическим,, политическим, равно как и военным причинам страны-постав
щики активно развивают экспорт вооружений нового поколенхм в другие страны, в ос
новном, в развивающиеся. Поэтому неудивительно, что в период 1960-1976 гг. были 
зарегистрированы резкие подъемы в военных расходах развивающихся стран. Как пока
зывают проведенные исследования, ряд наиболее заметных расширений военных программ 
наблюдался в странах, находящихся в нижней части шкалы доходов. Кроме того, для бед
нейших 20% населения мира это означает, что военная доля ВНП возросла с 1,9/^ в 
1960 году до 3 , 2 % в 1976 году, что представляет собой неимоверное бремя для населе
ния со средним годовым доходом в 124 долл. США. 
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В то время, как страны-доноры концентрируют свои усилия на массированной гонке 
вооружений, их усилия по предоставлению помощи отстают от целей, взятых ими на себя 
в рамках Организации Объединенных Наций. В период с I960 по 1976 год денежные 
средства, отпускавшиеся на расширение военных поставок, почти в 20 раз препышали 
средства, отпускавшиеся на помощь в целях развития. Общий вклад всех стран-доно
ров, по которым имеются сведения, составил 0,3% от их комбинированного БНП, в то 
время как военные расходы за те же годы составили 6,2% от ВНП. Эти цифры вполне 
наглядно демонстрируют, что гонка вооружений - это серьезнейшее препятствие на пути 
к развитию. Она сказывается не только на мировых темпах экономического роста, но 
таклсе и на распределении происходящего роста. Одновременно она содействует увели
чению разрыва между богатыми и бедными странами - разрыва, являющегося цектральньтм 
вопросом растущей международной напряженности и озабоченности, повлекших за собой 
дискуссию о новом международном экономическом порядке-. 

Господин Председатель, позвольте мне теперь перейти к другому вопросу, которо
му моя страна придает большое значение. Я имею в виду вопрос запрещения химичес
кого и бактериологического (биологического) оружия. Кения выступает участником 
Женевского протокола 1925 года и Конвенции о запрещении разработки, производства 
и накопления запасов бактериологического (биологического) и токсинного оружия и 
об их уничтожении. Мы являемся соавторами ряда проектов резолюций по этому вопро
су, представленных в последние годы Первому комитету, и мы планируем поддерживать 
эту идею как в настоящем Комитете, так и на Генеральной Ассамблее. 

Моя делегация, осознавая сложный характер затрагиваемьа проблем, тем не менее 
считает, что на настоящий Комитет возложена задача ведения переговоров для дости
жения договоренности об эффективных мерах, запрещающих разработку, производство и 
накопление запасов всех видов химического оружия и гарантир}тощих их уничтожение. 
Этот вопрос не впервые ставится перед Комитетом, подобным нашему. Он неоднократ
но ставился на повестку дня Совещания Комитета по разоружению,и каждый раз, как нам 
представляется, главными проблемами выступали: а) рамки запрещения, т.е. вопрос 
о том, должно ли запрещение носить всеобъемлющий или частичный характер; Ь) дея
тельность и вещества, подлежащие запрещению, а также с) пути контроля за вьшолне-
нием конвенции. 
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По вопросу о рамках запрещения моя делегация будет поддерживать предложение, 
призывающее к заключению конвенции, следующей всеобъемлющему подходу, это означает, 
что предусматриваемое в ней запрещение распространяется на все химические средства 
ведения войны. Вопросы деятельности, подлежащей запрету, и веществах, которые •долж
ны выступать объектами запрещения, были предметами продолжительной дискуссии, и, как 
представляется, в настоящее время общепризнано большое значение достижения договорен
ности о критериях, определяющих деятельность и вещества, подпадающих под запрещение. 
Предлагается ряд таких критериев. К примеру, один из критериев предполагает поста
новку запрещения в зависимость от целей или предназначения, что подразумевает необ
ходимость запрещения любого летального химического агента, не применяемого в мирных 
целях. Другие предложения предусматривают запрещение веществ, производимых в не-
оправдываемых мирным применением количествах. В других же предложениях делается 
ссылка на отдельные свойства, благодаря которым химические вещества могут использо
ваться как средства ведения войны. Хотя эти критерии и предложения имеют большое 
значение для наших переговоров, делегация моей страны выступает в поддержку конвен
ции, следующей всеобъемлющему подходу к запрещению химических агентов и видов дея
тельности. Мы должны в нacтoяD^ee время направить наши усилия на поиск урегулирова
ния все еще существующих разногласий по вопросу о проверке выполнения. Любая кон
векция, подобная той, на которую мы возлагаем надежды, не будет эффективной, если 
только она не будет содержать определенные международные контрольные меры, дающие 
участникам соглашения гарантии выполнения его положений. Несмотря на нашу убежден
ность в необходимости системы проверки, основанной на национальных средствах контро
ля, мы все же считаем, что, исходя из современного международного политического кли
мата и недоверия, существующего между государствами, необходимо дополнять националь
ные системы проверки некоторыми согласованными мерами мелсдународной проверки. 

Из года в год в ходе как общей дискуссии, так и дискуссии в Первом комитете 
делегации подчеркивают большое значение скорейшего прекращения всех испытаний ядерно
го оружия как важного шага на пути ядерного разоружения и выполнения обязательств, со
держащихся в Договоре о частичном запрещении испытаний от 1963 года, а также в Дого
воре о нераспространении ядерного оружия. Многие из нас выражали и выражают уверен
ность в том, что всеобъемлющее запрещение испытаний ядерного оружия явилось бы сти
мулом для дальнейшего прогресса на других переговорах по разоружению, таких, как 
переговоры между Соединенными Штатами и Советским Союзом об ограничении стратегических 
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наступательных вооружений (ОСВ). Мы надеялись также на то, что обсуждение вопросов 
запрещения испытаний ядерного орзгжия будет проведено до начала специальной сессии по 
разоружению. К тому же Генеральная Ассамблея до такой степени была уверена в возмож
ности достижения договоренности о запрещении испытаний ядерного орушм, что в пукте 5 
постановляющей части своей резолюции 32/70 она просила Совещание Комитета по разоруже
нию провести рассмотрение согласованного текста, который, как ожидала Ассамблея, явит
ся результатом трехсторонних переговоров государств, обладающих ядерным оружием, с 
целью представления проекта договора Генеральной Ассамблее на ее специальной сессии, 
посвященной вопросам разоружения. В настоящее время можно констатировать отсутствие 
как запрета на испытания ядерного оружия, так и соглащения по OCB-II. Делегация моей 
страны надеется, что настоящему Комитету удастся разработать приемлемый проект дого
вора о запрещении испытаний ядерного оружия к концу сессии. Мы в равной степени вы-
сказьшаем оптимизм относительно того, что двзгм ядерньм сверхдержавам в скором будущем 
удастся достичь договоренности на переговорах OCB-II. 

Для обеспечения успеха договора о всеобъемлющем запрещении испытаний ядерного 
оружия необходимо присоединение к такому договору всех ядерных держав. Одновременно 
две лидирующие ядерные державы должны продемонстрировать свою готовность вести другие 
ядерные державы в договоренности о всеобъемлющем запрещении испытаний ядерного оружия 
и гарантировать соблюдение договора без нарушений после его вступления в силу. 

Высказываются мнения о невозможности проведения границы между испытаниями ядер
ного оружия и ядерными взрывами в мирных целях и о необходимости распространения на 
последние всеобъемлющего запрещения испытаний. Хотя мы горячо поддерживаем все меры 
по нераспространению, ми тем не менее считаем, что вопрос о ядерных испытаниях в мир
ных целях не должен подпадать под действие договора о запрещении испытаний ядерного 
оружия. Кения готова поддержать мораторпум на ядерные взрывы в мирных целях, но мы 
выступаем против любого предложения о полном отказе от вьшолнения программ использо
вания ядерной энергии в мирных целях. Любая мера такого рода несомненно будет пред
ставлять собой попытку свести на нет намерения и цели пунктов 68 и 69 Заключительного 
документа специальной сессии, а также статьи IV Договора о нераспространении ядерного 
оружия, где признается неотъемлемое право всех участников Договора,без какой-либо дис
криминации, пользоваться ядерной энергией в мирных целях 

Настоящему Комитету предлагается также продолжить изучение вопроса о запрещении 
разработки и производства новых видов оружия массового уничтожения и новых систем та
кого оружия с целью достижения договоренности о предотвращении появления новых видов 
орузсия массового уничтожения,основанных на новых научных принципах и достижениях. 
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После 1975 года, когда данный пункт по просьбе Советского Союза был включен в повестку 
дня тридцатой сессии Генеральной Ассамблеи, выявились различные подходы к этому вопро
су. Один подход предусматривает заключение всеобъемлющего соглашения для заблаговре
менного предотвращения появления такого оружия; сторонники другого подхода выступают 
против общего соглашения и поддерживают идею заключения конвенций по конкретным видам 
оружия по мере их появления. 

Доклад СКР, излагающий основные моменты дискуссии по данному пункту, свидетель
ствуют о наличии общего признания необходимости принятия международньм сообществом 
определенных мер в отношении новых видов оружия массового уничтожения. Однако одно
временно следует отметить ряд все еще существующих серьезных расхождений во мнениях, 
которые весьма затрудняют достижение общего мнения по этому вопросу. В этой связи 
наши усилия должны быть направлены на преодоление этих расхождений во мнениях. 

И наконец, Кения глубоко уверена в том, что непрерывное углубление доверия, равно 
как и политического, экономического и культурного сотрудничества между государствами -
это основной движущий фактор усилий по упрочению международной безопасности. Моя стра
на придает огромное значение принципу невмешательства в дела других государств. Этот 
принцип гарантирует каждому государству основное право - беспрепятственно рзгководить 
делами своей страны в соответствии с пожеланиями ее народа. Текущие международные 
усилия по установлению нового экономического порядка, обеспечению равноправных и спра
ведливых международных экономических взаимоотношений между промышленно развитыми стра
нами и развивающимся неимущим миром могут при наличии политической воли явиться хоро
шим предзнаменованием для укрепления международной безопасности. 

Г-н ФАРТАШ (Иран) (перевод с английского): Господин Председатель, я хотел бы 
начать свое выступление с того, чтобы присоединиться от имени моей делегации к тем 
поздравлениям, которые были высказаны в ваш адрес и в адрес вашего уважаемого министра 
иностранных дел, являющегося первым Председателем этого Комитета. Действительно, бла
годаря случаю эта обязанность вьшала на страну, • которая уже выступала со многими важны
ми международными инициативами. 

Собравшись здесь для открытия сессии Комитета по разоружению, я хотел бы выразить 
оптимизм и удовлетворение, с которыми моя делегация занимает свое место на этом новом 
форуме. 
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Я уверен; что мои коллеги разделяют наши чзгвства воодушевления решимости, поскольку 
мы вступаем в эту новую фазу нашей работы. Мы уже имели честь заслушать многих вы
дающихся министров, заявивших об участии их правительств в этом Комитете, и нас вооду
шевляет позитивный тон всех сделанных до настоящего времени заявлений. Поэто1-1у мы глу
боко верим в то, что обсуждения в этом органе переговоров в значительной степени расши
рят возможности заключения соглашений по разоружению. 

Хотя все мы является новьми членами этого Комитета, позвольте мне, тем не менее, 
приветствовать государства, которые ранее не участвовали в многосторонних переговорах 
по разоружению здесь,в Женеве. Мы понимаем, конечно, что все они хорошо знают вопросы. 
Мы их внимательно выслушали в прениях на Генеральной Ассамблее, а также на других сове
щаниях по разоружению. Одним из основных намерений десятой специальной сессии была 
демократизация процесса переговоров, проводимых в этой сложной области. Поэтому имен
но в этом духе был создан Комитет по разорзгжению, и, несомненно, активное участие вось
ми новых государств в переговорах по .разоружению в рамках такого представительного ор
гана будет способствовать достижению этих целей. 

Мы, конечно, особенно удовлетворены в связи с присутствием здесь Франции. Мы с 
большим интересом выслушали заявление уважаемого министра иностранньк дел Жана Франсуа-
Понсе и ожидаем, что Франция вновь будет придерживаться своей традиции, играющей важ-
нз̂то роль в переговорах по разоружению. Важное значение участия ядерных держав не мс?-
жет быть переоценено, и ът надеемся в связи с этим, что все обладающие ядерным оружием 
государства смогут участвовать в наших обсуждениях в ближайшем будущем. 

Мы разделяем надежду многих других делегаций, что учреждение этого нового Комитета 
возвещает о настзшлении новой эры в области разоружения и что возможно будет достичь 
некоторых положительных результатов. Прошел особенно плодотворный год, который долг<-ен 
обеспечить надежнзпо основу для нашей .работы. Специальная сессия Генеральной Асгп..>''.-ей 
ООН, посвященная разоружению, всесторонне рассмотрела все проблемы разорзгжения, 'л га. 

тридцать третьей сессии Генеральной Ассамблеи в этой области были приняты резо:,'-'>., 
отражающие этот всесторонний подход, Они охватьшают различные области, начштг, : ; > 'об
суждаемых соглашений и кончая национальными ограничивающими факторами, исследов?."-"'">:1, 
информацртонными программами и гласностью. Следует опробовать все средства, и ШЙ.;О/ЧЙ 

комплекс рекомендаций, содержащихся в докзшенте CD/1 , свидетельствует о растущем интересе 
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и интенсивности усилий в области разсруненкя. Именно нашему Комитету, как одному из 
важных форумов переговоров, предстоит поддержать всеобщее внимание, которое удалось 
привлечь специальной сессии путем поддержания этого импульса. 

Несмотря на то, что наш Комитет только что создан и что мы только приступили к ра
боте, мы,тем не менее, по-прежнему сталкиваемся с хорошо известньши проблемами. Вре
мя не сделало эти проблемы более податливыми для решения. Достаточно лишь прочитать 
газету, чтобы заметить нарастающее количество связанных с военной областью статей.. 
Все большее число военных конфликтов и вооруженных столкновений и разработка оружия по
даются под огромными заголовками. Наша задача заключается в том, чтобы повернуть вспять 
эту тенденцию, сделааь ограничение вооружений действующей политикой всех правительств. 

Прежде чем приступить к краткому рассмотрению стоящих перед Комитетом вопросов, 
я хотел бы выразить удовлетворение нашей делегации в связи с наблюдаемым прогрессом в 
переговорах в рамках САЛТ. Хотя мы разделяли общее разочарование, когда соглашение не 
было подписано в декабре прошлого года, мы, тем не менее, воодушевлены сообщением о том, 
что позиции были действительно сближены и что мы можем все еще ожидать успеха в тече
ние предстоящих месяцев. Нет смысла вспоминать о многих годах, потребовавшихся для 
того, чтобы эти переговоры могли подойти к концу. Мы искренне привествовали бы согла
шение в качестве первого шага, и мы ожидаем его заключения. Нашей основной целью 
является сокращение ядерных вооружений, и только путем этих двусторонних переговоров 
Б настоящее время можно достигнуть прогресса в этом направлении. Переговоры по СОЛТ I I 
должны быть завершены, с тем чтобы расчистить дорогу для начала переговоров по СОЛТ I I I . 

В Комитете по разоружению наши первые дискуссии будут посвящены организации нашей 
работы, договоренности о правилах процедуры и по повестке дня. Мы верим, что эти ор
ганизационные вопросы будут эффективно решены, с тем чтобы мы могли сконцентрировать 
свое внимание на вопросах по существу. Некоторые из этих задач уже были фактически 
решены. В соответствии с программой действий десятой специальной сессии Генеральной 
Ассамблеи резолюция А / З З / 7 1 Н рекомендует в качестве первоочередных задач данного Коми
тета достижение соглашения о всеобъемлющем запрещении испытаний и запрещении химичес
кого оружия. 
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Всеобъемлющее запрещение испытаний по-прежнему является- нашей основной целью. Не
смотря на все наши усилия и неоднократные призывы о прекращении ядерного испытания, со
глашение не бьшо достигнуто, и испытания ядерного оружия продолжаются. Нелегко понять 
причины такого положения, ибо ядерные державы сами высказьшаются в пользу прекращения 
испытаний и, очевидно, сами убедились в том, что продолжение испытаний не обеспечит 
им какой-либо дополнительной безопасности, и тем не менее они смогли принять каких-
либо действий в соответствии с желаниями подавляющего большинства государств. 

Что касается Комитета, то его роль не должна сводиться к выражению надежды, что 
трехсторонние переговоры, начатые по данному вопросу два года назад, принесут в настоя
щее время свои плоды. Об эти2 переговорах было опубликовано мало информации, несмотря 
на то, что проект договора, который в конечном счете разрабатьшается, будет представлен 
настоящему Комитету для последующего обсуждения. Этот вопрос потребует тогда нашего 
непосредственного и постоянного внимания до тех пор, пока утвержденный проект не будет 
готов для представления Генеральной Ассамблее. 

В этих обстоятельствах вызывает сожаление, что мы имеем в настоящее время мало ин
формации. В конце концов интересам всех государств отвечает то, чтобы договор о запре
щении испытаний, который в конечном счете представляется Генеральной Ассамблее, был 
тщательно подготовленным и достаточно изученньп-! докзгментом. После стольких долгих лет 
обсуждения не будет никаких оправданий для чего-нибудь меньшего. 

Я выделил вопрос запрещения испытаний, поскольку он является важнейшим в нашем 
Комитете, Пожалуй, это единственный вопрос, работа над которым приведет, по всей види
мости, к заключению соглашения в этом году. Авторитет и сила этого форума, очевидно, 
зависят от наших действий в этой области, В целях сохранения динамизма нашего Комитета 
нам необходимо поставить цель добиться заключения договора о запрещении испытаний в этом 
году. 

По вопросу о запрещении химического оружия данный Комитет должен продолжить рабо
ту, начатую СКР в этой области. В то время, как Соединенные Штаты и Советский С( 
ведут двусторонние переговоры в целях достижения совместной инициативы, настоящий К'̂ -штет 
должен предпринять свои собственные исследования и провести свой собственньш обмен идея
ми. Как мы уже имели возможность объяснять в предьщущих заявлениях, этот вопрос не огра
ничен рамками ядерных держав. Хотя, по общему признанию, ничего нельзя сделать без их 
участия, нельзя также осуществлять работу над запрещением химического оружия без сотрудни
чества всех крупньк в военном с прокыпленном отношении стран мира. Таким образом. 
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многое можно сделать, не ожидая результатов двусторонних переговоров. В настоящее 
время .настало и, возможно, уже давно настало время запретить химическое оружие. Сооб
щения в прессе о росте бюджетов, идуших на цели разработки химического оружия, уже го
ворят о том, что наша задача становится все более сложной. 

Другим важным вопросом, с которым столкнется наш Комитет в результате работы трид
цать третьей сессии Генеральной Ассамблеи, является вопрос об укреплении гарантий безо
пасности неядерных государств. Эта мера, необходимость которой' вызвана отсутствием 
реального ядерного разоружения, непосредственно затрагивает все неядерные страны. Не
обходимо принять меры для обеспечения безопасности государств, которые отказались от 
ядерного оружия. Они имеют право ожидать более четко сформулированных гарантий отно
сительно того, что ядерное оружие не будет использоваться против них. Многие госу
дарства, включая мое собственное, уже взяли на себя обязательства присоединиться к духу 
и букве договора о нераспространении. Другой путь заключается в создании зон, сво
бодных от ядерного орз''жия. Мы приветствуем в связи с этим односторонние заявления, 
сделанные в этой связи на специальной сессии Соединенными Штатами, Соединенным Королев
ством, Советским Союзом и Китаем. Мы также приветствуем признание этими ядерными дер
жавами необходимости уважать и гарантировать статус зон, свободных от ядерного оружия. 
Однако мы полагаем, что можно больше достичь в этом направлении и что можно ожидать 
большего от ядерных государств. Полезное обсуждение данного вопроса в нашем Комитете 
внесет важный вклад в прения по ядерному разоружению. 

Мы также будет рассматривать в этом году вопрос о запрещении разработки нйвых видов 
и новых систем оружия массового уничтожения, а также вопрос о запрещении производства 
расщепляющихся материалов в военных целях. Оба эти вопроса касаются важных аспектов 
ядерного разоружения. Они не являются легкими -вопросами: первый - в связи с пробле
мами нахождения удовлетворительных определений, приемлемых для всех; второй - в связи 
со сложностями проверки. Тем не менее мы надеемся, что Комитет глубоко рассмотрит 
оба вопроса и что будет обеспечено некоторое продвижение вперед в этих областях. 
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Хотя вопросы, на которых я останов^хлся, будут одними из основных вопросов, стоящих 
перед нами, имеется немало других связанньпс с разоружением вопросов, которые будут по-
прежнему вызывать у нас обеспокоенность и которые мы, несомненно, рассмотрим на этом 
форуме. По ним Комитет необязательно должен принимать меры. В этом году предстоит 
провести совещания подготовительных комитетов в целях подготовки второй конференции по 
рассмотрению хода осуществления Договора- о нераспространении и первой конференции по 
рассмотрению осуществления Конвенции по биологическому оружию. Многие присутствующие 
здесь делегации будут участвовать в работе одного или обоих этих комитетов, и все будут 
осознавать необходимость сохранить и подкрепить соглашения, которые уже были достигнуты. 
Эти конференции по рассмотрению являются также хорошим признаком того, что некоторые 
соглашения по контролю над вооружениями являются частью норм международного права. Они 
служат основой для нашей будущей работы, и необходимо сделать все для поддержания их 
целей. 

Моя делегация особенно заинтересована в вопросе о зонах, свободных от ядерного 
ОРУЖИЯ, в частности, в резолюции А/33/б4, поддерживающей создание такой зоны на Ближ
нем Востоке. Как соавторы этой резолюции мы с особым чувством воспринимаем почти всеоб
щую поддержку нашей инициативы. Однако усилия по созданию безъядерной зоны на Ближнем 
Востоке не принесли ощутимых результатов в настоящее время. Проблемы региона по-преж
нему являются труднопреодолимыми препятствиями. При нынешних обстоятельствах мы не 
можем пока надеяться на обычный подход, и поэтому мы возлагаем надежды на то, что при 
содействии Генерального секретаря ООН и Совета Безопасности некоторые первоначальные 
шаги на пути нашей цели могут быть предприняты. Мы по-прежнему поддерживаем все уси
лия по созданию аналогичных зон в других районах мира. 

В связи с участием Ирана в подготовительной конференции по запрещению и ограниче
нию применения некоторых видов обычного оружия, которые могут считаться чрезмерно 
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жестокими или имеющими неизбирательное действие, мы тщательно рассмотрели этот вопрос. 
Мы надеемся, что этой весной будет проведено полезное и эффективное совещание подгото
вительного комитета в целях обеспечения успешного проведения конференции позднее в те
кущем году. 

Моя делегация проявляет также большой интерес к работе Группы экспертов по изуче
нию взаимосвязи между разоружением и развитием. Мы считаем этот вопрос одним из наи
более важных в деле обеспечения содействия разоружению, а также прогресса на пути к 
достижению глобальных социально-экономических целей. Когда проблемы гонки вооружений 
рассматриваются вне связи с чем-либо, опасность оружия, разрушительная мощь которого 
возрастает, и растущих военных бюджетов уже вызьшает достаточньй страх. Однако, когда 
они рассматриваются в сравнении с потробностями развития, эти огромные суммы приобре
тают дополнительное значение к, несомненно, социальный смысл, что касается всех стран. 
Крайне важно исследовать и довести до сведения общественности средства, затрачиваемые 
на военные цели каждый год. Однако обсуждение расходов на вооружение неизбежно свя
зано с вопросом о национальной безопасности. Мы не можем не учитывать тот факт, что 
по мере того, как становится невозможным разработать в рамках Организации Объединенных 
Наций действенные международные мероприятия, обеспечивающие безопасность, никто не 
может запретить стране принять во внимание требования своей национальной безопасности. 
Очевидно(Наиболее эффективный путь побудить государства сосредоточить внимание на не
обходимости разоружения заключается в том, чтобы широко показать эконо1-1ичбские потери, 
вызываемые их самостоятельными усилиями по обороне. 

Мы надеемся, г-н Председатель, что нынешняя сессия настоящего Комитета будет 
активной и плодотворной, и моя делегация намерена способствовать этому в максимальной 
степени. Несомненно, что новый форум может лишь обеспечить рамки для достижения 
прогресса. Именно правительства стран-членов должны представить предложения и проя
вить необходимую настойчивость для того, чтобы сэглашения могли и были бы заключены. 
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Г-н САНИ (Индонезия) (перевод с английского); Моя делегация чрезвычайно счастлива 
видеть, что вьщающийся представитель Алжира, страны, которая всегда находится на перед
нем крае борьбы за новый, более справедливый мировой порядок, председательствует на пер
вом заседании нашего Комитета. Я хотел бы также выразить особую признательность моей 
делегации по поводу того, что уважаемьй министр иностранных дел Алжира Его Превосходи
тельство г-н Бутефлика, председатель двадцать девятой сессии Генеральной Ассамблеи Орга
низации Объединенных Наций и од1га из наиболее выдающихся и динамичных лидеров движения 
неприсоединения, сумел приехать в Женеву для того, чтобы председательствоват1з на откры
тии первой сессии Комитета по разоружению. 

Выступая последней, моя делегация имела-возможность с огромным интересом выслушать 
делегации, выступавшие перед нами, а также всех предыдущих ораторов, которые, все без 
исключения, вьразили надежду и заявили о своих обязательствах в связи с началом нашей 
работы в Комитете по разоружению. Моя делегация в огромной степени разделяет взгляды, 
высказанные представителями неприсоединившихся и развивающихся стран по трудным и слож-
ньм вопросам, связанным с разоружением. 

Моя делегация не намерена детально касаться этих вопросов, а хотела бы главным 
образом сделать несколько общих замечаний относительно роли Комитета по разоружению, 
как мы понимаем ее в рамках решений и резолюций, принятых Специальной сессией по разору
жению и тридцать третьей сессией Генеральной Ассамблеи. 

Десятая специальная сессия по разоружению явилась важным событием.' В Заключитель
ном документе, принятом консенсусом, были заложены основные принципы разоружения и 
сформулирована программа действий для достижения подлинного разоружения, ведущего к 
всеобщему и полному разоружению под эффективным международным контролем. Был также 
создан механизм, необходимый для его осуществления. В качестве форума для обсуждения 
была возрождена Комиссия по разоружению Организации Объединенных Наций, состоящая из 
всех членов Организации Объединенных Наций, а Комитет по разоружению был перестроен, 
его процедуры стали более демократичны, и тем самым открылась возмокность для участия 
государств, не являющихся членами Комитета. Моя делегация особенно удовлетворена тем, 
что Франция решила принять участие в работе Комитета, и надеется, что вскоре к работе 
Комитета присоединится и Китай; таким образом, все государства, обладающие ядерным 
орзгжием,будут участвовать в наших переговорах. Десятая специальная сессия подтвердила, 
что Организация Объединенных Наций должна играть центральную роль в усилиях по достиже
нию разоружения. 
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Индонезия счите;ет, что принятие решений консенсусом имеет огромное значение для 
Комитета, учитывая характер проблем, которые мы пытаемся разрешить. Консенсус является 
наиболее приемлемым процессом принятия решений, если мы хотим, чтобы международное 
сообщество уважало и вьшолняло их. 

Тридцать третья сессия Генеральной Ассамблеи поручила Комитету провести на перво
очередной основе переговоры по договору о полном запрещении испытаний ядерного оружия и 
по договору о запрещении химического оружия. Кроме того, была высказана просьба рас
смотреть вопросы, касающиеся международной конвенции о мерах по укреплению гарантий 
безопасности неядерных государств, изучения вопроса о предотвращении появления новых 
видов оружия массового уничтожения и текста документа о запрещении новых видов оружия. 
Вот некоторые вопросы, которые надлежит рассмотреть; по всей вероятности на ближайшие 
годы наша повестка дня будет загружена. 

Сейчас на нашей ответственности лежит вьшолнение резолюций, принятых специальной 
сессией и Генеральной Ассамблеей. Мы должны попытаться свести до минимума наши разно
гласия и достичь соглашения относительно шагов, которые мы должны предпринять для их 
выполнения. Таким образом, мы можем претворить в жизнь надежду о том, что Комитет 
даст толчок, необходимый для международных переговоров, и таким образом выполнить 
свои обязанности в соответствии с чаяниями международного сообщества. Поскольку 
разоружение представляет собой сложный и .деликатный вопрос, а его решение ускользало 
от наших усилий в течение столь многих лет, коя делегация достаточно реалистично подхо
дит к этому вопросу, чтобы не быть удивленной, если Комитет по разоружению, даже после 
реорганизации его структуры, не сможет достичь разоружения легко и в короткие сроки. 
Но это не значит, что мы не должны быть настойчивыми в наших усилиях. 

Неоднократно повторялось, что решающим фактором для достижения успеха является 
наличие политической воли сторон. Принятие консенсусом Заключительного документа 
предполагает наличие такой политической воли, однако само по себе это недостаточно. 
Нам необходимо воплотить в действие эту политическую волю, основанную на прочной 
нравственной приверженности делу мира, неотделимой частью которого является разоружение. 
Мы должны быть в состоянии вьшолнять соглашения в форме конкретных и эффективных дейст
вий, ведущих к разоружению. Мы должны помнить, что на политическую волю постоянно 
оказывает влияние преобладающая политическая атмосфера и наоборот, анализ заинтересован-
ньми странами своих национальных интересов, особенно интересов национальной безопасности, 
которые непосредственно связаны с состоянием международного мира и безопасности. 
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Переговоры по разоружению не могут рассматриваться изолированно от международных собы
тий, поскольку они оказывают воздействие на мелсдународный мир и безопасность. В этой 
связи моя делегация хотела бы подчеркнуть точку зрения, выраженную президентом Француз
ской Республики во время специальной сессии, когда он отметил, что "прогресс в области 
разоружения не может быть достигнут до тех пор, пока не будет достигнут прогресс и в 
улучшении международных отношений". 

Когда мы говорим о разоружении, мы обращаемся конкретно не к таким странам, 
как Индонезия, а в первую очередь к крупным державам, особенно к двум сверхдержавам, 
арсеналы которых переполнены оружием,как ядерным, так и обычным. 

Моя делегация отмечает оптимистическое выступление, сделанное уважаемым делегатом 
Соединенных Штатов относительно скорого заверщения соглашения ОСВ I I . Мы надеемся, 
что две сверхдержавы смогут вскоре завершить и подписать это соглашение. 

Сейчас все согласны в том, что из всех вопросов, стоящих перед Комитетом, вопрос 
ядерного разорузсения является вопросом первоочередной важности, поскольку он таит в 
себе угрозу самому существованию человечества. Моя делегация хочет подчеркнуть, что 
для достижения этой исключительно важной цели следует приложить максимум усилий. 
Ответственность за прогресс в этом отношении лолсится в первую очередь на ядерные державы, 
и особенно на две сверхдержавы. Существующие запасы, бесспорно, уже значительно превы
шают требования их безопасности. Международное сообщество олсидает, что ядерные державы 
выполнят свои обязательства, которые они взяли на себя в отношении ядерного разоружения. 
Вот почему первоочередное внимание следует уделять усилиям, ведущим к запрещению 
ядерных испытаний во всех средах, и эффективному и существенному сокращению существзпощ,их 
ядерных арсеналов. 

Генеральная Ассамблея просила настоящий Комитет провести на первоочередной основе 
переговоры по д о г о в о р у о полном запрещении испытаний ядерного оружия, которые в с е еще 
продолжают проводиться. Всеобъемлющее запрещение испытаний остановит производство 
более совершенных видов ядерного оружия с большей способностью массового уничтожения. 
В течение ряда лет от переговоров по всеобъемлющему запрещению испытаний не было каких-
либо значительных результатов, несмотря на многочисленные резолюции ООН. Поэтому 
скорейшее вступление в силу договора, запрещающего проведение испытаний ядерного оружия, 
имеет исключительно валшое значение. 

Моя делегация выражает наделеду, что продолжающиеся переговоры мелсду тремя заинте
ресованными ядерными державами приведут вскоре к успешному завершению. 
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(Г-н Сани, Индонезия) 

Другим вопросом первоочередной важности являются переговоры по запрещению химиче
ского оружия. Достижение международного соглашения было бы значительным вкладом, учи
тывая его пагубное воздействие на человеческий организм в широких масштабах. Следует 
уделять также внимание обычному оружию, которое благодаря постоянно1У1у совершенствованию 
имеет такую способность массового уничтожения, которая мало уступает ядерному оружию. 

Я хотел бы подчеркнуть приверженность правительства Индонезии делу разоружения. 
Мы считаем разоружение необходимым для достижения международного мира и безопасности. 
Именно в этих рамках страны-члены АСЕАН прилагают усилия по установлению зоны мира, 
свободы и нейтралитета в районе Юго-Запа,?1,ной Азии в качестве вклада в дело установления 
общего мира и безопасности. Моя делегация хотела бы также вновь подтвердить твердое 
намерение Индонезии сотрудничать с прибрежными государствами и государствами, не имеющими 
выхода к морю, в объявлении Индийского океана зоной мира. Мы надеемся, что переговоры 
между сверхдержавами о сокращении их военного присутствия в зоне Индийского океана при
ведут вскоре к успешному завершению. Такое соглашение внесло бы существенный вклад в 
реализацию понятия Индийского океана как зоны мира. 

Хорошо известно, что гонка вооружений поглощает ежегодно миллиарды долларов. 
Если междз^ародное сообщество может прийти к соглашению относительно эффективных 
мер по разоружению, несомненно, часть этих огромных человеческих и материальных ресур
сов, затрачиваемых сейчас на разрушительные цели, сможет быть использована для целей 
развития, для решения экономических и социальных проблем нашего времени. Достижение 
разоружения может оказать положительное влияние на экономическое и социальное развитие 
третьего мира, а также способствовать миротзому процветанию. 

Участвуя впервые в работе Комитета, моя делегация хотела бы заверить, что она 
приложит все усилия для того, чтобы играть активную и конструктивную роль в тесном 
сотрудничестве с другими членами и заинтересованньши государствами. Мы хотели бы 
поблагодарить всех, кто приветствовал наше вхождение в Комитет. Мы надеемся, что 
реорганизованный Комитет будет способен эффективно содтействовать достижению окончатель
ных целей разоружения под эффективным международным контролем, приближая человечество к 
осуществлению цели Организации Объединенных Наций: спасти последующие поколения от 
ужаса войны. 
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ: (перевод с французского); Я благодарю уважаемого представителя Индо
незии, 

Благодаря важным выступлениям последних ораторов во второй половине дня и в ходе 
пяти первых пленарных заседаний, Совещание Комитета по разоружению ознакомилось с рядом 
подходов,' отражающих решимость государств-членов придать усилиям междзгаародного сообще
ства новый импульс с целью достижения цели разоружения и, таким образом, удовлетворить 
законные чаяния народов постоянно жить в условиях мира и безопасности. 

Делегация Алжира получила многочисленные приветствия с выражением уважения, дружбы 
и симпатии,и бьшо сказано много добрых слов в адрес министра г-на Бутефлика и в его 
лице - в адрес нашей страны и алжирского народа, для которого это является еще одним 
основанием для того, чтобы быть удовлетворенным состоянием дружеских связей с народами, 
которые разделяют общий идеал мирного и справедливого развития человеческого общества. 

Мой список ораторов на вторую половину дня исчерпан,и поэтому я предлагаю прервать 
наше заседание и продолжить работу на неофициальном заседании. 

Если нет возражений, то я объявляю перерыв в заседании. 
На неофициальном заседании могут присутствовать только представители стран-членов 

Комитета по разорзгжению. Поэтому я прошу всех посторонних лиц покинуть зал, а службе 
охраны убедиться в том, что двери галереи для публики закрыты и там никого нет. 

Заседание прерывается в 17 ч 20 мин, и возобновляется в 18ч 15 мин, 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ; (перевод с французского): Я объявляю, что для продолжения шестого 
заседания после этого короткого перерыва возобновляется наше официальное пленарное 
заседание, 

Я зачту каждый проект решения, который Комитет желает принять, и мы утвердим их по 
очереди, если такой порядок работы всех устраивает, Я прошу прощения у делегаций, 
которые не используют французский язык в качестве рабочего языка. Поскольку возражений 
нет, то я медленно зачитываю текст первого решения, которое касается ротации председа
телей. 
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(Председатель) 

"На своем шестом пленарном заседании и во исполнение положения, предусмотренного в 
пункте 120 "d" Заключительного документа Генеральной Ассамблеи по разорзгжению. Ко
митет по разоружению постановляет, что фзгнкции председателя Комитета будут осуще
ствляться представителЯ!^ всех стран-членов поочередно и по месяцам, т.е. с соблю
дением' порядка календарных месяцев. Таким образом, представитель Аргентины займет 
пост председателя с 1 февраля 1979 года, сменив представителя Алжира, который испол
нял эти функции с 24 по 31 января 1979 года. Комитет откладывает на более позднюю 
дату рассмотрение всех других вопросов, касающихся ротации председателей". 

Мы конечно учтем все замечания, которые были сделаны различными делегациями, выстзгаавши-
ми по этому вопросу. 

Я должен сделать одно замечание в отношении перевода; выражение "положение, преду
смотренное в пункте 120" в английском язьже должно быть переведено как '"referred t o " . 
Я не знаю, было ли это учтено при переводе на английский язык, но это учесть следует. 

Какие будут мнения в отношении принятия Комитетом формулировки, которую я только 
что зачитал? 

Это решение принимается. 
Теперь я перехожу ко второму пункту. Речь идет о формулировке, касающейся присут

ствия в зале заседаний представителей стран, не являющихся членами Комитета по разо
ружению . 

Я зачитываю пункт. 
"На своем шестом пленарном заседании Комитет по разоружению принимает решение разре
шить любому представителю любой страны, не являющейся членом Комитета-, присутствовать 
в зале Совета и занимать места, которые будут им отведены на пленарных заседаниях с т, 
бличками "Представители правительств". Все вопросы, касающиеся осзпцествления поло
жения, предусмотренного в пункте 120 "g" и "h" Заключительного•документа специальной 
сессии Генеральной Ассамблеи по разоружению, могут быть обсуждены впоследствии". 
Могу ли я считать, что Комитет утверждает формулировку, которзгю я только что зачи

тал? 
Это решение принимается. 
Теперь я зачитываю текст, касающийся даты следующего пленарного заседания. 
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"На своем шестом пленарном заседании Комитет по разоррхению принимает решение о 
том, что следзгющее пленарное заседание состоится в зале Совета в четверг, 1 февраля 
1979 года и откроется в 10 ч 30 мин". 
Могу ли я считать, что только что зачитанный мною текст принимается Комитетом? 
Это решение принимается. 
Итак, мы закончили вступительную часть работы Комитета по разоружению, Не желая 

затрагивать вопросы, не касающиеся его деятельности и его современной стру1:туры, я счи
таю, что можно сказать о новом настроении, лучшем понимании проблем и четко выраженном 
стремлении расширять и развивать усилия для достижения существенного прогресса на пути 
к разоружению. 

Теперь позвольте мне в свою очередь сказать, что эта часть первого заседания Коми
тета по разоружению, по-видимому, началась так, как этого желали члены Комитета, причем 
это объясняется в основном атмосферой взаимопонимания, которая установилась, начиная 
с подготовительного этапа,и которая продолжает сзществовать в рамках Комитета по разо
ружению. 

От имени моей делегации я хотел бы горячо поблагодарить другие делегации за ценную 
помощь и сотрудничество. Необходимо также сказать, и я хочу подчеркнуть это, что 
секретариат, в частности, с помощью своих уважаемых представителей, присутствующих 
среди нас, придал нашей работе исключительную эффективность. Если больше нет желающих 
выступить, я объявляю шестое пленарное заседание закрытым до четверга 1 февраля 1979 года. 

Заседание закрывается в 18 ч 30 мин 
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1 February 1979 

ОКОНЧАТЕЛЬНЫЙ ОТЧЕТ О 7-М ЗАСЕДАШЖ, 

состоявшемся во Дворце Наций, в Женеве, 
в четверг, 1 февраля 1979 года, 

в 10 -ч 30 мин 

Председатель: Д. Карлос Ортис де Focac (Аргентина) 
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список л и ц , ПРИСУТСТВОВАБПМХ НА ЗАСЕДАНИИ 

Алжир; 

Аргентина; 

Австралия; 

Бельгия; 

Бразилия; 

Болгария; 

Бирма; 

Канада: 

Куба; 

Г-н А. ФАСЛА 
Г-н А. БЕНСМАИЛ 
Г-н Н. КЕРРУМ 

Г-н Д.К. ОРТИС ДЕ РОСАС 
Г-н Ф. ДАВИЛА 
Г-н А.Н. МОЛТЕНИ 

Г-н А.Дж. БЕМ 
Г-жа М.С. ВИКЕС 

Г-н П. НОТЕРДКМ 
Г-н П. БЕРГ 
Г-н Г.В. ДЮЙС 

Г-н Л.П. ЛИНДЕНБЕРГ CETTE 
Г-н А.С, ДЕ ОУРО ПРЕТО 
Г-н К.С. МАГАЛАЕС 

Г-н П. ВУТОВ 
Г-н И. СОТИРОВ 

У СО ХЛАНГ 
У ТЕЙН АУНГ 
У ТАУНГ ХТУН 

Г-н Г.А.Х. ПИРСОН 
Г-н Р. ГАРРИ ЛЖЕЙ 
Г-н Ж.Т. СИМАР 

Г-н Л.С. ВИЛА 
Г-жа В.Б. ЯЦКЕВИЧ 
Г-н К.П. БЕСЕЙРО 
Г-н Р. ВАЛЬЕНТЕ 
Г-н Р.Л. ГАРСИА 



Чехословакия; 
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СПИСОК ЛИЦ, -ПРИСУТСТЕОВАВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ 

Г-н М . РУЖЕК 

Г-н В . ТИЛЬЕЕР 

Г-н Й. ИРУСЕК 

Египет ; 

рфиопия; 

Г-н 0. ЭЛЬ^АФЕЙ 
Г-н Н. ФАХМИ 

Г-н Т. ТЕРРЕФЕ 
Г-н Б. ДЕРЕССА 

Германская ДемокрД-Тическая 
Республика; 

Федеративная Республика 
Германии; 

Венгрия; 

Франция ; 

Имия^ 

Индонезия; 

Г-н Г. ХЕРДЕР 
Г-н С. КАН 
Г-н М. ГРАЧИНСКИ 

Г-к Г. ПФАЙФФЕР 
Г-н Ю. П0М1АНЕ 
Г-н Г. МЮЛЛЕР 

Г-н М. ДОМОКОШ 
Г-н Ч. ГЬ01ФИ 
Г-н А. Л^ШАТОШ 

Г-н Ф. ДЕ ЛА ГОРС 
Г-н Ж,К. ПАРАВИ 

Г-н К.Р. ГАРЕКХАН 
Г-н С.Т. ДЕВАРЕ 
Г-н С. САБХАРВАЛ 

Г-н А. КАМИЛ 
Г-н М. СИДИК 
Г-н И. ДАМАНИК 

Иран; Г-н М. ФАРТАШ 
Г-н Д. ЧИЛАТИ 
Г-н Д. А1ЧЕРИ 



Италия ; 

Япония : 
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СПИСОК лиц, ПРИСУТСТВОВАБПЖ НА ЗАСЕДАНИИ 

Г-н Н. ДИ БЕРНАРДО 
. Г-н М. МОРЕНО 
Г-н К. ФРАТЕСКИ 
Г-н Ф. ДЕ ЛЮКА 

Г-н М. ОГИСО 
Г-н Т. НОНОША 

" Г-н Т. ИВАНМИ 
Г-н И. HAKAIWA 

Кения ! Г-н К. МВАМЗАНДИ 
Г-н К. ГАТЕРЕ JVIAÏ'HA 

Мексика: Г-н А. ГАРСИА РОБЛЕС 
Г-жа А. КАБРЕРА 

Монголия: Г-н Д. ЭРДЕМБИЛЕГ 
Г-н Л. БАЙАРТ 

Марокко : 

Нидерланды: 

Нигерия: 

Г-н А. СКАЛЖ 
Г-н А. БЕН БУШТА 
Г-н М. ШРАИБИ 

Г-н Р. ФЕЙН 
Г-н А.Я. МЕЕРБУРГ 

Г-н К. АХМЕД 
Г-н Т.О. ОЛУТЮКО 
Г-н В.К.М. ИХЕКУНА 

Пакистан: Г-н Я.К.А. МАРКЕР 
Г-н М. АКРА1«1 

Перу: 

Польша: 

Г-н X. ОРИЧ МОНТЕРО 

Г-н Б. СУЙКА 
Г-н X. ПАЧ 
Г-н С. КОНИК 
Г-н М. КРУЧИК 
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СПИСОК л и ц , ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСЕЛЛШШ 

Г-н К. ЕНЕ 
Г-н Т . МЕЛЕСКАНУ 

Г-н Г . ТИНКА 

S f í L ^ s ü L S a ! Г-жа М . Л . НАГАНАТАН 

Шведия; Г-н К . ЛИДГАРД 

Г-н Л . НОРБЕРГ 

Республик : 

Соединенное Королевство г 

Соединенные Штаты Америки; 

Югославия; 

Заир-

Г-н В.Л. ИСРАЭЛЯН 
Г-н Ю.К. НЛЗАШ1Н 
Г-н A.M. ВАВИЛОВ 
Г-н Э,Д. ЗАЙЦЕВ 
Г-н А,И, ТЮРЕНКОВ 
Г-н Ю.В. КОСТЕНКО 
Г-н М.Г. АНТЮХИН 

Г-н Н.Х. МАРШАЛЛ 
Г-н К.К. KEKHDH 
Г-н Ф,М„В, ФРАНСИС 

Г-н А.С, ФИШЕР 
Г-н К, ФЛАУЭРИ 
Г-н А. А1{АЛ0БСКй 
Г-н Р. ХАГЕНГ1УБЕР 
Г-жа Б.Л, МЮРРЕЙ 
Г-н MoЛ. САЛЧЕС 
Г-н Т. ВАТСОН 
Г-н А, ЯШОЛИНСКИ 
Г-н У. ДЖЕКСОН 

Г-н Р.К. КАСТИЛЬО 
Г~н Э. АРТЕГА 
Г-жа Д. ШОКОЛОЧИ 
Г-жа Р.Л„ ДЕ ЕЕСЕР 

Г-н М. МИХАЙЛОВИЧ 
Г-н Д. ДЖОКИЧ 

Г-н ByKETH-KTiAEa 

Г-н М. ЕСУАК 

Заместитель Генерального секретаря Г-н Р. БЬОРНЕРШТЕДТ 
по вопросам разоружения; 
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанского): Вступая на пост Председателя Комитета по 
разоружению на февраль месяц и принимая на себя обязанности выразителя воли всех его 
членов, хочу свои первые слова посвятить выражению нашего искреннего уважения и само
го сердечного поздравления в адрес делегации Алжира, на которую была возложена дели
катная задача начать нашу работу. 

В особенности мы все признательны Его Превосходительству министру иностранных дел 
Алжирской Народной Демократической Республики г-ну Абдельазизу Бутейлике, который своим 
присутствием на первом заседании и своим мудрым руководством прениями придал особое 
звучание этому событию чрезвычайной важности. Аналогичные чувства мы адресуем Его 
Превосходительству послу Рауфу Буджакджи, чьему эффективному руководству и неизменной 
учтивости мы получили убедительные доказательства на первых, трудных шагах нашего Коми
тета. Выступления этих двух предетавителет" и остальных членов делегации Алжира явля
ют собой поучительный пример, которому я, сознавая свои недостатки, попытаюсь следовать 
с тем, чтобы предстоящая напряженная работа развертывалась в том же констрзпстивном 
духе, который характеризовал первую неделю нашей работы. 

Я убежден, что в этом могу рассчитывать также на охотное сотрудничество и снисхо
дительность со стороны всех вас. И к первому и ко второй я должен неизменно обращаться, 
направляя всю свою решимость и усилия на то, чтобы мы единодушно могли продолжить столь 
хорошо начатую миссию. 

Г-н ГУЖЕК (Чехословакия) (перевод с английского): Разрешите мне в связи с возобнов
лением работы недавно реорганизованного Ко№1тета по разоружению искренне поздравить 
всех присутствующих здесь делегатов и выразить от имени делегации Чехословакии нашу ре
шимость конструктивно сотрудничать со всеми членами Комитета в выработке конкретных мер 
в области разоружения. 

В частности, я хотел бы поприветствовать новых членов нашего Комитета - представи
телей Австралии, Алжира, Бельгии, Венесуэлы, Индонезии, Кении, Кубы и Шри Ланки. Мы 
высоко ценим тот большой интерес, который проявляют эти страны к работе в области разо
ружения, и мы убеждены, что их участие в работе Комитета станет важным вкладом в успех 
его деятельности. 

Мы также приветствуем сЬакт присутствия Французской Республики за столом перегово
ров этого Комитета. Мы твердо убеждены, что лгчастие Франции не только увеличивает 
авторитет и значение Комитета в международной жизни, но также и способствует росту его 
эффективности. Однако интересы укрепления мира и международной безоцасности настоятель
но требуют проявления конструктивного подхода к переговорам и мерам по разоружению 
также со стороны единственной из ядерных держав, которая, как известно, до сих пор не 
принимала участия в этих переговорах. 
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Мы выражаем надежду на то, что наша деятельность в рамках этого Комитета будет 
строиться на основе позитивного опыта Совещания Комитета по разоружению. В то же вре
мя мы хотели бы выразить пожелание о том - и мысами сделаем в 3 T O Î Î С В Я З И все возможное,-
чтобы он стал новым, качественно более высоким этапом в том, что касается достижения им 
конкретных результатов. 

Я згверен, что под вашим председательством и благодаря вашему опыту и знаниям, наш 
Комитет успешно решит организационные и процедурные вопросы на первоначальном этапе 
своей работы и незамедлительно пристзшит к неотложным основным вопросам этих переговоров. 

Комитет заседает в тот период, когда вопросы разоружения находятся в центре вни
мания. 1978 год стал годом одного из самьк важных событий в этой области - специаль
ной сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций по разоружению. Не
смотря на тот (Ьакт, что эта сессия проходила в условиях, которые нельзя назвать опти
мальными, реаультаты сессии заслуживают положительной оценки. Это мнение подавляющего 
большинства государств, которое также было подтверждено на тридцать третьей очередной 
сессии Генеральной Ассамблеи. Тот факт, что на специальной сессии был принят путем 
консенсуса Заключительньй документ, в котором определены основные задачи и программа 
переговоров по разорз'жешш, свидетельствует не только о заинтересованности государств 
в их успехе, н''̂  также говорит о том, что существуют условия для создания общей плат
формы дло- конкретных мер по разорзгжению. 

О другой стороны, нельзя недооценивать наличие в международной жизни определенных 
явлений, указывающих на увеличение активности врагов разрядки международной напряжен
ности, на попытки влиятельных кругов в ряде государств дать толчок новому витку лихо
радочного наращивания вооружений. Мы не можем остаться равнодзшными к долгосрочным 
планам наращивания военной настзшательной мощи государств-членов НАТО, непрерывной при-
готовке к производству ядерного нейтронного орзгжия, а также к вызьгоающим озабоченность 
событиям во многих других областях. Все эти явления ослозгсняют мeждy^íapедкую жизнь, 
ведут к эскалации напряженности в военной области и замедляют прогресс не только в 
области разорзгжения, но также и в решении вопросов экономического и социального раз
вития, 

В то же время мы считаем, что в настоящее время существует целый ряд факторов, кото
рые могут оказать позитивное воздействие на работу Комитета по разорзгжению. Благодаря 
политике разрядки, мы можем начать свою работу в несомненно более благоприятных междуна
родных политических условиях, чем те, которые существовали для работы Совещания в период 
Комитета по разорзгжению в начале бО-х годзов. Мы можем строить свою работу на ряде 
значительных позитивных результатов, достигнутых в области разоружения за последнее 
время. 
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Теперь именно мы должны превратить эти позитивные аспекты в конкретные результаты 
наших переговоров. Для этого у нас есть более мощный и разносторонний механизм. Кро
ме нашего Комитета, как основного органа по ведению переговоров, сз щ̂ествуют также и 
другие консультативные и исследовательские Форумы в области разоружения. Через несколь
ко лет состоится еще одна специальная сессия Генеральной Ассамблеи Организации Объеди-
неннь1х Наций, посвященная разоружению. Особое значение имеет решение специальной 
сессии о скорейшем созыве всемирной конференции по разоружению. Такал конференция, 
обладающая всеми полномочиями и обязательным характером своих решений , может стать 
решающим поворотным моментом в переговорах по разорзпкению. 

Тем не менее мы по-прежне1'1у должны исходить из того факта, что даже наиболее со
вершенный механизм переговоров может быть эЛс|)ективным лишь в том случае, если его 
участники полны решимости прийти к соглашению и проявляют в этой связи достаточно по
литической воли. У нас эта политическая воля всегда была, есть и будет. 

Немало усилий было приложено за последние годы для осуществления разрядки между
народной напряженности и общего улучшения атмосферы мех<дународных отношений, В этой 
области достигнут значительный прогресс. 

Это позитивное развитие событий полностью соответствует направлению политики,при
сущему социалистическим странам, государствам-участникам Варшавского договора, основной 
внешнеполитической задачей которых является устранение опасности войны, укрепление 
принципов мирного сосуществования и взаимовыгодного сотрудничества. Сегодня, когда 
силы международной реакции активизируют свою деятельность, направленную претив такого 
развития международных отношений, мы считаем необходиг-тым приложить дальнейшие усилия 
для укрепления всех позитивных тенденций, достигнутых в международной жизни. Как сле
дует из многих заявлений ведущих представителей социалистических стран, в частности 
из Московской декларации от 23 ноября 1978 года, мы твердо намерены укреплять эти тен
денции во всех сферах взаимоотношений. Но, по нашему мнению, наиболее важной задаче!? 
международных действий в нынешних згсловиях, как это было подчеркнуто в Московской 
декларации, является достижение решающего успеха в переговорах о прекращении гонки 
вооружений и скорейшем разоружении. Эта задача становится сегодня тем более неотлож
ной по иной причине, что быстрое развитие военной техники, особенно возможность созда
ния новых видов и систем оружия массового у^ничтожения, может в значительной мере 
осложнить нахождение практических решений вопросов разоружения. 

Ядерное оррхие является основной угрозой международному миру и безопасности наро
дов. Социалистические страны вновь подчеркнули свою готовность присутпить к перегово
рам о прекращении производства всех видов ядерного орркия и постепенном сокращении 
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своих запасов вплоть до их полной ликвидации. Вместе с этим необходимо запретить при
менение ядерного оружия и отказаться от применения силы в отношениях между государствами. 

В области ядерного разорзгжения особенно важнзгю роль играют переговоры между СССР 
и СПЫ об ограничении стратегического настзгпательного орздсия.Мы выражаем надежду на то,что 
переговоры в рамках ОСВ-2 будут завершены успешно.В этой связи важным вкладом явилась бы 
скорейшая разработка договора о всеобщем и полном запрещении испытаний ядерного оружия. 
Мы считаем, что в ближайшем будзгщем мы сможем рассмотреть проект этого договора в нашем 
Комитете. Мы считаем необходхшым укрепление режима нераспространения ядерного оружия 
при одновременном доступе всех государств без какой-либо дискриминации к использова
нию ядерной энергии и технологии в мирных целях под эффективным международным контролем 
в соответствии со стандартами Международного агентства по атомной энергии. 

• Решение проблемы ядерного оружия и других вопросов разоружения должно осуществлять
ся параллельно с уткреплением международной безопасности и доверия между государствами. 
Социалистические государства твердо высказьюались за строгое соблюдение принципа непри
менения силы и угрозы силой в отношениях между государствами с тем, чтобы все споры 
решались исключительно мирными средствами, В этой связи большим вкладом стало бы 
заключение всемирного договора о неприменении силы в международных отношениях, 

№,1 считаем чрезвычайно важньм скорейшее начало переговоров о всеобщем и полном 
ядерном разоружении, постоянном запрещении применения ядерного оружия, а также о непри
менении силы и угрозы силой, в которых, в частности, все государства, обладающие ядер-
ньш орзгжием, примут участие наряду с другими странами. 

Чрезвычайно полезньм шагом в направлении укрепления международной безопасности 
в целом бьшо бы принятие предложений государств-членов Варшавского договора о том, 
чтобы все государства-участники Европейского совещания по безопасности и сотрудничеству 
обязались прежде всего не применять ядерное оружие против друг друга, чтобы государства-
члены НАТО и Варшавского договора не расширяли состав этих двзгх группировок, чтобы 
масштабы военных учений обеих сторон были сокращены, а меры по укреплению взаимного 
доверия, согласованные на Европейском совещании, были распространены также и на район 
Средиземного моря. Другой неотложной задачей является решение проблемы безопасности 
государств, не обладающих ядерньш оружием и не имеющих его на своей территории. 
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По этому вопросу, а также по вопросу о неразмещении ядерного оружия на территории госу
дарств, на которой его нет в настоящее время, СССР были внесены конструктивные предло
жения, которые, по нашему мнению, создают приемлемзгю основу для дальнейших переговоров 
об общеприемлемых соглашениях в рамках Комитета по разоружению, как это следует из соот
ветствующей резолюции тридцать третьей сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объеди
ненных Наций. 

Мы ясно определили процедуру и первоочередность в решении проблемы ядерного и дру
гих видов оружия в Заключительном документе специальной сессии Генеральной Ассамблеи 
Организации Объединенных Наций по разоружению. Теперь настоятельно необходимо присту
пить к постепенной реализации этого плана. Перед Комитетом по разоружению стоит це
лый ряд важных задач, непосредственно вытекающих из Заключительного докзгмента специаль
ной сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций или из резолюции тридцать 
третьей очередной сессии. 

Новая важная задача Комитета заключается в выработке уже упомянутого проекта между
народной конвенции об укреплении гарантий безопасности для неядерных государств. Затем -
ожидаемый проект договора о всеобщем запрещении испытаний ядерного оружия, к которому 
постепенно должны присоединиться все ядерные державы. 

Чехословацкая Социалистическая Республика принимает активное участие в работе Грзгппы 
экспертов по мевдународному сотрудничеству в области сейсмологии и мы готовы внести свой 
вклад в обмен сейсмическими данными в рамках контроля за осуществлением договора о запре
щении испытаний ядерного оружия. 

Что касается вопроса о новых видах оружия массового уничтожения и новых системах 
такого оружия, то мы считаем, что необходимо пристзгпить к переговорам с целью выработки 
проекта договора. В какой бы области ни было достигнуто соглашение о запрещении нового 
вида оружия, это будет приветствоваться. В этой связи можно упомянуть предполагаемое 
соглашение о радиологическом оружии, а таюке - в качестве срочной меры - проект между
народного договора о запрещении разработки, производства и размещения ядерного нейтрон
ного оружия, представленный Комитету по разоружению в прошлом году социалистическими 
странами. 

В повестке дня Комитета стоит также вопрос о химическом оружии. По нашему мнению, 
сочетания национальных и соответствзгющих международных процедз^р явилось бы необходимой 
основой для контроля за соблюдением соответствующего договора. Чехословацкая Социалис
тическая Республика готова принять участие в работе Группы экспертов для решения также 
и этого вопроса. 
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Решение всех проблем, которыми предстоит заниматься Комитету по разоружению, требует 

конструктивного подхода со стороны всех его участников. С нашей стороны мы твердо наме
рены сделать все возможное, с тем чтобы содействовать Комитету по разоружению в решении 
вопросов, включенньпс в его повестку дня в соответствии с положениями Заключительного 
документа специальной сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций по 
разоружению. 

Г-н СКАПЛИ (Марокко) (перевод с французского); Свои первые слова я обращаю к вам, 
чтобы поздравить вас от имени моей делегации и от себя лично в связи с избранием оас 
на пост Председателя. Мы все помним, какую выдающуюся позитивную роль сыграли вы в 
качестве Председателя Подготовительного комитета специальной сессии Генеральной Ассамблеи, 
посвященной разоружению. Мы также помним, с каким умением вы руководили работой Спе
циальной комиссии этой важной сессии. Благодаря вашему огромному опыту и вашим ка
чествам дальновидного и проницательного дипломата эта работа привела к конкретным ощути
мым результатам. Поэтому, г-н Председатель, мы убеждены, что, благодаря вашему пред
шественнику на посту Председателя и вам лично, работа Комитета по разоружению в своей 
новой структуре будет плодотворной и многообещающей. 

Позвольте мне выполнить приятнуто обязанность приветствовать уважаемых представите
лей государств-членов, которые прибыли сюда, чтобы объединить свои усилия с нашими и 
попытаться как следует выполнить задачу, поставленную перед нами Генеральной Ассамблеей 
Организации Объединенных Наций. 

Нет сомнений, что наша совместная деятельность будет ценным вкладом, который позво
лит нам стать свидетелями существенного прогресса в нашем славном предприятии. 

Разумеется, мы весьма рады приветствовать уважаемых представителей других неприсоеди
нившихся стран, которые прибыли, чтобы укрепить наши ряды на благо общего дела. Действиг 
тельно, неприсоединившиеся страны хотят, чтобы их не противопоставляли всем другим 
группам, а считали ядром, которое, не выступая на стороне ни одного, ни другого лагеря, 
находится в прекрасном положении, чтобы попытаться сблизить точки зрения, спокойно и ясно 
напомнить о целях, которые поставила перед нами Генеральная Ассамблея, и попыта'гься 
достичь при соблюдении максимальной объективности. Наша цель состоит совсем не в том, 
чтобы нарушить равновесие, поскольку мы знаем, что им дорожит каждый, а в том, чтобы 
сделать так, чтобы благодаря разоружению это равновесие не основывалось более на недоверии 
и страхе, а покоилось на доверии и стремлении строить мир, не знающий войн и осно
ванный на согласии и солидарности. Конечно, эту цель нелегко достичь и дорога к ней 
еще длинна и полна препятсвий, однако, неприсоединившиеся страны считают, что эти пре
пятствия служат для нас лишь дополнительным стимулом к тому, чтобы без промедления 
взяться за выполнение этой задачи. 
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В 1975 году я заявил, выступая на Совещании Комитета по разоружению, что мы должны 
улучшить методы нашей работы и сделать так, чтобы две ядерные державы, которые еще не 
участвовали в нашей работе, могли присоединиться к нам в наших общих усилиях по дости
жению разоружения. 

Сегодня мы с удовольствием отмечаем участие одной из этих держав. И мы искренне 
приветствуем этот факт, вызывающий наше глубокое удовлетворение. Уважаемый .представитель 
Франции может быть уверен, что его присутствие и вклад его страны высоко оценены. Мы 
выражаем надежду, что в работу Комитета внесет свой полезный вклад и Китай, поскольку мы 
убеждены, что роль, которую в состоянии играть эта держава, в значительной степени помо
жет направить наши переговоры по более позитивному и конструктивному пути. 

Специальная сессия Генеральной Ассамблеи по разоружению, созванная по требованию 
именно неприсоединившихся стран, состоялась как нельзя кстати, чтобы оценить прогресс, 
достигнутый на пути к всеобщему и полному разоружению, и определить меры, с помощью 
которых можно достичь этой цели. 

Каждому известны сложности и трудности проблемы разоружения. Речь -идет о такой важ
ной проблеме, решение которой обуславливает решение многих других проблем. 

Гонка вооружений родилась и развивалась как сорная,13Св заглушающая трава на поле 
недоверия под сенью холодной войны. 

Благодаря общим усилиям было покончено -с холодной войной. Однако, как однажды было 
сказано, холодная война уступила место холодному миру. Изменение климата нисколько не 
повлияло на силу и процветание этого бесконеконечно разрастающегося растения. Напротив, 
гонка захватывает все новые области, все более ужасающие и все более страшные. Вообра
жение человека и его жажда поиска и открытий не знают пределов. Главное состоит в том, 
чтобы добиться использования того и другого в целях благосостояния и прогресса чело
веческого рода. 

Более 30 лет после второй мировой войны народы земного шара прозябают в этом воору
женном мире, существующем лишь благодаря равновесию страха. 

Мир, в котором живут народы Земли, поэтому весьма относителен и хрупок. Но они 
еще живут,, и, возможно, имеено здесь нам надо черпать надежды и оптимизм. 
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По самым скромным оценкам, раз рушит елы-ахй потенциал двух сверхдержав лишь в сфере 
ядерного оружия уже достиг мощности, достаточной уничтожить население, превышающее 
в 25 раз население нашей планеты. Чтобы измерить масштаб ущерба, который наносят 
человечеству военные расходы, достаточно вспомнить, что ежегодно они поглощают сумму 
порядка 400 млдр. долл., тогда как суммы официальной помощи, предоставляемой разви
вающимся странам, не превышают 20 млрд. долл. 

Тем более примичателен тот факт, что Генеральная Ассамблея неоднократно подчерки
вала большое значение связи, существующей между разоружением и развитием, рекомендуя 
направить высвободившиеся в результате разорухсения средства на экономическое и со
циальное развитие стран "третьего мира". 

Нам представляется, что разоружение могло бы тем самым эффективно содействовать 
установлению нового международного экономического порядка. Следовательно, оно являет
ся средством, способным привести к построению другого типа отношений между государства
ми и народами, и позволяет увидеть очертание нового мира, основанного на доверии и 
сот руднич е с т в е. 

В связи с этим моя делегация рада той быстроте, с которой Генеральный секретарь 
Организации Объединенных Наций создал Грутспу правительственных экспертов с целью про
вести углубленное исследование взаимосвязей между разоружением и развитием. 

Под председательством г-жи И. ТОРССОН, к которой мы относимся с уважением и 
почтением, эта группа окалсет, и мы в этом убеждены, г-ну Генеральному секретарю 
любзщ необходимую помощь при подготовке указанного исследования. Тот факт, что Группа 
уже дважды собиралась в сентябре 1978 года и в январе 1979 года, доказывает, что ее 
члены преисполнены решимости выполнить эту задачу в самые короткие сроки. 

Мы знаем, что нам остается еще много сделать, поскольку, и это надо подчеркнуть, 
достигнутые до сего времени результаты далеко не убедительны. Приступая к работе в 
Комитете нового состава, мы должны полностью отдавать себе отчет о важности задачи, 
которая поставлена перед нами, поскольку по сей день самые острые проблемы все еще 
не решены. В частности, я хочу сказать о полном запрещении ядерных испытаний и 
запрещении химического оружия. 
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- Это значит, что мы долхсны проявить еще большую решимость и политическую волю для 
того, чтобы найти необходимые решения все еще стоящих перед нами проблем. Без твердой 
политической воли мы не можем надеяться достичь ощутимых результатов. Скажем откро
венно, в первую очередь и прежде всего мы ожидаем проявления этой политической воли от 
ядерных держав. Призывая их к сотрудничеству, мы заверяем, что с нашей стороны они 
встретят полное понимание. 

Какими бы сложными ни были решаемые вопросы, не следует считать препятствия непре
одолимыми. Комитет приступает к своей работе при благоприятных условиях. Нам кажет
ся, что возможности постепенно достичь конкретных результатов сейчас более значительны, 
чем когда-либо прежде. Наш Комитет располагает еще большими полномочиями и большим 
авторитетом благодаря связям, существующим между ним и Организацией Объединенных Наций, 
и особенно с органом по рассмотрению проблем разоружения. Центральная роль и первооче
редная ответственность Организации были подтверждены в Заключительном документе девятой 
специальной сессии Генеральной Ассамблеи. 

Делегация Марокко искренне надеется, что наш Комитет, более представительный и с 
более правильным распределением ответственности, в котором государства, не являющиеся 
его членами,имеют возможность выражать свои мнения, будет в состоянии успешно справить
ся с возложенной на него задачей. 

Первоочередные вопросы, на которые Комитет должен направить свои з с̂илия, изложены 
в Программе действий Заключительного документа специальной сессии. 

Действительно, в пункте 45 этого документа уточняется, что, я цитирзш: "Первооче
редное внимание на переговорах по разоружению должно уделяться ядерному оружию; дру
гим видам оружия массового уничтожения, включая химическое оружие; обычным видам ору
жия, включая любые из них, которые могут считаться чрезмерно жестокими или имеющими 
неизбирательное действие; сокращению вооруженных сил". 

Есть ли необходимость повторять, что отсутствие заметных результатов в области 
ядерного разоружения приводит к тому, что в нашем мире продолжает существовать серьез
ная угроза миру. Конечно, в этой области были приняты частичные меры. Заключение 
Московского договора 1963 года. Договора о нераспространении ядерного оружия и Догово
ра о морском дне являются позитивными шагами в этом направлении. Однако вопрос о 
полном и окончательном прекращении ядерных испытаний, который уже в течение нескольких 
лет считается вопросом первоочередной важности, еще далек от своего решения. 
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Генеральная Ассамблея в своей резолюции 33/71 H ( i v ) , принятой на тридцать третьей 
сессии, просит наш Комитет на его первой сессии в январе 1979 года провести в первооче
редном порядке переговоры по: 

"а) договору о полном запрещении испытаний ядерного оружия". 
Мы надеемся, что переговоры по этому вопросу между Соединенными Штатами Америки, 

Соединенным Королевством Великобритании и Северной Ирландии и Союзом Советских Социа-
лцстических Республик приведут в скором времени к выработке проекта договора и что в 
соответствии с резолюцией 33/71 H ( l ) этот проект будет представлен нашему Комитету 
на нынешней сессии. 

До заключения такого договора все государства, обладающие ядерным оружием, должны 
в соответствии с резолюцией 33/71 С Генеральной Ассамблеи воздерживаться от любых испы
таний ядерного оружия и других ядерных взрывных устройств. 

Необходимо наши усилия направить также на поиск средств укрепления безопасности 
государств, не имеющих ядерного оружия. Несомненно, надо предоставить им гарантии, 
которые могли бы обеспечить спокойствие этих государств. Мы считаем, что торжествен
ное обязательство со стороны ядерных держав не применять ядерное оружие или не угрожать 
его применять против тех, кто им не владеет, было бы важной мерой для укрепления этих 
гарантий. 

Наш Комитет располагает двумя проектами конвенции по этому вопросу, представлен
ными Пакистаном и Союзом Советских Социалистических Республик на тридцать третьей Сес
сии Генеральной Ассамблеи. 

Будет лишь справедливо напомнить, что вопрос о заключении международной конвенц!™ 
по укреплению гарантии безопасности неядерных государств был включен в повестку дня 
указанной сессии по инициативе Союза Советских Социалистических Республик. 

Кроме того, государства, не обладающие ядерным оружием, имеют право пользоваться 
плодами использования ядерной энергии в мирных целях. Это право было вновь четко 
сформулировано в Заключительном документе специальной сессии, который гласит: "Меры 
по нераспространению не должны ставить под угрозу полное осуществление неотъемлемого 
права всех государств применять и разрабатывать свои программы мирного использования 
ядерной энергии для экономического и социального развития в соответствии с их первооче
редными задачами, интересами и потребностями. Все государства должны также иметь 
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доступ к ядерной технологии, оборудованию и материалам и возможность свободно приобре
тать их для мирного использования ядерной энергии, принимая во внимание особые нужды 
развивающихся стран". 

Мы по-прежнему убеждены, что два этих шага, наряду с другими, будут содействовать 
укреплению системы нераспространения ядерного оружия. 

В течение нескольких лет Генеральная Ассамблея уделяет первоочередное внимание 
еще одному вопросу. Гечь идет о полном запрещении разработки, производства и накоп
ления запасов всех видов химического оружия и его уничтожении. Важный этап на этом 
пути ознаменовала выработка Конвенции о запрещении разработки, производства и накопле
ния запасов всех видов бактериологического (биологического) оружия и об их уничтожении. 
Однако мы еще далеки от достижения окончательной цели - запрещение всех видов химичес
кого оружия, которое представляет собой, как об этом напоминает документ специальной 
сессии, одну из наиболее срочных мер по разоружению. Мы должны сосредоточить наши 
.усилия для того, чтобы заключить конвенцию по этому важному вопросу. 

Запрещение разработки и производства новых видов оружия массового уничтожения и 
новых систем такого орзгжия является еще одним важным объектом заботы международного 
сообщества. Наш Комитет должен будет внести свой вклад в решение и этого вопроса. 

В число других задач первостепенной важности, которые нам предстоит рассмотреть, 
входят сокращение вооруженных сил и обычного оружия, а также сокращение военных бюд
жетов. Нельзя забывать о важности этих мер. Если такие меры будут приняты, они 
позволят згменьшить напряженность в мире и создать климат, способный обеспечить безо
пасность и стабильность и породить доверие. 

СКР прекратило свое существование. Сейчас нет смысла восхвалять или поносить 
его. Оно выполнило, как могло, свою задачу, свое предназначение. Скажем, оно умер
ло от некоторой недостаточности ... Не будем пытаться связывать ее с Комитетом, рож
дение которого мы отмечаем сегодня, однако необходимо признать за ним заслугу в том, 
что оно послужило трамплином для создания нашего Комитета. Совещание Комитета по ра
зоружению было, как я уже говорил об этом в другом месте, закрытым клубом с обитыми вой
локом дверьми, в котором чувства дружбы между его членами были столь же развиты, как 
и дух конклава. Будем надеяться, что то, что наш Комитет потерял с точки зрения ин
тимности, он выиграет благодаря эффективности. 
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Ассамблея поручила нам трудную задачу. Поступив так, она продемонстрировала то 
доверие, которое она оказала нашему Коми.тету, призванному прагматичесю^ подойти ко всем 
этим проблемам, подойти с чувством ответственности и страстью, необходимыми для нахож
дения наиболее приемлемых решений. 

Мы должны быть реалистами, однако надо остерегаться, чтобы наш реализм не превра
тился в чувство неибежности и смирения. Мы ни в коей мере не должны предаваться уны
нию, потому что сегодня у нас есть преимущества, которых мы не имели раньше. 

Комитет по разоружению, как я упоминал вьшю, благодаря своим полномочиям, расши
рившимся в результате лучшей представительности, и своим новым процедурам предостав
ляет нам возможность, которой мы должны воспользоваться для выполнения нашей задачи, 
нередко нас, конечно, разочаровывавшей, но в то же время и часто воодушевлявшей. Мы 
должны быть на высоте возложенной на нас ответственности. Давайте же проявим для 
этого всю нашу волю, причем, добрую волю, ибо без нее все наши усилия будут тщетны. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с английского); Поскольку список записавшихся для выступле
ния исчерпан, я хотел бы с вашего позволения обратить ваше внимание на некоторые вопро
сы, которые, по моему мненш, вскоре предстоит рассмотреть. 

Председателем получен ряд сообщений от неправительственных организаций. Позволь
те мне от имени Комитета обратиться к секретариату с просьбой подготовить перечень этих 
сообщений для их распространения среди членов Комитета, подразумевая при этом, что сами 
сообщения должны храниться в архиве секретариата, с тем чтобы делегации могли с ними 
ознакомиться. 

Имеются ли какие-либо возражения против этого предложения? Нет. 
Предложение принимается. 
Как вам известно, секретариат по просьбе председателя Группы 21 подготовил неофи

циальный документ о решениях, принятых КВГР и СКР по процедурным вопросам. Позднее 
этот неофициальный документ был распространен на английском языке. Как я полагаю, 
он по-прежнему может быть полезным в качестве справочного документа, и, при отсутствии 
возражений со стороны Комитета, я хотел бы обратиться к секретариату с просьбой сделать 
перевод этого документа на все рабочие языки и вьшустить его в качестве неофициального 
документа Комитета для распространения между всеми его членами. Если нет возражений 
против этого предло5кения, я считаю его принятым. 

Предложение принимается. 
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ : Теперь, с позволения Комитета, я хотел бы коснуться некоторых ас
пектов, связанных с нашей работой. Я намерен созвать во вторник, б февраля, в 
10 ч 30 мин официальное заседание Комитета, для того чтобы предоставить возможность 
высказаться тем делегациям, которые желают сделать заявления, касающиеся нашей работы. 
Я был бы признателен делегациям, желающим сделать дополнительные заявления, если они 
информируют об этом секретариат. Если во вторник, 6 февраля, желающих выступить не 
будет, мы используем имеющееся время для проведения неофициального заседания. Незави
симо от этого я хотел бы предложить провести сегодня во второй половине дня, в 
15 ч 00 мин, неофициальное заседание с целью начать неофициальный обмен мнениями по 
некоторым вопросам, касающимся нашей работы. Это пробное совещание будет, в частно
сти, посвящено началу обсухсдения условий, которым, возможно, было бы желательно следо
вать в целях разработки принятия правил процедуры Комитета, Некоторые предварительные 
проекты уже подготовлены -или находятся в стадии подготовки - либо делегациями, либо 
группами делегаций. Таким образом, мы могли бы рассмотреть метод, который было бы 
целесообразным принять для сопоставления этой работы и выработки общего критерия, либо 
путем проведения неофициального заседания, либо посредством контактов между различными 
заинтересованными группами и делегациями, либо путем использования любой другой аль
тернативы, которая может быть предложена и принята Комитетом. Мы могли бы также за
слушать замечания, касающиеся программы работы Комитета, например, в отношении частоты 
и характера наших пленарных заседаний и рассматриваемых на них вопросов. Иными сло
вами, следует ли нам проводить официальные заседания, какой должна быть их периодич
ность, сколько неофициальных заседаний мы хотели бы провести и с какой частотой. На
конец, без ущерба для любых других предложений, которые члены Комитета могут пожелать 
сделать, tm. могли бы в предварительном порядке рассмотреть вопрос о нашей повестке дня, 
в частности о характере повестки дня, которую мы должны принять, и о ее содержании. 
Как я отметил выше, идея заключается в том, чтобы поддержать и стимулировать первое 
неофициальное обсуждение этого или любого другого вопроса, который делегации могут по
желать предложить. В результате некоторых проведенных мной консультаций - и я должен 
признать, что у меня не было возможности встретиться со всеми 39 делегациями, —по-ви
димому, можно сделать вывод о наличии весьма благоприятного стремления не проводить 
какого-либо заседания завтра, в пятницу, или в предстоящий понедельник; это позволило 
бы делегациям продолжить свои весьма полезные позитивные контакты, которые были начаты 
несколько дней назад. Кроме того, делегации могли бы продолжить работу по подготовке 
правил процедуры, в частности, с учетом всех предложений и замечаний, которые могут быть 



CD/FV.7 
19 

(Председатель) 

сделаны на сегодняшнем неофициальном заседавши во второй половине дня. Я хотел бы 
обратиться к делегациям с вопросом о том, являются ли приемлемыми для них процедура, 
предлагаемая мной для сегодняшнего неофициального заседания во второй половине дня и 
официального заседания во вторник, и мое предложение не проводить никаких заседаний в 
пятницу и понедельник. 

Г-н ГАРСИА-РОБЛЕС (Мексика) (перевод с испанского): Поскольку это мое первое 
выступление под вашим председательством, я полагаю, что я не нарушу правил процедуры, 
если передам вам искреннее поздравление моей делегации и выражу наше удовлетворение по 
поводу того, что на данной сессии, которая в некоторых отношениях будет решающей для 
нашего Комитета, руководство нашей работой находится в таких надежных руках> как ваши. 
Что касается только что сделанного вами, господин Председатель, предложения, то моя де
легация полностью согласна с целью этих неофициалькьпс заседаний, а также с предложением 
не проводить никаких заседаний в пятницу и в понедельник. Единственное изменение, ко
торое я осмелюсь предложить, заключается в том, чтобы мы не проводили также заседание 
сегодня во второй половине дня и чтобы во вторник утром при отсутствии желающих высту
пить мы немедленно приступили к проведению неофициального заседания и, в случае необхо
димости, провели другое неофициальное заседание во вторник во второй половине дня. При
чина для этого, господин Председатель, заключается в том, что, по моему мнению, мы могли 
бы лучше использовать наше время сегодня во второй половине дня для проведения тех не
официальных консультаций между делегациями, о которых вы упоминали. 

Таким образом, господин Председатель, я полагаю, что, вероятно, ко вторнику мы 
могли бы иметь предварительный проект или проект правил процедуры, аналогичный проектам, 
уже подготовленным Западной группой и Грзшпой социалистических стран. Это будет проект 
Группы 21, который даст возможность проводить наше обсуждение на основе более конкрет
ных текстов, чем в настоящее время. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанского): Я благодарю моего уважаемого друга посла 
Мексики Гарсиа-Роблес за его добрые слова. 

Члены Комитета выслушали его предложение о том, чтобы мы не проводили никакого 
неофициального заседания сегодня во второй половине дня и перенесли его на вторник, 

У нас уже имеется одна делегация в списке записавшихся для выступления на официаль
ном заседании во вторник утром. Таким образом, если предложение уважаемого представи
теля Мексики приемлемо для Комитета и с целью полезного использования нашего времени, 
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мы могли бы ровно в 10 ч 30 мин начать официальное заседание с тем, чтобы заслушать 
эту делегацию или любую другую делегацию, желающую записаться для выступления, а затем, 
при наличии у нас достаточного времени непосредственно после официального заседания, 
мы могли бы перейти к проведению неофициального заседания. Несомненно, в случае 
необходимости,такое неофициальное заседание будет продолжено во второй половине дня. 

Если нет возражений, то позвольте предложение уважаемого представителя Мексики, 
в только что изложенной мною форме, считать приемлемым. Возражений нет. 

Предложение принимается. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ; Следующее официальное заседание Комитета по разоружению состоится 
во вторник, б февраля, в 10 ч 30 мин, после которого сразу же будет проведено неофи-

1щальное заседание. Если нет других замечаний, заседание закрывается. 

Заседание закрывается в 11 ч 45 мин 
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ОКОЙЧАТЕЛЬНЫЙ ОТЧЕТ О 8-М ЗАСЕДАНИИ, 

состоявшемся во Дворце Наций, в Женеве, 
в четверг, б февраля 1979 года, в 

10 ч 30 мин 

Председатель; г-н Д.К,Ортис де Росас (Аргениша) 

GE.7?-60154 
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Алжир; 

Аргентина; 

Австралия; 

Бельгия; 

Юра3ИЛИЯ; 

Болгария; 

Бирма; 

Канада; 

Куба; 

Чехословакия; 

СПИСОК ЛИЦ, ПРИСУТСТВОВАВПЖ НА ЗАСЕДАНИИ 

Г-н А. БЕНСМАИЛ 
Г-н Н. КЕРРУ1Ч 

Г-н Д.К. ОРТИС ДЕ РОСАС 
Г-н Ф. ХИМЕНЕС ДАНИЛА 
Г-н А.Н. МОЛТЕНИ 

Г-н Л.Д. ТОМСОН 
Г-жа М.С. ВИКЕС 

Г-н П. НОТЕРДЕМ 
Г-н П. БЕРГ 
Г-н Г. ВАН ДЮЙС 

Г-н Л,П. ЛИНДЕНБЕРГ CETTE 
Г-н А. СЕЛСО ДЕ ОУРО ПРЕТО 

Г-н П. ВУТОВ 

Г-н И, ПЕТРОВ 

Г-н И. СОТИРОВ 

У СО ХЛАНГ 
У ТЕЙН АУНГ 
У ТАУНГ ХТУН 

Г-н Р. ГАРРИ ДЖЕЙ 

Г-н Ж.Т. СИМАР 

Г-н П. ТОРРАС 
Г-н Л. СОЛА ВИЛА 
Г-жа В.Б. ЯЦКЕВИЧ 
Г-н К. ПАСОС БЕСЕЙРО 
Г-н Р. ВАЛЬЕНТЕ 

Г-н М. РУЖЕК 
Г-н В . ТИЛЬНЕР 
Г-н Й. ИРУСЕК 
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список 'лиц, П?1^СУТСТВ0ВАВШИХ ЕА ЗАСЕ.Д.АЛИИ (продолжение) 

Египет; Г-н 0. ЭЛЬ-ЖФЕЙ 
Г-н м . З.ЗЬ-БАРА.ДЕЙ 
Г-н Н.ФАХШ 

Эфиопия г Г-н Т. ТЕРРЕФЕ 

Германская Демократическая Республика Г-н Г. ХЕР.ДЕР 
Г-н с . КАН 
Г-н м . ГРАЧ1ШСКИ 

Федеративная Республика Германш^; Г-н г . ПФАЙФФЕР 
Г-н ю. П0Л1ЧАШ1 
Г-н г . МОЛЛЕР 

Венгрия: Г-н м . ДОМОКОШ 
Г-н А, ЛАКАТОШ 

Франция: Г-н Фо ДЕ ЛА ГОРС 
Г-н ж. с . ПАРАВИ 

Индия: Г-н К,Р. ГАРЕКХАН 
Г-н С.Т. ДЕВАРЕ 
Г-н С. САБХАРВАЛ 

Индонезия; Г-н А. САНИ 
Г-н А, КАЖЛ 
Г-н м . СИДИК 
Г-н И. ДАМАЕШК 

Иран: Г-н Д . ЧИЛАТИ 
Г-н Д. АМЕРИ 

Италия; Г-н н . ДИ БЕРНАРДО 
Г-н м . АЛЕССИ 
Г-н м . МОРЕНО 
Г-н к . ФРАТЕСКИ 
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СПИСОК Ж Ц , ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ (продолжение) 

Япония: 

Кения: 

Мексика: 

Монголия: 

Марокко; 

Нидерланды; 

Нигерия; 

Пакистан ; 

Перу; 

Польша: 

Румыния; 

Шри Ланка; 

Швеция; 

Г-н М. ОГИСО 
Г-н Т. НОНОЯМА 
Г-н Т. ИВАНАМИ 

Г-н К. Г. МИНА 
Г-н Г,Н. 1'1УНИУ 

Г-н А. ГАРСИА РОБЛЕС 
Г-жа Л.М. ГАРСИА 

Г-н Д. ЭРДЕМБИЛЕГ 
Г-н Л. БАМРТ 

Г-н А. СКАЛЖ 
Г-н А. БЕН БУШТА 
Г-н М. ШРАЙБИ 

Г-н Р.Г. ФЕЙН 
Г-н А.Я. ЖЕРБУРГ 

Г-н К. АХМЕД 
Г-н Т. 0ЛУ1Ч0К0 

Г-н М. АКРАМ 

Г-н X. ОРИГ МОНТЕРО 

Г-н Б. СУЙКА 
Г-н X. ПАЧ 
Г-н Б. РУССИН 

Г-н К. ЕНЕ 
Г-н Т. ЖЛЕСКАНУ 

Г-н А.К.С. ХА1ед 
Г-жа М.Л. НАГАНАТХАН 

Г-н К. ЖДГАРД 
Г-н Л. НОРБЕРГ 
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С П И С О К лиц, П Р И С У Т С Т В О В А В П Ж Н А З А С Е Д А Н И И ( окончание) 

Союз Советских^ Социалисч^ичеоких Республик; 

Соединенное Королевство : 

Соединенные Штаты Америки: 

Венесуэла; 

Югославия: 

Г-н В.Л. ИСРАЭЛЯН 
Г-н Ю.К.. НАЗАРКИН 
Г-н AJÍ. ВАВИЛОВ 
Г-н Э,Д. ЗАЙЦЕВ 
Г-н А. И» ТЮРЕЖОВ 
Г-н Ю.В. КОСТЕНКО 
Г-н М.Г. АНТЮХИН 

Г-н Н.Х, МАРШАМ 

Г-н А . ФИШЕР 
Г-н К. ФЛАУЭРИ 
Г-н А. А1!:АЛ0ВСКИ 

Г-н Р. ХАгаНГРУБЕР 
Г-жа Б .Л. МЮРРЕЙ 
Г-н М.Л. САНЧЕС 
Г-н К. БЭЙ 
Г-н Т. БАРТЕЛЕМИ 

Г-н А , Р . ТАЙЛАРДАТ 
Г-н Э. АРТЕГА 
Г-жа Д. ПЮКОЛОЧ!! 
Г-жа Р. ЛИСБОА ДЕ НЕСЕР 

Г-н М, МИХА^ШОБИЧ 
Г-н Д. дакич 

Заир: Г-н М, ЕСУК 

Заместитель Генерального секретаря 
по вопросам разоружекг^я; 

Г-н Р. БЬОРНЕРШТЕДТ 
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В.Л, ИСРАЭЛЯН (Союз Советских Социалистических Республик): Поскольку это первое 
выступление советской делегации в этом месяце, позвольте мне приветствовать вас,г-н Пред
седатель, и пожелать вам успехов в вашей ответственной роли Председателя Комитета по 
разорухсению. 

Мне доставляет особое удовольствие приветствовать вас, г-н посол. Я ю - 1ел уже воз
можность приветствовать вас в качестве Председателя Совета Безопасности, Председателя 
Первого комитета Генеральной Ассамблеи, Председателя Подготовительного комитета для 
специальной сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной разоружению. Председателя Гене
рального комитета специальной сессии. Теперь я могу добавить в мою коллекцию привет
ствий в ваш адрес и приветствие как к Председателю Комитета по разоружению. 

Успех любого органа, естественно, зависит от работы делегаций, которые участвуют 
в нем, но трудно переоценить важность роли председателя. Имея такого опытного и ува
жаемого Председателя, как посол А.ргентины г-н Карлос Ортис де Росас, мы вправе рассчи
тывать на успех работы Комитета. 

Среди проблем разоружения', которые на протяжении многих лет рассматриваются в 
различных международных органах, в том числе и в Комитете по разоружению, важнейшее 
место занимает вопрос о том, как остановить и повернуть вспять гонку ядерных вооруже
ний и добиться ядерного разоружения. И от того, что вопрос этот имеет солидную историю, 
он не стал менее актуальным. Напротив, продолжающееся увеличение и совершенствование 
ядерных арсеналов делает его все более острым и, надо признать, все более сложным. Уже 
существующих запасов ядерного оружия> как это подчеркнуто в Заключительном документе 
специальной сессии Генеральной Ассамблеи ООН по разоружению, более чем достаточно, что
бы уничтожить жизнь на земле. 

Повсеместно признается, что гонка ядерных вооружений создает величайшую опасность 
для человечества. И ни у кого нет иллюзий, что ядерный пожар, если позволить ему 
вспыхнуть, превзойдет по своим губительным последствиям все катастрофы и войны, кото
рые знало человечество. 

Для того, чтобы полностью и окончательно предотвратить опасность войны с приме
нением ядерного оружия, совершенно необходимо решительно приступить к свертыванию 
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состязания в области военного использования ядерной энергии и осуществлению реальных 
мер ядерного разоружения. 

Было бы неправильно утверждать, что меры, связанные с ядерным оружием, остаются 
ceîî4ac вне переговоров разоружения. Однако при всей их вс^гшости для предотвращения 
опасности ядерной войны, укрепления международной безопасности, они зачастую имели 
периферийный характер. Народы мира ждут большего, и мы не вправе игнорировать их 
требования. 

Поэтому на первый план сейчас выдвигается задача начать переговоры о прекращении 
производства и ликвидации ядерного оружия. Это задача нашла отражение в рекомендаци
ях специальной сессии по разоружению, в частности в п.50 ее Заключительного документа, 
и в решениях XXXIII сессии Генеральной Асса1.1блеич Так, в принятой на сессии резолюции 
33/71H содержится прямой призыв ко всем ядерным государствам вступить в консультации 
относительно "скорейшего начала срочных переговоров о прекращении гонки ядерных воору
жений" . 

Что касается Советского Союза, то он выстзгпил за запрещение и ликвидацию ядерного 
оружия сразу, как только появились на свет первые атомные бомбы. Этой линии Советский 
Союз придерживался на протяжении всего послевоенного периода. Она была вновь подтвер-г 
ждена и развита в выступлениях Генерального секретаря ЦК КПСС, Председателя Президиума 
Верховного Совета СССР Л.И.Брежнева от 2 ноября 1977 г. и 25 апреля 1978 г. За ско
рейшее начало переговоров об исключении из арсеналов- государств ядерного оружия высту
пил и целый ряд других стран. Этот призыв прозвучал и на совещании Ш-СК государств-
участников Варшавского договора в Москве в конце ноября прошлого года. 

Позвольте мне от имени делегаций Болгарии, Венгрии, ГДР, Монголии, Польши, СССР 
и Чехословакии представить на рассмотрение Комитета рабочий документ о переговорах о 
прекращении производства ядерного оружия во всех его видах и постепенном сокращении 
его запасов вплоть до полной их ликвидации (СД/4 от 1 февраля 1979 г.). 

Хочется выразить надежду, что делегации имели возможность ознакомиться с этим 
документом, распространенньм несколько дней тому назад. В связи с этим разрешите 
остановиться лишь на некоторых моментах. 
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Поскольку в один приеи достигнуть цели переговоров, т.е. прекращение производства 
ядерного оружия во всех его видах и постепенное сокращение его запасов вплоть до пол
ной их ликвидации, невозможно, реализацию соответствующих мероприятий следовало бы 
проводить поэтапно, на взаимоприемлемой и согласованной основе. Содержание мер каж
дого этапа было бы предметом договоренности между участниками переговоров. 

Например, на той или иной стадии можно было бы рассмотреть такие вопросы, как 
прекращение качественного совершенствования ядерного оружия, прекращение производства 
расщепляющижя материалов для военных целей,постепенное сокращение накопленных запа
сов ядерного орулсия и средств его доставки и так далее. При этом в каждом конкрет
ном случае необходимо будет разработать и взаимоприемлемые меры контроля. 

Естественно, возникает вопрос, где и как готовить и проводить переговоры о пре
кращении производства и ликвидации ядерного оружия. На наш взгляд, весьма подходя
щим для этого форумом является Комитет по разоружению. С одной стороны, он открыт 
для участия всех ядерных держав. В этой связи мы еще раз приветствуем то, что Фран
ция вошла в состав данного органа. Мы также вправе рассчитывать, что и КНР, кото
рая до сих пор уклоняется от конкретных переговоров по разоружению, осознает, нако
нец, что ее самоизоляция от разоружения не отвечает интересам всеобщего мира, как и 
интересам собственно китайского государства. 

С другой стороны, в Комитете по разоружению представлено значительное число 
неядерньш государств, которые крайне заинтересованы в решении вопросов ядерного разо
ружения и, очевидно, готовы высказать на сей счет свои предложения. Имеет опреде
ленное значение и то, что у Комитета имеется определенный опыт переговоров по этому 
кругу вопросов. Как известно, еще в бО-х годах Комитет 18-ти активно занимался во
просами ядерного разоружения, и они значились на видном месте в его повестке дня. 

Для начала, в порядке подготовки, в рамках нашего Комитета следовало бы провес
ти консультации и определить на них комплекс вопросов, подлежащих рассмотрению и 
решению, договориться об организационных аспектах проведения переговоров. 
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Подготовительные консультации следовало бы начать в ходе текущей сессии Комитета с 
таким расчетом, чтобы переговоры по существу проблемы бы̂ ти уже начаты в 1979 году. 

При этом хотелось бы отметить, что, предлагая Комитет по разоружению в качестве 
форума для подготовки и проведения переговоров о ядерном разорз^зкении, советская деле
гация готова рассматривать и альтернативные методы. 

Советская делегация убеждена, что для прогресса на переговорах о ядерном разору
жении, крайне необходимо участие в них всех ядерных держав. Эта мысль была отражена, 
в частности, в Заключительном документе специальной сессии, а также в упомянутой выше 
резолюции 33/71 Н. Но уровни арсеналов у отдельных ядерных держав неодинаковы, и 
закрывать глаза на это обстоятельство было бы неправильно. Напротив, его следует 
учитывать, наряду с другими факторами, при определении степени участия каждого из 
этих государств в мерах того или иного этапа. При этом нужно добиваться, чтобы на 
всех стадиях оставался ненарушенным существзпощий баланс в области ядерной мощи при 
постоянном понижении ее уровней. 

Иными словами, как на переговорах, так и в осуществлении конкретных мероприятий 
абсолютно необходимо строго соблюдать принцип ненанесения ущерба безопасности госу
дарств. Только таким образом можно будет-достигать договоренностей по всем пробле
мам разоружения, и в том числе проблемам ядерного разорухсения, 

С задачей обеспечить ненанесение ущерба безопасности какой-либо из сторон логи
чески связана необходимость укрепления политических и международно-правовых гарантий 
безопасности государств параллельно и в подкрепление мер в области ядерного разору
жения , 

При определении программы, повестки дня переговоров о прекращении производства 
ядерного оружия и постепенной ликвидации его запасов определенного внимания потребует 
также и вопрос о том, как соотнести их с TOMÍ усилиями, которые уже сейчас предпхэи-
нимаются для ограничения гонки ядерных вооружений. Не исключено, что у предлагаемых 
нами переговоров могут возникать точки соприкосновения, скажем, с переговорами об ог
раничении стратегических вооружений. Важно, на наш взгляд, добиться такого положения, 
когда переговоры более широкого масштаба не будз̂ т наносить ущерба другим двусторонним 
и многосторонним переговорам, касающимся отдельных, более узких участков данной проб
лемы. Равным образом они не должны препятствовать достижению двзгсторонних или много
сторонних договоренностей об ограничении или даже ликвидации любых ядерных вооружений 
на взаи1У[но согласованной основе. 
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Таковы соображения советской делегации о возможных подходах к решению проблем 
ядерного разоружения, которые она сочла целесообразным изложить на данной стадии рабо
ты нашего Комитета, Мы готовы выслушать мнения и предложения, которые, возможно, 
имеются на сей счет у других делегаций, и обсудить их в констрзгктивном духе, как того 
требует важность и неотложность задачи ядерного разоружения. 

Мировая общественность ждет от Комитета по разоружению конкретных решений и дейс
твий, которые вели бы к эффективным мерам в области разоружения. Принятие Комитетом 
решений, которые сделали бы возможным начало уже в этом годлг переговоров о прекраще
нии производства ядерного оружия во всех его видах и постепенном сокращении его запа
сов вплоть до полной их ликвидации, будет отвечать этим охшданиям. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанского) : Я хотел бы побла.годарить посла Исраоляна 
за его действительно очень теплые слова, которые он адресовал i m e , перечисляя много
численные случаи, когда он обращался ко мне с подобными словами. Я думаю, что это 
оттеняет те многие годы, которые мы посвятили этому вопросу, и я действительно очень 
признателен ему. 

Г-н Б.СУЙК/У (Польша) (перевод с английского); Г-н Председатель, прежде всего 
я хотел бы присоединить голос нашей делегации к поздравлениям и наилучшим пожеланиям, 
которые были выражены вам как председателю Комитета по разорузкению в феврале месяце. 
Мы уверены в том, что компетентность в области разорзгжения и мастерство посредника, 
которые вы привнесли на пост председателя, явятся ценным вкладом на этом важном этапе 
нашей работы. 

В своем выступлении несколько дней назад в довольно общих чертах я отметил то 
значение, которое Польша неизменно придает достижению быстрейшего и ощутимого про
гресса на пути к эффективному ядерному разоружению, в направлении ослабления и в 
конечном итоге предотвращ-ения раз и навсегда угрозы ядерной войны. Как мы только что 
убедились, именно эти вопросы были подняты уважаемым представителем Советского Союза. 
Хотя, очевидно, будет трз̂ дно в даннохм кратком выступлении добавить что-либо существен
но новое к тому, что посол Исраэлян уже изложил в своем прекрасном представлении ра
бочего документа.социалистических стран, однако, я хотел бы сделать несколько замеча
ний, которые представляются мне как уместными, так и необходимыми. Л именно, я Хочу 
коснуться некоторых соображений, которые привели Польшу, равно как, несомненно, и 
другие социалистические государства, к совместному внесепшо документа СЪ/А о перего
ворах о прекращении производства ядерного орзтия во всех его видах и постепенном 
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сокращении его запасов вплоть до полной их ликвидации. По мнению нашей делегации, 
следует по поводу этого предложения особенно отметить его актуальность и своевремен
ность. 

Что касается его актуальности, то оно выдвинуто вскоре после Московского сове
щания Политического консультативного ком1-1тета государств-участников Варшавского дого
вора и тридцать третьей сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций, 
Как известно, оба эти форума обратились с настоятельным призывом начать без дальней
ших отлагательств, переговоры о прекращении гонки ядерных воору^кений и о ядерном 
разорркении с участием всех ядерных держав, а таюке других государств. 

Что касается своевременности, то предложение внесено в благоприятный момент, 
когда впервые многосторонний форум по переговорам о разоружении. Комитет по разору
жению, начинает свою работу с участием по сути всех государств, обладающих ядерным 
орршем, и представительной,с географической и политической точек зрения, группы 
государств, не обладающих ядерным оруткием. 

Всеми признано, что гонка ядерных вооружений и непрекращающееся наращивание ядер
ных арсеналов представл.чют серьезную угрозу самому существованию человечества. Про
изводным, но тем не менее' непростительным побочным продуктом этого процесса является 
отвлечение огромных ресурсов и энергии от удовлетворения мирных экономических и соци
альных нужд на разорительные военные цели. За многие годы этот неослабный процесс 
привел к накоплению такой разрушительной мощи, которая намного перекрывает все мыс
лимые военные потребности. Уже несколько лет назад считалось, например, что мировые 
арсеналы содержат запасы ядерного оружия, разрушительная сила которого в расчете на 
каждого живущего на земле человека была эквивалентна 15 тоннам ТНТ, а эта цифра, надо 
полагать, с того времени должна была натого возрасти. Другими словами, таких запа
сов вполне достаточно для гшогократного уничтожения на планете всех следов хсизни. 

Стремление к тому, чтобы такая перспектива никогда не стала реальностью и чтобы 
был достигнут существенный прогресс на пути к прекращению гонки ядерных вооружений и 
уничтожению огромных запасов оружия массового лтичтожения и прежде всего ядерного, и 
побудило Генеральнзло Ассамблею провозгласить 70-е годы Десятилетием разоружения. Мы 
считаем как важным, так и весьма примечательным тот факт, что предложение социалисти
ческих государств начать практическую подготовку к радикальным и широким переговорам 
о ядерном разоружении было сделано до окончания Десятилетия разоружения, когда все 
еще остается время, в которое, предполагая наличие достаточной политической воли, все 
же можно было бы выполнить обнаделсивающие обещания Десятилетия разорулсения. 
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Предложение, снесенное сегодня от имени семи социалистических государств, точно 
соответствует смыслу рекомендаций, принятых специальной сессией Генеральной Ассамблеи 
Организации Объединенных Наций, посвященной разору}кени1о. Оно отвечает, в частности, 
тем рекомендациям, которые содеркатся в пункте 50 Заключительного документа. И дей
ствительно, предложение и его концепция целей и обязательств в отношении эффективного 
ядерного разорзгжения полностью совпадают с теми, которые специальная сессия изложи
ла в самых первых словах своего Заключительного документа. Следует напомнить, что 
в первом пункте документа., в частности, говорится: "... накопление орзгжия, особенно 
ядерного оружия, представляет собой сегодня скорее угрозу, нежели защиту для будущего 
народов. Поэтому пришло время положить конец такому положению, поставить под запрет 
применение силы в междзгнародных отношениях и приступить к поискам безопасности через 
разорзгжение, т.е. посредством постепенного, но эффективного процесса, который начнет
ся с сокращения нынешнего уровня воорзгжений". 

Как всем нам известно, зачастую возникают более или менее оправданные споры по 
поводу того, что попытки меадународного сообщества продвинуть вперед дело разорзгжения 
посредством мер по ограничению воорзгжений не были в состоянии предотвратить рост во
оружений и не согли существенно замедлить гонку вооружений. 14ы считаем, что иници
атива, в которой участвует Польша и другие социалистические государства, в отношении 
проведения своевременных консультаций,с тем чтобы подготовиться к действенным перего
ворам в рамках Ко1"Штета по разорухсению с участием всех ядерных деркав, представляет 
собой крутой поворот от идеи простого контроля над воорзгжениями к подлинному разо
ружению. 

Следует отметить, что основная предпосылка предложения, содержащаяся в рабочем 
документе, заключается в том, что единственная имеющаяся в настоящее время альтернати
ва - это добиваться безопасности, основанной на более низком уровне ядерных воорзгжений. 
Такой уровень должен быть достигнзгт с помощью постоянных и сбалансированных мер с уче
том должного уважения принпнпа ненасенения ущерба безопасности всех участников. При 
условии основополагающего равенства меясду всеми ядерными державами это означает необ
ходимость проведения ими совместных переговоров. Иное предложение, как представля
ется, было бы нереалистично. 

Предложение социалистических стран, этот первый докзгмент, по существзг представлен
ных Комитету по разоруясению на его текущей сессии, широко по своему охвату, констрзгк-
тивно и реалистично. Моя страна счастлива, что она является одним из соавторов этого 
предложения и оказывает DceîiepHyio поддерску намеченному в нем курсу действий. Мы ве
рим, что, ввиду далеко идущих последствий докзгмента CD. 4, Комитет по разоружению не 

преминет тщательно рассмотреть его содержание. Прежде всего мы верим, что он поддер
жит призыв как можно скорее начать подготовительные консультации с целью подготовки 
к началу переговоров о подлинном ядерном разорзгксении. 
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (_п_ере_Б.од_с английскогд) : Я хотел бы поблагодарить уважаемого предста
вителя Польши за его теплые слова приветствия, с которьши он обратился ко мне. 

у со ХЛАНГ . (Бирма) (перевод с английского): Г-н Председатель, в этом 
первом выстзпзленпи делегации моей страны позвольте мне искренне приветствовать все 
присутствующие здесь делегации и поздравить вас с встзгплонием на пост председателя 
реорганизованного Комитета по разорзгх{ению, Я верю, что под вашим председательством 
Комитет сможет принять решения по своим организационным и процедурным вопросам, 
равно как по другим стоящим перед ним важным задачам. 

Мы приветствуем уважаемого представителя Французской Республики, а также уважа
емых представителей новых членов настоящего Комитета: Австралии, Алжира, Бельгии, 
Венесуэлы, Индонезии, Кении, Кубы и Шри Ланки. Делегация моей страны надеется на 
тесное сотрудничество с ними и со всеми другими присутствующими здесь делегациями 
и выразхает уверенность в том, что их участие в деятельности Комитета внесет большой 
вклад в его работу. 

Весьма показателен в истории переговоров о разорркении тот факт, что Заключитель
ный документ, являющийся выражением взглядов всего мира на цели и первоочередные зада
чи в области контроля над воору>хениями и разоружения, был принят с помощью консенсуса 
на специальной сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной разорухсению, и мы придаем 
большое значение этому важному достижению Организации Объединенных Наций. 

îbi искренне надеемся, что после того, как специальная сессия сформулировала основ
ные принципы разоружения, программу действий и механизм по разоррхению, необходимый 
для ее выполнения, можцу1гародное сообщество может олжгдать от всех стран интенсифика
ции, координации и более настойчивых усилий, направленшх на всеобщее и полное разору
жение под эффективным межд.ународным контролем. Для достижения этой цели необходима 
рациональная и логичная диверсификация наших усилий по решению столь сложной проблемы. 
Б целях обеспечения максимальной эффективности всемирный механизм по обсуждению 
вопросов разорркения и ведения по ним переговоров был изменен, а структура органа 
по ведению переговоров была, согласно положениям упомянутого выше документа, перестро
ена. Исходя из духа статьи 120 Заключительного документа и ее подпунктов, мы счи
таем, что Комитету следует в полней мере использовать их с тем, чтобы заинтересован
ные государства-члены, если они того пожелают, могли принять участие в работе Комитета. 
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(y Co Хланг, Бирма) 
Как. нам всем известно, в реоргапизованном органе по ведению переговоров открытие 

его для участия всех государстз, обладающих ядерным орркием, отражает более реали
стичный подход, и наряду с этим вновь разработанная .демократичная процедуфа много
стороннего органа по ведению переговоров, в котором все государства-участники, как 
обладающие ядв.рным оружием, так и но обладающие таковым, являются равными партнерами, 
прндаст,несомненно, больший импульс на будущее и расширит масштабы нашего общего 
подхода к коллективным усилиям. 

Тем не менее делегация моэй страны полностью согласна с ззыступизшими ранее 
в Комитете ораторами, которые отметили, что для достижения существенного прогресса 
на наших переговорах необходимы совместные усилия всех членов Комитета и что наши 
переговоры должны руководствоваться принципами консенсуса и сотрудничества, а не 
принципами конфронтации. 

Кроме того, как нам всем известно, прекращение гонки вооружений и достижение 
реального разоружения являются первоочередными задачами, однако перспективы их 
решения все еще в значительной степени определяются исключительно 'политическими и 
экономическими интересами стран мира. Остается фактом и то, что 'все эти меры в 
области контроля над воорухсениями и разоружения непосредственно затрагивают чувстви
тельную 'сторону проблемы безопасности государств, независимо от их размера, и 
могут быть осуществлены лишь после того, как будет завершен необходимый процесс пе
реговоров и приняты политические решения. Если страны будут по-прежнему стремиться 
обеспечить свою безопасность путем обладания ядергаэШ оружием, то на данном этапе 
будет весьма трудно создать такую благоприятную обстановку, при которой можно было бы 
вести переговоры о прекращении гонки вооружений. Поэтому в современном мире, по-ви
димому, нет иной альтернативы, как обеспечение более падехсной национальной и между
народной безопасности путем развития сотрудничества и взаимопонимания между государ
ствами и, таким образом, путем создания обстановки, благоприятной для нахождения 
справедливых соглашений между сторонами и проявления ими доброй политической воли. 

Комитет по разорухсению уполномочен нп тридцать третьей сессии Генеральной 
Ассамблеи провести в первоочередном порядке переговоры по договору о полном запре
щении испытаний ядерного оррхия и договору о запрещении химического орухсия. Кроме 

того, перед нами стоят такие важные проблемы, вызывающие нашу общую озабоченность, 
как запрещение разработки и производства новых видов'оружия массового уничтожения; 



CD/PV.8 
15 

( y Co Хланг, Бирма) 
прекращение производства расщепляемых материалов для создания ядерного оружия; заклю
чение международной конвенции о мерах по укреплению гарантий безопасности неядерных 
государств. Все это - проблемы первостепенной важности, однако, как известно, 
после сессии Комиссии по разоружению в мае будет, возможно, необходимо также присту
пить к подготовке всеобъемлющей программы в области разоружения. Принятая тридцать 
третьей сессией Генеральной Ассамблеи резолюция по вьшеуказанным вопросам является 
по существу отражением широкого подхода к всемирной безопасности и разоружению, 
установленного специальной сессией. По нашему мнению, было бы эффективнее на первом 
этапе сосредоточить усилия на конкретных вопросах, а не рассматривать все вопросы 
вместе. 

Приятно отметить в начале работы нового Комитета сообщение о том, что переговоры 
об OCB-II весьма близки к разрешению стоящих на его пути проблем. Мы приветствовали 
бы такое соглашение как первый шаг на пути к достижению целей сокращения стратегиче
ских арсеналов и запасов ядерного ору>шя. Это соглашение явится также прочной осно
вой для установления стабильного равновесия между Востоком и Западом, необходимого 
для ослабления международной напряженности. 

Общепризнан тот факт, что ядерное разоружение представляет собой самзло серьез
ную и наиболее сложную проблему, стоящую ныне перед международным сообществом. 
И поскольку мы убевдены в том, что накопление запасов и разработка такого оружия 
являются скорее угрозой человечеству, чем его защитой, то мы считаем, что для устра
нения подобной тенденции первоочередное внимание в настоящем Комитете следует уделить 
такой первостепенной проблеме, как полное запрещение ядерных испытаний. В прошлом 
эта проблема налагала на СКР - бывший орган по ведению переговоров - самую трудную 
и сложную задачу, причем в такой обстановке, когда СКР в целом отваживалась вести 
переговоры о договоре, в то время как реально проводившие переговоры стороны, ответ
ственные за прогресс в этом отношении, могли вообще не ставить в известность СКР, 
что следовало бы обсуждать там на определенных этапах или, по крайней мере, на первой 
стадии. 

Шг отдаем также себе отчет в том, что наиболее эффективно эту проблему можно рас
смотреть лишь на трехсторонних переговорах или на переговорах государств, обладающих 
ядерным оружием, по этому вопросу. Однако мы не долзкны, с другой стороны, надолго 
оставлять Комитет лишь с надеждой, что такие переговоры когда-либо дадут результаты. 
С каадым достижением в техническом развитии стратегического орузкия процесс переговоров 
становится все более сложным и трудным. Если мы запоздаем с достижением каких-либо 
первых шагов, пусть самых минимальных, для прекращения гонки вооружений, то цель обес
печения всеобщего и полного разоружения может оказаться недостижимой навсегда. 
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Тем не менее мы высоко оцениваем тот факт, что многосторонний договор, запрещающий 
ядерные испытания во всех, средах, наряду .с положениями о проверке приближается к завер
шению. Делегация моей страны поддержит любой документ, который позволил бы эффектив
но прекратить испытания ядерного оруяия во всех средах, причем без какой-либо дискри
минации в своем действии, который привел бы к прекращению качественного улучшения 
и разработки систем ядерного орухсия и который предотвратил бы распространение ядер
ного оружия. 

Если в ближайшее время будет достигнута договоренность по договору о полном запре
щении испытаний я ; 1герного оружия, то это будет заметным шагом вперед в усилиях по конт
ролю над воорухсениями и разорзтаеиию и станет препятствием на пути дальнейшего совер
шенствования яд,ерного оруошя и расширения существующих ядерных арсеналов. Это углубит 
также взаимопонимание и доверие мохсду государствами всех регионов мира. Тем не менее 
нам не следует упускать из виду тот факт, что этот шаг будет лишь предпосылкой к дости
жению только одной из наших целей ядерного разорзгжения. 

Вопрос о химическом оружии рассматривался предыдущим органом по ведению перего
воров, в частности мехсду двумя крупными державами, на протяхсении нескольких лет, 
и наряду с договором о полном запрещении испытаний ядерного орзокия он является перво
очередной задачей Комитета. Бирма, будучи участницей Конвенции о запрещении биоло
гического оружия 1972 года, ожидает скорейшего заключения соглашения об эффективных 
мерах по запрещению разработки, производства и накопления запасов химического орркия 
и по ликвидации имеющихся запасов. .î'bi считаем, что эта задача является безотлага
тельной и ее мохсно решить вскоре после того, как будут тщательно обср;с,̂ ,ены проблемы 
проверки и другие технические аспекты. Мы не недооцениваем трудностей и чрезвычайно 
слохсного характера переговоров, особенно в отношении ссЬеры действия соглашения и про
верки его выполнения. rfei вырахсаем надехуту, что проводимые по совместной инициативе 
переговоры будут активизированы с целью достихсения согласованного текста конвенции 
в рамках настоящего Комитета в течение текущего года. 

Комитету поручено прод;олхситъ рассмотрение вопроса о новых видах орзгжия массового 
уничтожения. Новые достижения назгки и техники открыли новые возможности для'разра
ботки некоторых новых, ранее не известных нам видов орзгз:сия массового уничтохсения. 
Было бы целесообразно рассмотреть возможность разработки соглашений о запрещении и 
ограничении новых видов оружия, если они определены, Иы поддержали бы все те спра
ведливые и сбалансированные меры, которые позволили бы предотвратить или ограничить 
гонку вооружений. 
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Вопрос о надлежащим образом проверяемом прекращении и запрещении производства 
расщепляемых: материалов с целью производства ядерного орз̂сия является вахтой проблемой, 
которая, как надеется делегация моей страны, будет серьезно рассмотрена Комитетом в 
качестве составной части мер, которые необходимо принять в области контроля над ядер-
ны1-1 оружием. 

Ком1-1тету предстоит также рассмотреть вопрос об укреплении гарантий безопасности 
неядерных государств. Делегация моей страны разделяет мнение, что мезадународные 
правовые гарантии, предохраняющие государства, не обладающие ядерным орулсием, от при
менения или угрозы применения ядерного оружия, укрепят безопасность таких государств 
и улучшат в3ai-iM0понимание меззду обладающими ядерным орузлием государствами и государ
ствами, не обладающ1ши ядерным орулсием. Мы выражаем надежду, что Ковдхтет сможет 
найти решение проблемы поиска согласованных мелсдународных мер, которые обеспечат бо
лее четкие гарантии против применения ядерного оружия против государств, не обла,даю-
щих ядерным opp:aieM. 

В Заключительном документе специальной сессии Генеральной Ассамблеи Организации 
Объединенных Наций по разоруу.сению мы четко определили в правильном направлении процеду
ру и очередность достшкения целей разоружения, в частности ядерного разорркения, 
друппуп^ словами, цели сохранения человечества и его цивилизации, и перед naMiî в этом 
Комитете стоит цельпй ряд валсных задач, возложенных на нас специальной сессией и трид
цать третьей очередной сессией. Перед нами теперь стоит срочная задача приступить 
без неоправданных задерлсек к таким переговорам, а затем направить наши усилия на по
степенную реализацшо этого плана. 

Делегация моей страны считает, что данный Комитет, имеющий более представитель
ный характер, чем предьщущий орган, учитывая пололмтельные стороны длительного опыта 
того же предьвдущего органа и используя имеющиеся предпосылки для достжсения прогресса 
и некоторый pse достигнутьй успех в решении некоторых проблем, стоящих в его повестке 
дня, весьма эффективно сыграет свою роль в достижении целей контроля над вооррхениями 
и разоружением, и мы надеемся, что результаты деятельности Комитета позволят еще даль
ше продвхшуться по пути к конечной цели посредством ядерного разоружения. 

Достилгения на пути к разорулсешш, за которое мы боремся всеми нашими силами, уже 
могли бы бьп'ь по существу такими, которые позволили бы нам преодолеть половину щття к 
цели, если бы для создания взаимопонимания и климата доверия между странами, особенно 
меззду крзпшыми державам!^, была своевременно проявлена политическая воля. Никогда прелсде 
мир не нузэдался в такой степени в подобных достилсениях, которые имеют прямое отношение 
не только к нашему сзществованию, но и л-сизни наших будущих поколений. Со своей стороны, 
делегация Бирмы сделает сообща с другими участниками настоящего Комитета все возмолсное, 
чтобы продоллсать придерживаться конструктивных подходов на пути к этим достилсениям. 
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ПРЕДСЕДД-ТЕЛЬ'(перевод с испанского): Я хотел бы поблагодарить уважаемого предста
вителя Бирмы за его выступление и поздравления, которые он так любезно высказал Пред
седателю. 

Г-н Г. ЖРДЕР (Германская Демократическая Республика) (перевод с английского): 
Позвольте мне прежде всего присоединиться к предыдущим ораторам в и:: поздравлениям: в 
ваш, г-н Председатель, адрес по поводу вашего назначения Председателем Комитета на 
февраль. Мы убеждены, что, учитьшая вггш дл1-1тельнып опыт в обсрзденип вопросов разо
ружения, а также ваши личные качества. Комитет с самого начала своей работы сзшеет при-
лоятть большие усилия для достижения ощутимого прогресса. 

Германская Демократическая Республика является одним из соавторов документа CD/4 
о переговорах о прекращении производства ядерного оруетя во всех его видах и постепен
ном сокращении его запасов вплоть до полной шс ликвидации, который был сегодня офици
ально представлен представителем СССР. 

По мнению нашей делегации, это предложение созвучно просьбе многих делегаций, вы
раженной такхсе в заявлении ГДР в настоящем Комитете от 26 я1-1варя 1979 г., - обеспечить, 
чтобы с самого начала Комитет сосредоточил свое внимание на вопросах по существу, причем 
прелсде всего на вопросе о запрещении оружия массового уз-шчтоженпя, особенно ядерного 
орухсия. 

Скорейшее рассмотрение Комитетом этого предлохсения и прогресс, который необходимо 
достигнуть в результате его осуществления, являют собой логическое следствие, вытекаю
щее из Заключительного документа десятой специальной сессии Генеральной Ассамблеи Орга
низации Объединенных Наций, посвященной разорухсению, в котором говорится, что в настоя
щее время гонка ядерньсс воорухсений создает величайшую опасность для существования чело
вечества и в силу этого эсКоектиБные меры по достихсэнию ядерного разорухсения и предотвра
щению ядерной войны имеют исключительно вахсное первостепенное значение. 

В соответствии с этим настоятольньш выводом государства-з^частникр! Варшавского до
говора подчеркнули в Декларации от 23 ноября 1978 г. свою полную готовность "... без 
дальнейших затяхсек договориться о начале переговоров по этим вопросам с участием всех 
ядерных дерхсав и пе только этих держав. Чем скорее будет определена конкретная дата 
таких переговоров, тем лучше". 

Прехсде всего, каково, на наш взгляд, значение предложения, представленного в ' 
докут^епто CD/4? 
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1, Начало переговоров о прекращении производства ядерного орркия во всех его видах и 
постепенном сокращении его запасов вплоть до пoлIíoй их ликвидации представляло 
бы собой валсный шаг в сторону коренного поворота в переговорах о прекращении гонки 
вооррхений. Этот шаг ознаменовал бы переход от деклараций доброй воли к практи
ческим мерам, которые необходимы для приостановления гонки ядерных воорухсений, 

2, Осуществление этого предложения соответствовало бы требованию, содержащег-гуся в 
статье VI Договора о нераспространении ядерного орухсия, в которой говорится, что 
каздый из участников настоящего Договора обязуется 'Ь дуз:е доброй воли вести пере
говоры об эффективных мерах по прекращению гонки ядерных вооружений в бли::сайшем 
будущем и ядерному разорр:<ен1-го,.. ". Таким образом, это содействовало бы укреп-
лешпо ре::с1ша нераспространения ядерного орулшя. 

3, Успешные переговоры о прекращешта производства ядерного оруззия пpивeлIí бы к 
использованию огромных энергетических ресурсов исключительно в целях мирного раз
вития человечества, а не для его полного уничтожения. 
Это соответствовало бы нашей обязанности гарантировать впредь использование ва>шых 

сырьевых материалов для решения насущных экономическш: задач будущего. 
Последовательное стремление ГДР к достиженют пoлIíoй ликвидации ядерного орр:сия 

становится еще более очевидным, если учесть ее политическое и географическое положение 
в центре Европы, Как хорошо известно, в Европе сосредоточено наибольшее количество 
ядерного ору>:сия. Согласно данным, опубшжованны!'! различ11Ы1'а'1 мезздународными шютиту-
тами, в этом районе по обе стороны существующих военных союзов якобы имеется в общей 
слолсности более 10 ООО едхшиц ядерного орулсия. 

Разве не очевидно в такрпс условиях, что прекращение гонки ядерньпс воору^хений стало 
вопросом жизни и смерти для народов и государств в этом районе? 

В обширных районах Азии таюке происходит наращивание запасов ядерного орзгссия, и ни 
для кого не секрет, что одно известное африканское государство на протяжении ряда лет 
прилагает настойчивые усилия к тому, чтобы заполучить ядерное оружие. 

Следовательно, переговоры мезду всеш1 государстваш-г, обладающшуш ядерным оррлтем, 
о полной ликвидации ядерного орр;сия во всех его видах стали насущной необходимостью 
современности. 

Преимущества представленного семью социал1^стическиш1 государствааут предложения 
о начале переговоров о прекращении производства ядерного оружия во всех его видах 
очевидны. 
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Это предлокенке является простым, четким и ясньп'1. В нем нет предварительньи: 
условий. Оно пи в коей мере не препятствует другшг переговорам, ведущимся в настоя
щее время по различньп-1 аспектам ограничения илп сокращения ядерных вооружений. Его 
цель заключается в том, чтобы начать процесс, который в конечном счете привел бы к 
запрещению и ликвидации ядерного орузшя во всех его видах. Необходгою подчеркнуть 
гибкий подход к этому вопросу. Это также относится к степени з^частия отдельных 
ядерньЕс государств в мерах, которые дол;:сны согласовываться на каз:{дом этапе ядерного 
разоруз",ения. Эти меры долз:сны основываться на принципе ненанесения зпцерба безопасности 
всех участников, находящихся на более низком в военном отношении уровне, что ясно 
подчеркивается в Заключительном документе десятой специальной сессии. 

Предусматриваемое поэтапное ядерное разоружение позволит всем государствам, об
ладающим ядерньм оруг.сием, с самого начала принять участие в предлагаемых переговорах. 

Делегация ГДР сознает слошюсть достшхения соглашения о прекращении производства 
ядерного орулжя и его ликвидации. Потребуются большие усилия и прежде всего полити
ческая воля всех участшп^ов этжс переговоров. 

Обнадеживает то, что многие государства,и среди них государства, обладаюш,ие ядер
ньм оружием, и государства, не обладающие ядерньм оруз;сием, члены военных союзов и не
присоединившиеся госз'-дарства, в ходе состоявшегося в Комитете обмена мнениями подчерк
нули насущную и актуальнуто необходимость принятия мер для прекращения гонки ядерных 
воорзгхсешш. 

Таким образом, заложена хорошая основа для того, чтобы немедленно приступить к 
обсузхдению представленного предложения в Комитете. 

Делегация ГДР уверена в т о м , что предложение начать переговоры о прекращении 
производства ядерного орзокия во всех его видах встретит широкую поддержку. Наша 
делегация выра!1сает надезду, что обсуздение этой проблемы займет подобающее место в 
будущей деятельности К о 1 'Штета, 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанского): Я благодарю упазхаемого представителя 
Германской Демократической Республики за его добрые покелакия, которые он выразил 
мне как'Председателю. 
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Г-н Ft ФЕЙН (Нидерланды) (перевод с. английского); От имени делегации Нидерлан
дов я хотел бы выразить наше огромное удовлетворение в связи с тем, что вы, сэр, бу
дете в течение первого полного месяца руководить нашей работой в Комитете по разору
жению. Это будет решающий мейяц, и у нас нет никаких сомнений, что ваше основанное 
на большом умении и опыте руководство будет залогом успешного завершения первого пол
ного месяца работы Комитета по разоружению. Вы можете рассчитьшать на поддержку де
легации Нидерландов. 

С вашего позволения я хотел бы воспользоваться этим случаем, чтобы официально 
представить рабочий документ делегации Нидерландов по химическому оружию. В докумен
те содержатся некоторые предложения относительно того, каким образом Комитет по разо
ружению мог бы в настоящее время начать глубокое обсуждение договора о запрещении раз
работки, производства и накопления запасов химического оружия и об их уничтожении. 

В прошлом был испробован ряд методов для того, чтобы вплотную заняться сложной 
проблемой химического оружия. Кроме обсужденных многочисленньк рабочих документов, 
главньм образом по конкретным проблемам, СКР провело несколько неофициальных заседаний 
с участием экспертов. Эти заседания были полезны для выяснения отдельных вопросов, 
однако, по-видимому, мы зашли в тупик с такими заседаниями неопределенного характера, 
особенно учитьшая наш прошлогодний опыт. 

К тому же некоторые делегации представили проекты договора, охватывающие всю об
ласть химического орзгжия. Конечно, преимущество рассмотрения проекта договора в це
лом состояло в том, что можно было соотнести различные относящиеся к данной проблеме 
вопросы, но и обсзгждение стало более сложным. Более того, эти проекты не создали 
основы для переговоров из-за незавершенности или продолжения двусторонних переговоров, 
а также ввиду того, что у некоторых стран возникли затруднения в отношении некоторых 
разделов этих проектов. 

Поэтому в течение последних нескольких лет общий пвдход был таковым: подождем, 
пока Соединенные Штаты и Советский Союз объявят о какой-либо инициативе. Кы считаем 
и будем считать, что такая инициатива имеет первостепенное значение, и мы очень наде
емся, что она будет проявлена в достаточно короткие сроки. Однако очевидно также и то, 
что переговоры в этом Комитете по вопросу о химическом оружии были на некоторое время 
блокированы такими продолжающимися двусторонними переговорами. 

Мы не думаем, что так и должно быть. Как разъясняется в нашем документе, Комитет 
вполне мог бы начать работу по проблеме химического оружия параллельно с двусторонними 
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усилиями. Действительно, мы верим, что два параллельных п«.дхода могли бы взаимно обо
гащать друг друга. Тем более, что проблема химического оружия не является только 
двусторонней проблемой, как неоднократно напоминала об этом в Комитете наша делегация. 

Хотя мы отдаем себе отчет, что по некоторым важным вопросам в Комитете сушеству-
ют различные точки зрения, нам все же представляется, что по многим другим вопросам 
взгляды не столь различаются или даже идентичны. Однако Комитет ни разу не попытал
ся вызвать точки согласия. Мы предлагаем методично шаг за шагом разработать рамки 
для создания основы для такой договоренности, которая в конечном счете привела бы к 
заключению договора по химическому оружию. 

Мы могли бы начать нашу работу в общих чертах. Например, Комитет мог бы вернуть
ся к рабочему документу, представленному рядом членов Группы 15 СКР, а именно, доку
менту CCD/400 ОТ 2 6 апреля 1973 года. Б этом докзтенте изложены некоторые общие прин
ципы договора по химическому оружию. Комитет мог бы в этом случае решить составить 
новый вариант документа, документ, в котором отмечались бы общие принципы договора, 
заключения которого мы пытаемся достичь. 

Эта первая стадия составления документа общего характера могла бы быть завершена 
к концу нашей весенней сессии. Затем Комитет мог бы решить, что предпринять далее. 
Комитет в целом мог бы попытаться доработать этот документ или мог бы создать различ
ные технические или нетехнические рабочие группы для детальной разработки некоторых 
вопросов. Возможно, к концу летней сессии можно было бы согласовать более совершен
ный документ, что позволило бы нам представить Генеральной Ассамблее ООН существенную 
основу для договора. На Генеральной Ассамблее все члены Организации Объединенных На
ций имели бы возможность выразить свои взгляды относительно этого наброска соглашения. 
В зависимости от достигнутого прогресса Комитет по разоружению мсг бы решить, когда 
настанет время разработать сам договор. Текст договора, возможно, легко бы вытекал 
из детализированного наброска соглашения. 

Преимущество такой процедуры состоит в том, что Комитет может шаг за шагом созда
вать основу для договоренности, не упуская из вида все связанные с ней вопросы. Разу
меется, предлагаемая нами процедура, никоим образом не подразумевает вмешательство в 
другие мероприятия, направленные на выяснение некоторых конкретных проблем, такие, на
пример, как имеющие большое значение рабочие семинары, организованные Федеративной Рес
публикой Германии и Соединенньм Королевством,- инициатива, которую несколько дней тому 
назад мы высоко оценили. Напротив, эти семинары несомненно окажут большую помощь в 
выяснении некоторых важных проблем. 
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Мы надеемся, что члены Комитета внимательно рассмотрят наши предложения, направ
ленные на то, чтобы помочь энергично взяться за одну из областей разоружения, которая 
многими членами Комитета, а фактически всем мировым сообществом, пазванп неотложной и 
важной. Я могу сослаться на пункт 75 Заключительного документа специальной сессии по 
разоружению, который гласит: "Полное и эффективное запрещение разработки, производ
ства и накопления запасов всех видов химического оружия и его уничтожение являются од
ной из наиболее срочных задач в области разоружения. Вследствие этого заключение со
ответствующей конвенции, переговоры о которой идут на протяжении нескольких лет, явля
ется одной из наиболее насущных задач многосторонних переговоров". 

На тридцать третьей сессии Генеральной Ассамблеи 1 4 декабря 1 9 7 8 года была при
нята резолюция № A / R E S / 3 3 / 5 9 A , пункт 3 постановляющей части которой гласит: 

"Просит Комитет по разоружению в порядке первоочередности проводить с начала 
своей сессии 1 9 7 9 года переговоры, имея в виду разработку соглашения об эффектив-
ньпс мерах по запрещению разработки, производства и накопления запасов всех видов 
химического оружия и его уничтожению, с учетом всех имеющихся предложений и бу
дущих инициатив". 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанского): Я благодарю уважаемого представителя Нидер
ландов за доброжелательные слова в мой адрес. 

Г-н Т. ТЕРРЕФЕ (Эфиопия) (перевод с английского): Г-н Председатель, прежде всего 
позвольте мне присоединиться к предыдущим ораторам, которые выразили вам признатель
ность за все то, что вы пытаетесь осуществить здесь. Я считают, что делегация Эфио
пии в состоянии оказать вам самую большую помощь и сотрудничество в том, что вы делае
те, и полностью полагается на проявленное вами мастерство и такт в рассмотрении вопро
сов разоружения. 

Делегация Эфиопии со всей серьезностью изучила рабочий документ СВ/4 и вниматель
но выслушала заявления, только что сделанные рядом выступивших передо мной послов. К 
предельно ясному вступительному заявлению, сделанному уважаемым послом СССР, трудно 
что-либо добавить в отношении важности и своевременности этого документа. Мы действи
тельно признательны всем авторам этого документа, поскольку считаем, что он обоснован
но обращает внимание Комитета по разоружению на одно, из наиболее важных решений деся
той специальной сессии Генеральной Ассамблеи, 
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В пункте 50 Заключительного документа содержится призыв срочно начать переговоры 
с целью достижения договоренностей по крайней мере в трех областях: 

- прекращение качественного совершенствования и разработки систем ядерного ору
жия; 

- прекращение производства ядерного оружия во всех его видах и средств его 
доставки; 

- комплексная поэтапная с согласованными временными рамками программа постепен
ного и сбалансированного сокращения запасов ядерного оружия и средств его 
доставки. 

Резолюция 33/71 Н, принятая подавляющим большинством членов Организации Объединен
ных Наций, в том числе 32 государствами-членами Комитета по разоружению, призвала все 
государства, обладающие ядерным оружием, приступить к консультациям в отношении начала 
срочных переговоров для достижения трех в ь ш 1 е у п о м я н у т ы х целей. 

Предложение Советского Союза и шести других социалистических государств относитель
но проведения в рамках Комитета по разоружению подготовительных консультаций с целью 
подготовки к переговорам о прекращении производства всех видов ядерного оружия и по
степенном сокращении его запасов вплоть до полной их ликвидации имеет под собой проч
ную основу. Это предложение точно отражает желание большого количества государств, в 
том числе Эфиопии, квторые как на десяток специальной сессии, так и на тридцать треть
ей очередной сессии Генеральной Ассамблеи настаивали на том, чтобы вопросы о прекраще
нии производства ядерного оружия и его постепенном изъятии из военных арсеналов были 
как можно скорее в качестве первоочередных рассмотрены Комитетом по разоружению. 

Этот шаг, направленный на осуществление конкретной программы ядерного разоружения, 
является, по нашему мнению, определенным выражением политической воли, о которой упо
минали в своих вступительных заявлениях в этом Комитете представители большинства го
сударств. Делегация Эфиопии хотела бы выразить свое твердое пожелание того, чтобы Ко
митет по разоружению как можно скорее рассмотрел предложения, содержащиеся в докуг^ен-
те C D / 4 . СО своей стороны, мы совместно с другими членами Комитета уделим ему то вни
мание, которое он заслуживает, с тем чтобы предлагаемые консультации и переговоры по 
существу могли состояться в начале 1979 года. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанского): Я благодарю представителя Эфиопии за его вы
ступление и очень теплые слова поздравлений, с которьми он столь любезно обратился ко 
мне. 
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Г-н ШТОРРАС (Куба) (перевод с испанского); Г-н Председатель, впервые выступая 
в период вашего председательствования, я хотел бы свои первые слова посвятить выражению 
нашей делегацией высокой сценки вашего опыта, который может оказаться весьма полезным 
для работы Комитета, тем более, что это будет заслугой представителя одной из стран 
нашей Латинской Америки. 

Мы попросили слова, чтобы заявить о поддержке нашей делегацией предложения, 
представленного сегодня утром представителем Советского Союза от имени ряда социалисти
ческих стран. Мы не собираемся повторять причины, которые определяют своевременность 
и ценность этого предложения, - они уже были отмечены и вполне очевидны,-поскольку речь 
идет о стремлении придать импульс переговорам по достижению первоочередных целей, 
установленных десятой специальной сессией Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных 
Наций, посвященной разоружению, и тридцать третьей сессией Генеральной Ассамблеи; 
целей, которые состоят в том, чтобы прекратить испытания ядерного оружия и его производ
ство и, в конечном счете, добиться его уничтожения; это не только имеет важное значе
ние для обеспечения мира во всем мире, но и дает развивающимся странам возможность 
использовать астрономические средства, высвобождаемые таким образом,на цели развития. 

Помимо этой общей оценки, мы хотели бы остановиться на двух аспектах предложения, 
имеющих важное значение как для нашей страны, так и для многих других. 

Первый аспект состоит в утверждении того, что "достижение договоренности по этой 
важной проблеме воаможно лишь при условии строгого соблюдения принципа ненанесения 
ущерба безопасности государств и интересов мира во всем мире". Для Кубы, являющейся 
все еще объектом агрессивной политики, о которой мы уже говорили ранее, этот принцип 
имеет огромное значение, поскольку, как бы ни были важны меры по разоружению для 
всех стран, включая нашу, их нельзя осзпцествить, игнорируя безопасность государств и 
не обеспечив мир во всем мире, в чем заинтересованы все государства. 

Второй аспект, который мы хотели бы подчеркнуть, заключается в том, что разработка » 
и применение мер в области ядерного разоружения должна сопровождаться расширением гарантий 
безопасности для всех государств, т.е. постепенное продвижение на пути к ядерному 
разоружению должно сочетаться с прогрессивным укреплением безопасности для всех, не 
ожидая достижения разоружения. 

В силу всех этих причин мы считаем, что Комитет должен при самой ближайшей возможности 
рассмотреть это предложение. 
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Сегодня утром были такясе представлены предложения относительно химического оружия, 
по которым мы пока еще не можем высказать свою точку зрения, поскольку у нас не было 
времени их проанализировать, однако по важности темы они заслуживают внимания Комитета. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанского): Я хотел бы поблагодарить уважаемого посла 
Кубы за его выступление и любезные слова в мой адрес. 

Сегодня утром нам официально были представлены рабочий документ ( C D / 4 ) , внесенный 
совместно Болгарией, Венгрией, Германской Демократической Республикой, Монголией, 
Польшей, Союзом Советских Социалистических Республик и Чехословакией, и документ (СВ/б), 
предложенный делегацией Нидерландов. Был распространен также рабочий документ ( C D / S ) , 

представленный Италией. 
Как известно членам Комитета, на нашем последнем заседании мы согласились в том, 

что при наличии времени мы могли бы использовать его непосредственно после официального 
заседания для проведения неофициального заседания с.целью первого предварительного 
обмена мнениями по различным аспектам, относящимся к нашей работе. По-видимому, 
учитывая довольно поздний час, это заседание вряд ли может начаться и завершиться 
сегодня утром. Из некоторых консультаций, которые я провел с различными делегациями, 
выяснилось, что якобы другая возможность, а именно провести неофициальное заседание 
сегодня после обеда или даже завтра утром, не подходит, так как некоторые делегации 
намерены использовать это время для завершения некоторых проектов наших правил про
цедуры. Я считаю, в этих обстоятельствах,что, как показывает опыт прошлого, это время 
было бы употреблено с большей пользой, если бы этим делегациям послеобеденное время 
сегодня и завтрашнее утро были предоставлены для завершения ими своей работы и, таким 
образом, для лучшей подготовки к обмену мнениями, которого я коснулся. Поэтому,если 
со стороны членов Комитета нет возражений, я предлагаю провести наше следующее официаль
ное заседание в четверг, 8 февраля, в 10 ч 30 мин. Как это предусматривалось и на 
сегодня, если мы хотим, чтобу у нас было время немедленно после официального заседания, 
то в этом случае нам следовало бы превратить наше заседание в неофициальную встречу 
с целью проведения упомянутого первого предварительного обмена мнениями. Или же, 
если в том возникнет необходимость, мы могли бы либо продолжить неофициальное заседание, 
либо начать его в четверг после обеда. Если нет возражений, я буду считать, что пред
ложение председателя одобрено членами Комитета. 

Предложение принимается. 
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В то же время я хотел бы просить делегации, которые активно и интенсивно работают 
над подготовкой проектов, как можно скорее осуществить эту задачу с тем, чтобы мы 
могли выполнить представленную мною Комитету программу работы. Из первичного изут?ения 
различных неофициальных проектов, которые были распространены, представляется, что 
между этими текстами не существует непреодолимых разногласий; это позволило бы Комитету 
быстро принять свои правила процедуры. Исключительно важно, чтобы на этих неофициаль
ных заседаниях мы согласовали метод, которым мы должны рутсоводствоваться при рассмотре
нии различных документов, и таким образом,и благодаря этому мы могли бы найти единый 
критерий и, в конечном итоге, принять наши правила процедуры. Поэтому я предлагаю 
продолжить полезные контакты, которые осуществлялись в течение последних нескольких 
дней, с тем чтобы мы смогли быстро завершить нашу работу на неофициальном заседании, 
которое состоится после официального заседания в четверг. Если у делегаций нет 
иных замечаний, я закрываю заседание. 

Наше заседание состоится во вторник, 8 февраля, в 10 ч 30 мин в этом же зале. 

Заседание закрывается в 12 ч 00 мин. 
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ОКОНЧАТЕЛЬНЫЙ ОТЧЕТ О 9-М ЗАСЕДАНИИ, 
состоявшемся во Дворце Наций, в Женеве, 

в четверг, 8 февраля 1979 года, в 10 ч 30 мин 

Председатель; г-н Д.К. ОРТИС де РОСАС (Аргентина) 

GE.79-60186 
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Алжир; 

СШСОК Ж Ц , ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ 

Г-н А. БЕНСМАИЛ 
Г-н Н. КЕРРУМ 

Аргентина; 

Австралия: 

Бельгия: 

Бразилия; 

Болгария; 

Бирма; 

Канада: 

Куба: 

Чехословакия: 

Египет : 

Г-н Д.К. ОРТИС ДЕ РОСАС 
Г-н Ф.Х. ДАВИЛА 
Г-н А.Н. МОЛТЕНИ 

Г-н Л.Д. ТОМСОН 
Г-жа М.С. ВИКЕС 

Г-н П. НОТЕРДЕМ 
Г-н П. БЕРГ 
Г-н Г. ВАН ДЮЙС 

Г-н Г.А. МАСИЕЛЬ 
Г-н А. СЕЛСО ДЕ ОУРО ПРЕТО 

Г-н П. ВУТОВ 
Г-н И. СОТИРОВ 

У ТЕЙН АУНГ 
У ТАУНГ ХТУН 

Г-н Р. ГАРРИ ДВЕЙ 
Г-н Ж.Т. СИМАР 

Г-н Л. СОЛА ВИЛА 
Г-жа В.Б. ЯЦКЕВИЧ 

Г-н М. РУЖЕК 
Г-н В. ТИЛЬНЕР 
Г-н И. ИРУСЕК 

Г-н 0. ЭЛЬ-ШАФЕЙ 
Г-н М. ЭЛЬ-БАРАДЕЙ 
Г-н Н. ФАХ1Ж 
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СПИСОК л и ц , ПРИСУТСТВОМНПИХ НА ЗАСЕДАНИИ 

Эфиопия; 

Германская Демократическая 
Республика; 

Г-н Т. ТЕРРЕФЕ 

Г-н Г. ХЕРДЕР 
Г-н С. КАН 
Г-н М. ГРАЧИНСКИ 

Федеративная Республика 
Германии; 

Г-н Г. ПФАЙФФЕР 
Г-н Ю. ПОМАНН 
Г-н Г. М£ОЛЛЕР 

Венгрия; Г-н М. ДОМОКСШ 

Г-н Ч. ДЬ01ФИ 
Г-н А . ЛАКЛТОШ 

Франция; Г-н Ф. ДЕ ЛА ГОРС 
Г-н Б. д'АБОВИЛЬ 
Г-н Ж.С. ПАРАВИ 

Индия; Г-н К.Р. ГАРЕКХАН 
Г-н С.Т. ДЕВАРЕ 
Г-н С. САБХАРВАЛ 

Индонезия; 

Иран; 

Г-н А. КАМИЛ 
Г-н М. СИДИК 
Г-н И. ДАМАНЖ 

Г-н М. ФАРТАШ 
Г-н Д. ЧИЛАТИ 
Г-н Д. АМЕРИ 

Италия; Г-н Н. ДИ БЕРНАРДО 
Г-н М. МОРЕНО 
Г-н К.К. ФРАТЕСКИ 



Япония: 

Кения: 

Мексика : 
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С П И С О К Л Щ , П Р И С З Т ? С Т В 0 В Д Б 1 1 М Х M ЗЛСЕЖ1ШЯИ 

г-н м. огасо 
г-н т . HOHOOTi'i 
г-н т. шмшш 

г-н к. ГЛТЕРЕ 
г-н Г.Н. МУШ-iy 

г-н А. ГЛРСИА РОБЛЕС 
Г-жа Л. КАБРЕРА 

Монголия: 

Марокко ; 

Нидерланды: 

Нигерия: 

Пакистан: 

Перу; 

Польпа: 

Г-н Д. ЭРДЕЖИЛЕГ 

Г-н Л; BAÍÍAPT 

Г-н А. СКАЛЛ!'! 
Г-н С М . РАХАЛИ 
Г-н А. БЕН БЖТА 
Г-н М. ШРАЙБИ 

Г-н Р.Г. 

Г-н А.п. '':'Z^,^Bl'~^T 

г-н т . о . О Л У М О К О 

г-н М . / J C P M 

г-н X. О Р И Ч М О Н Т Е Р О 
г-н Б.. С У Й К / i 
Г-н X. П А Ч 
Г-н С К О Н И К 
Г-н М . К Р У Ч И К 
Г-н Б. Р У С С И Н 

Румьшия : Г-н К. ЕНЕ 
Г-н Т. МЕЛЕСКАНУ 



Шри Ланка; 

Швеция; 
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СПИСОК ЛИЦ, ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ 

Г-н-И.Б. ФОНСЕКА 

Г-н К. ЛИДГАРД 
Г-н С. СТРОМБАК 

Соединенные Штаты А.мерики; 

Венесуэла! 

Югославия: 

Союз Советских Социалистических Г-н В.Л. ИСРАЭЛЯН 
Республик: Г-н Ю.К. НАЗАРКИН 

Г-н A.M. ВАВИЛОВ 
Г-н Э.Д. ЗАЙТ^ЕВ 
Г-н А.й. ТЮРЕНКОВ 
Г-н В.А. ВЕРТОГРАДОВ 
Г-н М.Г. АНТЮХИН 

Соединенное Королевство; Г-н Н.Х. МАРШАЛЛ 

Заир: 

Г-н Ф.М.В. ФРАНСИС 

Г-н А . С ФИШЕР 
Г-н К. ФЛАУЭРИ 
Г-н А. АКАЛОБСКИ 
Г-н М.Л. САНЧЕС 
Г-н К. БЕЙ 

Г-н А.Р. ТАЙЛАРДАТ 
Г-н Э. АРТЕГА 
Г-жа Д. ШОКОЛОЧИ 
Г-жа Р. ЛИСБОА ДЕ НЕСЕР 

Г-н М. ВРУНЕЧ 
Г-н М, МИХАЙЛОВИЧ 
Г-н Д. ДЖОКИЧ 

Г-н М. ЕСУК 

Заместитель Генерального секретаря Г-н Р. БЬОРНЕРШТЕДТ 
по вопросам разоружения; 
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Г-н к.p. ГАРЕКХАН (Индия) (перевод с английского): Г-н Председатель, посколь
ку это мое первое выступление на сессии Комитета по разоружению в 1979 году, я хо
тел бы выразить от имени моей делегации наши поздравления по случаю вашего вступ
ления на пост Председателя Комитета на текущий месяц. Будучи лично знаком с ва
шим искусным ведением дипломатических переговоров, а также с вашим огромным опытом 
в области разоружения, я»вне всякого сомнения,убежден'в том, что вы успешно приве
дете Комитет к решению по форме простых, но в то же время важных по существу вопросов 
которыми Комитет должен будет заниматься в течение нескольких следующих недель. 
Вы можете рассчитывать на полное сотрудничество нашей делегации в вашей миссии. 

Мне хотелось бы также выразить' признательность делегации Индии Его превосхо
дительству г-ну Бутефлике, уважаемому министру иностранных дел Алжира, за проявлен
ный им интерес к нашей работе,который он продемонстрировал путем личного пред
седательствования на открытии нашей сессии, и за его вдохновляющее вступительное сло
во . 

Начиная нашу работу в текущем году, мне хотелось бы выразить наши поздравления 
всем уважаемым делегациям, принимающим участие в работе Комитета. . Полагаю так--
же уместным обратиться с особыми словами приветствия к тем делегациям, которые 
впервые принимают участие в многосторонних переговорах по разоружению. Мы рады 
видеть французскую делегацию за нашим столом переговоров и ожидаем ее конкретный 
вклад в достижение наших целей. Мы надеемся, и делегация Китая вскоре также 
займет принадлежащее ей по праву место в Комитете. 

Делегация Индии считает, что мы должны попытаться завершить без проволочек 
рассмотрение процедурных вопросов. Я понимаю, конечно, что некоторые из этих 
вопросов, например подготовка повестки дня Комитета, не являются чисто процедур
ными; и действительно, они несут довольно существенное содержание. Тем не ме
нее мы полагаем, что нам не следует посвящать слишком много времени выработке и 
принятию правил процедуры или разработке и утверждению повестки дня. Наш Ко
митет - это орган по ведению переговоров, а под переговорами моя делегация не под
разумевает переговоры по процедурным вопросам. Мы были бы более верны своему зада
нию, если бы приступили как можно скорее к переговорам по вопросам по существу, 
В силу этого делегация Индии будет придерживаться весьма гибкой позиции сотрудничест
ва в решении стоящих перед нами процедурных вопросов-. 
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(Г-п к. г . F a p e K z a i î , Индия) 

Моя делегация приветствует деловую атмосферу, воцарившуюся в Комитете с са
мого начала его работы в этом году. Несмотря на то что мы еще не согласовали 
правила процедуры или повестку дня, уже началось обсуждение вопросов по существу. 
Мы ценим вклад, сделанный делегациями социалистических стран, равно как и вклады 
делегаций Италии и Нидерландов, которые уже представили рабочие документы по очень 
вахсным вопросам. 

Что касается повестки дня Комитета, то делегация'Индии разделяет мнения тех 
делегаций, большинство из которых пока лишь в неофициальном порядке заявили, что 
Комитет мог бы иметь повестку дня двух типов - одну общего характера или все
объемлющую повестку дня, которая определяла бы круг полномочий или компетенции, 
или же задания Комитета, тогда как другая перечисляла бы конкретные вопросы, кото
рыми необходимо заниматься в ходе наших ежегодных сессий. Годовую повестку дня 
или программу работы необходимо было бы подготавливать в начале каждого года, в 
то время как широкая или всесторонняя повестка дня действовала бы более длитель
ный период времени. Естественно, Комитет должен иметь полную компетенцию вно
сить любые изменения в эту всеобъемлющую повестку дня в любое время, когда он 
сочтет необходимым поступить таким образом. Что касается годовой повестки дня, 
то наша делегация считает, что прежде всего мы должны будем принимать во внима
ние рекомендации Генеральной Ассамблеи. Любой вопрос, который Генеральная 
Ассамблея конкретно просила Комитет рассмотреть и представить доклад об этом, 
должен включаться в годовую повестку дня. Кроме того, после консультаций между 
членами Комитета в нее могли бы вноситься другие вопросы. В свете только что 
мною изложенного я хотел бы указать на те вопросы, в порядке их очередности, кото
рые моя делегация полагает необходимым включить в повестку дня сессии 1979 года. 

Самое первоочередное внимание в текущем году должно быть, несомненно, уделе
но давно ожидающему решения вопросу о договоре о всеобъемлющем запрещении ядерных 
испытаний. В резолюции 33/71 к Комитету обращается просьба на его первой сес
сии в январе 1979 года в первоочередном порядке провести переговоры по заключению 
договора о полном запрещении испытаний ядерного оружия. В резолюции ЗЗ/бО при
дается еще большая срочность этому вопросу и выражается просьба к Комитету "не
медленно приступить к рассмотрению текста, согласованного в результате перегово
ров, упомянутых в пункте 5 выше, с тем чтобы представить как можно скорее проект 
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(Г-н К.P. Гарекхан, Индия) 

договора, к которому присоединится как можно больше государств., на возобновленной 
тридцать третьей сессии Генеральной Ассамблеи". Уважаемые члены Комитета помнят, 
что Генеральная Ассамблея на своей тридцать второй сессии в 1977 году выразила 
надежду, что выработка проекта договора о полном запрещении испытаний Адерного ору
жия будет своевременно завершена с целью его представления специальной сессии, по
священной разоружению. К сожалению, истек почти год после окончания этого срока, 
однако, как представляется, результатов трехсторонних переговоров пока не видно. 
Делегация Индии выражает свое глубокое разочарование медленным ходом перегоЕорсв 
по этому вопросу. Конечно же, мы отдаем себе отчет в сложности данной проблемы. 
Однако мы считаем, чтс наиболее важным фактором на настоящем этапе переговоров 
является то, что мы все называем политической волей ведущих пэреговоры сторон.-' 
Мы надеемсмя, что остающиеся препятствия вскоре будут преододены и что проект 
договора о запрещении всех ядерных испытаний будет представлен Комитету для тща
тельного рассмотрения еще до закрытия нами первой части текущей сессии. Если 
оставшиеся разногласия действительно незначительны, хотя и существенны по своему 
содержанию, то моя делегация уверена, что коллективная мудрость.всех членов 
Комитета укажет какие-то конкретные пути для преодоления этих противоречий. Совместное 
заявление от имени трех партнеров по переговорам, подробно объясняющее настоящее 

положение.вещей, а также характер разногласий между ними, значительно помогло бы 
Комитету в осуществлении им своей задачи в этой весьма важной области. Мы наде
емся, что такое заявление вскоре последует. 

Остановившись на договоре о полном запрещении ядерных испытаний, я хотел бы 
напомнить членам Комитета, в частности ядерным государствам, о резолиц?ш If 33/71 С, 
принятой Генеральной Ассамблеей на ее тридцать третьей сессии, относительно морато
рия на испытания ядерного оружия. Эта резолюция, которая была представлена зна
чительным числом делегаций - 34 - и которая была принята большинством в 130 деле
гаций, содержит лп-гс, одкг. постановляющий пункт, гласящий: "призывает все 
государства, в частности все государства, обладающие ядерным оружием, до заключения 
договора о всеобъемлющем запрещении испытаний воздержаться от проведения любых 
испытаний ядерного оружия и других ядерных взрывных устройств". 

Нас весьма обнадежило то, что сдно_из наиболее важных'ядерных государств го
лосовало в пользу этой резолюции. Именно тот факт, что три государства, обладаю
щие ядерным оружием, активно работали над достижением договоренности о всеобъемлю
щем запрещении ядерных испытаний, предполагает, что они пришли к заключению. 
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что они не нуждаются более в проведении испытаний ядерного оружия для обеспечения 
свое безопасности. В таких условиях делегация Индии не может понять, какие воз
ражения против моратория могут быть у стран, о которых идет речь. И действитель
но, незамедлительное объявление ядерными государствами моратория на их програм
мы испытаний оказало бы сильное обнадеживающее влияние на работу нашего Комитета. 
Я должен подчеркнуть, что призыв Генеральной Ассамблеи объявить мораторий адресован 
всем государствам, обладающим ядерным орулшем. Необходимо уделить должное внима
ние этому настоятельному призыву иеясдународного сообщества. 

Следующим вопросом в нашей повестке дня для текущей сессии должно быть запре
щение разработки, производства и накопления запасов всех видов химического оружия 
и уничтожение его имеющихся запасов. Генеральная Ассамблея в своей Резолю
ции IF 33/59 А особо просила Комитет в порядке первоочередности проводить с начала 
сессии 1979 года переговоры по этому вопросу и сообщить о результатах своих пере
говоров Генеральной Ассамблее на ее тридцать четвертой сессии. Этот вопрос также 
является предметом переговоров в течение ряда последних лет. Надежды мезздународ-
ного сообщества возрасли после Владивостокского соглашения между главами госу
дарств Соединенных Штатов и Советского Союза и особенно после начала их двусто
ронних переговоров в 1977 году. Нашей делегации представляется, что двусторонние 
переговоры по химическому оружию примерно с середины прошлого года замедлились, 
однако мы были бы весьма рады, если мы ошибаемся. Нам следует удвоить наши уси
лия в текущем году, с тем чтобы как можно скорее навсегда уничтожить это ужасное 
и бесчеловечное оружие мессового уничтожения. Вопрос этот чрезвычайной сложности г 
ввиду затрагиваемых соображений безопасности и торговых интересов. Однако ни 
одна проблема не может слишком долго не поддаваться человеческой изобретательности. 
Поэтому и здесь другие члены Комитета, несомненно, могли бы помочь участвующим в 
переговорах государствам в нахождении путей и средств преодоления существующих 
между ними разногласий. Делегации Нидерландов и Италии путем внесения своих ра
бочих документов - документы СВ/б и C D / 5 , соответственно - сделали очень полез
ные вклады по этой проблеме. Мы находим, что оба эти документа имеют некоторые 
общие черты, в частности это касается предложения подготовить "документ общего 
характера", внесенного делегацией Нидерландов, или "документа с изложением факти
ческой стороны вопроса", предложенного делегацией Италии. 
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Третьим вопросом, который мы хотели бы предложить для включения в повестку 
дня на 1979 'год, является запрещение разработки и производства новых видов оружия 
массового уничтожения и новых систем такого оружия. В Резолюции If ЗЗ/бб А Ге
неральная Ассамблея особо просила Комитет продолжить рассмотрение этого вопроса' 
с привлечением лю'бой соответствующей помощи экспертов и представить доклад об этом 
Генеральной Ассамблее на ее тридцать четвертой сессии. В Резолюции й-' ЗЗ/бб В 
Генеральная Ассамблея просила также Комитет активно продолжать переговоры по дан
ному вопросу и представить ей соответствующий доклад на ее тридцать четвертой сессии. 
Нам представляется, что Комитет должен включить этот вопрос в свою повестку дня 
на 1979 год. Однако в обеих резолюциях отмечается, что Комитет должен продолжить 
переговоры по данному вопросу "с учетом имеющихся у него приоритетов". Именно по 
этой причине делегация Индии упомянула данную проблему после вопросов, касающих
ся всеобъемлющего запрещения ядерных испытаний и химического оружия. 

Есть еще один вопрос, которым Генеральная Ассамблея просила Комитет заняться 
в течение 1979 года и представить доклад Генеральной Ассмблее на ее тридцать чет
вертой сессии, а именно - заключение международной конвенции об укреплении гаран
тий безопасности неядерных государств. Конкретно по этому вопросу Генеральная 
Ассамблея приняла две резолюции. Тем не менее имеется еще одна резол1од-'1Л, вне
сенная большим числом делегаций - 34, в том числе 13 членами данного Комитета, и 
одобренная подавляющим большинством. Я имею в виду резол.щ:гэ W 33/71 В, в ко
торой Генеральная Ассамблея заявила, что применение ядерного оружия явится нару
шением Устава Организации Объединенных Наций и преступлением против человечества 
и поэтому применение ядерного оружия должно быть запрещено до достижения ядерного 
разоружения. В той же рэзотацо! Генеральная Ассамблея просила все государства, 
особенно ядерные державы, представить Генеральному секретарю до начала тридцать 
четвертой сессии предложения относительно неприменения ядерного оружия, предотвра
щения ядерной войны и связанных с этим проблем, с тем чтобы на этой сессии можно 
было обсудить вопрос о международной конвенции или каком-либо другом соглашении 
по этому вопросу. Вопрос о международной конвенции или каком-либо ином согла
шении о неприменении ядерного оружия тесно связан с вопросом укрепления без
опасности неядерных государств, поскольку единственной эффективной и прочной гаран
тией против ядерного оружия является безусловное обязательство со стороны государств, 
обладающих ядерным оружием, ни при каких обстоятельствах не применять такое оружие 
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против любой страны. Уважаемый представитель Чехословакии, Посол Ружек ,в своем 
выступлении 1 февраля совершенно справедливо заявил, что ядерное оружие представ
ляет собой основную опасность для международного мира и безопасности государств и 
что, наряду с прочим, необходимо запретить применение ядерного оружия. И он до
бавил, что сле,7!2гет как можно скорее начать переговоры об общем и полном ядер
ном разоружении, о необходимом запрещении применения ядерного оружия, равно как и о 
неприменении силы или угрозы силой. Обязательство не применять ядерное оружие 
имело бы еще одно достоинство - оно значительно облегчило бы быстрое достижение 
договоренности о прекращении производства ядерного оружия, о постепенном его сокра
щении и окончательной ликвидации в согласованные сроки - цель, разделяемая всеми, 
в том числе, как я полагаю, и самими ядерными державами. 

В своем выступлении я пока лишь пытался перечислить вопросы, в порядке их 
очередности, которые, по нашему мнению, следовало бы включить в повестку дня те
кущей сессии. Естественно, имеются некоторые другие вопросы, сами по себе являю
щиеся важными, рассмотрением которых Комитету следовало бы заняться. Если позво
лит время и чтобы бросить оптимистичный взгляд на вещи, мы могли бы на более 
поздней стадии добавить несколько вопросов в нашу повестку дня, кроме предложен
ных мною выше. Имеются, возможно, некоторые вопросы, которые созрели для пе
реговоров в большей степени, чем вышеупомянутые. Так, например, двусторонние пере
говоры о радиологическом оружии могут, очевидно, заверяться вскоре проектом со
глашения по данному вопросу. Если это так, то наша делегация ни в коем случае 
не будет возражать против рассмотрения такого вопроса Комитетом, как только и 
поскольку подобный проект станет реальностью. По инициативе Канады Генеральная 
Ассамблея приняла Резолюцию 33/91 Н, в которой она просила Комитет на соответствую
щем этапе осуществления им предложений, изложенных в Программе действий, принятой 
десятой специальной сессией, в срочном порядке рассмотреть вопрос о должным обра
зом контролируемом прекращении и запрещении производства расщепляющихся материалов 
для ядерного оружия и информировать Генеральную Ассамблею о ходе этого рассмотре
ния. Не касаясь на данной стадии существа предложения, я хотел бы лишь заявить, 
что нам следз^ет иметь его в виду в целях возможного включения в повестку дня одной 
из будущих сессий Комитета, в зависимости от объема нашей работы и очередности, 
определенной Генеральной Ассамблеей. 
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Делегация Индии с большим интересом изучила рабочий документ W GD/4, пред
ставленный делегациями Болгарии, Венгрии,. Германской Демократической Республики, 
Монголии, Польши, СССР и Чехословакии и озаглавленный "Переговоры о прекращении 
производства ядерного оружия во всех его видах и постепенном .сокращении его запа
сов вплоть до полной их ликвидации". Мы также внимательно выслушали заявление, 
сделанное уважаемым представителем СССР. Посол Исраэлян 6 февраля представил 
этот документ. Мы приветствуем настоятельную срочность и первоочередность, кото
рые делегации социалистических стран подчеркнули в отношении ядерного разоружения. 
Я полагаю, что цель делегаций социалистических стран заключается в том, чтобы 
безотлагательно приступить к переговорам, о которы'х говорится в пункте 50 Заклю
чительного документа Специальной сессии, посвященной разоружению. Если предме
том этих переговоров должно явиться прекращение производства ядерного оружия во 
всех его видах и постепенное сокращение его запасов вплоть до полной их ликвидации, 
то моя делегация предлагает, чтобы исходным пунктом переговоров с тал г-• немедленная 
приостановка, :'1л." замораксивание производства ядерного срухшя. В документе CD/4, 
равно как в выступлении iiocva Исраэляна, в котором он официально представил ука
занный документ, упоминаются различные этапы, по которым следовало бы вести перегово
ры. Однако в них нет указаний на согласованные временные рамки, о которых осо
бо говорится в статье 50 Заключительного документа. Возможно, это лишь упуще
ние, которое можно устранить. Посол Исраэлян в своем заявлении говорил также о 
различных уровнях арсеналов отдельных ядерных держав. Я приветствовал бы некоторые 
дополнительные разъяснения относительно последствий, вытекающих для нас из раз
личий в уровнях ядерных арсеналов. Не предлагает .пи уважаемый представитель Со
ветского Союза, чтобы ядерные державы, чьи арсеналы '.ядерного оружия меньше анало
гичных арсеналов Соединенных Штатов и Советского Союза, не подключались с самого 
начала к neperoBopai-i? Делегация Индии согласна с необходимостью соблюдения 
принципа ненааесения ущерба безопасности государств. Однако именно применение 
этого принципа на практике все еще препятствует ядерному разоружению. Если он 
и не вызывает возражений как абстрактный принцип, на практике же он до настоящего 
времени используется главным образом для усиления гонки ядерных вооружений, по
скольку он стал синонимом другой концепции, а именно доктринь: ядерного устраше
ния. Мы надеемся, что все эти факторы будут приняты во внимание в ходе даль
нейшего рассмотрения данного предложения. 
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Имеется целый ряд вопросов, которые моя делегация считает неподходящими для 
включения в повестку дня текущей сессии; и действительно, мы сомневаемся, стоит 
ли их вообще включать в повестку дня Комитета. Один из таких вопросов - это созда
ние безъядерных зон. Данный вопрос уже с большой тщательностью и очень подробно 
изучался Группой экспертов Совещания Комитета по разоружению в 1975 году, и ее до
клад был отмечен и одобрен Генеральной Ассамблеей на ее тридцатой сессии. Я не 
хочу отнимать у Комитета время детальным изложением взглядов нашей делегации по 
этому вопросу, поскольку они ясно и недвусмысленно были выражены на специальной 
сессии Генеральной Ассамблеи в прошлом году, а затем на тридцать третьей регуляр
ной сессии, 

В этом своем выступлении я попытался обрисовать взгляды общего характера деле
гации Индии относительно повестки дня сессии Комитета в 1979 году, а также по не
которым относящимся к делу вопросам по существу. Наша делегация, несомненно, 
выстзгаит еще, когда и поскольку она сочтет это уместным, с тем чтобы выразить на
шу точку зрения как по вопросам по существу, так и по процедурным вопросам, кото
рые возникнут в последующие недели, Я еще раз обещаю сотрудничество делегации 
Индии со всеми теми делегациями, которые заинтересованы в обеспечении того, чтобы 
Комитет без задержек приступил к своей работе по существу. 

Г-н ДОМОКОШ (Венгрия) (перевод с английского); Г-н Председатель, в ходе первых 
заседаний нашего Комитета многие главы делегаций изложили позиции своих правительств 
в отношении злободневных и неотложных задач разоружения, В свою очередь я хотел 
бы сделать то же самое, а именно: перечислить задачи, стояшде перед Комитетом, 
и объяснить точку зрения нашей делегации о путях воплощения надежд, возлагаемых 
на наш Комитет. 

Прежде чем приступить к этому, я хочу исполнить приятную для себя обязан
ность -.начать мое первое официальное выступление на этой сессии с приветствия 
уважаемых представителей тех государств, которые недавно стали членами нашего Ко
митета, а именно,представителей Австралии, Алжира, Бельгии, Венесуэлы, Индонезии, 
Кении, Кубы, Франции и Шри Ланки. Мы считаем особенно важным присутствие Фран
ции в Комитете и хотим выразить надежду, что его состав вскоре станет полным, 
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если его сравнить с членством, которое предогсматривается в пункте 120 Заключитель
ного документа специальной сессии Генеральной Ассамблеи, посвященной разоружению. 
Было бы желательно, чтобы и Китайская Народная Республика конструктивным образом 
содействовала успеху переговоров по разоружению. 

Я с удовольствием пользуюсь случаем, чтобы приветствовать вас, г-н Председатель, 
в качестве председателя этого Комитета. Ваше искусное и опытное председательство-
вание может приобрести инициативное значение в определении направления будущей 
работы Комитета. 

В многочисленных политических исследованиях анализируются тесная взаимосвязь 
и взаимозависимость между разоружением и развитием международной обстановки в по
следние годы. Многие наши коллеги справедливо подчеркивали на первых заседаниях 
Комитета по разоружению, что препятствием к дальнейшему углублению разрядки являет
ся отсутствие существенного прогресса в области разоружения, в прекращении ка
чественной и количественной гонки вооружений. 

Все более и более определенным становится осознание того,что разоружение стало 
необходимой предпосылкой для поддержания и расширения сотрудничества между народами и 
государствами. 

В декларации, принятой на последней сессии Политического консультативного ко
митета государств-участников Варшавского договора, говорится: "Главной опасностью 
для мира и международной безопасности, для разрядки международной напряженности, 
для независимости народов, их экономического и социального развития является 
продолжение и усиление гонки вооружений, наращивание ее темпов и масштабов". 

Руководствуясь духом этой декларации, государства-участники Варшавского дого
вора выдвинули многочисленные конкретные предложения, направленные на решение су
щественных проблем разоружения, на содействие переговорам о разоружении и на вы
работку конкретных договоренностей по разоружению. Предложения, содержащиеся в 
Московской декларации от 23 ноября 1978 года, разнообразны. Наиболее примечатель
ными из них являются те, которые направлены на прекращение производства всех ти
пов ядерного оружия во. всех его .видах и на сокращение его запасов вплоть до пол
ной их ликвидации. Совместное предложение ряда социалистических стран, внесен
ное в рабочем документе C D / 4 от 1 февраля 1979 года, было составлено именно в 
этом духе. Позднее в своем выступлении я хотел бы остановиться на нем более по
дробно . 
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В кругах ОСЕ, особенно в нашем Комитете, существует общее понимание того,что 
ключевым элементом более динамичного прогресса в области разоружения являются от
ношения между двумя величайшими державами - СССР и США, в частности результаты их 
переговоров. Успешный исход переговоров об ограничении стратегических вооружений, 
известньк как ОСВ-2, имеет решающее значение даже в рамках этих взаимоотношений. 
Поэтому мы с особым интересом следим за исходом этих переговоров, успешное заверше
ние которых может стать отправным пунктом для дальнейших,еще более важных перего
воров, и это,вне всякого сомнения,оказало бы плодотворное влияние на переговоры, 
проводимые в других областях, в том числе и в нашем Комитете. 

Сделав несколько вступительаш: замечаний общего характера, я хотел бы обратить
ся к конкретным задачам и проблемам, стоящим перед нашим Комитетом, выразить нашу точ
ку зрения на некоторые вопросы по существу, не пытаясь при этом полностью перечислять 
все вопросы разору5-:епия. 

Задачи разоружения огромны. Достаточно сослаться на большое количество резо
люций, принятьпс на последней сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных 
Наций, для того чтобы продемонстрировать объем этой задачи. Масштабы проблем, ко
торые необходимо решить вместе с их качественными характеристиками, должны вдохнов
лять форумы по разоружению, включая наш Комитет, на еще большие усилия. 

Мы должны уделить внимание всем вопросам,стоящих в перегруженной повестке дня пере
говоров по разорзга{ению,особенно тем,которые уже созрели для решения и узэегул1'1рование 
которых содействовало бы лродзжсению вперед в других областях разоружения либо 
непосредственно, либо путем оздоровления климата. Наряду с этим нужно подчеркнуть, 
что запрещение оружия массового уничтожения следует держать в центре нашей работы 
в качестве первоочередного вопроса. Это оружие продолжает представлять самую боль
шую опасность для человечества, оно является причиной продолжения гонки вооружений 
и осложнения международной обстановки. Ядерное оружие занимает особое место среди 
оружия массового уничтожения. 

Не случайно, параграф 50 Программы действий Заключительного докзгмента 
специальной сессии по разоружению призывает к срочному проведению переговоров с 
целью достижения договоренностей в этой области. Я твердо убежден в том, что 
этот вопрос должен стоять первым в будущей повестке дня Комитета, отражая тем 
самым сложный характер ядерного разоружения, которое затрагивает многие другие 
важные области. 
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Рабочий документ CD/4, предстазлеклый Комитету 1 февраля 1979 года, соавтором 
которого является п Вэнг1;::я, направлен на достижение цели, поставленной в вшеуказан-
ном пункте Заключительного документа, а также в резолюции ЗЗ/71/Н, принятой Ге
неральной Ассамблеей на ее тридцать третьей сессии. Рабочий документ представляет 
собой инициативу,направленную на то, чтобы пойти дальше запрещения испытаний 
ядерного оружия и, в соотретстзии с требованиями сзтцественного ядерного 

разоружения, подготовить и начать переговоры о прекращении производства ядерного 
оружия во всех его видах и постепенном сокращении его запасов вплоть до полной их 
ликвидации. Я считаю, что рабочий документ, дополненный конструктивными идеями и 
предложениями со стороны делегаций Комитета по разоружению по данному вопросу, по 
подготовке и методам ведения переговоров, мог бы в значительной степени способст
вовать достижению решающего инструмента для обуздания гонки ядерньпс вооружений и 
обращения ее вспять. Мы считаем, что сейчас имеются боле.е благоприятные условия 
в Комитете по разоружению для достижения этой цели, поскольку четыре из- пяти держав, 
обладающих ядерным оружием, принимают активное участие в переговорах,и существует 
возможность того, что и пятая ядерная держава, Китайская Народная Республика, при
соединится к решению этих задач. 

Мотивы и цели предложения были полностью разъяснены в выстзгпленх'хях, сделанных 
нашим уважаемым коллегой, послом Исраэляном, который представил рабочий документ 
на пленарном заседании Комитета по разорз?жению 6 февраля, и некоторыми другими 
представителями, которые 1годдер,1саля эту инициативу. 

Я искренне надеюсь, что при активной поддержке со стороны присутствующих здесь 
делегаций Комитет по разорзгжению сможет начать переговоры по проблемам по сзтцеству, 
связанным с данным предложением, на своей летней сессии в этом году. 

Полное запрещение ядерных взрывов является ключевым элементом ядерного разору
жения. Продолжающиеся испытания ядерного оружия представляют собой убедительное 
доказательство качественных и количественных аспектов равзития ядерного оружия, 



CD/PV. 9 
17 

(Г-н Домокош, Венгрия) 

содержания его в боевой готсжнооти и разработки усовершенствованны!; новых типов 
такого оружия. Только договор о всеобъемлющем запрещении испытаний; соблюдаемый 
всеми, может дать нам гарантию эффективного ядерного разоружения без риска поворо
та вспять. 

Наряду с мерами в области ядерного разоружения, cyníecTByeT потребность и реаль
ные возможности в Комитете по разоружению начать переговоры самого конкретного 
характера о заключении междзгнародной конвенции по укреплению гарантий безопасности 
государств, не обладающих ядерным оружием. Многие из наших коллег в своих выступ
лениях затронули этот вопрос либо в положительном, либо в отрицательном аспекте. 
Торжественные односторонние заявления, сделанные основными ядерными государствами, 
являются важным первым шагом и создают многообещающую основу для переговоров. Мы 
признаем, что нелегко объединить в одном, юридически обязательном международном 
инструменте по-разному сформулированные декларации, дающие неодинаковые гарантии. 
Несмотря на это,Комитет по разоружению мог бы сделать очень многое для вьшолнения 
просьбы, изложенной в резолюции 33/72 тридцать третьей сессии Генеральной Ассамблеи, 
начав переговоры на основе проекта, представленного Советским Союзом по этому во
просу. 

Я твердо убежден в том, что договор о всеобъемлющем запрещении испытаний, наря
ду с международной договоренностью об укреплении гарантий безопасности стран, не 
обладающих ядерным оружием, в конечном счете внес бы большой вклад в укрепление 
режима нераспространения, которому мое правительство, как и правительства большинст
ва государств, придает самое большое значение. 

Один из моментов качественного усовершенствования ядерного оружия - появле
ние опасной возможности размещения нейтронного оружия. Моя делегация осудила этот 
жестокий вид оружия и антигуманные концепции, которые кроются в плане применения 
такого вида оружия, в ряде случаев в этом Комитете, а также на сессиях Генеральной 
Ассамблеи и заказала также на опасность и бессмысленность такого оружия и с военной 
точки зрения. Я вновь хотел бы сегодя напомнить Комитету о проекте договора, представ
ленном социалистическими странами Совещанию Комитета по разоружению, и я надеюсь, 
что Комитет вскоре приступит к выработке международной договоренности о запрещении 
этого вида орухсия. 
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Поя делегация считает, что вопросу о запрещении новьвс видов оружия массового 
уничтоления должно быть уделено надлежащее внимание и что он должен быть включен в 
повестку дня Комитета по разоругсенкю в качестве важного вопроса в духе пункта 77 
Заключительного документа специальной сессии. К сожаленшо, резолюция ЗЗ/бб А и В, 
принятая тридцать третьей очередной сессией Генеральной Ассамбле!-!, как и предыдущая 
резолюция 32/84, может быть по-разному истолкована в отношенип того, 1̂ ак нам следует 
приступить к данному вопросу, 

Мь1 твердо придерживаемся мнения, что технологическая гонка вооружений пред
ставляет собой явление нашш: дней. Это соревнование неизбежно ведет к появлению 
новьпс видов орушя массового зшичтожения. Отсутствие международного пнструт/[ента, 
запрещалощего разработку и производство новьпг видов оружия массового уничтожения, 
может привести к тому, что да;:се в случае достнссенпя договоренностей в области ядер
ного и химического разорлг;:сенпя гонка воорухсений могла бы распространиться на другие 
области, если какой-либо международный договор пе предотвратит появление на свет но
вых поколений орржия массового згкичтолсения. 

Наша делегация приветствует двусторонние переговоры, которые вскоре долхпш 
возобновиться между Советским Союзом и Соединенными Штатами, и надеется, что даньгый 
KoMi'iTOT вскоре будет иметь воогюжность начать переговоры о соглашении, запрещающем 
радиологические впды оруссия. 

Вопрос о запрег;ени11 производства и накопления запасов химического орркия за
трагивался в большом количестве резолюций ООН и различными форумами по разоругсеншо, 
в том числе и нашим. С нашей точки зрения, такой вид оружия массового уничтожения 
особенно может легко п быстро распространиться, поскольку любая страна, имеющая до
статочно развитзш химическую промышленность, способна производить его. Ifei привет
ствуем двусторонние переговоры мохсду СССР и США, которые долхсны возобновиться в 
бликсайшем будущем, Ifei твердо убехсдепы в том, что в соответствпи с ^^еневской кон
венцией 1925 года, запрещающей его применение, будет таю:се запрещено производство 
и накопление запасов такого орухсия, В связи с проходяш.ими переговорами и в связи 
с препятствия№1, которые упрямо продолхсают стоять на их пути, я хотел бы коротко 
остановиться на вопросе проверки. Общеизвестно и признано, что проверка является 
неотъемлемой и сущестзениок частью любой конвенции или договора о разоруясении, 
и все мехсдународные ииструт-юнты в этой области содерхсат соответствзпощие полохсения 
о мерах проверки. Эта практика проверки несомненно доказала свою эфсЬективность; 
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не сообщалось и не было обнарзгясено ни одного случая нарзшения какого-либо соглашения 
о разорузкении. Тем не менее в последнее время отмечается растзщая тендег-щия, выражаю
щаяся в настойчивом требовании чрезмерной инспекции на места:!: или учрездения меясду-
народного пехаш'гзма проверки, который легко может оказаться совершенно независшаш 
от с)актических: соглашений по разору^хению. Это чрезмерное настаивание на абсолют
ной проверке может лишь стать препятствием на пути вазгсньсс переговоров. Настоятель
ные требования чрезмерной проверки возникают из подозрительности и, в свою очередь, 
могут вызвать подозрительность у другой стороны. Методы проверки, основанные на 
национальньЕ средствах и дополненные международными договоренностями во взаимоприем
лемой форме, приложенньпш к конкретным инструментам по разоруг'сешш, могут стать эс̂ з-
фективньш методом контроля. 

Наконец, я хотел бы сделать несколько замечаний относительно пршщшюв решения 
одной из близхайших задач, стояшдпс перед Комитетом, а ш^еино, разработки правил про
цедуры. Наша делегация считает, что выработка правил процедуры долхсна помочь Коми
тету вести более успешную работу. В то же время мы твердо придерживаемся той точки 
зрения, что нам не следует придавать чрезмерное значение этому вопросу, поскольку 
никакая деятельность, проявленная будь то в техническ1-1х или в.организационыьп: вопро
сах, не 1-1ожет заменить ни приверзхенности правительств делу разоружения, ни конкрет-
ньс: мер по разорузхеншо. Следовательно, мы считаем, что Коттет должен как мо::шо 
cicopoe начать и завершить разработку п-даьш! процедуры с тем, чтобы обеспечить Коми
тету возиозхность начать без дальнейшей отсрочки переговоры по существенньш вопросам 
разорзгссения. 

Быстрое выполнение этой задачи станет возмокньм лишь только в том случае, еслрг 
все участники примут во внимание в максимальной степени принцип консенсуса, изложен-
пьй в пункте 120 Заключительного документа специальной сесс1Ш, посвященной разору;:се-
ш-по, и будут избегать изменения его путем одностороншс: толкований. Другой отправ
ной пункт, которого придерживается моя делегация, состоит в том, что мы должны избе
гать изменений ради изменений в правилах процедуры Когштета и неизменно, следовать 
тем методам, которые доказали свою зфо)ективность в нашей прошлой практике, Ругадвод-
ствуясь именно этими принцшалш, мы прпшшали участие в разработке общего проекта 
несколькшс социалистических стран и мы сделаем все от нас зависящее, чтобы сотрзгд-
ничать со всеми другими делегап;ия1П1 Комитета в выработке окончательного проекта, 
а таюгсе в переговорах по сзщественньш вопросам разоружения. 
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всего я хотел бы присоединиться к выступившим ранее ораторам, которые вьфазили свое 
удовлетворение по поводу избрания вас председателем нашего Комитета. 

Вот уже многие годы мне лично известны ваши качества умелого и дальновидного 
дипломата, которые еще раз особенно ярко проявились в ходе недавней специальной 
сессии Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций, посвященной разоружению, 
когда на вас были возложены обязанности сначала председателя Подготовительного комитета, 
а затем председателя Специального комитета. 

Делегация Италии выражает свое глубокое удовлетворение тем, что она может тесней
шим образом сотрудничать с вами на этом начальном, чрезвычайно трудном этапе органи
зации нашей будущей работы. 

Сегодня я хотел бы кратко представить членам Комитета рабочий документ о пере
говорах по разоруясению в области химического оружия, который делегация Италии внесла 
на рассмотрение б февраля под индексом CD/5. 

В течение многих лет правительство Италии неоднократно подчеркивало свою заинте
ресованность, в рамках процесса эффективного разоружения,в полном запрещении средств 
ведения химической войны. Мы считаем эту задачу безотлагательной и первоочередной. 
Не следует на самом деле забывать, что во всех отношениях химическое оружие прхшадлежит 
к категории оружия массового уничтожения. Более того, проводятся широкие испытания 
этого оружия, оно действительно существует и в количествах, заслуживающих внимания, 
в арсеналах некоторых держав, и оно подвергается дальнейшему усовершенствованию, 
вызывающему серьезную озабоченность. 

В отличие от других систем оружия, технология производства химических средств 
ведения войны не является уделом ограниченного числа государств. Многие страны распо
лагают и знаниями и необходимыми материалами, для того чтобы в относительно короткие 
сроки оснастить себя.оружием, основанным на действии отравляющих веществ. Кроме того, 
существует немало химических веществ, которые в потенции могут быть использованы 
в военных целях. 

Обязанность в кратчайший срок приступить к проведению в рамках нашего Комитета но-
вьи переговоров о полном и эффективном запрещении разработки, производства и накопления 
запасов всех видов xi-шического оружия и его уничтожении возлагается на нас одновре
менно : 
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- статьей 9 Конвенции о запрещении биологического ору^хия, которую большинство 
из нас ратифицировало и которая нас обязывает в дзгхе доброй воли продожкать пере
говоры с тем, чтобы в ближайшее время достичь соглашения об эффективных мерах, направ
ленных на запрещение разработки, производства и накопления запасов всех видов хими
ческого орухсия и его зшичтожение ; 

- рекомендацияа^и, содеркащимися в Заключительном документе специальной сессии 
Генеральной Ассамблеи Организации Объединенных Наций, в которых запрещение этого 
оружия и его уничтожение рассматриваются в качестве одной из наиболее срочных задач 
разоружения; 

- резолюцией W 33/59, принятой тридцать третьей сессией Генеральной Ассамблеи 
Организации Объединенных Наций,в которой к Комитету по разоружению выражается четкая 
просьба Б порядке первоочередности проводить с начала своей сессии 1979 года перего
воры, имея в виду разработку соглашения об эффективных мерах по запрещению разработки, 
производства и накопления запасов всех видов химического оружия и его з/ничтожению, 
с учетом всех имеющихся предложений и бз'-дущих инициатив. 

Последнее время правительство Италии с вниманием и надеждой следит за ходом 
переговоров между правительствами США и СССР по рассмотреншэ совместной инициа
тивы насчет заключения в качестве первого шага международной конвенции, касающейся 
наиболее опасных,смертоносных средств химической войны. 

Мы знаем, что был достигнут определенный успех. Но мы не забываем и о том, что 
все еще сзпцествзгют трудности и что для преодоления некоторьк препятствий необхо
димы дополнительные усилия. Не из желания препятствовать проведению двусторонних 
переговоров между Соединенными Штатами и Советским Союзом, напротив, в надежде 
поощрить и способствовать им,правительство Италии, учитывая вьшюупомянутые рекомендации, 
считает, что наш Комитет смог бы вьшолнить свою задачу, если с требуемой безотлагатель
ностью начнет многосторонние переговоры, которые на него возложены, с тем чтобы при 
помощи всех заинтересованных государств полнее выявить трудности, все еще мешающие 
поискам общеприемлемого решения. 

Такова цель предложений, содержащихся в нашем- рабочем докзтенте. 
Делегация Италии полагает,что многосторонние переговоры следовало бы возобновить 

сразу же после утверждения 'повестки дня и правил процедурьи 
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(Г-н Ди Бернардо, Италия) 

На этом первом этапе наш Комитет должен будет вернуться к обсуисдению предложе
ний и вариантов, которыми y:ice занималось СКР, но рассмотрение которых носило часто 
лишь неглубокий и поспешный характер. По нашему мнению, это должно позволить вы
явить прежде всего области, по которым существует согласие или Ш4еются расхождения, 
и определить круг вопросов и проблем, требующих дальнейшего изучения как с техниче
ской, 'Так и с юридической точек зрения. 

На этом этапе было бы полезно провести ряд неофициальных заседахипй с участием 
экспертов с целью, в-частности, подведения итогов "рабочих семинаров" по проблемам 
проверки запрещения химического оруэхия, которые намечено провести в Федеративной 
Республике Германии и в Coeдшíeннoм Королевстве в марте этого года. 

Выводы первой сразы переговоров следовало бы отразить в докладе, который Комитет 
подготовил бы до окончания текущей сессии. 

- На следующем этапе, который мог бы начаться в начале летней сессии, можно было 
бы создать специальную рабочую группу, открытую для участия всех государств-членов 
Комитета и, по прпглашешгэ, других заинтересованных государств, с целью углубленно
го рассмотрения еще нерешенных проблем, стоящих на пути договоренности. 

По мнению делегации Италии, в задание этой группы, которая могла бы прибегать 
к помощи квалифицированных экспертов, дохгсны -входить, наряду с прочим, следующие 
вопросы: 

a) характер п сфера npi-шенения соглашения; 
b ) уничтожение под надлеяащим -контролем запасов химического орузгсия и возможное 

свертывание технических средств по исследованию, производству и хранению; 
c) проверка: 

- организа^тионная структура и функции международной систе№1 проверки; 
- координация PI взаимодействие между международньмп и национальными средст

вами проверки; 
d) возможность прршятрш совместных международных мер для скорейшего определе

ния химических агентов, которые могут быть использованы в целях химетеской войны. 
Вот что касается второго этапа. 
На последующем этапе, который, мы надеемся, не столь далек, KOMPITCT мог бы 

порзгчить рабочей группе, с учетом всех элементов, вытекающих из мрюгосторонних, 'а' 
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(Г-н Ди Бе-рнардо̂ ,̂ .̂Италия) 

также, как мы надеемся, и из двусторонних переговоров, разработать основные положе
ния соглашения и затем подготовить приемлешй для всех проект конвенции. 

По мнению делегации Италии, только что изложенный мною подход, не нанося ущер
ба прогрессу переговоров, ведущихся, на. двусторонней основе,-явился бы в глазах между
народного сообщества свидетельством стремления нового Комитета по разорухсению быст
ро и с большш^ подъемом вьшолнить стоящие перед ним задачи. 

Таковы некоторые предложения процедурного характера, которые делегация Италии 
хотела сформулировать на этом этапе нашей работы, с тем чтобы попытаться устранить 
определенные трудности, которые могут породить чувство разочарования и бессилия. 

Речь идет о предложениях, имеющих предварительный характер, которые наша деле
гация с удовольствием обсудила бы с другими членами Комитета. 

Я хотел бы в этой связи нaпo^шить, что б февраля делегация Нидерландов внесла 
по данному вопросу рабочий документ, в котором содержатся предложения, проистекаю
щие из той же озабоченности и имеющие ту же цель. Эти предложения привлекают к 
себе наше самое пристальное внимание, 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанского): Я благодарю увахсаемого представителя 
Италии посла Ди Борна-рдо за его выстзшление, в котором он официально представил 
рабочий документ CD/5, внесенный его делегацией. 

Мне хотелось бы одновременно поблагодарить его за его добрые слова в мой адрес 
и за его заверения в неизменном сотрудничестве его делегации. Поскольку в списке 
ораторов больше нет записавшихся и если ни одна из делегаций не пожелает выступить, 
я хотел бы сделать объявление для Комитета, Я получил письмо от секретариата в 
соответствии с положения^ш резолюции А/ЕЕЗ/З2/71, В которой рекомендуется доводить 
до сведения каздого органа, заседающего в рамках Организации Объединентис Наций, в 
начале его каждой cocci-ш о p e c j r p c a x , имеющихся в распоряжении этого органа для прове
дения заседаний. Полагая, что содержание этого письма будет весьма полезно для 
всех членов Комитета, я буду просить секретариат распространить его среди всех чле
нов на различньс: язьпсах, Я не вижу возралсений. 

Предложение принимается. 
Как помнят члены Комитета, на нашем последнем официальном заседании мы договори

лись, что в коще H a n e í í а̂ зистиальной работы мы могли бы перо'хти ic неофициальному совеща^ 
нию для обмена гшегштш о нашей будзпцей работе. 
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(Председатель) 

Поэтому я сейчас закрываЕО опрщиальное заседание, с тем чтобы возобновить его 
по окончании неофициального совещания для решения вопроса о дате нашего следующего 
пленарного заседания. 

Заседание прерывается в 11 ч 50 мин и возобновляется в 13 ч 10 1шн. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанско.гд) t Б соответствии с неофщиальньм обменом 
мнениями между членами 1'Сонитета, я хотел бы объявить на настоящем официальном засе
дании, что Комитет решил провести официальные заседания во вторник и в четверг начи
ная с 10 ч 30 мин к что в этой связи никаких официальных объявлений по этону 
поводу членам Комитета сделано не будет. 

При этом понимается,' естественно, что на любой стадии своей работы Комитет мо
жет сам вносить изменения в частоту своих заседаний. 

Если нет возражений, то мы закроем официальное заседание;в соответствии с толь
ко что мною сказапиьш, следующее офщиальное заседание состоится утром во вторник, 
13 февраля, в 10 ч 30 мпи. 

Предложение принимается. 

Заседание закрывается в 13 ч 15'мрш. 



Поправка к CD/FV . 9 

После четвертого абзаца на странице 22 русского варианта CD/PV . 9 вставить 
следующий дополнительный абзац: 

"Создание такой рабочей группы было предложено делегацией Италии на СКР еще 
в 1977 году, и наше предложение получило в то время поддержку со стороны мно
гих делегаций". 
Поэтому данная поправка должна быть вставлена в соответствующем месте в окон

чательном отчете о девятом заседании. 

GE.79-60295 





CD/PV.10 

13 February 1979 

RUSSIAN 

ОКОНЧАТЕЛЬНЫЙ ОТЧЕТ О 10-М ЗАСЕДАНИИ, 
состоявшемся во Дворце Наций, в ЛСеневе, 

во вторник, 13 февраля 1979 года, 
в 10 ч 30 мин 

Председатель; г-н Д. Карлос Ортис де Focac (Аргентина) 



Алжир: 

Аргентина; 

Австралия: 

Бельгия: 

Бразилия; 

Болгария: 

Бирма : 

Канада : 

Куба: 

Чехословакия: 

Египет : 

Эфиопия: 

CD/PV.10 
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СПИСОК ЛИЦ, ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ 

Г-н А. БЕНСКАИЛ 

Г-н Д.К. ОРТИС ДЕ РОСАС 
Г-н А.Н. МОЛТЕНИ 

Г-н Л.Д.ТОМСОН 
Г-н А.Дж. БЕМ 
Г-жа М.С. БИКС 

Г-н Ф. БЕРГ 

Г-н А. ДЕ ОУРО ПРЕТО 

Г-н П. ВУТОВ 
Г-н И. СОТИРОВ 

У СО ХЛАНГ 
У ТЕЙН АУНГ 
У ТАУНГ ХТУН 

Г-н Ж.Т. СИМАР 

Г-н Л.С. ВИЛА 
Г-жа В.Б. ЯЦКЕВВД 

Г-н М. РУЖЕК 
Г-н В. ТИЛЬНЕР 

Г-н М. ЭЛЬ-БАРАДЕЙ 
Г-н Н. ФШШ 

Г-н Т. ТЕРРЕФЕ 

Германская Демократическая Республика; Г-н Г. ХЕРДЕР 
Г-н 3. КАН 
Г-н М. ГРАЧИНСКИ 
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список Л Щ , ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ 

Федеративная Республика Германии; 

Венгрия; 

Франция ; 

Индия; 

Индонезия; 

Иран; 

Италия; 

Япония ; 

Кения: 

Мексика; 

Монголия; 

Г-н Г. ПФАЙФФЕР 
Г-н Ю. ПОЛМАНН 
Г-н X. МШЛЕР 

Г-н К. ДЬОРФИ 

Г-н Ф. ДЕ ЛЯ ГОРС 
Г-н Б. Д'АБОВИЛЬ 
Г-н Ж.К. ПАРАВИ 

Г-н С.Т. ДЕВАРЕ 

Г-н А. КАМИЛ 
Г-н м. сидак 

Г-н М. ФАРТАШ 
Г-н Д. ЧИЛАТИ 

Г-н Н. ДИ БЕРН/1РД0 
Г-н М. МОРЕНО 
Г-н к . ФРАТЕСКИ 

Г-н М. ОГИСО 
Г-н Т. HOHOfflíA 
Г-н Т. ИВАНАМИ 

Г-н Ч. ГАТЕРЕ МАЙНА 
Г-н Д.Н, МУНИУ 

Г-н А. ГАРСИА РОБЛЕС 
Г-жа А. КАБРЕРА 

Г-н Д. ЭРДЕМБИЛЕГ 
Г-н Л. БАЙАРТ 

Марокко ; Г-н М. РАХАЛИ 
Г-н М. ШРАЙБИ 
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Нидерланды: 

Нигерия: 

Пакистан : 

Перу: 

Польша : 

Румыния : 

Шри Ланка; 

Швеция; 

СПИСОК ЛИЦ, ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ 

Г-н Р. X. ФЕЙН 

Г-н А.Я. МЕЕРБУРГ 

Г-н К. АХМЕД 

Г-н М. АКРМ 

Г-н X. ОРИЧ МОНТЕРО 

Г-н Б. СУЙКА 
Г-н Б. РУССИН 
Г-н Г. ПАЦ 

Г-н К. ЕНЕ 
Г-н Т. МЕЛЕСКАНУ 

Г-н И.Б. ФОНСЕКА 

Г-н К. ЛИДГЛРД 
Г-н Л. НОРБЕРГ 
Г-н С. СТРОМБАК 
Г-н У. РЕЙНИУС 
Г-н У. ЭРЖСОН 

Союз Советских Социалистических 
Республик: Г-н В.Л. ИСРАЭЛЯН 

Г-н Ю.К, НАЗАР1ШН 
Г-н Н.В. ПЕСТЕРЕВ 
Г-н А,М. ВАВИЛОВ 
Г-н Э.Д. ЗАЙЦЕВ 
Г-н А.И. ТЮРЕНКОВ 
Г-н М.Г. АНТЮХИН 
Г-н В.А. ВЕРТОГРАДОВ 

Соединенное Королевство: Г-н Н.Х. МАРШАЛЛ 
Г-н П.М.В. ФРЭНСИС 
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СПИСОК Ж Ц , ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ 

Соединенные Штаты Америки; 

Венесуэла: 

Югославия: 

Заир; 

Г-н А.С. ФИШЕР 
Г-н Ч. ФДАУЭРИ 
Г-н А. АКАЛОВСКИ 
Г-жа Б.Л, МЮРРЕЙ 
Г-н М.Л. САНЧЕС 
Г-н К. БЭЙ 

Г-н А.Р. ТАЙЛ/1РД11Т 
Г-н Г. АРТЕГА 
Г-жа Д. ШОКОЛОЧИ 
Г-жа Р.Л. ДЕ НЕСЕР 

Г-н Д. ДЖАКИЧ , 

Г-н М. ЕСУК 

Заместитель Генерального секретаря 
по вопросам разоружения: Г-н Р. БЬОРНЕРШТЕДТ 
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанского): Для выступления сегодня не записался ни один 
оратор. Вследствие этого, позвольте мне представить Комитету проект решения, как ре
зультат договоренности, достигнутой на проплом неофициальном заседании. Текст будет 
немедленно роздан делегап;иям. 

"В соответствии с неофициальным обменом мнениями мезхду членами Комитета, 
Комитет постановляет учредить специальную pa6o4jno группу, открытую для участия 
всех государств-членов, с целью разработки проекта правил процедуры Комитета. 
Для этого специальная рабочая rpjmna npiíMeT во внимание различные проекты, 
распространенные неофициально, а также мнения делегаций. Специальная рабочая 
группа проведет свое первое заседание по окончании сегодняшнего пленарного 
заседания". 
Если нет возраженш! со стороны делегаций, я буду считать данное решение гфинятым. 
Решение принимается. 

aii£.2i£lSIi2̂  закрывается в 11 ч 25 мпк. 



CD/PV.11 
15 February 1979 
RUSSIM 

ОКОНЧАТЕЛЬЕЫЙ ОТЧЕТ ОБ 11-M ЗАСЕДАНИИ, 
состоявшемся во Дворце Наций, в ЛСеневе 

в четверг, 15 февраля 1979 года, в 10 ч 30 мин 

Председатель; г-н Д.К. Ортис де Росас (Аргентина) 
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СПИСОК л и ц , 

Алжир: 

Аргентина: 

Австралия: 

Бельгия: 

Бразилия: 

Болгария; 

Бирма; 

Канада: 

Куба; 

Чехословакия; 

Египет; 

Эфиопия; 

Германская /|емо1с-:оат1гческа1 
Республика: 

ПРЙСУТСТВОБАВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ 

Г-н А. БЕНСМАИЛ 

Г-н Д.К. ОРТИС ДЕ РОСАС 
Г-н А.Н. МОЛТЕНИ 

Г-н Л.Д. ТОМСОН 
Г-жа М.С. БИКС 

Г-н Ф. БЕРГ 
Г-н Г. БАН ДОЙС 

Г-н А. СЕЛСО ДЕ ОУРО ПРЕТО 

Г-н П. ВУТОВ 
Г-н И. ПЕТРОВ 
Г-н И. СОТИРОВ 

У ТАУНГ ХТУН 

Г-н Ж.Т. СИМАР 

Г-н Л. СОЛА БИЛА 
Г-...а В .Б. ЯЦКЕВИЧ 

Г-н Б. ТИЛЬНЕР 

Г-н Й. ЭЛЬ-БАРА'УЛ! 
Г-н Н. ФШШ 

Г-н Т. ТЕРРЕФЕ 

Г-н Г. ХЕРДЕР 
Г-н 3. КАН 
Г-н М. ГРАЧРШСШх 
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СПИСОК л и ц , ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ 

Федеративная Республика 
Германии 

Венгрия; 

Франция; 

Индия; 

Индонезия; 

Иран; 

Италия: 

Япония; 

Кения : 

Мексика : 

Г-н Г. ПФАЙФФЕР 

Г-н Ю. палмАнн 

Г-н X. МЮЛЛЕР 

Г-н Ч. ДЬОРФИ 

Г-н Ф. ДЕ ЛА ГОРС 
Г-н БЕНЦА Д'АБОБИЛЬ 
Г-н Ж.К. ПАРАВИ 

Г-н С.Т. ДЕВАРЕ 

Г-н И. ДАМАНИК 

Г-н М, ФАРТАШ 
Г-н Д. ЧИЛАТИ 

Г-н Н. ДИ БЕРНАРДО 
Г-н М. МОРЕНО 
Г-н К. ФРАТЕСКИ 

Г-н М. ОГИСО 
Г-н Т. НОНОЯМА 
Г-н Т. ИВАНАМИ 

Г-н Ч.Г. МАЙНА 
Г-н Г.Н. МУНИУ 

Г-н А. ГАРСИА РОБЛЕС 
Г-жа А. КАБРЕРА 

Монголия: Г-н Д. ЭРДЕМБИЛЕГ 
Г-н Л. БАЯРТ 
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СПИСОК л и ц , ПРИСУТСТВОВАВШИХ M ЗАСЕДАНИИ 

Марокко; 

Нидерланды; 

Нигерия; 

Пакистан; 

Перу; 

Польша: 

Румьшия: 

Шри Ланка: 

Швеция: 

Союз Советских Социалистических 
Республик: 

Соединенное Королевство; 

Г-н М. РАХАЛИ 

Г-н Р.Х. ФЕЙН 
Г-н А.Я. 1ЧЕЕРБУРГ 

Г-н Т. ОЛУМОКО 

Г-н М. АКРАМ 

Г-н X. ОРИЧ МОНТЕРО 

Г-н Б . СУЙКА 
Г-н Г. ПАЦ 
Г-н Б. РУССИН 

Г-н К. ЕНЕ 

Г-н Б. ФОНСЕКА 

Г-н К. ЛИДГАРД 
Г-н Л. НОРБЕРГ 
Г-н С. СТРОМБАК 
Г-н С. ЭРИКСОН 

Г-н Б.Л. ИСРАЭЛЯН 
Г-н Ю.К. НАЗАРКИН 
Г-н A.M. ВАВИЛОВ 
Г-н Э.Д. ЗАЙЦЕВ 
Г-н А.И. ТЮРЕНКОВ 
Г-н Ю.В. КОСТЕНКО 
Г-н М.Г. АНТЮХИН 

Г-н Н.Х. 1ЧАРШАЛЛ 
Г-н П.М.В. ФРЭНСИС 



CD/PV.11 

5 

СШСОК лиц, ПРЙСУТСТВОВАБШИХ.НА ЗАСЕДАНИИ 

Соединенные Штаты Америки; Г-н А. ФИШЕР 
Г-н Ч. ФЛАУЭРИ 
Г-н А. АКАЛОБСКИ 
Г-н Р. ХАГЕНГРУБЕР 
Г-н Б.Л. МЮРРЕЙ 
Г-н М.Л. САНЧЕС 
Г-н Т. БАРТЕЛЕМИ 

Венесуэла : Г-н А.Р. ТАЙЛАРДАТ 
Г-жа Д. ШОКОЛОЧИ 

Югославия: 

Заир: 

Г-н Д. ДЖОКИЧ 

Г-н М. ЕСУК 

Заместитель Генерального секретаря 
по вопросам разоружения: Г-н Р. БЬОШЕРШТЕДТ 
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Д-р п . БУГОР (Болгария) (перевод с английского); Г-и Председатель, прежде все
го позвольте мне выразить удовлетворение в связи с возможностью сделать мое первое 
официальное заявление па настоящей .сессии 1'Сомитета по разорзоешю под вашим предсе
дательством. Имеется несколько причин дл.я выразкения удовлетворения: №i знаем вас 
как увахсаемого друга болгарского народа, который в своем качестве дтломатического 
представителя Аргентины в Болгарии содействовал сблжсению ме̂ сду обеими странами и 
активизации их взашюотиошений. Нам хорошо известна ваша деятельность на протя;::е-
нии последних дзуа: тгесятилетпй как одной из вы^гающихся личностей в ООП. Пы убе;;:де-
1Ш, что под вашим умелым руководством Комитету удастся разрешить в течение этого меоя-
ца важные организагцюиныс вопросы, ожидающие решения, и перейти к Д11ск;гссиям и пере
говорам по проблемам разору::сония, которые требуют безотлагательного внимания. 

В то же самое время я хотел бы поздравить новых членов Кошгтета и их делегэдки, 
а именно: Австралшо, AjLcnp, Бельгию, Венесуэ.пу, Индонез1-ш, Кеншо, Нубу, Оращшэ и 
Шри Ланку. Их подключение к переговорам по разоружению вселяет повую паде;:сду на 
более активную к плодотворную работяг нашего Комитета, которая находится в центре вни
мания международного сообщества, ожидающего достжсения решенпГ. иеотло;:сных проблем 
нашего времени, т.е. прекращения гонки вооружений и решительного сдвига на пути к 
разорркению. 

Памятуя о безусловном прх-юритете проблемы ядерного разору:::еиня среди проблем, 
стоящих перед Гюмитстом, мы придаем особое значение присоединеииьз Франции к перего
ворам по разору;:сеншэ. Болгарский народ имеет традиционные друпсе от венные связи с 
народом франции, и шг полагаем, что участие Франции в Комитете по разору::сешпэ внесет 
свой вклад в нашу деятельность по достжкеншо возложенных на нас высокк: гу1>1анньпс 
целей. 

Мне таюке хотелось бы поздравить новых руководителей двух делегаций на жого-
сторонних переговорах по разоружению, а именно, главу делегацш-i СССР посла Викто
ра Левоновета Псраэляна, которого мы все хорошо знаем как вьща1щегося деятеля в кру
гах ООН, и посла Парко Врзгаоца, руководителя делегации Югосла-впи, и попросить ш: пе
редать наши добрые пожелания их предшественникам, с которьши №i плодотворно сотрудни
чали. 

Хорошо известно, что прошлый год характеризовался повсеместной интенсификацией 
усилий по изысканшэ путей и методов решения проблей разорзсхени.'̂ . Впервые в истории 
ООН была созвана специальна! сессия по разору>:сению, в подготовку и успешное заверше
ние которой вы, г-п Прс/,ссдатель, внесли важный вклад, что было отмочено весьма 
красноречиво большшством предыдущих ораторов. 
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Тридцать третья сессия Геперальпой Ассамблеи придала первоочередное знпчеяио 
проблемам разоружения, что было подчеркнуто принятием более 40 резолюций по его раз
личным аспектам. В ^иензве, в Вене и других местах продол^каются двусторонние, трех
сторонние и многосторонзше переговоры по различньм аспектам этого многостороннего 
комплекса - вооружения, разору:жение и обеспечение мира во всем мире. Мы верим, 
что этот темп сохранится и в будущем, обеспечив некоторые ощутш-гые результаты в 
течение этого года. 

Если добавить ко B c e i r y эгсог^ семнадцатилетний опыт, приобретенный данньм Ког-ш-
тетом в течение иесколькш: этапов его эволюции, а такоже ряд ва;жных мехсдународньпс до
говоров и конвенцт", выработанньк им, мы имеем право утверждать, что существует проч
ная основа для дальнейпнх энергичиьпс и целенаправленных действий с целью уменьшения 
угрозы во всем ш-ipe, и презжде всего опасности ядерной войны. 

Мы разделяем выраженное здесь многими делегациями мнение, что развитие между
народной o6cTaiíODKn в отношении проблем разоружения находится на очень вахсной ста
дии, В мире существуют силы, руководствующиеся своими эгоисти^тескиш-!, злонамеренны
ми интересами или необоснованными честолюбивыми замыслами и устремлениями, которые 
пытаются толкнуть свои страны, а вместе с ними и другие страны на опасный пз̂ ть еп(е 
большего усиления гошш воохэужений, отвлечь народы от единственно разумного пути, 
которым является путь разряд.кп, и тем самьп-î помешать усилиям по изысканшо решений 
глобальньпс проблем социального, экономического и гзгманитарного характера, 

В современньпс международньпс отношениях, которые находят свое отра:-;ёние в рабо
те данного Комитета в контексте эскалации гонки вооружений, на первьпй план в отноше
нии как госз'-дарств-члеиов Когштета, так и государств-нечленов Ко№1тета, участвующш: 
в гонке воорзожоиип, выстушает роль так называемого "фактора политетеской воли". 
Конечно же, это са№Ш непосредственньш образом касается всех ядерньсс государств. 

Народная'Республрпса Болгария и другие социалистические страны-члены Организа
ции Варшавского Jiioronopa вновь ясно повторили в Московской декларации Политического 
консультативного кô E-Iтeтa 23 ноября 1978 года свою безусловнзго приворженпость делу 
разрядки как едшхствепной справедливой альтернативе, подтвердив том самым свое 
искреннее желание придер:ж1-1Баться конкретного и конструктивного подхода к разоружению. 
Разрешите мне зачитать оценку, данную Председателем Государственного совета Народной 
Республики Болгарии Тодором МРШКОВЬШ, который заявил недавно: "Исходя из прршципа 
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равной безопасности, принципа, который сегодня является единственной основой для 
всех дальнейшшс переговоров, социалистические государства вновь предлокили реалисти
ческие пути для дост11;;;сния перелома в области разкуруаения, для углубления процесса 
разрядки во имя спасения нашей планеты от ядерного удя^хтокения. Человечество долж
но перешагнуть в двадцать первый век в условиях широкого международного сотрудниче
ства - такова всеобъемлющая формула мира, предложенная Московским совещанием", 

Такова констрзп^тизная и реалистическая дшштика моей страны и всех стран социг,г-
листического содружества. Она всегда была такой, продолжает оставаться такой же 
на настоящем этапе и останется такой в будущем, ибо она основана на наших идеологи
ческих концепццяз^:, па необходимости i-шрного сосздцествования государств. Мы верю-!, 
что только через упрочение, углубление и расширение процесса разрядки путем созда
ния атмосферы добрососедских отношений и доброй воли, атмосферы искренней готовности 
идти по пути разоружения может быть сохранен"'мир. Бея история социалистического со
общества с момента создаш-ш Советского Союза и других социалистических стран являет
ся убедительньп-î свидетельством нашей последовательной политики мира, международного 
взаимопонимания и сотрудшгчества, политики, отвергающей войну в качестве метода 
решения спорньв: проблем, политики, осуедающей гонку вооружений и выступающей за все
общее и полное разоружение. 

Беем известно, что основатель Советского государева Леки:: первьЕ": выдвинул 
идею мирного сосуществования; хорошо извесгны-величайшие усилия Советского Союза 
в Лиге Наций, здесь, в i l ienoBe, в 30-х г о д а х , по лредотграг.енлГ'Ч второй MIÍPOBOM 
войны путем создания OBponezicKofi коллективной системь! безопасности перед ЛРЩОМ гря
дущей нацистсксдашис^ской агрессии. Является: фактом и то, что Советский Союз 
индиввдуалько и в сотрудничестве с друтрлчк странами за истекшие после второй миро
вой войны годы внес более 100 предложений по укреплению Mîroa, упроченшо международ
ной безопасности, прекращеншо гонки вооруженной; подлинному разоругсеюш. Советский 
Союз и социалист1-гчсские стран-ы были главными инициаторами созыва Хельсинкского 
совещания по безопасности и сотрудничеству в-Европе, Инрщиатиза проведения вен
ских переговоров по сокращению вооруженных.сил и воорухсений в Центральной Европе 
так:же является их заслугой. Нет ни одной сессии Генеральной Ассамблеи Организации 
Объединенных Наций пли другого международного .политетеского coopytia, где бы социал14-
стические страны по внесли индивидуально или> коллективно предложений в интересах 
мира, мирного сосуществования и -разоружения. 
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Однако с сожалением мы должны были отметить, что отсутствие политической воли в 
некоторых влиятельных кругах на Западе к принятию дальнейших реальных шагов в обла
сти разоружения не только затрудняет ведение серьезных переговоров, но еще более уси
ливает эскалацию гонки вооружений. Многосторонние усилия по созданию соответствую
щей атмосферы и условий для конструктивного подхода к этим жизненно важным проблемам 
постоянно подрываются. Многие страны и народы с удивлением и неудовольствием воспри
няли долгосрочную программу лихорадочного вооружения стран НАТО, принятую в Вашингто
не, всего лишь в 250 милях от Нью-Йорка,, в тот самый момент, когда там проходила спе
циальная сессия по разоружению. Этот явный вызов самым проникновенным стремлением 
человечества к миру и разоружению является плодом нездоровых и нереалистичных мечта
ний его инициаторов достичь военное превосходство, пытающихся в то же самое время 
прикрыть эти усилия мифом, придуманным сообща с их дальневосточными последователями, 
о якобы существующей угрозе со стороны Советского Союза и социалистических стран, 
членов оборонительного Варшавского Договора. Мы вынуждены напомнить о том факте, 
что Организация Варшавского Договора была создана спустя шесть лет после того, как 
созданием НАТО был брошен вызов. Неоднократно страны Варшавского Договора выража
ли свою готовность и желание одновременно распустить эти обе военные организации. 
Я не думаю, что следует доказывать, что со времени изготовления первой атомной бом
бы социалистические страны были вынуждены ответить на этот вызов Запада в отношении 
их обороны и национальной безопасности, а именно,путем создания, совершенствования 
и производства современного оружия. Ибо, как заявил глава Советского государства 
Леонид Брежнев, немыслимо, да никто и не должен ожидать, чтобы страны, безопасность 
которых поставлена под угрозу лихорадочным вооружением других, бездействовали. 

Народная Республика Болгария полностью разделяет мнение подавляющей части мировой 
общественности, что необходимо не терять время в области разоружения, а приступить 
прежде всего к принятию необходимых мер в отношении самых ужасных видов оружия,ядер
ных вооружений. Пора отказаться от старых концепций господства и военного превосход
ства. Как заявил министр иностранных дел Народной Республики Болгарии Петер Младе-
нов на тридцать третьей сессии Генеральной Ассамблеи: 
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"Следовало бы покончить раз и навсегда с анархическим образом мьшления по вопроса!-: 
мира и безопасности и отжившими свое время стереотипами, порожденными инерцией прош
лого и основанными на идее военного превосходства. Не подлежит сомнению факт, что 
политика с позиции силы не соответствует реальностям современного мира". 

Принимая все это во внимание, делегация Болгарии полностью поддерживает предло
жение, высказанное здесь рядом делегаций, перейти как можно скорее к конкретным проб
лемам, начав с наиболее валшых и срочных вопросов. Это полностью отвечало бы Заклю
чительному документу специальной сессии, в котором Комитет по разоружению определя
ется как "орган по переговорам". 

Нам также предстоит решить ряд важных организационных вопросов - принятие повест
ки дня, правил процедуры и организации нашей работы. Мы полагаем, что при наличии 
доброй воли и взаимопонимания можно было бы, как вы, г-н Председатель, также отмети
ли, быстро достичь соглашения по этим вопросам. 

Хотя организационные вопросы и являются важными, они все же остаются лишь сред
ством достижения наших основных целей и задач. Они не должны надолго отвлекать на
ше внимание. Что касается повестки дня, то мы считаем, что она должна быть всеобъ
емлющей, но в то же время нам следует отобрать самые насущные и важные проблемы для 
обсуждения и решения в течение определенного периода времени. Исходя из повестки 
дня предъщущих многосторонних переговоров по разоружению, резолюций Генеральной Ас
самблеи и предложений членов нашего Комитета, мы считаем, что в комплексную повестку дня 
Комитета могут войти следующие основные проблемы в области разоружения: 

- прекращение производства ядерного оружия и постепенное сокращение его запасов; 
- всеобщее и полное прекращение испытаний ядерного оружия; 
- укрепление гарантий безопасности неядерных государств; 
- запрещение нейтронного оружия; 
- запрещение химического оружия; 
- запрещение создания новых видов и систем оружия массового уничтожения, включая 

радиологическое оружие; 
- сокращение обычных вооружений и вооруженных сил; 
- сокращение военных бюджетов; 
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- дальнейшие меры, направленные на предотвращение гонки вооружений на дне морей 
и океанов и в его недрах; 

- запрещение или ограничение применения отдельных категорий обычных воорзгжений; 
- разработка всеобъемлющей программы разоружения; 
- всеобщее и полное разоружение. 
Я хотел бы остановиться на конкретных и неотложных задачах, стоящих перед Коми

тетом. Как я уже отметил, самую большую опасность для мира представляет собой ядер
ное оружие. Будучи одним из соавторов новой инициативы Советского Союза о том, что
бы начать переговоры о прекращении производства ядерного оружия и постепенном сокра
щении его запасов (документ СЪ/¿), наша делегация глубоко уверена, что это - самый 
подходящий путь к решительному обузданию гонки ядерных вооружений. 

Сущность и практическое значение этой идеи были так убедительно представлены гла
вой советской делегации, уважаемым послом Исраэляном, что я не вижу необходимости 
останавливаться подробно на этих вопросах. Мы считаем, что в соответствии с мнени
ем, выраженным большинством делегаций, подчеркнувшим первоочередной характер мер ядер
ного разоружения, инициатива социалистических стран будет встречена Комитетом благо
склонно и мы могли бы без промедлений приступить к ее практической реализации. На 
самом деле, именно это от нас и требуется в соответствии как с пунктом 50 Заключитель
ного документа специальной сессии, так и резолюцией 33/71 Генеральной Ассамблеи, ко
торые призывают как можно скорее приступить к консультациям между всеми ядерными го
сударствами с целью положить конец гонке воорзгхсений в этой конкретной области. 

Внесение на рассмотрение рабочего документа социалистических стран по проблемам 
ядерного разорзгжения является логическим продолжением неустанных усилий социалисти
ческих стран, и прежде всего Советского Союза, по этому вопросу, начиная с "плана 
Громыко", представленного в 1946 году в Комиссии по атомной энергии ООН, и кончая 
предложениями, вьщвинутыми Леонидом Брежневым 2 ноября 1977 года, относительно одно
временного прекращения всеми странами производства ядерного оружия - атомного, термо
ядерного и нейтронного. Будучи в течение ряда лет в конце пятидесятых годов посто
янным представителем Народной Республики Болгарии в Организации Объединенных Наций 
в Нью-Йорке, я имел возможность быть свидетелем отрицательных и далеко идущих послед
ствий, явившихся результатом неблагожелательного отношения Запада к советским 
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(Д-р п . Вутов, Болгария) 

предложениям о радикальном решении проблемы ядерного оружия. Нам следует задать 
себе вопрос: каким был оы мир сегодня, если бы ядерное оружие было уничтожено в за-
родьш1е и человечество было избавлено от экономических, социальных и политических 
последствий гонки ядерных воорлгжений? Не говоря об атомной трагедии японского на
рода! 

Поэтому мы не должны отступать. Нам следует сделать все от нас зависящее, что
бы остановить гонку вооружений, а затем как можно скорее перейти к постепенной ликви
дации ядерного оружия. 

Делегация Болгарии считает, что документ CI)/¿í вручен правильному адресату, т.е. 
Комитету по разоружению. Здесь имеются все условия для переговоров, если все ядер
ные державы намерены в них участвовать. Вместе с тем существуют другие альтернати
вы для ведения переговоров, а также готовность выслушивать другие предложения. Имен
но поэтому наша делегация призывает подойти исключительно внимательно к консультаци
ям и подготовке к таким переговорам, с тем чтобы прист^шить к ним как можно скорее, 
пока еще не поздно. 

В этой связи наша делегация хотела бы отметить, 41 о имеются и другие неотложные 
проблемы, с решением которых, как учит опыт истории, нельзя медлить. Это относится, 
например, к ядерному нейтронному оружто. Социалистические страны предлагают в про
екте конвенции, представленной 9 марта прошлого года, запретить это оружие на данной 
стадии, до его поступления в военные арсеналы. 

Другой важной и конкретной задачей, к решению которой Комитет может и должен 
приступить, является разработка будущей международной конвенции об укреплении гаран
тий безопасности неядерных государств на основе резолюции 33/72. Тем самым мы спо
собствовали бы утверждению принципа неприменения силы в международных отношениях и 
сделали бы режим нераспространения ядерного оружия в мире более значимым. Мы пол
ностью разделяем точку зрения Генерального секретаря ООН г-на Курта Бальтхайма, из
ложенную в его важном послании Комитету, о том, что подобная конвенция явилась бы 
стабилизирующим фактором в международных отношениях, оказав при этом благотворное 
влияние на другие вопросы разоружения. 

Одним из чрезвычайно важных вопросов, стоящих перед Комитетом, является вопрос 
о запрещении разработки и производства новых видов и систем оружия массового уничто
жения. Мы с удовлетворением отмечаем тот факт, что две державы, ведущие перегово
ры вне рамок Комитета, должны вскоре возобновить переговоры по радиологическому 
оружию. Впрочем, не упущу случ.ая еще раз подчеркнуть нашу j'-бежденность в том, что 
эту проблему необходимо решать радикально, путем заключения всеобъемлющего соглаше
ния. Вот почему делегация Болгарии твердо выступает на стороне растущего числа 
государств, поддерживающих всесторонний подход. 
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(Д-̂ ._П.̂  Вутов.,_.̂ Болгария) 
Мы отдаем себе отчет о трудностях и сложных проблемах на трехсторонних пере

говорах между СССР, США и Соединенным Королевством в их усилиях по разработке сов
местного проекта соглашения о всеобщем и полном прекращении испытаний ядерного 
орзгжия и на переговорах между СССР и США по проекту конвенции о полном запреще
нии химического оружия. Тем не менее, принимая во внимание, что решение этих проблем 
является исключительно важным, хотелось бы надеяться, что совместные усилия дадут 
положительные результаты и что Комитет своевременно приступит к обсуждению этих 
проектов. 

Болгарский народ совместно с народами всего мира с большим интересом и надеж
дой ожидает приближающегося завершения ОСВ-2, которое послужит импульсом и вооду
шевляющим фактором для переговоров в других областях разоружения. 

Господин председатель, в заключение я хотел бы выразить надежду на быстрое 
решение организационных вопросов в Комитете и на начало подлинных переговоров по 
проблемам разоружения, имеющих жизненно важное значение для будущего человечества. 
Позвольте мне заверить Вас -и все уважаемые делегации в том, что делегация Болга
рии внесет свой вклад и сделает все возможное, чтобы переговоры в Комитете были 
творческими и конструктивными. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанского); Теперь я хотел бы перейти к обсуждению 
другого вопроса; 

15 августа 1978 года Специальная группа экспертов-сейсмологов представила 
шестой доклад о ходе работы 

(CCD/576). В этом докладе Ppjrana предложила, наряду 
с прочим, чтобы Совещание пригласило представителя ВМО принять неофициальное участие 
в работе Группы в отношении передачи данных по сети связи ВМО. Группа также выра
ботала проект повестки дня своих седьмой и восьмой сессий, которые в предваритель
ном порядке намечается провести, соответственно, в конце февраля и в конце апре
ля 1979 года. В частности. Группа предложила, при условии одобрения Совещанием, 
провести свою седьмую сессию с 19 февраля по 2 марта 1979 года. Впоследствии Сове
щание приняло к сведению этот доклад о ходе работы, согласилось с тем, что работу 
Грзшпы следует продолжить, постановило включить этот доклад в доклад Комитета 
Генеральной Ассамблее на ее тридцать третьей сессии, согласилось пригласить 
представителя ВМО неофициально згчаствовать в работе Группы и выразило надежду, 
что осуществление вышеупомянутых мероприятий будет продолжено в рамках Комитета 
по разоружения - будущего органа по переговорам. 



• 14 

(Председатель) 
Мною проведены чеойициальные консультации по последнему вопросу, в ходе которьтх 

было достигнуто общее согласие о том,что эти тдароприятт-йт следует поддержать. В то 
же время было выражено общее согласие с тем, что Группа, участие в работе которой 
открыто для всех членов Комитета по разоружению, должна оставаться открытой и для 
государств, не являющихся членами Комитета. При отсутствии возражений мы могли 
бы в данном случае принять к сведению эти мероприятия, а также общее мнение 
о том, что было бы желательно более широкое участие в работе Специальной группы. 

Если не возражений, то данное решение принимается. 
Это решение принимается. 

Г-н ЕСУК (Заир) (перевод с французского): Прошу меня извинить за столь неожиданное 
выступление, однако ввиду того, что многие делегации, возможно, сейчас покинут 
зал, чтобы заняться другими задачами, я хотел бы довести до сведения членов Груп
пы 21, что заседание этой рабочей группы состоится завтра, в пятницу, 16 февраля, 
в 10 ч 30 мин. в зале I . 

Заседание закрывается в 11 ч 20 мин. 



Поп-равка к СР/РУ'.И 

В первой строке первого абзаца на странице 10 русского варианта CD/PV,11 
вместо "анархическим" следует читать "анахроническим". 

Ошибка допущена по техническим причинам. 

011.79-60477 
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20 February 1979 

RUSSIAN 

ОКОНЧАТЕЛЬНЫЙ ОТЧЕТ О 12-М ЗАСЕДАЬШ, 
состоявшемся во Дворце Наций, в Женеве, 

во вторнх'з:, 20 февраля 1979 года, в 10 ч 30 тш 

Председ1;атель; г-н Д.К, Ортис де Росас (Аргентина) 
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С1ШС0К ЖЩ, ПРИСУТСТВОВАВШИХ RA ЗАСЕЩАШП! 

Алжир: 

Аргентина: 

Австралия: 

Бельгия; 

Бразилия: 

Болгария: 

Бирма; 

Канада; 

Куба; 

Чехословакия; 

Египет; 

Эфиопия: 

Германская Демократическая 
Республика: 

Г-н А. ЕЙНСИМШ 

Г-н Д.К. ОРТИС ДЕ РОСАС 

Г-н Л.Д. ТОМСОП 
Г-жа П.С. В1ЖС 

Г'-н П. НОТЕРДЕИ 
Г-н Ф, БЕРГ 

Г-н А.С. да ОУРО ПРЕТО 

Г-н П. ВУТОВ 
Г-н И. ПЕТРОВ 
Г-н И. СОТИРОВ 

У ТАУНГ ХТУН 

Г-н Р, ГАРРИ Д Ж Й 
Г-н Ж.Т. СИ1Ш> 

Г-н Л.С. В Ш Ы 
Г-жа В,Б. ЯЦРЛБШ 

Г-н Г1. PyjIMC 
Г-н В. ТИЛЬНЕР 

Г-н П. ЭЛЬ-БАРАДЕИ 
Г-н Н. ФШШ 

Г-н Г. АЛУЛА 

Г-н Г. ХЕРдар 
г-н 3. КАН 
Г-н П. ГРАЧ[-ШСКИ 
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С Ш С О К Л Щ , ПРИСУТСТВОВАВШРК Н А ЗАСЕДАНИИ 

Федеративная Респубдртка 
Германии; 

Венгрия; 

Франция; 

Индия; 

Индонезия; 

Иран; 

Италия: 

Япония; 

Кения: 

Мексика: 

Монголия: 

Марокко: 

Г-н Г. ПФАИФФЕР 

Г-н X, 1ДСШЛЕР 

Г-н М. ДОМОКОШ 

Г-н К. ДЬОРФИ 

Г-н Ф. ДЕ ЛЯ ГОРС 

Г-н Б. Д'АБОБИЛЬ 

Г-н S.K. ПАРАВИ 

Г-н С.Т. ДЕВАРЕ 

Г-н А. СА1Ж 
Г-н А. КА1Д1Л 
Г-н И. ДА1ШДЖ 

Г-н М. ФАРТАШ 

Г-н Д. ЧИЛАТИ 

Г-н И. МОРЕНО 

Г-н К. œPATECKTÎ 
Г-н Д. ВАЛЬДЕВИТ 

Г-н м . о г а с о 

г-н т . Н0П0Я1-1А 
Г-н Т. И Б А Ш Ж 

Г-н Ч . ГАТЕРЕ МЛИНА 

Г-н д . н . wjmw 

г-н А. rAPCI'LA РОБЛЕС 
Г-жа А. IÍAEPEPA 

Г-н Д . Э Р Д Э М Ы Ш Г 

Г-н Л. БАЯРТ 

Г-н М. Р О Х А Ж 
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СШ1С0К ш щ , П Р П С У Т С Т В О Б А В Ш ' Ш Н А З А С Е Д А Ш - И 
Нидерланды; 

Нигерия: 

Пакистан; 

Перу; 

Польша; 

Румыния: 

Шри Ланка: 

Швеция; 

Союз Советски:: Соц11алис_т1яеских 
Республик: 

Соединенное Королерство: 

Соединенные Штаты i\j4epi-цси: 

Г-н А,Я. ЬЕЕРБУРГ 

Г-н Т.О. ОЛУМОКО 

Г-н Я.К.Л. I'ÍAPKEP 

Г-ч Е. СУуйЧл 

Г-н X. ШШ, 
Г-н П. КРУЧИК 

Г-н Л. СКБОРОНСКРШ 

Г-н К. ЕНЕ 

Г-н И . Б , ФОНСЕКА 

Г-н К. Л1'ЩГАРЛ 

Г-н С, СТР0ЫБА1С 
Г-н Л. ПРАВИТЦ 

Г-н В.Л. ИСРАЭЛЯН 

Г-н Ю.К. Н А З Ш С И Н 

Г-н i l .И. ВАВИЛОВ 

Г-н Ю . В , КОСТЕНКО 

Г-н М.Г. А Н Т Ш Ш 

Г-н Н.Х. Ш Р Ж А Л Л 

Г-н П.Х. MOHEPJÍI 

Г-н Л . С . Ф И Ш Р 

Г-н Ч . ФЛАУЭРИ 

Г-н Л. Ж М О В С К И 

Г-жа Б.Л. lEOPPEÍi 
Г-н Т. Б / 1 Р Т Е Л Э И И 

Г-жа Э. ЛРЕПСРУРГЕР 
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Crn-iCOK лиц, ПРИСУТСТВОВАБПЖ НА ЗАСЕДАНИИ 

Венесуэла; Г-н А.Р. Т:.1аПх1̂ ДДТ 
Г-жа Д. ШОКОЛОЧИ 
Г-жа Р.Л. ДЕ НЕСЕР 

Югославия; Г-н Д, Щ01Ш 

Заир; Г-н Н. ЕСУК 
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Г-н Д. ЭРДЭМБКДЭГ (Монгольская Народная Республика): Поскольку впервые высту
паю на данной сессии Комитета по разоружению, который возобновил свою работу в 
несколько расширенном составе, я хотел бы прежде всего воспользоваться этой возможно
стью, чтобы присоединиться к словам приветствия и пожелания, высказанным в адрес 
новых членов Комитета - Алжира, Австралии, Бельгии, Венесуэлы, Индонезии, Кении, 
Кубы и Шри Ланки. Хотелось бы также с удовлетворением отметить участие Франции 
в работе Комитета. 

Монгольская делегация выражает надежду, что Комитет по разорухсению в качестве 
единого многостороннего органа переговоров в его нынешнем, более представительном 
составе успешно продолжит свою деятельность, внося полезный вклад в продвижение 
вперед дела разоружения. 

Проходе чем изложить позиции нашей делегации по конкретным вопросам,которые будугт 
стоять на повестке дня Кошгтета, хотелось бы высх-сазать некоторые замечания общего харэлстера. 

Сегодня в мире нет задачи, которая по своей первостепенной важности и срочности 
ставилась бы вьш1е, чем дело осуществления практических мер по прекращению гонки 
вооружений и разорз/жению. 

Об этом свидетельствуют итоги специальной сессии Генеральной Ассамблеи ООН, 
посвященной разоруокению, а также результаты работы XÍÍXIII сессии Генеральной Ассам
блеи ООН. 

Следует подчеркнуть, что основные документы, принятые на вышеуказанных форзтах, 
вновь отразили волю и стремление мирового сообщества добиваться существенного пере
лома в деле прекращения гонки вооружений и принятия подлинных мер в области разору
жения. 

Страны социалистического содружества, вместе с другшчи миролюбивьми государства
ми, активно продоллсают свои усилия для дост1-1жения реального разоружения, последова
тельно выступают с конструктив тми предложениями в этой области. 

Новьм подтверждением приверженности социалистических госуд-',рств идеям разрядки 
и разоружения служат выводы и предложения, содержащиеся в Московской Декларации 
государств-участников Варшавского Договора, принятой на совещании Политического 
консультативного комитета этой организации в ноябре прошлого года и распространенной 
в качестве оо)ициального документа ООН. 
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.(Г-н Д. Эрдзмбпдэг, Монгольская Народная Республика) 

Б этом документе, имеющем большое международное политическое значение, выдви
нуты новые реалистические идеи и крупные инициативы, которые, по нашему убеждению, 
могут служить конструктивной основой решения актуальных международных проблем, 
Б особенности проблем разорухсения. 

Хотелось бы особо вьщелить из комплекса предложений, содержащихся в Московской 
Декларации,призыв, обращенный ко всем государствам, а именно, призыв добиваться про
ведения в блшкайшее время переговоров пяти ядерных держав - СССР, США, Англия, Фран
ции, Китая - с целью исключения из арсеналов государств ядерного оружия во всех его 
разновидностях и обращения ядерной энергии исключительно на мирные нужды. 

Монгольская Народная Республика в заявлении своего Правительства от 4 декабря 
1978 года горячо приветствовала Московскую Декларацию государств-участников Варшав
ского Договора и выразила полную поддоркку, расценивая ее как широкутю программу 
международных действий и борьбы за углубление процесса разрядки, за прекращение 
гонки вооружений, за реальное разоружение. 

Монгольская делегация хотела бы также заявить, что она с большим удовлетворением 
восприняла приветственное послание Генерального Секретаря ЦК КПСС, Председателя 
Президиума Верховного Совета СССР Л. И. Брежнева к Комитету по разорухсению в связи 
с началом его работы в расширенном составе. В нем ясно выражена готовность Совет
ского Союза и впредь активно и целеустремленно действовать в направлении достижения 
в Комитете по разоружению практических результатов, которых охсидают все народы мира. 

В условиях, когда ядерный фактор стал ведущим в военной реальности наших дней, 
особая ответсвенность за ядерное разоружение лехсит на государствах, обладающих 
ядерньм оррхием. Поэтому с их стороны необходимо проявление политической воли и 
готовности в решении этой неотложной задачи современности. В этом деле большую 
ответственность несут таюке и другие государства, обладающие крупным военно-экономи
ческим потенциалом. 

Народы мира ясно отдают себе отчет в том, что перед лицом нарастающей гонки 
воорркений, несущей главную опасность всеобщему миру, в первую очередь необходимо 
устранить угрозу ядерного оружия, остановить и повернуть вспять гонку ядерных 
воорухсений, вплоть до полной ликвидации ядерного ору:хия и систем его доставки, 
и предотвратить распространение ядерного оружия. 
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Как известно, Советский Союз на специальной сессии Генеральной Ассамблеи, 
посвященной разоружению, выступил с конструктивным предложением относительно прекра
щения производства ядерного оружия во всех его видах и постепенного сокращения его 
запасов вплоть до полной их ликвидации и обсуждения вопроса о практическом начале 
соответствующих переговоров. Эта своевременная инициатива получила широкую 
поддержку и одобрение со стороны подавляющего большинства государств и нашла свое 
отражение в Заключительном документе специальной сессии. 

Кроме того, в конце прошлого года Генеральная Ассамблея ООН высказалась в своей 
резолюции 33/71 H за "скорейшее начало срочных переговоров по прекращению гонки 
ядерных вооружений". 

Руководствуясь искренним стремлением добиваться решительного сдвига в деле 
прекращения гонки ядерных вооружений, делегации 7 социалистических государств-членов 
Комитета по разоружению, в том числе Монголии, официально представили на рассмотрение 
Комитета соответствующий рабочий документ (CD/4. ОТ 1 февраля 1979 года). Его авто
ры предприняли этот шаг, имея в виду компетентность Комитета в качестве наиболее 
подходящего форума для подготовки и проведения переговоров о ядерном разоружении, 
не исключая при этом возможности рассмотрения альтернативного подхода. 

Данное предложение, как известно, содержР1т в себе конкретное соображение 
приступить к подготовительньм консультациям уже в ходе текущей сессии Комитета с та
ким расчетом, чтобы переговоры по существу проблемы были начаты в этом году. 

Думаю, что нет необходимости вдаваться в подробности, разъясняя содержание 
данного рабочего докуТ ' 1 е н т а , поскольку здесь были достаточно подробно высказаны общие 
мнения в выступлениях главы советской делегации и других соавторов. Хотелось бы 
лишь подтвердить, что строгое соблюдение принципа ненанесения ущерба безопасности 
ни одной из сторон должно быть положено 3 основу как ведения переговоров, так и 
осуществления практических, мер в этой области. 

Монгольская делегация, как и многие другие, глубоко надеется, что это совместное 
предложение социалистических государств будет по-деловомуг рассмотрено в Комитете. 
По нашему мнению, интересы дела требуют конструктивного подхода, чтобы как можно 
скорее приступить к обсуждению этого вопроса, положительное решение которого 
способствовало бы достижению конкретных соглашений и действий в направлении при
нятия эффективных мер в области ядерного разорухсения. 
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Народы мира хорошо осознают, что нарастание гонки воорзгжений означает все большую 
материальную подготовку к войне и усиливает угрозу мировой ядерной катастрофы. По 
некоторым оценкам, только за последние десять лет запасы ядерного оружия в мире воз
росли более чем втрое, что вполне достаточно, чтобы многократно уничтохшть жизнь на 
нашей планете. В этих условиях, естественно, вызывают у всех народов глубокую озабо
ченность и тревогу политика и действия зоенно-промьш1ленных кругов стран НАТО и их 
старых и новьк союзников, которые открыто выступают вкупе против всего прогрессивного 
процесса в современном мире. Не считаясь с существующей ныне политической реальностью, 
эти силы разжигают реваншистские и сверхмилитаристские страсти, с их агрессивным 
экспансионистским устремлением и великодержавно-гегемонистическими амбициями противо
борствуют любым конструктивным усилиям государств, направленным на упрочение мира и 
ме5эдународной разрадки, на достшхение практических мер разоружения. 

Стечение подобных обстоятельств дает па-м право постоянно подчеркивать персоочеред-
нзгю срочность .принятия эффективных мер ядерного разорркения и устранения угрозы 
ядерной войны. В осуществлении этой неотлогшой задачи, как мы понимаем, может и дол
жен сыграть важную роль Комитет по разоружению. 

Как мы уже отметили выше, государствам, oблaдaющиl̂ ^ ядерным орузгсием, принадлежит 
первостепенная ответственность за ядерное разоружение и, совместно с другими крупными 
в военном отношении государствами, за то, чтобы остановить и повернуть вспять гонку 
вооружений. Уклонение же любого из ддерньпг или так называемых околоядерньл;: государств 
от этой ответственности противоречило бн как их национальным интересам, так и интере
сам укрепления меадународного мира и безопасности. 

Хотелось бы предполагать, что место за столом переговоров в Комитете, отведен
ное Китаю, не будет пустовать долгое время. Однако мы вынуждены заявить - и уверены, 
что такого мнения придерживается большинство государств, которьм дорого дело мира, 
разорз''жения и прогресса, - что политика ньшешнего руководства Китая, нацеленная на 
открытое противодействие делу разрядки и разоружения, совершенно несовместима с той 
особой ответственностью, которую несет это государство по Уставу ООН в качестве 
постоянного члена Совета Безопасности. 
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Новым сввдетельством подобной вра};;добнсй политики и действий является воорукен-
ная агрессия Китая против суверенного государства ~ Социалистической Республики Вьетнам 
в вопиющее нарушение элементарных припщшсз мехиунарсдных отношений и Устава ООН. 
Народ и правительство Ш Р , вновь выражая свою братскупо солидарность и поддержку спра
ведливого дела героического вьеткаиск'-го народа, вместе со г-шогими другими миролюби
выми государствами гневно осугсдают этот преступный акт Китая и решительно требуют 
немедленного его прекращения и вшвода им всех своих войск с территория Вьетнал-̂ а, 

Теперь я хотел бы перейти к изложсншэ наших псз1щт1й по конкретным вопросам. 
Монгольская Народная Респ;'блика с самого начала рассматривает Договор о нерас" 

пространении ядерного орулшя как один из действенных международньвс правовых документов, 
в значительной мере способствующий сдерживаншо угрозы ядерной войны, и постоянно 
выступает за повьш1ение ого эффектявностп п универсальности. 

По нашему мнению, целям су;;;енпя сферы географического расползания ядерного оружия 
отвечает известное советское предложение о заключении ме-здународной конвенции об 
укреплении гарантий безопасности государств, не обладаодргк ядерным оружием, а также 
о достижении мелсдународной договорекпостп относительно неразмещения дде]эного оружия 
на территории государств, где его нет в постояп;ее время. 

В соответствии с рекомендэ.циой, со,дер::са1цейся в резолюции 33/72 Л Генеральной 
Ассамблеи ООН, Комитету по разоружению следовало бы как можно скорее приступить к 
рассмотрению этого вопроса с целью разработки соответствующих мез;СгДзшародн1.Е: соглашений. 

В этой связи можно добавить, что утсер-хденпе принципа взажшого отказа от при
менения силы или угрозы силой, с исяслъзовакием как ядерного оружия, так и обычньпс 
вооружений, D качестве непреложного зя.коно, в пслсдународных отношени.ох явилось бы 
всеохватывающей политической мерой укрепления доверия мелду государствами и обеспече
ния ме;;у];ународно-правовьвс гарантп:'- их безопо.сносты. 

Как Б Комитете по разорусоншо, так и па Генеральной Ассамблее ООН многие из 
делегаций, высказываясь за скорейшее достижение договоренностей по назревшим пробле
мам разоружения, Б частности, справедливо заказывали на срочность разработки мер по 
запрещению оружия массового истребления людей. Б этой связи мы хотели бы вьфазить 
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надеаду, что в скором времени будут успешно завершены трехсторонние переговоры по 
согласованию проекта договора о всеобъемлющем запрещенрш испытаний ядерного оруг-сия. 
Это Б равной мере относится и к вопросу запрещения химического оружия и ун1-гатожения 
его запасов. Несомненно, заключение соответствующей международной конвенции в этой 
области явится новой реальной мерой разоружения. Как мы значем, на данной сессии 
Комитета были представлены различного рода рабочие документы, касающиеся хгошческого 
орркия. Нам представляется, что Комитету не следует чрезмерно увлекаться технической 
стороной вопроса, а необходимо сосредоточить свое вни1-1ание и усилия на решении 
существенных вопросов. 

Другой важной проблемой, стоящей на повестке дня Комитета, является рассмотрение 
мер по запрещению разработки и производства новых видов оружия массового уничтожения 
и новых систем такого оружия. Комитету до сих пор не удалось приступить к практи
ческим переговорам по данному Bonpocjr. За быстрейшее их начало высказывается боль
шинство государств. Обсузадение данного вопроса в Комитета за последние годы выявило 
общее согласие относительно того, что технологическая гонка вооружений, если не остано
вить ее вовремя, может привести к очень опасньп-i последствиям - появлению новых, еще 
более разрушительных средств массового уничтожения. 

В этой связи хотелось бы напомнить, что десятая специальная сессия Генеральной 
Ассамблеи ООН в своем Заключительном документе подчеркнула необходшюсть прекращения 
разработки новых средств ведения вой-ны с тем, чтобы в конечном итоге научные и техни
ческие достижения могли использоваться исключительно в мирных целях. Короче говоря, 
повсеместно признается важность создания эффективного барьера на пути качественного 
усовершенствования оружия массового уничтожения посредством заключения соответетвуто-
щего мездународного договора. Призьпз к 3T0îiy содержится в резолюции ЗЗ/бб В Генераль
ной Ассамблеи ООН. 

Нам думается, что в этом вопросе наиболее практическим решением на данном этапе 
явилось бы учреждение в Комитете специальной группы правительственнъп: экспертов для 
рассмотрения вопроса о возможных научио-технкчесюсс направлениязс создания новых видов 
и систем оружия массового уничтожения. 
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Выстзшая за запрещение новых видов орз̂ жия массового згничтожения, монгольская 
делегация имеет в виду также и заключение в этом контексте специальных международных 
соглашений, ставящих под запрет отдельные виды такого орзгжия, в частности радиологи
ческое орзгасие, которое, как известно, является предметом двусторонних советско-амери
канских переговоров. Мы приветствуем недавнее возобновление в Женеве этих перегово
ров и надеемся, что они скоро завершатся с положительным результатом. 

Принципиальная позиция Правительства МНР по вопросу о немедленном запрещении 
нейтронного оружия - этого особо варварского типа оружия массового истребления людей -
хорошо известна и остается неизменной. Осуществ.яение любых шагов, ведущих к произ
водству и развертыванию этого смертоносного оружия, будь то и основных его компонен
тов, вызвало бы новый опасный тур гонки ядерных вооружений и тем самым нанесло бы 
огромный ущерб усилиям по ограничению воорзлжений и разоружению. Это практически 
свело бы на нет все уоке имеющиеся достижеш-ш в области разоружения и парализовало бы 
ведущиеся ныне переговоры по разоружению. 

Для того чтобы предотвратить развитие именно такого хода событий, восемь социа
листических стран в прошлом году предложили здесь, в Комитете, безотлагательно разра
ботать и заключить международную конвенцию о запрещении производства, накопления, 
развертывания и применения ядерного нейтронного оружия. Мы считаем необходимым 
продолжить конкретное рассмотрение этого предложения в Комитете в качестве одного 
из высокоприоритетных вопросов с целью быстрейшей разработки соответствзшщего между
народного соглашения. 

Высказав эту мысль, хотелось бы сослаться на решение недавней сессии Всемирно
го Совета Мира. Мы придаем ваясное значение Берлинскому воззванию этой организации, 
в котором с новой силой прозвучал решительный голос мировой общественности, призыва
ющий к более широкому развертыванию энергичного движения за прекращение гонки воору
жений и разоружение. Среди прочего в этом документе решительно высказано общее 
стремление не допустить дальнейшего развертывания ядерного орзлкия, преградить путь 
появлению новых видов оружия массового уничтожения, в том числе нейтронного оружия. 

Подчеркивая достижение мер по ограничению гонки воорз^жений и разоружению, мы 
полностью осознаем исключительно валшое значение, которое имеют в этом деле текущие 
двусторонние и многосторонние переговоры по различным вопросам разоружения. Мы 
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придаем чрезвычайно важное значение продолжающимся между Советским Союзом и Соединен
ными Штатами Америки переговорам по ограничению стратегических наступательнъпс воору
жений. Делегация Монголии вместе с другими возлагает большие надежды на успешное 
завершение советско-американских переговоров по ОСВ-2, положительный результат кото-
рьпс заложит хорошую основу для согласования последутощих мер в этой области. 

Монгольская делегация полностью разделяет мнение о том, что переговоры по вопро
су ограничения гонки вооружений и разоружентаз должны основываться на принципах иенане-
сения ущерба безопасности ни одной из сторон, взаимности и равноценности принимаемых 
обязательств, недопустимости получения кем бы то ни было односторонних военных пре-
имзпцеств, невмешательства во внутренние дела государств. 

Мы считаем, что на повестке дня Комитета по разоружению должны фигурировать, 
кроме тех вопросов, которые были нами затронуты в данном выступлении, такхсе вопросы 
о сокращении военных бюдлсетов, полной демилитаризации морского дна, а также вопросы, 
связанные с сокращением обычных вооружений и вооруженных сил, составлением всеобъемлю
щей программы по разоружению. 

Как мы представляем, эти жизненно важные вопросы, относящиеся к разоружению, 
могут и должны быть предметом тщательного рассмотрения и на Всемирной конференции 
по проблемам разоружения, которая при надлежащей подготовке должна быть созвана в 
кратчайшие соответствующие сроки. 

Господин Председатель, позвольте сказать несколько слов относительно организа
ции работы и процедуры нашего Комитета. 

îibi полагаем, что основные положения правил процедуры Комитета по разоружению 
были согласованы во время специальной сессии Генеральной Ассамблеи ООН, посвященной 
разоружению, и зафиксированы в ее Заключительном документе. 

Мы исходим из того, что Комитет по разоружению является единым многосторонним 
органом переговоров ограниченного состава. Кроме того, в нем необходимо строго 
придерживаться политически сбалансированного представительства государств. Комитет 
должен поддерживать специальные связи с ООН, и, наконец, главное - все решения в Ко
митете должны приниматься на основе консенсуса. 
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Специальная рабочач группа, которая завершает работу по разработке проекта про
цедуры, на наш взгляд, в основном опиралась именно на эти положения, что и позволит 
Комитету официально принять свои собственные правила процедуры. 

Монгольская делегация считает, что Комитету следует приступить без промедления 
к принятию его повестки дня и согласовать вопросы по организации работы. Это дало 
бы возможность Комитету сразу же приступить к рассмотрению стоящих на его повестке 
дня вопросов. 

Господин Председатель, в заключение монгольская делегация, горячо приветствуя 
вас на посту председателе Комитета, хотела бы заверить, что она готова и впредь тес
но сотрудничать в Комитете, чтобы способствовать достижению позитивных решений в об
ласти разоружения. 

Заседание закрывается в 11 ч 20 мин. 



СВ/Р¥ЛЗ 
22 February 1979 
RUSSIM 

ОКОНЧАТЕЛЬНЫЙ ОТЧЕТ О 13-М ЗАСЕДАНИИ, 
состоявшемся во Дворце Наций, в Женеве, 

в четверг, 22 февраля 1979 года, в 10 ч 30 мин 

Председатель; г-н Д.К. Ортис де Focac (Аргентина) 
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СПИСОК ЛИЦ, ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСЕДАНИЙ 

Алжир: 

Аргентина: 

Австралия: 

Бельгия; 

Бразилия: 

Болгария: 

Бирма: 

Канада: 

Куба: 

Чехословакия; 

Египет: 

Эфиопия: 

Германская Демократическая 
Республика; 

Г-н А. БЕНСМАИЛ 

Г-н Д.К. ОРТИС ДЕ РОСАС 

Г-н Л.Д. ТОМСОН 

Г-н П. НОТЕРДЕМ 
Г-н Г. ВАН ДЮЙС 

Г-н А. СЕЛСО ДЕ ОУРО ПРЕТО 

Г-н П. ВУТОВ 
Г-н И. СОТИРОВ 

У ТЕЙТТ АУНГ 
У ТАУНГ ХТУН 

Г-н Р. ГАРРИ Д>КЕИ 
Г-н Ж.Т. СИМАР 

Г-н Л. СОЛА ВИЛА 
Г-жа В.Б. ЯЦКЕВИЧ 

Г-н В. ТИЛЬНЕР 

Г-н М. ЭЛЬ-БАРАДЕИ 
Г-н Н. ФАХМИ 

Г-н Т. ТЕРРЕФЕ 

Г-н Г. ХЕРДЕР 
Г-н 3. КАН 
Г-н М. ГРАЧИНСКИ 



CD/PV.13 
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список Ж Ц , ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ 

Федеративная Республика Германии; 

Венгрия; 

Франция; 

Индия; 

Индонезия; 

Иран; 

Италия; 

Япония; 

Кения; 

Мексика: 

Монголия; 

Г-н Г. ПФАЙФФЕР 
Г-н X. МШЛЕР 

Г-н М. ДОМОКОШ 
Г-н К. ДЬОРФИ 
Г-н А. ЛАКАТОШ 

Г-н Ф. ДЕ ЛЯ ГОРС 
Г-н Б. Д'АБОВИЛЬ 
Г-н Ж.-К. ПАРАВИ 

Г-н С.Т. ДЕВАРЕ 

Г-н А. САНИ 
Г-н И. ДАМАНИК 

Г-н Д. ЧИЛАТИ 

Г-н М. АЛЕССИ 
Г-н К. ФРАТЕСКИ 

Г-н М. ОГИСО 
Г-н Т. НОНОЯМА 
Г-н Т. ИВАНАМИ 

Г-н Д.Н. МУНИУ 

Г-н А. ГАРСИА РОБЛЕС 
Г-жа А. КАБРЕРА 

Г-н Д. ЭРДЭМБИЛЭГ 
Г-н Д. ЭРДЭМБИЛЭГ 
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список л и ц , ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ 

Марокко; 

Нидерланды; 

Нигерия; 

Пакистан; 

Перу; 

Польша; 

Румыния; 

Шри Ланка; 

Швеция; 

Союз Советских Социалистических 
Республик; 

Соединенное Королевство: 

Г-н М. РАХАЛИ 

Г-н А.Н. МЕЕРБУРГ 

Г-н Т. ОЛУМОКО 

Г-н М. ХУМАЮН ХАН 
Г-н М. АКРАМ 

Г-н X. ОРИЧ МОНТЕРО 

Г-н Б. СУЙКА 
Г-н Г. ПАЦ 
Г-н М. КРУЧИК 
Г-н А. СКВОРОНСЖЙ 

Г-н К. ЕНЕ 
Г-н Т. МЕЛЕСКАНУ 

Г-н И.Б. ФОНСЕКА 

Г-н К. ЛИДГАРД 
Г-н Л. НОРБЕРГ 
Г-н С. СТРОМБАК 

Г-н В.Л. ИСРАЭЛЛН 
Г-н А.И. ТЮРЕНКОВ 
Г-н М.Г. АНТЮХИН 

Г-н П.Х. МОБЕРЖ 
Г-н Ф.М.В. ФРЭНСИС 
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список ЛИЦ, ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ 

Соединенные Штаты Америки: Г-н А. ФИШЕР 
Г-н Ч. ФЛАУЭРИ 
Г-н А. АКАЛОВСКИ 
Г-н Т. БАРТЕЛЭМИ 

Венесуэла: Г-н А.Р. ТАЙЛАРДАТ 
Г-жа Р. ЛИСБОА ДЕ НЕСЕР 

Югославия: Г-н Д. ДЖОКИЧ 

Заир; Г-н Е. 1СУЛ0НГАНДУСУ 



CD/PV д з 
б 

ПРЕЩСЕДАТВЛЬ (перевод с_ испанскогоЗ: Позвольте считать тринадцатое заседание 
Комитета по разоружению открытым. Поскольку в список для выступлений на этом заседа
нии не записался ни один оратор, я хотел бы обратиться к делегациям с вопросом, не 
пожелает ли какая-нибудь из ню: выступить па данной стадии нашей работы. 

Коль таковых нет, позвольте обратить внимание Комитета на следующее: на нашем 
одиннадцатом заседании, состоявшемся в четверг, 15 февраля. Комитет принял решение 
относительно Специальной грушпы научиьк экспертов по рассмотрению мер мехсдународного 
сотрудничества по обнарзгжению и пдептпснпсации сейсмических явлений. По предложению 
одной делегации и в результате неос;)и:'',иальньЕ: консультаций мехсду различивши делегация!^ 
складывается мнение, что имеется согласие посвятить неделю с 5 по 9 марта для того, 
чтобы данный Комитет рассмотрел кнсоориацшо, которз̂ -ю представят эти научные эксперты. 
Если нет возрахсений со стороны данного Комитета, то следует полагать, что предлохсение, 
о котором я только что говорил, принппается. Возразкений не поступило. 

Таким образом, это решение П2.ипимартс_я, Следовательно, неделя с 5 по 9 мар
та будет посвящена рассмотрению кнсЬормации вышеупомяку^той группы. Желает 
ли какая-либо из делегаций выступить? Поскольку/- никто не желает, то 
мы закроем официальное заседание и немедленно перейдем к продолжению выпол
нения задач Рабочей группы Комитета по разоруп:.еншо. Официальное заседание закры
вается. 

Заседа,ние закрпвается в 11 ч_0^_ г-тан. 



CD/PV.14 

27 February 1979 

RUSSIM 

во 

0К0ЫЧАТЕЛЬНЫ11 ОТЧЕТ О 14-М ЗАСЕДЖШ, 

состоявшемся во Дворце Наций, в Женеве, 
вторник, 27 февраля 1979 года, в 1 0 ч 30 мин 

Предс_едатель; г-н Д.К, Ортис де Росас (Аргентина) 
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СШ1С0К Л'Щ, 

Алжир: 

Аргентина: 

Австралия: 

Бельгия: 

Бразилия: 

Болгария: 

Бирма: 

Канада; 

Куба: 

Чехословакия: 

Египет: 

Эфиопия: 

ПРИСУТСТВОВАБШИХ НА ЗАСЕДАШШ 

Г-н А. ЕЕНСГ1Л1-1Л 

Г-н Д.К. ОРТИС ДС РОСАС 

Г-н Л.Д. ТОМСОН 
Г-на М.С. В1ЖС 

Г-н Ф. БЕРГ 
Г-н Г. ВАН m i C 

Г-н ;л.А. ШСШЖ 

Г-н А. СЕЛСО '̂Е ОУРО ПРЕТО 

Г-н П. ВУТОВ 
Г-н И. СОТИРОВ 

У ТЕЙН АУНГ 
У ТАУНГ ХТУН 

Г-н Р. ГАРРИ Д|.ЕЙ 
Г-н }К.Т. С1Ж\Р 

Г-н Л. СОЛА Б Е М 
Г-жа В.Б. ЯЦ[ЕВ1Л 

Г-н М. РУлиЖ 
Г-н В. ТИЛЬНЕР 

Г-н М. ЭЛЬ-БАРАДСП 
Г-н Н. ФА^ШИ 

Г-н Г. АЛУЖ 

Германская Демократическая 
Республика; 

Г-н 
Г-н 
Г-н 

Г. х Е р д а р 
3. КАН 
м . r P A 4 i f f l C í a i 



СШ1С0К 

Федеративчая Ресцублика 
Германии; 

Венгрия; 

Франция; 

Ршдия; 

Индонезия; 

Иран: 

Италия: 

Япония: 

Кения: 

Мексика: 

Монголия: 

Марокко: 

CD/PV. 14 
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ЛЩ, ПРИСУТСТВОБАБШС НА ЗАСЕДМПФ1 

Г-н Г. ПФАЙФФЕР 
Г-н Ю. П0Л-1АНН 
Г-н X. МЮЛЛЕР 

Г-н М. ДОМОКОШ 
Г-н К. ДЬОРФИ 

Г-н Ф. ДЕ ЛЯ ГОРС 
Г-н БЕНУА Д'АБОВИЖз 
Г-н Ж-К. ПАРАБИ 

Г-н С.Т. ДЕВАРЕ 

Г-н М. СИДЙ1{ 
Г-н И. ДА!^^^^ 

Г-н М, Ф^\РТЛШ 
Г-н Д. ЧИЛАТИ 

Г-н М. МОРЕНО 
Г-н К. ФРАТЕСКИ 

Г-н М. ОГИСО 
Г-н Т. НОНОЯМА 
Г-н Т. ИВМАГ#1 

Г-н Д.Н. МУНИУ 

Г-н А. ГАРСИА РОБЛЕС 
Г-жа А. КАБРЕРА 

Г-н Д. э р д э м ж и ю г 
Г-н Л. БАЯРТ 

Г-н М. PAXAJffl 
Нидерланды; Г-н Ф.П.Р. В М МУТУИС 



C:D/PV,14 
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Hi-ire-рия; 

Пакистан; 

Перу; 

Польша; 

Румыния; 

Шри Ланка; 

Швеция; 

СШ-ЮОК ШЩ, ПРИСУТСТВ0ВЛВШР1Х Hil ЗАСЕДЛШП! 

Г-н К. ШЧЕЛ, 
Г-н Т. ОЛУТ-ЮКО 

Г-н X. ХАН 
Г-н М. AKPiüI 

Г-н X. 0Ш1 ПОНТЕРО 

Г-н Б. Cy'ÁÍA 
Г-н Г. ПАЧ 
Г-н Б. РУССШ 

Г-н К. ЕНЕ 

Г-н И.Б. ФОНСЕКА 

Г-н К. ЛКДГАРД 
Г-н Л. НОРБЕРГ 
Г-н С. СТРОЫШС 
Г-н С. ЭРЖССОН 

Союз Советскш: Социалистически:: 
Республик; 

Соединенное Королевство; 

Соединенные Штаты /шерики: 

Венесуэла; 

Югославия: 

Г-н В.Л. i-icPA'ajm 
г-н Ю.К. HASAPKIffl 
Г-н Ю.В. КОСТЕШСО 
Г-н М.Г. УШТЮХЙЫ 

г-н Н. ШlPШi\ЛЛ 

Г-к А. Ф1ЖР 
Г-н А. АКАЛОВСКИ 
Г-жа Б.Л. МОРРЕЙ 

Г-н Т. Б/1РТЕЛЭ1Ш 

Г-н А.Р. ТА1/1ЛЛРЛДТ 

Г-жа Д. ШОКОЛО"̂ -Ш 

Г-н Б. БР/кРЖОВГГЧ 

Заир; Г-н Е. тЛОЕТЫЩ/СУ 



CD/PV.14 
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанского); Четырнадцатое заседание Комитета по раз
оружению считается открытым. На сегодняшнее утро в список выступающих никто не за
писался, и я хотел бы обратиться к присутствзпощим здесь делегациям с вопросом, не 
желает ли кто-нибудь из них выступить на нашем заседании. Я не вижу желающих высту
пить. Поэтому считаю уместным обратить внимание Комитета на следупощее; Рабочая 
группа открытого состава, разрабатывающая проект правил процедуры, проводит интенсив
ную работу и, возможно, сегодня она выполнит свою задачу. В этом случае Комитет по 
разоружению мог бы провести завтра дневное заседание для принятия правил процедуры. 
Таким образом, имея в виду эту возможность, Комитет созывается на заседание завтра 
в пятнадцать часов. В том же случае, если Рабочая группа не завершит выработку 
правил процедуры, делегации-члены Комитета по разоружению будут предупреждены об 
этом и заседание будет отменено. Однако в принципе я полагаю, что мы должны преду
смотреть его проведение завтра в пятнадцать часов. Есть ли какие-либо замечания? 
Поскольку таковых нет, я закрою заседание Комитета и Рабочая группа соберется сразу 
же в этом зале для продолжения своей работы. Заседание закрывается. 

Заседание закрывается в 11 ч 05 мин. 





CD/P7.15 
28 February I979 

RUSSIAIí 

ОКОНЧАТЕЛЫЫЙ ОТЧЕТ О 15-И ЗАСЕдаш, 
состоявшемся во Дворце Наций, в Женеве, 

в среду, 28 февраля 1 979 года, 
в 16 ч 45 мин 

П.1зеАседатель; г-н Д.К. ОРТЕС ДЕ РОСАС (Аргентина) 

GE.79-60437 
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список лиц, nPHCyTCTBOBABilil'Lv M 3ACi;,iyuII-ffi 

Anxai£: 

Аргентина; 

Австралия: 

Бельгия: 

Бразилия: 

Болгария: 

Бирма: 

Кана^щ; 

Куба: 

Чехосдо вакия; 

Египет: 

Эфиопия: 
Германская Демократическая 

Респуб л1-пса: 

Г-п А. BEHCIiAIffl 

Г-н Д.К. ОРТИС дЕ РОСАС 
Г-н А.В. ПОЛТЕНИ 

Г-н Л.^,. ТОИСОН 
Г-;тса U.C. ВШСС 

Г-п П. НОТБРДЕЛ 
Г-п Ф. БЕРГ 
Г-н Г. ВАН Д1йаС 

Г-н А. СЕЛСО ДЕ ОУРО ПРЕТО 

Г-н П. ВУТОВ 
Г-н П. C0TIÍP03 

У СО ХШ1Г 

У Tli'iH Ayiff 
У ТАУНГ ][ТЗП-1 

Г-н II.Т. С1Д1АР 

Г-о::а В.Б. аЩЕВИЧ 

Г-н П. pyiIliC 
Г-н Б. ТГ-ИЬППР 

Г-н П. ЗЛЬ-БАРА;'ЛЙ 

г-н Н. ФШШ 

г-н т . ТЕРРЕФЕ 

Г-н Г, ХЕРДЕР 
Г-н 3. КАН 
Г-н íi. ГРАЧ1'ШСКИ 
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с п и с о к ЖЩ, П Р И С У Т С Т В О В А В Ш И Х Н А З А С Е Д А Ш ' Ш 
Федеративная Республика 

Fepi 1ании: 

Венгрия; 

Франция; 

РЬщия; 

1'й-1донезия; 

Ира_н: 

Италия; 

?1пония: 

Кения; 

Пексика; 

Ыонголия; 

Парокко; 

Г-н 10. П О Л П / Ж 

Г-н М . Д О Ь Ю К О Ш 
Г-н К . д Е Р Ф й 

Г-н Ф . /51 JlH Г О Р С 
Г-н Б . Д ' А Б О В И Л Ь 

Г - н С . Т . Д С В А Р Е 

Г-н А . К А 1 Ш 
Г-н И . С В Д Ж 

Г-н И . « i l P T M 
Г-н Д. Ч Р Ш А Т И 

Г-н Н . Д И Б Е Р Н А Р Д О 
Г-н П . Î I O P E H O 
Г-н К . Ф Р А Т Е С К И 

Г-н Т . HOHOiïI'IA 
Г-н Т . liBiUlAI-DÎ 

Г-н Д . Н . îîyHIdy 

Г-н А . r / i P C H A Р О Б Л Е С 
Г-::са Л. К А Б Р Е Р А 

Г-н Д . э р д э п Б г а э г 
Г-н Л. B i l T i P T 

Г - н н . piüími 



CD/PV.15 

с п и с о к ; Д - Щ , П Р И С У Т С Т В О Б А В Ш И К Н А З А С Е Д А Н И Й 
Нидерланды: 

Пакистан: 

Перу; 

Польша: 

Румьн-ню ; 

Ыри Ланка; 

Швеция: 

Союз Советскш: Социадпстическшс 
Республик: 

Соединенное Королевство: 

^-единенные Штаты ^\ыерики: 

Г-н К. AIÎinj[ 
Г-н Т. OJSI-IOKO 

Г-н rí. I-STiL'ÜII :ш 

Г-п И. iiiiPAlî 

Г-н X. ОРВД НОНТЕРО 

Г-н Б. CytiIÍA 
Г-н Г. ПАЧ 
Г-н П. líPŷ íIK 
Г-н А. СКОВРОНСКРЙ 

Г-п К. ЕНЕ 

Г-к Б. ООНСЕКЛ 

Г-н IÍ. ЖШ^'УЕ'А 
Г-п Л. НОРБЕРГ 
Г-н С. СТРОШАК: 

Г-н В.Л. ИСРАЭЛЙ! 
Г-н Ю.К. HAGAPKIH 
Г-и И.Г. AHTIUJ-Ш 

Г-н Н.Х. ИАРШ^иЛ 
Г-н П.И.В. ©РЭНСИС 

Г-и А.С. OI'blEP 
Г-н Ч. ФЛАУЗРП 
Г-н А, AlilAJíOLCKn 
Г-н Т. BiïPTE.IEIffi 



CD/PV.15 
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СПИСОК ЛЩ, ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСЕДАНИИ 

Венесуэла; Г-н А.Р. ТА1>1ЛАРДАТ 

Г-жа Р. ЖСБОА ДЕ НЕСЕР 

Югославия: Г-п Б. BPAIffiOBI-M 

оаир: Г-н Е. 11УЛ0НГАНДУСУ 
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанског-о) ; Разрешите пятнадцатое заседание Комитета по 
разоружению считать открытым, Я хотел бы довести до сведения членов Комитета, что 
Рабочая группа, созданная на нашем десятом заседании 13 февраля 1979 года, одобрила 
проект правил процедуры, содержащийся в документе CD/L.1 и в поправках 1 и 2. Хочу 
также обратить ваше внимание на два незначительные изменения, одобренные Группой, но 
не фигурирующие в указанных поправках. А именно: в пятой строке пункта 19 проекта 
правил на английском языке слово should" должно быть заменено словом ' ' s h a l l " 
и в первой строке пункта 44 также слово "should" заменяется словом " s h a l l " . Поз
вольте мне в то же время обратить внимание Комитета на то, что вследствие включения но
вого пункта,изложенного в Согг»1,в окончательном тексте проекта,нумерация пунктов соот
ветственно меняется. Я хотел бы также просить делегации соблаговолить внести граммати
ческие и редакционные поправки в тексты на используемых ими языках с тем, чтобы при
вести их в соответствие с оригиналом на английском языке, на основе которого мы рабо
тали, а также представить в Секретариат соответствутющие изменения, являющиеся, по 
их мнению, наиболее адекватными основному тексту. Представляя на утверждение Комитета 
упомянутый проект правил процедуры, я хотел бы сделать следующее заявление: у меня 
как у председателя Комитета и после проведения консультаций с его членами, сложилось 
понимание, что правила пункта 17 раздела VI , озаглавленного "Ведение работы и при
нятие решений", также применимы к любому вспомогательному органу, который Комитет 
может учредить. Если не будет возражений, то я буду считать проект правил процедуры, 
содержащийся в документе CD/L.1 С поправками 1 и 2 и небольшими изменениями, о которых 
я только что говорил, приняты. Я не вижу возражений. 

Это решение принимается. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанского): Несколько делегаций дали знать о своем 
желании выступить на этой стадии. Предоставляю слово первой из них, уважаемой деле
гации Алжира. 

Г-н А. БЕНСМАИЛ (Алжир) (перевод с французского); Г-н Председатель, поскольку я 
в последний раз имею честь выступить под вашим председательством, я хотел бы выразить 
удовлетворение моей делегации тем, как вы руководили работой нашего Комитета в течение 
этого месяца, и еще раз высказать вам нашу признательность за усилия, которые вы 
прилагали для того, чтобы обеспечить принятие правил процедуры Комитета по разоружению. 
Этот успех является еще одним из многих ваших успехов в вашей деятельности на поприще 
Организации Объединенных Наций, а также оправдывает то доверие, которое мы на вас всегда 
возлагали. 
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(Г-н A. Бенсмаил, Аджяр) 

Я хотел бы воспользоваться этим случаем, чтобы уже сейчас заверить'поола Австралии 
в полном сотрудничестве моей делегации в выполнении той задачи, к которой он приступает 
со следующей недели. 

В качестве председателя "Группы 21", обязанности которого я буду выполнять, 
начиная с завтрашнего дня, я хотел бы сообщить представителям государств-членов этой 
группы, что ее заседание состоится в следующий понедельник в 15 ч в этом же зале. 
Заседание будет посвящено рассмотрению вопроса о повестке дня и программе работы Коми
тета по разоружению. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанского): Благодарю уважаемого друга, представителя 
Алжира, за его самые добрые слова в мой адрес. Слово предоставляется уважаемому пред
ставителю Заира. 

Г-н В. ИУЛОНГАНДУСУ. (Заир) (перевод с французского); От имени делегаций членов 
"Группы 21" и от имени моей делегации позвольте мне, г-н Председатель, выразить вам 
нашу признательность за работу^соторую вы осуществляли в течение февраля месяца. 
Я уверен, что выражу мнение всех делегаций, сказав, что каждую минуту, каждый час 
и каждый день этого месяца вы не переставали быть председателем Комитета по разору
жению , 

Не желая, г-н Председатель, повторять прописные истины, я не буду говорить о ваших 
международных заслугах,которые хорошо известны,а ограничусь тем,что выражу вам наше вос
хищение вашей постоянной готовностью служить делу мира, которого мы стремимся достичь 
путем разоружения. 

Спасибо, г-н Председатель, за те несомненно заслуженные вами часы сна и отдыха, 
которыми • вы пожертвовали ради успешного проведения работы нашего Комитета. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанского); Я также благодарю уважаемого представителя 
Заира за его очень трогательные слова, которые меня так взволновали. Слово имеет 
увагкаемый представитель Соединенных Штатов. 
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Г-н A. ФИШЕР (соединенные Штаты Америки) (перевод с английско_го) : Благодарю 
вас, г-н Председатель. Я также хотел бы присоединиться к Л'вугл выступившим передо 
мной послам, которые выразили признательность за вашу тактичную и искусную работу 
в качестве председателя этого Комитета, что позволило нам прийти к решению, достиже
ние которого большинство из нас не считало возможным. Мы все очень рады, что это 
оказалось возможным, и мы должны благодарить вас за это. 

Я хотел бы таклсе, чтобы было внесено в протокол заявление в отношении правила 27 
проекта правил процедуры, которое я сделал на неосрициальном заседании рабочей группы 
по процедурным вопросам. Б этом правиле предусматривается, что Комитет устанавли
вает свою программу работы "с учетом также рекомендаций, предложений и решений, 
упомянутых в правиле 26". Правило 26 предусматривает принятие повестки дня с оговор
кой, что при этом Комитет учитывает рекомендации Генеральной Ассамблеи, предложения, 
представленные членами Комитета, и решения Комитета. 

Последняя фраза в правиле 27 обязывает Комитет зтчитьшать те же рекомендации, 
которые зшоминаются в правиле 26. Делегация Соединенных Штатов согласилась с текстом 
правила 27, но хотела бы разъ-яснить свою точку зрения о том, что рекомендации Гене
ральной Ассамблеи не будут рассматриваться в' том же плане при рассмотрении програгшы 
работы., в каком они будут рассматриваться нами при составлении повестки дня Комитета. 
По мнению Соединенных Штатов, поскольку в повестке дня унсе учтены эти соображения 
и поскольку программа работы основьшается на повестке дня, то главными соображениями, 
которые повлияют на решения Комитета по его программе работы, являются его собствен
ные суждения о том, какими темами, стоящими на его повестке дня, можно с пользой 
заняться в программе работы, принимая во внимание имеющееся в нашем распоряжении 
время и то, насколько созрел какой-либо вопрос, по котороиз^ ведутся переговоры. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанского): Благодарю згважаемого представителя Соеди
ненных Штатов за его сердечные слова в мой адрес. 

Г-н М. ЭЛЬ-БАРА,ЦЕИ (Египет) (перевод с английского): Я не вьшолнил бы своего 
долга, г-н Председатель, если бы не выразил от имени моей делегации нашу искреннюю 
благодарность и глубокое восхищение тем мастерством к умением, которое вы проявили 
на протяжении всего периода нашей работы. Ваша целеустремленность, понимание, 
глубокие знания и опыт и, прежде всего, чувство справедливости и объективности были, 
вне всякого сомнения, важным позитивным фактором в успешном завершении нашей работы. 
Позвольте мне пожелать вам всего наилучшего в вашей будущей роли в качестве посла 
вашей страны, и я уверен, что и тогда ваши вьщающиеся качества будут по-прежнему 
слзгжить на благо нашей работы. 
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод и испанского): Благодарю уважаемого представителя Египта 
за проявленное им ко мне чувство дружбы и большую доброту. 

Г-н М. АКРАМ (Пакистан) (перевод с английского): Мне поручено главой моей деле
гации и с санкции вашего очень хорошего друга в Исламабаде,советника по внешнеполити
ческим вопросам, выразить нашу глубокую признательность за то умение,с которым вам уда
лось своевременно завершить выработку правил процедуры. Бозможно, бьшали моменты, 
г-н Председатель, когда наша делегация, вьшолняя свои инструкции, подвергала испыта
нию ваше терпение, но, как обычно, вам удалось примирить все точки зрения и согла
совать эти правила процедуры, являющиеся отражением наивысшего общего знаменателя 
согласия в данном Комитете. Я не буду останавливаться ни на одном из этих правил, 
скажу лишь, сэр, что делегация Пакистана будет строго придерживаться данных правил 
процедуры и что мы, как мы надеемся, в начале следующего месяца приступим к вьшолне
нию нашей первой существенной задачи, а именно к разработке повестки дня и программы 
работы. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанского): Благодарю уважаемого представителя Паки
стана и главу его делегации и моего уважаемого друга посла Ara Шахи за их самые сер
дечные слова, которые с такой добротой были высказаны в мой адрес. 

Г-н П. НОТЕРДЕМ (Бельгия) (перевод с французского); Г-н Председатель, в конце 
этого первого месяца работы Комитета по разоружению я просто хотел бы сказать вам 
несколько слов от имени своей делегации и уверен, что выражу также мнение других де
легаций группы западных стран. Я хотел бы сказать от имени этих делегаций, г-н Пред
седатель, что мы высоко ценим старание и настойчивость, которые вы прилагали, а глав
ное то большое умение, с которым-вы проводили нашу работу. Мы признательны вам за 
это, и результат этой работы уже перед нами, в данном случае это правила процедуры. 
От имени всех этих делегаций, г-н Председатель, я хотел бы совершенно искренне вас 
поблагодарить. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанского); Благодарю уважаемого представителя Бельгии 
за его самые любезные и сердечные слова, которые я так высоко ценю. 
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Г-н H. МАРШАЛЛ (Соединенное Королевство) (перевод с английского); Г-н Председа
тель, я попросил слова с тем, чтобы сделать короткое заявление, касающееся раздела IX 
только что принятых правил процедуры. Прежде чем я это сделаю, я хотел бы присоеди
ниться к другим в выражении благодарности за вашу безупречную работу. Я считаю, что 
нашему Комитету несказанно повезло на ранней стадии его работы, благодаря тому, что 
простая случайность, - алфавитный порядок, - дала нам столь высококвалифицированного 
председателя, обеспечившего достижение нами того, чего мы достигли, и рутсоводившего 
нашей работой на протяжении этого месяца. 

Вопрос по существу, которого я хотел бы коснуться вкратце, состоит, сэр, в том, 
что в результате окончательно согласованной формулировки пункта 32, правила не со
держат какого-либо ясного указания о том, что Комитет свободен приглашать любое госу
дарство, не являющееся членом Комитета, принять участие в работе какого-либо вспомо
гательного органа, такого, например, как группа сейсмологов. Хотя в пункте 34 и 
изложены полномочия для такого приглашения, однако,ввиду неясности ссылки на "госу
дарства, упомянутые в правилах 32 и 33", я получил указание занести в протокол сле
дующее: "Насколько понимает моя делегация, правило 34, то есть правило 35 в оконча
тельном варианте, не должно истолковываться как ограничивающее компетенцию Комитета 
приглашать любое государство, не являющееся членом Комитета, принять участие в рабо
те вспомогательных органов". 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанского): Позвольте мне также поблагодарить уважае
мого представителя Соединенного Королевства за те сердечные слова, которые он выска
зал в мой адрес. 

Г-н Л. ГАРСИА РОБЛЕС (Мексика) (перевод с испанского); Г-н Председатель, зная 
вашу скромность и не желая сегодня повторять то, что мною уже по разному поводу го
ворилось в течение этого месяца, когда мы были счастливы видеть вас в качестве пред
седателя Комитета, причем последний раз я это сделал только вчера. Разрешите мне 
сказать вам только большое спасибо и выразить наши искренние поздравления. 
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанского): Искренне благодарю своего дорогого дрзта 
посла Гарсия Роблес за его дру^жеские пожелания в мой адрес. 

Желает ли какая-либо другая делегация выступить? 

Г-н M4 ДОМОКОШ (Венгрия) (нер_евод с французского); В ходе ра.боты Комитета и, 
особенно, Рабочей группы я имел честь выразить вам свое личное восхищение и свои 
поздравления по поводу проделанной вами работы и вашей неустанной инициативы, которые 
привели нас сегодня к столь пртючателькому успеху, т.е. к принятию правил процедуры 
нашего Комитета. 

Сегодня я хотел бы еще раз выразить свои поздравления от имени группы социалисти
ческих стран-членов Комитета. Наряду с духом взаимопонимания и сотрудничества меззду 
делегатами, ваша компетентность и ваш богатый опыт были, и я могу сказать это без 
преувеличения, определяющим фактором в достижении успеха. Мы выражаем свою несомнен
ную надежду, что и в будущем Комитет может рассчитывать на вашу помощь и на ваш 
богатый опыт. 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ (перевод с испанского); Благодарю ува^каемого представителя Венгрии 
посла Домокоша и через него членов группы социалистических стран за трогательные 
слова, которые были высказаны мне и которые я высоко ценю. 

Если больше нет желающих выступить делегацрш, то мы могли бы завершить нашу 
сегодняшнюю работу. 

Г-н В. ИСРАЭЛЖ (СССР) ; Сегодня Комитет по разорулсению принял свои пра.вила 
процедуры. Разрешите в этой связи вьфазить благодарность всем делегациям за конструк
тивный и деловой подход к решению этой важной задачи, 

Особз̂ ю благодарность хочется выразить Председателю Комитета, уваясаемот̂ у пред
ставителю Аргентины послу де Росас, который проявлял максимум терпения, большзгю 
находчивость и гибкость, объединяя наши усилия при выработке правил процедуры. 

Работа над правилами процедуры продемонстрнровала дзгх сотрудничества, имеющийся 
в Комитете, Мы надеемся, что такой лее дух сотрудничества будет сохраняться и при 
решении вопросов существа. Советская делегация считает, что Комитет доллсен как молено 
скорее перейти к рассмотрению вопросов существа. Нас беспокоит тот факт, что с начала 
работы Комитета прошло ул<е полтора месяца, мел;ду тем ни одрш вопрос существа еще не был 
рассмотрен. Сейчас нам предстоит рассматривать елсегодную повестку дня и програмуп,'- рабо
ты. Нам думается, что одновременно Комитет мог бы начать рассмотрение вопросов сущест
ва, т.е. вопросов разоружения. Именно этого зздут от нас народы и общественность всего 
мира. 
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(Г-н Л. Нст-'вэлхд, 

Что касается принятых, правил процедуры, то Комитету осталось обсудить лишь один 
маленький вопрос о приложении I . Мы выра;;саен надезду, что Комитету быстро удастся 
принять решение и по данному вопросу. 

Б заключение позвольте выразить добрые пожелания в адрес представителя Австралии, 
который займет пост Председателя в следующем месяце, 

ПРЕДОЕДАТЕДЬ (перевод с испанского); Благодарю представителя Советского Союза 
посла Исраэляна за его теплые слова поздравления и ободрения в мой адрес. 

Г-н Ф. ДЕ ЛЯ ГОРС (франция) (перевод__с_ французского) ; Г-н Председатель, я хотел 
бы в свою очередь выразить вам свое уважение, причем самое горячее и дрзо::еское. Ваши 
заслуги, завоевавшие нашу признательность, восходят еще к периоду, задолго предшествую
щему нашей работе, и я хотел бы напомнить здесь о той особой, высокой оценке, которую 
вы получили со стороны самого высшего руководства моек страны, о вашей деятельности, 
вашем таланте и авторитете в период подготовки к специальной сессии. PI эти ваши 
талант, опыт, здравый смысл и необыкновенный дар дипломата вы поставили на службу 
столь сложного и столь ответственного этапа работы, каким является первоначальный этап. 
На этом посту вы постоянно уделяли особое внимание проблемам каждой делегации. Вы 
делали это с огромной внимательностью и большой изобретательностью, что является 
исключительно ценным качеством в работе дршломата, проявляя при этом чугвство дружбы, 
много тонкости и понимания в отношении интересов ка^адого. 

Тем самым мы оценили не только ваш талант выдающегося дипломата, но и чисто 
человеческие качества, которьши мы особенно доро;:сии, и я хочу от имени моей делегации 
присоединиться ко всем тем, кто выразил вам здесь глубокую признательность. Мы выра
жаем самые искренние, самые теплые пожелания вам, г-н Председатель, и, разумеется, мы 
надеемся, что вы по-прежнему будете вносить исключительно ценный вклад в работу нашего 
Комитета, который имеет честь видеть вас, мы надеемся, в течение продолжительного 
периода среди своих членов. 

Я хотел бы, разумеется, выразить свои самые теплые пожелания нашему уважаемо!^ 
коллеге из Австралии, который завтра сменит вас на посту председателя. 
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ПРЩСЕДАТЕДЬ (перевод с испанского) : Благодарю уважаемого представителя Франции 
посла де ля Горса за его до глубины души волнующие слова, которые следует отнести, 
б е з всяких сомнений, за счет многолетней дружбы, нас объединяющей. Господа, позволь
те мне прежде чем закрыть заседание со своей стороны поблагодарить всех вас самым 
искренним и теплым образом за те очень добрые слова, которые вы высказали в мой ад
рес и которых я совершенно не заслукиваю, хотя и хочется в них верить. Позвольте 
мне также поблагодарить всех за то сотрудничество, которое вы мне оказывали в тече
ние февраля месяца, когда мне, в силу географической ротащш, вьшала честь вьшол-
нять функции председателя Комитета по разорулсению» И только это сотрудничество, ко
торое БЫ с готовностью оказывали мне в любое время и на которое я опирался, позволи
ло нам прийти к благоприятному завершению нашей работы на данной стадии, И те позд
равления, которые вы столь любезно адресовали председателю, в конечном счете долж
ны быть отнесены к каждому и Е с е м вам, поскольку эти благодарности обращены к ду
ху взаимопонимания, гибкости и стремлению достигать компромиссных формулировок, 
которые позволили нам достичь консенсуса в отношении правил процедуры,только что 
принятых Комитетом. Я полагаю, что та практика и опыт, которые мы получили в те
чение февраля месяца, служат хорошим предзнаменованием для будущей работы Комитета, 
Мы на практике показали, что можно принимать решения консенсусом, если проявляется 
гибкость, дух компромисса, сотрудничества и, прежде всего, понимание позиций друг 
друга. Ко всем вам поэтому обращены мои самые сердечные и искренние слова благодар
ности, Я хотел бы такхсе поблагодарить таким же образом всех членов Секретариата, 
неустанно трудившихся - и часто в нерабочие часы - или над подготовкой наших до
кументов или над устным переводом заявлений, делавшихся делегапиями в Рабочей груп
пе. Они заслуживают нашей коллективной признательности, И наконец, я хотел бы, со 
своей стороны и от вашего имени,высказать уважаемому представителю Австралии послу 
Томсону наши лучшие пожелания и заверения в нашем сотрудничестве ради того, чтобы 
под его председательством работа Комитета по разоружению продолжала успешно разви
ваться. 

Следующее заседание Комитета состоится в этом же зале во вторник, б марта, 
в 10 ч 30 мин под председательством Австралии, Объявляю заседание закрытьм. 

Заседание закрывается в 17 ч 25 мин. 





CD/PV л б 
б March 1979 
RUS S I M 

ОКОНЧАТЕЛЬНЬЙ: ОТЧЕТ О 16-М ЗАСЕДЩПФ!, 
состоявшемся во Дворце Наций, в Женеве, 

во вторнрш, б марта 1979 года, в 10 ч 30 тш 

Председатель; г-н Л,Д, ТОМСОН (Австралвд) 
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Аднир; 

Аргентина: 

Австралия; 

Бельгия: 

Бразилия: 

Болгария: 

Бирма: 

Канада: 

Куба: 

Чехословакия: 

лгипет: 

СШСОК ЖЩ, ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСЕДАН>Ш 

Г-н А. тпашш 

г-н Ф.Х. ДАВИЛА 
г-н А.Н. МОЛТЕНИ 

Г-н Л.Д. ТОМСОН 
Г-н А.Д. БЕМ 
Г-жа М.С. БИКС 

Г-н Ф.П. НОТЕРДЕМ 
Г-н Ф. БЕРГ 
Г-н Г. ВАН МОлС 

Г-н Ж.А. МАСИЕЛЬ 
Г-н А. СЕЛСО да ОУРО ПРЕТО 

г-н П. ВУТОВ 
г-н и . ШТРОВ 
г-н и . СОТИРОВ 

у с о ХЛАНГ 
у ТАУНГ ХТУН 

г-н р. ГАРРИ fîliEË 
Г-н Ж.Т. СИМАР 

Г-н Л. СОЛА ВИЛА 
Г-жа В.Б. ЯЦКЕВ1'ГЧ 

Г-н В. ТИЛЬНЕР 
Г-н Л. СТА^БИНОХА 

Г-н М. ЭЛЬ-БАРАДЕИ 
Г-н Н. ФАХ1Ф1 

Эфиопия: Г-н Т. ТЕРРЕФЕ 
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СШСОК Л Щ , ПРИСУТСТВОВАВПЖ НА ЗАСЕДАШШ 

Германская Демократтеская 
Республика: 

Федеративная Республхжа 
Германии: 

Венгрия: 

Франция: 

Индия; 

Индонезия: 

Иран; 

Италия: 

Япония; 

Кения; 

Мексика: 

Г-н Г. ХЕРДЕР 
Г-н 3. КАН 
Г-н М. ГРАЧИНСКИ 

Г-н Г. ПФ.АЙФФЕР 
Г-н Ю. П О Ш Ш Ш 
Г-н X. МКШЛЕР 

Г-н М. ДОМОКОШ 
Г-н К. ДЬОРФИ 
Г-н А. ЛАКАТОШ 

Г-н Ф. ДЕ ЛЯ ГОРС 
Г-н Б. Д'АБОВИЛЬ 

Г-н С.Т, дав/РЕ 

Г-н А. КАЮШ 
Г-н М. СИЩЖ 

Г-н М. ФАРТАШ 
Г-н Д. ЧИЛАТИ 

Г-н Н, ДИ БЕРНАРДО 
Г-н М, МОРЕНО 
Г-н К. ФРАТЕСКИ 

Г-н М, ОГИСО 
Г-н Т. HOHOHÏL'i 
Г-н Т, HBAH/iffi-I 
Г-н Р, ИСИИ 

Г-н Д.Н, МУНИУ 

Г-н А. ГАРСИА POEJŒIC 
Г-жа А. КАБРЕРА 
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Монголия; 

Марокко: 

Нидерланды: 

Нигерия: 

Пакистан: 

Перу: 

Польша: 

Румьшия: 

Шри Ланка: 

Швеция: 

СПИСОК л и ц , ПРИСУТСТВОВАВШИХ НА ЗАСЕД1йт1 

Г-н Д, ЭРДЭМБИЛЭГ 
Г-н л . БАЯРТ 

Г-н М, PiiXAJFi 

Г-н Р,Хс ФЕТ'Ш 
Г-н А.Я, IffiEPF/PP 

Г-н 0. АДЕНЙД^Ш 
Г-н Т. ОЛУМОКО 

Г-н М. ЖТАИ 

Г-н X. ОРИЧ МОНТЕРО 

• Г-н Б„ СУЙКА 
Г-н Г. Ш1Ч 
Г-н М. КРУЧИК 
Г-н А. СКВОРОНСКИЙ 

Г-н К. ЕНЕ 
Г-н Во ТЮДОР 
Г-н Т. М/1ЛЕСКАНУ 

Г-н И.Б. ФОНСЕКА 

Г-жа И. ТОРССОН 
Г-н К. ЛИДГАРД 
Г-н С. СТРОМБЖ 
Г-н У. ЭРИКССОН 

Союз Советскшс Социалистических 
Ресублик: 

Г-н В,Л. ИСРАЭЛЯН 
Г-н А.М, ВАВИЛОВ 
Г-н А.И, ТЮРЕШЮВ 
Г-н Ю.В. КОСТЕШ'Ю 
Г-н М,Г. МТЮКИН 
Г-н И.П„ ПАСЕЧ1ПК 
Г-н O.K. КЕДРОВ 
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СШСОК ЖЩ, ПРИСУТСТВОВАВПЖ НА ЗАСЕЛАНЖ! 

Соединенное Королевство; Г-н Н. МАРШАЛЛ 
Г-н П.МоВ, ФРЗНСЙС 

Соединенные Штаты Ai.iepHKH; Г-н А, ФИШЕР 
Г-н Ч, ФЛА^'ЭРИ 

Г-н А. ЖДЛОВСКИ 
Г-н Р. М Ж У Л А К 

Г-н Ио ФИЛСОН 
Г-н М, CAH^ÎEC 
Г-н М. ДЭЛЕЙ 
Г-н Б. КИЛЛИАН 

Венесуэла: 

Югославия: 

Заир: 

Г-н А.Р. ТАЙЛАРДАТ 
Г-5ка Р. ж е БОА ДЕ НАСЕР 

Г-н Д, ШШШ 

Г-н Б, БРАНК0Б1И 

Г-н Е, МУЛОНГМДУСУ 
Г-н М. ЛОПОМБО 
Г-н Б, БАСУМБА 
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Г-жа И. ТОРССОН (Швеция) (перевод с английского): Насколько я понимаю, это -
первое пленарное заседание Комитета по разоруохению в марте месяце'и, следовательно, 
работа впервые проводится под председательством уважаемого представителя Австралии. 
Поскольку я выступаю первой сегодня утром, я хотела бы выразить вам, г-н Председа
тель, мои самые искренние поздравления и твердую веру в то, что под вашим руковод
ством работа Комитета по разоружению в течение этого месяца будет проходить успешно 
и результативно. 

Далее, ввиду того, что это мое первое выстушленпе на сессии Комитета по разору
жению в 1979 году, мне хотелось бы приветствовать все уважаемые делегации, участвую
щие в работе Комитета. Делая это, я хотела бы таюке особо приветствовать делега
ции тех стран, которые впервые принимают участие в этих многосторонних переговорах 
по разорз^нсению. 

Цель моего выступления сегодня - выразить точку зрения правительства Швеции 
на нынешнее состояние переговоров относительно договора о всеобъемлющем запрещении 
ядерных испытаний. В этом контексте я остановлюсь на итоговом докладе седьмой 
сессии Специальной группы научных экспертов для рассмотрения мер междугнародного 
сотрудничества по обнаружению и идентификации сейсмических явлений. Этот доклад 
сегодня представлен Комитету по разоружению. И наконец, я хотела бы сделать несколь
ко общих и предварительных замечаний по доку^-юнту CD/4, в котором изложены взгляды 
и предложения о возможном подходе в Комитете по разоружению к вопросу о ядерном 
разорзгжении. 

Наивысшую степень первоочередности Комитет по разоружению должен придавать 
вопросу о всеобъемлющем запрещении всех испытаний ядерного оружия. Хотя, на наш 
взгляд, договор о запрещении испытаний сам по себе не является мерой разорзгжения, 
он внес бы значительный вклад в наши усилия по предотвращению распространения ядерного 
орзгжия. 

Текутцее положение дел с вопросом о заключении договора о всеобъемлющем запреще
нии ядерных испытаний вызывает у правительства Швеции глзгбокое беспокойство. Швеция, 
будучи государством, не обладающим ядерным орзгжием, подготовила текст проекта дого
вора и представила его Совещанию Комитета по разоружению в марте 1977 года. Позже, 
в середине 1977 года, мы приветствовали заявление о том, что Советский Союз, Соеди
ненные Штаты и Соединенное Королевство приступили к трехстороннж переговорам по 
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данному вопросу. Тот факт, что в конце концов все же начались переговоры по су
ществу, вселил в нас большие надежды и мы испытывали большое доверие и уверенность 
в успехе держав, ведущих переговоры. Из доходивших до нас сообщений у нас создава
лось впечатление, что переговоры быстро продвигаются вперед, и мы были склонны 
верить, что они успешно завершатся в течение сравнительно короткого периода времени. 
Сегодня, к сожалению, стало ясно, что нынешнее состояние дел в этой области не 
оправдьшает ранее возлагавшихся вполне обоснованньЕ: ожиданий. Правительство Швеции 
глубоко разочаровано отсутствием окончательных результатов на трехсторонних пере
говорах, что еще больше отсрочило переговоры о заключении многостороннего договора 
о всеобъемлющем запрещении испытаний. 

Это, как я полагаю, не только отражает мнение шведского правительства, но и 
мнения многочисленных других правительств, а также надежды и чаяния всего мира. 
Достаточно напомнить, что международное сообщество на своем самом высоком полити
ческом уровне - в Генеральной Ассамблее Организации Объединенных Наций - неоднократно 
призьшало названные три государства представить этому многостороннему органу по веде
нию переговоров проект договора о всеобъемлющем запрещении испытаний. Особое зна
чение придавалось резолюции 32/78 от 12 декабря 1977 года, в которой тридцать вторая 
сессия Генеральной Ассамблеи настоятельно призьшала три государства, обладающие 
ядерным орузкием, ускорить свои усилия с тем, чтобы дать возможность Совещанию Комитета 
по разоружению представить проект договора о всеобъемлющем запрещении испытаний спе
циальной сессии Организации Объединенных Наций, посвященной разоружению. Поддержка 
тремя ядерными державами этой резолюции представляла собой явное выражение их поли
тической воли и обязательство начать многосторонние переговоры до начала спеИ;иаль-
ной сессии. 

Более того, в двух различных резолюциях тридцать третьей сессии Генеральной 
Ассамблеи содержатся настойчивые призывы к трем государствам ускорить свои переговоры. 
Многие правительства, в том числе и правительство моей страны, недавно обратилось с 
еще более настойчивыми призывами по тому же самому адресу. 

Большую озабоченность у международного сообщества вызьшает то, что, несмотря 
на величайшую срочность данного вопроса, три ядерные державы не завершили своих 
переговоров по договору о всеобъемлющем запрещении всех испытаний и что нет твердых 
указаний относительно того, когда все же можно ожидать результатов этих переговоров. 
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. Мы все отдаем себе отчет в том, что некоторые чрезвычайно сложные проблемы на 
переговорах были действительно успешно разрешены совместными усилиями трех ведущих 
переговоры держав. В то же самое время важность скорейшего успешного завершения 
переговоров была подчеркнута недавними событиями. Поэтому вполне разумно ожидать, 
что ocTaromjîecn затруднения также могут быть разрешены. 

В то время как заключение договора о всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний 
затягивается, проведение ядерных взрывов в испытательных целях и,таким образом, разра
ботка ядерного оружия беспрепятственно продолжается. Наблюдения и анализы, прове
денные Хагфорсской обсерваторией в Швеции, показывают, что всего в 1978 году имело 
место 48 ядерных взрывов. Два из трех взрывов, произведенных Китаем, были проведены 
в атмосфере и, таким образом, привели к распространению радиоактивных частиц по всему 
северному полушарию. Эта дополнительная радиоактивность, хотя и в небольших дозах, 
совершенно неприемлема для окружающей нас среды. 

По наблюдению в США было произведено 10 ядерных взрывов, в то время как Франция 
осуществила 6 и Англия 2. В течение 1978 года Советским Союзом было проведено 
27 испытательных ядерных взрывов. Если судить по этой цифре, то это - наиболее интен
сивное проведение испытаний,в Советском Союзе со времени вступления в силу в 1963 го
ду договора о частичном запрещении проведения испытаний. Столь значительный рост 
испытаний свидетельствует о необходимости быстрого заключения всеобъемлющего договора 
о их запрещении. 

Для того J чтобы Комитет по разоружению мог выполнить задачу, порученную ему 
Генеральной Ассамблеей Организации Объединенных Наций в отношении заключения такого 
договора, весьма важно, чтобы он имел четкое представление о действительном состоянии 
трехсторонних переговоров. По этой причине я еще раз повторяю предложение, сделанное 
в этом Комитете 24 января министром иностранных дел Швеции о том, чтобы три державы 
дали членам Комитета полный отчет об остающихся затруднениях. Это можно было бы 
сделать на закрытом заседании. 

После этих общих замечаний по вопросу о договоре о всеобъемлющем запрещении 
испытаний я теперь перейду к докладу о ходе работы Группы экспертов-сейсмологов. 
Шведская делегация рассматривает работу Группу экспертов как самый ценный вклад в 
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усилия по установлению системы проверки, приемлемой для всех. Находящийся перед 
вами доклад о ходе работы является результатом значительной деятельности, осуществлен
ной научными экспертами ряда стран мира. Специальная группа научных экспертов была 
создана для того, чтобы определить характеристики обмена международными данными с 
целью многостороннего сотрудничества в деле проверки соблюдения договора о всеобъемлю
щем запрещении испытаний. Мы отметили с удовлетворением участие в работе этой группы 
целого ряда государств, не являющихся членами Комитета по разоружению, а именно,Австрии, 
Дании, Новой Зеландии, Норвегии, Финляндии. Мы также горячо приветствуем участие мекси
канских экспертов и представителей ВМО. 

Работа данной группы касается проверки соблюдения запрещения испытаний и имеет 
жизненно важное значение для всего вопроса о договоре о всеобъемлющем запрещении 
ядерных испытаний. 

В 1978 году эксперты уже представили нам весьма обстоятельный доклад (CCD/558), 
в котором они единогласно предложили обмен данными между примерно 50 станциями, 
расположенными во всех частях света, используя для этого каналы передачи данных 
ВМО и несколько специальных центров сбора, обработки и анализа данных. Тем самым 
государства получили бы основную информацию, которая позволила бы судить о соблюдении 
всеобъемлющего запрещения испытаний. Это предложение уже само по себе является зна
чительным вкладом в разрещение проблемы проверки. 

Эксперты в настоящее время готовят второй доклад, в котором тщательно разрабатыва
ются технические детали обмена данными и намечаются исследования методом эксперимента. 

В докладе о ходе работы, который находится сейчас перед нами, предлагается пред
ставить Комитету по разоружению доклад по этим вопросам до окончания его летней 
сессии. 

Поэтому я официально предлагаю, чтобы КР принял к сведению доклад о ходе работы и 
принял решение о сроках проведения следзпощей встречи. 

Теперь я хочу сказать несколько слов о рабочем документе( CD.Д) , внесенном 
семью государствами-членами и представленном послом Исраэляном 6 февраля. 
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Моя делегация с большим интересом отнеслась к этому рабочех^у документу, содер
жащему взгляды и предложения о возможном подходе в Комитете по разоружению к вопросу 
о ядерном разоружении. Предложение cei^iH социалистических государств пристз^ш^ть к 
консультациям и переговорам о ядерном разору:«ении в этом Комитете относится к самому 
первоочередному пункту программы действий, принятой специальной сессией Генеральной 
Ассамблеи по разоружению. Уже само это делает данное предложение очень вахшым. 
В то же время рабочий документ вызывает цельзг ряд очень сложньсс и деликатных вопросов. 
На некоторых .из этих вопросов посол Исраэлян остановился в своем заявлении от б фев
раля. 

Правительство Швеции в с е еще продолжает изучать различные важные аспекты дан
ного предложения, и поэтому я не готова сделать какие-либо подробные и точные ком
ментарии по нему сегодня. Однако уже на этой стадии я хотела бы сделать некоторые 
замечания, носящие общий и предварительный характер. 

Конкретные и существенные меры по ядерному разоружению необходимы по многим при
чинам, причем некоторые из них сегодня даже более настоятельны, чем это было не
сколько лет назад. Со многих точек зрения переговоры о разоружении и, в частности, 
переговоры, относящиеся к ядерному оружию, являются предметом заботы всех народов. 
На глобальной и региональной безопасности сильно сказывается, с одной стороны,непре
кращающаяся гонка вооружений, а с другой, любая существенная мера по контролю и разо
ружению, которая может быть согласована. И когда ведущие в военном отношении державы 
решают проводить переговоры на основе ограниченного участия, как это имеет место, 
например, в отношении переговоров об ограничении стратегических вооружений, то та
кие переговоры оказывают влияние и на безопасность друг:::: стран. Поэтому 
все госзгдарства обоснованко згинт^.,рссоБаны в начале проведения таких переговоров и 
в их конечных резз'-льтатах. 

Комитет по разоружению был создан в качестве основного форума переговоров о ра
зоружении во исполнение Заключительного документа специальной сессии Генеральной 
Ассамблеи. Комитет по разоружению должен быть, в принципе, полностью использован 
для выполнения программы действий, содержащейся в этом докзгменте. На этом фоне 
правительство Швеции приветствует многостронний подход к переговорам о ядерном разору
жении, содержащийся в вышеупомянутом рабочем документе. В пункте 48 Программы дей
ствий воплощен другой факт принципиальной важности в отношении ядерного разоружения, 
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который применим независимо от метода ведения переговоров, В соответствии с этим 
пунктом государствам, которые обладают наиболее значительными ядерными арсеналами, 
принадлежит особая ответственность в достижении ядерного разорзгжения. 

Важное последствие этого принципа воплощено в пункте 5 2 , в котором говорится, 
что СССР и США по возможности скорее должны заключить соглашения об ОСВ-2, а вслед 
за этим в скором времени должны последовать дальнейшие переговоры об ОСВ между этими 
двумя сторонами, ведущие к согласованным сздцественным сокращениям и качественным 
ограничениям стратегических воорзгжений. Вследствие этого в Заклг.'читсльнои докзгмен-
те содержится призыв к срочному и энергичному продолзкению текущих переговоров вплоть 
до их успешного завершения, а таюке к скорейшему началу дальнейших переговоров между 
государствами, обладающими ядерным орзпкием. 

Подытоживая, следует, по нашему мнению, отметить наличие трех важных аспектов, 
которые следует оценить в отношении рабочего докзгмента СВ/4, Первый аспект состоит 
в том, что Соединенные Штаты и Советский Союз несут особую ответственность за про
гресс на пути к ядерному разорзгхсению. Второй аспект - это вопрос о самом предмете 
многосторонних переговоров, В пункте 50 программы действий перечх-тсляются конкрет
ные области, где срочно требуется достижение на соответствующих этапах договорен
ностей, предусматривающих достаточные меры проверки, В этом контексте я хотела бы 
напомнить шведский рабочий документ от 30 января 1978 годы,в котором мы определили 
5 этапов, посредством которых можно достичь ядерного разорухсения. Третьим аспектом 
является метод или дополнительные методы ведения переговоров, избираемые для до
стижения конкретных результатов. Мы, я повторяю, полностью осознаем, что любое 
обязательство в свете рабочего документа CD/4 затрагивает многочисленные и чрезвычай
но трудные политические и технические проблемы. На данном этапе я ограничусь лишь 
заявлением о том, что делегация Швеции будет с величайшим вниманием следить за 
развитием этого вопроса и готова принять участие в возможных консультациях. Мы 
намерены вернуться к этому вопросу с подробными комментариями на более позднем этапе. 

Г-н М. ОГИСО (Япония) (перевод с английского): Прежде всего от имени моей 
делегации я хотел бы поздравить Ваше Превосходительство со встугилением на высокий 
пост председателя Комитета по разорзгжению, Я уверен, что под вашим предводительством 
и компетентнымрзп«ОБодством этот Комитет добьется больших успехов. 
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h хотел бы таклсе воспользоваться возмогсностыо и выразить мою искреннюю признатель
ность Его Превосходительству послу Росас, чье руководство работой Комитета в феврале 
месяце привело к успешному принятию правил проп,едуры. 

Поскольку мы начинаем обсуждение доклада Специальной грзгппы экспертов по сей
смическим явления!-! о ходе ее работы, я хотел бы изложить взгля,;, японского правитель
ства по вопросу о договоре о всеобъемлющем запрещении ядерных испытаний, который 
представляет собой вопрос самой большой срочности на переговорах в данном Комитете, 

Излишне говорить о том, что ядерное разорзг;':сение является одной из самьс: неотлож-
Kkzz зада.ч в области разоружения, а первый шаг в направлении достижения целей ядерного 
разоружения состоит во всеобъемлющем запрещении ядерньк испытаний. Всеобъемлющее за-
преще:-::-е ядорь-ьЕ испытаний бз^дет способствовать приостановке бесконечной гонки 
ядерньЕ вооружений, не допуская при этом качественного совершенствования ядерных 
вооружений, а таюже способствовать згкреплеш-ио нераспространения ядерного оружия пу
тем открытия участия в договоре о всеобъемлющем запрещении ядерньп: испытаний для 
всех государств, не обладающгос ядерным оружием. 

Договор о нераспространении ядерного оружия является, несмотря на присущее ему 
неравноправие, наиболее вазжным из существуощигс международных правовых рамок для 
предотвращения распространения ядерного орулсия и, как таковой. Для предотвраще
ния ядерного распространения; многие неядерные государства, в том числе Япония, при
соединились к этому договорз^. договор предусматривает, что государства, не обла
дающие ядерным оружием,доллсны отказаться от приобретения такого оружия, а государства, 
обладающие ядерным оружием, в свою очередь, "обяззштся в духе доброй воли вести 
переговоры об эффективньс: мерах по ограниченрпо гонки вооружений всех видов и ее 
прекращению, а таклсе о договоре о всеобщем и полном разоружении под строгим и эф
фективным мелсдународным контролем". Вот почему к ядерньм государствам был обращен 
настоятельный призыв как молено скорее осуществить всеобъемлющее запрещение адерных 
испытаний. 

Правительство ÍHIOHHH подчеркнуло, что только отсутствие политической воли со 
стороны государств, обладающк>: ядерь^м оружием, помешало осуществлеш-ш всеобъемлю
щего запрещения ядерньпс испытанрхк. Шменио поэтому политическое решение, принятое 
руководителями США, Соединенного Королевства и СССР, когда они в марте i 977 года 
приступили к трехсторонним переговорам о договоре о всеобъемлющем запрещении ядер
ньпс испытаний,было расценено как устремленное в будущее. 
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Выражением надежд всего мира на заключение всеобъемлющего договора о запрещении 
испытаний явился призыв десятой специальной сессии Генеральной Ассамблеи по разоруже
нию, содержащийся в пункте 51 ее Заключительного документа, о том, чтобы переговоры 
в отношении "договора, запрещающего испытания ядерного оружия, и протокола, касающе
гося ядерных взрывов в мирньпс целях, который будет являться составной частью догово
ра" должны быть в срочном порядке завершены. Дело обстоит именно так, если учесть 
природу этого документа, который был принят консенсусом. 

В ответ на эти ожидания уважаемый представитель Соединенного Королевства в сво
ем качестве представителя участников трехсторонних переговоров представил два докла
да о ходе работы Совещанию Комитета по разоружению, в одном из которьтх, а именно 
16 марта 1978 года, он заявил, что "достигнут существенный прогресс по согласованию 
положений договора о запрещении испытаний ядерного оружия и протокола относительно 
ядерных взрывов в мирных целях, который будет неотъемлемой частью договора. По ря
ду важных аспектов договоренность уже достигнута, а по некоторым вопросам, остающим
ся нерешенными, расхождения в позициях участников переговоров сузились," и далее,8марта 
1978 г., он заявил, что "можно с удовлетворением сообщить, что в последние месяцы по 
ряду вопросов переговоров достигнут значительный прогресс. Делегации от обмена мне
ниями по своим основополагающим подходам и принципам перешли к формулированию поло
жений соглашения, а также к рассмотрению конкретных вопросов, которые предстоит еще 
решить", 

Прошел почти год с тех пор, как уважаемый представитель Соединенного Королевст
ва сказал в своем докладе СКР, что был достигнут значительный прогресс. Я отдаю 
должное серьезным переговорам, проводившимся указанными тремя сторонами в тот период. 
Однако Комитет по разоружению пока еще не получил каких-либо результатов от трехсто
ронних переговоров. Если Комитет по разоружению, как орган по ведению переговоров, 
не сможет начать конкретные переговоры по неотложной задаче всеобъемлющего запреще
ния ядерных испытаний, после завершения им своей работы по организационным вопросам, 
таким, как правила процедуры и повестка дня, из-за того, что результаты трехсторон
них переговоров ему не были представлены, то это было бы весьма разочаровьтв?лщей си
туацией не только для данного органа по ведению переговоров, работа которого.' началась 
с благословения многих высокопоставленных официальных лиц, в том числе цело!о ряда 
министров иностранных дел, но и для всего мирового общественного мнения. Конечно же, 
мы не можем полностью отвергать доводы о том, что раскрытие деталей нерешенных на 
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переговорах вопросов может осложнить усилия, прилагаемые указанными сторонами. Одна
ко мне хотелось бы напомнить Комитету, что такое объяснение было дано представителем 
ведущих переговоры сторон почти год назад и что, как представляется, уже достигнуты 
общие договоренности по важным и основным пунктам. 

Выражая надежду на то, что текущие трехсторонние переговоры будут в скором вре
мени завершены и начнутся в самом срочном порядке переговоры по тексту договора в дан
ном Комитете, я хотел бы разъяснить точку зрения моей делегации на некоторые из вопро
сов, представляющих при формулировании проекта договора особый интерес для моей стра
ны. 

Можно сделать вывод из ряда мнений, изложенных на СКР государствами, которые осо
бенно озабочены тем, что основные нерешенные вопросы, касающиеся всеобъемлющего запре
щения испытаний, - это вопрос о ядерных испытаниях в мирных целях и вопрос проверки. 
Что касается вопроса о ядерных взрывах в мирных целях, то моя делегация последователь
но занимает позицию, которую я уже неоднократно выражал в своих выступлениях в прош
лом, а именно, что не следует проводить никаких испытаний в мирных целях до тех пор, 
пока не будут достигщгты соответствующие международнье договоренности о надзоре и 
процедурах, дабы не допустить лазеек. Если договором о всеобъемлющем запрещении 
проведения испытаний будут разрешены ядерные взрывы в мирных -целях, то будет сущест
вовать опасность того, что государства, не обладающие ядерным оружием, смогут полу
чить технологию для производства ядерных взрывов под предлогом использования ее в мир
ных целях и что государства, обладающие ядерным оружием, найду/т путж для обхода запре
та на проведение испытаний ядерного оружия. 

Предположим теперь, что по крайней мере в принципе соглашения о прекращении ядер
ных взрывов в мирных ие,лях, подобные тем, за которые всегда выступала Япония, достиг
нуты в свете доклада о ходе работы, сделанного уважаежм представителем Соединенного 
Королевства 8 августа прошлого года, в котором говорится: "Три стороны, участвующие 
в переговорах, согласны с тем, что договор должен установить запрет на любые испыта
тельные взрывы ядерного оружия в любой среде и что к ядерным взрывам в мирных целях 
будут применяться положения протокола, который будет неотъемлемой частью договора", 
и это было подтверждено представителем Соединенного Королевства з его заявлении в 
данном Комитете от 2Д января текущего года. 
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Что касается вопроса проверки, то ршеются два иомеита! 1) инспекция на местах 
и 2) обмен сейсмическими данныгш, В отпоиеипи ш-1сцек1щи на местах делегация Японш^ 
считает, что в дополнение к проверке с помощью сейсмологических методов, которых я 
кратко коснусь, и других национальных средств, инспекция на месте потробз^ется в качестве 
дополнительного средства для уточнения проверки любых сомнительных случаев. Однако 
если будут достигнуты подробные договоренности, содействующие сейсмическим средствам 
обнаружения и проверке с помощью иных национальньпс средств, необходимость проведения 
инспекции на месте, возможно, будет нес1солько меньшей,чем в случае отсутствия договорен
ности. В этом отношении, вероятно, все еще сохраняется возможность рассмотрения мето
да "проверка в случае сомнения", предложенного Швецией. 

Согласно предложению, внесенному моей делегацией в СКР 3 марта 1977 года, 
создание международной системы обмена сейсмичесюши данньми, с помощью которой все 
сейсмические данные могут быть собраны без за^держек, будет необходимо для обнаружения 
и идентификации подземных ядерных испытаний. В этой связи я хотел бы отдать должное 
работе Специальной группы научных экспертов по сейсмическим явлениям, которая с 
августа 1976 года вносит положительный вклад под огвдоп СКР и КР. Моя делегация 
особо приветствует тесное сотрудничество между Группой экспертов и Всемирной метеороло
гической организацией, сложившееся благодаря участию представителей ВМО в 
седьмой сессии Специальной группы в этом году. 

Уважаемый представитель Соединенного Королевства в своем докладе о ходе работы 
16 марта прошлого года заявил: "Советский Союз, Соединенные Штаты Америки и Соединен
ное Королевство разделяют широко распространеннзпо точку зрения о том, что мезздуна-
родный обмен сейсмическими данными будет играть важную роль в осуществлении контроля 
за соблюдением договора", и далее он сказал, что "они (стороны) согласны, что руководя
щие принципы по созданию и функционированию мез:сдународного обмена сейсмическими дан
ными должны быть изложены в приложении к договору и что подробные организационные 
и процедурные меры по ос^пцествлению международного обмена должны быть выработаны после 
вступления договора в силу с использованием рекомендаций, содержащихся в докладе 
Специальной группы". Экспериментальная проверка системы обмена сейсмическими данньвш, 
как это было предложено данной Группой, будет способствовать выработке "основных 
направлений", которые войдут в приложение к договору о всеобъемлющем запрещении 
ядерных испытаний. Она также сделает возмоззсньм немедленное осуществление пололгеник 



сэ/р/дб 
' 16-

(Г-н H. Огисо, Япония) 

такого договора после вступления его в силу, посколыо/ экспериментальная' проверка 
облегчит составление того, :что в докладе Сосдшенного Королевства о ходе работы 
названо "подробная .организационная и процедурная договоренность", как можно скорее 
после вступления договора .в, силу или, в зависииостп от обстоятельств, они введут 
такие договоренности в действие одновременно с вступлением в силу самого договора. 
С этой точки зрения было бы•значительным вкладом в прогресс на пути к заключению догово
ра о всеобъемлющем запрещении испытаний, если Комитет на соответствующей стадии, следугл 
предложению Специальной грушпы, решит провести экспериментальное опробованпе спстены 
обмена сейсмическими данньши до вступления договора в силу. 

Возможно,также будет необходимо подумать об з/-чре;-'.ден1га постоянного комитета 
экспертов, у которого можно будет получать консультаций по научным и техническим пробле
мам проверки, включая систему международного обиена данными. 

Система проверки договора о всеобъемлющем запрещении ядерньЕС- испытаний будет 
более эффективной и надежной, если в дополнение к ме-гдзп'ародной системе обмена сейсми
ческими данньми можно было бы достичь конкретньп: соглашения по' облегчению проверки 
с помощью национальных, средств, таких, как создание ]:а взаимной осно1зе соответствующего 
числа "черных ящиков",или защщенньс: от вмешательства автоматических станций, и наблюде
ние с помощью спутников, как я повори.п уле об этом в СКР 17 августа прошлого года. 

В заключение своего выступления мне хотелось бы напомнить ува'гсаемьш делегатам о 
резолюции 33/71С тридцать третьей сессии Генеральной Ассамблеи, в которой последняя 
настоятельно призывает все гос^гдарства, в частностп государства, обладающие ядерным 
оружием,до заключения договора о всеобъемлющее запрещении испытаний воздергсаться' от 
проведения любьпс испытаний я,церного оружия• и'другие ядерньсс взрывных устройств. 

Мне хотелось бы такясе обратиться с иасто.я'тельньм призывом к Франции, "которая 
присоединилась к данному Комитету, и к Китаю, пока еще не i L j H C j T C T B j . y j . e i T y в нем, 
принять•активное участие в переговорах по ддерномуг разоружению. 

Г-н Р. ФЕЙН (Нидерланды) (перевод с английского): Сегодня я,хочу сделать некоторые 
замечания по следующим вопросам. Я намерен представить технический рабочий документ 
в области сейсмологии. Я собираюсь сделать некоторые замечания по поводу последней . 
встречи Специальной группы экспертов-сейснологсв; я raycze коснусь нашей работы во 
время весенней сессии. 
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Ученые в области сейсмологии разработали несколько методов идентификации 
сейсмических явлений, т.е. распознавания землетрясений и подземных взрывов. Боль
шая часть этих методов уже была описана в нескольких PIS шюгочлсленньп: 
рабочих документов СКР, а также в первом докладе Специальной грзшпы ученых-экспер
тов по обнаружению и идентификации сейсмических явлений. Хотя на сегодня уже 
сзществует несколько приемлемьпс технических методов идентификации, поиски других 
методов и испытание уже сзтцествзшщих методов продолжаются. Желательно иметь бо
лее широкий выбор независимых и разноообразных методов идентификации сейсмических 
явлений, чтобы повысить степень уверенности в правильности идентификации конкрет
ного явления. 

Один из методов, обсуждавшихся в прошлом, основан на использовании того фак
та, что в районе источника взрыв и землетрясения ведут себя по-разному. Взрыв 
может характеризоваться внезапным, направленным во вне движением, в котором энер
гия излучается равномерно по всем направлениям. В случае землетрясения этого 
не бывает, причем излучение энергии зависит от положения плоскости, вдоль кото
рой происходит движение сдвига в районе источника землетрясения. Следовательно, 
теоретически было бы возможно отличить землетрясение от взрыва, измеряя движения, 
в особенности первые движения прямых волн,вокруг источника-'сейсмического явле
ния. 

Практические воеможности применения этого конкретного метода идентификации 
были изучены голландскими специалистами, которые пришли к выводу, что этот 
метод может быть использован только при определенньпс ограниченньк обстоятельствах. 
Это исследование изложено в рабочем документе Си/'], который сейчас внесен на обсуж
дение. Из этого исследования ясно, что нельзя с уверенностью пользоваться одним 
этим методом для идентификации сейсмических явлений, но он может дать ценное 
дополнительное подтверждение выводам, получаемьм с помощью других методов иденти
фикации сейсмических явлений. В нем также показано, что эффективность этого 
метода в большой степени зависит от местонахождения явления по отношению к сей
смическим станциям системы контроля. 

Мы в Нидерландах сочли полезным представить на ваше рассмотрение это ис
следование о дополнительном методе идентификации, который может оказаться полез
ным для работы будздцей международной системы сейсмических станций в контексте все
объемлющего запрещения я,церкых испытании. 
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В течение последних двух недель Специальная группа наугчных экспертов для рас
смотрения мер международного сотрудничества по обнаружению и идентификации сейсми
ческих явлений провела свою седьм^/ю сессию. В Группе и в ее подгруппах был достигнут 
довольно ощутимый прогресс по ряду технических деталей международной системы сей
смических станций, которые будут необходимы в контексте договора о всеобъемлющем 
запрещении испытаний. В своей работе Группа, разугмеется, руководствовалась пер-
вьм докладом Группы (CCD/558). Как это видно из последнего доклада Группы о ходе 
работы, выражена просьба о довольно существенной отсрочке для представления вто
рого доклада Группы. Хотя, может быть, и существуют веские причины технического 
характера для такой отсрочки - в частности, разработка ряда приложений техническо
го содержания к докладу,- наша делегация хочет выразить озабоченность по поводу 
темпов продвижения работы. У нас складывается впечатление, что на просьбу об, 
отсрочке влияние оказали, помимо технических причин, и другие соображения. 

Наша делегация хотела бы надеяться, что Группа сможет завершить свою рабо
ту несколько раньше, облегчив тем самым сграыам возможность приступить.к требуемым 
приготовлениям и техническим испытаниям элементов будущей системы. Подобные 
испытания небольшого масштаба могли бы оказаться весьма полезными для получения 
лучшего представления о том, какие ресурсы потребуются той или иной стране для 
участия в этой системе в ее окончательном виде. Второй доклад группы сейсмологов, 
в котором должно быть описано довольно большое количество правил и инструкций, 
был бы весьма полеген для оценки этих аспектов. Если принять во внимание то 
обстоятельство, что проект договора о всеобъемлющем запрещении испытаний может 
быть представлен Комитету по разоружению в пределах всего лишь нескольких месяцев -
на что я надеюсь, - то должно быть ясно, что наша делегация может только с большой 
неохотой согласиться на отсрочку представления второго доклада до лета. Я так
же надеюсь, что доклад будет содержать четко сформулированные рекомендации. 

Несколько членов Комитета предложили провести так называемое "экспериментальное 
опробование",т.е. проверку всей будущей сейсмической системы, которую необходимо 
будет использовать в свете всеобъемлющего запрещения испытаний. И действительно, 
первый доклад Группы сейсмологов рекомендует проведение такого эксперимента. 
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Это была бы первая полная опытная проверка продолжительностью примерно в один 
год необходимой сейсмической системы - сбор данных, средства связи, анализ в 
центрах данных и на национальном уровне и т.д. - с целью определить, как функцио
нирует система, и выяснить, какие возникают проблемы и какие возможности имеет 
система для обнаружения подземных ядерных взрывов в условиях запрещения испы
таний. 

Далее, практические проблемы проведения такого полного эксперимента доволь
но существенны. На данный момент существует только часть сейсмической сети. 
Более того, специалисты одного из ядерньпс государств утверждают, что такая экспе
риментальная проверка может быть проведена лишь после вхождения в силу договора 
о всеобъемлющем запрещении испытаний, ибо в противном случае неизвестно, какие 
страны будут принимать участие в окончательной системе, и нельзя сделать окончатель
ной оценки этой системы. 

На первый взгляд в этом последнем рассуждении содержится доля логики, но не 
больше. Если отложить этот эксперимент до тех пор, пока не войдет в силу ука
занный вьш1е договор, то времени на такой эксперимент в этом случае не будет. Как то.иько 
появляется какой-либо договор, то необходимы и средства по контролю за его соблю
дением. Поэтому сейсмическая система должна быть создана тотчас же после вхожде
ния договора в силу. Времени же тогда для эксперимента не останется. 

Ясно, следовательно, что такой эксперимент может быть полезньм до вступления 
в силу какого-либо договора о всеобъемлющем запрещении испытаний. Мое правитель
ство все еще надеется, что такой многосторонний договор будет завершен и подписан 
в этом году. Поэтому остается очень мало времени для приготовлений. Трз^днее 
предсказать, когда договор вступит в силу. 

В настоящее время у нас имеются три возможности: 
a) Приступить в эксперименту сейчас. 
b) Экспериментальная проверка в полном масштабе никогда не будет осущест

влена. 
c) Принять решение о проведении эксперимента тогда, когда многосторонний до

говор о всеобъемлющем запрещении испытаний примет определенную форму. 
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В прикципе, капа делегахдия предпочитает вариант "а". Однако, помимо теикиче-
скюс проблем, неизбежно вызываемьпс началом такого проекта в блжсайпем будущем, на на
стоящий момент, как представляется, кет согласия по поводу подобного образа действий. 
Поскольку, с д-дугоъ стороны, ка-гсется, что все согласхш в тон, что экспериментальная 
проверка была бы все ке полезной, следовать варианту "Ъ" было бы жаль. Поэтому 
нам след^ует рассмотреть возгюкности варианта "с". Иожно себе представить, что уле 
вскоре после представления РСомитету трехстороннего проекта договора о всеобъемлющем 
запрещении испытахшп станет ясно, какие страны серьезно намерены присоединиться к 
многостороннему договору о запрещении испытаний. С того времени и до встзшления 
договора в силу пройдет какое-то время. Было бы действительно жаль, если бы этот 
период времени не бы.л рюпользован для проведения всеобъемлющего эксперимента или, 
быть может, экспериментов более мелкого масштаба. Подобные эксперименты явно спо
собствовали бы созданию окончательной сети сейсмическшс стаьщий к Tonjr времени, ког
да договор вступит в склу. Лоя делега1тия,без;гсловко,заинтересована в том, чтобы 
услышать мнения других делегаций по этому вопросу. 

Теперь я хотел бы сд.елать несколько замечаний по поводу нашей работы в оставшую
ся часть этой весенней сессии. 

Пы все осознаем тот факт, что повестка дня разор̂ г̂ гсепия вообш,е - я имею в виду 
не толысо этот ÍÍOMHTOT - на предстояьше годы перегрухепа. Подготовка обзорньв: 
конференций, 1Сомиссия ООН по разоругсенто, вопрос бесчеловечхшпс видов оружия к т.д. 
делают все более и более трудной возможность уделить достаточно времени конкретньм 
вопросам Комитета по разоружению, особенно для мальве стран. Однако мы ие вьшолнили 
бы своих обязательств в этом Комитете, если бы слишком легко прекратили свою 
работу для участия в другшс коиферехщиях, за исключением, конечно. Генеральной Ас
самблеи, и в других очень вазжньк совещаниязи ^bi не должны считать Комитет по 
разоружешпо мероприятием для заполнения времени между другими собраниями, 

J.\a^ze если принять все это во впшгание, остается не так yt:: много времени в тече
ние весенней сессии. После занявших много времени консультаций по правилам процеду
ры №1 сейчас приступаем к процессу разработки повестки дня по существу. Это -
ва;ж1шй вопрос, TÏ Л ИЧСКСЛЬКО ие удивлюсь, если он займет у нас много зременг!. За
тем №1 долзжны согласовать программу работы. Поэтому может оказаться, что не так 
уж много у нас остается времени в период весенней сессии для обсуждения вопросов 
существа. 
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Впрочем, мы молсем договориться о принятии программы нашей работы только после 
того, как будет пршята повестка дня. Тем не менее возмолшо уже сейчас выделить 
время весной для обсуждения вопросов существа, которые, по нашему общему мнению, в 
любом случае придется решать. Имопно 3TIÍM мы и занимаемся уже на этой неделе, со
средоточив свое втшмание па докладе сейсмической группы. 

В прошлом №1 тоже часто тратили только неделю на обсуждение, офвдиальное или не
официальное, одного вопроса. для предварительного обмена мнениями этого иногда 
оказывается достаточно. Однако серьезное обсугсдение было бы невозможно в такой ко-
роткпй срок. Следовательно, было бы лучше сосредоточивать внимание на одном или двр: 
пут-штазс в течение более длительного периода времени, например нескольких недель. 

Принимая все это во внимание, я хотел бы предложить следующее. Как я говорил 
уже ранее в этом Комитете, лучше, возможно, подождать с переговорами о запрещении 
ядерных испытаний ;:,о тех пор, пока трехсторонние переговоры не дадут результатов. 
Однако, с нашей точки зрения, другой вопрос пз числа первоочередньп: вопросов в списке 
Кош1тета, а ршешю, вопрос химического оружия, уже созрел для серьезного обсрждения. 
Сутцествует широко распространенное мнение в этом Комитете, что Комитет по разоружешш 
долхсен сейчас приступить к работе над эт1ш вопросом. Имеются тгтъ небольшие рас
хождения во мнениях по поводу того, как подойти к вопросу хшшческого оружия. Были 
внесены предложения о создании специальной рабочей группы. î-bi лично не 1-№геем 
ничего против этой идеи, но у нас слозжилось мнение, что не все страны склонны сей
час предпринять такой шаг. Для моей делегации вазжнее начать обсуждение существа 
проблем х1-пшческого оружрш, чем мандата возмозжиой рабочей группы. Вспомним рабочий 
документ Нидерландов СВ/б, в котором наша делегагщя предлагает существенное обсужде
ние общего наброска соглашения по хШ'Шческому орузжшо, без абсолютной необходшюсти 
создания рабочей группы. И на самом деле, мы могли бы также проводить свою работу 
па неофщиальньп: заседания:: самого Комитета. Ясно, однако, что для этого нам по
требуется довольно много врехюнп, и nooToi-íy я хотел бы предлоз:сить потратить время с 
25 парта по 12 апреля на обсу:сдение вопроса о хиш1ческом оружии. 
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Г-н Г. ПФМФФВР (федеративная Республика Германии) (перевод с английского); 
Моя делегация приветствует решение, принятое этим Комитетом 22 февраля сего года, 
посвятить недел:: с 5 по 9 марта рассмотрению доклада о ходе работы Специальной ра
бочей грзшпы экспертов-сейсмологов. 

Из доклада вытекает, что обсз^адение различных глав итогового доклада продви
нулось вперед. Паша делегация выражает надежду, что в результате углубленного об-
сз̂ кдения рассматризаемьс: вопросов станет возможным представление итогового Д 0 1 с л а д а 

ко времени, предусмотренному экспертами. 
Седьмая сессия Специальной рабочей грзшпы, закончившаяся па прошлой неделе, 

смогла прояснить дополнительные вопросы. Она подняла новую целину п достигла не
которого прогрессе. 

Большая ча,сть задачи, порученной экспертам СКР в мае 1973 года и подтверлсден-
ной КР 15 февраля 1579 год-,а, сейчас, как представляется, осзпцествлена. Была 
внесена ясность в дополнительное число детальных вопросов относительно международ
ной системы обмена сейспическиш-! данньши. 

В этом контексте участие двузс представителей ВМО имело особую ценность, по-
сколькз?- они смогли предоставить новую информацию относительно спсте№1 связи ВМО. 
Это позволило прийти к реальной оценке возможностей системы ВМО по передаче да,нньЕ:, 

Г'ш приветствуем и поддержиБа.ем предложение правительства Швеции создать времен
ный центр сбора данных, которьй будет заниматься некоторыми новьми аспектами ана
лиза данных, Б частности анализом идентификационных параметров. ïlbi также высоко 
оцениваем намерение Швеции организовать рабочий семинар в Стокгольме для показа 
основных функв'ы!:, которые должен вьшолнять такой центр. 

Правительство Федеративной Республики Германии неоднократно в Организап;ии Объ
единенных Наций, Б СКР, а также на заседании, посвященном началу ра.боты данного 
Комитета, выра:жало свою готовность принять активное участие в сейсьжческой провер
ке всеобъемлющего запрещения испытаний. Хорошо оборудованнэ.я Цснтральнэ.я обсер
ватория Грайсоепбсрга, располагающая станцией группирования широкополосньп: сейсмо-
приемников с ципровьп-! выра:жениеп, позволяет институту оказать поддержку Рабочей 
группе путем обеспечения ее рабочим документом об оптимальном оборудовании для 
глобальной системы сойснтеских станций. Такой рабочий доку-îeHT будет представ
лен как только это будет практотески возможно. 

По нашему^ мнешго, представленный сегодня краткий доклад свидетельствует о том, 
что ГрутЕпа сейсмологов действительно добиле.сь дальнейшего у с п е х а в своей работе. 
Мы ожидаем начала восьмой сессии экспертов, которая будет происходить с 23 шоля 



Cû/PV.16 
23 

(г-н Г. ПфайфсЬер, ФРГ) 

по 3 августа 1 9 7 9 года и во время которой будут обсуждены оставшиеся конкретные вопро
сы, пршем,как мы надеемся, если в том возникнет необходимость, они будут разрэг-
батываться в небольших -рабочих подгрушпах. Наша делегация ог.сидает, что экспер
ты-сейсмологи смогут завершить свою работу и что они будут в состоянии составить 
свой итоговый дотслад, содерхсащий необходимую информацию и реальные приемы практическо
го проведение зксперж-юнта, Фод.сральное правительство буд.ет no~npe::3-:eMjr оказывать под
держку работе группы сейсмологов, принш^ая необходимые меры для постоянного участия 
одного эксперта от Федеративной Республики Германии. 

Наши усилия направлерш на то, чтобы -к тому времени, когда Комитет по разору
жению начнет обсуждение и переговоры по договору о полном запроценип ядерньп: испы
таний, в нашем распорязженют уясе имелась надежная и приемлемая система проверки. 

Г-н Г. jSPjjgP (Германская Демократическая Республика) (перевод с английского); 
Благодарю вас, г-н Председатель. Я хочу обратить ваше внимание, сэр, на 

следующее. 
Сегодня Секретариат распространил текст правил процедуры от 1 марта 1 9 7 9 года, 

C D / 8 , И этот документ включает такхсе приложение I. Поэтому создается впечатле
ние, что K o M i í T O T также обсудил и да,же принял приложение I, одншсо, как известно, 
Комитет не ииел достаточно времени, чтобы заняться приложением I , и этот вопрос 
остался открытьш. Вследствие этого я и моя делегация пош-маем данную ситуацшо 
как означающутэ, что после того, как делегации будут иметь возможность изучить этот 
документ, следует, по крайней мере, провести консультации и Комитет должен будет 
вернуться к этому вопросу, с тем чтобы принять соответствующее решение :; в 
отношении приложения I . 

ПРЕДСЕДАТЕДЬ (перевод с английского): Как Председатель я предложил бы про-
долгшть обсу:утенио доклада о ходе работы Специальной грзппы экспертов-сейсмологов 
в четверг, когда, возможно, последуют дополнительные заявления. 

По моему мнению, сегодня утром мы заслушали четыре ва;жньпс выступления. Коснув
шись самого существа обсугадаемого вопроса, т.е. доклада о ходе работы Специальной 
групшы экспертов-сейсиологов, делегации сделали таюке ряд замечаний и дшжо внесли 
несколько предложений, которые будут весьма уптестны на следующей стадии налюй ра
боты. Иначе говоря, при разработке повестки дня и програш-Ш! работы,т.е. на той ста
дии нашей деятельности, к которой, я надеюсь, мы вскоре суП'Юем приступить. Сегодня 
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же на рассмотрошю Комитета знесено одно конкретное предложение, которого я хотел 
бы коснуться, а пмоинс, прсд^ложепие увазкаемой представительгащы Швеции о том, что
бы Комитет принял к сведению доклад о ходе работы Специальной группы экспертов-
сейсмологов и прхшял решение о сроках следующей встречи этой Специальной группы. 
Как я полагаю, поело соответствующих консультаций с делагацияпи следовало бы под
готовить проект решения по этому вопросу и представить ого РСомытету на одном из 
следующих заседакпй. Если нет никаких других замечаний, л предложил бы закрыть 
заседание, и мы соберемся вновь в четверг утром, в iO ч 30 мпи, чтобы продол;::ить 
обсуждение упомянутого доклада о ходе работы. 

Зс^содаипе закрывается в 11 ч 50 тш, 
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